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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Теория заговора: Концепция "силового европоглощения"
воплощается на Украине

Кремль.org, 30 ноября 2004
Владимир Жарихин, заместитель директора

Института стран СНГ
Неужели объективные законы общественного развития в начале 21 века предполагают захват власти во многих 

странах по одному и тому же сценарию: уличные манифестации, игнорирование законов, хаос, занятие государственных 
учреждений? Частая повторяемость уже позволяет уловить одну явную закономерность: каждый раз все это происходит 
именно в тех странах, которые имеют несчастье граничить с Европейским союзом: Сербия, Грузия, а теперь и Украина на 
лице которой, вслед за лицом Ющенко, выступили оранжевые прыщи все той же болезни. 

Пристрастный читатель  может  после  этого рассуждения сразу  подумать,  что столкнулся с  очередной статьей 
квасного патриота или сторонника загадочного евразийства. Да нет, я тоже считаю, что Россия является неотъемлемой 
частью  европейской  цивилизации.  Просто  европейскую  цивилизацию  надо  принимать  или  не  принимать  в  целом,  не 
отделяя  искусственно  великие  традиции европейской  культуры и  отвратительные  черты европейской  политики.  Эразм 
Роттердамский и Вильям Шекспир творили именно в той Европе, которая с невероятной жестокостью завоевывала колонии 
на всех континентах, а великолепные немецкие ученые и инженеры изобретали газовые камеры и печи для миллионов 
представителей  "неполноценных  народов".  Конец  19-го  и  конец  20-го  века  были  лишь  краткими  передышками  между 
бесконечными войнами на, казалось бы, самом гуманном континенте. Насильственное разрушение Югославии,  похоже, 
сигнализировало, что очередная мирная передышка закончилась. 

Когда  осенью  прошлого  года  в  одном  из  телевизионных  ток-шоу  Чубайс  и  Явлинский  спорили  по  поводу 
возможности  построения  либеральной  империи,  Григорий  Алексеевич  горячо  воскликнул:  "да  где  это  вы  видели 
либеральную  империю?"  Я  ему  ответил,  что  типичным примером сейчас  является  горячо  им  любимая  объединенная 
Европа. Да, она либеральная внутри, но абсолютная империя наружу. Ничего парадоксального в этом нет. И Римская и 
Британская империи создавали для своих подданных (но только для них!) самые либеральные для своего времени условия 
существования,  что  не  мешало им  совершенно  не  следовать  либеральным принципам,  а  тем более  "международным 
нормам права" по отношению к покоряемым туземцам. 

Есть  одна  характерная  черта,  которая  отличает  империю  от  просто  большой  страны,  или  союза  стран.  Это 
постоянное стремление к экспансии и поглощению все большего количества суверенитетов в окружающем пространстве. 
Поэтому империи в конце концов и рушатся, что с каждым завоеванием увеличивается их могущество, но еще быстрее 
ухудшается управляемость. Но это на историческом отрезке времени, который может длиться и столетиями. 

Империи  строятся  примерно  одинаковыми  методами,  как  до  нашей  эры,  так  и  через  две  тысячи  лет  после 
рождества  Христова.  К  метрополии  (в  Европейской  либеральной  империи  -  это  трехголоввая  метрополия  Германии, 
Великобритании  и  Франции)  присоединяются  только  такие  государственные  образования,  у  которых  изначально 
отсутствует  или  подавлена  субъектность  в  международных  отношениях,  то  есть  то,  что  называется  суверенитетом, 
независимостью  (у  украинцев,  кстати,  незалежностью).  Когда  страна  слишком  велика  или  имеет  глубокие  традиции 
государственности,  то  она  мирным  (как  Чехословакия),  или  силовым  (как  Югославия)  способом  расчленяется.  Новые 
субъекты не успевают обрести самостоятельность и легко поглощаются. 

Очень эффективным методом подавления государственного суверенитета оказалось создание прецедента выхода 
за  пределы  внутригосударственного  правового  поля.  Отсюда  все  эти  непризнания  результатов  выборов,  "бархатные 
революции"  и  штурмы  парламентов.  После  этого  навязывается  внешнее  псевдоправовое  поле  (в  нашем  случае  оно 
именуется "европейские стандарты демократии"), а вместе с ним и внешнее управление. 

Причем,  главное  здесь  именно  внешнее  управление,  так  как  понять,  что  такое  пресловутые  "европейские 
стандарты демократии",  на  свежую голову  очень  сложно.  До сих  пор  в  6  странах ЕС высшая государственная власть 
передается по наследству, ни в одной из них нет ограничений на срок пребывания на высшей исполнительной должности 
(чем успешно пользовались К.Аденауэр, Г.Коль, М.Тетчер и явно собирается С.Берлускони). В Италии и Германии примерно 
по  30  лет  у  власти  находилась  одна  партия.    Более  того,  во  многих  европейских  демократиях  страной  руководят 
представители парламентского меньшинства, то есть, они правят от имени меньшей части избирателей своих стран. Для 
остальных  народов  все  эти  перечисленные  особенности  считаются  грубейшим  нарушением  "европейских  стандартов 
демократии". 

Следует  заметить,  что  и  внутри  ЕС  не  все  так  либерально,  когда  возникает  угроза  целостности  империи. 
Например,  австрийскому  националисту  Хайдеру  просто  не  позволили  сформировать  правительство  по  результатам 
выборов ("честных и прозрачных") и совсем не потому, что он не любит инородцев, а из-за того, что пытался хоть немного 
восстановить разрушенную субъектность своей страны. 

Господин Ястержембский недавно вдруг предположил, что в Европе снова стремятся провести разграничительные 
линии. Но эти линии существуют уже давно, они являются границей Европейской либеральной империи и называются 
Шенгенской зоной. Причем эта граница непрерывно продвигается на Восток. Этакий либеральный "Дранг нах Остен". 

Но все же вернемся из Европейской империи на Украину. Украина в силу своей огромности, развившегося чувства 
государственности у национальной элиты, многообразия этносов, сильного тяготения большинства населения Востока и 
Юга к  России,  никак не помещалась  в  стандартный формат жертвы предназначенной  для поглощения.  Поэтому была 
принята  стратегия  максимального  усугубления  всегда  существовавшего  раскола  между  Западом  и  Центром  с  одной 
стороны, и русскоговорящими Востоком и Югом - с другой. 
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Ющенко, в бытность свою председателем Национального банка и премьер-министром не особенно замеченный в 
любви  и  к  украинскому  языку  и  к  европейским  ценностям,  превратился  в  отчаянного  атлантиста,    изъясняющегося 
исключительно на украинской мове. Сценарию раскола осознанно или неосознанно подыграл и Кучма, сделав основным 
соперником "западника" Ющенко "восточника из восточников" представителя Донецка Януковича. Требуемый результат был 
достигнут. Ведь совершенно ясно, что кто бы ни был в итоге объявлен победителем, страна, в которой за действующего 
президента проголосовало в  одной ее части 98% избирателей,  а  в другой 2% -  не может существовать без  внешнего 
управления  и  обладать  пресловутой  "незалежностью".  Приезд  "посредников"  из  Европы,  их  стремление  узурпировать 
самые весомые атрибуты реальной независимости, такие, как определение победителя на выборах президента и степень 
законности голосования (это прерогативы действующего Президента, Верховного суда и Центризбиркома) показывает, что 
внешнее управление украинским государством вводится железной рукой.

Совсем  не  случайно,  что  некоторые  наиболее  прозорливые  националисты,  например  Черновил-младший, 
поддержали  В.Януковича.  Они  раньше  других  своих  единомышленников  поняли,  что  реальная  опасность  украинскому 
суверенитету и целостности страны исходит сейчас совсем не с Востока, а с Запада. Принято говорить об "имперских 
амбициях" России. Амбиции-то может кое у кого в России и есть, а вот реального имперского проекта нет.   Тем более, нет 
какой-либо проработанной стратегии и тактики его реализации. Поэтому, в нынешних исторических условиях, когда идет 
жестокая экспансия на восток Европейской либеральной империи, как ни парадоксально для многих на Украине это не 
прозвучит, гарантией украинской независимости может стать только самый тесный союз с Россией. 

Кто сойдет за Виктора Януковича?
Коммерсант, 1 декабря 2004 г.

Олег Морозов, заместитель председателя Госдумы:
- Кучма. Через неделю у украинцев начнут плавиться мозги, и в принципе любой трезвомыслящий политик может 

заменить Януковича, но лучше это получится у Кучмы.
Станислав Белковский, президент Института национальной стратегии:
- Сергей Тигипко - глава Национального банка, Владимир Радченко - секретарь совбеза Украины. Кучма выдвинул 

Януковича не потому, что видел его своим преемником, а чтобы расслабить оппозицию. Тигипко и Радченко имеют больше 
шансов выиграть у Ющенко. У них нет криминального прошлого, они более гибкие политики. Тигипко или Радченко смогут 
забрать у Ющенко 10-12% голосов тех, кто голосовал против Януковича. А Ющенко, скорее всего, от участия в выборах не 
откажется.

Игорь Грынив, замруководителя штаба Виктора Ющенко:
- Кто угодно. Все равно ни один из них не может рассчитывать и на полпроцента голосов.
Степан Гавриш, представитель Виктора Януковича в ЦИК Украины:
-  В разных кругах обсуждалась кандидатура Сергея Тигипко.  Но сейчас идет суд,  и у нас большие шансы на 

победу. Надеюсь, что Виктора Януковича менять не придется.
Дмитрий Рогозин, руководитель фракции "Родина":
- Кто бы ни заменил, какие бы кандидаты ни появились, это не важно. Важно другое: Россия - геополитический 

гигант, крупная держава -- готова работать с любым законно избранным украинским народом президентом.
Геннадий Селезнев, депутат Госдумы:
- Одним из претендентов мог бы стать депутат верховной рады Леонид Грач. Он в свое время был председателем 

верховного совета Крыма, его уважают и прислушиваются к его мнению. Тем более Грач отстаивает интересы восточных 
областей Украины и Крыма. Уверен, он возьмет не только голоса избирателей Януковича, но и часть голосов Ющенко.

Леонид Гозман, секретарь федерального политсовета СПС:
- Да таких на Украине много. Хотя бы потому, что Виктор Янукович не является самостоятельным лидером, он 

представитель бюрократическо-номенклатурной группы Украины. А в подобных группах поменять одну фигуру на другую 
особого труда не составляет.

Николай Сванидзе, ведущий программы "Зеркало":
-  Таких кандидатов полно. Это же действующая власть, и найти кандидата - для нее не проблема. Например, 

бывший начштаба Януковича - Тигипко. Да и Кучма не останется в стороне. Он с самого начала не хотел видеть в качестве 
своего преемника сильного кандидата, поэтому и поставил на Януковича, у которого есть судимость. Наверняка у Кучмы 
есть в запасе другие кандидаты с безупречной биографией. Проблемы будут у Ющенко. Это у него нет замены.

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ:
- Сейчас - никто. На Украине есть люди, исповедующие тему союза России и Украины, но это не политики первого 

уровня.  За  ними  сейчас  вряд  ли  пойдет  народ.  Уверен,  что  Янукович  это  тоже  прекрасно  понимает.  Поэтому  его 
предложение выглядит как хороший пиар-ход, который прибавит ему очки. Всем понятно, Ющенко не уйдет. 

Дамоклов меч Украины
р/с «Эхо Москвы», 3 декабря 2004 г.

"Решение Верховного суда Украины действительно вдохновляет оппозицию и фактически является полностью 
решением, находящимся в русле всех притязаний Виктора Ющенко и его команды", - заявил в эфире радиостанции "Эхо 
Москвы" член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

"Недаром оно было встречено оппозицией с таким ликованием", - заметил депутат.
Вместе с тем, по его мнению, оценивать это решение нужно не столько с правовой точки зрения, сколько с точки 

зрения атмосферы и положения, в котором действовал суд.
"Верховный суд Украины, как и Верховная рада Украины, находятся в городе, где невозможно проехать из-за толп, 

запрудивших город, съехавшихся с запада Украины по наущению одного из кандидатов. Если мы будем считать, что в 
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обстановке этого давления, этих угроз, этого Дамоклова меча судьи в состоянии принять объективное правовое решение, 
то в таком случае мы должны считать, что процессы 1937 года были совершенно законными", - заметил К.Затулин.

"Те, кто принимал в 1936-37 годах решения о суде над Бухариным или Зиновьевым, полностью соответствовали в 
своих решениях букве советских законов и советской Конституции", - сказал он.

В Крыму собирают подписи за воссоединение с Россией
REGIONS.RU, 3 декабря 2004 г.

Полуостров Крым может вместе с восточными регионами создать независимую федерацию или отойти обратно к 
России. В течение нескольких дней в Симферополе проводится сбор подписей за отделение автономной республики от 
Украины и присоединение к Российской Федерации.

Незадолго до этого о готовности отделиться от Украины заявил Севастополь. Кроме того, представители крымской 
автономии приняли участие в прошедшем в Северодонецке съезде представителей органов местного самоуправления, на 
котором обсуждался вопрос о создании Юго-Восточной автономии.

Как сообщает Federalpost.ru, полуостров Крым по-прежнему де-факто остается спорной территорией, на которую 
претендуют Россия и Украина. Сейчас в республике проживает порядка 2 млн. человек, около 70% которых составляют 
русские, 18% - крымские татары и 15% - украинцы. Разговоры о присоединении Крыма к России ведутся регулярно, но до 
сих пор они не находили логического завершения - во многом, конечно, из-за вялой позиции самой Москвы. Прошедшие на 
Украине президентские выборы еще раз подтвердили тот факт, что население полуострова ассоциирует себя больше с 
Россией, чем с государством, в составе которого Крым в данный момент находится. По данным ЦИК Украины, во втором 
туре президентских выборов 82% крымчан проголосовали за Виктора Януковича, около 15% - за Виктора Ющенко.

Удаленность  от  центра  событий  -  Киева  -  не  сбавила  послевыборного  накала  страстей.  Здесь  точно  так  же 
проводят  пикеты  и  забастовки  в  пользу  обоих  кандидатов.  На  прошлой  неделе  севастопольские  депутаты  написали 
обращение к президенту и Верховной Раде Украины, в котором выступили с критикой действий команды Виктора Ющенко и 
потребовали  прекратить  вмешательство  в  жизнь  страны  его  зарубежных  спонсоров  и  симпатизеров.  Кроме  того, 
представители прорусских блоков заявили, что, если ситуация будет развиваться по этому сценарию, будет поставлен под 
вопрос статус Севастополя. 

По мнению политологов, возможность присоединения Крыма к РФ зависит, прежде всего, от позиции самой России 
и от того, кто в конечном итоге придет к власти на Украине. 

Тем  не  менее,  очевидно,  что  Украина  стоит  на  пороге  распада,  -  особенно  в  случае  успеха  "оранжевой 
революции". "Сейчас речь идет о том, что Донбасс претендует на такой же, как у Крыма, статус автономии, - сказали РБК в 
Институте стран СНГ. - В перспективе регионы Юго-Восточной Украины могли бы стать единым субъектом. Но в случае 
победы Ющенко это приведет к их отделению от страны: его команда для жителей этих регионов неприемлема. Такая 
ситуация может разрешиться оптимальным способом, только если Россия займет жесткую позицию. В противном случае 
неминуемы репрессии - и по отношению к православной церкви, и к тем, кто высказывался против националистических 
идей Ющенко".

Правда, по украинскому законодательству легитимно выйти из состава страны фактически невозможно. "Любые 
подписи не служат основанием для пересмотра статуса республики Крым, - сказал директор киевского Центра политических 
исследований и конфликтологии Михаил Погребинский. - Это вопрос требует проведения всеукраинского референдума". 
Понятно, что те же самые западные области вряд ли поддержат стремление крымчан к возвращению в состав России. 
Поэтому,  считают  в  Институте  стран  СНГ,  если  кризис  власти  в  Киеве  затянется,  на  Украине  может  повториться 
югославский сценарий. И Россия должна быть готова, в том числе, и к такому варианту. 

Фролов: Донбасс и Новороссия не должны участвовать в выборах 
Росбалт, 5 декабря 2004 г.

Донбасс  и Новороссия  не должны  участвовать  в «фарсе,  называемом  переголосование  второго  тура».  Такое 
мнение высказал «Росбалту» заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

По  его  словам,  Верховный  Суд  принял  постановление,  полностью  удовлетворяющее  Польшу  и ЕС,  которые 
«развязали  на Украине  политическую  интервенцию.  Решение  Верховного  Суда —  это  очередной  акт  революционной 
законности  с соответствующим  отношением  к  нему, —  подчеркнул  политолог. —  15  миллионов  граждан  Украины, 
проголосовавших за Виктора Януковича, не имеют права участвовать в фарсе переголосования под диктовку ОБСЕ». 

Если Новороссия, Донбасс и Крым не будут участвовать в этом «фарсе», то он сорвется, убежден Фролов. «А вот 
областные референдумы еще как действительны, — считает он. — Иного пути нет». 

Напомним, что ЦИК Украины, выполняя постановление Верховного суда о признании недействительными итогов 
второго тура президентских выборов, назначила на 26 декабря повторное голосование на выборах главы государства. 

Александров: Без давления со стороны России примирение между 
Хаджимбой и Багапшем вряд ли бы состоялось

р/с «Маяк», 6 декабря 2004 г.
Ведущий Борис Бейлин
ВЕДУЩИЙ:  Но вернемся в Турцию. Владимир Путин говорил и о ситуации в Абхазии. Здесь также, по его словам, 

Россия действует только в роли посредника и не оказывает давления не на нынешние власти этой самопровозглашенной 
республики, не на оппозицию во главе с Сергеем Багапшем.

Владимир ПУТИН: Прежде всего, это заслуга самих политических деятелей Абхазии. Они оказались в состоянии 
прислушаться  к  мнению  своего  народа.  Она  в  состоянии  оказались  встать  над  личными  амбициями,  искать  пути  к 
взаимодействию. Я ведь находился за границей, когда эти события происходили. Знаю, конечно, что там были посредники и 
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есть посредники из России, но они не более чем посредники. Но хочу еще раз подчеркнуть, это все-таки заслуга самих 
абхазских политических лидеров. Надеюсь, что в интересах народа Абхазии они и дальше пойдут по пути договоренности, 
будут снимать противоречия, будут искать компромиссы.

ВЕДУЩИЙ:  А сейчас о том, что непосредственно происходит в Абхазии. Об этом в материале Федора Макарова.
КОРР.: Кандидаты в президенты Абхазии Сергей Багапш и Рауль Хаджимба, конфликт между которыми ставил 

под вопрос само существование самопровозглашенной республики, заключили союз. При участии российских посредников 
они договорились о проведении президентских перевыборов до 13 января будущего года, на которые бывшие соперники 
пойдут одной командой. Лидер оппозиции Багапш выставляет свою кандидатуру на пост президента, ставленник власти - 
Хаджимба на пост вице-президента. По соглашению, вооруженные сторонники обоих кандидатов должны покинуть Сухуми в 
течение суток. Ранее примирения Сергей Багапш отказался от инаугурации, назначенной на сегодня. "Если будут звучать 
выстрелы, не пугайтесь, это люди радуются", предупредил он.

Сергей БАГАПШ: Первое и самое главное, что нужно сделать, это перенести инаугурацию, и мы ее перенесем. 
Раз мы дали слово, я дал слово, я это сделаю, чего бы мне это не стоило. Если в городе будет стрельба, не удивляйтесь,  
это не нападение. Это радость от того, что мы пошли в одной команде. И мы в этой команде победим.

КОРР.: В выборах будут участвовать и другие кандидаты, сообщил Рауль Хаджимба. Рауль ХАДЖИМБА: Выборы 
должны состояться и с участием других кандидатов. Должны быть проведены все работы, необходимые для того, чтобы 
выборы реально состоялись.

КОРР.:  Без  давления  со  стороны России  примирение  между  Хаджимбой  и  особенно  Багапшем,  вряд  ли  бы 
состоялось, отмечает руководитель закавказского отдела института стран СНГ Михаил Александров.

Михаил АЛЕКСАНДРОВ: Вот упрямый Багапш, совершенно упрямый человек, продолжит линию пренебрежения 
мнением  России.  Они  считают  так,  значит  вот  Россия  должна  политически  поддерживать  независимость  Абхазии, 
экономически поддерживать независимость Абхазии, пенсии выплачивать, разрешать свободную торговлю, миротворческие 
силы размещать, чтобы остановить грузинскую экспансию. Это все должна делать Россия. А они будут сами как хотят там 
все делать без учета мнения России. Ну, это же совершенно возмутительный подход. Так что все делается правильно в 
настоящий момент.

КОРР.: Перевыборы президента Абхазии состоятся после формирования новой избирательной комиссии, которая 
и назначит точную дату голосования. Ориентировочно - 9 января будущего года. 

Что сейчас, по-вашему, происходит на Украине?
Вечерняя Москва, 7 декабря 2004 г.

Игорь ИРТЕНЬЕВ, поэт:
Это победа демократических сил. Несмотря на беспредельное давление России, украинский народ не дрогнул и 

показал себя именно народом.
Евгений ЧЕРНИКОВ, академик РАЕН:
Думаю, что на Украине идет значительный процесс, направленный против России. И это главное его содержание.
Александр ХРАМЧИХИН, политолог:
Сейчас на Украине происходит очевидное поражение партии власти и поддерживающего ее Кремля. При этом 

победа Ющенко не гарантирована, хотя он фаворит.
Сергей ЛОКТИОНОВ, депутат Мосгордумы:
Правительство поддалось давлению толпы: пересмотр Конституции, Закона о выборах. Это не демократия, это 

охлократия, власть толпы.
Ольга КИЛИМНИК, генеральный директор турфирмы "Метрополис-Тур":
Беспредел.  Куда  смотрит  Кучма?  Видно,  что  украинцы  ловят  кайф  от  того,  что  ничего  не  делают.  И  эта 

истерическая дамочка Юлия Тимошенко... Совершенно не понятно, как люди не видят идиотизма происходящего. Увы, наш 
совместный проект с Украиной завис, в лучшем случае, до следующего сезона. А в худшем?

Лев ЛЕВИНСОН, эксперт Института прав человека:
Кризиса  там нет.  Когда  народ активен и  выступает  за  свои  права  -  это  нормально.  На  Украине  есть  то,  что 

называется "управление народом страной". Кризис скорее у нас.
Владимир ПЕТРОВСКИЙ, политолог:
Борьба капиталов. И кто в ней победит - не известно.
Сергей АБЕЛЬЦЕВ, депутат Госдумы:
Происходит то, что Кучма решил остаться у власти еще на один срок.
Евгений ВЕСНИК, актер, писатель:
Я разделяю позицию президента: что бы ни случилось на Украине, ее судьбу должен решать народ.
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ:
Оппозиция и Запад пытаются не пустить к власти Януковича. И сейчас Украина занимается не просто выборами 

президента, а решает, произойдет ли территориальный раскол страны вслед за политическим.
Владимир ДОЛМАТОВ, главный редактор журнала "Родина":
Все дело в том, что Украина как независимое государство существует слишком мало.
И страна еще не привыкла к этому статусу.
Леонид ЖУХОВИЦКИЙ, писатель:
Впереди третьи выборы, но нет ни малейшей гарантии,  что они станут  последними. Что будет,  если победит 

Янукович? Я бы обоим претендентам предложил бы такой вариант: пусть пока один руководит на востоке, а другой - на 
западе. В течение одного-двух лет каждый из них покажет, на что способен. И тогда уже можно будет спокойно провести 
выборы президента.
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Борис ЛЬВОВИЧ, режиссер:
Та информация,  которая  до  меня доходит,  позволяет  думать,  что  один кандидат  в  президенты -  экстремист, 

второй - мафиози. Оба хуже.

Эксперт: Багапш и Хаджимба достигли разумного компромисса
РИА "Новости", 6 декабря 2004 г.

Сторонам  внутриполитического  конфликта  в  Абхазии  удается  достичь  разумного  компромисса.  Такое  мнение 
высказал в интервью РИА "Новости" первый заместитель директора Института стран СНГ генерал Владимир Романенко. 

"Это  -  разумный  компромисс,  в  результате  которого  уходит  угроза  гражданской  войны  -  весьма  реальная 
перспектива для Абхазии", - сказал он. 

По  мнению  Романенко,  "каждая  из  сторон  берет  на  себя  серьезные  обязательства"  в  рамках  достигнутого 
компромисса. Романенко напомнил, что у кандидата в президенты непризнанной республики Сергея Багапша "была очень 
серьезна позиция". В его поддержку высказался Совет старейшин Абхазии. "Совет Старейшин - это влиятельный институт, 
чья оценка была знаковой", - подчеркнул Романенко. 

"То, что оба кандидата решили объединить усилия - это во всех случаях хорошо. Главное, чтобы это пошло на 
пользу абхазскому народу", - отметил он. Романенко надеется, что соглашение между Багапшем и Хаджимбой поможет 
преодолеть раскол республики. 

Сергей Багапш и Рауль Хаджимба готовы пойти на повторные выборы главы Абхазии в одной команде. Об этом 
журналистам в Сухуми сообщил Багапш после состоявшегося в воскресенье вечером очередного раунда консультаций с 
Хаджимбой с участием премьер-министра Абхазии Нодара Хашбы. "В случае достижения договоренности мы идем единой 
командой на выборы, убираем всех вооруженных людей", - сказал Багапш. Как пояснил Багапш, подразумевается, что он 
сам  на  повторных  выборах  выступит  в  качестве  кандидата  в  президенты,  а  Хаджимба  -  в  вице-президенты.  Эту 
информацию подтвердил и Рауль Хаджимба. 

Поле ошибок российской власти
р/с «Маяк», 7 декабря 2004 г.

Ведущий программы Владимир Аверин
Ситуация в Абхазии. Что там происходит? Это конец кризиса, как об этом заявляет зам. Генерального прокурора 

Колесников, или начало какого-то нового политического этапа? Во что может вылиться недавнее противостояние Хаджимбы 
и  Багапша? Теперь  это  одна  связка.  Как  они  смогут  работать,  смогут  ли  они  вообще работать?  Все  эти  вопросы мы 
адресовали Владимиру Жарихину,  заместителю директора  Института  стран СНГ,  и  Александру  Скакову,  заведующему 
отделом стран СНГ Российского института стратегических исследований. 

- Волей-неволей, когда начинаешь задумываться о ситуации в Абхазии, возникают параллели с Украиной. В одно и 
то же время две выборные кампании, два кризиса. И если с помощью средств массовой информации, военных экспертов 
меня, например, убедили, что Украина - это поле геополитического противостояния, там сталкиваются интересы России и 
Запада, и этим все определяется, то маленькая Абхазия: Вроде бы никакой Запад активно туда не вмешивался, и тем не 
менее противостояние, и тем не менее требуется участие посредников, тем не менее конфликт. Вот чем там объясняется 
этот клинч, в который вошли два претендента на президентское кресло и с огромным трудом вроде бы из этого клинча 
выходят? Александр Георгиевич. 

СКАКОВ: К сожалению, главное, что объединяет и Абхазию, и Украину, что это скорее не поле противостояния, а 
поле ошибок российской власти, скажем так. И там, и там были допущены серьезные ошибки, которые привели к тому, к 
чему они привели в итоге. Я сомневаюсь, что кризис на Украине кончится выгодно в соответствии с интересами России. Я 
надеюсь, что кризис в Абхазии кончится в соответствии с интересами и России, и Абхазии. 

Конечно, в Абхазии мы не имеем такого противостояния между Россией и Западом, которое мы имеем на Украине, 
хотя,  конечно, внешние игроки там тоже присутствуют,  не одна Россия. Это и Запад, это и Турция в первую очередь, 
ведущая свою игру в данном регионе, это, конечно, Грузия. И заметим, что как только появились надежды на выход из 
кризиса  в  Абхазии,  после  миссии  Колесникова  в  Абхазии  и  договоренности  между  Багапшем  и  Хаджимбой,  сразу  же 
появились очень негативные комментарии со стороны грузинских официальных лиц.  Мягко говоря,  негативные, скажем 
прямо - обозленные, раздраженные. И было видно, что политикам Грузии крайне невыгодна стабильная Абхазия, хотя 
стабильная Абхазия крайне выгодна и нужна России. Это факт. 

Что  касается  компромисса  между  Хаджимбой  и  Багапшем,  конечно,  это  только  первый  шаг  в  пути  к 
урегулированию кризиса. Я думаю, что считать, что миссия закончена на этом, было бы сложно. Но то, что это показало, что 
и Хаджимба, и Багапш смогли стать выше своих амбиций и подумать о своем народе, о своей стране, об Абхазии, это самое 
главное. 

- Несмотря на ошибки, допущенные Москвой. Я, если позволите, ухвачусь за ваш тезис о поле ошибок Москвы. 
Владимир Леонидович, вы согласны с тем, что политическая Москва допустила в Абхазии, и не только, ряд ошибок, которые 
теперь сама же и вынуждена каким-то образом исправлять? 

ЖАРИХИН:  Мне кажется,  Москва никаких ошибок в Абхазии не допускала.  Но проблема состоит в том, что в 
Абхазии присутствовало как бы две Москвы, одна из которых была за одного кандидата, а другая Москва - за другого. И 
каждая вела свою правильную линию. В итоге эти две Москвы вдруг почувствовали, что, поведя эту линию правильную до 
конца,  они потеряют  Абхазию в целом.  После  этого начали достигаться договоренности.  В конце  концов,  в  общем-то, 
никаких принципиальных различий между позициями двух кандидатов на самом деле не было,  это была чистой воды 
борьба за власть различных кланов, которые хотели получить экономические рычаги. Ну и, слава богу, в какой-то момент 
поняли, что эта борьба может привести к тому, что и те и другие потеряют всяческие рычаги. Это первое. 
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Но второе, вот обратите внимание, действительно, страны - одна размером меньше московской районной управы, 
другая действительно огромная европейская страна, а проблемы возникают одни и те же, и именно в выборном процессе. И 
мне кажется, это не случайно. 

Дело в том, что выборные законодательства, которые мы на пространстве СНГ унаследовали от Европы XIX века, 
где была очень низкая миграция населения между странами и внутри стран, в силу уклада, экономических возможностей, 
транспортных возможностей и прочих, они уже начинают пробуксовывать. То есть у нас принято, что человек голосует по 
месту жительства. Вот тут возникает вопрос, тем более в условиях современных коммуникаций, современной рыночной 
экономики:  а  что  является  местом  жительства?  Вот  я  полгода  живу  в  Одинцовском  районе  на  даче,  это  мое  место 
жительства или нет? Теперь это не садовый домик, это личная собственность. У меня есть квартира в одном конце Москвы, 
которую я унаследовал от матери, но я живу в квартире, которой владеют моя жена и дочь, на другом конце Москвы. И где я 
должен голосовать? Прописки нет. Регистрация постоянно объявляется вроде бы не очень законной. Но мы-то хоть живем в 
одном городе.  А  есть  люди,  которые имеют  собственность  в  разных городах  и вроде  бы зарегистрированы в разных 
городах. И где им голосовать? 

Надо сказать, что это не только наша проблема. В свое время у американцев такие проблемы были тоже, у них 
была огромная миграция населения, приезд новых иммигрантов, практически отсутствие границ с Мексикой и Канадой. Как 
они вышли из этой ситуации? Они покусились на ту священную корову, которая считается в Европе неприкосновенной. 
Ввели не обязанность голосовать, а право голосовать. А значит, избирателем считается не тот, кто достиг 18 лет, а тот, кто 
зарегистрировался в качестве избирателя. 

И  вот  сейчас  на  эту  проблему  наталкиваются  и  в  Абхазии.  Есть  там  фальсификации,  связанные  с  тем,  что 
миллионы  людей  живут  не  там,  где  они  зарегистрированы,  они  на  заработках  в  России  или  в  Европе.  Есть  там 
фальсификации или нет, но всегда можно обвинить в том, что они делаются именно таким способом, голосами этих людей. 
Как  с  этим  можно  бороться?  Только  одним  способом:  перейти  на  заявительную  систему  участия  в  голосовании.  Ты 
заявился, что ты избиратель именно здесь, в этом округе, и тогда голосуешь здесь, не заявился - тебя не учитывают. Все 
эти списки голосования еще кое-как работают в России, да и то с большим трудом, потому что миграция внутри страны 
достаточно большая, а уж в этих странах СНГ, в которых миллионы людей, чуть ли не половина иногда, находятся на 
заработках в других странах... Это единственный выход. Иначе те радикалы, которые рвутся к власти, и в основном это 
меньшинство, будут все чаще и чаще использовать этот прием постановки под сомнение самого подсчета голосов при 
голосовании. 

-  Владимир  Леонидович,  вы  говорите  об  инструментарии.  Но  если  мы  рассматриваем  конфликт,  который 
действительно делит страну на две почти равные части, то, значит, есть какие-то основания для того, чтобы люди встали в 
это противостояние, не только в инструментарии, потому что это же последствия как бы. Вот в Абхазии уже спустя месяцы 
после того, как они встали стенка на стенку, можно ли говорить о том, что уже очевидны причины этого стояния и очевидны 
выходы из него? 

СКАКОВ: Да, конечно, причины есть. Во-первых, это усталость народа Абхазии от находящегося у власти клана, 
от клановой системы, которая там была, которая, я уверен, останется, кто бы ни был президентом Абхазии, и в будущем. 
Во-вторых, это создание объединенной оппозиции, которая создала серьезный противовес партии власти. Это опять же, я 
настаиваю, ошибки России, допущенные в процессе перед выборами и после выборов. А также это немного разные чаяния 
абхазского  населения.  То  есть  часть  абхазского  населения  не  приемлет  кандидатуру  Багапша  в  качестве  президента 
Абхазии, опасаясь (не будем говорить о том, имеет это основания или не имеет оснований), что он будет более лоялен на 
переговорах с  Грузией.  Такие опасения у Абхазии есть.  Тем более такие опасения имеют под собой основание, когда 
второй человек в связке с Багапшем - это Александр Анкваб, у которого и в Абхазии, и в России есть как сторонники, так и 
противники, опасающиеся его как очень сильного, авторитарного, жесткого политика, который также, по мнению некоторых, 
может пойти на какие-то компромиссы с Грузией. 

Поэтому достигнутый сейчас компромисс - это опять же только начало пути к дальнейшему успокоению в Абхазии, 
поскольку  пост  вице-президента,  предложенный  Хаджимбе,  пока  что  пост  чисто  декоративный.  Все  обещания  внести 
изменения в конституцию и наполнить пост каким-то содержанием остаются только обещаниями. Тем более мы в России 
знаем, что, когда слишком большие полномочия есть у вице-президента, рано или поздно это приводит к конфликту между 
президентом и вице-президентом, и последствия могут быть весьма негативными. Поэтому вопрос не только и не столько в 
том, какие полномочия получит Хаджимба, а в том, какие полномочия получит Анкваб. То есть если он станет премьер-
министром, он может стать фигурой, наиболее сильной в Абхазии, то есть фигурой более сильной, чем Багапш и чем 
Хаджимба. 

- В этой ситуации, когда Багапш и Хаджимба идут одной командой на предстоящие 9 января выборы, кто может 
составить им конкуренцию? 

СКАКОВ: Есть такой вариант, что может появиться новый кандидат от партии власти, скажем так, новый преемник 
Владислава Ардзинбы. Кто им может быть, очень сложно говорить. Возможно, такую роль третьей силы мог бы примерить 
на себя Сергей Шамба. Но я сомневаюсь, что имеющийся у него рейтинг позволит ему претендовать на пост президента 
Абхазии. Но такой сценарий поиска третьей силы, он вполне может быть использован. Но я боюсь, что, конечно, слишком 
мало времени. То есть за месяц сделать раскрутку такой фигуры очень сложно. Возможно, поэтому и шли переговоры 
между Хаджимбой и Багапшем о том, чтобы этот срок был раздвинут до двух месяцев. 

Наша политика в Абхазии: «Волки должны быть сыты, а овцы 
целы».

ИА «Маркетинг и консалтинг», 7 декабря 2004 г.
Приехавший  на  инаугурацию Сергея Багапша  вице-спикер  российской  Госдумы Сергей  Бабурин вместо  этого 

мероприятия попал на переговоры.  К  этому моменту два соперничающих в борьбе за президентский пост  кандидата - 
Сергей Багапш и Рауль Хаджимба, успели договориться о том, что пойдут на новые президентские выборы в одной команде 
– первый как кандидат в президенты, второй - кандидат в вице-президенты. Они должны состояться в республике 9 января. 
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Под соответствующим договором поставили свои подписи сами кандидаты, действующий президент Владислав 
Ардзинба, премьер-министр республики Нодар Хашба, заместитель генпрокурора России Владимир Колесников и депутат 
Госдумы Сергей Бабурин. По словам Багапша, его действия продиктованы желанием "сделать все возможное, чтобы не 
столкнуть людей, а, напротив, объединить их, а для этого надо идти на компромиссы".

С кем будут бороться Багапш с Хаджимбой? Создадут ли их противники аналогичные тандемы или голосование 
окажется символическим? Очевидно, это станет известно в ближайшее время.

О том, что единственный путь разрешения конфликта в Абхазии - это достижение личных договоренностей между 
кандидатами,  причем предметное,  подразумевающее  распределение  постов,  еще несколько  недель  назад  МиК сказал 
Михаил  Александров,  заведующий  отделом  Закавказья  Института  стран  СНГ.  Хотя  о  том,  что  условием  этой 
договоренности станут тысячи людей у закрытой российско-абхазской границы, отмененный поезд в Сухуми и т.д., речь 
тогда не шла.

Разве в Абхазии не живут российские граждане, наказывать которых за то, что происходит в абхазских верхах,  
совершенно несправедливо? И разве вмешательство России в процесс урегулирования кризиса в Абхазии не выходит за 
рамки дипломатического протокола? 

Михаил Александров ничего подобного не видит и рассчитывает на скорейшее урегулирование конфликта:
- Я рассчитываю на то, что кризис в Абхазии, наконец, разрешится. И Россия, на мой взгляд, вовсе не мешала 

урегулированию этого кризиса, а наоборот, помогала. Директор нашего Института Константин Затулин первым выдвинул 
эту идею о том,  что необходимо объединить эти  две  команды,  и  поскольку  это традиционное общество,  то  там надо 
распределить портфели, чтобы никто не остался обиженным, и сейчас этот процесс идет, хотя идет сложно, потому что на 
всех, конечно, не угодишь. 

Но я надеюсь, что основные силы получат то, что они хотят. И я думаю, что Хаджимба будет вице-президентом, 
как сейчас предполагается, и что он сохранит контроль над силовым блоком и над внешнеполитическим курсом Абхазии, в 
это то, что России и надо.

Он как  бы будет  гарантом того,  что  российские  интересы будут  соблюдены,  а  Багапш получит  контроль  над 
экономическим  блоком  и  сможет  перераспределить  финансовые  ресурсы  таким  образом,  чтобы  члены  его  команды 
получили побольше, поскольку в период Ардзинбы они там дискриминировались, а сейчас ситуация должна исправиться. 

То есть, должно быть все так, чтобы и овцы были целы, и волки сыты.
- Ну, а закрытие границы и рост социальной напряженности в результате этого – все это привело к  

тому,  что  некоторые  граждане  Абхазии  даже  начали  рвать  свои  российские  паспорта.  Ведь  ударили  по  
больному, так как торговлей цитрусовыми зарабатывают на жизнь большинство абхазских семей.

- Это говорит о том, что эти люди не очень серьезно к российскому гражданству относились. И рассматривали это 
гражданство  как  дающее  возможность  торговать  и  получать  какие-то  другие  дивиденды.  А  какой-то  серьезной 
приверженности России и серьезного отношения к ней у них не было. 

Это, кстати, было заметно по поведению абхазской элиты. А я ездил в Абхазию и понял, что там отношение к 
России весьма двусмысленное. То есть,  часть этой элиты выступает за очень тесные отношения с Россией.  А другие 
просто хотят использовать Россию для того,  чтобы, во-первых, просто добиться независимости, а во-вторых, для того, 
чтобы получить какие-то льготы, в том числе, экономические. 

То есть,  там нет такого единства мнений. И вот  эта часть,  которая настроена прагматично, и которая хотела 
Россию использовать, она в общем-то, в основном, за Багапша и голосовала. Это вызвало естественное недовольство у 
нас, в Кремле, потому что речь идет о том, что Россия сейчас – единственный гарант независимости Абхазии. 

А абхазская элита, как я считаю, утратила чувство реальности. И они почему-то посчитали, что все достижения 
Абхазии – независимость, победа в войне с Грузией, и то, что больше десяти лет они сохраняют независимое государство – 
что это все их личная заслуга, а Россия тут вроде бы как не причем.

И поэтому представители этой элиты фактически проигнорировали мнение России, которое было недвусмысленно 
выражено Владимиром Путиным, который показал, что он настроен на работу вместе с Хаджимбой, то есть, для него это 
наиболее приемлемый претендент на пост президента.

Почему это было сделано? Ну, конечно, у Путина есть какие-то свои соображения. Мы их не знаем, но он захотел 
работать в команде с человеком, с которым ему удобно это делать. Абхазская элита этого не поняла и начала проводить 
вот  такую  линию на  раскол,  начала  говорить,  что  Багапш лучше,  забывая  о  том,  что,  повторяю,  реальным  гарантом 
независимости их страны является только Россия. 

  Это привело к такой ситуации, что пришлось оказывать давление – в итоге, границу пришлось там закрыть. Но 
правильно сделали, что закрыли! Потому что надо было им немного продемонстрировать на практике, что, в конце концов, 
вы то зависите от России, так что извольте действовать с нами в унисон как одна команда, а не так, что вы используете 
Россию тогда, когда вам надо, а когда не надо, вы делаете, чего хотите.

И  вот,  последовало  это  заявление  Ткачева  –  о  закрытии  границы  Абхазии  с  Краснодарским  краем,  потом 
Колесников туда приехал и заявил о том, что победа Багапша на выборах незаконна, и поэтому инаугурация тоже будет 
незаконной – в результате это давление сыграло свою роль. И, видимо, абхазская элита, которая начала перебегать к 
Багапшу, а произошло так, что все предали Ардзинбу и перебежали к Багапшу, совершенно не думая о последствиях – 
сейчас  она  начала  понимать,  что  если  действительно  Россия  от  них  откажется  и  не  только  границу  закроет,  но  и 
миротворческие силы выведет, то что от них тогда останется?

И  после  того,  как  они  стали  это  понимать,  они  пошли  на  уступки  Хаджимбе!  И  сейчас,  как  мы  видим, 
вырисовывается такой компромисс, который бы не только Россию устроил, но и устроил бы тех, кто стоит за Багапшем.

- Ну, в отношении конъюнктурных настроений элиты все понятно. А с народом то как быть, который 
вряд ли подобные перипетии может воедино связать и понять? Ведь люди, пытающиеся перейти границу с  
мандаринами в своих повозках, очень далеки от политики. 

- Конечно, далеки. Но ведь от элиты зависит, как люди голосуют. Так как в своих районах эти элиты пользуются 
авторитетом,  они  приезжают  туда,  объясняют  ситуацию,  люди  их  поддерживают.  А  эти  элиты  заняли  по  существу 
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антипутинскую политику в Абхазии. И если бы им не объяснили, как себя надо вести, то они, наверное, ничего бы и не 
поняли. А тут пойдет народное возмущение, и элиты в результате поймут, что с народом надо считаться. 

Конечно, это болезненные меры, но что поделаешь, если люди по-другому не понимают? 
И потом, эта абхазская элита за последние 200 лет  доказала, что она очень часто принимает довольно странные 

решения. В 19 веке, допустим, они присоединились к России, имели самый широкий автономный статус – Грузия такого не 
имела. И Россия даже не вмешивалась в их внутренние дела – там только гарнизоны наши стояли. И вот начались атаки на 
наши гарнизоны постоянные, грабежи, разбои. Тогда взяли, упразднили автономию. В ходе этого значительное количество 
абхазов было убито, значительная часть изгнана в Турцию. А на их место разрешили грузинам селиться, а раньше не 
разрешали. Представляете, какую они дурацкую ошибку совершили?

Потом был следующий этап – заканчивается гражданская война в России. Абхазия провозглашает себя советской 
социалистической республикой, но в ЦК решают, что они слишком маленькие, чтобы быть советской социалистической 
республикой и предлагают два варианта – один: вступить в виде автономной области в состав Российский Федерации. А 
другой – в виде автономной республики – но в состав Грузии. Но поскольку автономная республика давала им, видимо, 
больше прав, они с радостью приняли этот вариант. И мы видим, что из этого получилось. Политика ассимиляции там 
велась, переселения грузин, абхазский язык зажимался. То есть, в результате в 1989 году абхазы составляли чуть ли не 
15% населения у себя на родине. А присоединись они к России, ничего такого бы не было.

И вот это желание, погоня за таким мифическим суверенитетом, переоценка собственных сил и возможностей – 
она всегда приводит к таким, для абхазской элиты, плачевным результатам. И вот сегодня мы опять видим повторение все 
той же ошибки  - мы такие независимые, мы сами за все несем ответственность. А получаются плохие результаты.

-  То есть,  подводя итог, Вы считаете,  что если выборы в таком составе – Багапш – президент,  
Хаджимба -  вице-президент –  состоятся,  и  договоренности  между ними и  Россией  будут выполнены,  все  
приграничные и прочие проблемы тотчас будут сняты?

-   Ну,  конечно.  Россия,  наоборот,  заинтересована  в  том,  чтобы Абхазия  развивалась  экономически.  Это  наш 
союзник, просто надо по-союзнически себя вести и тогда все будет нормально.

Сало в апельсинах, или куда дрейфует Украина
Аргументы и факты, 8 декабря 2004 г.

Владимир Сварцевич
У киевлян  появилась  возможность  встретить  Новый  год  под  революционной  символикой.  На майдане 

Незалежности, где уже третью неделю бушует «оранжевый шторм», стоят яркие синтетические елки оранжевого цвета. 
Говорят,  что  вместо  главной  зеленой  елки  Украины,  традиционно  устанавливаемой  на Майдане,  будет  наряжен 
«апельсиновый оплот революции» высотой около 50 метров. В одном из ресторанов на Крещатике я попробовал последний 
писк кулинарной моды — сало в апельсинах, запивая его бесплатным апельсиновым соком. 

«Мина замедленного действия» 
Из  палаточного  городка  на Крещатике  попахивает  дымком  и гречневой  кашей.  Для  активной  работы 

у «оранжевых» революционеров есть все: горячая еда в армейских котлах, на кострах можно приготовить шашлыки или 
поджарить  сосиски.  В морозы —  тысячи  пар  валенок  и танцы  для  сугрева  с «перелатанными»  под  холод  словами 
из национального гимна: «Чтоб не взмерзла Украина!» 

В мини-городке  из пятисот  палаток  все  работы —  от централизованного  вывоза  мусора  до оперативного 
информирования митингующих — организованы по армейскому принципу. Есть отделы спецопераций и силовых структур. 
Здесь  железная дисциплина:  не видно  пьяных,  никто  не ругается матом.  Есть  своя церковь,  аптеки,  больницы,  пункты 
ремонта и подзарядки мобильных телефонов. Для посещения лагеря нужен специальный пропуск или аккредитация. Как 
в армии, на каждую ночь — новый пароль. 

Палаточный лагерь (около 3 тысяч) живет в постоянной боевой готовности. Особые меры были приняты, когда 
прошел слух, что власти готовы снести мятежный городок с Крещатика с помощью танков и водометов. Только вряд ли 
здесь  пройдет  пехота.  Армейские  и туристские  палатки  прикреплены к асфальту  Крещатика  металлическими  штырями 
и огорожены баррикадами из тяжелых бульварных скамеек, которые скреплены между собой проволокой и цепями. Рядом 
десятки автобусов и грузовиков, готовых по первому приказу окружить весь лагерь мощной стеной. А возле каждой дыры 
в баррикадах — охрана как минимум из двух человек. На «вражескую» бронетехнику здесь тоже найдется оружие. Штаб 
Ющенко завез сюда генераторы для освещения и обогрева палаток.  Так что для «для коктейля Молотова» всегда есть 
бензин и бутылки. 

В палаточном  городке  действует  своя  спецразведка,  а информация  об оперативной  обстановке  и действиях 
украинских  силовиков  круглосуточно  идет  в штаб  Ющенко.  И если  надо,  за подозрительными  лицами  или  объектами 
выставляется  наружное  наблюдение.  Так  называемые  полевые  командиры —  сотники  четко  контролируют  ситуацию 
в «горячих точках» Киева: Верховном суде, Верховной раде, администрации президента, Кабинете министров. И эти сотни 
всегда готовы выслать туда «оранжевые» отряды быстрого реагирования. Особенно бдительны стражи порядка в ночное 
время. Патрули и специальные дозоры наглухо перекрывают соседние улицы, ведущие к Крещатику. 

Среди  обитателей  городка,  поддерживающих  порядок,  бывшие  десантники,  спецназовцы,  спортсмены  и так 
называемые «дикие гуси»   — добровольцы, воевавшие в «горячих точках» СНГ и мира. Не секрет, что некоторые из них 
имеют  чеченский  опыт.  Особая  категория —  «афганцы»,  бывшие  воины-интернационалисты,  не востребованные 
на гражданке, которые пытаются найти свое место в рядах «оранжевых». 

Рассказывает  В. Орлов  из Шепетовки,  бывший  механик-водитель  десантно-штурмового  батальона,  служивший 
первый срок в Афганистане (1979–1981 гг.):  «У меня высшее строительное образование и медаль «За боевые заслуги». 
А злости  накопилось  выше  крыши.  Остался  без  работы  и каждые  две  недели  отмечаюсь  на бирже  труда.  Не дай  бог, 
опоздаю хотя бы на 4 минуты — лишусь пособия. Оно хоть и хиленькое — 200 гривен (около 1 тыс. рублей), но двоих детей 
прокормить можно. Жена у меня тоже «горбатится» — вареники лепит и ходит продавать их на железнодорожный вокзал. 
Я не  за Ющенко,  я против  воровства!  У нас  все  на Украине  воруют — начальники,  большие  и маленькие.  Хочу  узнать, 
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есть ли правда на майдане Незалежности. И если надо, пойду за ней напролом. Куда скажут! Может быть, «оранжевым» 
сгодится мой боевой опыт». 

Сколько стоит революция? 
Каждый «борец за свободу» обходится оппозиции в кругленькую сумму. По некоторым данным, на «оранжевую» 

революцию уже потрачено около 1 млрд. долларов — почти столько, сколько потеряла экономика Украины за две недели 
противостояния. Кроме экстремалов, живущих в палатках, тысячи провинциалов расселены по городским квартирам. Около 
десяти  тысяч  повстанцев  проживают  в кинотеатрах  и в  бывшем  Музее  им.  Ленина  (ныне  Украинский  дом) — главной 
ночлежке, а точнее, штабе оппозиции, где развернуты буфеты, аптеки и т. д. Питание и экипировка каждого революционера 
стоит несколько сотен гривен. Добавьте к этому (правда, проследить очень трудно), что многие бастующие получают в день 
по 10–30 долл.,  а это очень солидная прибавка,  особенно к студенческим стипендиям в 17 долл.  Только на концертные 
мероприятия, различные световые и лазерные шоу ежедневно уходит более 10 тыс. долл. 

«В постели с врагом» 
Теперь стало модным красить  волосы и бороды в оранжевый цвет.  Из магазинов даже исчезла  хна.  В лавках 

на видных местах висят оранжевые женские трусики и такого же цвета презервативы. В течение недели в расположенной 
на Крещатике палатке с надписью «Молельный дом» о своей помолвке уже объявили три молодые пары и с благословения 
священника  обменялись  обручальными  кольцами.  И зачастую  «апельсиновая»  революция  переходит  в сексуальную. 
Говорят,  что  в палаточном  городке  для  того,  чтобы  завести  с девушкой  роман,  достаточно  предложить  ей оранжевый 
цветок, пару теплых носков, кружку горячего бульона. 

Не обходится и без семейных трагедий. По официальным данным, с начала «оранжевой» революции на Украине 
подано около 40 тыс. заявлений о разводе по политическим разногласиям. И причина только одна: жена — «бело-голубая», 
а муж —  «оранжевый».  В одном  из киевских  загсов  мужчина  рассказывал,  едва  не плача:  «Тридцать  лет  прожили! 
А недавно жена словно с ума сошла — проголосовала за Януковича. Не могу я в одной постели с врагом спать!» 

Доллара в обменниках как не было, так и нет.  Иностранную валюту по-прежнему сложно купить даже в банках. 
А дают не больше 200 долл. в одни руки. Валютные спекулянты скупают доллар за 6 гривен при официальном курсе 5,3. 
Коммерсанты ведут свои взаиморасчеты по курсу 6,5 гр., а в Одессе за один «зеленый» — уже 8–10 гр. 

Между  тем  «оранжевая»  революция  неожиданно  подорвала  бизнес  местных  жриц  любви.  На подпольном 
совещании  «ночных  бабочек»  Крещатика  было  принято  решение  сделать  20%-ную  скидку  для  «оранжевых» 
революционеров. А они пока не собираются снимать блокаду — вплоть до Нового года. 

Если борщ, галушки и сало — главная украинская еда, то выборы президента, похоже, становятся там главной 
национальной забавой. Тем временем в российских политкругах продолжают считать возможные убытки — на тот случай, 
если  победит  «неправильный»,  с точки  зрения  официальной  Москвы,  кандидат.  Что  может  угрожать  экономическим, 
геополитическим  позициям  России  на украинском  направлении?  На эту  тему  мы попросили  высказаться  ведущих 
российских экспертов. Они предлагают возможные сценарии развития событий, если победят «оранжевые»: 

Черноморский флот попросят из Севастополя? 
1. Украина выйдет из соглашения между странами СНГ о возврате налога на добавленную стоимость (НДС). Хотя 

непонятно, кому от этого будет хуже. Говорят, что на этом российско-украинском соглашении мы уже потеряли 1,5 млрд. 
долл. 

2.  Значительно ужесточатся условия железнодорожного транзита через территорию Украины, а также морского 
транзита через порты Одессы и Николаева. 

3.  Будут  подняты  расценки  на транзит  через  Украину  российской  нефти  и газа.  Например,  прокачка  тысячи 
кубометров газа может подорожать на 10 долл. 

4.  На Украине может быть проведена национализация нефтеперерабатывающих предприятий,  принадлежащих 
таким российским компаниям, как «Татнефть», ТНК, «ЛУКОЙЛ». 

5.  Украинской  стороной  будет  в одностороннем  порядке  денонсирован  договор  об аренде  Севастопольской 
военно-морской базы до 2017 г.  

Все  эти  антироссийские  меры  открыто  обсуждаются  в предвыборном  штабе  В. Ющенко.  Их инициатором 
во многом считается его ближайшая сподвижница Ю. Тимошенко, что неудивительно. Именно Тимошенко ведала транзитом 
нефти и газа  в правительстве  П. Лазаренко,  экс-премьера  Украины,  который сейчас  находится под  следствием в США. 
Тимошенко также проходит по его делу. Тогда объемы хищений из трубопроводов достигли умопомрачительных размеров, 
а личное состояние Тимошенко оценивается до 4 млрд. долл. Между прочим, российская военная прокуратура обвиняет 
ее в даче взяток и ждет в Москву на допрос. 

Родина Тараса Шевченко станет Бельгией? 
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: 
—  ЕСЛИ  в Украине  победят  антироссийские  силы,  они  попытаются  как  можно  быстрее  разобраться 

с побежденными. Они будут отнимать предприятия у тех, кто, по их мнению, недостаточно благонадежен. Прежде всего — 
у олигархов  на востоке.  Целый ряд директоров  оборонных  предприятий  поддерживают  Януковича,  например,  директор 
запорожского «Моторсич». Такие предприятия, естественно, подвергнутся очень серьезному давлению. 

Эти  силы  проведут  переназначение  тех  губернаторов,  которые  участвовали  в попытках  автономизации  юга 
и востока. Заблокируют принятие законов об официальном статусе русского языка и двойном гражданстве. Пустят под откос 
идею единого экономического пространства с Россией. 

Видимо,  пойдут  под  нож  недавние  договоренности  по совместному  использованию  Керченского  пролива 
и Азовского моря. Не будет никакого моста через пролив. Споры вокруг Тузлы, демонстрации незалежности на границе — 
все это будет нарастать. 

Уже сейчас один из полигонов в Западной Украине арендован НАТО для проведения учений, но с приходом новых 
властей это сотрудничество приобретет еще больший размах — вплоть до вступления Украины в НАТО. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А вот до введения виз для поездок в Россию и наоборот едва ли дойдет. Думаю, здесь администрация Ющенко 
будет  вести  себя  прагматично.  Украине  сейчас  выгодно  решать  проблемы  безработицы  за счет  трудовой  миграции 
в Россию. 

В целом потерю  Украины для  России  невозможно  измерить  в рублях  или  долларах.  Так  же,  как  невозможно 
определить,  сколько  стоит  «Джоконда»  Леонардо  да Винчи.  По большому  счету,  потеря Украины означает,  что  Россия 
потеряет шанс на свое собственное возрождение. «Проглотив» Украину, на Западе начнут еще активнее тестировать нас 
на территориальную целостность, поддерживать и возбуждать сепаратистские настроения в регионах России. 

Но пока  говорить  об утрате  Украины все-таки  рано.  Это  еще бабушка  надвое  сказала.  Если  на юге  и востоке 
проявят политическую волю, худшего не произойдет. Вопрос в том, во что выльется уже состоявшийся политический раскол 
Украины.  Крайняя  форма —  раскол  на два  государства  невыгоден  пророссийской  части  Украины  хотя бы  потому,  что 
на стороне  запада  останется  столица —  Киев.  И западная  часть  Украины  будет  считать  себя  «более  настоящей», 
а остальных — сепаратистами. Югу и востоку выгоднее создание двуединой Украины, по образцу Бельгии, где есть две 
самостоятельные общины. 

Страну рвут на куски 
Александр Лившиц, экс-министр финансов РФ: 
— Что значит:  «Украина  уйдет в сторону Запада»?  Видимо,  под этим понимается то,  что она будет вступать 

в Евросоюз.  Но никакой  новости  тут  нет.  Это  официальный курс,  объявленный еще при  Кучме.  На Украине  есть  даже 
Министерство по евроинтеграции. 

Приход Ющенко здесь мало что изменит. 
Николай Рыжков, член Совета Федерации, бывший председатель Совета министров СССР: 
— Можно не сомневаться, что после победы Ющенко Украина обязательно вступит в НАТО. Я, например, сенатор 

от Белгородской области, которая граничит с Харьковской областью. В 40 км от Харькова находится Чугуев с его военным 
аэродромом, где проходили подготовку многие наши космонавты. Я не уверен, что через какое-то время там не появится 
натовская база. А Севастополь, где стоит российский флот? Если Украина вступит в НАТО, нетрудно догадаться, какие 
корабли займут наше место в севастопольской бухте. 

Алексей Митрофанов, депутат Госдумы (ЛДПР): 
— Украина будет вечно болтаться между Востоком и Западом. От нашего газа они никуда не сбегут — из Америки 

или Европы его не привезти. Мы чересчур идеологизировали эту борьбу. Вспомним, разве Кучма, который был избран при 
нашей поддержке,  всегда  действовал в интересах  России? Нет,  он лавировал между Западом и Россией.  Точно  так же 
будет лавировать и Ющенко, если победит. 

На кону — 15 млрд. долларов 
Евгений КОЖОКИН, директор Российского института стратегических исследований: 
— РОССИЙСКИЙ товарооборот с Украиной в 2003 г. составил более 12 млрд. долл. По ряду экспертных оценок, 

в 2004 г. он может дойти до 15 млрд. долл. Если, конечно, последние события этому не помешают. 
Российская нефть через Украину прокачивается в основном по нефтепроводу «Дружба». Только за 11 месяцев 

этого года было прокачано более 66 млн. тонн нефти. Для сравнения: всего за это время мы экспортировали через систему 
«Транснефти» в дальнее зарубежье порядка 160 млн. тонн. 

Конечно,  если  выстроенная за последние  годы система экономических  взаимоотношений  будет  рушиться,  это 
нанесет  очень  сильный удар  по интересам и Украины,  и России.  Но такие опасения существуют,  потому что  в команде 
Ющенко есть лица, которые уже были в правительстве и которые подчас поступали вопреки экономическим интересам 
собственной страны, исходя из политических или идеологических соображений… Многое будет зависеть от того, кто станет 
премьером, кто будет контролировать Министерство экономики, чего потребует Запад от Ющенко. В этом уравнении еще 
слишком много неизвестных. 

Хроника смуты 
• По  предварительным  данным  первого  тура  выборов,  лидирует  Янукович.  В Киеве  начинается 

несанкционированный митинг оппозиции. 
• Проходит 2-й тур выборов. Лидирует Янукович. Оппозиция призывает жителей страны прекратить работу 

и учебу, выходить на улицу. 
• Кучма выступает с обращением к нации. Центризбирком официально объявляет победителем Януковича. 
• Ющенко просит Европу и США не признавать итоги украинских выборов. Он присягает на Библии в качестве 

президента страны. 
• Участники  съезда  депутатов  юго-востока  в Северодонецке  Луганской  области  признают  президентом 

Януковича и не исключают возможности референдума по изменению территориального устройства страны. 
• Верховный суд Украины признал результаты 2-го тура выборов сфальсифицированными. 
• Восточные регионы намерены запустить процедуру отделения от Украины. 
• Социалисты и коммунисты идут на сговор с «оранжевыми». Предусматривается одномоментное назначение 

даты  перевыборов,  смена  членов  ЦИКа,  внесение  изменений  в Конституцию  о статусе  президента  и формировании 
правительства  парламентского  большинства.  Рада  голосует  за перевыборы.  Но «оранжевые»  обманывают  наивных 
социалистов и коммунистов. Конституцию они трогать уже не хотят. 

• «Оранжевые» вновь  в меньшинстве  в Раде.  Отставка  ЦИКа блокируется.  Изменения в законе  о выборах, 
позволяющие переголосовать 2-й тур, блокируются. Ю. Тимошенко заявляет, что мечтает стать премьером. Социалисты 
и коммунисты в панике. Они ее боятся. 

• Восток  и юг  Украины  тем  временем  бурлит.  Российское  телевидение  не дает  эти  «картинки»  в эфир. 
Пророссийские области опасаются, что Россия их бросила. 
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• В  Киев  вновь  слетаются  западные  посредники.  Ющенко  и Тимошенко  их тоже  обманули.  Они,  похоже, 
издеваются  над  Квасьневским,  Соланой  и Адамкусом.  Но «западная  демократия»  терпит  издевательства  молча.  Это 
их «сукины сыны». 

• Кучма утирает пот и пьет чай с посредниками. Думают, как не озлобить Ющенко и Тимошенко. Шахтерский 
Донецк все больше возбуждается.

Геннадий Коненко: "Запад желает напрямую подключиться к 
приднестровскому урегулированию"

Страна. ру, 8 декабря 2004 г.
Виктор Соколов 

Эксперт Института стран СНГ Геннадий Коненко в интервью Стране.Ru заявил, что после того, как Запад оказал 
влияние на президента Молдавии Владимира Воронина,  молдаване отказались от своих договоренностей с Россией и 
Украиной и пытаются протащить западный вариант декларации, где Приднестровью уготована роль бесправного региона 
Молдавии.

- Геннадий Матвеевич, вчера в Софии на встрече министров иностранных дел ОБСЕ опять обсуждался вопрос об 
урегулировании  в  Приднестровье.  Представитель  Молдавии  даже  назвал  размещающиеся  там  российские  войска 
«оккупационными».  Объясните эволюцию этого урегулирования от  «меморандума Козака» до нынешней ситуации.  Что 
такое вообще «меморандум Козака»?

-  «Меморандум  Козака»  -  это  российский  план  урегулирования  приднестровской  проблемы  и  воссоединения 
молдавского государства. Этот план, как, впрочем, и план других посредников в переговорном процессе, предусматривал 
федерализацию  Молдавии  и  предоставление  Приднестровью  статуса  субъекта  федерации  с  наделением 
соответствующими  правами.  Однако  под  нажимом Запада  -  Соединенных  Штатов  и  Евросоюза  -  президент  Молдавии 
Воронин, который парафировал уже текст этого меморандума.

- Прошу прощения. Этот документ должны были подписать Украина, ОБСЕ, Россия, Тирасполь и Кишинев?
- Да. Сначала подписывают Кишинев и Тирасполь как стороны конфликта, затем подписываются посредники - 

Россия, Украина и ОБСЕ.
- И этот процесс был сорван в связи с тем, что началось давление со стороны США и Евросоюза?
- Проходили конкретные переговоры по тексту нашего документа, и было сорвано само подписание. Воронин и 

Смирнов (от Приднестровья) парафировали этот документ. Но вечером того же дня началось мощнейшее давление со 
стороны западников на Воронина, и он отказался подписывать документ в окончательном его виде.

Окончательное  подписание  документа  было  сорвано.  Переговоры вновь  откатились  назад.  Это  случилось  24 
ноября  2003  года.  Затем после  многочисленных бесплодных встреч  1  июня  2004  года  президент  Воронин предлагает 
подписать так называемый Пакт стабильности и безопасности для Республики Молдова. Он предлагает этот документ 
подписать России, Украине, Румынии, Соединенным Штатам и Евросоюзу. - А ОБСЕ?- ОБСЕ сначала не присутствовала. 
ОБСЕ появилась уже потом, когда на базе вот этого пакта появились другие документы. Это был, в частности, проект 
декларации о стабильности и безопасности, которую предложили Евросоюз вместе с Соединенными Штатами, и был проект 
декларации  у  самих  молдаван,  который  почти  полностью  совпадал  с  тем,  что  молдаванам  передали  западники.  Эта 
декларация во многом противоречила тому пакту, который предлагал Воронин ранее.

Дело в том, что предлагавшийся ранее пакт предусматривал обязательства подписантов содействовать не только 
урегулированию приднестровского конфликта, но стабилизации внутриполитического положения в стране. Воронин исходил 
из того, что страна полиэтническая, многонациональная. Он хотел подписанием этого документа создать преграду на пути 
действий  националистических  сил,  которые  фактически  постоянно  пытаются  разжечь  рознь  между  русскими  и 
молдаванами. Для них даже молдаван как таковых не существует, а существуют румыны. И они спят и видят, даже борются 
за то, чтобы Молдавия воссоединилась с великой Румынией.

Россия  подготовила  своей  проект  декларации,  и  он  основывался  на  положениях  пакта,  который  предлагал 
Воронин. То есть там были конкретные обязательства по внутриполитической ситуации, по национальным проблемам, по 
демилитаризации  региона,  по  урегулированию  приднестровского  конфликта  и  созданию  федеративного  молдавского 
государства.

Но в новой декларации, появившейся после предложений Запада, фактически этого ничего нет.
-  Декларация,  которую мы подготовили,  имеет  какое-то сходство  с  меморандумом Козака -  наших первичных 

предложений?
- Суть в том, что и «меморандум Козака», и наш проект декларации содержат основной пункт - федерализация 

Молдавии.  Но  в  своем варианте  декларации молдаване  отказались  от  своего  более  раннего  «пакта».  Они полностью 
приняли вариант западников, где уже о федерализации, о создании федерации речи не идет. Судя по их документу и 
высказываниям  официальных  лиц,  они  намерены  решать  эту  проблему  в  рамках  нынешней  конституции,  в  рамках 
унитарного молдавского государства. То есть они поменяли на 180 градусов свою позицию.

-  Итак,  в  молдавско-западный  вариант  декларации  не  предполагает  выделение  Приднестровья  в  субъект 
федерации? И Россию этот вариант не устраивает?

- Да, мы отказались его подписывать, поскольку мы основывали свою декларацию на пакте Воронина от 1 июня 
сего года.

- А почему вообще появились в пятисторонних переговорах новые страны и организации?
-  Молдаван  не  устраивает  пятисторонний  формат  переговоров,  который  существует  фактически  с  1993  года. 

Украина присоединилась чуть позже. Не устраивает потому, что во всех возникающих проблемах отрицательного свойства, 
которые не удается решить в рамках этих переговоров, они винят именно пятисторонний формат. Они официально говорят: 
Россия  и  Украина  фактически  поддерживают  Приднестровье,  мы  никогда  мы  не  договоримся,  поэтому  нужны  другие 
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страны. Американцы сначала говорили, что они готовы содействовать и называли пятисторонний формат неплохим и уже 
отработанным механизмом. А на самом деле они заявили о своем согласии подписать именно ту декларацию, которая нас 
не  устраивает  и  где  они  уже  присутствуют.  Ясно,  что  Запад  желает  напрямую  подключиться  к  приднестровскому 
урегулированию.

- На встрече в Софии молдавская сторона попросила содействия у ОБСЕ в выводе российских «оккупационных» 
войск. Как вы это прокомментируете?

- Во-первых, это очень громко сказано. Наших войск там всего полторы тысячи человек, причем, в основном это 
люди, которые заняты охраной складов с оружием и боеприпасами. То есть это фактически не воинская часть, которая 
занимается боевой подготовкой. Есть там еще наш батальон. Но опять же от батальона осталось 380 человек максимум. 
Этот  батальон составляет  наш миротворческий контингент,  который выполняет  функцию по поддержанию мира.  Наши 
солдаты это  делают  вместе  с  приднестровцами  и  молдаванами.  У  приднестровцев  два  батальона  и  у  молдаван  два 
батальона. Эти три составные части военных и называются миротворческими силами. Эти миротворцы в любом случае 
пока остаются, на этот счет существует соглашение между Молдавией и Россией, которое пока еще никто не отменял, хотя 
там есть возможности у молдаван в одностороннем порядке выйти из этого соглашения.

Молдаване пытаются в перспективе заменить этот миротворческий механизм, хотят, чтобы там присутствовали 
голубые каски стран Евросоюза. Но это пока только общие пожелания.

Вывести наши полторы тысячи человек в одночасье нереально. И чиновники миссии ОБСЕ в Кишиневе и в Вене, и 
другие страны согласны, что склады нельзя бросать. Куда попадет это оружие и боеприпасы без охраны, неизвестно, и 
молдаване здесь, я считаю, занимаются чистой пропагандой в желании заострить внимание на выводе войск при поддержке 
Запада, который давно нацелен на то, чтобы наших военных там вообще не осталось. Продвижение НАТО на Восток еще 
не остановилось, а продолжает развиваться, и, конечно, всякие военные, которые стоят на пути, в любом случае, много их 
или мало, это препятствие.

А  молдаване  ссылаются  на  то,  что  присутствие  этих  войск  тоже  мешает  урегулированию  приднестровской 
проблемы. Это старая их песня, просто они сейчас ее снова запели и громким голосом.

Приднестровье имеет 40% промышленного потенциала всей Молдавии, причем, в отличие от Молдавии многие 
предприятия работают неплохо. Работают так, что многие западные инвесторы заинтересовались этими предприятиями и 
начали  их  потихоньку  покупать,  чему  Молдова  противится  изо  всех  сил.  Во-вторых,  во  главе  этого  непризнанного 
государства стоят довольно опытные уже в политическом отношении люди. И третий момент - население Приднестровья, 
как бы это ни отрицал Кишинев, поддерживает нынешнее свое руководство. Разумеется, это Приднестровье в составе 
Молдавии могло бы противостоять прозападному курсу, который сейчас взял Кишинев. Я не говорю, что Приднестровье 
было бы против европейской интеграции, но вот такого резкого изменению в политике Молдавии, которое произошло за 
последнее  время,  конечно,  приднестровцы бы не  допустили.  Они  до  сих  пор  выступают  за  первостепенное  развитие 
отношений  с  Россией  и  Украиной.  Поэтому  поначалу  Запад  поддерживал  процесс  федерализации  и  создание 
федеративного государства Республика Молдова, а сейчас они ссылаются на то, что молдаване против федерализации. А 
на самом деле  они тоже пересмотрели свою позицию,  поскольку  в  декларации ни слова  не говорится об  этом новом 
государственном  устройстве  Молдавии.  Они  хотят  сделать  регион  территориальной  автономией,  у  которого  не  будет 
особых прав, тем более политических прав. И, конечно, с таким бесправным регионом легче решать проблемы с теми же 
оружейными складами и с выводом российских войск.

Кирилл Фролов: Кучма сдал Януковича, Ющенко сдал Тимошенко
Новый Регион – Крым, 8 декабря 2004 г.

Во  внутриполитической  ситуации на  Украине  возможны новые  неожиданные  повороты,  считает  глава  отдела 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. О своем видении развития событий он рассказал «Новому Региону».

«Похоже,  Кучма  и  Ющенко  договорились  при  посредничестве  Пинчука  на  следующих  условиях:  Ющенко 
соглашается на политреформу, а Кучма окончательно сдает Виктора Януковича и соглашается на президентство Ющенко. А 
Ющенко сдает Юлию Тимошенко по полной программе - до судебного преследования», - считает Фролов.

«Бандеровцы  требуют  крови  -  режиссер  русофобского  фильма  «Мазепа»  Ильенко  требует  «нюрнбергского 
процесса» над Януковичем», - отметил эксперт.

«Виктор Янукович и униженный русский Юго-Восток - вот подлинная оппозиция. Их в очередной раз пытаются 
растоптать, - говорит Фролов. – Кучма согласился на отставку Генпрокурора Васильева - единственного чиновника, который 
пытался  сохранить  законность  и  возбудил  уголовные  дела  по  фактам  захвата  правительственных  зданий.  Януковичу 
навязали революционную ситуацию и революционную законность. Что же, может теперь Юлия Тимошенко вспомнит, что 
она из Днепропетровска и встанет в ряды униженных и оскорбленных Донбасса и Новороссии?»

Ищите женщину
Газета, 8 декабря 2004 г.

Нужна ли Юлия Тимошенко Интерполу
Скандал  вокруг  объявления  в  международный  розыск  бывшего  вице-премьера  Украины  Юлии  Тимошенко 

продолжается. Ее имя появилось на сайте Интерпола в списке разыскиваемых, но через несколько часов таинственным 
образом исчезло. На Украине полагают, что вопрос решен - Юлию Тимошенко больше никто не ищет. В Генпрокуратуре 
России,  напротив,  утверждают,  что  это  временная  техническая  проблема  -  Интерполу  понадобилась  дополнительная 
информация.  (Впрочем,  независимо от  того,  остается ли Тимошенко в  списке разыскиваемых или нет,  и  российские и 
украинские эксперты сходятся в одном: она была и остается "мотором оранжевой революции",  в значительной степени 
определяющим исход противостояния Виктора Ющенко с Виктором Януковичем). За разъяснениями ГАЗЕТА обратилась в 
штаб-квартиру Интерпола в Лионе.

"Красный гриф" на Юлию Тимошенко в настоящее время рассматривается - генеральный секретариат Интерпола 
запросил  у  российских  властей  дополнительную  информацию,  касающуюся  этого  дела.  В  связи  с  этой  процедурой 
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сообщение (о розыске Юлии Тимошенко. -  ГАЗЕТА) было изъято с общедоступного сайта» - такой официальный ответ 
получила ГАЗЕТА из штаб-квартиры Интерпола. 

Дополнительная информация по делу Юлии Тимошенко потребовалась Интерполу не просто так. Как сообщил 
ГАЗЕТЕ источник в российских правоохранительных органах, "снятие Тимошенко произошло по инициативе США, и сейчас 
российская сторона готовит запрос в генеральный секретариат Интерпола по поводу причин исключения Тимошенко из 
розыскного  списка".  В  прокуратуре  отказываются  признать,  что  Юлию  Тимошенко  исключили  из  розыскного  списка 
Интерпола. "Действительно, в российское НЦБ Интерпола поступил запрос о предоставлении дополнительной информации 
по  делу  Тимошенко,  -  заявил  вчера  главный  военный  прокурор  России  Александр  Савенков.  -  Эта  просьба  носит 
процедурный характер и никак не связана с существом расследования". 

Однако, как стало понятно из ответа Интерпола ГАЗЕТЕ, это не совсем процедурная просьба: "В соответствии со 
статьей 3 конституции Интерпола,  организации строго запрещается «заниматься любыми вмешательствами или любой 
деятельностью политического, военного, религиозного или расового характера". К этому запрету Интерпол относится очень 
ответственно. Любая страна-член может оспорить действенность какого-либо "красного грифа", если она считает, что он 
противоречит  статье  3.  Субъект  "красного  грифа"  также  может  оспорить  его.  Всякий  раз,  когда  поднимается  вопрос, 
касающийся  статьи  3,  просьба  тщательно  рассматривается,  дабы  убедиться,  что  потенциальный  "красный  гриф"  не 
противоречит  конституции  Интерпола.  Для  этого  проводится  пристальное  исследование  юридическим отделом.  Может 
потребоваться дополнительная информация от обеих сторон, чтобы поддержать или снять "красный гриф". То есть некая 
страна - член Интерпола (как уверяет источник ГАЗЕТЫ - это США) предположила, что Юлию Тимошенко преследуют по 
политическим мотивам, и оспорила "красный гриф". Интерпол начал тщательное расследование, на время которого Юлию 
Тимошенко действительно исключили из розыскного списка Интерпола. 

Александр Савенков напомнил вчера суть претензий Главной военной прокуратуры к Тимошенко: "Она обвиняется 
в  совершении  общеуголовного  преступления,  предусмотренного  ст.  291  УК  РФ  (дача  взятки).  Следствием  собраны 
достаточные  доказательства,  указывающие  на  то,  что  в  1996  году  Тимошенко,  возглавляя  промышленно-финансовую 
корпорацию "Единые энергетические системы Украины" организовала дачу взяток на территории Российской Федерации в 
городе Москве пяти должностным лицам Минобороны РФ. Взятки давались за необоснованное завышение (не менее чем 
на 80 миллионов долларов) цен на поставку материальных ценностей ПФК "ЕЭС Украины" для Министерства обороны РФ". 

Юлия Тимошенко обвинения в свой адрес отвергает и говорит, что ее розыск силами Интерпола является частью 
"черной PR-технологии", разработанной в России. "Меня никто не ищет на самом деле, и меня не нужно искать, я никуда не 
прячусь. Я с утра до вечера на майдане". Лидер "украинской революции" говорит, что дело против нее было сфабриковано 
по указанию Кремля. Но при этом она уверена, что расследование не станет помехой ее публичной деятельности в случае 
победы Виктора Ющенко на президентских выборах. "Мне жаль, что Владимир Путин сделал ставку на одного политика. Но 
я уверена, что после нашей победы ситуация изменится. Обвинение рассыплется, потому что на самом деле его и нет", - 
заявила  Юлия  Тимошенко.  В  пресс-службе  предвыборного  штаба  Ющенко  -  Тимошенко  ГАЗЕТЕ  сказали,  что 
комментировать уже нечего - вопрос снят с повестки дня. 

Впрочем, история с выяснением Интерполом обстоятельств дела Тимошенко - политическое оно или нет - может 
затянуться очень надолго. "Если генеральный секретариат определяет, что случай не противоречит статье 3, страна-член, 
которая  отправила  возражение,  может  отправить  его  в  исполнительный  комитет  и  в  конце  концов  вынести  его  на 
генеральную ассамблею, самый высокий руководящий орган Интерпола", - пояснили ГАЗЕТЕ в письме из Интерпола. Так 
что выяснение отношений с Главной военной прокуратурой России Юлия Тимошенко может продолжить уже в должности 
премьер-министра Украины. 

Кстати, Интерпол по-прежнему ищет мужа Юлии Тимошенко - по инициативе уже украинской генпрокуратуры. 44-
летний Александр Тимошенко обвиняется в хищении госсредств. 

Грифы Интерпола 
Красный - розыск на основании решения суда; 
Черный - неопознанные тела (например, во время терактов, во время которых могли погибнуть иностранцы); 
Желтый - по экономическим основаниям (делам); 
Зеленый - пропавшие и похищенные дети; 
Синий  -  используется  для  сбора  дополнительной  информации  о  личности  человека  или  о  его  незаконных 

действиях; 
Оранжевый - для предупреждения полиции, общественных организаций и других международных организаций о 

потенциальной угрозе от скрытого оружия, пакетных бомб или других опасных предметов и материалов. 
Что такое "красный гриф" Интерпола 
"Красный  гриф"  Интерпола  не  есть  международный  ордер  на  арест.  Розыском  занимаются  национальные 

правоохранительные  органы.  Роль  Интерпола  заключается  лишь  в  помощи  в  идентификации  и  определении 
местоположения этих лиц для последующего ареста или экстрадиции. 

Эти  "красные  грифы"  позволяют  ордеру  распространяться  по  всему  миру.  Речь  идет  об  ордере  с  просьбой 
арестовать лицо с целью его дальнейшей экстрадиции. Существует два типа "красных грифов": первый тип основывается 
на  ордере  на  арест  и  гласит,  что  лицо  будет  подвержено  судебным  разбирательствам.  Второй  тип  основывается  на 
судебном решении и гласит, что разыскиваемое лицо будет исполнять вынесенное ему наказание. 

В организацию Интерпола входит 181 страна. Все они получают "красный гриф". Если в каком-то государстве 
разыскиваемое  лицо  действительно  возьмут  под  стражу,  то  об  этом  немедленно  будет  уведомлено  Российское  НЦБ 
Интерпола.  После  этого  правоохранительные  органы  РФ  в  течение  десяти  дней  должны  будут  направить  по  месту 
задержания подтверждение о необходимости предэкстрадиционного ареста лица и о намерении требовать его дальнейшей 
экстрадиции  в  РФ.  Затем  в  зависимости  от  законодательства  страны,  где  произошло  задержание,  ее  минюст, 
генпрокуратура или суд рассмотрят вопрос о выдаче разыскиваемого России. 

"Тимошенко - главный мужчина в лагере Ющенко". 
Константин Затулин - ГАЗЕТЕ 
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Внезапно появившееся и столь же неожиданно исчезнувшее объявление о международном розыске одного из 
ярких лидеров украинской оппозиции - Юлии Тимошенко - вызвало немало кривотолков. Эта история продемонстрировала, 
что в настоящий момент именно Тимошенко является истинным лидером украинской оппозиции. Своим мнением о деле 
Тимошенко  с  обозревателем  ГАЗЕТЫ  Павлом  Аптекарем  поделился  директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Государственной думы Константин Затулин. 

- Насколько «своевременно» появилось объявление о розыске Юлии Тимошенко Интерполом? Связано ли оно с 
выборами? 

- Все, что происходит сейчас в Украине, связано с выборами. Юлия Тимошенко и компания переборщили в плане 
обвинений Януковича. Теперь оппозиции напомнили, что и в команде Ющенко есть люди, которые не вполне в ладах с 
законом.  Считать Тимошенко непорочной девой Марией,  а Януковича -  отъявленным уголовником может только очень 
предвзятый человек. 

- Может, это последняя попытка Москвы предотвратить избрание Ющенко? 
-  На самом деле  я не  думаю,  что это  инициировано  Москвой.  У  России,  надеюсь,  хватит  воли и сил,  чтобы 

действовать более деликатными методами. Я не сторонник загонять Тимошенко в угол. Знаю, что она очень нервничала по 
поводу возбуждения дел в России, так как они могли негативно повлиять на ее политическую карьеру. 

- Возможен ли был ее новый арест? 
- Вряд ли. Хотя бы потому, что своей позицией на выборах она делает все возможное, чтобы обелить себя и иметь 

адвокатов на западе Украины и западе Европы. 
- А если бы это все-таки случилось? 
-  Это самым негативным образом отразилось бы на избирательной кампании оппозиции. По умению вести за 

собой толпу и по организационным качествам она значительно более сильный лидер, чем Ющенко. Именно она истинный 
руководитель демонстраций в Киеве. Если бы ее не было, «Нашей Украине» не удалось бы собрать столько людей на 
майдане Незалежности. 

- Кто, по вашему мнению, добился внезапного изъятия Тимошенко из списка разыскиваемых? 
- Интерпол - структура, организованная Западом, и если Тимошенко изъяли из этих списков, то это означает, что 

она  обратила  внимание  на  своих  западных партнеров  и  они  доказали свое  влияние  в  этой  организации.  Это  лишнее 
доказательство того, что идет борьба честной оппозиции против бесчестной власти. Запад занимает однозначную позицию, 
он так же вмешивается во внутренние дела Украины, как и Россия. 

- Что значит сейчас Тимошенко для оппозиции? 
- Юлия Тимошенко - главный мужчина в компании Ющенко. Тимошенко не без основания считает, что по своим 

дарованиям она выше главы «Нашей Украины». Она сегодня теневой лидер. И сейчас только ее подмоченная прежними 
уголовными делами репутация стоит между ней и лидерством в гонке от имени оппозиции. Именно поэтому она вынуждена 
была уступить лидерскую позицию Ющенко. А он активно и умело использует ее способности. 

- Возможен ли конфликт между ними? 
- До тех пор пока люди на майдане, Тимошенко диктует линию поведения Ющенко. Когда все это завершится и 

Ющенко выиграет выборы, то самым первым кризисом в стане победившей оппозиции будет столкновение между ним и 
Тимошенко. Тем более что многие люди в окружении Ющенко, особенно националисты, против нее. Она сомнительна в 
плане  этнического  происхождения,  родилась  на  востоке  Украины.  К  тому  же  «западники»  считают  ее  беспринципным 
человеком, способным ради власти и денег на любые компромиссы. 

- Если она такой беспринципный человек, почему бы ей не перейти на сторону Януковича? 
- Понимаете, Янукович всеми рассматривается как человек Кучмы. А Тимошенко была оскорблена именно им. Его 

политика, как мертвечина, отравляет всю Украину. 
Никакой  идейной  причины пребывать  в  лагере  оппозиции  у  Тимошенко  нет.  Поэтому  я  советовал  Януковичу 

предложить ей пост премьера. Но ситуация в стране теперь зашла так далеко, что это уже невозможно. 
Украинские политики - о Юлии Тимошенко 
Иосиф Винский, депутат Верховной рады, первый секретарь исполкома соцпартии Украины: 
Я не считаю, что Юлия Тимошенко является вторым лицом в штабе Ющенко. Она один из членов коалиции. Но 

только один из нескольких членов, а не второй. К сожалению, нет шкалы, которая позволяла бы измерить вклад Юлии 
Владимировны в результаты Ющенко на президентских выборах. Но я уверен, что этот вклад был не очень велик. В первую 
очередь из-за того, что электорат Ющенко и Тимошенко в значительной степени пересекался. И Ющенко в любом случае 
получил бы те несколько процентов ее сторонников, даже без поддержки Юлии Тимошенко. 

Евгений Червоненко,  депутат Верховной рады, один из финансовых спонсоров Виктора Ющенко, курирующий 
вопросы безопасности в его штабе: 

Юлия Тимошенко - достаточно влиятельный политик из команды Ющенко, один из наиболее влиятельных. И ее 
вклад в победу нашего кандидата велик. В тот период, когда врачи боролись за жизнь Ющенко, Тимошенко организовала 
туры по Украине и агитировала за нашего кандидата. К тому же, она очень мужественная женщина. Она взяла на себя 
львиную  долю  его  избирательной  кампании,  хотя  знала,  что  это  могло  стоить  ей  жизни.  Поскольку  мне  пришлось 
обеспечивать ее безопасность, я хорошо знаю, что в адрес Юлии Владимировны начали поступать угрозы. 

Леонид Грач, депутат Верховной рады, член компартии, лидер крымских коммунистов: 
Роль Тимошенко в штабе Ющенко - главенствующая. Это - женщина с хрупкими плечами, но с характером на 

дюжину мужчин. Без сомнений, ее политический вес выше, чем у самого Ющенко. Именно от нее исходят все радикальные 
предложения и действия, которые Виктор Андреевич затем реализовывает. И боюсь, что после выборов она продолжит 
руководить Ющенко, только уже в роли президента. Хотя вклад Тимошенко в его избирательную кампанию невелик. Нового 
электората на западе она не принесла, а на юге и востоке Украины то неприятие фигуры Ющенко, которое было ранее, с 
помощью Тимошенко только увеличилось. 
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Кучма перехитрил сам себя
Kreml.org, 9 декабря 2004 г.

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ

Верховная Рада приняла    исторические и судьбоносные    решения о политреформе. Леонид Данилович Кучма 
сиял   в ситуации парламентской республики у него и его ближних создается ощущение стабильности и недосягаемости от 
тех, кто желает лишить Леонида Кучму свободы. То ли по   делу Гонгадзе, то ли по делу Лазаренко, то ли по тому и другому 
сразу. 

Но  Кучма  зря  радовался.  Зря  радовался  и  Александр  Мороз,  видя    кажущееся  торжество  своего  детища  - 
политреформы. 

Юлия  Владимировна  Тимошенко  подала  в  Конституционный  суд  жалобу  о  том,  что  принятие  политреформы 
проходило с грубыми нарушениями Конституции. Суд, конечно же, будет рассматривать эту жалобу после выборов. Но если 
президентом, не дай Бог, станет Ющенко, суд, без сомнения, удовлетворит жалобу Тимошенко. И Ющенко будет иметь 
сверхполномочия. Ведь, никакая парламентская республика ему не нужна в принципе. И гарантии Кучме являются такой же 
филькиной грамотой, как все эти "акты революционной законности". Перехитрил-таки Кучма самого себя! 

О степени жесткости и мстительности оранжевой диктатуры свидетельствуют и угрозы захватов православных 
храмов и Почаевской Лавры, и истерия, вновь развернувшаяся на   "Пятом канале" - там требуют   к ответу "врагов народа", 
  пытавшихся "отравить" Ющенко. 

Пусть никто не питает иллюзий. 
Оранжевые захватили Киев. Это факт. 
Теперь весь вопрос в том, на какой территории будет распространена оранжево-коричневая диктатура.    
Пора понять и Москве. То, что происходит в Киеве - это наиболее существенная, ключевая проблема для России и 

президента  России,  кем  бы  он  ни  был.  Оранжевая  Украина  -  это  не  просто  антироссийское  -  это  антипрезидентское 
государственное образование. Следующий кандидат на роль жертвы, теперь, наверное, "березовой революции" - президент 
России. Рубеж его обороны проходит теперь в Донецке, Луганске, Севастополе и Одессе. 

Кучма не перехитрил сам себя, а переиграл всех!
Kreml.org, 9 декабря 2004 г.

Владимир Жарихин, заместитель директора
Института стран СНГ

Украина первая на постсоветском пространстве сменила форму государственного правления с президентской на 
парламентско-президентскую. Флаги и палатки на «Майдане незалежности» сворачиваются: оранжевые активисты считают, 
что все цели достигнуты. Возникает только естественный вопрос: чьими были те цели, за которые они две недели мерзли 
посреди Крещатика? Получается, что полностью реализована, в том числе и с их помощью, программа так нелюбимого ими 
президента Кучмы. 

Еще 15 ноября, перед вторым туром выборов и событий на Майдане на заседании «Открытого форума» я говорил, 
что просто подавлен и восхищен тем потрясающим политиком, который сформировался на Украине за эти годы. Я имею в 
виду Леонида Даниловича Кучму. Мы с вами обсуждали ситуацию, обсуждали всех акторов, которые только существуют на 
украинском политическом поле. Но не упомянули самого главного актора, который, на самом деле, действует на украинском 
политическом поле до сих пор.

Кучма  решает,  я  бы  сказал,  две  главных  задачи.  Первая  -  сделать  так,  чтобы будущий  президент  Украины 
действовал в том соотношении, в котором действовал он. Это - 45% в сторону России, 55% - в сторону Запада. Это первое. 
И второе: чтобы была проведена политическая реформа. Смотрим, как это все делалось. Сначала один из его премьер-
министров отправляется в отставку возглавлять оппозицию и маркируется как резко прозападный политик.  После этого 
назначается премьер-министром другой человек из восточных областей и маркируется как ярко провосточный политик. Но 
при этом, чтобы, не дай Бог, он, на самом деле, не победил. 

В итоге получается ситуация 50 на 50, которая устраивает Леонида Даниловича, потому что будущий президент, 
кем бы он ни был, вынужден будет с учетом результатов голосования проводить именно такую, кучмовскую политику - и 
туда, и чуть-чуть больше сюда. Возникновение вот такого баланса показывает, что главным актором, который почему-то 
здесь никак не учитывается, является именно он. Кстати, Западу Ющенко подается как прозападный человек,  и Запад 
кидается  его  поддерживать,  а  России  Янукович  подается  как  пророссийский,  и  Россия  кидается  поддерживать  его. 
Создается ситуация противостояния, в которой силы примерно 50 на 50. 

Мы  говорили  о  том,  что  все  решат  голоса  левоцентристских  избирателей.  Левоцентристских  избирателей 
возглавляет Мороз, а Мороз главным условием поддержки Ющенко назвал проведение политических реформ. До этого 
Янукович долго сопротивлялся, но тоже в итоге высказался за реформы. Значит, все цели - я уж не знаю, как там насчет 
личной безопасности, - но те цели, которые поставил Леонид Данилович в ходе этих выборов, будут, видимо,   реализованы 
вне зависимости от того, кто, на самом деле, будет объявлен президентом». 

Все так и получилось. Оранжевые активисты, бело-голубые активисты, Ющенко, Янукович, посредники из Европы, 
российские  и  американские  политики  –  все  оказались  всего  лишь  актерами  в  том  широкомасштабном  политическом 
спектакле, который поставил главный режиссер украинского политического театра Л.Д. Кучма. 

Другое дело, что примитивно было бы считать, что он это сделал исключительно для того, чтобы всего лишь 
продлить свою власть, став премьером с расширенными полномочиями. Я думаю, что Кучма совершенно искренне убежден 
в двух вещах. В том, что наилучшее геополитическое положение для Украины – это постоянное балансирование между 
Россией  и  Западом.  А  специфическое  отчуждение  в  Украине  между  Юго-востоком  и  Северо-западом  лучше  всего 
скомпенсировать созданием двух соизмеримых по важности высших постов в государстве: президента и премьер-министра 
назначаемого парламентским большинством. Прав   ли он в этом покажет самое ближайшее время. 
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Кирштейнс в позе…
Вести сегодня (Латвия), 13 декабря 2004 г. 

Главный "спец" латвийского парламента по внешней политике, представитель правящей (!)  в стране Народной 
партии  Александр  Кирштейнс  в  прямом  эфире  ТВ–5  заявил,  что  с  Россией  можно  строить  отношения  только  двумя 
способами: "или давая ей по морде, или путем лизания сапог"!

Мы обратились к латвийским и российским экспертам с просьбой прокомментировать пассажи А. Кирштейнса. 
Константин Затулин, зампреседателя комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками: 

"К  сожалению,  г–н  Кирштейнс  так  и  не  понял,  какую  комиссию  в  сейме  он  возглавляет,  он  не  понял,  что  своими 
высказываниями добивается печального для Латвии результата, когда ее интересы вообще не будут учитываться Россией. 
Сам г–н Кирштейнс просто вычеркивает себя из списка лиц, с которыми Москва готова вести диалог".

Борис Цилевич, делегат Парламентской ассамблеи Совета Европы, депутат сейма:
— Такой человек, как г–н Кирштейнс, вообще не представляет, что такое партнерские отношения. Для него есть 

только черное и белое. Он, вероятно, считает, что в современном мире государство строят друг с другом отношения лишь 
двумя способами — или с помощью силы, или… ползанья на коленях. Правящее большинство не случайно поставило г–на 
Кирштейнса на пост главы комиссии по иностранным делам. От него ждут именно таких высказываний в адрес России. Он 
озвучивает то, что думают его соратники, но в силу своего положения и воспитания не решаются сказать.

Пассаж г–на Кирштейнса — это еще один сигнал России, которая в последнее время, мне кажется, заблудилась в 
трех соснах и не знает, чего именно она хочет добиться в отношениях с Латвией. Но это уже предмет отдельного разговора.

Николай Кабанов, депутат сейма от ЗаПЧЕЛ, комиссия по иностранным делам:
— Наверное, это и есть "позитивно–агрессивная" дипломатия, которую всем обещал министр Пабрикс. Очевидно, 

в  арсенале  Народной  партии  есть  еще  более  сильнодействующие  средства  улучшения  внешнеполитического  образа 
Латвии и ее отношений с Россией. Ждем–с…

Валдис Биркавс, экс–премьер и экс–глава МИДа:
—  С  подобным  подходом  я  ну  никак  не  могу  согласиться!  Высказывания  г–на  Кирштейнса  мало  того  что 

недипломатичны,  они еще и не отвечают практике международных отношений.  Это нечто из  лексики первого периода 
прошлого  столетия.  В  сегодняшнем мире,  в  эпоху  глобализации,  отношения между странами  строятся  совершенно  на 
другой основе и в совершенно ином русле. Конечно, такие высказывания, которые позволил себе г–н Кирштейнс, могут 
испортить атмосферу в отношениях. Но особенно драматизировать слова одного депутата все–таки не стоит. Для Латвии в 
глобальном смысле они не принесут никакого вреда. Меня вообще в последнее время не волнуют различные забавно 
скандальные моменты в латвийской политике. Главное, что теперь Латвия крепко причалила к двум большим кораблям — 
Евросоюзу и НАТО. И значит, ничего плохого в судьбе страны произойти уже не может — с какими бы высказываниями ни 
выступал один–другой наш политик!

Татьяна Жданок, член группы Европарламента по связям с Россией:
— Вы знаете,  какая  самая  большая  беда  сегодняшней  Латвии?  Это  отсутствие  достойной  элиты,  способной 

действовать в интересах страны и ее жителей. Сегодня в Латвии нет никакого перспективного видения развития страны. 
Вот  уже  год  работает  специальная  комиссия  "будущего"  при  президенте,  но  результатов  их  работы  не  видно.  И 
высказывания  г–на  Кирштейнса  только  подтверждают  отсутствие  государственного  мышления  и  видения  перспектив 
страны.  Латвию  долгое  время  воспринимали  как  ребенка  и  поэтому  относились  к  ней  снисходительно.  Вероятно,  это 
отношение  сыграло  с  латвийскими  политиками злую шутку.  Г–н  Кирштейнс  и  иже  с  ним все  еще бегают… в  детских 
ползуночках. Серьезные политики никогда бы не позволили себе подобные высказывания.

Янис Урбанович, президент Балтийского форума, депутат сейма:
— Эти высказывания — фактически лебединая песня г–на Кирштейнса на данном посту. Уже принято решение 

заменить его в этом кресле на представителя "Нового времени". Таковы кадровые игры новой правящей коалиции. Г–н 
Кирштейнс просто хочет уйти со своего поста, как… национальный герой или, точнее, как жертва своей принципиальной 
национальной позиции. Он потом будет всем говорить, что его просто "ушли" за смелые высказывания. Г–н Кирштейнс 
весьма умело строит свой пиар, пытаясь забрать часть электората у "тевземцев". Не случайно он привлек к себе на службу 
гардистку Лиене Апине.

Кристианс Розенвалдс, политолог:
— Мы все  прекрасно  знаем,  на  что  способен г–н  Кирштейнс.  Поэтому  его  нынешние высказывания меня не 

удивили, не возмутили и не опечалили. Меня возмутило другое — отсутствие адекватной реакции правящей элиты на это 
заявление  г–на  Кирштейнса.  Все  представители  правых  партий  пытались  не  осудить  своего  коллегу…  а  оправдать, 
выгородить его. Мол, он совсем не то хотел сказать или его просто неправильно поняли. Все это очень грустно и только 
подтверждает очевидную вещь: представители истеблишмента солидарны с г–ном Кирштейнсом, у них такой же подход к 
отношениям с Россией. Отличие лишь в том, что г–н Кирштейнс не лукавит и не лицемерит. Он даже мне в этом плане 
симпатичен! 

Жарихин: Конституцию отменять не нужно
Агентство политических новостей, 14 декабря 2004 г.

АПН: Насколько реально принятие новой Конституции?
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Мне кажется, что новую Конституцию принимать будут вряд ли, скорее, речь идет о поправках в Конституцию. Я, 

например, могу назвать совершенно очевидную поправку, которая препятствует формированию двухпалатного парламента. 
Это пресловутые слова о том, что верхняя палата парламента избирается от исполнительной и законодательной власти 
субъектов федерации. Тем самым закрывается возможность прямых выборов членов Совета Федерации, что признается 
всеми. Часто ссылаются на «священную корову» американской Конституции, но забывают, что в ней 26 поправок, которые 
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существенно  меняют  ее  текст.  И  особенно  активно  эти  поправки  принимались  в первые  десятилетия  существования 
американской конституции.

Фундаментальный  вопрос —  является  ли  жесткая  президентская  республика  наиболее  оптимальной  формой 
правления в федеративном государстве, которым является Россия. Не имеет ли смысл вслед за принятием французского 
механизма назначения глав регионов перейти и на французскую систему распределения полномочий между президентом 
и премьер-министром, представляющим парламентское большинство.

Мой вывод такой — Конституцию отменять не нужно, но если ее текст не соответствует потребностям общества, 
то вносить поправки, в том числе и весьма существенные, в Конституцию необходимо. Конечно, не в те разделы, которые 
защищают социальные и политические права граждан.

Кирилл Фролов: рубеж обороны против «березовой революции» 
проходит в Донецке, Луганске, Севастополе и Одессе

Новый Регион – Крым, 14 декабря 2004 г. 
Андрей Дорофеев

Если Виктор  Ющенко станет президентом,  Конституционный Суд отменит  решение парламента  об  изменении 
Конституции  и  Ющенко  останется  при  всех  «кучмовских»  полномочиях.  Такое  мнение  высказал  «Новому  Региону» 
сотрудник Института стран СНГ Кирилл Фролов.

«Конституционный Суд, конечно же, будет рассматривать жалобу Тимошенко, опротестовавшей политреформу, 
после выборов. Если президентом, не дай Бог, станет Ющенко, суд, без сомнения, удовлетворит эту жалобу. И Ющенко 
будет иметь сверхполномочия. Никакая парламентская республика ему не нужна в принципе», - уверен Фролов.

Кроме того, по его мнению, при Ющенко-президенте будут забыты и гарантии, предоставленные «оранжевыми» 
Кучме:  «Гарантии  являются такой же филькиной грамотой,  как  все  эти  «акты революционной  законности».  Кучма таки 
перехитрил самого себя! О степени жесткости и мстительности оранжевой (читай, коричневой) диктатуры свидетельствуют 
и угрозы захватов православных храмов и Почаевской Лавры, и истерия, вновь развернувшаяся на 5 канале – там требуют 
к ответу «врагов народа», пытавшихся отравить Ющенко диоксином. Пусть никто не питает иллюзий».

Теперь, как считает Фролов, вопрос состоит в том, захватит ли «оранжевая диктатура» всю территорию Украины.
«Оранжевые» захватили Киев. Это факт. Верховный Совет их. Новый ЦИК – полностью их. Новая Генпрокуратура 

их (теперь быстро откроют дела против лидеров Юго-Востока).  Судебная власть их.  Президент – их.  Большинство его 
окружения – с  ними,  –  констатирует эксперт.  – Теперь весь вопрос в  том,  на какой территории будет распространена 
оранжево-коричневая  диктатура.  Либо  они  оккупируют  всю  Украину,  либо  будет  Донецко-Новороссийский  ответ.  Все 
правовые  основания  для  такого  ответа  есть,  ибо  киевская  власть,  соучаствуя  в  антиконституционном  путче  Ющенко-
Тимошенко,  подорвала  и  свою  основу,  и  легитимность  украинской  государственности  как  таковой.  В  Киеве  сейчас 
существует только революционная законность, не принимать которую долг подлинного сторонника закона и права».

«Пора понять и Москве: то, что происходит в Киеве – это наиболее существенная, ключевая проблема для России 
и Владимира Путина. Оранжевая Украина, это не просто антироссийское, это антипутитнское государственное образование. 
Следующий кандидат на роль жертвы, теперь, наверное, «березовой революции» – Президент России. Рубеж его обороны 
проходит теперь в Донецке, Луганске, Севастополе и Одессе», – подчеркнул Фролов.

События на Украине развиваются по сценарию Леонида Кучмы
ИА «Маркетинг и консалтинг», 14 декабря 2004 г.

За две недели до решающего для Украины дня – переголосования второго тура выборов, наступившее после 
достижения компромисса затишье нарушили новые громкие заявления и сенсации. Австрийские врачи после обследования 
Виктора Ющенко окончательно подтвердили факт его отравления диоксинами в начале сентября. Главный врач клиники в 
Вене,  где  проходило  обследование  Ющенко,  Лотар  Вике,  подал  в  отставку.  По  имеющейся  информации,  на  него  в 
последнее время оказывалось сильное давление. Жена Виктора Ющенко, в свою очередь, подтвердила, что в адрес ее 
мужа постоянно поступают различные угрозы. Прокуратура Украины возобновила уголовное дело по факту отравления 
кандидата в президенты. Специально созданная Верховной Радой парламентская комиссия соберется сегодня на свое 
экстренное заседание. Версии отравления высказываются разные, в том числе, подразумевающие причастность к этому 
факту украинских и даже российских спецслужб. 

Сам Виктор Ющенко обещает своим сторонникам победить на выборах с результатом 60% и сообщил, что уже 
готовит  новогоднее  обращение  к гражданам  как  избранный  президент  страны.  Также  он  высказался  за  "углубление 
политических и экономических связей с Россией" и заявил об отсутствии естественных причин для раскола Украины по 
линии восток-запад, по языку или религии, а также призвал к диалогу между западом и востоком с участием представителей 
бизнеса, СМИ и священнослужителей.  "Придет время, и люди там узнают, что я родился на востоке страны, узнают, что я 
не нацист,  а сын узника Дахау и Бухенвальда, узнают, что моя жена украинка, что я выступаю за свободное развитие 
русского языка", - с такими словами Ющенко обратился к жителям восточных областей Украины. Те чиновники, которые 
призывали к сепаратизму, должны уйти в отставку и понести наказание, заявил лидер оппозиции.

Однако  его  соратница  Юлия  Тимошенко  предостерегает  –  выборы  26  декабря  могут  не  состояться,  так  как 
Конституционный суд принял жалобу Виктора Януковича на решение Верховного Суда о переголосовании второго тура 
выборов. В этой связи нельзя исключать, заявила Тимошенко, что различными уловками Кучма и Янукович постараются 
сделать так,  чтобы выборы президента состоялись после 1 сентября 2005 года – даты вступления в силу политической 
реформы. 

Тем временем Виктор Янукович также предпринимает попытки мобилизовать вокруг себя электорат. Хотя путь, по 
которому пошел премьер, оказался для многих его сторонников неожиданным. Комментируя заявление Виктора Ющенко о 
его грядущей победе на выборах, Янукович назвал его трепачом, однако больше всего досталось Леониду Кучме, который 
выдвинул Януковича на роль своего преемника. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Все помнят, как еще несколько дней назад премьер опровергал слухи о своем дистанцировании от действующего 
президента. И вдруг все изменилось. «В стране нет президента, если вы видите, покажите, где он. Где он был во время 
этого оранжевого путча? Я очень разочарован, что доверял тем трусам и предателям, с которыми я работал эти два года» - 
заявил  Янукович.  И  еще  одна  цитата  премьера:  «У  нас  абсолютно  разошлись  точки  зрения,  и  я  получил  глубокое 
разочарование в этом человеке. Я надеялся, что во время этого кризиса президент будет защищать интересы народа и 
государства, а в действительности он защищал свои интересы и интересы своей семьи». В довершение сказанному штаб 
Януковича  обвинил  Кучму  и   его  администрацию,  а  также  председателей  областных  администраций  и  руководителей 
силовых ведомств в поддержке в текущей президентской избирательной кампании кандидатуры Виктора Ющенко (!?).

Виктор Ющенко для Януковича – «трус», с которым он готов встречаться «в любом виде, в любом месте и при 
любой аудитории». Такая возможность представится Януковичу, как известно, в ходе теледебатов 20 декабря. 

Сделал предвыборное заявление и Леонид Кучма. Он пообещал, что  приложит все силы для того, чтобы выборы 
26  декабря  состоялись,  и  «власть  была  передана  мирно,  без  потрясений  сразу  после  официального  объявления 
результатов выборов». 

Итак,  если  действия  лидера  оппозиции  логичны,  то  изменение  тактики  Януковича  явно  выходит  за  рамки 
ожидаемого.  Прокомментировать  ситуацию  и  оценить  сегодняшние  потенциалы  основных  соперников  МиК  попросил 
Владимира Жарихина, заместителя директора Института стран СНГ:

- Мне кажется, что Янукович все делает верно, но исключительно поздно. Начнем с того, что содержательную 
тематику в свою кампанию он, в сущности, внес только в сентябре, хотя необходимо это было делать с самого начала. До 
этого соревнование как бы шло на имиджевой площадке, на которой  он, естественно, проигрывал Ющенко. Красавец, пять 
детей,  не  судим.  Правда,  с  красивой  внешностью  скоро  случилась  неприятность,  но,  тем  не  менее…  Янукович  же 
содержательную часть, которую поддержал юг и восток Украины, внес только в самый последний момент, в сентябре. 

То, что ему необходимо было для того, чтобы завоевать голоса социалистов и коммунистов, дистанцироваться от 
действующей власти и Кучмы, которого те ненавидели гораздо больше, чем любили Россию и русский язык – это тоже было 
ясно уже давно. Но он это начал делать только сейчас. То есть, все его действия вроде бы правильные, но абсолютно 
запоздалые.   И  это  говорит  о  том,  что  избирательная  команда  у  Януковича  с  самого  начала  была  достаточно  не 
профессиональна.

- Ну, там же много наших политтехнологов было?
- Ну, насчет наших - я бы не стал кидать в них камни. Я знаю, что все то, о чем я говорю, они ему предлагали. Но 

все дело в том, что, когда работаешь – а я по нашему опыту скажу, работы с губернаторами и т.д. – когда работаешь вот с 
таким мощным административным ресурсом, исключительно сложно пробиться через него до кандидата. И поэтому я не 
уверен, что им это удавалось делать. Они в определенной степени, наши политконсультанты, служили неким шестисотым 
Мерседесом, часами ролекс, костюмом от Гуччи – не более того. До принятия же значимых политических решений их не 
допускали. В таких случаях наиболее принципиальные люди хлопают дверью и уходят, но многие другие, которые получают 
очень большие гонорары, смиряются с этим и вынуждены действовать так, как я сказал -  в режиме часов ролекс.

- Ну, а историю с инициированием борьбы за автономию восточных областей Украины – это наши  
политтехнологи придумали или люди сами вдруг организовались?

-  Но это же было взаимно.  Не надо все на технологов списывать. Это была естественная реакция на то,  что 
Львовский горсовет признал своим президентом уже в  тот  момент Виктора Ющенко.  Поэтому движение за автономию 
отражало массовые настроения людей.

В то же время, конечно, нельзя недооценивать роль Кучмы во всем этом. Понимаете, ведь я примерно месяц 
назад, еще до второго тура, говорил о том, что, вообще-то говоря, если посмотреть задачу Кучмы, которую он решал, ну не 
считая личной безопасности, а это вопрос абсолютно кулуарных переговоров - это сделать так, чтобы любой избранный 
президентом Украины человек проводил его линию – 45% в сторону России, и 55% - в сторону Запада. Это первое. И второе 
–  чтобы  была  проведена  политическая  реформа,  которая,  как  он  искренне,  как  я  думаю,  считает,  может  помочь  в 
выравнивании этого дифферента между юго-востоком и северо-западом.

Потому что здесь получается как бы две властных позиции – президент и премьер-министр, которые могут быть 
один западником, а другой – восточником, условно говоря. Или наоборот. И он, обратите внимание, своих целей добился. 
Что  касается  Ющенко,  то  он  одного  своего  премьер-министра  квалифицировал  как  западника,  направил  руководить 
оппозицией.  Другого  премьер-министра  он  квалифицировал  как  восточника,  при  этом,  учитывая  политический  и 
электоральный вес востока, взял именно Януковича с двумя судимостями, чтобы он не дай бог, не выиграл с большим 
отрывом.  И поэтому сложилась ситуация, выгодная ему – 50 на 50. 

Теперь любой кандидат, кто выигрывает, вынужден будет проводить политику Кучмы. Это первое. И вторая цель, 
как я уже сказал – продавить политреформу за счет политической ситуации, и появления ее в последний момент в качестве 
некоторого примирителя между двумя частями страны.  И этого он тоже достиг. И в результате получит ту политреформу, 
которой не мог добиться много лет.

-  А  что будет итогом этой политической реформы? Реальная сбалансированная ситуация между  
центрами противоречий или это все же искусственная мера?

- С одной стороны, добиваясь этого, Кучма вынужден был, а других возможностей у него не было, расшатать 
политическое пространство Украины, расшатать законодательное пространство Украины. И поэтому,  если бы год назад 
приняли эту реформу, была бы большая вероятность ее осуществления, потому что Украина жила по законам мирного 
времени. Но сейчас он  сам же, ради того,  чтобы провести, пробить вот это, допустил, в сущности, выход Украины за 
собственное  правовое  пространство  и  как  бы  введение  внешнего  управления,  которое  осуществляли  на  паритетных 
началах европейское сообщество и Россия. Вот,  приглашение этих посредников – это выход за собственное правовое 
пространство Украины. Это посредники решали – выборы справедливы или не справедливы? Надо проводить еще один 
повторный тур или нет? 

Он заложил также мину и под свою реформу. Сейчас, когда уже Рада проголосовала за эту реформу и внесла 
изменения в Конституцию, это уже не имеет такого решающего значения. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вспомните, когда начали у нас, в 1992 году, кроить Конституцию в Верховном Совете, что из этого вышло. Поэтому 
ситуация там очень неопределенная,  безусловно.  Да,  на данный момент он своих целей достиг,  но такими методами, 
которые ставят под вопрос сам смысл достижения этих целей. В конце концов, он мог бы в зародыше пресечь всю эту 
революцию. Дал бы команду внутренним войскам с самого начала оцепить тот же Майдан и все. А он сознательно допустил 
это противостояние, чтобы добиться своих целей. Но при этом получилась очень непростая ситуация. 

- А, по Вашему мнению, победа Ющенко сегодня бесспорна или могут быть какие-то иные варианты 
развития ситуации?

-  Вероятность  избрания  президентом  Ющенко  очень  высока.  Но  вероятность  победы  тоже  поставлена  под 
сомнение. Вот вспомните наш 1991 год. Мы, каждый из нас – кто ходил, и кто не ходил к  Белому дому, все прекрасно 
понимали, что тот флаг, который мы вывесили, вообще-то говоря, с гнильцой – это Борис Николаевич Ельцин. Но другого 
флага у нас не было. И сейчас у них та же самая ситуация. Ющенко может очень сильно разочаровать этих людей, о 
которых говорят, что там все организовано – а Ампилов, выступая на «Эхе Москвы», правильно сказал, что он знает, как 
выводить людей на улицы, и что полмиллиона человек за деньги не выведешь.  Ведь люди действительно надеялись и 
надеются на него, и это огромный урок для нас. 

В Украине может быть более в резкой форме – а у нас все размазывается нефтью и деньгами – присутствовало то 
же, что и у нас – полная закупорка вертикальных механизмов  политической и экономической стабильности. То есть, ни в 
политике  не  сделаешь  карьеры,  ни  в  бизнесе.  И  эти  ребята,  они  бунтовали  против  этого  ступора,  который  возник  в 
украинской политике. 

Вообще-то говоря, у нас тоже есть эти элементы. И когда говорят – вот там Запад все делает, надо учитывать, что 
Запад помогает тогда, когда есть объективные причины для оказания какого-то воздействия, а не просто так. А они на 
Украине были. И они в определенной степени есть у нас. Я не раз предупреждал своих коллег, выступая на разных клубах и 
круглых столах: вы все считаете, что украинцы что-то за нами повторяют, но имейте в виду – у них сейчас наш 2008 год! У 
них второй президент после отслуженных им двух сроков. Кучма – это, строго говоря, Путин, а не Ельцин. 

Русские в СНГ
Р/с «Эхо Москвы», 14 декабря 2004 г.

Ведущий А.Воробьев
А.ВОРОБЬЕВ: 20 часов, и уже почти 20 минут в Москве. С небольшим опозданием на три минутки мы все-таки 

начинаем  программу  «Ищем  выход».  Сигнал  из  14-й  студии  -  «Русские  в  СНГ»  -  так  называется  тема  этого  эфира. 
Позвольте представить сегодняшних гостей – Элеонора Митрофанова, глава Российского центра международного научного 
и культурного сотрудничества при МИДе России, сокращенно «Росзарубежцентр», добрый вечер, Элеонора Валентиновна. 

Э.МИТРОФАНОВА: Добрый вечер. 
А.ВОРОБЬЕВ: Константин  Затулин,  глава  Института  стран СНГ,  член Комитета  думы по  делам содружества 

независимых государств и связям с соотечественниками, добрый вечер. И Федор Лукьянов, главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике», добрый вечер. 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Здравствуйте. 
А.ВОРОБЬЕВ: Но что же, я, знаете, некоторое время все-таки провел в подготовке к этой программе, незадолго 

до ее начала. Мы попытаемся ответить на вопрос вот какой - что должна сделать вообще Россия с теми, кто считает себя 
русскими. Ну, давайте так вот мы, такими терминами будем оперировать. Позвать к себе, пригласить к себе, призвать 
вернуться на территорию страны, либо, условно говоря, поддерживать русские диаспоры за рубежом. Значит, вот что есть – 
после  распада  советской  империи,  так  сказать,  имперский  этнос  оказался  разделенным.  Его  права  неоднократно 
ущемлялись, ограничивались. Но есть ли на сегодняшний день цивилизованное, или не очень цивилизованное решение 
проблемы? Пока лично я насколько понимаю, есть две взаимоисключающие основы в подходах вообще к решению этой 
проблемы, по большому счету взаимоисключающие. Первое – своеобразный комплекс вины за имперское прошлое - уйти, 
покаяться,  покаяться  и  уйти,  и  второе  основанное  на  идее  русского  реванша  –  этническое  право,  право  наций  на 
самоопределение, но только русское. Вот давайте начнем с того, что вам видится главной проблемой сейчас в этой теме? 
Даме - первое слово. 

Э.МИТРОФАНОВА: Спасибо.  Это  очень  такая не  новая постановка  вопроса,  но  я  бы начала  с  того,  что  мы 
исходим и исходили в формировании политики и конкретных действий в этом направлении из того, что русские… ну, я здесь 
сделаю поправку, потому что у нас многонациональная страна, поэтому те, кто причисляет себя к русским, русскоязычный… 
на наш взгляд, должны интегрироваться в общество местное, в котором они проживают - в тех странах, где они решили 
жить. Прошло уже, на самом деле, 14 лет, и люди, которые там остались, уже могли определиться. Безусловно, у нас здесь 
особое отношение к странам СНГ, Балтии, в том плане, что не эти люди выбирали, где им жить, а как бы границы от них 
уехали. Поэтому тут во многих попытках… и, кстати сказать, в самом законе о соотечественниках – здесь такая весьма 
расплывчатая формулировка, кого же мы относим к соотечественникам. И, по существу, на мой взгляд, наиболее четко 
определяет, я бы сказала, относится к соотечественникам то, что это люди, которые сами себя идентифицируют как людей, 
принадлежащих к русской культуре, я бы так сказала. Поэтому мое мнение – что мы должны помогать людям, которые 
остались, не по их даже вине, вне границ, в общем, интегрироваться в общество. А что касается другой проблемы - кого бы 
мы хотели видеть здесь, и помочь им переехать в Россию при их желании - то это совершенно определенный срез. Это, 
наверное, люди среднего возраста, с хорошим образованием, то есть это уже идет вопрос в несколько иной плоскости, в 
плоскости миграционной политики. То есть, в принципе, какой контингент, кого мы ждем здесь, в России. Относится это как к 
русским, так и к не русским, а к целому этому вопросу. 

А.ВОРОБЬЕВ: Господин Затулин, согласны с такой точкой зрения? 
К.ЗАТУЛИН: Ну, отчасти. 
А.ВОРОБЬЕВ: А в чем не согласны? Согласие мы тогда отметем. 
К.ЗАТУЛИН: В чем я согласен. Я согласен в том, что не может быть одного решения для всех случаев в жизни, для 

миллионов людей, которые живут каждый по-своему за пределами РФ, и при этом относятся к выходцам с территории 
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России, принадлежат к народам, которые живут на территории России, и только в России, и нигде больше, обрели свое 
национально-культурное, национально-государственное самоопределение. Вот в чем я не вполне согласен – надо быть 
очень осторожным с этим желанием помочь интегрироваться. Потому что от интеграции до ассимиляции, в зависимости от, 
конечно, того, что мы вкладываем в эти понятия, может быть один шаг. 

А.ВОРОБЬЕВ: И мы тогда теряем их? 
К.ЗАТУЛИН: Мы здорово помогли интегрироваться, например, в Украину нынешнюю. В 1989 г. была Всесоюзная 

перепись, в том числе, и на Украине, в 2002 г. была всеукраинская перепись. Вот в 89 г. на Украине жило 12 млн русских, а в 
2002 жило 7 с лишним. То есть число русских на Украине сократилось на 25%. Что с ними случилось? Они, может быть, 
уехали в Россию? Нет. Может быть они стали вымирать массовым образом? Да нет, в общем, хотя рождаемость снизилась 
везде, и на Украине в том числе, но не такими же темпами. 

А.ВОРОБЬЕВ: Ассимилировались? 
К.ЗАТУЛИН: Да. Они просто переписали себя, стали украинцами. Стали украинцами по паспорту сначала, а затем, 

все больше и больше, в следующем поколении будут украинцами на самом деле. 
А.ВОРОБЬЕВ: И мы должны испытывать беспокойство по этому поводу? 
К.ЗАТУЛИН: Я думаю, что мы не должны испытывать, по крайней мере, радости по тому поводу, что русских и 

русскоязычных во всем мире становится меньше. 
А.ВОРОБЬЕВ: Господин Лукьянов, вы согласны с такой позицией теперь уже я спрошу господина Затулина? Мне 

любопытен  тезис  -  достаточно  опасна  ассимиляция  людей.  Которых Россия  поддерживает  и  помогает  встраиваться в 
общество. 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Ну, с тем, что… 
К.ЗАТУЛИН: Я, правда, не закончил, я потом продолжу. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: С тем, что нет никаких оснований для радости в том, что русских во всем мире становится меньше, 

я с этим согласен. Это касается как соотечественников. Так и вообще ситуации в самой России, которая вызывает крайне 
серьезные вопросы и беспокойства. Я думаю, что, к сожалению, это совершенно объективный процесс. Действительно, 
прошло уже довольно много лет, эти государства, в той или иной степени состоялись - состоялись по разному, Украина 
состоялась в одной степени, Грузия - в другой. А Таджикистан в третьей, - но чем более они состоялись, тем более живущие 
там  идентифицируют  себя  с  вот  этим  вот  государством.  И  формирование  украинской  нации,  которой  действительно, 
наверное, не было никогда в том виде, как она сейчас пытается себя выстроить - оно происходит. 

К.ЗАТУЛИН: Это мы все видим. В оранжевом цвете в основном. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Я боюсь, что не только в оранжевом. А мы увидим и то, что другие цвета постепенно будут в 

другом направлении развиваться. Но я, заканчивая вступление… помогать интеграции в это общество, а точнее, помогать 
тому, чтобы развитие этих обществ, где живут наши соотечественники, было мирным и спокойным, на мой взгляд, в любом 
случае, в интересах России. 

К.ЗАТУЛИН: Одну минуточку. Это совсем разные задачи. Вот смотрите – слово «помогать интеграции в общество» 
означает,  как  минимум,  что  на старте мы понимаем,  что это  общество отдельно,  а  русские,  которые там живут,  тоже 
отдельно. То есть надо их в это общество интегрировать. 

А.ВОРОБЬЕВ: Вы это имели в виду, г-жа Митрофанова? 
К.ЗАТУЛИН: Возникает  вопрос  –  а  что,  Украина  как-то  создавалась  отдельно  для  русских,  и  отдельно  для 

общества, с которым теперь русские должны интегрироваться? Или другая страна... не важно, Украина. Я хотел бы задать 
вопрос - кто-нибудь из здесь присутствующих, или слышащих нас не задавался вопросом, почему в ситуации рассеяния 
евреи живут  несколько  тысяч  лет,  армяне  на  протяжении огромной  своей  истории.  Никто  при  этом не  предлагает  им 
интегрироваться  в  то  общество,  в  котором  они  живут  таким  образом,  что  за  этим  подразумевается  растворение 
национальное, утрата национальной самоидентификации. Я только против этого выступаю. Я не за то, чтобы они спокойно 
жили на Украине… 

Э.МИТРОФАНОВА: Тогда мы говорим о культурной самоидентификации. Это совершенно иная вещью. Потому 
что если вы возьмете евреев, проживающих во Франции, то они французы. Другой вопрос, что у них есть синагога, что у них 
есть язык, они изучают… 

К.ЗАТУЛИН: У них еще есть разные общества, с государством Израиль их связывающие. 
Э.МИТРОФАНОВА: Разные общества. И, кстати сказать, объединение наших соотечественников - это одна из 

последних тенденций в мире, это создание неправительственных организаций. Кои вот эти вот соотечественники являются. 
Один момент. Можно я вам одну цитату, а вы мне скажете, согласны вы с ней, или нет. 

А.ВОРОБЬЕВ: Я не скажу. 
Э.МИТРОФАНОВА: Что наши соотечественники «должны соблюдать законы в странах своего проживания, жить в 

мире  и  согласии  с  народом этой  страны,  содействовать  ее  экономическому  и  социальному  развитию,  способствовать 
пониманию и дружбе между народом России и народами мира». 

К.ЗАТУЛИН: Вы откуда-то из программы партии это зачитали. 
Э.МИТРОФАНОВА: Совершенно верно.  Вы знаете,  это программа ЦК КНК,  Центрального комитета Китайской 

народной… Что, китайцы растворились где-то в обществе? Нет, они не растворились. При том, что они граждане другой 
страны. 

А.ВОРОБЬЕВ: Давайте все-таки уйдем на новости, потом вернемся. 
НОВОСТИ 
А.ВОРОБЬЕВ: 20.35 в Москве, идем далее. Это очередной блок «Ищем выхода», «Русские в СНГ» - так звучит 

тема. Давайте сразу для захода в этом блоке я прочитаю такое послание, практически призыв, Игоря Сухова с Украины, он 
подписался «русский». 

К.ЗАТУЛИН: Товарищ Сухов… 
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А.ВОРОБЬЕВ: «Господа, прекратите, пожалуйста, защищать наши права, права русских на Украине. Мы сами во 
всем разберемся. Чем больше за нас переживаете, помощь оказываете, тем больше раздрай в нашем доме. Неужто это и 
есть ваша цель?» Кто хочет ответить? 

К.ЗАТУЛИН: Нет, ну я не знаю, что здесь надо отвечать. Есть разные русские, и это факт. В разных государствах 
есть уже домашние русские, или, я бы сказал, одомашненные русские. Но это, прежде всего, касается не Украины, а целого 
ряда государств Центральной Азии, Средней Азии -  они периодически выступают,  когда это положено в оставшихся в 
живых СМИ в  этих  странах,  и  говорят  о  том,  как  им  здорово  живется в  государстве  какого-нибудь  Туркмен-баши или 
президента какой-нибудь очень среднеазиатской страны. И что лучше, чем там, никогда им не жилось, и житься не будет. 
Ну так это же простая история, она всем известна, как это все делается,  ради чего это достигается. Как правило, это 
происходит  накануне  визитов  высоких  официальных  лиц  в  Россию,  или  во  время  визита  этих  самых  наших  высоких 
официальных лиц в эти страны Я вот, например, помню, как, по-моему, в 2000 г., в первый год президентства Путина, он 
съездил в  Казахстан,  и  как  я  борьба  шла  вокруг  вопроса  –  удастся  ему там встретиться  с  представителями  русских 
организаций и общин в Казахстане? Вначале казахские власти – я говорю о казахских властях, не о туркменских – они всеми 
силами препятствовали такой встрече. Потом попытались формировать такой список. Чтобы там были одни вот эти вот 
хорошие русские, которые большего счастья, чем жить в государстве казахского народа в Казахстане, они для себя и не 
предполагают. Но, в конце концов, в общем, 50 на 50 этот состав был сформирован, и по итогам этой встречи Владимир 
Владимирович сказал, что если вам тут так плохо, то мы вас всех примем в Россию. Он это сказал в 2000 г., и после этого 
бедные руководители русских организацией принялись формировать так называемый первый эшелон возврата в Россию. 
Потом выяснилось, что это было, к сожалению, не более, чем фразы. И за этим ничего не последовало. Через некоторое 
время последовало ужесточение приема в Россию, приема в гражданство, и все то, что происходило за эти годы. 

А.ВОРОБЬЕВ: Это не камень ли в ваш огород? 
Э.МИТРОФАНОВА: Вы знаете, я бы рассматривала этот вопрос несколько шире – по поводу… ну, во-первых, 

согласитесь, что очень часто в наших действиях, словах, и т.д., со стороны России, все-таки такой великодержавный… 
А.ВОРОБЬЕВ: Шовинизм. 
Э.МИТРОФАНОВА: Ну, такая нотка великодержавная - она присутствует. 
К.ЗАТУЛИН: Ну не мелко же державная должна быть. 
Э.МИТРОФАНОВА: Безусловно. Но, тем не менее, надо уже свыкнуться с тем, что это независимые государства. 

К ним нужно относиться поуважительнее, понимаете? Поуважительнее, и более спокойно какие-то вещи воспринимать. 
Кстати сказать, на последнем совещании послов, которое происходило в июле, В.В.Путин эту мысль, кстати, очень хорошо 
сформулировал, и именно сказал, что вообще-то нам нужно немножко уходить от той тональности, с которой мы сейчас 
привыкли разговаривать  с  СНГ.  Это  первое.  Ну  и  второй  аспект.  Вы знаете,  что  отвечают  сами соотечественники  на 
подобный вопрос, насколько им нужно вмешательство со стороны России, нужно ли, собираются ли они приехать в Россию. 
Так вот я вам скажу. Что мы сейчас провели мониторинг, скоро мы будем такую презентацию этого мониторинга делать – то 
я  вам скажу,  что по  разным странам разное,  но вот  эта  европейская часть  страны,  скажем,  страны Балтии и  страны 
европейского… практически более 60% никто не хочет ехать в Россию. Если говорить о том, что они… и, в общем-то, и не 
просят нас особо их защищать. 

А.ВОРОБЬЕВ: Была сказана фраза - слова остались только словами. Этот призыв, этот посыл не был ничем 
подкреплен. Именно механизмом, системой, схемой, которая позволяла бы… 

К.ЗАТУЛИН: Поэтому они и не хотят в Россию. 
Э.МИТРОФАНОВА: Вы знаете,  в этом плане я как человек,  который год этим занимался.  И только мы стали 

выстраивать, так сказать, какую-то систему, как грянула административная реформа. Теперь вопрос соотечественников как 
бы  нигде.  Потому  что  в  положении  о  МИДе  записано:  «координация  работы».  А  что  такое  координация?  Кого 
координировать? 

А.ВОРОБЬЕВ: То есть это не вопрос МИДа уже? 
Э.МИТРОФАНОВА: Он,  знаете,  как  бы  вопрос  МИДа,  но  если  посмотреть  в  положение  о  МИДе,  там  есть 

«координация». Но кого координировать-то? То есть была такая попытка, чтобы «Росзарубежцентру» отдать полностью эту 
проблему.  Но  не  будучи  федеральным  агентством,  этим  вопросом  невозможно  заниматься.  Потому  что  здесь  нужны 
властные полномочия, иначе ты ничего сделать не можешь. Будучи первым замминистром твое распоряжение – это приказ. 
А будучи руководителем чего-то ты будешь просить еще 10 инстанций помочь тому, сему, сделать то-то или се-то. Поэтому, 
конечно, вы правильно говорите, что слова с делом очень сильно расходятся. И я боюсь, что к очередным выборам опять 
этот вопрос встанет… 

А.ВОРОБЬЕВ: Опять эти слова прозвучат. 
К.ЗАТУЛИН: У меня был случай, но теперь уже, как говорится, эти секреты совсем не секреты - у нас, у депутатов 

«Единой России» была в встреча в "Лесных далях" с президентом РФ. Это было не так давно, сообщения об этом были, все 
об этом рассказывали. 

А.ВОРОБЬЕВ: Мы тоже рассказывали об этом. 
К.ЗАТУЛИН: Но вот я в худшую сторону отличился тем, что задал вопрос, который придумал сам. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Нехорошо. 
К.ЗАТУЛИН: Это было во время встречи, и я задал вопрос: хочу  вспомнить о тех, кто за нас не голосует, и нас не 

избирает. О соотечественниках. Что же у нас с ними такое происходит? Слова-то мы говорим все время правильные, но вот 
на наших глазах в течение буквально полугода произошло разрушение абсолютно всех, я бы сказал зачаточных… 

Э.МИТРОФАНОВА: Тонких, совершенно верно. 
К.ЗАТУЛИН: Структур, которые начали у нас формироваться для работы с диаспорой. Вот здесь было сказано о 

том,  что в  МИДе,  в  связи  с  благодетельной  реформой,  сокращением кадров,  упразднили пост  первого  зама,  который 
г.Митрофанова  занимала и  отвечала  за  это  направление,  упразднили управление  по  работе  с  соотечественниками.  В 
Дипакадемии  отменили  специализацию  -  дипломат,  работающий  с  соотечественниками,  -  теперь  этому  не  учат  в 
дипакадемии, и соответствующие специалисты тут обивали пороги с тем, чтобы восстановить эту специализацию. 
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Э.МИТРОФАНОВА: Да, конечно. 
К.ЗАТУЛИН: При этом отменили Правительственную комиссию по делам соотечественников за рубежом – это уже 

в масштабе правительства. Она была над МИДом, и она действительно координировала, хотя существовала она в режиме 
сборов один раз в полгода. Но это был хоть какой-то формально высший орган. Но отменили многие комиссии в том числе, 
и ее. 

А.ВОРОБЬЕВ: Так может быть это и есть суть политики нашей? 
К.ЗАТУЛИН: Может быть, но очень грустно. 
Э.МИТРОФАНОВА: Знаете,  увлечены боями  местного  значения.  В смысле реформы,  такой механистической, 

когда формулу нарисовали… 
К.ЗАТУЛИН: Я бы даже не стал возлагать все на исполнительную власть.  Вот  я был председателем первого 

комитета по делам СНГ, в первой Госдуме. Сейчас я, через 8 лет, вновь вернулся в Госдуму. И являюсь просто рядовым 
членом  этого  комитета.  Все  эти  три  состава  Госдумы,  с  нашей  легкой  руки  в  первой  Думе,  существовал  Совет 
соотечественников  при  Госдуме.  Сейчас  уже  год  прошел,  как  мы  избраны,  мы  до  сих  пор  не  утвердили  Совет 
соотечественников  при  Госдуме  4-го  созыва.  То  есть  его  попросту  нет.  Это  был  единственный,  сколько-нибудь 
представительный  орган.  Со  всеми  «но»,  всеми  оговорками,  который  объединял  руководителей  наших  организаций, 
российских организаций, общин, культурных центров из ближнего зарубежья. Вот все это произошло в течение одного года. 
Вот можно сколько угодно говорить дальше о том, что мы ведем работу, что мы достигнем успехов… 

А.ВОРОБЬЕВ: Что – это? Я хочу понять, что – это? 
Э.МИТРОФАНОВА: Ну это как бы… знаете, сейчас всех интересуют только те вопросы, где есть собственность и 

деньги, а все остальное как бы уходит на второй план, поэтому так и происходит. 
К.ЗАТУЛИН: В системе бюрократических координат, если нет ведомства, если нет органа, то проблемы как бы не 

существует. 
Э.МИТРОФАНОВА: Не существует, да. 
К.ЗАТУЛИН: Понимаете,  можно  заниматься...  ну,  условно  быть  сторонником  увеличения  продолжительности 

жизни  населения.  Но  если  нет  комитета  по  увеличению  продолжительности  жизни  населения,  то  это  остается 
благопожеланием в рамках бюрократической системы координат. 

А.ВОРОБЬЕВ: Я правильно вас понимаю – у нас нет политики, проводимой последовательно, как минимум? 
Э.МИТРОФАНОВА: Она есть на бумаге, а последовательно… действительно, первым зачинателем, тот человек, 

который поднял этот вопрос, это был К.Затулин – в первой Думе мы вместе были. Я очень помню его как раз, и благодаря 
ему во многом родился вот этот закон «О соотечественниках» - такой компромиссный, непростой. Но есть бумага. Есть, на 
что опираться. Вот сейчас попытались как бы сделать, год назад, все это выстроить. Этот вопрос, который невозможно 
решить вот так  –  раз,  решил,  и  все,  и  можно уходить на пенсию.  Это постоянная работа,  кропотливая,  медленная.  И 
достаточно  тонкая,  которая  сходу  не  решается,  чтобы  можно  было  сразу  флаги  поставить,  сказать  -  вот  мы  какую 
замечательную  работу  сделали.  Конечно,  ее  надо  структурировать.  Единственно  я  скажу  несколько  плюсов  в  наш 
пессимизм. Значит, во-первых, теперь при министре иностранных дел создана вот такая межведомственная… ну, будет 
создана, она только как бы разрешена… межведомственная группа будет. По крайней мере, от правительства мы получили 
такое добро. Это раз. А второй момент - существует международный союз российских соотечественников, который как-то 
тоже пытается… 

К.ЗАТУЛИН: Который завтра собирается в Москве. 
Э.МИТРОФАНОВА: Да.  Это тоже такая растущая организация,  и  будем надеяться,  что ее деятельность тоже 

останется не только на бумаге. 
А.ВОРОБЬЕВ: Я должен сказать, что К.Затулин будет должен нас покинуть в 9 часов, дела зовут. 
К.ЗАТУЛИН: Надо приблизиться к соотечественникам… 
А.ВОРОБЬЕВ: На Украине. 
К.ЗАТУЛИН: Просто самолет должен меня увезти к ним поближе. Я хотел бы вернуться еще раз к началу нашей 

передачи, и сказать о второй стороне дела, которое… мы тоже начали разговор, но затем… 
А.ВОРОБЬЕВ: Заболтали. 
К.ЗАТУЛИН: Переключились  на  другую  тему.  Или,  вернее,  первую  тему  разрабатывали,  а  вторую  нет.  Вот 

говорилось о приоритетах миграции в Россию, когда дело касается соотечественников. 
А.ВОРОБЬЕВ: Одну реплику. Мы как раз об этом и будем спрашивать наших слушателей. 
К.ЗАТУЛИН: Я  хочу  сказать,  что  я  принципиальный сторонник  такой  темы,  как  репатриация в  Россию наших 

соотечественников. Естественно, тех, кто изъявил такое желание, и естественно оттуда, где существует такая потребность, 
серьезная потребность. Я совершенно убежден, что русским совершенно нечего делать сегодня в Туркмении. Ну абсолютно 
незачем сегодня им там находиться. 

Э.МИТРОФАНОВА: С этим я согласна. 
К.ЗАТУЛИН: Этим  100,  200  тысячам  человек  –  статистика  разная.  И  в  целом  ряде  стран  СНГ  они  просто 

действительно жертвы или ассимиляции,  или притеснений. Я абсолютно убежден,  что нужно делать все зависящее от 
российского  государства,  от  его  внешней политики,  для того,  чтобы русским жилось  спокойно  на  Украине,  спокойно  в 
Белоруссии,  в Латвии, в Казахстане.  То есть,  прежде всего,  там, где своим количеством и удельным весом в составе 
населения они себя защищают. Эти механизмы тоже действуют – количественные, присутствие наше. Но там, где они 
составляют явное меньшинство, и при этом еще подвергаются притеснениям – это и есть резерв для приема в России. Они 
здесь нужны. Но, к сожалению, это опять общетеоретический разговор о том, что они здесь нужны. Потому что за это время 
у нас деградировала не только политика в отношении соотечественников. Но и миграционная политика – это была вторая 
часть вопроса, который я задал В.В.Путину. Он сказал – добивайтесь, стремитесь, настаивайте. А я ему говорил о том, что 
федеральная  миграционная  программа  пропала  из  бюджета,  пропала  из  практики  государства,  и  вообще  у  нас  под 
федеральной миграционной службой понимается милицейское ведомство, которое должно проверить паспорт. 

А.ВОРОБЬЕВ: Федор - вы согласно киваете? 
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Ф.ЛУКЬЯНОВ: Да. Я абсолютно согласен. Как раз Константин перехватил мысль, к которой я бы хотел вернуться - 
что  у  России соотечественники  –  это  крайне важно.  Но у  нас  есть,  у  страны,  России,  есть свои  огромные проблемы, 
решению которых соотечественники могут помочь. Это проблема демографическая, проблема трудовых ресурсов. Потому 
что  уже  сейчас  -  вот  я  буквально  на  днях  по  радио  слышал репортаж о  том,  что  в  Благовещенске  принято  решение 
принимать на работу китайцев на заводы, потому что нет специалистов… то есть рабочих с квалификацией нет, не хватает. 
И вот это то, где интересы совпадают. Те соотечественники, которые хотят вернуться - действительно, я согласен, что тут 
вопрос  еще,  кто  хочет,  потому  что  Россия,  увы,  надо  признать,  не  является  сейчас  страной  в  высшей  степени 
привлекательной. 

К.ЗАТУЛИН: Для кого как, с какой стороны - с запада, или с востока. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Да, конечно. С запада вряд ли, с востока – наверное, весьма. Но должна быть, наверное, какая-то 

обширная, стратегическая государственная программа по привлечению. Не просто по репатриации, а может быть, даже… 
ну, не знаю, рекламе родины среди соотечественников, предоставление каких-то привилегий 

А.ВОРОБЬЕВ: Можно ли такой рекламой стать, например, предоставление гражданства - автоматическое? Если 
русскоязычные люди переезжают в Россию, они автоматически… 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Но  практика  как  раз  обратная.  Практика  действительно,  как  уже  было  сказано,  идет  по  пути 
ужесточения и ограничительной политики. 

К.ЗАТУЛИН: Это называется наведением порядка. Я не против наведения порядка в миграционных делах, и так 
далее. Но это не должно быть непроходимым барьером. Потому что, как выясняется, на пути вот этих русскоязычных, 
русских непроходимые барьеры. А для очень многих гораздо более, я бы сказал, способных к… коммерции и негоциации 
народов,  это  барьером  никаким  не  является  –  это  мы  знаем  на  примере  крупных  городов  Краснодарского  края  или 
Ставропольского края. То есть эта политика как бы не работает по содержанию своему. Миграция – это серьезнейшая 
социальная,  экономическая,  политическая проблема.  Так к ней и надо относиться.  Правоохранительная сторона –  она 
только часть дела. Но я даже не о миграции говорю, я говорю о репатриации. Ведь подобного рода законы существовали и 
существуют  и  в  Израиле,  и  в  Германии,  и  везде,  где  собирали людей своей  крови  и  своего  корня  в  связи  с  новыми 
задачами,  которые  стояли  перед  страной.  Да  у  нас  после  Великой  Отечественной  войны,  по  инициативе  Политбюро, 
Сталина и так далее, провели такую репатриацию армян на историческую родину в Армению - после 45 года. Это же было. 
И в этом нет ничего случайного, тоже мне, «бином Ньютона» – написать, как это должно быть сделано. Но эта логика не 
проходит.  Пока действует,  в основном,  другая тенденция,  и  вот уже несколько лет,  как  приходится бороться,  главным 
образом с издержками этой политики и предотвращать ее извращение, ее крайности, и все. 

А.ВОРОБЬЕВ: Тем более, в отсутствии другой политики, такой продуманной. А сейчас мы идеально и чистенько 
вышли в назначенное время - 20 часов 25 минут в Москве. Вы только что слышали позывные программы «Рикошет». Что 
же, мы обсуждаем тему, которая заявлена как «русские в СНГ». Что должна вообще делать Россия, к чему стремиться, 
призывать русскоязычное население вернуться в Россию, на территории, на земли, либо… знаете, так отстраниться от 
проблемы, и поддерживать, помогать им встраиваться в общество местное. Если призывать вернуться - 995-81-21, если 
поддерживать их за границей - 995-81-22. При всей корявости формулировки смысл очевиден. 

К.ЗАТУЛИН: Смысл очевиден,  но  на  самом деле  ответ  здесь  и  принятие  какой-то  одной  точки  зрения  будет 
подобно флюсу. 

Э.МИТРОФАНОВА: Да. 
К.ЗАТУЛИН: Потому  что  надо  делать  и  то,  и  другое.  Политика  России  должна  быть  гибкой,  и  исходить  из 

конкретных обстоятельств конкретной страны. 
А.ВОРОБЬЕВ: Скажем так – в чем в большей степени заинтересована Россия, что она в большей степени должна 

делать. Понятно, что баланс - 50 на 50, или 2 на два, как говорит политолог Марков - «фифти-фифти». 
К.ЗАТУЛИН: Я уже сказал - сто процентов Россия должна вывезти своих соотечественников, способствовать их 

репатриации из Туркмении. При этом я не готов сегодня сказать, но думаю, в большинстве случаев, на 80% - за то, чтобы 
русские на Украине оставались и чувствовали себя комфортно. Очень может быть - в силу того, что произошло с Украиной - 
что завтра возникнет задача их там, не дай бог, репатриации из западной Украины. Но на восточной-то Украине они у себя 
на родине. 

А.ВОРОБЬЕВ: Видите, актуальные задачи появляются и пропадают. Но вектор должен быть какой-то. 
К.ЗАТУЛИН: В связи с политическими обстоятельствами. 
А.ВОРОБЬЕВ: Надо сказать, что тема такая… она, может быть, и вызывает широкий отклик в душах и умах наших 

слушателей,  но пока совершенно очевидный отклик найден у 500 человек.  Хотя до окончания голосования остается 3 
минуты. 

Э.МИТРОФАНОВА: Можно я уточню? Просто вопрос поддержки такой достаточно примитивный, какой-то такой 
грубый. 

А.ВОРОБЬЕВ: Грубый откровенно, конечно. 
Э.МИТРОФАНОВА: Мне кажется вообще от слова «поддержка» как таковая мы должны уходить. В чем состоит на 

самом  деле  поддержка  России  как  государства  тех  граждан,  которые  решили  там  остаться?  Первое  -  это  создание 
благоприятного  политического  климата  в  отношениях  между  странами,  когда  наши  соотечественники  будут  там  себя 
хорошо чувствовать. Во-вторых, помощь в том, чтобы эти люди чувствовали свою культурную… могли реализовать свои 
культурно-информационные потребности, потребности в изучении русского языка. И чтобы… 

К.ЗАТУЛИН: А политические? 
Э.МИТРОФАНОВА: Политические – да. 
К.ЗАТУЛИН: Например в Латвии, где они лишены права голоса на выборах? 
Э.МИТРОФАНОВА: Вот опять же, правильно, мы приходим к тому, что в каждой стране свои особенности. Если 

мы говорим о Латвии – это совершенно другое. Я согласна с тем, что высказал Константин по части Туркмении. Не хотелось 
мне  по каким-то конкретным странам что-то называть,  но действительно,  по идее,  самым правильным было бы -  это 
создать условия для того, чтобы граждане определенной категории могли сюда переселиться. 
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А.ВОРОБЬЕВ: Вот  Андрей:  «Я  предложил  бы  дать  иную  формулировку  первого  варианта  -  не  призывать 
вернуться в Россию, а создавать условия для возвращения». И есть остроумная реплика: «А что нас призывать? Создайте 
условия, и мы к вам повалим. Одни слова, а на деле - сплошные препоны, Игорь из Ташкента». И мы уходим на новости 

НОВОСТИ 
А.ВОРОБЬЕВ: 21 час и почти 6 минут в Москве. Ну что же, это программа «Ищем выход». «Русские в СНГ». Сразу 

давайте  определимся  с  тем,  как  распределились  ответы  на  вопрос,  что  должна сделать  Россия –  призывать  русских 
вернуться, - так был сформулирован вопрос. Хотя совершенно очевидно, что предполагалось, что нужно создать условия 
для возвращения русскоязычных людей назад,  в  Россию.  61% -  большинство из  1237 позвонивших так  считают.  Надо 
создавать условия, чтобы люди возвращались в Россию. Какие комментарии здесь могут быть? Есть какие-то комментарии? 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Это  совершенно  логично.  Я  тут  встретил  в  статье  нашего  известного  демографа  Анатолия 
Вишневского,  который  давно  уже  много  пытается  говорить,  писать  и  стучать  в  верхние  высокие  кабинеты  по  поводу 
необходимости радикально пересмотреть взгляд на миграцию. В частности, даже исключительно по шкурным интересам 
России. И он там, на мой взгляд, очень хорошую метафору использовал о том, что Иван Калита 21 века в России – это не 
собиратель  земель,  а  собиратель  людей.  Вот  в  чем задача.  И  таким образом он может  усилить  Россию значительно 
больше,  чем  если  мы…  ну,  гипотетически  попытаемся  восстанавливать  сферу  влияния  какую-то,  то  есть  вот  этим 
экстенсивным путем. И совершенно очевидно, что это необходимо, потому что демографические тенденции таковы, что по 
прогнозам разным, и ООН, и тем, которые в России делаются, через несколько десятилетий Иран будет по населению 
больше России. Бангладеш будет больше по населению России, про Китай мы уже не говорим. Но если на сегодняшний 
день  китайские власти не стимулируют эту миграцию на  север,  вот  в  эти  огромные пространства  Дальнего Востока и 
Сибири, то по мере, так сказать, затухания жизни там – по объективным демографическим причинам, вот эта вот пропасть 
между перенаселенным Китаем и абсолютно пустынными огромными пространствами, по всем физическим законам это 
начнет переливаться. Даже без каких-то планов экспансии, и так далее. Так что вопрос привлечения людей - русских, не 
русских – всяких, - это вопрос, на самом деле, выживания государства. И это, к сожалению, теоретически все вроде бы это 
понимают. И президент об этом говорил в свое время, пару лет назад, будучи на Дальнем Востоке, но на практике, как 
правильно было сказано коллегами – совершенно другая позиция. И миграционная политика исходит исключительно из 
соображений внутренней безопасности. 

А.ВОРОБЬЕВ: Такой  неожиданный  поворот  от  господина  Гловэ  –  вопрос  прислан  по  интернету,  сфера 
деятельности этого человека -  аналитика, Москва.  «Скажите,  почему география защиты русских странным образом, но 
неизменно совпадает с маршрутами транспортировки экспорта углеводородов из России? И почему цены на российскую 
нефть обратно пропорциональны критической риторике в адрес национальных элит в Латвии, Украине и Грузии? Каков 
процент в этом бизнесе русско-защитных организаций?». Три вопроса. Вы согласились бы с первым посылом? 

Э.МИТРОФАНОВА: Нет. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Это  неправда.  Потому  что  больше  всего,  на  протяжении  13  лет,  говорят  о  защите  русских  в 

Прибалтике, Прибалтика не является серьезной транзитной территорией для экспорта углеводородов. 
Э.МИТРОФАНОВА: Потом, мы на самом деле крупная энергоэкспортирующая страна. Поэтому мы экспортируем 

практически во все страны, и обеспечиваем их. Поэтому тут такую прямую связь… абсолютно ее нет. 
А.ВОРОБЬЕВ: А какая связь может быть… хорошо, мы не будем касаться этой темы. Но давайте вернемся минут 

на 20 назад – мы как раз говорили, что у нас практически нет политики. Все понимают, что именно нужно делать, но не  
делают. Это проблемы структурной перестройки? Мы с вами говорили до эфира - здесь власть оказалась просевшей между 
двух стульев. Во всяком случае, в этой области. Это элементарное следствие административной реформы, либо здесь что-
то большее замешано? 

Э.МИТРОФАНОВА: Нет, я думаю, что здесь вопрос абсолютно в таком административном на самом деле хаосе. 
Потому что какие-то проблемы просто просели, несмотря на то, что они очень…. Мало того, для такой работы должен быть 
политический заказчик. То есть понятно, что самый большой политический заказчик – наш президент, и он как раз, в его 
речах,  в  его  построениях,  в  его  концепции все  очень  правильно  заложено,  все очень правильно сказано.  А дальше – 
пропасть. Дальше идет определенная реализация - вот то, что МИДу поручили, и так далее. Я думаю, что это в вихре 
просто административной реформы как-то просел вопрос. Думаю, что это будет исправлено, на самом деле. 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Мне кажется, тут есть два аспекта. Один - совершенно очевидно административная реформа, и 
вообще  качество  нашего  управленческого  аппарата,  согласованность  его  –  с  этой  проблемой  мы  сталкиваемся,  к 
сожалению, на очень многих направлениях, не только в случае с соотечественниками. Это проблема очень тяжелая, но… 
ну, что ли, условно говоря, техническая. А есть другая вещь, которая совершенно необходима, она выводит нас за рамки 
сегодняшней темы, но на самом деле это все взаимосвязано. Это необходимость изменения вообще точки зрения на все, 
что окружает Россию. Потому что да, действительно, у нас трансформация происходит, и она очевидна, по сравнению с 90-
ми  годами,  когда  Россия  как  бы  пыталась  делать  вид,  что  она  остается  таким  несколько  уменьшенным  СССР, 
соответственно, присутствует,  участвует во всех мировых проблемах. С приходом президента Путина частью это было 
продекларировано,  частью  это  произошло  де-факто,  но  очевидно,  что  количество  приоритетов  уменьшилось,  что 
совершенно правильно, в соответствии с нынешними возможностями России. И ближнее зарубежье, так называемое, было 
объявлено главным приоритетом – что тоже абсолютно правильно. Но вот дальше выяснилось, что… 

Э.МИТРОФАНОВА: Ресурсы… 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Ресурсов под это нет. И самое главное, нет понимания, как теперь с этим зарубежьем работать. 
Э.МИТРОФАНОВА: Нет идеологии на самом деле. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Потому что это совершенно не то, что мы думали. Во-первых, долго у нас в высоких кабинетах, по-

моему, присутствовало ощущение, что население этих стран только спит и видит, как бы восстановить СССР. Возможно, так 
и  было первые годы,  когда  все  рухнуло,  и  жителям -  не только русским,  а  вообще жителям очень  многих  государств 
постсоветских – они просто не могли понять, что случилось. Но это прошло. Потому что Россия тогда ничего не делала для 
этого,  ей было не до того,  а  люди приспособились и привыкли. И теперь это совершенно другая ситуация.  Когда, как 
правильно говорил Путин, на упомянутой встрече с послами, с дипкорпусом – России приходится конкурировать с другими 
силами. А конкурировать мы не умеем, потому что те рычаги влияния. Которые традиционно использовались, начиная от 
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присутствия военных баз, и заканчивая теми же самыми упомянутыми трубами газовыми и нефтяными, они не работают. А 
работают совершенно другие. И вот на Украине мы сейчас это видели во всей красе, когда Россия, казалось бы, приложила 
огромные усилия для того, чтобы поддержать те силы, которые она считала правильными… 

А.ВОРОБЬЕВ: Но технологически проиграла. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: А  технологически  проиграла  вчистую.  Потому  что  вот  эта  технология  неправительственных 

организаций, системы поддержки тех или иных политиков, тех или иных общественных объединений – то, что мы видели и 
в Грузии, и в Украине, и сто процентов мы это увидим в Молдавии в следующем году, когда будут выборы, и мы это увидим 
в Белоруссии и в Киргизии, когда тоже будут выборы в следующем году. Вот это все работает. Потому что это новая 
технология. А наша технология старая. И как бы закольцовывая - как раз главный потенциал, на мой взгляд, который есть у 
России – это русский язык и русская культура. Потому что в сфере культуры Россия, в каком бы экономическом состоянии 
она ни прибывала, останется сверхдержавой, гипердержавой всегда. 

А.ВОРОБЬЕВ: В связи с этим вопрос адресный, г.Митрофановой: «Многие страны ведут активную политику в 
плане  представления  своей  национальной  культуры  за  рубежом.  В  частности,  финансирование  приезда  творческих 
деятелей для участия в различных мероприятиях». 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Совершенно верно. 
А.ВОРОБЬЕВ: «Причем  осуществляется  это,  как  правило,  Культурными  центрами  и  непосредственно 

посольствами на основе заявок, подаваемых организаторами этих мероприятий – то есть на демократической конкурсной 
основе.  Почему бы России  не  внедрить  подобную очень  эффективную практику,  что  может  расширить  представление 
международного сообщества о современных российских культуре и искусстве?». Чувствуете, как сформулирован вопрос? 
Татьяна, куратор худсовета. 

Э.МИТРОФАНОВА: Вопрос сформулирован очень правильно. Но надо сказать, я уж не знаю, насколько Татьяна в 
курсе, что и как делается, но на самом деле это делается. И очень много делается. Я вам хочу сказать, что вот эта система 
культурных  центров,  по  пути  которой  пошил  и  другие  страны,  на  самом  деле  была  зарождена  в  СССР.  Системе 
«Зарубежцентра»,  у  которой  были  различные  названия,  80  лет.  И  культурное  присутствие,  кстати  сказать,  СССР  за 
рубежом, обеспечивала только эта организация, только через нее шли все культурные связи. Все эти 10 лет эта система как 
бы выживала. Все время были потуги – самое главное отобрать дома, которые имеются за рубежом, и представляют… 
очень такая интересная история, не буду в нее вдаваться. Поэтому многие наши дома – они там были, так сказать… ну, 
немножко сами определяли, что им делать. Но я вам хочу сказать – например, у нас представитель в Испании, который 
работает, он проводит без Министерства культуры, сам практически, до 70 культурных мероприятий в год по всей Испании. 
И наше культурное присутствие в Латинской Америке обеспечивают исключительно наши дома – за редким исключением, 
когда коллективы на коммерческой основе договариваются, и находят спонсора. А то, что было предложено на конкурсной 
основе – у нас есть полный… база данных лучших коллективов и так далее, и на конкурсной основе – вы правы, спасибо, и 
мы будем это делать. 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: По-моему. Очень яркий пример в пользу этого - недавний. В самый разгар, когда кульминацию 
переживала эта «оранжевая» революция в Киеве, с гастролями там был театр «Современник». Так вот, как нам рассказала 
Галина Волчек по телевизору – что там были аншлаги. То есть в то время, когда тысячи, десятки тысяч людей собирались и 
протестовали против политиков, которых поддерживала Россия… 

А.ВОРОБЬЕВ: Сотни тысяч. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Да,  сотни  тысяч  даже.  Аншлаги  были  на  московском  театре.  Потому  что  вот  это  абсолютно 

беспроигрышное оружие. 
А.ВОРОБЬЕВ: Это то, что мы можем продавать. 
Э.МИТРОФАНОВА: Гордиться и продавать. И я бы даже так сказала – если посмотреть информационный фон, 

который очень часто при плохих, отрицательных политических событиях происходит в тех или иных странах – и в это время 
происходит некое культурное событие, инициированное Москвой – приезд театра, какого-нибудь коллектива, и так далее - 
всегда этот фон политический отрицательный сбивается, если посмотреть в массе своей СМИ, которые комментируют те 
или иные события по странам. 

А.ВОРОБЬЕВ: Кстати, опять вам вопрос, и опять от Татьяны, искусствоведа-куратора. Это вторая часть вопроса, 
но тоже очень важная.«О каком налаживании международного культурного сотрудничества может идти речь, когда МИД не 
может  до  сих  пор  наладить  работу  российских  консульств  за  рубежом?  Многие  зарубежные  деятели  культуры,  гости 
реализуемых моими коллегами и мной мероприятий отказываются от приезда в Россию из-за сложностей и неудобств, 
связанных с получением российской визы». То есть ситуация наоборот. 

Э.МИТРОФАНОВА: Ну,  что  я  вам  могу  сказать?  Вы  знаете,  ситуация  с  консульствами  абсолютно  разная. 
Действительно есть момент – то, что… знаете, это говорит только об одном - что востребованность приезда в нашу страну 
очень сильно увеличилась. И что действительно наши консульства порой захлебываются, и не могут вовремя обслужить 
всех клиентов – это да. Ну, действуйте через нас, мы будем помогать вам с консульствами оформлять группы. 

А.ВОРОБЬЕВ: Ну, видите, прямой эфир. Слово не воробей… помните, как в МГИМО говорили – не поймаешь, 
вылетит. Федор, вы хотели что-то добавить? 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Нет, я в общем… 
А.ВОРОБЬЕВ: Остаюсь в теме, просто остаюсь в теме. Ну что же, давайте мы несколько изменим формат этой 

программы, у нас 10 минут до конца этой программы. Когда был «рикошет» не было телефонных звонков. Сейчас у вас есть 
такая  прямая,  что  называется,  возможность  высказаться  в  присутствии  гостей.  Пожалуйста,  если  у  вас  есть 
аргументированная позиция по теме, обсуждаемой сегодня в эфире, пожалуйста, набирайте номер телефона 203-19-22. 
Алло, добрый вечер. 

ОЛЬГА: Здравствуйте. Я хотела сказать, что, безусловно, нужно создавать условия для того, чтобы наши россияне 
возвращались к нам в Россию. Но, к сожалению, пока этих условий нет. Вспоминают только перед выборами. Пока здесь 
нет ничего хорошего. 

А.ВОРОБЬЕВ: И вы считаете, не будет? 
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ОЛЬГА: Ой, не знаю. Надеюсь, что будет. Но пока одни слова. 
А.ВОРОБЬЕВ: Спасибо,  я  понял вашу позицию.  Итак,  есть  ли у  вас  вопросы к  гостям сегодняшнего эфира? 

Добрый вечер, алло. 
МИХАИЛ:  Скажите,  ну  как  же  можно разговаривать  о  приезде,  приглашать  наших сограждан в  Россию,  если 

посмотреть передачу Караулова «Момент истины», и там все ясно, как мы их ожидаем здесь. Если наша провинция живет в 
таких условиях, если каждый день вымирает по одной деревне, а в год по области, то кто к нам сюда приедет? 

А.ВОРОБЬЕВ: Я бы хотел вас спросить по первой части вашего высказывания. А вы считаете, что картинка 
телевизионная должна быть такой лубочной, «потемкинские деревни» мы должны выстраивать? 

МИХАИЛ: Нет. Очень прекрасно, что картинка реальная, Объективная. Это хорошо. Но не только мы видим эту 
картинку.  И те люди,  которые родственники живут  в России… допустим,  в  Украине,  в  Казахстане,  в Белоруссии.  Если 
родственники живут,  или родные здесь. И они общаются.  Ну, допустим,  по разной воле они переехали в Белоруссию, 
допустим. И им родственники говорят – ни в коем случае. Ты там хоть что-то имеешь, какое-то жилье, а приедешь к нам - 
где ты у нас будешь жить? 

А.ВОРОБЬЕВ: Спасибо  большое,  Михаил.  Как  написал  один  из  слушателей  «В  деревне  Пырьевка  с  вечно 
пьяными соседями» - вот так, вероятно. Но вы так смеетесь, у вас такой… 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Нет,  мы совершенно  не  смеемся.  Просто,  к  сожалению,  это  ровно  то,  о  чем мы говорили.  И 
К.Затулин, когда он был, об этом говорил - что Россия, к сожалению, для очень многих стран не является примером для 
подражания. Скажем, в той же самой Белоруссии упомянутой перед референдумом по продлению полномочий президента 
Лукашенко, значительная часть его предвыборной агитации строилась на том, что - сравните… да, белорусы живут не 
очень богато. Но сравните с Россией. У нас тут тихо, спокойно, у нас не воюют, нет терроризма, у нас пенсии платят 
стабильно, задолженности нет - вот пожалуйста. 

А.ВОРОБЬЕВ: Итак, пожалуйста, ваше мнение в прямом эфире. 
ТАТЬЯНА: Я бы хотела сказать, что я согласна со словами Горького, что жадность – это мать всех пороков. Зачем 

столько территорий, когда у нас на огромной территории живут по пять беззубых старух? Зачем нам такие территории, 
зачем такая жадность? К чему это? 

А.ВОРОБЬЕВ: То есть вы с удовольствием жили бы в стране, меньшей по территории? 
ТАТЬЯНА: Лучше жить, да. А зачем такие территории-то? Да еще все еще распылились на Прибалтику… 
А.ВОРОБЬЕВ: А может быть, поступить с этими территориями иным способом – наоборот, населить их людьми? 
ТАТЬЯНА:  Населить  людьми?  Да,  пожалуйста,  конечно.  Нужно  позвать  всех  из  Прибалтики,  куда  эти…  это 

маленькие цивилизованные страны. На кой мы туда полезли? Неужели им не обидно, когда у них 40% русских, а у нас 
огромные территории заросли крапивой? И еще права качает этот  Рогозин -  давать им русское образование.  Нам бы 
понравилось,  если  бы  у  нас  40% были  бы  латышей  и  они  потребовали  бы  школы на  ихнем языке,  на  ихнем  языке 
говорить… Это наглость, невыносимая наглость. 

А.ВОРОБЬЕВ: Благодарю вас, Татьяна, за вашу позицию, она достаточно хорошо артикулирована – это уж точно. 
Еще один звонок, наверное, последний. А потом мы попытаемся подвести итог всей беседе в студии. Алло? 

ТАМАРА: Вы знаете, у меня вопрос к Элеоноре Митрофановой. Вы начали со слова «русский», и тут же стали 
извиняться, говорить, что страна многонациональная. Пока мы не начнем себя уважать, я имею в виду в философском 
смысле - русские - мы будем даже за слово «русский» мы все время извиняемся, как будто нам неудобно. В своей стране 
до тех пор мы будем жить плохо, и нас уважать не будут. Мое предложение. Конечно, надо звать наших людей, кто хочет 
приехать.  Но,  на  мой  взгляд,  мы  должны  смотреть,  кто  к  нам  едет.  Чтобы  к  нам  ехали  люди  трудоспособные, 
квалифицированные рабочие, интеллигенция – их очень много в Средней Азии, они там унижены. Но мы, к сожалению, не 
сможем им дать жилья в  Москве,  Санкт-Петербурге.  Чтобы им сразу  говорили – вот  вы будете  жить,  например,  есть 
возможность в Ростове, Ярославле, где-то еще. Чтобы они ехали именно в то место. И последнее - страна, откуда они 
уезжают, они там имеют жилье. Часто очень хорошее. Должны быть международные соглашения, и та страна, где они 
освобождают жилье, должна выплачивать достойную компенсацию. У них будут какие-то начальные деньги, чтобы здесь 
начать достойную жизнь. А мы их примем с удовольствием. 

А.ВОРОБЬЕВ: Ну, Тамара, очень эмоциональное выступление, благодарю вас. 
ТАМАРА: Вы со мной согласны? 
А.ВОРОБЬЕВ: Этот вопрос я переадресую госпоже Митрофановой. 
Э.МИТРОФАНОВА: Если говорить о русских и русскоязычных - потому что у нас все время эта путаница – у нас 

многонациональное государство. И когда мы говорим о наших соотечественниках, то речь идет не только о русских, а еще и 
о тех коренных народах, которые населяют Россию. Поэтому я не извинялась, я как раз приветствую то, чтобы… потому что 
русских де-факто в демографической нашей ситуации количество сокращается, поэтому я наоборот приветствую приезд 
русских. 

А.ВОРОБЬЕВ: Мы  в  самом  начале  пытались  определиться  с  терминологией.  Наиболее  корректный  термин 
попытались  найти  для  того,  чтобы  смочь  разговаривать.  Федор,  вы  согласны,  вам  кажутся  логичными  предложения 
Тамары? Во всяком случае, по выплате государственных компенсаций людям, которые уезжают из этого государства? 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Ну,  это нереально. Ни одно государство не будет финансировать собственное обеднение. Это 
просто  как-то  даже  всерьез  бессмысленно  обсуждать.  Это  обязанность  принимающего  государства,  в  данном  случае, 
России обустроить людей.  У людей,  которые уезжают  из  той же Туркмении,  они не могут  вообще,  ни за какие деньги 
продать квартиру - у них ее там могут отобрать бесплатно, или дать такие копейки, на которые не устроишься. Я бы еще 
хотел подчеркнуть,  что русские -  да,  безусловно,  в  первую очередь мы призываем русских  и ждем русских ,  но  ведь 
существуют… ну опять же, если мы на Туркмении зациклились – есть высокообразованные профессиональные туркмены, 
говорящие по-русски, потому что они выросли в русской среде… 

Э.МИТРОФАНОВА: Совершенно верно. 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Которым тоже очень плохо жить при режиме Ниязова. Почему этих людей не привлекать? Почему 

не привлекать людей из Грузии, Армении, Казахстана - этнических казахов, грузин, - это тоже наши соотечественники в 
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общем-то,  это  люди,  относящиеся к  нашей культуре.  Нам все  равно придется привлекать  людей  из-за рубежа.  Лучше 
привлекать грузина с рождения, или с малых лет говорящего по-русски, чем китайца, который этот русский будет здесь 
учить. 

А.ВОРОБЬЕВ: А готово ли само общество, на ваш взгляд, принимать этих людей? 
Ф.ЛУКЬЯНОВ: Ну, это вот отдельная тема. 
Э.МИТРОФАНОВА: Это  большой вопрос.  Сегодняшняя  ситуация… понимаете,  чем  богаче  будет  Россия,  тем 

спокойнее будут и лучше восприниматься эти вопросы. А сейчас вы же видите, в какой-то мере отдельные факты такие… 
тяжелые…  их  тяжело  воспринимать  -  как  убийство  туркменской  девочки,  и  т.д.  То  есть  это  все  то,  что  разжигает 
межнациональную рознь. И это, к сожалению, на сегодняшний день присутствует. А суть всего этого в первую очередь - это 
очень низкий уровень жизни, к сожалению. 

А.ВОРОБЬЕВ: Надо как-нибудь обязательно поставить вопрос на голосование - готовы ли вы принимать людей, 
которые едут в Россию. 

Э.МИТРОФАНОВА: Думаю, что не готовы. Потому что по нашей психологии у нас во всех бедах всегда сосед 
виноват. Тем более, если у него разрез глаз другой, то он будет виноват вдвойне. 

Ф.ЛУКЬЯНОВ: Можно вспомнить в заключение, что после Второй Мировой войны, когда случилась катастрофа 
нацистской Германии, и у нее отрезали часть территории, в частности, Силезию, которая перешла к Польше, Судетскую 
область, -  ведь немцы приняли – ну,  им некуда было деваться, их всех депортировали оттуда, и людей, изгнанных из 
Силезии… люди, живущие в Германии, их селили прямо по квартирам. Это безусловно было дико неудобно тем, кто там 
жил,  тем  более,  что  пол-Германии  было  разрушено,  но  это  в  тот  момент  не  вызвало  никаких  вопросов,  потому  что 
национальное чувство присутствовало. У нас, на мой взгляд, национального чувства очень мало. 

А.ВОРОБЬЕВ: Благодарю  вас.  Ну  что  же,  мне  остается  напомнить  результаты  голосования  -  61%  наших 
слушателей из 1237 позвонивших, то есть большинство, высказались за то, что конечно, нужно приглашать в Россию всех 
желающих… 

Э.МИТРОФАНОВА: И создавать условия для них. 
А.ВОРОБЬЕВ: Но  при  этом  как  бы  выставлять  критерии  -  мы  об  этом  говорили.  Но  вот  в  конце  передачи 

неожиданно  выяснилось,  что  едва  ли  мы  готовы  принимать.  Но  это  тема  отдельной  передачи.  Я  благодарю  вас,  и 
напоминаю, что в студии сегодня были Элеонора Митрофанова, глава Российского центра международного научного и 
культурного сотрудничества при МИДе России, Константин Затулин, глава Института стран СНГ, член Комитета думы по 
делам содружества независимых государств и связям с соотечественниками, Федор Лукьянов, главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике». Я - Алексей Воробьев. До свидания.

Страшное будущее Украины: Коричневый рассвет над Днепром
Kreml.org, 15 декабря 2004 г.

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ

13-14 декабря на Украине произошли ключевые события, позволяющие с точностью определить характер режима 
Ющенко, если тот все же дорвется таки до власти. 

Во-первых,  представитель  Ющенко  в  Москве  Спектор  заявил,  что  Леонид  Кучма  не  обладает  никаким 
иммунитетом.  Что  власть  Ющенко  намерена  возбудить  уголовные  дела  против  "фальсификаторов",  против  тех,  кто 
"совершил преступления против народа". Представитель Ющенко в    Одессе Цешко заявил, что власть Ющенко заменит 
весь административный аппарат государства в течение 3-4 месяцев. Настоящая революционная "великая чистка". 

Во-вторых, никакой политреформы не будет. К запросу Юлии Тимошенко в Конституционный Суд о незаконности 
голосования  по  политреформе присоединился  ключевой  член  фракции "Наша  Украина"  Иван  Плющ.  Если  инициативу 
Тимошенко можно списать  на  ее радикализм,  то  присоединение к  ней многоопытного бывшего спикера Ивана  Плюща 
меняет дело. Очевидно, что оранжевому президенту нужны диктаторские полномочия. Не случайно, пользуясь безбрежным 
плюрализмом  "москалей",  агитатор  Ющенко  в  Москве  Окара  ведет  информационную  войну  против  политреформы  и 
федерализации Украины, следовательно, против национальных интересов России. 

Итак, согласие Ющенко на пакетное голосование было лишь тактическим ходом, необходимым для того, чтобы 
протащить через Верховную Раду видимость легитимации "переголосования второго тура". Политреформа отброшена за 
ненадобностью, как и гарантии Кучме. 

"Извольте,  Леонид  Данилович,  премьерство?  У  Вас  нема  иммунитету  и  вы  ответите  за  преступления  перед 
народом", - вот их если не слова, то мысли! 

Великий русский политолог Георгий Федотов правильно указал, что политика-это прикладная этика. Кучма шел к 
сегодняшнему печальному финалу последовательно и неотвратимо - он обманул своих избирателей, поверивших в его 
обещание государственного статуса русского языка и проросийсского вектора в политике. Он ответил им - "Украина не 
Россия". У Виктора Януковича, лидера русскоязычных Донбасса, Крыма и Новороссии, Кучма украл заслуженную победу в 
президентской гонке. Кучма фактически поощрил путч Ющенко-Тимошенко. Неужели он всерьез поверил песням своего 
зятя  Пинчука,  что  "президент  Ющенко"  сделает  Кучму  премьером с  ключевыми  полномочиями? Как  бы там ни  было, 
ситуация, в которой оказался Леонид Данилович, закономерна. 

А сейчас важно понять, что будет дальше. 
Будет  вот  что:  13  декабря  апелляционный  суд  Ивано-Франковской  области  удовлетворил  жалобу  депутата 

Верховной  Рады  Олега  Тягнибока  и  отменил  постановление  прокуратуры  Ивано-Франковской  области  о  возбуждении 
уголовного дела по факту призывов Тягнибока бороться против "российско-еврейской мафии". Об этом сегодня объявил 
адвокат Тягнибока Олег Махницкий. По словам Махницкого, прокуратура Ивано-Франковской области закрыла уголовное 
дело против Тягнибока.    Сегодня прокурор в процессе рассмотрения подшил к материалам постановление о закрытии 
уголовного дела. Фор-ум сообщает, что 17 июля сего года у могилы командира УПА Клима Савура, Олег Тягнибок, ничуть не 
смущаясь телекамер, воззвал: "Мы сейчас не должны бояться, как и повстанцы 1940-х, которые взяли автоматы на шею и 
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пошли в те леса, они боролись с москалями, боролись с немцами, боролись с жидвой и с прочей нечистью".  Также он 
провел параллель с   "москальско-жидовской" мафией, которая сегодня руководит в Украине. 

Выше  уже  сказано  о  торжестве  революционной  законности  и  грядущих  оранжевых  чистках.  Решение  Ивано-
Франковского суда является знаковым - создан прецедент реабилитации подлинной "оранжево-коричневой" идеологии. Ее 
наличие  в  окружении  Ющенко  не  выдумки  политтехнологов,  а  политическая  реальность.  ОУН-УПА  действительно 
создавалась СС. А чьим продолжателем является "Наша Украина"? Это вроде всем ясно. Теперь уже очевидно, с какой – 
коричневой - идеологической начинкой они будут. Когда мы писали о том, как соратники Ющенко Григорович и Червоний 
организовывали захваты православных соборов, когда священников и бабушек били арматурой по голове, нам многие не 
верили, а кто-то и злорадствовал. Может быть, тень Тягнибока заставит очнуться слепо- глухих?   

Очевидно,  что  решение  Ивано-Франковского  суда,  являющееся  логическим  продолжением    процесса 
реабилитации ОУН-УПА, начатого правительством Ющенко в 2001 году, дает полное право России перед лицом коричневой 
угрозы в непосредственной близости от собственных границ освободиться от комплекса непричастности к событиям на 
Украине. Эта же реальная угроза дает полное право жителям Украины,  которые и станут первой жертвой    оранжево-
коричневой власти, поставить вопрос о том, каким способом от этой власти отгородиться, уберечься.   
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Как въезжать в Россию соотечественникам  из-за рубежа?

А.Докучаева
В Госдуме началось обсуждение поправок в Федеральные законы «О порядке выезда из Российской Федерации и 

въезда в Российскую Федерацию» (далее - Закон о въезде и выезде) и «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации».  Правоприменительная практика данных законов в редакции 2003 и 2002 года, соответственно, 
выявила  многие  нестыковки  между  законами,  а  также  показала  необходимость  изменений  некоторых  норм  в  первую 
очередь Закона о въезде и выезде. Законопроект о внесении изменений в эти, очень важные для соотечественников за 
рубежом  законы  внес  депутат  В.Н.Плигин,  председатель  Комитета  по  конституционному  законодательству  и 
государственному строительству.  Проект направлен в Комитеты Госдумы для обсуждения и подготовки его к рассмотрению 
в первом чтении в декабре 2004 года. Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками рассмотрел его на заседании 
10 декабря и рекомендовал принять в первом чтении с учетом отзывов и замечаний депутатов. 

А замечания к законопроекту были высказаны серьезные. В первую очередь – это «профильные» для данного 
Комитета  замечания:  в  предложенном  законопроекте  не  упоминаются  соотечественники.   Некоторые  выступавшие 
рекомендовали разработчику не торопиться с  вынесением законопроекта на первое чтение, а прежде его существенно 
доработать.   Депутат  Гуров  не  согласен  со   снятием  трехсуточного  безвизового  въезда  для  пассажиров  круизных 
пароходов,  что  по  его  сведениям  существенно  подорвет  туристический  бизнес  в  Санкт-Петербурге,  который  он 
представляет в Госдуме.    Депутатов беспокоит требование наличия загранпаспортов для въезда и выезда из России 
внутри СНГ, которое вступает в силу с 1 января 2005 года.  В частности депутат Савельев высказался за необходимость 
специальной оговорки, снимающей это требование с граждан Белоруссии, в связи с наличием  соответствующей нормы в 
Союзном Договоре России и Белоруссии. 

Депутаты  высказали  серьезную  озабоченность  целесообразностью  применения  принципа  взаимности  по 
отношению ко всем государствам.   В частности депутат К.Ф.Затулин подчеркнул, что «принципа взаимности не существует 
для государства, а существует принцип его международных обязательств и его государственных интересов»  Всегда ли 
надо руководствоваться «взаимностью»? В каких-то случаях,  может быть,  целесообразно иметь ассиметрию.  Иногда – 
довольно жесткую. Иногда – более мягкую. К.Ф.Затулин также отметил слабую сторону законопроекта, который «забыл» про 
соотечественников,  проживающих за рубежом.  Он не  согласился и с  нормой,  предложенной в  подпункте 10 пункта  19 
законопроекта,  где  причиной  для  отказа  во  въезде  в  Россию названы «действия  явно  неуважительного  характера  по 
отношению  к  Российской  Федерации,  федеральным  органам  государственной  власти  Российской  Федерации  или 
государственным символам Российской Федерации либо действия неуважительного характера по отношению к исторически 
сложившимся (существующим)  и  общепризнанным в Российской Федерации духовным,  культурным или общественным 
ценностям,  либо  действия,  причинившие  существенный  материальный  ущерб  российской  Федерации,  либо  действия, 
нанесшие  или  наносящие  существенный  ущерб  международному  престижу  Российской  Федерации,  либо  иные 
неуважительные или недружественные действия в отношении Российской Федерацией признанные таковыми Президентом 
РФ,  Госдумой,  Советом  Федерации,  Правительством  РФ,  либо  если  факт  совершения  таких  действий  установлен 
вступившим в  законную  силу  решением  (приговором)  суда  или  арбитражного  суда».  Эта  норма  порождает  произвол 
чиновников и дает основания другим странам предъявить России претензии в покушении на свободу мнений. К.Затулин был 
объявлен на Украине персоной  «нон-грата» и знает, что такое сведение счетов по политическим мотивам.

Выступление К.Затулина, посвященное обсуждению поправок в 
Федеральные законы «О порядке выезда из Российской Федерации и 
въезда в Российскую Федерацию»
Затулин К.Ф. … В заключении, которое я успел все-таки прочитать, сказано следующее: в подпункте 10 пункта 19-

ого законопроекта предлагается новая норма, предусматривающая возможность отказа во въезде в Российскую Федерацию 
для лиц, совершивших в отношении нашей страны, ее высших органов государственной власти, государственных символов 
и общественных ценностей, явно неуважительные и недружественные действия. Я открыл 12 страницу законопроекта и 
прочел этот пункт, точнее подпункт 10 пункта 19-ого. Я хотел бы в связи  с этим задать вопрос. Как вы полагаете, как можно 
будет  мотивированным образом отказать  во  въезде  на  основании  столь  расплывчатых  формулировок,  как,  например, 
действия  неуважительного  характера  по  отношению  к  исторически-сложившимся  и  общепризнанным  в  Российской 
Федерации духовным, культурным или общественным ценностям? Скажем, в качестве примера, руководители некоторых 
муниципалитетов Парижа,  Берлина, как всем известно, являются официально признанными гомосексуалистами.  Мы им 
будем отказывать во въезде на том основании, что они своим приездом будут наши общепринятые здесь в стране ценности 
таким образом подрывать?

…
ЗатулинК.Ф. (продолжение дискуссии)… У меня все-таки предложение дать возможность автору закона еще над 

ним  поработать.  Почему?  Начнем  с  того,  что  как  было  здесь  сказано,  Сергей  Владимирович,  вами  в  качестве 
основополагающих, смысла этих изменений, это то, что мы хотели бы внедрить в эти вопросы принцип взаимности.

Я утверждаю, что такого принципа не существует для государства, а существует принцип его международных 
обязательств и его государственных интересов. Я могу сказать, что мы можем себе представить принцип взаимности, как он 
будет  действовать,  например,  если  правительство  Афганистана,  Ирака  или,  допустим,  Таджикистана  предоставят 
возможность гражданам Российской Федерации пребывать без регистрации и без виз на территории Афганистана, Ирака и 
Таджикистана в течение двух-трех месяцев. Если исходить из принципа, именно как из принципа, то в этом случае мы в 
духе взаимности должны гражданам Таджикистана,  Афганистана и Ирака предоставить такую же норму у себя внутри 
страны. Я думаю, вы выступите против этого, как и коллега Плигин, и будем правы. Потому что государственный интерес 
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России, как я понимаю, состоит вовсе не в том, чтобы на своей территории поощрять массовую миграцию из территорий, 
охваченных нестабильностью, и так далее. Это, во-первых.

Во-вторых,  хочу  обратить  внимание  на  то,  что  здесь  было  сказано  в  отношении соотечественников.  Коллега 
Плигин как принялся готовить законопроекты, которые абсолютно не учитывают этого обстоятельства, так и продолжает это 
делать. Мы однажды уже с этим сталкивались, в прошлой Государственной Думе были приняты известные законы, которые 
сейчас  правятся,  которые  на  первых  порах  очень  ужесточили  все  нормы  по  отношению  к  соотечественникам. 
Предупреждали, я лично могу сказать, не будучи депутатом, а директором Института, предупреждал, что нельзя принимать 
такие законы. Говорили: "Нет, это необходимо" и приводили целый перечень доказательств в пользу этого охранительного 
свойства.  Прошел  год,  и  под  влиянием происшедшего  Президент  Российской  Федерации в  послании к  Федеральному 
Собранию заявил о том, что закон чрезмерно жесткий в каких-то вопросах, надо его изменять, и тогда были срочно приняты 
в Государственной Думе прошлого созыва поправки к закону. Понимаете, мы можем и дальше идти по этому пути, каждый 
раз натыкаясь на проблемы, которые заранее ясны в отношении, скажем, наших соотечественников. И вновь будем их 
преодолевать. Но надо же стремиться к тому, чтобы просто более качественно готовились документы.

И, наконец, третье. Поскольку у нас первое чтение -  это концептуальное чтение. Я, побывавший персоной нон 
грата в автономной республике Крым, и зная всю полемику по своему поводу между МИДом  Российской Федерации и 
Министерством иностранных дел Украины,  концептуально не могу поддержать пункт,  о котором я уже говорил ранее - 
подпункт десятый пункта 19-го в отношении мотивов отказа, связанных с неуважительным отношением.  Я разделяю то 
обстоятельство,  что  надо  на  это  обращать  внимание.  Но  если  мы  сегодня  утвердим  в  законодательстве  Российской 
Федерации  подобного  рода  вещи,  завтра  здесь  присутствующих  и  здесь  отсутствующих  начнут  пачками  не  пускать  в 
соседние страны СНГ на том основании, что мы где-то когда-то что-то сказали, что они сочтут и припишут неуважительным 
по отношению к этим государствам. Например, мы сегодня будем обсуждать Украину. Мы часто говорили - и я, и другие, и 
многие говорят, что на самом деле ничего страшного, скажем, в земельном устройстве, федеративном устройстве Украины 
нет. Мы же живем так в Российской Федерации. И есть масса государств в мире, которые являются федерациями. Между 
тем, на Украине эти слова отдельными политологами и политиками воспринимаются как призыв к расколу страны, и как 
чуть ли не государственное преступление, злоумышление со стороны России. И если эти силы приходят к власти, они таким 
образом трактуют это как недружественные по отношению к Украине затеи и замыслы. 

Мне кажется, мы в этом вопросе не должны давать таких примеров. Я, во всяком случае, помню, что когда дело 
касалось процедуры персоны нон грата в отношениях между Россией и Украиной, было подряд три ответные ноты МИДа 
России, где писалось: "В отношениях между Россией и Украиной не существует никаких "черных списков" и списков персон 
нон грата. И мы не признаем ваше решение по этому поводу". Этой позиции МИД придерживался до последнего момента.

Если  мы  сейчас  переходим  к  другой  позиции,  это  довольно  революционное  изменение.  Но  его  надо  очень 
подробно обсудить. Оно нуждается в обсуждении, может быть, даже в проведении только по этому подпункту отдельного 
обсуждения, "круглого стола", как угодно. Просто так взять и перечеркнуть всю предшествующую практику, на мой взгляд, 
было бы неправильно. Все наши обращения по поводу тех или иных нарушений, когда отказывается во въездных визах. 
Закон является открытым. И закон этот будут читать в столицах других государств, в том числе государств  СНГ, Латвии,  
Литве и Эстонии, и будут говорить: "Почему вы наши действия критикуете? У вас существует эта норма, и мы точно также 
действуем, как и вы теперь". Это может ударить по нам бумерангом. Я на это обращаю внимание. Поэтому, к большому 
сожалению, поддержать концептуально в таком виде этот законопроект я не могу.

Замечания и предложения депутата К.Ф.Затулина
к  Решению  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  от  10  декабря  2004  г.  «О  проекте 

федерального  закона  №111764-4  «О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон  «О  порядке  выезда  из  Российской 
Федерации и въезда в  Российской Федерации и в Федеральный закон о  правовом положении иностранных граждан в 
Российской  Федерации  (о  регулировании вопросов  въезда  в  Российскую Федерацию иностранных  граждан и  лиц без 
гражданства, а также об уточнении правовых норм о порядке их пребывания в Российской Федерации выезда из России) 
(первое чтение)»

 ЗАМЕЧАНИЯ
 1. Предложенная в п.п.10 п.19 норма законопроекта о действиях  «неуважительного характера», которые дают 

основания  для  отказа  во  въезде  в  Российскую  Федерацию,  носит  расплывчатый  характер  и  может  произвольно 
трактоваться исполнителями. Введение данной нормы в российское законодательство дает право какому-либо чиновнику, 
например, запретить въезд в Россию тем лицам, которые на взгляд этого чиновника «неуважительно» высказываются по 
поводу ситуации в России. Эта норма обеспечивает правовую основу для списков «невъездых» журналистов, политиков, 
имеющих критический взгляд на нашу действительность.   Данная норма создает предпосылки наступления на свободу 
слова и даст основания обвинять Россию в покушении на эту свободу.  К тому же эта норма, по принципу «взаимности», 
может обернуться и против нас, поскольку послужит оправданием для зарубежных ведомств, включающих в списки персон 
«нон-грата» россиян, которые «не нравятся» своей позицией в оценке ситуации в этих странах. В тех случаях, когда въезд 
того или иного одиозного лица нежелателен по «идеологическим» основаниям, отказать ему во въезде можно и без ссылки 
на закон.  Поэтому п.п.10 п.19 законопроекта считаю излишним.

2.  Законопроект,  за  одним  исключением  (п.п.2  п.10),  вносящим  дополнительный  пункт  в  статью  25,  не 
предусматривает исправления ситуации по правилам въезда в Россию для российских соотечественников, проживающих за 
рубежом. 

Необходимо  учесть,  что  миллионы наших  соотечественников,  оказавшихся  за  рубежом в  результате  развала 
СССР, после принятия поправок в 2003 году в ФЗ «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ» оказались приравнены к любым 
другим  иностранцам  или  лицам  без  гражданства  при  оформлении  въездных  документов.  Безвизовое  пространство 
сокращается.  Это  сокращение  будет  продолжаться.  К  республикам  Прибалтики  добавляются  другие  постсоветские 
государства.  Это  означает,  что  увеличивается  число  наших  соотечественников,  проживающих  в  этих  странах  и  не 
являющиеся гражданами России, которые сейчас вынуждены идти по общей процедуре оформления въезда в Россию. 
Преференции  для  них,  записанные  в  ФЗ  «О  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников, 
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проживающих  за  рубежом»,  остаются  пустой  декларацией.  В  то  же  время,  решение  вопроса  об  упрощенном  порядке 
оформления права на въезд в Россию для соотечественников – это одна из беззатратных возможностей проявить реальную 
заботу  о  них.  О  необходимости  исправить  ситуацию  и  облегчить  порядок  получения  визы  для  этой  категории  лиц 
говорилось  неоднократно,  в  том  числе  и  в  стенах  Госдумы.  Об  этом  свидетельствуют   документы  круглых  столов, 
парламентских слушаний, заявления Совета соотечественников при Государственной Думе, который, к сожалению, так и не 
начал функционировать в нынешнем созыве. 

2.1. Необходимо учесть интересы наших соотечественников - граждан Российской Федерации, проживающих за 
рубежом, при въезде их в Российскую Федерацию совместно с членами семьи, являющимися иностранными гражданами. В 
этом случае нужно предусмотреть, что данные граждане России могут иметь не только супругов и детей (как это сделано в 
обсуждаемом законопроекте депутата Плигина), но и родителей, бабушек-дедушек, внуков, иных родственников по прямой 
линии. 

2.2. Следует учесть, что миллионы  наших соотечественников в Прибалтике и странах СНГ являются гражданами 
стран проживания, но при этом многие из них остаются кровно связанными с Россией, где родились, где похоронены их 
близкие.  После  принятия  поправок  в  2003  году  в  ФЗ  «О  порядке  выезда  из  РФ  и  въезда  в  РФ»  эта  категория 
соотечественников  оказалась  отрезанной  от  Родины  визовым  режимом.  Для  многих  уже  некому  в  России  сделать 
приглашение,  и   они  не  имеют  возможность  посетить  родные  места  и  могилы.  Необходимо  предоставить  им  право 
получения визы по их заявлению в посольство или консульство в стране проживания.

2.3.  Нельзя забывать об участниках  Великой Отечественной Войны,  участниках Трудового Фронта,  которые в 
настоящее  время  проживают  за  рубежом  и  являются  иностранными  гражданами  или  лицами  без  гражданства.  Эта 
категория ветеранов также должна получить право  получения визы по их заявлению в посольство или консульство в стране 
проживания.  

2.4. Следует помнить, что вследствие дискриминационных законов в Латвии и Эстонии более 600 тысяч наших 
соотечественников, бывших граждан СССР являются «негражданами» этих государств (около 500 тысяч - в Латвии и около 
160 тысяч – в Эстонии). Для данной категории лиц предусмотрен упрощенный порядок приема в гражданство Российской 
Федерации  даже в  действующем,  достаточно  суровом законе  о  гражданстве.  Необходимо предусмотреть  упрощенный 
порядок оформления  виз  для данной категории соотечественников (по их заявлению в посольство или консульство в 
стране проживания).  

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Необходимо доработать законопроект перед внесением на первое чтение с учетом следующих предложений:
Для устранения возможности использования визового режима для политической дискриминации и ограничений 

свободы слова подпункт 10 пункта 19   изъять из законопроекта. 
Для учета в правилах въезда в Россию интересов наших соотечественников, проживающих за рубежом, внести 

изменения в формулировку подпункта  2 пункта 10 законопроекта, изложив его в следующей редакции: 
«2) после пункта 4 дополнить новыми пунктами 5, 6, 7, 8 следующего содержания:
«5)  решение   руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 

Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению  гражданина  Российской 
Федерации в отношении супруга либо родственника по прямой линии – иностранных граждан – о совместном с ним въезде 
в Российскую Федерацию;

6)  решение   руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению иностранного  гражданина, 
родившегося в Российской Федерации, о разрешении на въезд в Российскую Федерацию;

7)  решение   руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации о выдаче иностранному гражданину визы,  принятое по письменному заявлению иностранного гражданина - 
участника  Великой  Отечественной  Войны  или  участника  Трудового  Фронта   о  разрешении  на  въезд  в  Российскую 
Федерацию;

8)  решение   руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению  лица,  имевшем  ранее 
гражданство СССР, проживающего в государстве, входившем в состав СССР, не получившим гражданство государства 
проживания и оставшееся в результате  этого лицом без гражданства, о разрешении на въезд в Российскую Федерацию;

пункты 5, 6, 7 считать пунктами  9, 10, 11 соответственно».

Украинский разлом
10 декабря на заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками также обсуждалась  

ситуация на  Украине  и  проект предложенного фракцией ЛДПР заявления  с  оценкой  антиконституционных  
действий украинской оппозиции. После бурных дебатов о целесообразности принятия каких-либо заявлений,  
депутаты, как заметил глава Комитета Андрей Кокошин, пришли к консенсусу о нерекомендации к принятию 
заявления.

Предлагаем  Вашему  вниманию  проект  заявления  Государственной  думы,  предложенный  для  
обсуждения на заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками фракцией ЛДПР.

Проект заявления Госдумы «О путях политического урегулирования 
ситуации в Украине»
(  Вносится  депутатами  Государственной  Думы  -  членами  фракции  Либерально-демократической  партии  

России)
Как известно,  Центральная избирательная комиссия Украины официально объявила о победе В.Януковича на 

президентских выборах.
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Однако оппозиция в лице В.Ющенко при поддержке руководства США и Европейского союза перешла от митингов 
к  прямому  силовому  воздействию  на  органы  государственной  власти  Украины,  провоцируя  применение  силы  против 
демонстрантов. Длительная дестабилизация государственной власти опасна для Украины, ведет к экономическому кризису 
и может вызвать необратимые процессы в государственном устройстве.

Депутатов  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  удивляет  поддержка 
Европейским союзом и Соединенными Штатами Америки антиконституционных действий оппозиции, ведущих к ликвидации 
государственных органов управления в Украине и ликвидации государственности.

Депутаты Государственной Думы считают возможным рассмотреть вопрос о закрытии консульства Российской 
Федерации во Львове,  ограничив'  въезд в Российскую Федерацию жителей западных областей Украины,  отказавшихся 
признавать законное правительство Украины, что представляет угрозу безопасности Российской Федерации.

Государственная Дума заявляет, что Российская Федерация должна приостановить действие торговых контрактов 
и трудовых соглашений с юридическими лицами и жителями, проживающими в западных областях Украины.

Депутаты  Государственной  Думы  считают  необходимым  временно  ограничить  распространение  льгот  по 
трехмесячному  освобождению  от  регистрации  жителей  западных  областей  Украины,  въезжающих  на  территорию 
Российской Федерации.

Депутаты  Государственной  Думы  обращаются  к  гражданам  Российской  Федерации  с  призывом  не  покупать 
американские товары.

Депутаты  Государственной  Думы  обращаются  к  Правительству  Российской  Федерации  с  рекомендацией 
рассмотреть вопрос об ограничении ввоза ряда товаров из США, в частности, куриного мяса.

Государственная  Дума  заявляет  о  поддержке  национальных  и  религиозных  движений  в  Западной  Европе, 
добивающихся территориальной, национальной и культурной автономии (в том числе басков, курдов).

Депутаты  Государственной  Думы  заявляют,  что  Российская  Федерация  должна  сократить  в  два  раза 
финансирование  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  не  принимающей  мер  по  пресечению 
нарушений прав человека в ярде государств.

Выступление К.Затулина, посвященное обсуждению заявления фракции 
ЛДПР «О путях политического урегулирования ситуации в Украине»
Затулин К.Ф. … Текст этого заявления, конечно, вряд ли может быть поддержан Государственной Думой. Но я 

думаю, что мы должны быть благодарны коллегам из ЛДПР хотя бы в том, что постановкой этого вопроса они тем самым 
способствуют его обсуждению вообще, в целом.

Прежде всего я хочу сказать, что на 26 декабря назначено голосование, осталось совсем недолго ждать. И то, что 
произойдет на Украине, с большой точностью можно уже предвидеть, и заранее нужно прогнозировать те оценки, которые 
будут затем даваться и Российской Федерацией и всеми остальными.

Хочу обратить внимание вот на что, - в связи с тем, что сказал коллега Лебедев, - «давайте воздержимся от всяких 
заявлений, заявления неправильно встречаются на Украине и т.д.». Было бы странно, что в тот момент, когда в стране 
происходит  революция,  там  радовались  бы  заявлениям,  которые  эту  революцию  осуждают  и  призывают  вернуться  к 
уважению закона. Не заявление в этом виновато.

Если говорить в целом о недостатках нашей работы на Украине, то можно сейчас сетовать на то, что начинать 
надо было два-три или пять-шесть лет назад, но вообще все то, что произойдет, было заранее ясно. Даже как-то совестно 
быть плюшевым пророком, как в известном произведении Ильфа и Петрова: я специально взял и распечатал все, что писал 
два года назад. Все, что было мной сказано, все так и произошло. Самое главное, что я имею в виду: вместо того, чтобы 
сотрудничать  с  политическими  силами на  Украине,  с  украинским народом,  мы в  течение  долгого  времени работали с 
верхушкой Украины и смотрели на все происходящее глазами президента Украины, который имел свои сугубо личные, 
эгоистичные интересы в этом отношении. 

Сегодня, осталось совсем недолго, мы пожинаем результаты такой «куриной слепоты». Я как раз считаю, что наши 
последние заявления были совершенно правильны. Можно спорить в отношении каких-то текстов, но то, что мы должны 
были участвовать и участвовали в борьбе, и то, что Президент Российской Федерации боролся за Украину и продолжает 
бороться - это надо только поддержать. Мы не переработали на Украине, мы там недоработали. Разговоры о том, что вот 
мы там сильно поработали, а теперь устали, больше заявлений делать не будем - это очень странно. Я предлагал перед 
вторым туром (но это было поднято на смех председательствующей на заседании уважаемой Любовью Константиновной 
Слиской),  принять заявление, подчеркнув, что мы признаем любой выбор граждан Украины, кроме неконституционного, 
кроме  выбора  толпы.  Вот  что  я  предлагал  сделать.  Мое  предложение  с  порога  отбросили,  а  после  выборов  дважды 
принимали заявления - уже после того, как произошло то, что должно было произойти. Но ведь есть же разница, сказано это 
до, - и таким образом является предупреждением, а предупрежден, значит, спасен, - или сказано после. 

Сейчас  Комитету  нужно,  во-первых,  готовиться  к  тому,  чтобы  внести  перед  26-м  числом  проект  заявления 
Государственной Думы предупредительного свойства.  Если мы готовы к  этому,  если существует ясность,  как  мы себя 
поведем тогда, когда президентом Украины будет провозглашен Виктор Андреевич Ющенко. Причем, вне зависимости от 
того, как проголосуют. У вас есть какие-то сомнения в том, что он будет объявлен президентом? Вне зависимости от того, 
как проголосуют? У меня лично нет. Таким образом, я считаю, что нужно не просто отвергнуть неудачный текст заявления 
ЛДПР,  а  комитету,  на  внепартийной  основе  если  хотите,  готовиться  к  внесению  заявления,  которое  должно  быть 
предупредительным образом воспринято. 

Второе  обстоятельство  -  мы не все  потеряли на Украине.  То,  о  чем мы сейчас  публично  стараемся  меньше 
говорить, на самом деле является главным результатом: обнаружилось, что Украина - одно государство и две страны. И 
если  это  правильно  интерпретировать,  если  сделать  из  этого  нужные  выводы,  а  не  «подстилать  себе  соломки»  и 
бесконечно говорить о том, что «мы видим одну целостную, единую Украину, мы только так ее воспринимаем». Если мы 
одним этим зомбированием будем заниматься и не заниматься, на самом деле, реальной работой на востоке Украины, то 
действительно все будет потеряно. Мы сами себе пудрим мозги. 
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И третье. Я был на первом и на втором туре выборов, и мы там с встречались с коллегами, я комментировал и 
буду  комментировать,  и  никто  мне  этого  не  запретит.  Надеюсь,  что  те  мои  комментарии,  которые  были,  они  шли  в 
интересах дела, а не против него. Так вот был любопытный момент: когда я поехал за свой счет и в первый, и во второй  
раз, между первым и вторым туром я официально обратился с просьбой направить меня наблюдателем хотя бы на второй 
тур.  Председатель  Комитета  по  организации  работы  Госдумы  господин  Ковалев  прислал  мне  две  страницы  текста  с 
объяснением,  почему это  нельзя сделать.  Извините,  пожалуйста,  но вы,  наверное,  это  знаете:  960 наблюдателей от  

ОБСЕ,  1500  наблюдателей  от  Канады  планирует  направить  конгресс  украинцев  Канады,  200  наблюдателей 
Польши, дополнительно 100 наблюдателей США,  а некоторые говорят уже 500 наблюдателей США.  Очень странно со 
стороны Государственной Думы в отношении персонально каких-то депутатов, и в целом со стороны нашего государства в 
этот момент экономить на наблюдателях. Нам нужно сейчас призвать в наблюдатели не только депутатов. Я хотел бы 
убедить Андрея Афанасьевича и всех остальных, кто имеет отношение к принятию решений, направить на Украину не 1500, 
а  15-20  тысяч  наблюдателей.  Вот,  что  нам  нужно  сделать,  если  мы  считаем,  что  мы  все-таки  должны  сделать  все 
зависящее для того,  чтобы были поддержаны силы, которые выступают за федерализацию Украины.  Повторяю,  не за 
раскол Украины, потому что отказ от обсуждения федерализации Украины в создавшейся ситуации  - это или капитуляция, 
или путь к действительному расколу. Этих тем не надо более бояться, нужно сегодня на этом сосредоточиться в нашей 
работе.

А вот, что касается различного рода форм политеса, заседаний межпарламентской комиссии и тому подобных 
вещей,  что  же  я  совсем  не  против  этого.  Пусть  уважаемые  господа,  которые  этим  занимаются,  продолжают  этим 
заниматься. Только давайте не путать форму с содержанием политики. Спасибо.

…
Затулин К.Ф. (вторично)… Мне, честно говоря, немножечко удивительно, что все-таки часть нашего обсуждения 

ушла на выяснение того, должна ли Государственная Дума делать заявления или нет. Вообще принимать решение - делать 
или не делать вообще заявлений - это все равно, что говорить: будем ходить только по правой стороне улицы, или будем 
ходить только по левой стороне. Заявление - это не более и не менее, чем просто средство работы политического органа. И 
никоим образом, как мне кажется, сам этот орган себя не должен кастрировать, сказав, что он теперь вообще заявлений не 
делает, он вообще молчит. 

Я  очень  огорчен  позицией  не  только  коллеги  Савельева,  но  и  в  целом  фракции,  в  которую  он  входит  в 
Государственной Думе. Не поймите, что это какое-то межпартийное разногласие, но у меня сложилось такое впечатление, 
что фракция "Родина" вообще сколько-нибудь внятной позиции по Украине не имеет, а  ждет результатов, чтобы потом 
сказать: вы тут этим занимались, мы были в стороне, видите, как все плохо.  Это, по моим представлениям, не совпадает с 
той  патриотической,  даже  высоко  патриотической  планкой,  которую фракция   и  движение  «Родина»  взяли  на  себя  в 
обществе. Очень странно было бы вести незаметную, тихую, неформальную работу в массах на Украине, как советует 
депутат  Савельев,  методом  ненаправления  туда  наблюдателей,  методом непринятия  заявлений  и  методом  отказа  от 
всякой попытки что-либо сделать даже в сложной ситуации. Если априори исходить из того, что все потеряно на Украине, 
тогда давайте скажем, что все уже потеряно в декабре 1991 года, и сложим лапки. Сегодня на Украине требуется всячески 
поддержать дух тех, кто сопротивляется экспансии Запада.  Уважаемый коллега Никитин, я с вами полностью согласен, 
кроме некоторых риторических вещей, которые я отношу за счет  идеологии. Не боритесь со словом "демократия".  Во-
первых, вас никто не поймет в современном мире, если вы будете говорить: мы против демократии по принципиальным 
соображениям. Дело в том, что никакой демократией методы  утверждения Ющенко  не являются, и сам он не является в 
сегодняшней ситуации демократическим лидером. Демократическому лидеру присущ самоконтроль в интересах сохранения 
демократической системы. После того, как началась вакханалия на Западе Украины, где сказали: «результаты выборов мы 
признаем только такие, когда мы победили», какая может быть здесь демократия? Это не имеет отношения к демократии. 
Это революция, а не победа демократии. И Буш не демократию внедряет на Украине. Он обеспечивает интерес Америки. 

У нас два выбора. Или мы соглашаемся с тем, что мы на эту вакханалию безучастно взираем и сложили лапки. И 
тогда мы заранее, в соответствии с рецептами коллеги Савельева можем себя списать. Или мы все-таки проявляем некое 
упорство, как та лягушка, которая спасалась тем, что взбивала молоко, чтобы из него произошла сметана, из сметаны 
масло, и она обрела опору. 

Конкретное предложение, во-первых, заключается в том, чтобы ни в коем случае не ограничивать себя тем, что мы 
в будущем принимаем или наоборот не принимаем заявлений об Украине. Мне кажется, что скорее мы должны все-таки 
выйти на какое-то заявление перед выборами, - не сейчас, посмотрев, что там будет происходить. 

Второе. Мы обязательно должны направлять наблюдателей, потому что наблюдатель - это политический эмиссар, 
представитель, вы же сами это понимаете. Направление такого числа наблюдателей от Запада – борьба за влияние и 
вмешательство в дела Украины. И мы должны следовать тому же пути, если мы хотим бороться за Украину и поддержать 
своего Президента в этом вопросе. 

Третье обстоятельство. Понимая, что сегодня обстоятельства достаточно сложные на Украине, мы на будущее 
всю цель своей работы должны искать в ответе на вопрос,  а  что такое Украина после реформы? Это действительно 
парламентско-президентская республика. Значит, впереди выборы 2006 года. Вот вам те два года впереди, о которых вы 
теперь вздыхаете. Вот вы и работайте сегодня на 2006 год, занимаясь борьбой на Востоке и отстаивая свою версию на 
Западе Украины. Борясь за Киев, который мы "проморгали", в том числе потому что нас там так удачно представляют В.С. 
Черномырдин и прочие люди. 

Вот я держу в руках то, что сказано мной и сотрудниками моего института за эти две недели. А вот это, в два раза 
меньше, сказано публично Виктором Степановичем Черномырдиным за полгода на Украине. Я прошерстил весь Интернет, 
все, что возможно. Мы с таким послом собираемся работать на Украине? 

Говорили о Министерстве иностранных дел. Министерство иностранных дел своим послом на Украине реально не 
управляет. Он сегодня в силу своего характера и прошлого (такой барин), фактически действует по ему одному ведомым 
собственным  представлениям.  Летом  этого  года  Виктор  Степанович  на  совещании  послов  рассказывал  всем  послам 
Российской Федерации и Президенту Российской о том, что никаких проблем с Украиной нет, кроме экономики. А потом 
повторил это на следующий день на совещании послов в странах СНГ. И у нас была по этому поводу с ним полемика. Вот 
таким образом Черномырдин, вероятно, ориентировал и руководство Российской Федерации, если он серьезно отнесся к 
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тому своему выступлению. Поэтому мне кажется, нужно хотя бы раз пригласить в Госдуму по делам Украины не Министра 
иностранных дел, а нашего посла на Украине. Вы знаете, его не удалось пригласить, когда он сдавал Югославию в 1999 
году. Давайте сейчас его пригласим и выслушаем, чем он занимается. А то его и не слышно, и не видно., Когда все было 
замечательно, и он организовывал охоты и прочие застольные мероприятия с Леонидом Даниловичем, его все видели и 
слышали. А тут он вообще потерялся, его нет.

Если мы даем согласие  на  назначение  послов,  давайте  спросим с  конкретного  посла.  Лавров  и  Лощинин  на 
сегодняшний день по факту как бы вообще отстранены от ведения украинской политики.

Я поддерживаю горячо то, что Председатель Государственной Думы, как человек, который принял участие в этой 
работе, должен встретиться с фракциями Государственной Думы, и, как мне кажется, найти время встретиться с Комитетом 
Государственной Думы по делам СНГ. И посоветоваться, в том числе с нами, и послушать нас.  Ни разу, я утверждаю, не 
было никакого серьезного обсуждения долгосрочной политики на Украине ни в Думе, ни в Администрации Президента, ни 
где-либо еще.  Все занимаются в лучшем случае текущими проблемами. Послушайте один раз экспертов не только на 
телевидении, но в закрытом режиме хотя бы. Тех, которые после этого не выйдут и не будут рассказывать о том, что 
происходило на совещании. 

Политика на Украине - это слишком важная вещь для будущего России и ее целостности. Может быть, гораздо 
более важная, чем сегодняшняя политическая реформа и прочие вещи. Если решили бороться за Украину, нельзя быть 
немножко беременными. И нельзя предаваться вкусовщине. Нам этот человек нравится, мы его привлечем, а вот этот не 
нравится, он там в каких-то других вопросах слишком самостоятельный, мы его слушать не будем. Даже если он говорит 
про Украину то, что на самом деле нужно слушать. 

Поэтому,  на  мой  взгляд,  направление  наблюдателей  обязательно  необходимо,  мероприятия  обязательно 
необходимы, внутренние выводы обязательно необходимы. Иначе нам осталось только наградить Черномырдина и всех 
ответственных за результаты на Украине. Это будет полный апофигей в нашей работе. И так и будет, скорее всего, вот 
увидите.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Русский мир
Этой осенью в Краснодаре

К сожалению, мы не располагаем точной информацией о прошедшем 10-13 ноября в Краснодаре региональном Форуме 
Соотечественников Закавказья. Публикуемая статья А.Талыбовой «Слово об Азербайджане. Этой осень в Краснодаре оно 
звучало на русском языке» позволяет составить общее представление о Форуме, его тематике и настроении его участников. 

 Декабрь 2004., «Азеррос» №12(52)
Алина ТАЛЫБОВА 

Как известно, в наши дни любая поездка к соседям начинается с границы. И вот мы в Яламе: пропускной пункт, 
ограждённые сетками проходы, металлический блеск Самур-чая под неярким ноябрьским солнцем, "ничейный" мост и за 
ним - территория России, по которой нам предстоит ехать ещё почти сутки.

Мы  -  это  делегация  участников  регионального  Форума  Соотечественников  Закавказья,  заявленного  на  10-13 
ноября  нынешнего  года  в  Краснодаре.  В  составе  делегации  -  представители  общественных  организаций  Республики: 
РОСНА "Содружество", Русской общины. Землячества казаков Азербайджана, а также Русской православной церкви.

Краснодарский край - один из ведущих субъектов РФ. 
Здесь  активно  проводится  линия  на  взаимодействие  с 
зарубежными  соотечественниками,  в  первую  очередь,  в 
вопросах,  связанных  с  русским  языком  и  культурой. 
"Образование,  Культура  и  Духовность"  -  вот  те  три  "кита",  на 
которых базировался организованный Правительством Москвы 
совместно  с  администрацией  Краснодарского  края  нынешний 
Форум,  посвящённый проблемам русского языка в  Закавказье. 
Во  внушительном  списке  участников  -  соотечественники  из 
Азербайджана, Грузии, Армении, представители исполнительной 
власти  города  Москвы,  Краснодарского  края,  а  также 
Московского  Дома  соотечественника  и  Московского  Фонда 
поддержки соотечественников им. Юрия Долгорукого.

...Но  пока  что  перед  нами  -  серая  лента  дороги. 
Проносятся мимо названия: "Будённовск", "Хасавюрт", приобретшие в минувшее десятилетие столь печальную известность. 
Естественно,  что  автобус  с  азербайджанскими  номерами  (впрочем,  так  же,  как  и  со  всеми  остальными)  часто  ос-
танавливают для проверок. Посты, вооружённые люди в форме - что ж, регион находится на военном положении, это можно 
и нужно понять.

Из-за бесконечных проверок мы, естественно, припозднились, так что буквально из салона автобуса пришлось 
шагнуть прямо в  зал заседаний,  где,  как  выяснилось,  азербайджанскую делегацию ожидали -  со  словами приветствия 
обратился к нам сопредседатель Форума.

Уже в первые часы работы мы получили возможность убедиться в том, насколько насыщенна программа Форума. 
Были  намечены  "круглые  столы"  по  нескольким  темам:  так,  в  Кубанском  государственном  университете  собрались 
словесники, педагоги, чтобы обсудить "Роль русского языка и образования" в нашей сегодняшней жизни, в Краснодарском 

университете культуры и искусства развернулась дискуссия на тему "Русская 
культура в закавказском регионе - прошлое, настоящее и будущее", наконец в 
здании администрации Краснодарского края, где собрались философы, рели-
гиозные  деятели,  шёл  серьёзнейший  разговор  о  духовности  и  роли  Русской 
Православной церкви в жизни русской диаспоры Закавказья.

Оговорюсь сразу, политические проблемы были вынесены за скобки 
Форума,  но,  к  сожалению,  сегодня  вся  наша  жизнь  пронизана  политикой  и 
зачастую именно политики решают судьбы культуры, хотя по самой  сути своей 
культура  и  духовность  –  понятия  наднациональные,  вневременные.  В 
частности,  в  выступлениях  участников  из  Грузии,  Абхазии,  Южной  Осетии 
поднимались  поистине  кричащие  проблемы.  С  болью говорили  делегаты  об 
откровенно насильственной ассимиляции русскоязычного населения, о том, в 
каком  катастрофическом  состоянии  пребывает  в  стране  русскоязычная 
культура,  как  уничтожаются  бесценные  памятники  культуры,  связанные  с 
именами  Пушкина,  Грибоедова.  Наверное,  стоит  напомнить,  что  в  одной 
отдельно взятой европейской стране в 30-х годах прошлого века тоже пытались 

истребить  "чужую"  культуру  "цивилизованные"  варвары  сродни  тем,  кто  расстреливал  памятники  нашей  истории  в 
Карабахе.

В своём выступлении я говорила о том, что слушая предыдущих ораторов, от души сочувствуя их проблемам, я не 
могу в то же время не испытывать гордости от того, что мне выпало родиться и жить в таком государстве, как Азербайджан, 
которое может явить пример национальной и религиозной толерантности, человеческого добрососедства многим и многим 
странам. Говорила я о том, что Азербайджан - уникальная точка на карте мира, всегда бывшая перекрёстком Европы и 
Азии, западной и восточной культур. Исторически сложилось так, что на протяжении нашего многовекового соседства с 
Россией русский язык, русская культура питали не одно поколение азербайджанской интеллигенции. Да, последние годы 
были очень и очень нелёгкими для всех народов, населяющих некогда единую страну, и падение культурного уровня - это 
общая беда, достаточно взглянуть на то, что сегодня происходит с языком, с культурой в той же России... Но я верю, что 
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Азербайджан всегда будет подключён к мировой культуре, в которой русская культура по праву занимает одно из ведущих 
мест. Ведь недаром на концертах и спектаклях российских мастеров в Баку - всегда аншлаг, и происходит это не отнюдь не 
из какой-то провинциальной обделённости (достаточно вспомнить, что этой осенью на бакинской сцене пела "сама" Мон-
серрат Кабалье), а из осознанного и доброжелательного интереса к российской культуре.

Как литератор, то есть человек, непосредственно связанный с проблемами языка, художественного слова, я не 
могла не коснуться этой темы. С гордостью говорила я о феномене азербайджанской русскоязычной литературы (кстати, 
подобного явления нет ни в одной из бывших республик бывшего Союза), о том, что в Союзе писателей Республики активно 
функционирует  обширная  секция  русскоязычных  поэтов  и  прозаиков,  а  тираж  журнала  "Литературный  Азербайджан", 
выходящего  на  русском  языке,  за  последние  несколько  лет  вырос  в  три  раза,  при  том,  что  финансируется  он 
азербайджанским государством.

По завершении "круглого стола" ко мне подходили люди из самых разных регионов и говорили: "Мы никогда не 
были в Баку, но после Вашего выступления нам очень захотелось побывать в этом городе..."

Что  ж,  как  известно,  народная  дипломатия  -  один  из  самых  действенных  рычагов  в  сближении  народов. 
Естественно,    и у нас существуют свои проблемы.

В  своё  время  национальная  политика  Советского  Союза  подвергалась  критике  (нередко  обоснованной),  но 
давайте всё-таки вспомним, что при всех издержках в те годы у любого из народов, населяющих нашу некогда общую 
родину,  были  свои  фольклорные  ансамбли,  языковедческие  институты,  музеи  национальной  истории  -  и  всё  это 
финансировалось (и довольно щедро) из общего бюджета страны. С приобретением государственной независимости всем 
нам нужно быть готовыми принять на себя серьёзную ответственность выстраивать собственную национальную политику, 
определять отношения с другими народами, населяющими нашу Республику, и от того, как мы будем это делать, зависит, 
какое лицо мы явим всему остальному миру - дикое или цивилизованное.

На пленарном заседании по подведению итогов работы Форума в до-
кладе одного из сопредседателей Форума было особо отмечено, что именно в 
Азербайджане, в отличие от той же Армении или Грузии, русский язык де-факто 
является языком межнационального общения. (Кстати, вряд ли стоит испытывать 
какие-то комплексы, связанные с языковым вопросом. Опять-таки сама история 
распорядилась так, что мы с вами стали на один язык богаче - но ведь богаче, а 
не беднее!

Следует отметить, что Форум собрался не только для того, чтобы де-
легаты могли  обменяться друг  с  другом  мнениями.  В  частности,  с  российской 
стороны  прозвучала  готовность  оказать  вполне  конкретную  помощь,  ведь  не 
секрет,  что  сегодня  культуру  любой  национальной  принадлежности  терзают  в 
первую  очередь  материальные  проблемы.  Существует  также  реальная 
возможность профессиональной подготовки в вузах Краснодара и других городов 
РФ  студентов  творческих  профессий  и  словесников,  в  том  числе  и  из 
Азербайджана. Но мне кажется, что главная отдача от подобных форумов - эта 

возможность встретиться лицом к лицу со своими соседями, реально оценить наше место в непростом современном мире.
...На  обратном пути  молодой  дагестанец-пограничник,  возвращая нам наши паспорта,  спросил:  "Скажите,  вам 

нужны эти границы? Нет? Странно, и мне тоже - нет. Интересно, кому же они все-таки нужны?"
И в самом деле - интересно, кому?

Государство и диаспора 
Потенциал соотечественников за рубежом должен работать на Россию

Беседа  главного  редактора  Народного  Портала  Русского  Движения  Латвии  с  председателем Международного 
союза  общественных  объединений  "Русь  Единая",  главным  редактором  "Союзной  газеты"  Николаем  Николаевичем 
Беляковым

06.12.2004., Соотечественники
 Валерий ИВАНОВ 

- Николай Николаевич! Каковы цели и практические задачи, решаемые Международным союзом общественных 
объединений "Русь Единая"?

- Наш Союз существует с 2000 года. Он объединяет около 50 организаций российских соотечественников стран 
СНГ и Балтии. Конечно, не все деятельные – многие из них, вступив, посчитали, что они главное сделали… Основная цель 
– объединение организаций соотечественников, постановка, анализ и освещение проблем, которые у каждой организации 
свои. Проблемы русского языка, проблемы миграции, проблемы прав человека и так далее, и так далее… Ну, что мне вам 
говорить, если конкретно взять пример Латвии, то там острее всего стоит вопрос гражданства. Проблема русского языка и 
реформа школы, связанная с этой проблемой - это главное, что русских там не устраивает. Тем более, что русский язык в 
Латвии является по закону иностранным.

- А каков механизм достижения этой цели?
-  Для  этого  мы  учредили  интернет-портал  "Соотечественники"  и  создали  "Союзную  газету".  Но  если  портал 

функционирует  при  поддержке  бывшего  Министерства  по  делам печати,  сейчас  это  Федеральное  агентство  по  делам 
печати, то "Союзная газета", как общественно-политическое издание, существует на спонсорские взносы предпринимателей 
малого и среднего бизнеса, физических лиц.

-  Насколько  я  знаю,  портал "Соотечественники"  –  это  единственное федерального  уровня средство  массовой 
информации, освещающее эту тематику.
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-  Вы  правильно  отметили,  у  нас  в  России  больше  не  существует  подобных  электронных  СМИ,  специально 
созданных для освещения проблем соотечественников за рубежом. Функционирует много различных сайтов, но в таком 
аспекте наш портал единственный. Он имеет постоянно действующую редакцию. Состав редакции позволяет вести свыше 
50 рубрик на портале. И не просто вести. У нас еженедельно на портале размещается свыше 20 серьезных аналитических 
материалов и свыше 50 новостных. В результате у нас получается полнокровная, чуть ли не еженедельная, в формате А-2, 
газета - восьмиполоска.

- И все-таки, в чем суть, главное направление в работе портала?
- Главное направление в  работе редакции портала – это постановка, анализ и поиск путей решения проблем 

соотечественников.
Вот,  президент  заявил недавно  о  необходимости повысить  эффективность  работы с  соотечественниками,  что 

видим мы здесь для портала? Первое – это соединение разрушенного информационного пространства. А оно разрушено, 
оно представляет собой лоскутное одеяло. Второе – формирование общественного мнения, в том числе непосредственно к 
той политике, которая, например, проводится в Латвии местными властями по отношению к нашим соотечественникам.

Одной реформе образования в Латвии мы посвятили десятки статей. И они замечены! На сегодня единственное, 
чего не хватает – это количества экземпляров "Союзной газеты",  которое должно поступать в Прибалтику. Здесь закон 
диалектики тоже действует в отношении количества и качества. Тут никуда от этого не денешься. Но сейчас мы вошли в 
каталог подписки по Прибалтике, и я думаю, что если организации соотечественников на местах примут это во внимание, то 
они могут сделать заявки в посольство Российской Федерации на "Союзную газету".

Думаю,  что  и  через  Народный  портал  Русского  Движения  Латвии  мы  могли  бы  обратиться  к  организациям 
соотечественников с призывом не стесняться и буквально требовать от посольства выполнения своих заявок на "Союзную 
газету". Ведь эта газета выпускается именно для наших соотечественников. 

Потому что, прямо могу сказать, что в нашем Министерстве иностранных дел мне однозначно подтвердили – будут 
заявки в посольства, будет подписка соотечественников за рубежом на "Союзную газету".

- Мы обязательно поднимем этот вопрос на нашем портале и анонсируем "Союзную газету". Более того, в рамках 
нашего,  теперь  уже  ставшего  традиционным,  сотрудничества  с  порталом  "Соотечественники",  мы  готовы  открыть  на 
Народном портале раздел "Союзной газеты",  в  котором регулярно появлялись бы лучшие материалы каждого свежего 
выпуска издания.

Вместе  с  тем,  хотелось  бы  отметить,  что  информация  –  это  дело  необходимое,  но  каков  результат 
информационной деятельности? Есть ли реальная обратная связь с соотечественниками?

- Конечно, есть! Для того, чтобы в этом убедиться, достаточно посетить наш портал.
- Надо признаться, что нас в Латвии особенно радует тот факт, что у нас есть возможность получать информацию 

не  только  в  российской  прессе,  которая  уже  не  так  легко  доступна  в  нашей  стране,  но  и  в  Интернете,  количество 
пользователей  которого  в  Прибалтике  увеличивается  стремительно.  Но  главное,  Интернет  позволяет  решать  многие 
задачи, особенно, обратной связи, путем только ему присущих интерактивных свойств глобальной Сети. И это упрощает 
контакты между соотечественниками. Но как раз на этом поле нам, российским соотечественникам на местах, хотелось бы 
видеть более активную позицию России, которая заключалась бы не только в распространении информации в отношении 
уже свершившихся фактов, но и в практических рекомендациях и более того,  в самих действиях России! Хотелось бы 
увидеть создание более совершенного инструментария практического решения наших проблем.

-  С  нашей  стороны  инструментарий  здесь  один.  Мы  действуем  через  наших  известных  политиков  и 
государственных деятелей, которые поднимают тот или иной вопрос по Прибалтике, например, по Латвии, в том числе в 
Государственной Думе. Вы ведь понимаете, что трудно одними лишь публикациями решить те проблемы, которые возникли 
из-за задуманной вашим латвийским министерством образования реформой школы, например. Возможно, кто-нибудь и из 
общественно-политических деятелей Латвии, стоящих рядом с принятием значимых решений, тоже читает наши статьи.

-  Но как  можно наладить двусторонний процесс? Мы высоко ценим деятельность ваших изданий, с  помощью 
которых формируется общественное мнение вокруг наших проблем, но с нашей точки зрения, необходимо воздействовать 
не только на общественное мнение в странах Прибалтики, но и,  в первую очередь даже, в самой России. Потому что 
проблемы соотечественников, решение их во многом зависит именно от формирования общественного мнения в самой 
России.

- Да, в не совсем здоровом государстве и общественное мнение ослаблено. А Россия, сейчас, находится на этапе 
выздоровления.  И  в  этой  связи  надеяться  на  один,  даже  такой  сильный  инструмент,  как  общественное  мнение,  не 
приходится.  И  здесь  нам  не  хватает  организационного  начала.  Вот,  к  примеру,  сейчас  у  нас  есть  идея,  и  мы 
последовательно ее реализуем, идея превращения портала "Соотечественники" в центр объединения сетевых ресурсов 
соотечественников  за  рубежом  на  всем  постсоветском  пространстве.  Эта  идея  сейчас  выношена  уже  и  переходит  в 
практическую  плоскость.  Насколько  мне  известно,  Вы,  как  главный  редактор  Народного  портала,  принимаете  в  этом 
деятельное участие.

-  То  есть,  соединим,  наконец,  разорванное  информационное  пространство  и  усилим  механизмы  влияния  на 
конкретные политические процессы…

- Конечно! И я думаю, что здесь особых затрат не потребуется. Здесь не надо материальных вложений, здесь 
просто надо сделать более эффективными наши организационные усилия.

- Николай Николаевич, мы выражаем глубокую признательность и Вам лично и Вашему коллективу, благодаря 
которому началась наша совместная деятельность. Ведь начиная тему "Мы – русские" на портале "Кремль.Орг", самый 
первый заинтересованный отклик и поддержку я получил именно от экспертов из числа редакции "Соотечественников".

- Я именно за такую форму сотрудничества, которая может повысить эффективность нашей общей работы. Это и 
обмен материалами, и обсуждение конкретных, животрепещущих вопросов одновременно посетителями всех сайтов. И тут 
ведь еще что важно, если не будем мы все вместе инициировать, поднимать проблемы российских соотечественников – то 
зачем мы тогда нужны?

Если мы будем также поднимать те вопросы, которые волнуют власть, анализировать, предлагать власти пути их 
решения, то мы будем востребованы и не потеряем своего значения.
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-  Я  думаю,  что  одна  из  первых  задач,  которую  мы  могли  бы  решать  совместно  –  это  задача  проведения 
мониторинга интересов различных групп русского населения по разным регионам проживания соотечественников. Это и 
Прибалтика, и  Центральная Азия,  и Кавказ… Ведь на самом деле,  в той же самой Латвии, к  примеру, среди русского 
населения существует множество различных групп, у которых свои интересы. Неграждане Латвии русского происхождения 
– это один круг интересов, а русские граждане Латвии – это уже во многом другой круг интересов. А в России нас часто 
смешивают вместе. Но решить проблемы русского населения Прибалтики нельзя, не представляя себе, в чем же на самом 
деле состоят действительные интересы разных групп российских соотечественников за рубежом.

- Конечно же, это важно. Отработав, например, эту тему по Латвии, мы могли бы совместно переключиться на 
Литву. И далее планомерно и согласованно проводить мониторинг интересов соотечественников на постоянной основе в 
других странах проживания.

-  Я  думаю,  что  с  этого  действительно  стоит  начать.  Прошло  уже  столько  лет,  а  никто  до  сих  пор  так  и  не 
поинтересовался всерьез, а каковы же на самом деле интересы российских соотечественников? Одинаковы ли они на 
самом деле? Что является ключевой проблемой? Нас часто отвлекают на проблемы частные, и они, эти частные проблемы, 
порой заслоняют  собой первопричину  появления всех проблем.  Самый свежий пример -–это реформа русских школ в 
Латвии,  это  проблема,  которую  невозможно  решить,  не  решив  вначале  вопросы  гражданства  и  политических  прав 
неграждан и статуса русского языка. Эта тема имела широкий общественный резонанс в мире, но сводилась лишь к частной 
проблеме реформы. И вот результат – реформа идет, как и шла, да и началась она на самом-то деле уже несколько лет 
назад. Но в самый острый, переходный, период вступления Латвии в ЕС и НАТО внимание общественности было ловко 
отвлечено в сторону от возможного решения (как условия вступления!) главных проблем русского населения страны. Было 
много шума, и под этот шумок было упущено главное… А теперь и реформа идет, как ни в чем не бывало.

- Думаю, что тема эта, тема русского языка – одна из главных. С одной стороны отрадно, что молодежь борется за 
свои  права.  Но  решать  такие  проблемы  должны  все-таки  взрослые.  Вся  беда  еще  в  том,  что  существуют  двойные 
стандарты со стороны международного сообщества в отношении к этим проблемам.

-  И,  тем  не  менее,  совсем  недавно  Государственная  Дума  ратифицировала  дополнения  к  Договору  о 
взаимоотношениях России и ЕС в отношении новых стран - членов Европейского Союза…

- Хотелось бы надеяться, что Европейский Союз сможет повлиять на руководство прибалтийских государств с тем, 
чтобы они шли в русле тех требований, которые предъявляются ко всем странам ЕС.

- Но Дума ратификацией этого документа сама себя лишила инструмента влияния на ЕС в этой части влияния на 
Прибалтику  по  вопросам соблюдения  прав  соотечественников!  Должен  сказать,  что  публикация  на  Народном портале 
стенограммы обсуждения этого вопроса в Думе вызвала бурю возмущения у русского населения.

- Хотелось бы это возмущение перенести в область практических действий. Почему? Ведь Дума тоже, бывает, 
ошибается. И, что греха таить, неуклюжие решения таких, уже заскорузлых, вопросов находятся, прямо скажем, на совести 
многих российских политиков прошедшего десятилетия…

- Эта тема, тема нового подхода российской власти к проблеме соотечественников волнует всех, я уверен, не 
только в Прибалтике, но и в других постсоветских республиках… Это тема преемственности российской политики, тема 
ответственности и, особенно, я думаю, всем интересно отношение к этой проблеме Президента Российской Федерации…

-  Должен  сказать,  что  в  очередном  президентском  послании  Владимир  Путин  недвусмысленно  потребовал 
повысить эффективность работы по решению проблемы российских соотечественников.

Я выскажу свою личную позицию по этому вопросу. Если в начале 90-х годов принимались различные программы 
по  работе  с  соотечественниками  –  первая  программа,  вторая,  третья…  Программы  эти  даже  имели  некоторое 
финансирование, но на деле они тут же забывались и не работали. Это большой недостаток 90-х годов… Но с приходом 
Путина появились попытки структурно изменить в верхах власти механизмы работы с соотечественниками. Существенно 
увеличилось финансирование.

И я снова скажу о своей личной позиции. Убежден, что передача решения проблем соотечественников за рубежом 
МИДу нецелесообразна. Не согласен и с тем, что был создан отдел в администрации Президента, деятельность которого 
показала свою неэффективность.  Учитывая огромную значимость проблем соотечественников для России,  считаю,  что 
должен быть создан Совет по работе с  соотечественниками за рубежом непосредственно при Президенте Российской 
Федерации, а руководитель Совета должен быть помощником президента России. Почему именно так? Да потому,  что 
вопросы  внешней  политики  находятся  в  компетенции  президента,  в  первую  очередь.  Сам  же  Совет  должен  иметь 
государственно-общественный  статус  и  стать  координирующим  центром  работы  всех  структур,  работающих  с 
соотечественниками  за  рубежом.  Именно  отсутствие  такого  центра  делает  всю  работу  с  соотечественниками 
неэффективной.

- Должен сказать, посетители Народного портала отметили, что на всем информационном пространстве России 
лишь портал "Соотечественники" адекватно понимает настроения и потребности соотечественников за рубежом.

-  Это  приятно  слышать!  Но,  в  продолжение  темы,  вот  этот  Совет  при  президенте,  у  него  должен  быть, 
подчеркиваю еще раз, государственно-общественный статус. Это очень важно, это – главное. В него должны входить не 
только  представители  министерств  и  ведомств,  но  туда  должны входить  и  лидеры ведущих  общественных  движений 
соотечественников за рубежом. 

- У МИДа свой статус и свои задачи, и свои средства…
- Вот-вот! А я считаю, что те функции по защите соотечественников, которые МИДу приписаны, нужно передавать 

в другие руки – в руки предлагаемого нами совета. Можно назвать его Комитетом по работе с соотечественниками за 
рубежом. Это не важно. 

- Николай Николаевич, а как Вы относитесь к совершенствованию законодательной базы, которая должна быть в 
основе работы с соотечественниками?

- Закон о соотечественниках нужно пересматривать. Полностью его реформировать в связи с новыми явлениями, 
которые  сегодня  происходят.  Ведь  закон  и  раньше-то  не  работал  по  самой  простой  причине,  потому  что  понятие 
«соотечественник» было так размыто, что понять, что это такое было просто невозможно. Получается, что все, кто жил на 
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постсоветском  пространстве  –  соотечественники!  Ну,  как  может  быть  соотечественником  этнический  литовец  или 
этнический латыш, которые, к примеру не считают русский язык и русскую культуру родными? 

- И еще один вопрос, может быть, нелицеприятный, но вопрос, от которого никуда не уйти, потому что он все чаще 
и чаще задается в организациях соотечественников за рубежом: "А нужны ли на самом деле России 20 миллионов тех, кто 
считает себя русскими, оставшихся за пределами Российской Федерации?" Это прямой вопрос о возможности репатриации.

- России русские вообще нужны и нужно очень много русских. Потому что сегодня в России демографическая 
проблема настолько обострилась, настолько она кровоточит, что если так и дальше пойдет, то через 25 лет у нас будет 
население 100 миллионов, не больше. 

-  Миллионы русских  хотели бы вернуться  в  Россию.  Русских,  которых когда-то  именно  Москва  отправляла  в 
далекие командировки защищать границы, поднимать производство, строить, учить, отправляла не худших, а лучших! А 
потом забыла. И надо понимать, что с каждым годом русских, желающих вернуться, становится все меньше! Потому что уже 
нет веры в то, что мы нужны России.

- Хотите мою точку зрения? Я бы этим русским дал "зеленую улицу"! Беспроцентный кредит на обустройство, 
выделение земли, обеспечение работой, образование детям и так далее, и так далее… Максимум условий нужно создать, 
чтобы люди ехали в Россию! 

Главное, должна быть проявлена политическая воля государства и желание, огромное желание нашей власти – 
исполнительной и законодательной.

- Позиция вроде бы есть, но она ничем не подкреплена…
- Да, но если подкрепить эту позицию экономически, социально, думаю, что Россия от этого только бы выиграла! 
-  Переезжали ведь не только по своему желанию,  но и вопреки обстоятельствам!  Без какой-либо помощи со 

стороны государства, бросившего их за границей России! Все ли смогли это сделать?
- Да, мы уже писали об этом не раз, ведь если дело касается Центральной Азии или Кавказа, то ведь русские 

переселенцы просто вынуждены отдавать квартиры за бесценок, у них даже на границе могут отобрать имущество… И если 
материально  этих  людей  не  поддержать  то  у  них  начинаются  мытарства.  И  куда  бы  они  ни  ехали  –  без  денег  они 
нежеланные гости. Потому что и в центре, и на местах в России по- прежнему проблемы, проблемы, проблемы… Россия 
еще не достаточно окрепла. 

Потенциал  соотечественников  за  рубежом  должен  работать  на  Россию!  Это  главная  наша  цель.  И  второе  – 
соотечественники за рубежом должны служить "мостом" между Россией и страной их проживания, "мостом" с двусторонним 
движением. Вот если мы эти две вещи решим, то и соотечественники и внуки их, и правнуки будут благодарны России, а 
Россия – им.

А если мы повернемся спиной, если мы этот потенциал не включим, не поддержим, не реализуем…а наша задача 
не просто реализовать, но и развивать этот человеческий потенциал, развивать интеллектуально, развивать культурно, 
развивать экономически, то многое потеряем. Да, пусть они там живут и работают, но ведь это наши люди!

- Несмотря на все те проблемы, которые мы обозначили в нашей беседе, мне, как русскому из Латвии, хотелось 
бы сказать еще о том, что даже не материальная помощь является главным для тех, кто хотел бы вернуться в Россию, тем 
более  для  тех,  кто  остается  российским  соотечественником,  не  собираясь  переезжать…  Все  мы  понимаем,  в  каком 
положении  находится  сегодня  Россия.  Главное  для  нас  -  это  наличие  действительно  твердо  и  недвусмысленно 
обозначенной позиции России по отношению к своим соотечественникам! По желанию принять своих людей, по желанию 
действительно поддерживать с ними связи и защищать их не только на словах, но и на деле. Нельзя думать, что можно 
бросить  людей,  забыть  о  них  на  десятилетие  и,  по-прежнему,  всецело  рассчитывать  на  их  влияние  в  поддержку 
пророссийской политики в странах пребывания.

- Морально-политический фактор в сегодняшней ситуации остается одним из важных. Нужно делать все для того, 
чтобы все видели: Россия действительно всеми силами отстаивает своих за рубежом!

- В заключение – вопрос, который я не могу не задать. Наша беседа проходит накануне Вашего 60-летия. С какими 
чувствами Вы подходите к своему юбилею? И каков Ваш жизненный девиз?

- Да, 11 декабря мне исполняется 60 лет. Не все из запланированного сделано. Особенно в том, чем занимаюсь 
сегодня. Хотелось бы и дальше быть полезным обществу, вносить посильный вклад в решение проблем, стоящих перед 
страной. А мой девиз прост: "Времени мало и если не ты, то кто!?". 

Кого должна защищать Рамочной конвенции о правах национальных 
меньшинств
Содержание,  вкладываемое  в  понятие  «национальное  меньшинство»  в  социологии,  истории,  антропологии, 

политологии и других дисциплинах существенно различается. Разработка данного понятия в международном праве связана 
с необходимостью отграничить данную категорию в целях правовой защиты соответствующих групп населения, поэтому 
некоторые общности, являющиеся национальными меньшинствами в обыденном смысле или признаваемые таковыми в 
других науках, с точки зрения международного права, таковыми не являются. Типичный пример – иностранцы, которые 
могут образовывать и образуют во многих странах этническую общность, но при этом не являются ею в правовом смысле, 
т.е. не могут рассчитывать на правовую защиту в качестве национального меньшинства.

Дебаты вокруг этого понятия не затихают в Латвии, поскольку стране рано или поздно придется ратифицировать 
конвенцию о национальных меньшинствах  и определиться,  кто  же  в  Латвийской  Республике  является «национальным 
меньшинством». С мнениями латвийских политиков Вы можете ознакомиться в публикуемых ниже материалах.

Статус нацменьшинства: для граждан, для "старых граждан" или для всех?
6.12.2004, DELFI

После  того,  как  вопрос  о  ратификации  Конвенции  Европарламента  о  защите  прав  нацменьшинств  стал 
актуальным, в Латвии начались дискуссии о том, кого именно считать представителем национального меньшинства. Часть 
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политиков предполагает, что такой статус могут получить лишь те, кто жил в Латвии до 1940 года, а также их потомки, 
пишет Diena. 

Каждая страна имеет право на собственное определение национального меньшинства, таким образом выделяя 
круг лиц, попадающих под защиту конвенции — принимая этот документ, европейские государства не сумели прийти к 
единому мнению. 

Среди латвийских политиков нет единой позиции по этому вопросу. Так, министр иностранных дел Артис Пабрикс 
(Народная партия), который взял на себя инициативу организовать ратификацию конвенции, полагает, что в Латвии понятие 
"национальное  меньшинство"  в  контексте  конвенции  распространяется  только  на  тех  жителей  нелатышской 
национальности, которые проживали в стране до 17 июня 1940 года, а также на их потомков. "Те, кто по этому определению 
не  принадлежит  к  меньшинству,  но  ассоциирует  себя  с  ним,  может  свободно  использовать  права  и  возможности 
нацменьшинств, которые дает конвенция", — считает Пабрикс. 

Директор  Департамента  общественной  интеграции  секретариата  министра  по  особым  поручениям  в  делах 
общественной интеграции Рейнис Аболтиньш против идеи делить нелатышей на две части — тех, у кого есть исторические 
связи с Латвией и тех, кто приехал в страну после 1940 года. "Те, кто натурализовался, будут чувствовать обиду, потому что 
у них не будет равных с остальными прав", — считает он. Кроме того, по мнению Аболтиньша, здесь есть противоречие с 
Сатверсме, которая не делит нацменьшинства по гражданству. 

Пабрикс считает, что "напряжение вначале возможно, но оно управляемо". Аболтиньш предлагает распространять 
определение нацменьшинства на граждан и неграждан Латвии, постоянно проживающих в стране. По мнению бывшего 
министра интеграции Нила Муйжниекса, в виде компромисса понятие "нацменьшинство" надо распространить только на 
граждан Латвии, так как "нужно вложить оценку прошлого в дефиницию". По его мнению, на деле это не будет делить 
нацменьшинства на граждан и неграждан — скорее, здесь имеет место политическое, а не практическое значение. 

Предполагается, что в Латвии на практике конвенция гарантирует равные права и гражданам,  и негражданам 
Латвии, отмечает Diena. Эта модель уже реализована в Эстонии, где нацменьшинством в контексте конвенции считаются 
только граждане страны. 

Кирштейнс: ратификация конвенции о нацменьшинствах нужна России
7.12.2004, LETA

Ратификация Рамочной конвенции о правах национальных меньшинств и ее реализация на практике выгодна 
России,  чтобы попытаться повлиять на  Латвию и потребовать для иммигрантов таких же прав,  как  для традиционных 
меньшинств, заявил LETA председатель парламентской комиссии по иностранным делам Александр Кирштейнс. 

По его словам, цель ратификации конвенции — политическая, а не истинная забота об интересах меньшинств 
Латвии.  Кроме того,  ряд статей конвенции противоречит латвийскому законодательству, а именно законам о языке,  об 
образовании, о радио и телевидении. 

По словам руководителя комиссии,  по-прежнему не ясно,  к каким меньшинствам будет относиться конвенция. 
Депутат  уверен,  что  русскоязычных,  которые  приехали  в  Латвию  в  годы  советской  оккупации,  нельзя  относить  к 
нацменьшинству и нужно считать иммигрантами. Этим людям для сохранения идентичности не нужны особые условия, 
которые распространяются на нацменьшинства в соответствии с конвенцией. По мнению Кирштейнса, в Латвии в особой 
защите нуждаются только два меньшинства — ливы и цыгане. 

По данным переписи населения 1935 года, в Латвии проживало 168 266 русских, сейчас — 668 000. "Вопрос в том, 
откуда взялись  эти 500 000.  То,  что они не являются национальным меньшинством,  совершенно ясно", — подчеркнул 
Кирштейнс. Права этих людей отличаются от прав нацменьшинств, и если Латвия включит всех русскоязычных в список 
защищаемых нацменьшинств, она не сможет отразить претензии России, которая заинтересована в расширении прав этих 
людей в Латвии. 

Как напомнил Кирштейнс, Эстония ратифицировала конвенцию, распространив ее только на граждан, но и это не 
спасло ее от нападок со стороны России. Если считать, что цель ратификации состоит в отражении претензий со стороны 
России, то эта цель достигнута не будет, считает глава комиссии. "Россию интересуют эти незаконно въехавшие 500 тыс.", 
добавил он. Кроме того, Россия может позволить себе потратить в 100 раз больше средств на разъяснение своей точки 
зрения международному сообществу. 

В случае Латвии неоднозначно следует расценивать и требование о создании особых условий для выражения, 
сохранения и развития идентичности нацменьшинств.  "Даже если мы допустим,  что исторически нашим меньшинством 
были  168  тыс.  русских,  разве  задача  Латвийского  государства,  Министерства  образования  и  планировщиков  бюджета 
заключается в сохранении русской идентичности и разве нет другой страны, которая может сделать это гораздо лучше", — 
сказал депутат.  Латвия должна заботиться только о тех меньшинствах, которые не имеют своего государства, которое 
защищало бы их интересы. 

Ошибочно также утверждать, по словам Кирштейнса, что все нелатыши, которые проживали в Латвии до 1949 
года,  принадлежат  к  нацменьшинствам.  В целом тогда  в  Латвии проживало 26 этнических  групп,  в  том числе шведы, 
венгры, греки, финны, немцы, евреи и другие, и как минимум 10 групп насчитывало по 1000 и более человек. 

Говоря о противоречиях между конвенцией и национальным законодательством, Кирштейнс указал, что внесения 
оговорок о названиях улиц в нее недостаточно. В соответствии со ст. 11 конвенции, любое принадлежащее к меньшинствам 
лицо имеет право размещать надписи и другого рода информацию в публичных местах на своем языке. 

На практике это означало бы,  что русские,  принадлежащие которым предприятия расположены,  например,  на 
улице Бривибас в Риге и в других крупных городах, могли бы размещать на фасадах зданий вывески на своем языке. Это 
не только изменило бы визуальный облик городов, но и противоречило бы закону о языке. 

Конвенция  нужна  России,  чтобы  в  соответствующий  момент  пожаловаться  европейским  органам  и  заявить 
международной общественности, что Латвия конвенцию не выполняет, заявил депутат. Он не отрицает также, что введение 
конвенции означает легализацию в Латвии двухобщинного общества. 

По  мнению  Кирштейнса,  необходима  широкая  общественная  дискуссия  о  значении  и  отдельных  понятиях 
конвенции. 
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Даже верховный комиссар ОБСЕ по вопросам нацменьшинств Рольф Экеус признал, что Швеция распространила 
конвенцию только на старые меньшинства, то есть проживавшие в стране до конца 19-го века, и это внутриполитический 
вопрос. Во Франции, например, меньшинств нет — есть граждане и иностранцы, напомнил Кирштейнс. 

Межнациональные отношения
За что не любят Россию соседи?
То, что в  ближнем зарубежье по-разному относятся к России и российским соотечественникам не новость. Но  

как  именно  -   попытались  выяснить    корреспонденты  «Комсомольской  правды».  Несмотря  на  иронический  тон  
газетной  публикации  «За  что  не  любят  Россию  соседи?»,  авторы  сумели  выделить  главное.  Правда,  удивляет 
отсутствие анализа ситуации в большинстве стран Средней Азии и  Казахстане. Корреспонденты сумели осмыслить  
«причины нелюбви»  только  лишь в  Киргизии.  Хотя,  возможно,  причиной  является уже  имевший место инцидент -  
однажды в Казахстане чуть не закрыли «Комсомолку» за подобную публикацию. 

08.12.2004.,  Комсомольская правда
Владимир ВОРСОБИН 

Максим ЧИЖИКОВ 
УКРАИНА
Живем как у мачехи. Вот уж где к России сейчас неравнодушны!
По сути, страна воинствующей демократии "расчленена" пополам. Юго-восток к российской политике относится с 

пониманием. (Особо ее понимают в Донецке, Луганске и очень сильно - в Севастополе.) А вот значительная доля населения 
северо-запада,  в  особенности  город  Львов,  почему-то  нет.  Видимо,  из-за  непрекращающихся  выборов,  где  Москва 
поддержала не любимого им кандидата.

Этот бодрящий географический контраст я испытал, путешествуя по этой некогда братской стране с простецко-
наивным вопросом: "Что для вас Россия?" "Западенцы" Львова радостно схватили меня, посланника империалистов, за 
грудки.

- Это тюрьма, откуда нас наконец-то отпустили, - кричали они (я чуть было не спросил - условно или за хорошее 
поведение?). - Почему России всегда нужно больше всех?! Зачем вы снова лезете на Украину?! Сколько русских погибло во 
время революций, сталинских репрессий, резни в Афганистане! Вы хотите снова прийти и устроить здесь СССР, положив 
здесь тысячи русских солдат? Почему бы вам не заняться своими делами и перестать наконец пить! (Во Львове упрямо 
верят, что Россия буквально в шаге от белой горячки.)

В Одессе ответили без истерики:
- А почему вы интересуетесь?- спросили в Одессе. - Что, уже пора ее любить? Так мы ее уже любим! Это тоже 

наша мама (первая мама это, разумеется, сама Одесса). По России мы даже скучаем. Вот только потрясений не хотим. А 
то, знаете, как бывает: белые придут - грабят, красные придут - опять грабят...

В Донецке сказали просто:
- Для нас Россия - это Родина! Здесь кругом одни русские - че спрашивать-то?! Только остались мы без матери и 

живем у мачехи...
Как ни странно, несмотря на юношескую страсть к переменам, Украина останется нашим союзником. Даже при 

наличии в этой стране города Львова с его недружелюбными к России окрестностями. Причины самые меркантильные: 
слишком  много  нас  связывает  -  география,  история,  экономика...  Многие  "западенцы",  кстати,  в  России  не  меньше 
заинтересованы, чем "донецкие", работая и получая деньги в "москальском" государстве. Да и в быту (как и в бизнесе) 
россиянин и украинец практически неразличимы.

За что любят: Общая культура. Газ. Возможность заработков в России.
За что не любят: За попытку взять Киев с помощью Януковича.
МОЛДАВИЯ
Зато ваш мат у нас в почете.
Здесь  отношение  к  РФ  подпорчено  Приднестровьем,  точнее,  российским  военным  присутствием  в  этой 

непризнанной  республике.  Поэтому  во  время  футбольных  трансляций  с  участием  российских  клубов  молдавские 
болельщики собираются у телевизоров и азартно желают русским поражения.

И все-таки России здесь много. Русская речь слышна везде и не вызывает аллергии у местного населения. В 
почете  русский  мат,  используемый молдаванами для  связки  слов.  К  ярости  местных националистов,  молодежь любит 
тусоваться в футболках и батниках с надписью "СССР" и "Россия" (видимо, присланных родственниками, уехавшими на 
заработки в Россию).

Но, несмотря на это межнациональное миролюбие, получить хороший пост на государственной службе русскому 
невозможно. В Молдавии правят кланы, и не состоящий в них не имеет никаких шансов в карьерном росте. Немногим лучше 
дело обстоит и в бизнесе.

За что любят: Русские любят пить молдавское вино. Возможность заработков в России.
За что не любят: Приднестровье.
БЕЛОРУССИЯ
Приказано быть ласковыми. В Белоруссии любить россиян приказано Батькой.
"Россиянин  должен  чувствовать  здесь  себя  лучше,  чем в  России",  -  заявил  он  как-то  своему  правительству. 

Правительство радостно согласилось (оно ведь само на треть русское!).
К нам, кстати, очень милостива белорусская Конституция, которая дает россиянам в иностранном государстве 

волшебные права - выбирать и быть выбранными депутатами местных советов.
В  отличие  от  бизнеса,  где  россиянину  так  же  трудно,  как  и  брату-белорусу,  в  политике  происходят  очень 

утешительные для Кремля движения. По какой-то загадочной причине к России потянулась... оппозиция. Дело дошло до 
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того, что оппозиционеры, говорят, захаживают в Кремль намного чаще Лукашенко. Острословы даже утверждают, что на 
следующих выборах Батьке вызов бросит не местный Ющенко, а скорее местный Янукович.

Правда, эту сахарную пастораль придется подпортить личными наблюдениями.
- А зачем нам Союз с Россией?! Нам и так неплохо, - делились со мной минчане. - Бандиты не лютуют, олигархи не 

наглеют... А нагрянет ваша бизнес-гоп-компания, и придет конец нашей спокойной жизни.
Эта глубокая мысль культивируется здесь давно, и для нее даже сочинен лозунг. "Белорусы - это те же россияне, 

только лучше". Автор, конечно же, Батька.
За что любят: Возможно, русские и белорусы - один народ. Возможно, в будущем - одна страна.
За что не любят: За проблемы России, которые в случае Союза грозят стать проблемами Белоруссии.
ПРИБАЛТИКА
Боимся Большого брата
- Есть у русских одна такая традиция: запускать в новую квартиру таракана! - клялся нам как-то один знакомый 

эстонец.
- Да кошку же, не таракана! - пытались переубедить его мы. Он не верил.
- Вы просто оторвались от своих корней! - наконец вынес вердикт человек, который регулярно читал эстонскую 

прессу. С тем мы и расстались.
Суть  отношений  прибалтов  к  России  можно  сформулировать  так:  русских  терпим,  Россию  боимся.  Бытовой 

национализм  в  Прибалтике  сейчас  практически  сошел  на  нет.  Случилось  это  после  того,  как  местные  экономисты 
обнаружили, что каждый российский турист, приезжающий в Таллин, Ригу и Вильнюс на выходные, оставляет там минимум 
500 евро. Кроме того, не напивается, не скупает тоннами колбасу, водку и сигареты, как финн или поляк, и вообще ведет 
себя почти пристойно.

Другое дело - Россия. В национальной прессе Латвии, Литвы и Эстонии она удостоена самых "лестных" эпитетов: 
"неоимпериалистическая", "дикая", "злобная", "агрессивная", "пьяная".

Здешним русским вообще  малореально  получить  теплую должность.  Кроме  национального  паспорта,  к  этому 
должно прилагаться стопроцентное знание местного языка, что, к примеру, с 14 эстонскими падежами почти невозможно. 
Поэтому те, кто хотел остаться на плаву, еще в самом начале "поющей революции" ушли в бизнес. Получился вполне 
мирный консенсус: власть - в руках представителей титульной нации, а деньги - у наших соотечественников.

За что любят: За деньги.
За что не любят: За историю.
КИРГИЗИЯ
Вас любить выгодно
Русские  в  Киргизии,  как  уверяют  местные,  отличаются  от  своих  собратьев  изысканными  манерами  -  они  не 

матерятся на улицах,  не  напиваются до  свинячьего состояния.  Киргизы им под стать  -  толерантны и веротерпимы.  И 
русских даже горячо любят.

От любви киргизов чуть не пострадали солдаты российской авиабазы в Канте, после открытия которой местные 
жители предпринимали несколько попыток... выпить с русскими.

В общем, как сказал президент Аскар Акаев: "Россия дана нам Богом и историей". Сейчас в России на заработках 
находятся до полмиллиона киргизов - пятая часть всего населения страны, а объем привозимых ими отсюда денег таков, 
что равняется доброй части ВВП Киргизии!

Правда, братские чувства коренное население стало испытывать лишь в последние 5 - 7 лет, когда выяснилось, 
что "доходные" отрасли промышленности просто встали, поскольку обслуживающие их россияне рванули на родину. Тут-то 
любовь и проснулась. Однако зарабатывать русским в Киргизии позволяют только по мелочам, в большой бизнес их не 
пускают.

За что любят: За манеры и трезвость.
За что не любят: За унижения, которые испытывают, зарабатывая деньги в России.
А когда-то мы были одной семьей...
АЗЕРБАЙДЖАН
Песни пойте, а торговать будем сами
В Азербайджане россиян любят,  но как-то странно.  Любовь заканчивается,  если русский попробует открыть в 

центре столицы магазинчик. Это у нас азербайджанцы открывают магазины. Русским в бакинский бизнес дорога закрыта.
Более того, некоторые российские артисты здесь персоны нон-грата.
- Карабах во всем виноват, - сетует житель Баку Эмиль. - Артисты зачем-то туда приезжали.
Теперь все, кто выступил в Карабахе, - персоны нон-грата в Баку. В газетах даже опубликован "черный список".
- Россия со всеми хочет дружить - и с Арменией, и с нами, - говорит Эмиль. - Надо бы уже и определиться.
В его голосе сквозит обида.
За что любят: В России можно жить, торговать, жениться и тебе за это ничего не будет.
За что не любят: За дружбу с Арменией.
ГРУЗИЯ
И враг, и друг навеки
Мой друг Георгий как-то пожаловался мне: "Каждый грузин в душе президент. Если бы ты знал, как тяжело жить в 

стране, где живут 4 миллиона президентов!" Друг попал в точку. Грузины темпераментны, бешено самолюбивы и к тому же 
очень политизированы. Эти три качества горской души для авторитета России губительны. Грузины не могут  простить 
русским Абхазии и Южной Осетии (они считают, что именно Россия была инициатором отделения этих регионов от страны). 
Они расценивают русскую "оккупацию" как личное оскорбление, которое, впрочем, не отменяет кавказского гостеприимства.
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Поэтому во время застолий, которые в Грузии возникают сразу, как только там появляется русский, характерны 
монологи.

-  Я хочу выпить за Россию,  которую я люблю всем сердцем. Это страна, где я учился, где я познакомился с 
девушкой Таней...

Через минуту.
- Я тебе друг, тебе надо - я тебе все отдам. Но Россия, как вор, залезла ко мне в дом...
Через полминуты.
- Мы будем сражаться с Россией, и пусть у нее есть ядерное оружие...
Через десять секунд.
- Так выпьем же за гостя из великой России, - нашего брата навеки!
Неудивительно, что Грузия практически мононациональна. Русских в стране мало. Во власти и бизнесе их нет 

вообще.
За что нас любят: Ностальгия по СССР, электричество, газ.
За что не любят: Южная Осетия, Абхазия.
МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
Русских просто выдавливают
-  Увы,  но  тенденция  последних  лет  -  ухудшение  отношения  к  русским.  В  большинстве  стран  СНГ,  где 

националистические тенденции очень сильны, русских склонны рассматривать как людей второго сорта, как пятую колонну, 
вымещая на них свои комплексы, накопившиеся за века подчинения Москве. Дальше будет только хуже. Там, где русских 
довольно много, их будут выдавливать обратно в Россию. Там же, где их численность мала, их ассимилируют в титульном 
народе.

На кого из соседей мы можем положиться в такой ситации? Могу сказать только, что с Грузией мы союзниками не 
станем ни при каких условиях. Потому что Тбилиси только и делает, что торгует своим геополитическим положением. А вот 
с Арменией наши интересы совпадают. Можно нормально разговаривать и с Украиной: нужно лишь предложить местной 
политической элите те цели, которые ее заинтересуют.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Лидер партии "Яблоко" Григорий ЯВЛИНСКИЙ:
Нас уважают за силу. И ненавидят за чванство
За силу уважают, за насилие - ненавидят. Россию в мире уважают. Но если нашей бюрократии вдруг что-то не 

нравится, она встает в позу и говорит: ах, вот вы как?! Тогда мы выключим свет, отключим газ и отменим электричку.
И как только Москва начинает диктовать, давить, указывать, кого нужно избирать, отношение к ней меняется.
Соседей отталкивает наша высокомерная политика, манипулирование. В итоге мы, региональная сверхдержава, 

теряем союзников.
Россия  ради  газовых  контрактов  бросила  в  СНГ  своих  соотечественников,  закрывая  глаза  на  их  бесправное 

положение. Непонимание этого оставляет глубокие раны, которые долго заживают.  У европейцев ушло на это 60 лет. 
Только сейчас немецкий канцлер Шредер смог приехать во Францию на юбилей открытия  Второго фронта и извинился за 
Германию перед Европой. Зачем же нам уродовать свое будущее?

России  надо  создавать  друзей,  а  не  отталкивать  их.  Наше  государство  должно  быть  примером  в  сфере 
образования, здравоохранения, борьбы с бедностью.

А народы не бывают хорошими или плохими. Хорошими или плохими бывают отдельные люди.
ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА
Глупо обижаться на соседей
Наши бывшие "братья навек" давно забыли о романтике общежития и занимаются вполне разумными вещами - 

ищут выгоду. Поэтому строят отношения с миром по разумному принципу: ты - мне, я - тебе, желая улучшить "жилищные 
условия".  А ласковый теленок,  как  известно,  двух маток сосет.  Поэтому дружить  с  Россией  надо  (полудармовой газ  в 
Европе-то не купишь!), но и миру себя не предложить глупо.

Надо с этим смириться - Россию окружают "не братья и сестры" и даже не союзники. Рядом с Россией - партнеры, 
которым  важна  не  общая  история,  родство  душ,  а  выгода.  Финансовая,  политическая,  геополитическая...  Это  как  на 
аукционе: кто заплатил больше, тот и выиграл.

И больно видеть, когда, проиграв очередной такой торг богатой и расторопной Америке, Россия, подобно Кисе 
Воробьянинову, возмущенно кричит: "Позвольте!"

Россия - сильная держава, но ей придется научиться выигрывать эти геополитические  аукционы. Их просто надо 
готовить заранее, растя, лелея, сдувая пылинки со своего имиджа, не растрачивая эту драгоценность попусту.

И глупо обижаться на соседей. Они относятся к нам так, как мы этого достойны.
ВОПРОС ДНЯ
За что Россию не любят соседи?
Рамазан АБДУЛАТИПОВ, член Совета Федерации:
- Когда пророк шел на войну, он поручил разведчикам узнать, от кого ему грозит опасность. Они ответили: от 

белого всадника. "Ничего подобного, - ответил пророк, - я еще не успел ему сделать ничего хорошего".
Поэтому Россию и не любят. Она слишком богата и сильна, чтобы к ней все относились хорошо.
Аман ТУЛЕЕВ, губернатор Кемеровской области:
-  За то,  что  прощаем огромные долги,  в  то  время как  нам никто ничего не  прощает.  За то,  что  за бесценок 

поставляем  энергоносители  соседям.  А  нам  в  ответ  в  лицо  плюют.  Дарим  льготы,  терпим любое  предательство.  Не 
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защищаем соотечественников за рубежом. Сдаем союзников. За то, что кормим армию гастарбайтеров и их семьи, в то 
время как сами живем из кулька в рогожку. Вот за это нас не любят соседи. Да мы и сами себя за это не любим.

Валерий ГАРКАЛИН, актер:
- А никто не знает, за что можно любить вообще! Но, к примеру, страны СНГ не любить могут за великодержавный 

шовинизм. За что любить высокомерного человека?
Акрам ХАЗАМ, шеф московского бюро телеканала "Аль-Джазира":
- Россия прежде всего не любит себя. Взять хотя бы пример с Украиной. Если бы Москва себя уважала, она не 

очнулась бы за два месяца до выборов и не послала туда людей, не способных повлиять на обстановку в этой стране.
Александр ПРОХАНОВ, главный редактор газеты "Завтра":
- Все в мире не любят друг друга. Немцы не любят французов, поляки - немцев. Это нормально. Россия просто 

ослабла, и теперь ей приходится отмахиваться от всякой мелочи, которая пытается отхватить от нее лакомый кусочек.
Николай ФОМЕНКО, шоумен, автогонщик:
- Мы не моемся, ругаемся, ведем себя, как азиаты, не знаем, в какой руке вилка, в какой - нож. На нас и в мире 

автоспорта когда-то смотрели, как на медведей. А мы хозяину нашей команды Манфреду Фрайзенгеру били машины одну 
за другой - человек на шесть миллионов "попал"!

Алика СМЕХОВА, певица, актриса:
-  За поведение русских,  не всегда корректное,  за  границей.  За воспитание,  точнее,  его  отсутствие.  А еще за 

коррупцию.
Владимир КУЗНЕЦОВ, генерал-майор, командир ракетной части:
- Многих раздражает наша военная (хотя уже и не такая мощная) сила. И, конечно, мы сами даем повод не любить 

нас своей неуклюжей внешней политикой.
Евгений МОРГУЛИС, музыкант:
- Да за многое. Например, за пьянство, за глупость. В общем, мы дикие, потому нас и не любят.
Валерий МАДЬЯРОВ, руководитель организации вынужденных переселенцев, Владимир:
- Не любят государственных деятелей, приезжающих с надутыми щеками от имперских амбиций учить "малых 

несмышлёнышей".  Ну, кто таких,  полюбит.

Кого же пугает русское население
Молодежь Эстонии, 14.12.2004 г.

По мнению лектора Тартуского университета Рагне Кыутс, выступившей в Eesti Päevaleht, параноидальный  
страх перед некоренным населением Эстонии испытывают, пожалуй, лишь политики. На словах они выступают за  
интеграцию, но при этом сами же конструируют разные поводы для страхов. А реальная жизнь идет своим чередом.

Будучи  специалистом  по  исследованию  средств  массовой  информации,  автор  размышлений  предлагает  в 
подкрепление собственных выводов простой пример: «Откуда жители Эстонии черпают главную информацию о том, чем 
занимаются политики и какие взгляды представляют те или иные партии? Читают ли они партийные программы, знакомятся 
с  партийными сайтами в  Интернете? Социологические исследования показывают,  что так поступает лишь малая часть 
общества. Большинство формирует свое мнение по газетным публикациям, радио- и телепередачам.

Если же анализировать выступления политиков в СМИ на интеграционную тему, то приходится делать критический 
вывод: большинство из них относится к русскому населению с параноидальным предубеждением, спеша при этом во всем 
винить некоренных жителей. «Мы за интеграцию, это некоренные жители не хотят понимать ее необходимость» — таково 
их  первое  оправдание.  Второе  оправдание  следующее:  «Местные  русские  представляют  великодержавные  интересы 
России». Знакомо? Эти аргументы звучат так же, как звучали в начале 90-х годов. Время идет вперед, процесс интеграции 
сдвинулся в положительную сторону. Старые аргументы сегодня уже неуместны. Почему?»

Рагне  Кыутс  полагает,  что  причину  следует  искать  в  демографической  ситуации,  грозящей  «дефицитом 
человеческого  капитала».  Отсюда  и  интеграционный  процесс  в  отличие  от  первоначального  исключительно 
эстонскоцентричного  направления  должен  превращаться  в  процесс  двустороннего  обмена,  который  в  идеале  должен 
сформировать единую гражданскую общность страны. «Это подразумевает, — пишет Кыутс, — что из среды «наших» не 
должны исключаться те, «у кого в жилах нет эстонской крови», эта среда должна включать всех, кто связал свою жизнь с 
Эстонией и кто самоопределяет себя по ней… Связь с русской культурой не означает, что русское население имеет и 
чувствует какие-то обязанности перед политической системой России.

Отказывая  русскому  населению  в  возможности  участия  в  государственном  и  административном  управлении, 
преобладающее большинство оказывает самому себе медвежью услугу. Звучит еретически, но именно нащупанная русским 
населением возможность участия в управленческих процессах даст ему возможность принимать решения в пользу Эстонии 
и отвергнуть вызовы России, склоняющейся к автократии. Большинство из местных русских ориентированы на Эстонию и 
не считают Россию своей родиной. Заявляя, что русские опасны, что от них следует держаться подальше, им не оставляют 
ничего другого, как хвататься за предложения с Востока…

…В последние пять лет русское население демонстрирует заинтересованность и стремление изменить ситуацию 
безразличного  (параллельного)  существования  двух  общин.  По  крайней  мере,  на  словах  оно  акцептирует  эстонские 
правила игры. Родители отдают детей в эстонские школы, изучение эстонского языка не ставится под сомнение, взоры 
людей,  устремленные к мультикультурной Европе, различают преимущества разносторонне образованного человека на 
рынке  труда.  Если  почитать  русские  газеты,  можно  обнаружить  подвижки  в  направлении  открытого  и  объективного 
информационного  пространства.  Русскому  читателю  предлагается  беспристрастная  картина  того,  что  происходит  в 
Эстонии, выказывается стремление к сотрудничеству с эстонскими газетами. Но, с другой стороны, русская пресса никак не 
содействует  активизации  собственной  аудитории,  поскольку  относится  к  ней  отстраненно,  не  осознавая  потенциала  и 
многочисленности  русского  населения.  Среди  местных  русских,  как  и  среди  эстонцев,  есть  преуспевающие  и  не 
преуспевшие, богатые и бедные, старые и молодые, лояльные и нелояльные».
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Выводы Кыутс: «На указанные аспекты следует обратить внимание, говоря об интеграции. Медийный мониторинг 
происходящих процессов, который мы проводим пять лет,  анализируя эстонскую и русскую периодику, показывает, что 
процесс интеграции идет, перемены к лучшему происходят, но именно властей предержащие со своими отстающими от 
времени и здравого смысла взглядами могут этот процесс затормозить».

Русский язык. СМИ
Россия, я твой капиллярный сосудик…
Дискуссия на тему русского языка в Азербайджане, затеянная газетой «Азррос» длится уже не первый месяц.  

На  страницах  газеты  высказывались  по  этому  вопросу  многие  представители  творческой  интеллигенции  
Азербайджана.  Нужен  ли  гражданам  Азербайджана  сегодня  русский  язык?  Сегодня  на  эту  тему  рассуждает  
кинорежиссёр ЗИЯ ШИХЛИНСКИЙ.

Декабрь,2004., «Азеррос»№12 (52)
Алина ВОЗНЕСЕНСКАЯ

-  Конечно, нужен - как, впрочем, и любой другой язык. Тем более, что в 
своё время в нашем распоряжении была обширная и очень качественная база 
для его изучения. Тут двух мнений быть не может - однозначно, нужен. Другой 
вопрос, качество этого языка, какое имеется на сегодняшний день у нас, а в 
общем-то  и  в  самой  России,  -  такое  качество,  извините,  я  принять  не  могу. 
Сейчас и коренные россияне говорят непонятно на каком языке. Многое, кстати, 
пошло  от  Горбачёва,   когда  с  трибун  съездов,  с  экранов  ТВ  зазвучал 
исковерканный  русский  язык,  и  сегодня  с   российских  телеэкранов  и  из 
радиоэфира порой несутся такие "перлы"... В прежнее время ничего подобного и 
представить  было  нельзя.  Соответственно,  и  у  нас  та  же  картина:  могу 
сослаться на газету "Зеркало" -  в одной только заметке "На могиле генерала 
Шихлинского" я нашёл  целый  ряд исторических,  а ещё больше стилистических 
и  грамматических  ошибок.  А  ведь  газета  с  солидным  стажем  деятельности, 
читаемая.  Но  сегодня,  к  сожалению,  такое  положение  типично  для  нашей 
прессы. По моему убеждению,  русскоязычные  газеты  не должны   издавать 
люди,    окончившие  азербайджанский  сектор,  ведь  такой  человек  просто  не 
чувствует  нюансов  языка,  стиля.  Кстати,  в  тех  газетах,  которые  принято 
называть "государственными", правительственными - вот в них как раз таки ещё 

сохраняется нормальный русский язык, потому что там работают грамотные профессионалы. А в целом, увы, идёт процесс 
падения качества языка, девальвация профессии словесника, человека, так или иначе работающего с языком.

Тут,  конечно,  немалая  вина  госструктур,  которые  должны  непосредственно  заниматься  такими  вопросами 
Академии наук, где должен существовать какой-то специальный сектор, работающий по русскому языку, потому что язык - 
это всё-таки наука, это Министерство образования и, наверное, Министерство культуры. Но вот вам наглядный пример: 
когда  относительно  недавно  в  Баку  проходил  Конгресс  русскоязычной  прессы,  на  котором  присутствовали  супруги 
президентов России и Азербайджана, то проведение этого мероприятия, как ни странно, поручили Министерству по делами 
молодежи, туризма и спорта. Я с большой симпатией отношусь к этому министерству, верю, что у него есть немалые успехи 
в области туризма и спорта, что, конечно же, похвально, но всё-таки, согласитесь, это не то ведомство, которое должно 
заниматься подготовкой и проведением подобных мероприятий, напрямую связанных с проблемами языка.

-  Встречаясь в ходе этой дискуссии с людьми самых разных профессий, мне приходилось слышать,  как все они в 
один  голос  говорили  ещё  об  одном  немаловажном  аспекте,   связанном  с  русским  языком  -  это  профессиональная 
литература,   которая необходима любому специалисту...

-   Конечно!  Ведь  огромный  поток  специальной  литературы -  технической,  медицинской,  "киношной"  -  шёл на 
русском языке ( кое-что было ещё на английском и немецком, но эти языки и тогда, и сейчас доступны очень небольшому 
кругу). И все мы овладевали профессией при помощи именно этого языка. Я считаю, что и сегодня, когда нет ещё достаточ-
ного количества материалов ни на азербайджанском, ни на турецком, отказываться от русскоязычной профлитературы - 
значит, очень много потерять чисто в научно-техническом аспекте. А в Духовном отношении и говорить нечего -вспомните 
хотя  бы,  как  в  советское  время  мы  передавали  из  рук  в  руки  журнал  "Иностранная  литература"  (кстати,  тогда  там 
отбирались  и  печатались  действительно  лучшие  произведения).  Сейчас  рынок  заполнен  в  основном  бульварной 
литературой, написанной на соответствующем языке и бороться с этим очень трудно.

Скажу ещё об одном обстоятельстве, которое меня волнует в связи с  русским языком.  Где-то с конца 60-х я 
регулярно (и довольно часто) бывал в Москве, в конце 80-х учился на Высших режиссёрских курсах, где мы дискутировали 
обо всём на свете. Я всегда любил и люблю посещать московские театры, но (и я не раз говорил об этом своим московским 
знакомым) каждый раз я с сожалением замечаю, что вот та великолепная вахтанговская, мхатовская речь, та языковая 
культура уходит безвозвратно. На московских сценах сейчас говорят непонятно на каком диалекте, а иногда и жаргоне - это 
приблизительно  русский  язык,  но  не  более  того.  Та  же  картина  и  в  нашем  Русском драматическом  театре  (пусть  не 
обижается на меня мой друг Шурик Шаровский), где говорят на какой-то нелепой смеси завокзального и бог его знает ещё 
какого говоров.  А ведь театр -  это в  первую очередь слово,  слово литературное,  возвышенное.  Но,  к  сожалению,  это 
сегодня общий бич всех наших театров, когда в погоне за посещаемостью, заигрывая с не очень взыскательным зрителем, 
театр драматический превращается в театр музкомедии,  варьете,  шоу -  в самом плохом смысле этого слова. Обидно, 
потому что раньше не только РДТ, но и вообще бакинцы славились именно прекрасным русским языком и могли дать 
определённую фору даже жителям России.

Что  касается  образования  на  русском,  то  я  убежден,  что  русский  сектор  обучения  должен  обязательно 
сохраниться и в будущем. Если уж мы называем себя демократической страной, то давайте не забывать, что в такой стране 
должно быть право выбора. Кто-то отправляет ребёнка в Оксфордскую школу, кто-то отдаёт предпочтение обучению на ту-
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рецком, но есть люди, которые имеют право обучать своих детей в русской школе, тем более, что в стране сохранилась для 
этого база,  есть хорошие педагоги.  Но я против того,  чтобы существовали школы со смешанным преподаванием.  Мне 
думается, что русский и азербайджанский сектор должны существовать отдельно, как это было раньше.

Вот сегодня мы имеем БСУ (Бакинский Славянский Университет), где сохранилась определённая база, препода-
вательский состав, но возглавляет институт... тюрколог Кямал Абдуллаев. Да, он хорошо знает русский язык, литературу, но 
при всём этом всё-таки остается тюркологом. Два совершенно разных языка, две абсолютно разные стихии. Вообще, с БСУ 
ситуация  тоже  достаточно  странная  -  мне  вспоминается  такой  случай,  когда  мои  знакомые  отдали  ребёнка  в 
подготовительный  класс,  существующий  при  университете.  Семья  интернациональная,  ребёнок  ещё  неважно  владеет 
азербайджанским и родители не очень в состоянии ему помочь (ну плохо преподавали у нас раньше азербайджанский - это 
факт!), именно поэтому и был выбран для образования Славянский Университет. Но первое же родительское собрание 
проводилось на азербайджанском языке, на переменах, на уроках говорят в основном на азербайджанском - и это в русском 
секторе!  В  общем,  разочарованные  родители  были  вынуждены  забрать  ребёнка.  Я  вот  что  хочу  сказать:  если  этот 
университет  вообще не  нужен,  так  закройте  его  -  это  будет честнее,  но если уж он функционирует,  да ещё и громко 
называется Славянским, то преподавание в нём должно вестись всё-таки на русском языке.

Надеюсь, вы понимаете, что всё, что я здесь говорю, не означает, что я не люблю свой народ или нелояльно 
отношусь к родному языку.  В свое время я  первым из наших режиссёров снял фильм о январской трагедии,  всё,  что 
происходит в Республике, меня волнует и тревожит. У меня несколько раз была возможность остаться жить и работать в 
Москве, но как видите, я предпочёл вернуться в Баку. Но меня радует, что на улицах Баку ещё звучит русская речь.

А в заключение нашей беседы, если позволите, мне бы очень хотелось прочесть следующие строчки:
Россия, любимая, с этим не шутят. 
Все боли твои меня болью пронзили. 
Россия, я - твой капиллярный сосудик, 
Мне больно, когда тебе больно, Россия.
Я думаю, что эти слова могут повторить не только россияне, но и все мы, ощущающие своё непосредственное ду-

ховное родство с Россией и её языком...

«Русская культура Украины» - новый проект
Вторую годовщину со дня первого выпуска газеты «Русская Правда», редакция решила отметить выпуском  

нового  проекта:  газеты  «Русская  культура  Украины»  –  приложения  к  «Русской  Правде».  Сегодня,  представляя  
тематику  новой  газеты,  редакция  надеется,  что  общими  усилиями  она  станет  нужной  для  российских  
соотечественников. 

Русская првда,  01.12.2004 г.
С. Проваторов

«Русская  культура  Украины»  –  новый  информационно-культурологический  проект  Редакции  газеты  «Русская 
Правда»,  призванный  способствовать  изучению,  сохранению,  популяризации,  развитию  культурных  ценностей  и 
достижений  как  в  целом  восточнославянской  цивилизации,  объединяющей  народы  Украины,  Беларуси,  России,  так  и 
национальной  культуры  русских  Украины,  а  также  содействовать  сохранению  на  Украине  межнационального  мира  и 
согласия, взаимообогащению культур восточнославянских народов.

Кроме  того,  это  шаг  на  пути  к  принципиальному  изменению  всей  концепции  «Русской  Правды»  как 
информационно-издательского проекта, адаптация ее к реалиям жизни современного общества Украины.

Наша задача – через культуру, ее ценности идти к людям, убеждать их в необходимости укрепления и развития 
межнационального мира и взаимопонимания между братскими восточнославянскими народами Украины, Беларуси, России, 
акцентируя внимание на тех достижениях и ценностях, которые объединяют наши государства, а не разъединяют. Наша 
задача – сеять мир, а не вражду.

Газета «Русская культура Украины» рассчитана на широкий круг русскоязычных читателей. Но, прежде всего, она 
адресована тем нашим соотечественникам, которые работают в области культуры, искусства, образования и просвещения, 
а также руководителям и активистам русских, славянских объединений, национально-культурных обществ, представляющих 
народы, населяющие Украину.

Я уверен – пройдут годы, и наш скромный консолидированный вклад в дело сохранения богатств общерусской 
культуры будет оценен нашими последователями и потомками. Собственно, мы и трудимся сегодня ради того, чтобы они 
оставались русскими и несли в будущее все то лучшее, доброе, вечное, что создали наши отцы, деды и прадеды.

Нужно отметить, что разговор о русской культуре выходит далеко за рамки национального вопроса. Она давно 
стала культурой наднациональной, культурой, цементирующей восточнославянскую общерусскую цивилизацию.

Феномен  русской  культуры  настолько  велик  и  многогранен,  что,  приступая  к  изданию  газеты,  которая  будет 
рассказывать,  в основном,  пусть даже только о  ее части –  о русской культуре Украины,  мы делаем это с  трепетом и 
благоговением.

И все же, прежде всего, русская культура остается культурой русского народа, а он несет и хранит эту культуру. И 
без русской культуры, как без русского народа, без его Веры и языка – не было бы и общерусской цивилизации, поэтически 
называемой ныне Русским Миром.

Учебник по-русски?
В.Михайлов

Уже  притчей  во  языцех  стала  проблема,  связанная  с  запретом  изучения  русского  языка  и  литературы  в 
русскоязычных школах (классах) по учебникам составленным и изданным в России. Их использование в учебном процессе, 
расценивается идеологами стран СНГ и Прибалтики, чуть ли не идеологической диверсией. А что же взамен?

Информационное агентство «Туркменистан: золотой век» оповестило мир о том, что Министерством образования 
Туркменистана  совместно  с  Государственной  издательской  службой  издан  новый  учебник  по  русскому  языку  для 
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первоклассников.  Учебник,  изданный  многотысячным  тиражом,  красочно  оформлен  и  иллюстрирован,  его  новое 
содержание соответствует требованиям времени.

Программный материал содержит описание туркменских национальных игр,  тематические кроссворды, загадки, 
сказки. Здесь имеются словарик трудных слов и другие вспомогательные материалы, содействующие прочному усвоению 
учебной программы.

Казалось бы – радуйтесь дети и родители! Но возникает вопрос: а для кого он издан? Если для туркменских детей, 
то понятно. А если он издан для школ с русским языком обучения, то почему русские дети должны изучать только «…
туркменские национальные игры,  тематические кроссворды,  загадки, сказки…»,  не изучая национальные игры,  загадки, 
сказки русского народа? А что, содержание учебников русского языка изданных в России не «…соответствует требованиям 
времени…»?  К  сожалению,  создание  подобных  учебников  на  постсоветском  пространстве  стало  политическим  актом, 
направленным на  изоляцию от России и на ассимиляцию русского населения.

Подобные учебники давно уже издаются в Казахстане, где местные «специалисты» на основе этноса казахского 
народа  и  собственных  творений  навязывают  русским  детям  изучать  не  Пушкина,  Толстого,  Чехова,  а  собственные 
«творения»  («Белочка  сидела  на  веточке  и  КУШАЛА  шишку»)  написанные  на  «суржике»  -  помеси  кургальджинского  с 
тамбовским. 

Не  хотелось,  чтобы  у  читателя  сложилось  мнение,  что  мы  не  уважаем  этнос  и  творения  представителей 
туркменского или казахского народов. Конечно же, туркменским или казахским  детям куда легче усваивать русский язык на 
основе этноса их народа. Речь идет об уважении   права русских детей получать образование не только на родном языке, 
но и по учебникам, написанным и составленным с использованием достижений русской национальной культуры.

Культура
За Русь святую, за народ!
Или несколько слов о достижениях русских людей Галиции, Буковины и Закарпатья в области культуры. Когда мы 

говорим о москвофилах, то, в первую очередь, конечно же, имеем в виду их непрестанную борьбу в сфере исключительно 
политической.  И  это,  безусловно,  верно,  ибо  деятелей  этого  направления  Русской  общественной  мысли  невозможно 
представить себе без постоянного противодействия разного рода могильщикам Отечества, пытающихся,  в силу личной 
корысти, либо продать последнее австрийцам и немцам, либо же разделить его на «окремишни», «незалежни» территории, 
племена и уделы. 

01.12.2004., Русская Правда
Александр Машкин

Однако  не меньшую роль,  чем политика,  в  жизни местных москвофилов всегда играла  и деятельность  чисто 
культурная. О данном моменте часто забывают, пытаясь представить всех сторонников единства русского этноса этакими 
«Иванами, собственного родства не помнящими и лаптями щи хлебавшими». Ну что ж, придется напомнить…

Филологические изыскания
Для начала – крохотная цитата, как бы небольшое предисловие к тому, насколько трогательно враги исторической 

Руси нас, русских, любили, любят и продолжают любить: «Они, москвофилы, писали свои «произведения» на дикой смеси 
польского, украинского и русского языков, смеси, подлинного значения отдельных элементов которой зачастую не понимали 
и сами. И на этом-то, с позволения сказать, «суржике» пытались даже издавать собственную газету».

Прочитаешь  подобное  и  не  знаешь,  то  ли  плакать  о  судьбах  учеников  9-х  классов  национальных  школ,  для 
которых этот текст предназначен, то ли смеяться над банальным невежеством доктора исторических наук, написавшего 
такое. Ведь неведомо ему, бедному, что для того, чтобы, к примеру, синтезировать вышеозначенные три языка в один, 
нужно, как говорится, назубок знать каждый из них, уметь излагать собственные мысли, вплоть до самых потаенных, на 
всех трех.

И  действительно  –  глубоко  изучали  польскую  грамматику,  упражнялись  в  русской,  проникали  во  внутренние 
закономерности малороссийского наречия. Чтобы, подобно русичам времен Ярослава Мудрого, понимать жителя русского 
Привисленского края и Малой Польши – Куявии без посредников и толмачей.

Русская Троица»
Все началось с того, что три студента Львовского университета во главе с Яковом Головацким, влюбленные в 

Русскую историю и желающие добра своей земле, решили, что им уже давно пора чем-то проявить себя в опостылевшем 
польском окружении.  Они стали ездить по селам,  городам и местечкам,  записывать народные песни,  сказки,  легенды, 
крылатые выражения и поговорки,  изучать быт родного народа, его прошлое. Нелегкими были те путешествия, не раз 
навлекали  они  на  головы  их  участников  неприятности,  обыски  и  аресты  со  стороны  австрийских  властей.  Однако  и 
практические результаты были не менее впечатляющими:  из-под пера еще вчерашних студентов-приготовишек выходят 
«Книга для чтения детям в училищах русских», альманах «Русалка Днестровая», сборник народных песен.

«Эти безумцы хотят воскресить давно мертвую в нашем крае русскую народность» – кричали им устами директора 
Лембергской полиции враги всего русского.

Ответом же им были сколь прекрасные, столь и величественные слова одного из «братчиков»:
Русская мать нас родила,
Русская мать нас няньчила,
Русская мать нас любила.
Так почему же язык ее нам не мил?
Отчего его стыдимся,
А речь чужую превозносим?
Геополитические изыскания
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Москвофилы всегда считали, что никакой особой «украинской нации» не было, нет и быть не может. Вместо же 
подобного  рода  трайбалистских  происков,  порожденных,  по  их  мнению,  «в  корне  враждебной  Русскому  духу  австро-
немецкой пропагандой», они выдвигали тезис о существовании на просторах от Карпат и до Камчатки единой великорусской 
народности.  Сколько  злобных  нападок  вызывал  у  их  врагов  этот  научный тезис,  пока,  наконец,  не  был  окончательно 
подтвержден практикой.

…Когда в 1848 году русские войска по приказу Императора Николая Первого вошли в Галицию, чтобы помочь 
Царствующему Дому Габсбургов на корню подавить так называемую «австрийскую революцию», местные жители были 
удивлены тем, что пришельцы говорят на таком же языке, как и они. Солдаты же, в свою очередь, тоже немало потешались, 
видя,  что дома галичан сделаны «в сруб»,  точь-в-точь как,  скажем,  где-нибудь в Архангелогородской или Вологодской 
губерниях. Аналогичная ситуация имела место и в 1-ю Мировую войну.

И,  добавим  от  себя,  повторится  и  тогда,  когда  народ  наш,  проснувшись  от  коммунистической  спячки, 
демократического жлобизма вновь обретет черты воина и героя.

Достижения на ниве истории
Прошлым родного края занимались многие москвофилы. Однако наибольших результатов достигли здесь пять-

шесть избранных, то есть тех, кому упражняться в сфере «мировой учительницы жизни» было предназначено самим Богом.
Этнограф, историк и архивист Денис Иванович Зубрицкий (1777-1862) родился в дворянской семье в одном из 

поместий  Сяноцкого  уезда.  Получив  высшее  образование,  с  1829  года  осел  во  Львове,  где  руководил  типографией, 
библиотекой  и  древнехранилищем Православного Ставропигиального  института.  Автор  таких  научных монографий,  как 
«Изыскания о песнях галицийского народа» (1823), «Очерки по истории русского народа в Галиции и церковной иерархии в 
этом Королевстве» (1837),  «Хроника  города  Львова»  (1844),  «История древнего  Галицко-Русского  княжества» (3  части, 
1852-1855).  Писал на русском,  немецком и польском языках, печатался во Львове, Вене, Москве и Киеве, был избран 
почетным  членом  Санкт-Петербургской  (1842)  и  Киевской  (1844)  археографических  Комиссий,  член-корреспондентом 
Петербургской Академии Наук (1845).

Адольф Иванович Добрянский (1817-1901), происходил из семьи священника. Окончил философский факультет 
Кошицкого (Венгрия) (1833) и юридическое отделение Егерского (1836) университетов, Горно-Лесную академию в Баньской 
Бистрице (Словакия). Написал и в 1848 году издал «Букварь русский для школ в Галиции», а еще через 25 лет – свои 
известные  «Патриотические  письма»,  в  которых  прямо  явил  себя  миру  в  качестве  москвофила  именно 
правоконсервативного толка.

Выпускник Инсбрукского (Австрия) университета, юрист и депутат рейхстага Марков…
Впрочем, довольно! Ибо не в количестве дело, а в качестве, не в силе Бог, а в правде!
А коль были на западной окраине Великой Руси все эти люди, значит, Русское Дело там не пропало, не пропадет и 

пропасть не может!
По определению!

В предгорном селе открыт музей великого поэта
28.10.2004., Соотечественники

Александр Катачин 
Открытие нового музея – всегда праздник. Появление же музея в сельской глубинке – праздник вдвойне. А если 

учесть, что музей этот – Пушкинский, а село закарпатское, то событие становится вовсе уж неординарным.
Немногие знают, что на карте Украины можно обнаружить лишь три географических названия, связанных с именем 

великого русского поэта: две в далеком Крыму и одна – в Закарпатье. Это живописное село в Виноградовском районе, в 
котором ныне обитают 1,5 тысячи жителей. Как же возникло это поселение и кто дал ему столь поэтическое имя?

Этим вопросом задался профессор Валерий Провозин во время подготовки к торжествам по случаю двухсотлетия 
Пушкина. В 1999 году к нему как директору Русского культурного центра во Львове обратился член Пушкинской комиссии 
РАН,  автор  пятитомного  издания  "Памятники  А.С.  Пушкину"  А.Гдалин.  Он  просил  помочь  ему  в  составлении  каталога 
памятных знаков поэту на территории Западной Украины. Его интересовало все: фотографии, сведения об авторах, об их 
творчестве, месте жительства и прочее.

Будучи человеком не только ответственным, но и любознательным, Валерий Владимирович всерьез отнесся к 
поручению. Неожиданно для самого себя он наткнулся на крайне скупые сведения о бюсте поэта в закарпатском селе. Стал 
наводить справки, уточнять данные, тормошить сельскую администрацию. Вскоре вся скрупулезно собранная информация 
была отправлена в Санкт-Петербург. Но мысль самому побывать в загадочном селе никак не давала покоя.

Такая возможность появилась лишь в июне 2002 года. К тому времени из писем, газетных статей разного времени 
и архивных материалов, пришедших из Закарпатья, по крупицам вырисовалась история необычного поселения.

В октябре 1927 года восемь верховинцев из села Синевир пришли в долину реки Тисса в поисках места, где можно 
было бы заняться земледелием. Они выкупили участок леса и начали вырубать вековые деревья, корчевать пни, пахать 
землю… Вскоре первые 36 семей основали село, которое достаточно долго не имело собственного названия (предложение 
Ивана Сидея, одного из первой восьмерки, о присвоении селу имени русского поэта было отвергнуто местными властями). 
Но уже в 1937-м, когда во всем крае широко отмечалось 100-летие гибели поэта, старожилы собрались в хате старосты, и 
после продолжительных споров все согласились с названием Пушкино. Так в далеком уголке Закарпатья, на территории, 
принадлежавшей в то время Чехословакии, возник населенный пункт со столь поэтичным именем.

В 1932 году в селе была организована школа. Под старым дубом, где обычно решались все насущные вопросы, 
поставили столы и лавки, а на дереве появилась табличка: "Державна народна школа під дубом". Первым учителем этой 
необычной  школы стал  Николай  Медвидь:  днем проводились  уроки  для  детей,  а  по  вечерам учитель  занимался с  их 
родителями.  Первая  начальная  школа  была  построена  в  1947-м,  а  в  1963  году  воздвигнуто  здание  современной 
девятилетки, напротив которого в 77-м установлен памятник А.С. Пушкину.
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Знакомство с жителями села, со школьными преподавателями, а особенно с учителем-филологом Анной Ниродой 
и послужило толчком к идее создания школьного музея великого поэта, чье гордое имя носит населенный пункт. Выступая 
перед селянами, Валерий Владимирович пообещал приложить все усилия для воплощения этой идеи в жизнь.

–  Мы были последовательны,  –  рассказывает  профессор  Провозин.  –  Трижды отправляли в  село  посылки  с 
книгами  о  Пушкине  и  произведениями  поэта,  памятные  медали,  значки,  буклеты,  наборы  открыток  и  многое  другое. 
Посильную лепту вносили Генеральное консульство РФ во Львове и Росзарубежцентр.

Таким  образом  к  лету  2004-го  года  идея  стала  обретать  реальные  очертания.  Специально  под  музей  была 
отведена  и  просторная классная  комната.  Оставалось  произвести  обмер стен,  составить  план  помещения,  рассчитать 
размеры и количество экспозиционных стендов и витрин. Ну и конечно же – разместить заказы и найти спонсоров. Ими 
стали все тот же Росзарубежцентр и Закарпатский Приватбанк.

Шла работа и по тематическому наполнению музея, накапливался документальный, иллюстративный, текстовой 
материалы для экспозиции. Провозин сам писал комментарии, подбирал фотографии, компоновал планшеты – трудился на 
совесть.

И вот наконец настал долгожданный день. Решено было приурочить открытие экспозиции ко Дню Лицея – 19 
октября.

На  праздник  приехали почетные гости:  советник  Посольства  РФ в Украине,  представитель  Росзарубежцентра 
Виктор  Богач,  вице-консул  РФ во  Львове  Валерий  Катункин,  заместитель  главы Виноградовской  райгосадминистрации 
Виктор  Алешин,  начальник  района  Василий  Белень,  поэты,  литераторы,  журналисты,  общественные  деятели, 
представители  творческой  интеллигенции.  Всех  прибывших  радушно  встретила  глава  села  Василина  Юрик,  а 
семиклассница Неля Веретяк, явно волнуясь, прочла возвышенные пушкинские строки.

Торжественная  минута:  перерезается  традиционная  ленточка,  и  музей  наполняется  первыми  посетителями. 
Первую ознакомительную экскурсию по праву проводит профессор Провозин:

–  Мы  исходили  из  того,  что  музей  школьный,  а  значит  основные  его  посетители  –  дети.  Это  и  диктовало 
построение экспозиции.

Представлено десять тематических стендов: "Детство Пушкина", "Лицей", "Начало литературной деятельности", 
"Южная  ссылка",  "Михайловское",  "После  ссылки",  "Последние  годы",  "Пушкин  и  Украина",  "Евгений  Онегин",  "Сказки 
Пушкина". В витринах – старые пушкинские издания, фотокопии документов, портреты современников, буклеты, медали и 
др.

Отдельной экспозицией представлена семья поэта: его  жена, дочери Мария и Наталья,  сыновья Александр и 
Григорий. Один из наиболее ценных экспонатов – копия посмертной маски Пушкина.

Наступает черед приветственных речей и телеграмм. Все присутствующие единодушны: это значимое событие 
для всего западного региона Украины.

"Поиск  интересных  материалов,  проведение  экскурсий  и  литературных  вечеров,  встречи  с  современными 
писателями и пушкинистами – все это у вас впереди, – отметила в своем поздравительном послании директор школьного 
музея А.С. Пушкина Одесской школы №90 Надежда Боровская. – Вас ждет увлекательный мир – мы очень рады за вас".

Трогательные поздравления поступили также  от  Санкт-Петербургского  союза  литераторов,  Музея-заповедника 
"Михайловское", Одесского литературно-мемориального музея А.С. Пушкина, Львовской ассоциации литераторов, Русской 
общины  Львовской  области.  Все  они  торжественно  передаются  героине  дня  –  учителю-энтузиасту  и  отныне  главной 
хранительнице  музейных  фондов  Анне  Нироде.  А  Виктор  Богач  вручил  ей  еще  и  направление  на  месячные  курсы 
повышения квалификации в Москву.

А затем было неформальное общение с учителями и жителями села, приветливые лица простых тружеников, 
заверения  в  дружбе  и  бесчисленные  приглашения  приезжать  еще.  И  обратный  путь  –  через  горы  и  перевалы,  и 
чрезвычайно возвышенное настроение, которое не испортила даже внезапно налетевшая гроза: ведь мы побывали в гостях 
у Поэта. 

Самоорганизация. Общественные объединения
Мы вместе и наши узы крепки и неразрывны

Ноябрь 2004., «Азеррос»
МИХАИЛ ЗАБЕЛИН

Депута Милли Меджлиса,Председатель Русской общины Азербайджана
-   Михаил   Юрьевич,   что для русских Азербайджан?
-  Азербайджан - наш родной дом. Мы живём здесь в мире и согласии со всеми на-

родностями,   проживающими в этом независимом государстве.
Более 200 лет мы живём радостями, бедами, проблемами и достижениями азербай-

джанского  народа.  И  надо  отдать  должное  этому  народу  -он  всегда  отличался  толе-
рантностью в отношении представителей других национальностей. Нам созданы все условия 
для сохранения нашей национальной самобытности, обычаев и традиций, развития культуры 
и языка. Азербайджан - единственная страна в бывшем Союзе, где не закрыта ни одна рус-
скоязычная  школа.  Во  всех  вузах  страны,  на  всех  факультетах  существуют  отделения  с 
преподаванием  на  русском  языке.  В  Баку  есть  Русский  драматический  театр,  во  многих 
ведущих театрах есть русские труппы, издаются книги, журналы, газеты на русском языке. Из 
Москвы транслируются передачи ВГТРК "Россия" и ОРТ.

И мы в свою очередь,  как  полноправные граждане  Азербайджана,  не  могли оставаться в  стороне,  когда над 
страной нависла беда.

-    В   России   приходится слышать о нарушении прав русских   в   Азербайджане, из-за которого русские мас-
сового покидают страну.
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-   Если к моменту развала Союза в Азербайджане проживали около 392 тысячи, то на январь 2004 года - 168 тыс. 
русских. Основной причиной миграции  была  военная  агрессия со стороны Армении, тяжёлая  экономическая  ситуация, 
переход  на  азербайджанский  язык  в  делопроизводстве.  Но  нас  радует  то,  что  в  последнее  время  в  Азербайджан 
вернулись  около  500 русских семей.

   Однако проблемы есть. Речь идёт о статусе русского языка. Дело в том, что с принятием нового закона об об-
разовании в парламенте сузятся права русских в области образования и поле функционирования русского языка.

   Нам непонятна позиция министерства юстиции, которое, кажется, всё ведёт к тому, чтобы в школах вообще не 
было такого предмета,  как  русский язык.  В учебный план на  2004-2005  год  русский язык внесли как  факультативный. 
Понятно, что развал Союза создал новые условия для русского языка, который уже не считается первостепенным.В каждом 
государстве  растёт  роль  roc-языка.  В  том  числе  в  России  без  знания  русского  не  обойдёшься.  Но  было  бы  лучше 
приспосабливаться к объективным реалиям.

-  С фактами бытового национализма   сталкиваться приходилось?
-  Несмотря на то, что Конституция  Азербайджана  гарантирует   всем   гражданам защиту их прав вне зависимо-

сти от национальности, на бытовом уровне есть факты нарушения   прав   русских.    В большинстве случаев русские 
нуждаются  в  правовой  помощи.  Комиссия,  возглавляемая  Тихоновой  Лидией,  постоянно  занимается  этой  проблемой. 
Комиссия  рассмотрела  608 заявлений. Из них более 70-ти процентов нашли положительное решение.  В частности, речь 
шла о массовом захвате квартир в 1991-1994 гг. Но справедливость восторжествовала,   и  при  поддержке госструктур 
захваченные квартиры удалось вернуть. Актив Русской общины помнит, как прокуроры бакинских районов каждый день 
рассматривали вопрос по каждой квартире и с помощью силовых структур  выселяли захватчиков. На сегодняшний день не-
освобождёнными     остались только 38 квартир.  Мы надеемся,  что президент Ильхам Алиев,  пользуясь своими пол-
номочиями,  примет соответствующие меры и всё жилье вернётся  к своим законным хозяевам.

-  Защита прав соотечественников - это одно из основных   направлений   деятельности  и  азербайджанских 
общин в России. Есть ли у вас с ними контакты?

-  Мы активно сотрудничаем со многими азербайджанскими структурами в России. В том числе с обществом "Рос-
сия  -  Азербайджан",  возглавляемое   Николаем   Байбаковым,    Всероссийским    азербайджанским      Конгрессом, 
Международной      азербайджанской Ассамблеей. Особо продуктивно развивается наше сотрудничество с Федеральной 
национально-культурной  автономией  азербайджанцев  России.  Мы  осуществили  ряд  совместных  проектов   по 
оздоровлению детей, ветеранов войны, празднованию  Новруз  байрам   и Пасхи, постоянно оказываем друг  другу   помощь 
в   поддержке по защите прав соотечественников.

Газета   "Азеррос",    которая  выходит   большим   тиражом,  постоянно  публикует  материалы  о  жизни 
азербайджанцев в России и русских в Азербайджане. На сегодняшний день это одна из лучших газет, отражающих жизнь 
национальных диаспор.

-    Какая   работа   ведётся общиной   для   сохранения национальной   культуры   и самобытности русской ди-
аспоры в Азербайджане?

-   Вот здесь нам есть чем гордиться.   Русская  культура имеет в Азербайджане глубокие корни. Достаточно вспом-
нить плодотворное пребывание здесь Есенина, Шаляпина,   Рахманинова,   Горького. Улицы Баку названы в честь русских 
деятелей культуры -Пушкина,  Островского,  Лермонтова, Толстого,  Некрасова.  Центр русской культуры, возглавляемый 
Светланой Бариновой,   осуществил  более 100  литературных  вечеров, посвящённых деятелям  русской культуры. Были 
проведены православные  концерты  в  честь  Масленицы,  Пасхи,  Рождества.  Центр  проводит  конкурсы -  фестивали  на 
лучшее исполнение   русских   песен "Родники души". Победителями конкурсов в разных номинациях и в разные годы стали 
более 100 человек.

   Вот уже шестой год самой лучшей новогодней ёлкой считается ёлка, проводимая Центром. Новогодние торже-
ства посетили более 3000 юных бакинцев.

   Вместе тем мы ощущаем определённые материальные трудности. Являясь общественной структурой, мы не по-
лучаем от госструктур Азербайджана регулярной помощи. А оказываемая поддержка носит эпизодический характер. Есть 
проблема с укреплением связей с русскими диаспорами в странах СНГ.

-  А российские власти не помогают?
-   Почему же, помогают. К примеру, у нас нет возможностей  организовать  гастроли наших   творческих   групп   в 

России. Депутаты Государственной Думы из Красноярска, Норильска, Ханты-Мансийска, побывав в Баку, обещали помочь с 
этим. Нам хорошо помогает посольство России в Азербайджане.

По предложению Русской общины российские власти запустили программу оздоровления детей в подмосковных 
лагерях.  Наши дети проходят курс лечения в российских санаториях,  принимают участие в замечательном туре Баку - 
Москва  -  Санкт  -  Петербург,  побывали  в  городах  Золотого  кольца  России,  ознакомились  с  достопримечательностями 
Москвы. Ежегодно десятки наших молодых людей отправляются в выделенные им бюджетные места в российских вузах.

-    Нуждающимся   членам общины помогаете?
-   Только за последние два года мы помогли 1130 ветеранам    войны,    пенсионерам, больным, одиноким. 

Практически  ежегодно  сотни  нуждающихся получают от Русской общины подарочные наборы к Дню Победы и Пасхе, куда 
входит набор продуктов и одежды. 132 человек получили медицинскую помощь в больницах Москвы, из них 37 -с  оплатой 
дорожных  расходов.  116 ветеранов войны и труда отдохнули и поправили своё здоровье в санаториях Апшерона.

Мы вместе сотни лет. Мы делили беды и хорошие дни, и мы вместе. Наши узы крепки и неразрывны. Сохранить 
дружбу между народами России и Азербайджана - вот наша цель.

Молодежь и ветераны — эстафета поколений!
Под таким названием в Киеве прошел молодежный семинар, организованный Русским молодежным движением 

Украины при поддержке  Центра научного и  культурного  сотрудничества  при МИД РФ ("Росзарубежцентр").  Основными 
задачами конференции были: привлечение общественного внимания к проблемам сохранения памятников ВОВ и русской 
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культуры, координация усилий русской молодежи и организаций ветеранов для передачи опыта и консолидации, поддержка 
общественных инициатив и усиление работы по поддержке и помощи ветеранам. 

01.12.2004., Русская Правда
Виктор Савицкий

В  мероприятии  прияли  участие  75  человек  из  более  чем  половины  регионов  Украины.  В  ходе  пленарных 
заседаний молодые лидеры попытались дать общую оценку количества и ценности памятников, находящихся в регионах 
проживания, презентовали свои организации и проекты, связанные с защитой памятников культуры, обсудили конкретные 
задачи, мероприятия и методы работы. Работа проходила по секциям: поисковая работа (руководитель Сергей Бобырев, 
Сумское  областное отделение РДУ),  научная работа (руководитель  Александр Машкин,  Киевское  городское  отделение 
РДУ),  публицистика  и  медиа-работа  (руководитель  Александр  Прокопенко,  главный  редактор  медиа-проекта  "Русская 
Правда"), литературное творчество (руководитель Алла Потапова, Президент "Русского Собрания Украины"). В организации 
и работе семинара приняли активное участие члены организаций ветеранов: кандидат исторических наук Зверобоева Борис 
Николаевич, кандидат исторических наук Яцко Борислав Алексеевич, кандидат философских наук, профессор Войцеховский 
Александр Алексеевич. Руководители организаций соотечественников Алла Вячеславовна Потапова ("Русское собрание 
Украины")  и  Александр  Алексеевич Олейников ("Русский Совет  Украины")  в  своих выступлениях  подчеркивали особую 
важность проведения подобных молодежных семинаров и пожелали участникам успехов в работе. Присутствовавший на 
заседаниях советник Посольства России на Украине, представитель "Росзарубежцентра" Виктор Иванович Богач выступил с 
приветственной речью от Посольства России, а также ответил на многочисленные вопросы.

В  своих  выступлениях  участники  семинара  неоднократно  подчеркивали  необходимость  улучшения 
взаимодействия  между  регионами,  более  четкой  координации  действий.  Для  решения  этих  задач  на  семинаре  был 
учрежден Координационный Совет молодежных организаций российских соотечественников на Украине. В состав Совета 
вошли:  Александр  Прокопенко  (Киев),  Адель  Вакула  (Сумы),  Александр  Божко  (Симферополь),  Дмитрий  Мелковский 
(Ужгород). 

Председателем Координационного Совета молодежных организаций российских соотечественников на Украине 
избран Андрей Кононенко (Киев). В своей заключительной речи он отметил, что именно молодежь является перспективным 
фактором сохранения русского культурного и информационного пространства, повышением интеллектуального и делового 
потенциала российской диаспоры. Ведь молодежь — это наиболее динамичная, критично мыслящая и адаптированная к 
жизни в современных условиях часть зарубежных соотечественников. И именно от нас зависит, каким будет Русский Мир в 
XXI веке, как он сумеет ответить на вызовы современной эпохи.

Миграция
Россиян уравняли в правах с украинцами

  Известия, 9 декабря 2004 г.
  Наталья ГРАНИНА

В среду (08.12.04г.) Госдума практически единогласно решила уравнять россиян в правах с украинцами. Депутаты 
приняли обращение к правительству "освободить российских граждан от обязательной регистрации по месту временного 
пребывания в течение 90 дней, а не трех суток, как сейчас". Аналогичная норма для граждан Украины, приезжающих в 
Россию, действует уже с ноября этого года. В среду же спикер Госдумы Борис Грызлов во время визита в Астану заявил, 
что  не  исключает  возможности  увеличить  срок  пребывания  в  России  без  регистрации  и  для  граждан  Казахстана  и 
Белоруссии - стран Единого экономического союза. По сути, последние сводки с "паспортного фронта" фактически означают 
отмену "прописки", что в первую очередь отразится на Москве. Именно в столице активнее всего процветает бизнес на 
регистрации. 

"Народ слишком быстро поверил в освобождение"
По самым оптимистическим прогнозам, новый паспортный режим для россиян заработает с января 2005 года. 

Если, конечно, правительство оперативно подпишет соответствующее постановление. Сами депутаты в неофициальных 
беседах  говорят,  что  это  практически  решено  -  регистрационные  проблемы  в  последнее  время  приобрели  яркий 
политический  оттенок.  Как  уже  писали  "Известия",  московские  нелегалы   засыпали  общественную  приемную  и  сайт 
президента России письмами с полушутливыми угрозами "просить политического убежища на Украине или в любой другой 
стране". Так как в России, пишут они, "бьют своих, чтобы чужие боялись". 

Действительно,  кроме  "свободы  регистрации"  для  граждан  Украины,  с  28  ноября  в  России  вступил  в  силу 
обновленный Кодекс об административных правонарушениях. В соответствии с ним штрафы для россиян за отсутствие 
регистрации увеличились  со  100  рублей  до 2500.  Может,  это  особо  никого  бы и  не  возмутило,  но  выяснилось,  что с  
иностранцев за аналогичное "преступление" берут всего полторы тысячи. В результате всех этих нововведений самым 
бесправным  человеком  в  России  оказался  гражданин  России,  решивший  в  неурочный  час  воспользоваться  своим 
конституционным правом на свободу передвижения по стране. 

Вчерашняя  инициатива  Госдумы  вызвала  горячую  дискуссию  в  рядах  правозащитников.  Пессимисты  ничего 
хорошего от ожидаемой "свободы" не ждут. 

- Наш народ слишком быстро поверил в освобождение, поверил, что не надо выслушивать оскорбления постовых, 
сидеть в "обезьянниках", - говорит Николай Черницов, активист форума Nelegal.ru. -Мне это кажется чрезвычайно наивным. 
Думаете, если разрешат не регистрироваться 90 дней, будет труднее доказать вину? Глупости. Кого и когда в нашей стране 
волновали доказательства и презумпция невиновности?

Корреспонденты "Известий"  провели мини-опрос  среди украинцев,  которые уже  почти  месяц живут  по  новым 
правилам. В целом они довольны. За исключением некоторых моментов. 

- Милиция стала реже останавливать на улице, - рассказывает Петр. - Но если тормозят, особенно вечером, 500 
рублей  -  как  не  бывало.  Просят  доказать,  что  мы  приехали  просто  в  гости,  а  не  занимаемся  в  столице  трудовой 
деятельностью. И как это им доказать?
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Киевлянину  Олегу М.,  из-за  законодательных новшеств,  пришлось провести ночь  на питерском вокзале.  Олег 
трудится в Москве в компьютерной фирме. В конце октября ездил в отпуск на родину. Когда вернулся, как добросовестный 
иностранец пошел в паспортный стол за регистрацией. Там его попросили погулять три месяца. На следующий день парень 
отправился в  командировку в  Питер.  В гостинице ему отказались выделить комнату из-за просроченной миграционной 
карты. Об особом положении украинцев в администрацию питерского отеля "указаний не поступало".

- Думаю, повод для радости у россиян все же есть, - говорит "Известиям" Галина Новопашина, член общественной 
организации "Свобода воли". - Хотя бы массовые поборы на улицах исчезнут. Все-таки 90 дней - это не трое суток. Можно 
каждые три месяца домой ездить, и билет постовым показывать. Но все социальные трудности это не решит. Ведь на 
регистрации многое завязано: и медицинская страховка, и устройство детей в детские сады, школы, и многое другое. 

"Контрольные функции с милиции никто не снимал"
Трудности  волнуют  и  столичных  чиновников.  Председатель  Мосгордумы  Владимир  Платонов  поделился  с 

"Известиями"  опасением,  что  "работникам  правоохранительных  органов  будет  сложно  выяснить,  сколько  времени 
находится данный гражданин на территории данного субъекта федерации. Срок пребывания без регистрации можно будет 
искусственно увеличивать, предъявляя какие-нибудь билеты и говоря, что только что приехали". Но московская милиция 
готова к испытаниям. 

- Мы люди в погонах и обязаны выполнять распоряжения начальства, - заявил вчера на брифинге заместитель 
начальника  ГУВД  Москвы  Владимир  Попов.  -  Однако  контрольные  функции  с  нас  никто  не  снимает.  Как  участковые 
поквартирные обходы делали, чтобы посмотреть, кто живет и есть ли регистрация, - так и будем делать. И это обусловлено 
не желанием милиции, а тревожной обстановкой. Хочется подчеркнуть, что к нам поступило особое требование главка и 
прокуратуры привлекать к ответственности лиц, использующих поддельные документы, и граждан, их распространяющих.

Зато руководство ГУВД Москвы обещает, что в ближайшем будущем проблем с получением регистрации (если она 
кому-то  понадобится)  станет  меньше.  Сейчас  в  Северо-Восточном округе  Москвы проводится  эксперимент  -  заветную 
бумажку  можно получить  в  режиме  "одного  окна"  в  единых  расчетных  центрах  по  месту  жительства.  Народ доволен, 
очередей нет. Положительный опыт в следующем году хотят распространить на весь город. 

В России появятся политэмигранты
МВД РФ впервые определило условия приема иностранцев, преследуемых за свои убеждения

Комсомольская правда, 4 декабря 2004 г. 
Михаил ФАЛАЛЕЕВ, Максим ЧИЖИКОВ 

Министр  внутренних  дел  Рашид  Нургалиев  подписал  приказ  №  703  "Об  утверждении  форм  документов  для 
предоставления Россией политического убежища".

Появление документа прокомментировали в МВД так:
- Решение же о предоставлении убежища, конечно же, принимает не милиция, а только Президент России. Просто 

теперь  понятно,  как  и  куда  подавать  заявление.  Теоретически  проситель  обращается  к  президенту.  Приказ  министра 
снимает вопросы: что надо написать в обращении, какие данные о себе предоставлять и куда их нести. В МВД ему дадут 
все нужные бланки, помогут их правильно заполнить. И выдадут справку о временном, но законном пребывании в России. 
Если просьба будет удовлетворена, свидетельство об этом тоже вручат здесь же.

Всем желающим получить у нас политубежище надо обращаться в подразделения по делам миграции МВД.
Не  исключено,  что  часть  экономических  мигрантов  -  так  называемых  гастарбайтеров  -  захотят 

переквалифицироваться в "политических"... Но хотелось бы предостеречь: для Президента России нужны действительно 
убедительные аргументы.

***
ИЗ ДОСЬЕ "КП"
В CССР убежище предоставлялось в первую очередь всем "борцам с империализмом",  попавшим в опалу на 

родине или работавшим на наши спецслужбы.
В 1937 году в СССР оказались сотни испанцев, воевавших против режима Франко, а в 1973 году - чилийские 

коммунисты во главе с Луисом Корваланом. Второй родиной стала Москва и для легендарного разведчика Кима Филби.
В СССР решение "приютить" кого-то принимал Верховный Совет. В России официально Кремль никому убежища 

не  давал.  Выходит,  бывший  шеф  службы  безопасности  Грузии  Игорь  Гиоргадзе,  экс-президент  Азербайджана  Аяз 
Муталибов и многие другие жили в России на птичьих правах... Возможно, первым "политбеженцем" нового времени станет 
аджарский "лев" Аслан Абашидзе, обитающий сейчас на даче в Серебряном Бору.

Слободан Милошевич, Саддам Хусейн - тоже неплохие кандидаты. Даже если Буш попросится, мы и его можем 
принять. При условии, что сможет без ошибок заполнить все 53 пункта анкеты.

С 2005 года режим пребывания и въезда граждан Казахстана в Россию 
будет изменен

  02.12.2004.,  КазИнформ
 Арнур Рахымбеков 

- На настоящем этапе казахстанско-российские отношения строятся на принципах стратегического партнерства и 
добрососедства. Развитие всестороннего сотрудничества предопределяет и рост количества казахстанцев, выезжающих по 
различным вопросам в соседнее государство. Об отдельных изменениях режима пребывания и въезда граждан Казахстана 
в Россию, а также о расширении системы консульских учреждений в эксклюзивном интервью корреспонденту Казинформа 
рассказывает  советник,  заведующий  консульским отделом Посольства  Республики  Казахстан  в  Российской  Федерации 
Адай Иманкулов.
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- Адай Вахитович, насколько известно, с будущего года меняется порядок пересечения российско-казахстанской 
границы?

- Действительно, с января 2005 года казахстанско-российскую границу можно будет пересекать только по пяти 
видам документов, как принято в мировой практике. Это - дипломатический паспорт, служебный паспорт, загранпаспорт, 
паспорт моряка и свидетельство на возвращение. Особо обращаю внимание, что по удостоверению личности гражданина 
РК и по свидетельству о рождении нельзя будет пересекать границу.

Хотел  бы  добавить,  что  обе  стороны  намерены  принять  меры  к  существенному  упрощению  процедуры 
пересечения государственной границы для населения приграничья.

- О каких конкретных проектах идет речь?
- До конца этого года будет определен список казахстанских и российских административных районов, жители 

которых  будут  пользоваться  льготным  режимом  пересечения  общих  границ.  А  ведь  у  Казахстана  с  Россией  граница 
протяженностью  более  7  000  километров.  По  обе  стороны  -  жизни  тысяч  людей,  имеющих  крепкие  корни  в  обоих 
государствах. Происходит естественный процесс миграции. Приграничные города стали своего рода "форпостами".

А  на  сегодняшний день  на  территории Российской  Федерации помимо Посольства  РК  в  РФ,  находящегося в 
Москве, функционируют консульство в Астрахани и генеральное консульство в Санкт-Петербурге.

- Теперь в случае возникновения у казахстанских граждан, пребывающих в России, каких-либо правовых вопросов 
им  нет  необходимости  выезжать  в  Москву,  а  можно  обратиться  в  ближайшее  консульское  представительство  в 
соответствии с географическим округом?

- Совершенно верно. Первое казахстанское консульство на территории России открылось в г.Астрахань, в данный 
округ входят: Астраханская, Волгоградская, Саратовская и Оренбургская области. В наших планах увеличение географии 
"астраханского" округа за счет прибавления Самарской области. Вторым консульским учреждением на территории РФ стало 
генеральное консульство в Санкт-Петербурге, в консульский округ которого входят: Республика Карелия, Архангельская, 
Вологодская, Калининградская, Ленинградская, Мурманская, Новгородская, Псковская области и Санкт-Петербург.

В конце  октября в  Петропавловске  завершились консультации между консульскими службами обеих  стран по 
подготовке межправительственного Соглашения о порядке пересечения государственной границы жителями приграничных 
территорий. Суть Соглашения в том, что жители приграничных территорий смогут посещать сопредельные территории без 
оформления документов и находиться на соседних приграничных территориях без всякой регистрации в течение трех суток.

- Сегодня казахстанцы, въезжающие на территорию России, являются иностранными гражданами. Какие, на Ваш 
взгляд, часто возникают проблемные вопросы, и не могли бы Вы дать практические рекомендации по их преодолению?

-  В  нашей  ежедневной  работе  приходится  сталкиваться  с  различного  рода  проблемами  наших  граждан  на 
территории России. Хотелось бы акцентировать внимание наших граждан на то, что с момента пересечения границы на них 
распространяется действие законов Российской Федерации, которые они обязаны строго соблюдать.

Более  подробно  остановлюсь  на  проблеме  миграционных  карточек.  При  пересечении  границы  необходимо 
заполнить  миграционную карточку.  Одну  часть  карточки  российский  пограничник  оставляет  у  себя,  а  на  вторую часть 
карточки проставляет пограничный штамп. Особо надо обратить внимание на то, что без пограничного штампа, а тем более 
без миграционной карточки, Вы не сможете зарегистрироваться. Согласно Закону РФ "О правовом положений иностранных 
граждан" прибывшим иностранцам необходимо зарегистрироваться в территориальном органе МВД в течение 3 дней после 
прибытия в пункт назначения или в течение 1 дня при проживании в гостинице. При выезде из России необходимо сдать 
миграционную карточку на границе.

Казахстанцам, прибывшим в Россию с целью учебы, работы или для постоянного проживания, необходимо встать 
на консульский учет в ближайшем к месту жительства консульском учреждении. Это позволит решать многие вопросы, не 
покидая Россию (участие в выборах и референдумах, оформление паспорта, регистрация актов гражданского состояния и 
т.п.).  Пенсионерам,  выезжающим  в  Россию  для  постоянного  проживания,  рекомендуем  проконсультироваться  перед 
отъездом в органах социального обеспечения относительно дальнейшего порядка получения пенсии.

Убедительно просим, при получении паспорта и перед выездом за границу убедитесь в правильности указания 
фамилии, имени, отчества, даты и места рождения, сведений о детях, если они следуют вместе с Вами (в том числе и в 
латинской транскрипции), срока действия паспорта. В паспорт должны быть вклеены фотографии вписанных в него детей. 
Рекомендуем  гражданам Казахстана  при  оформлении  документов  для  выезда  за  границу  и  во  время  пребывания  за 
рубежом придерживаться данных правил и рекомендаций.

- Хотелось бы спросить о дальнейших планах развития системы консульских учреждений Казахстана в России?
-  В  начале  2005  года  планируется  открытие  Консульства  РК  в  Омске,  в  консульский  округ  которого  войдут: 

Кемеровская, Курганская, Новосибирская, Омская, Оренбургская, Томская, Тюменская, Челябинская области, Республика 
Алтай и Алтайский край. Уже подписано соответствующее распоряжение российского правительства. В начале ноября по 
поручению  Чрезвычайного  и  Полномочного  Посла  Казахстана  в  России  Крымбека  Кушербаева  я  побывал  в  Омске, 
встретился  с  губернатором Омской  области  Леонидом Полежаевым,  с  которым обсудил организационные вопросы по 
открытию Консульства.

Говоря о  дальнейших планах,  хотел бы отметить,  что  консульские  учреждения РК на территории России и в 
дальнейшем  будут  совершенствовать  свою  работу  по  защите  прав  и  интересов  граждан  Казахстана  и  казахстанских 
юридических лиц. Оказывать содействие торговым, экономическим, культурным и научным связям между Казахстаном и 
Россией. И мы заинтересованы в дальнейшем углублении отношений с Россией на основе добрососедства и дружбы двух 
стран и их народов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 ноября. В Минске в результате спецоперации были задержаны главные подозреваемые в убийстве издателя 

русской версии журнала “Forbes” Пола Хлебникова. Днем позже задержанные чеченцы Валид Агаев и Казбек Дукузов были 
этапированы в Москву и помещены в следственный изолятор «Лефортово». 

29  ноября.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  назначил  Виктора  Шеймана 
руководителем  своей  Администрации,  освободив  его  от  должности  Генерального  прокурора 
республики.  Бывший  глава  президентской  администрации  Урал  Латыпов  указом  Лукашенко 
освобожден от должности «в связи с выходом в отставку». Петр Миклашевич назначен Генеральным 
прокурором РБ.

29-30  ноября. В  Варшаве  прошло  совещание  представителей  Белоруссии,  Польши  и 
Украины по вопросам создания региональной экономической сети в Полесье, в котором принимали 
участие  представители  органов  государственного  управления,  национальных  комиссий  по  делам 
ЮНЕСКО, ученые трех стран, а также представители ЮНЕСКО и других международных организаций. 

30  ноября.  Министр  экономики  РБ  Николай  Зайченко  сообщил,  что  правительство 
прогнозирует инфляцию по итогам 2004 г на уровне 14,5-15%. Рост потребительских цен в Белоруссии 
в январе-октябре этого года составил 10,3% или в среднем 1% в месяц.

30  ноября. Белорусская  компания  «Белавиа»  открыла  рейс  из  Москвы  в  Париж  через  Минск.  В  Париж 
национальный авиаперевозчик РБ будет доставлять пассажиров на самолете Боинг-737.

1  декабря. Правительство  РФ  повысило  ставку  экспортной  таможенной  пошлины  на  сырую  нефть  и 
нефтепродукты, вывозимые с территории страны за пределы государств-участников Таможенного союза, на $13,1 - до $101 
за тонну. С 1 октября действовала ставка на уровне $87,9 за тонну.

1 декабря. Введена плата за проезд по автомобильной дороге Брест - Минск - граница России. Для транспортных 
средств, имеющих две оси и высоту более 210-ти сантиметров, сумма сбора составит по 2 доллара в эквиваленте на 
каждом из 4-х пропускных пунктов, разделяющих 600-километровую трассу. Бесплатно по ней теперь смогут ездить только 
легковые автомобили граждан Белоруссии.

1  декабря. МИД  Белоруссии  довел  до  сведения  своих  граждан,  что  польская  сторона  усилила  контроль  за 
соблюдением  распоряжения  министра  внутренних  дел  и  администрации  Польши  «По  вопросу  размера  финансовых 
средств, которыми должен располагать иностранец, въезжающий на территорию Польши, и документов, которые могут 
подтвердить наличие этих средств, а также цель пересечения границы».

1  декабря. Первый  Национальный  телеканал  Белоруссии  в  нарушении  статьи  96  Конституции  Республики 
Беларусь в репортаже о вручении президентом Александром Лукашенко удостоверений председателям Совета республики 
и  Палаты  представителей  Национального  собрания  назвал  Геннадия  Новицкого  и  Владимира  Коноплева  «недавно 
назначенными руководителями парламента.

1 декабря. Почти на треть увеличилось денежное содержание белорусских военных. 
1  декабря. В  Беларуси  завершена  перерегистрация  религиозных  объединений.  Свое  лидерство  закрепили 

традиционные конфессии - православная и католическая. Религиозных общин зарегистрировано 2677, религиозных течений 
– 26.

1  декабря. Между  министерством  информации  Белоруссии  и  правительством  Москвы  была  достигнута 
договоренность о продаже белорусских газет в киосках российской столицы.

3 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в связи с событиями в Украине поставил перед новым 
руководителем  президентской  администрации  Виктором  Шейманом  задачу  укреплять  стабильность  и  повышать 
управляемость системы власти в республике.

6 декабря. В Государственной Думе Федерального Собрания России состоялось заседание «круглого стола» на 
тему «Актуальные вопросы интеграции на постсоветском пространстве на современном этапе». Организаторами «круглого 
стола»  выступили  комитет  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  министерство 
иностранных дел Российской Федерации, Парламентское собрание СБР.  В заседании приняли  участие представители 
органов исполнительной и законодательной властей, общественности России, Белоруссии и других стран СНГ, ученые, 
эксперты и журналисты.

7  декабря. ЕС  запретил  въезд  на  территорию  стран-членов  Евросоюза  главе  Центральной  избирательной 
комиссии Белоруссии Лидии Ермошиной и начальнику минского ОМОНа Юрию Подбеду. Это решение принято в рамках 
ужесточения санкций по отношению к белорусским властям после проведения 17 октября референдума о продлении срока 
президентских полномочий Александру Лукашенко. 

8 декабря. В Москве, в Центре международной торговли на Красной Пресне прошла совместная презентация 
Могилевской области РБ и Смоленской области.

8  декабря. Заместитель  министра  иностранных  дел  РБ  Александр  Михневич  сообщил,  что  Белоруссия 
рассчитывает добиться от Евросоюза в ближайшей перспективе снятия ограничений на экспорт калийных удобрений и 
текстиля. По его словам, в настоящее время республика готовит обращение в Еврокомиссию с предложениями отменить 
действующие антидемпинговые пошлины в отношении белорусских калийных удобрений. 

8 декабря. Заместитель главнокомандующего ВВС РФ по вопросам объединенной системы ПВО стран СНГ ген.-л. 
Айтеч Бижев заявил, что в 2005 г. Россия поставит Белоруссии несколько комплексов ПВО С-300 на сумму 13 миллионов 
долларов США, находившихся до этого на консервации.

8 декабря.  Исполнилось пять лет со дня подписания Договора о создании Союзного государства. В Белоруссии 
никаких  сколько-либо  заметных  официальных  мероприятий  посвященных  этой  дате  не  проводилось.  Ни  одна 
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государственная газета о годовщине подписания Договора даже не упомянула. Как выяснилось, главные редактора этих 
изданий просто забыли об этой годовщине, а каких-либо распоряжений из администрации президента Белоруссии по этому 
поводу не поступало. Все это вызвало не только у журналистов, но и у общественности республики немало  недоуменных 
вопросов.  По  этому  поводу  в  представительстве  Постоянного  Комитета  Союзного  государства  пояснили,  что  никаких 
мероприятий и не планировалось, так как «дата ничем не примечательная». В вечерних выпусках новостных программ 
белорусских  телеканалов  дежурные сюжеты о  юбилейной  дате  присутствовали.  Российские  СМИ,  за  исключением р/с 
«Маяк», о знаменательном событии просто умолчали.

9  декабря. Глава  администрации  президента  РБ  Виктор  Шейман  заявил,  что  намерен  предпринять  шаги  по 
совершенствованию деятельности политического штаба страны и отходу от «кабинетного» стиля работы,  ужесточению 
контроля за выполнением поручений главы государства, сокращению документооборота. Планируется наладить процесс 
более оперативного получения информации с мест, взять под жесткий контроль деятельность «вертикали».

13-14 декабря. Состоялся рабочий визит в Москву премьер-министра Белоруссии Сергея Сидорского. 
14 декабря. Москва заинтересована в развитии торгово-экономических отношений с Белоруссией. Об этом заявил 

на  Совете  делового  сотрудничества  Москвы  и  Белоруссии  мэр  российской  столицы  Юрий  Лужков.  По  его  мнению, 
сотрудничество  возможно  в  области  легкой  промышленности,  высоких  технологий,  машиностроения.  Так,  Лужков 
предложил рассмотреть вопрос о поставках белорусских двигателей для грузовиков ЗиЛ. Мэр добавил, что у Москвы и 
Белоруссии нет собственных природных ресурсов, поэтому экономическое благополучие полностью зависит от развития 
промышленности. Лужков призвал продолжить поиск областей для взаимовыгодного сотрудничества между сторонами. Мэр 
российской  столицы  отметил,  что  до  конца  текущего  года  товарооборот  Москвы  и  Белоруссии  может  превысить  6 
миллиардов долларов США.

 14  декабря. МИД  Белоруссии  расценил  очередное  введение  Европейским  союзом  визовых  ограничений  в 
отношении отдельных официальных белорусских лиц как «продолжение политики давления на суверенное государство». 

14 декабря. «Беларусбанк» приостановил прием заявлений физических лиц на выдачу кредитов в иностранной 
валюте. Специалисты банка пояснили, что такое решение вызвано необходимостью предоставления ресурсов реальному 
сектору экономики, а также возросшим в преддверии Нового года спросом на потребительское кредитование в иностранной 
валюте.  

14 декабря. В Белоруссии арестован генеральный директор крупнейшего нефтеперерабатывающего предприятия 
«Нафтан» (Новополоцк) Константин Чесновицкий. Руководитель новополоцкого предприятия подозревается в совершении 
ряда экономических преступлений. 

Карусель многовекторной политики
Александр Фадеев

Референдум (17.10.04) в Белоруссии не только прояснил расстановку политических сил внутри республики, но и 
инициировал значительную трансформацию политики США и Евросоюза по отношению к Минску. Шаги ЕС в направлении 
ужесточения позиции к правящему в Белоруссии режиму были не способны оказать быстрое и заметное воздействие на 
него,  но  в  перспективе  могут  стать  достаточно  чувствительными для республиканской  экономики  и подорвать  позиции 
республики  на  Старом континенте  и  в  межправительственных  организациях.  В  целях  давления  на  режим Александра 
Лукашенко Европейский союз, имеющий колоссальный потенциал, может использовать свое огромное влияние в мировой 
финансово-экономической  сфере,  а  также  в  определенном  ключе  внести  изменения  в  устоявшуюся  систему 
международных отношений.

Для Белоруссии сложность ситуации заключается еще и в том, что Евросоюз сегодня крайне озабочен успешным 
завершением  общеевропейского  интеграционного  проекта,  в  который  ни  она,  ни  соседние  с  ней  Россия  и  Украина 
изначально не были включены. Этим государствам были уготованы места на задворках союзной Европы, по другую сторону 
разделительного  барьера.  Такое  периферийное  положение  России,  Белоруссии  и  Украины  оставляло  им  порознь 
минимальные  возможности  воздействия  в  своих  национальных  интересах  на  общеевропейскую  политику  и  экономику. 
Логика  развития  ЕС,  специфический  менталитет  его  новых  стран-членов,  грядущее  вступление  в  его  ряды Румынии, 
Болгарии, Хорватии и Турции,  неизбежно приведут Еврокомиссию и другие органы Евросоюза к желанию в полной мере 
реализовать  свою доминирующую роль в  Европе,  перейдя к  политическому диктату в  отношении Белоруссии,  России, 
Украины и других периферийных, «внесистемных» государств.

Долгие  годы  белорусская  внешнеполитическая  концепция  отводила  особое  место  Германии,  как  державе, 
наиболее подходящей Минску в качестве определенной опоры, проводника своих национальных интересов на пространстве 
Западной Европы. До кардинального изменения в 1997 году германской внешней политики белорусская правящая верхушка 
рассчитывала  на  перманентное  получение  масштабной  финансово-экономической  помощи  от  ФРГ  (в  том  числе,  как 
представляется,  и  в  обмен  на  обещания  отказаться  от  построения  единого  государства  с  Россией,  подкрепленные 
практикой). Германия, заинтересованная в ослаблении претензий на региональное лидерство со стороны «взлетающей» и 
поддерживаемой  Вашингтоном  Польши,  нередко  действительно  шла  навстречу  белорусскому  руководству.  Германская 
помощь Белоруссии и сейчас остается достаточно весомой, прежде всего, в предоставлении республике кредитных линий.

Тем не  менее,  Минску  все  труднее  и  далее  надеяться  на  поддержку  Германии,  поскольку  Берлин  вместе  с 
Парижем разделяет ответственность за будущее Евросоюза, втягиваясь в хоть и латентное, но все более ожесточенное 
соперничество с США. Переходный период от той системы международных отношений, которая уже более чем наполовину 
принадлежит к прошлому, к такой, в которой Германия, страна-лидер ЕС, отбросив кокетство по поводу великодержавности, 
заявит  претензии   на  мировое  первенство,  близится  к  завершению.  Поэтому Берлин  в  современный период серьезно 
озабочен  закреплением  своего  контроля  за  рычагами  управления  ЕС  и  «перевариванием»  Польши,  попавший  внутрь 
организма  этого  общеевропейского  государства.  Кроме  того,  Германия  связана  в  реализации  внешнеполитических 
инициатив,  поскольку  в  своих  действиях  обязана  исходить  из  своей  новой  роли  –  роли  конструктивного  стержня 
современной  общеевропейской  политики.  В  этой  ситуации  помощь  обложенному  санкциями  (в  том  числе  и  ЕС) 
белорусскому режиму в берлинскую повестку не входит.
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В целом, следует констатировать, что внешнеполитическая стратегия республиканского руководства на западном 
направлении  в  уходящем  году  потерпела  серьезное  поражение.  В  силу  этого  отставка  руководителя  администрации 
президента Урала Латыпова, отвечавшего за формирование линии и проведение внешней политики, выглядит как вполне 
закономерная.  «Неоднозначный» Латыпов  совместно  с  министром иностранных  дел РБ Сергеем Мартыновым немало 
потрудился  на  поприще  торможения  союзного  строительства  и  поддержания  у  Александра  Лукашенко  иллюзий 
относительно  возможных  «прорывов  на  западном фронте».  Кстати,  именно  Уралу  Латыпову  принадлежит  «заслуга»  в 
появлении в Белоруссии пресловутой консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ, которая по сути являлась «мозгом и 
штабом оппозиции». Западное направление закрылось для Белоруссии в силу того обстоятельства, что правительственные 
круги республики попытались довольно прямолинейно использовать сиюминутную внешнеполитическую конъюнктуру для 
решения своих собственных задач по дальнейшему укреплению власти внутри страны, для продления до бесконечности 
президентских полномочий Александра Лукашенко.

Правящий  режим  в  соответствии  с  объективной  потребностью  любого  авторитарного  режима  к 
самовоспроизводству  все  последнее  время  продвигал  на  международной  арене  идею  об  исключительности  и 
преимуществах белорусской государственной модели. По тем же законам жанра Минск явно стремился и к региональному 
лидерству на постсоветском пространстве (в СНГ, СБР, ЕЭП), но, не имея для этого никакого ресурсного обеспечения, стал 
все  заметнее  сползать  к  фактической  самоизоляции.  Такое  поведение  белорусского  правящего  режима  привлекло 
внимание Западного альянса, было расценено им как ослабление и капсуляция Минска. Отсюда появилось стремление 
выставить  всю  политику  президента  и  правительства  республики  как  деструктивную,  не  вписывающуюся  в 
общеевропейские стандарты. 

Словно не замечая изменившихся реалий международной среды, министерство иностранных дел Белоруссии не 
нашло  ничего  лучшего,  чем  настаивать  на  продолжении  политики,  которая  определяется  как  внешнеполитическая 
деятельность «наступательного характера». Однако проводить такую линию после ужесточения санкций со стороны США и 
Евросоюза по отношению к Минску внешнеполитическому ведомству республики и его загранучреждениям стало не только 
затруднительно,  но  и  вообще  вряд  ли  целесообразно.  Назрела,  очевидно,  смена  всей  стратегии  деятельности 
министерства иностранных дел РБ, которая еще недавно трактовалась как не только инициативное, но и максимально 
твердое продвижение национальных интересов, в первую очередь на пространствах Европейского союза.

В сложившихся условиях, когда полноценный диалог Белоруссии с ЕС сорван, достичь главной цели белорусской 
внешней  политики  просто  невозможно.  Поскольку  на  Евросоюз  приходится  более  половины  всего  товарооборота 
республики со странами, не входящими в СНГ, и почти 70% от общего объема прямых инвестиций в ее экономику, а также 
учитывая, что доля европейских инвесторов в белорусских предприятиях с иностранным капиталом составляет 84%, любые 
потенциальные  санкции  объединенной  Европы  самым  отрицательным  образом  скажутся  на  конкурентоспособности 
продукции предприятий Белоруссии на внешних рынках, прежде всего западноевропейских. 

Помимо ощутимых экономических потерь, Белоруссии угрожает снижение уровня отношений с НАТО, Советом 
Европы,  ОБСЕ  и  другими  международными  организациями,  в  которых  роль  и  влияние  США  и  Евросоюза  являются 
определяющими или доминирующими. Следует учитывать при этом не только радикальное изменение позиции Вашингтона 
и  Брюсселя по факту октябрьского  референдума в  республике,  но  и крупные внешнеполитические промахи  и ошибки, 
совершенные белорусским правительством за последние год-два. Так, например, в апреле 2003 г. Совет ЕС по внешним 
делам снял визовые ограничения в отношении ряда высших белорусских чиновников в обмен на обещания Минска сделать 
шаги  по  демократизации  и  смягчению  внутриполитической  ситуации  в  республике.  Однако  белорусская  сторона  вдруг 
озаботилась  выдерживанием принципа  сопоставимости  встречных уступок,  и  не  только  не  пошла на  принятие  мер  по 
демократизации  общественной  жизни  и  соблюдению  прав  человека,  но,  наоборот,  демонстративно  ужесточила  свою 
позицию  в  данной  сфере.   Помимо  прочего  такое  поведение  Минска  во  многом способствовало  и  крушению  надежд 
республиканского руководства на подключение к программам ЕС по сотрудничеству с его новыми странами-соседями, что 
сулило получение значительной финансовой и иной помощи от Брюсселя.

Не  оправдались  и  установки  внешнеполитического  ведомства  Белоруссии  на  активизацию  сотрудничества  с 
Германией,  основанные  на  убеждении  в  том,  что  именно  Берлин  проявляет  готовность  содействовать  вовлечению 
республики в общеевропейские интеграционные процессы.  Иллюзорными оказались и планы Минска по выстраиванию 
новых  отношений  с  ЕС  в  расчете  на  итальянское  председательство,  а  также  на  особую  позицию  Соединенного 
Королевства,  как  в  этом Союзе,  так  и  в  других межправительственных организациях  в контексте позитивного развития 
экономического и иного сотрудничества Лондона с Белоруссией.

Кризис  белорусской  внешней  политики  определили  не  только  закрытие  западноевропейского  направления, 
которое  трактовалось  как  приоритетное,  но  и  нерешенность  довольно  острых  противоречий  в  белорусско-российских 
отношениях. Усилий по разрешению этих противоречий со стороны Минска, фактически, не было приложено. Это, отчасти, 
объясняется  и  тем,  что  в  президентской  администрации,  в  которой  российское  направление  курировал  отправленный 
недавно в отставку бывший ее глава Урал Латыпов, и в министерстве иностранных дел РБ с подачи руководителя этого 
ведомства Сергея Мартынова положение и роль России к востоку от Евросоюза оценивались неверно. Минск приписывал 
России стремление перейти к осуществлению имперской политики диктата в отношении республики, опасался навязывания 
Кремлем  своей  модели  валютного  союза,  попыток  корпоративного  бизнеса  России  активно  включиться  в  поглощение 
субъектов  хозяйствования  белорусской  экономики,  включая  принуждение  к  приватизации  госконцерна  «Белтрансгаз»  и 
предприятий  нефтехимической  промышленности.  Довольно  болезненно  воспринимались  белорусской  стороной  и 
настоятельные  призывы  России  погасить  белорусский  долг  перед  бюджетом  Союзного  государства,  Минск  даже 
потребовал юридически  оформить само понятие «долг  перед союзным бюджетом».  Все это препятствовало не только 
развитию спокойного и конструктивного диалога с правительством России, но и провоцировало агрессивно-оборонческую 
тактику действий Белоруссии в рамках взаимоотношений со своей восточной соседкой.

Под  прикрытием  тезиса  о  равноправии  партнеров,  необходимости  первоочередного  построения  единого 
экономического  пространства  и  с  помощью  выдвижения  перед  Кремлем  ультимативного  условия  компенсировать 
белорусской стороне все затраты, связанные с переходом республики на единую валюту, был сорван план образования 
валютного  союза  между  Белоруссией  и  Россией.  Результаты  такого  замораживания  сотрудничества  с  Россией,  отказ 
Белоруссии  от  действий  по  выведению  его  на  более  высокий  качественный  уровень,  расценивались  в  Минске…  как 
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принципиальные и  позитивные,  поскольку удалось отстоять  «Белтрансгаз»,  сохранить  рычаги  управления эмиссионной 
политикой,  полный контроль  над  государственными предприятиями,  национальной  валютой,  бюджетными расходами  и 
доходами.  Руководство республики представило сложную ситуацию с созданием белорусско-российского государства как 
победу линии президента Белоруссии Александра Лукашенко, который не позволил Кремлю диктовать республике, как ей 
жить, а российским «олигархам» дал по рукам, якобы жадно протянутым к национальным богатствам Белоруссии. 

При  этом,  однако,  не  учитывался  тот  очевидный  факт,  что  Россия,  может  быть,  и  не  выиграла  от  отказа 
белорусской стороны реализовывать ранее согласованные с ней совместные программы партнерства (создание российско-
белорусского газотранспортного предприятия, образование валютного союза и др.), но уж точно не пострадала. А вот про 
экономику и финансово-кредитную сферу Белоруссии этого сказать нельзя: упущенная республикой огромная выгода от 
сближения с Россией уже самым отрицательным образом сказалась на развитии ее экономики и ослабила положение 
страны  на  международной  арене.   Кроме  того,  нельзя,  с  одной  стороны,  закрывать  для  российских  финансово-
промышленных групп экономическое пространство республики, препятствовать переходу на российский рубль, а с другой – 
серьезно  рассчитывать   в  перспективе  на  ответное  создание  российским правительством благоприятных  условий  для 
белорусской товарно-экспортной экспансии на рынке России.

В  этой  связи  стоит  упомянуть  и  то  обстоятельство,  что  белорусское  внешнеполитическое  ведомство  все 
последние  годы  настоятельно  просило  Россию  оказывать  республике  дипломатическую  помощь  и  поддерживать 
Белоруссию на международной арене. В целом, такая поддержка Белоруссии со стороны Москвы просматривалась, хотя ее 
трудно квалифицировать, как выполнение программы заранее согласованных действий двух стран в сфере международных 
отношений,  что,  кстати,  предусматривалось  Договором  1999  г.  и  совместными  планами,  регулярно  принимаемыми 
внешнеполитическими  ведомствами  России  и  Белоруссии.  Однако  многое  изменилось  после  объявления  белорусским 
лидером намерения провести в республике референдум по продлению собственных президентских полномочий. По этому, 
крайне важному,  с  точки зрения республиканской «горки»,  и определяющему сюжету –  национальному референдуму – 
Россия по  дипломатическим каналам никакой  реальной  поддержки  Минску  не  оказала.  Уже после  объявления США  и 
Евросоюзом референдума нелегитимным и запуском с их стороны режима санкций по отношению к Белоруссии, российский 
МИД ограничился общими рассуждениями о неприемлемости метода санкций в международной политике.

Стоит подчеркнуть и другое, – если западное направление «закрыли» для Белоруссии Вашингтон и Брюссель, то 
отсутствие прогресса в отношениях с Россией является результатом собственной, сознательной политики республиканского 
руководства, попытавшегося выстроить непреодолимый барьер для возможного вмешательства России во внутренние дела 
Белоруссии.

Естественно  предположить,  что  внешнеполитическое  ведомство  Белоруссии  попытается  с  максимальной 
эффективностью использовать фактор «многовекторности» для достижения успеха на иных региональных направлениях 
своей деятельности. Однако на сегодняшний день итоги взаимодействия Белоруссии со странами Азии, Южной Америки и 
Африки остаются весьма скромными. В очередной раз не оправдались надежды правительственных чиновников, связанные 
с  установлением  прочных  экономических  связей  с  богатыми  арабскими  странами  и  получением  от  них  масштабной 
финансовой  помощи.  В  этом плане  приоритетными  партнерами Белоруссии  на  Арабском Востоке  признавались  ранее 
Багдад и Триполи. Но ввиду известных событий: падения прежнего иракского режима, внешнеполитической переориентации 
Ливии, надежды Минска окончательно рухнули. Попытки белорусской дипломатии срочно найти им замену в виде других 
арабских государств-спонсоров (Кувейта, ОАЭ, Саудовской Аравии)    не увенчались успехом. Тем не менее, президент РБ 
Александр Лукашенко в недавнем интервью телеканалу «Аль-Арабия» снова заявил о готовности Белоруссии сотрудничать 
с арабскими странами «по всем направлениям». Лукашенко впервые публично и столь явно подчеркнул свое стремление 
налаживать «самые тесные и добрые отношения с арабским и мусульманским миром». 

Сейчас  основным  для  Белоруссии  торговым  партнером  среди  арабских  государств  являются  Объединенные 
Арабские Эмираты. Однако в прошлом году ОАЭ заняли лишь 28-е место по объему товарооборота с РБ (исключая страны 
Содружества), а в 2004 г. падение товарооборота с этой страной продолжилось: белорусский экспорт в ОАЭ (тракторы, 
грузовики,  синтетические  нити)  уменьшился  на  15%,  а  ввоз  товаров  из  ОАЭ  ограничился  кордными  тканями  и 
оборудованием для кондиционеров. Задуманная Минском программа льготных инвестиций по линии Фонда развития Абу-
Даби не только не заработала, но даже нет веских оснований предполагать, что такое сотрудничество вообще состоится в 
будущем. Со стороны Саудовской Аравии, судя по всему, финансовая помощь Минску, на которую он рассчитывал, также 
не  оказывается.  Практически  единственным  и  крайне  ненадежным  источником  ограниченных  финансовых  инъекций  в 
белорусскую экономику пока остается Эль-Кувейт.

Крупные неудачи белорусской политики в арабском мире побудили правительство республики перенести акцент 
своей внешнеполитической активности на крупные, экономически развитые и имеющие богатые природные ресурсы страны 
Южной Америки. Здесь, увы, белорусских управленцев также постигло разочарование. Налаживание прочных партнерских 
экономических отношений с Аргентиной, например, не удалось по причине кризиса в этой стране, а также из-за жесткой 
международной конкуренции на ее внутреннем рынке, к которой предприятия, представлявшие Белоруссию там, оказались 
полностью не готовы.  Но  все  же главной причиной аргентинского провала явилась наивная уверенность ряда высших 
правительственных чиновников республики в том, что с Аргентиной Минску легко будет договориться по всем вопросам уже 
в силу того, что эта страна считается государством с жестким государственным регулированием экономики.

Осенью  2004  года  внешнеполитическое  ведомство  Белоруссии  предприняло  ряд  шагов  по  закреплению 
республики  на  рынке  еще  более  крупной  южноамериканской  державы  –  Бразилии.  Здесь  предполагался  размен 
политических  и  экономических  интересов.  Белоруссия  предложила  Бразилии,  стране,  входящей  в  первую  десятку 
государств мира по объему ВВП, поддержать ее в качестве претендента на место постоянного члена Совета безопасности 
ООН. В ответ Бразилия должна была способствовать продвижению белорусских бизнес-проектов на своей территории. 
Однако попытки уговорить бразильских промышленников организовать совместную сборку тракторов МТЗ и автомобилей 
МАЗ не удались. Не помогли в этом и значительные уступки со стороны белорусов, согласившихся, в частности, на выпуск 
тракторов МТЗ с бразильскими двигателями. Вряд ли оправдаются и надежды Минска на получение реальных инвестиций 
от ведущей инвестиционной компании бразильского экономического гиганта - «Бразилинвеста». 

В уходящем 2004 году неудачи сопровождали буквально все заметные начинания министерства иностранных дел 
республики. Об этом говорит и тот факт, что отрицательное сальдо во внешней торговле за 2004 г. выросло в 1,5 раза, а 
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объем  прямых  иностранных  инвестиций  в  экономику  Белоруссии  сократился  на  17,8%.  Таким  образом,  речь  идет  о 
невыполнении  задач  республиканского  государственно-политического  руководства  по  двум  важнейшим  направлениям 
работы МИДа РБ. 

И все-таки, как ни крутись «многовекторная» карусель внешней политики республики, ее стержнем в обозримой 
перспективе  останется  деятельность  по  обеспечению  энергетической  безопасности  Белоруссии,  поддержанию 
необходимых  для  национальной  экономики  объемов  поставок  энергоносителей.  Собственные  энергетические  ресурсы 
Белоруссии  способны  удовлетворить  потребности  ее  экономики  и  населения  только  на  15%.  Развивать  же  ядерную 
(водородную)  энергетику  республика  своими  силами  не  в  состоянии.  Усилия  правительства  по  частичной  замене 
российского  природного  газа   альтернативными  видами  топлива  (биомассой,  углем,  опилками  и  другими  отходами 
производства) заметного эффекта не дали.

Острота проблемы заключается в том, что с каждым годом потребности хозяйственного комплекса республики в 
природном газе, нефти, электроэнергии будут только расти. За первые девять месяцев 2004 г., например, энергозатраты 
Белоруссии по официальным данным выросли на 2,4% (почти на 0,5 млн. т условного топлива). И это несмотря на идущую 
в республике правительственную кампанию по сбережению энергоресурсов.

Переговоры об объеме и условиях оплаты природного газа на 2005 г. с основным поставщиком российского газа - 
«Газпромом» -  не завершены. Белорусское правительство заявляло о необходимости поставки в 2005 г. 21,5 млрд. куб.м 
природного газа, но российский газовый монополист пока согласился на экспорт в Белоруссию только 19,2 млрд. кубов газа. 
Это меньше объема всего импортного газа, поставленного в республику за 2004 г., - 19,7 млрд. куб.м. 

Как всегда камнем преткновения на переговорах является цена за экспортируемый Россией газ. Она, хотя и была 
для Белоруссии всегда льготной,  однако это само по себе не способствовало предотвращению десятков конфликтных 
ситуаций между двумя странами вокруг цены на природный газ и двух газовых войн (2002 и 2004 гг.), сопровождаемых 
политической истерией со стороны белорусского руководства. 

Тем не менее, перспективы позитивных для Минска результатов переговоров по этому вопросу и дальнейшей 
судьбы газового импорта минимальны.  Здесь будут действовать несколько объективных и значимых факторов, которые 
приведут к изменению ценовой политики (в сторону повышения цены на газ) с российской стороны.

Во-первых,  это инициированный Кремлем переход с 2005 г.  на новую межгосударственную систему взимания 
налогов (по стране назначения), которая затронет и такие товары как природный газ и нефть.

Во-вторых, влияние на ценообразование такого фактора, как выработка на 60% крупнейших российских газовых 
месторождений (Уренгойского, Ямбургского и Медвежье), на которых реальные объемы газа неуклонно снижаются. Хотя 
газопровод,  участок  которого  протянут  по  территории  Белоруссии,  и  называется  «Ямал  –  Западная  Европа», 
углеводородные запасы полуострова Ямал так до сих пор и остаются неосвоенными (по оценке это порядка 250 млрд. куб. 
м).  Однако  к  развертыванию газодобычи на  полуострове  Ямал «Газпром» в  ближайшее время не  сможет  приступить, 
поскольку,  скорее всего,  сосредоточится на освоении месторождений в Обско-Тазовской губе.  В любом случае добыча 
«трудного» газа в Обско-Тазовской губе, на Ямале и на Приямальском шельфе потребует огромных финансовых затрат. 
Добыча  и  транспортировка  газа  потребителям  значительно  удорожают,  что  непосредственно  отразиться  на  цене 
экспортного газа. Если на внутреннем рынке России через 4 – 5 лет цены на газ возрастут до 64 долларов за 1 тыс. куб.м, 
то экспортная цена окажется еще выше. Белоруссия, уповающая сегодня на свое членство в Энергетической Хартии, к 
«равному и постепенному», но неизбежному повышению цены на природный газ, как представляется, не готова.

Начавшиеся административные изменения в республике, по всей видимости, придадут структурам власти более 
гибкий характер, но все же этого мало для политической устойчивости на международной арене в условиях «оранжевой 
опасности», которая будет нарастать по мере приближения президентских выборов летом 2006 г. Опыт Югославии, Грузии, 
Украины  и  ряда  других  стран  явственно  показал,  что  даже  самый  эффективный  административный  ресурс,  самые 
вышколенные силовые ведомства не могут обеспечить политическую победу действующей власти, если она не будет иметь 
действенной поддержки со стороны собственных граждан и устойчивого положения в системе международных отношений, 
иметь мощных государств-союзников, готовых прийти на помощь. 

Что касается экономического положения Белоруссии, то оно, несмотря усилия властей, неизменно продолжает 
ухудшаться и республика все более превращается в край поголовной бедности. И здесь проблема не в дееспособности 
власти как таковой, а в губительности возобладавшего после президентских выборов 2001 г. изоляционистского (в первую 
очередь от России) курса белорусской власти. Это - уязвимое место белорусского президента Александра Лукашенко, его 
«ахиллесова  пята».  Понимает  ли  это  главный защитник  «маленькой  синеокой  Белой  Руси»  от  «наглых домогательств 
олигархических империалистических хищников»? Хочется надеяться.  Но сегодня высшие чиновники Белоруссии во всю 
готовятся к новой войне с Россией, на сей раз «шоколадной»…

Блиц-визит в Минск заместителя председателя Европарламента
Project «Wider Europe», 13 декабря 2004

Роман Яковлевский 
Заместитель председателя Европарламента Януш Онышкевич неожиданно для многих появился 10 декабря в 

Минске. Никаких анонсов о планах такого визита не было. Да и государственные СМИ Беларуси до сих пор о блиц визите 
господина Онышкевича молчат.  Ничего не было сказано об этом и на прошедшем накануне традиционном мидовском 
брифинге. А ведь кроме встреч с представителями белорусской оппозиции высокий гость также беседовал с заместителем 
министра иностранных дел Беларуси Александром Михневичем. Поэтому такое молчание в условиях внешнеполитической 
изоляции  Беларуси  выглядит  более  чем  странным.  Как  правило,  приезды  международных  чиновников  куда  меньшего 
калибра преподносятся как достижения миролюбивой внешней политики Беларуси. 

Надо  полагать,  причина  встречи  одного  из  руководителей  Европарламента  именно  с  этим  белорусским 
чиновником объяснялась тем, что замминистра Михневич возглавляет белорусскую сторону на переговорах с Евросоюзом 
об антидемпинге, квотах и других аспектах торгово-экономических отношений. Не секрет, что в Евросоюзе обсуждаются 
разные варианты воздействия на режим Лукашенко. Кроме дискриминационного списка белорусских чиновников, которым 
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будет запрещено посещать страны Евросоюза, не исключаются и возможные экономические санкции. Как многозначительно 
заметил господин Онышкевич: «Есть ряд задумок». 

Данный  визит  Януша  Онышкевича,  одного  из  основателей  легендарной  польской  «Солидарности»,  министра 
обороны в  первые  годы независимости  Польши  был  необычен  не  только  своей  неожиданностью.  По  неофициальной 
информации, господин Онышкевич приехал в Минск из Киева. Заместитель председателя Европарламента решился на 
присутствие во время акции, которая прошла в Минске 10 декабря, в Международный день прав человека. «Когда я узнал, 
что в Минске сегодня проходит акция в защиту прав человека, я решил, что обязательно приду. Меня очень взволновало 
настроение  людей,  которые  борются  за  свои  права  в  Беларуси»,  --  заявил  Януш  Онышкевич  журналистам.  «Хочу 
констатировать, что права человека в Беларуси повсеместно нарушаются. Ситуация, на мой взгляд, только ухудшилась. То, 
что происходит в стране после парламентских выборов и референдума, не настраивает оптимистически». 

Оптимизма нет и в ООН. Чтобы понять, в какой царящей в Беларуси атмосфере Онышкевич сделал на акции 
протеста в центре Минска это заявление, то можно отметить следующее. Недавно белорусские власти просто не пустили в 
страну ооновского спецдокладчика по правам человека в Беларуси Адриана Северина. Для него запрашивалась въездная 
виза, чтобы на месте исследовать ситуацию и подготовить свой отчет для рассмотрения в ООН. 

Следует  напомнить  и  о  заявлении  Онышкевича,  которое  он  сделал  накануне  парламентских  выборов  и 
референдума о продлении правления Лукашенко. Тогда заместитель председателя Европарламента заявил: «Если выборы 
и референдум в Беларуси будут признаны недемократическими, то я выступлю с предложением признать нелегитимными и 
белорусский  парламент,  и  президента».  Как  известно,  о  недемократичности  прошедших  в  Беларуси  выборов  и 
референдума сделали соответствующие заявления европейские структуры и парламенты соседних Польши и Литвы.  9 
декабря Еврокомиссия обнародовала перечень «новых соседей» ,  которым будет оказываться помощь в  интеграции с 
Евросоюзом.  Среди  республик  бывшего  Советского  Союза,  в  этом  перечне  только  Украина  и  Молдова.  Беларусь 
отсутствует. Теперь Янушу Онышкевичу поручено подготовить для Евросоюза доклад о положении в Беларуси. Отчет о 
результатах своего блиц визита в Минск,  который некоторые наблюдатели окрестили «черной меткой» для Лукашенко, 
заместитель  председателя  Европарламента  в  ближайшие  дни  должен  представить  членам  двухсторонней  группы 
Евросоюз-Беларусь. 

Европейская  комиссия  (ЕК)  не  включила  Беларусь  в  ближайшую  программу  действий  Евросоюза  для 
политического и экономического сближения. В эту программу, рассчитанную на ближайшие три года, включены семь стран: 
Молдова, Украина, Иордания,  Израиль, Марокко, Палестина и Тунис. "Беларусь, страна между ЕС и Россией, слишком 
недемократична, чтобы быть включенной в программу", — заявила комиссар Еврокомиссии по внешним связям и политике 
нового  соседства  Бенита  Ферреро-Вальднер  (Австрия)  9  декабря  в  Брюсселе,  сообщает  «Радыё  Свабода».  Политика 
нового соседства, которую контролирует комиссар, предполагает развитие более тесных отношений со странами-соседями 
ЕС. 

По словам Бениты Ферреро-Вальднер, государства, вошедшие в список, "должны приложить усилия к тому, чтобы 
получить помощь от Евросоюза и упрочить связи". При этом еврокомиссар подчеркнула: тот факт, что страна попала в 
программу действий, "не подразумевает ее дальнейшее вступление в ЕС, но и не исключает его". "ЕС только выигрывает от 
стабильных и сильных соседей, — сказала комиссар ЕК по внешним связям. — Наша помощь поможет странам, которые 
уже проводят экономические и политические реформы, …почувствовать преимущества процветания и демократии". 

Несколькими днями ранее в интервью немецкой газете "Франкфуртер Алльгемайне" Бенита Ферреро-Вальднер 
сообщила о том, что в декабре вопросы о политике в отношении таких бывших стран СССР, как Азербайджан, Армения, 
Беларусь Грузия, Молдова и Украина будут "детально обсуждаться на заседаниях ЕК и Совета ЕС". По ее мнению, сегодня 
Беларусь и Украина "находятся в центре событий" и требуют "индивидуального подхода" к себе со стороны Брюсселя. 

"Политика нового соседства — это не средство политического давления, это политика предложений, — сказала 
комиссар. — Если наше предложение не принимается из-за принципиальной невозможности другой стороны принять его, 
значит, нам надо ждать. К сожалению, надо ждать. Потому что я не хочу, чтобы Украина… стала второй Беларусью". 

В  будущем,  по  словам  Б.Ферреро-Вальднер,  страны,  соседствующие  с  Евросоюзом,  смогут  участвовать  в 
программах ЕС о защите окружающей среды, образованию и научному исследованию. Планируется также, что Евросоюз 
наладит более тесные контакты с этими государствами в области энергетики, транспорта и информации.

Резерв — 200 миллионов
Вечерний Минск, 13 декабря 2004 г.

Чжан Тэй
В нынешнем году исполняется 13 лет установлению дружеских отношений и сотрудничества между Беларусью и 

Китаем.  Рассказать  о  том,  на  каком уровне  сегодня  находятся  экономические  отношения  наших  стран,  мы попросили 
советника по экономическим вопросам посольства КНР в Беларуси господина Чжао.

—  Скажите,  сколько  китайских  фирм  зарегистрировано  в  Беларуси,  насколько  они  крупные  и  каким 
бизнесом занимаются?

—  После  2003  года,  когда  процесс  регистрации  китайских  фирм  существенно  упростился,  приток  капиталов 
предпринимателей из КНР в экономику Беларуси увеличился. Сегодня на белорусском рынке представлены 52 китайские 
фирмы. Две из  них — “Хуа вей электросвязь”  и “Чжон хин электросвязь”  — считаются крупными.  Все они занимаются 
торговым бизнесом. Но еще ни одна китайская фирма не развернула здесь промышленного производства.

— Каков годовой оборот торговли между двумя странами в денежном выражении?
— Он достиг 260 миллионов долларов,  в том числе китайский импорт,  по нашим данным, оценивается в  230 

миллионов. Беларусь поставляет в Китай химудобрения, которые составляют 60—70 процентов экспорта, а также горно-
инженерные машины. Китайские поставки — это в основном приборы и инструменты для электросвязи.

— Но на рынках и в магазинах можно увидеть и другие китайские товары — и текстиль, и меха, и бытовые 
электроприборы. Вы их тоже учитываете?
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— Нет, этот импорт из КНР попадает в Беларусь из третьих стран — России, Польши. Дело в том, что прямая 
поставка таких товаров из Китая в Беларусь не привлекательна — она облагается высокими налогами (в среднем 15% — 
таможенная пошлина, еще 18—20% — НДС, и сама система налогообложения сложна и громоздка). В то же время в России 
установлены гораздо более низкие пошлины на товары из Китая, а граница между РФ и Беларусью для товаров открыта. 
Что происходит дальше — понятно.

— Очевидно, это не выгодно в первую очередь самой Беларуси?
— Да. Почти все доходы от такой торговой деятельности оседают в России, а бюджет Беларуси недосчитывается 

той доли налогов, которую он мог бы получать.
— Вы считаете, что Беларусь могла бы получать большую выгоду от торговли с Китаем?
— Несмотря на большое расстояние, разделяющее наши страны, торговля между ними может приносить большие 

дивиденды обеим сторонам. Думаю, Беларусь могла бы увеличить свои доходы от такого сотрудничества как минимум на 
200 миллионов долларов в год.

— И в том числе создать новые рабочие места?
— Значительные объемы импорта из нашей страны косвенно обеспечивают белорусским гражданам занятость. Ее 

размеры трудно учесть, но это так.
— Как может развиваться сотрудничество между нашими странами?
— У взаимной торговли есть еще большой резерв развития. И сотрудничество в политической сфере — главный 

залог  прогресса  в  этой  сфере.  Единственным  сдерживающим  фактором  в  этой  области  является  налоговая  система 
Беларуси. Если она будет изменяться, то торговля между Китаем и Беларусью выйдет на новый качественный уровень.

Дожить до весны
Белорусская деловая газета, 8 декабря 2004 г.

Павел Дядин 
К президентским выборам 2006  года  на  политическом  поле  Беларуси  может  остаться  только  один  активный 

политический субъект — действующий глава государства Александр Лукашенко. Власти продолжают планомерную зачистку 
политического  пространства  — партий  и  структур  третьего  сектора.  Весной  парламентариям  предстоит  принять  пакет 
законопроектов, ужесточающих условия деятельности всех субъектов политической жизни. Это — новые редакции законов 
«О политических партиях», «Об общественных объединениях», «О профессиональных союзах». Последним в этом ряду 
стал проект закона «О противодействии экстремизму». 

Политические  партии,  негосударственные объединения и  независимые СМИ и  без  того  переживают  нелегкие 
времена.  Из  более  чем четырех  десятков  партий,  которые  были  зарегистрированы в  середине  1990-х,  к  настоящему 
времени осталось 17. Стремительно сокращается и количество общественных объединений, связанных с политической или 
правозащитной деятельностью. Только в 2003–2004 годах их стало меньше на 56. Такая же ситуация и с независимыми 
профсоюзами, которые все больше подминает под себя железная пята ФПБ, и с негосударственными СМИ. 

2005 год, вероятнее всего, станет годом очередной перерегистрации всех субъектов общественно-политической 
жизни, которая последует после принятия названного пакета законов. Фактически перерегистрация партий и общественных 
организаций уже началась. До 1 февраля 2005 года все их офисы должны быть переведены в нежилой фонд. Переводу, по 
информации как оппозиционных, так и пропрезидентских партий, подлежат более 90% структур. Министерство юстиции 
заявляет, что данное требование не имеет никакой политической подоплеки, и ссылается на нормы Жилищного кодекса. Но 
вспомнил о них Минюст почему-то только после завершения парламентских выборов и референдума, когда Центризбирком 
объявил о сокрушительной победе Александра Лукашенко. 

Перерегистрация  структур  потребует  приложения  огромных  сил  и  средств,  которыми партии  и  общественные 
организации  не  обладают.  Отсутствие  зарегистрированных  офисов,  с  одной  стороны,  исключает  партии  из  легальной 
политики,  с  другой  — может  стать  основанием для  постановки  Министерством  юстиции  вопроса  об  их  ликвидации  в 
судебном порядке. 

Вторая  сложность  перерегистрации  —  получить  согласие  специальной  государственной  комиссии,  которую 
возглавляет заместитель главы Администрации президента Олег Пролесковский. Через эту комиссию за последние годы не 
проскочили  ни  одна  политическая  партия,  ни  одно  общественное  объединение,  в  уставных  целях  которых  значится 
правозащитная деятельность или оказание содействия в построении в Беларуси гражданского общества. 

Сам Минюст, направляя документы в эту комиссию, дает свои рекомендации, кого регистрировать, а кого нет. 
«Волчий  билет»  сразу  выдается  тем  организациям,  среди  учредителей  которых  значатся  известные  оппозиционные 
деятели. 

Новые редакции законов «О политических партиях» и «Об общественных объединениях» налагают на тех и на 
других дополнительные требования по финансовой отчетности, численности, а также обязывают ежегодно предоставлять 
сведения о проделанной работе. Введение данных требований в действие превратит субъекты общественно-политической 
жизни в некий придаток Минюста, полностью ему подотчетный. 

Лидеры политических партий уже назвали эти требования невыполнимыми и рассчитывают на здравый смысл 
властей. Если эти расчеты окажутся иллюзорными, Беларусь может в историческом развитии откатиться дальше эпохи 
страны Советов. При коммунистах была однопартийная система, а в Беларуси может сложиться и вовсе беспартийная. 

Но даже те партии и общественные организации,  которые выживут после перерегистрации,  будут связаны по 
рукам и ногам законом «О противодействии экстремизму». Определение самого этого понятия занимает в проекте целую 
страницу. Под экстремизмом понимается деятельность политических партий, общественных объединений, религиозных и 
иных организаций, средств массовой информации, лиц (граждан Беларуси и иностранцев) «по планированию, организации, 
подготовке  и  совершению  действий,  направленных  на  насильственное  изменение  конституционного  строя  и 
территориальной  целостности  Беларуси,  захват  либо  удержание  государственной  власти  неконституционным  путем, 
создание незаконных вооруженных формирований, осуществление террористической деятельности, разжигание расовой, 
национальной или религиозной вражды или розни,  а также социальной розни,  связанной с насилием или призывами к 
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насилию, унижение национальной чести и достоинства, организацию и осуществление массовых беспорядков, хулиганских 
действий и актов вандализма по мотивам расовой ненависти, вражды или розни, а равно по мотивам ненависти или вражды 
в отношении какой-либо социальной группы…» Цитата, как вы понимаете, не полная. 

Если бы аналогичный закон существовал, к примеру, в Украине, то лидер оппозиции Виктор Ющенко, а тем более 
его  знаменосец  Юлия  Тимошенко,  неделями  выводящие  на  улицы  сотни  тысяч  людей,  уже  давно  сидели  бы  в 
следственном изоляторе. 

О  том,  что  Александра  Лукашенко  надо  либо  хвалить,  либо  о  нем  молчать,  уже  хорошо  знают  многие 
демократические кандидаты в  депутаты Палаты представителей,  строившие свои избирательные кампании на  критике 
политики  президента.  Предвыборные  выступления  некоторых  из  них  до  сих  пор  изучаются  прокуратурой  на  предмет 
наличия  в  них  оснований  для  возбуждения  уголовного  дела  по  факту  клеветы  на  президента  и  должностных  лиц 
белорусского государства. С принятием этого закона все политические выступления будут изучаться и на предмет наличия 
экстремистских  высказываний.  В  соответствии  с  законопроектом одним из  приоритетов  деятельности  государственных 
органов по предотвращению экстремистских проявлений станет их профилактика. Набор профилактических средств вполне 
традиционен  для  Беларуси:  вынесение  письменного  предупреждения,  приостановление  деятельности,  ликвидация. 
Приостановление деятельности означает полную изоляцию организации. Ей запрещается пользоваться СМИ, проводить 
собрания, уличные акции и иные массовые мероприятия, использовать банковские счета, за исключением уплаты платежей 
в бюджет и государственные бюджетные и внебюджетные фонды. 

Основанием для ликвидации организации также может послужить признанное экстремистским высказывание кого-
либо из ее руководителей, сделанное без указания, что это его личное мнение. В таком случае организация должна в 
течение пяти дней откреститься от такого высказывания. Иначе оно может рассматриваться «как факт, свидетельствующий 
о наличии в ее деятельности признаков экстремизма». 

Законопроект  предусматривает  запрет  деятельности  иностранных  организаций  и  их  представительств, 
признанных белорусским законодательством экстремистскими.  При этом не  разрешается даже создавать  организации-
преемники таких объединений. А если какое-нибудь слишком смелое издание осмелится распространить информацию о 
деятельности  признанной  экстремистской  организации,  его  согласно  законопроекту  можно  будет  ликвидировать. 
Получается замкнутый круг. Государство само определяет, кого считать экстремистами, само карает и делает все это в 
информационном вакууме. Противникам действующего президента останется либо замолчать, либо уйти в подполье. А 
критиковать власти придется так витиевато, что прослывешь или шутом, или законченным лицемером.

Оппозиция и выборы-2006
Белорусские новости, 14 декабря 2004 г.

Сергей Пульша 
Как известно,  белорусская оппозиция собирается проводить среди политиков кастинг для определения самого 

проходного единого кандидата в президенты от демократов. Тем же вопросом озаботились и независимые аналитические 
центры. Также этой проблемой занялись социологи. 

На вопрос НИСЭПИ "Считаете ли Вы,  что А.Лукашенко в  целом достаточно хорошо руководил страной и его 
следует  вновь  избрать  президентом на  следующих  выборах,  либо  кто-то  другой  должен  занять  этот  пост  и  получить 
возможность сделать это лучше него?"  45,2% белорусов ответили,  что "кто-то другой должен занять этот  пост".  41,3% 
выступают за то, чтобы вновь переизбрать нынешнего главу государства. Остальные затруднились ответить. 

А вот как респонденты отвечали на вопрос "Если бы Вы знали человека, который мог бы успешно конкурировать с 
А.Лукашенко на следующих президентских выборах, то проголосовали бы за него или за А.Лукашенко?". 41,1% сказали, что 
"проголосовали бы за такого кандидата", 32,6% — "за А.Лукашенко", а 26,1% выбрали ответ "пока не знаю, посмотрю по 
обстоятельствам". 

То  есть  белорусский  президент  уже  неоднозначно  оценивается  в  обществе  и  теряет  свои  позиции. 
"Неопределившиеся", которые составляют четверть населения, смогут склонить чашу весов на выборах в любую сторону. 
Вопрос лишь в том, кто сможет достойно противостоять Лукашенко на следующих выборах. 

Вся оппозиция говорит о поисках кандидата в президенты. А почему не о кандидатке. Вот этому вопросу и было 
посвящено один из ноябрьских исследований НИСЭПИ: может ли белорусская власть иметь женское лицо? 

В предложенный респондентам список были включены наиболее известные фигуры из демократического лагеря, 
одна  персона  из  так  называемой  "системной  оппозиции"  (парламента)  и  одна  дама  из  "лагеря  власти".  "Системную 
оппозицию"  представляла  бывший  депутат  парламента  Наталья  Машерова,  а  "лагерь  власти"  —  председатель 
белорусского ЦИК Лидия Ермошина. 

Оппозиция была представлена в соцопросе сразу тремя женщинами. Это — Ирина Красовская, жена исчезнувшего 
бизнесмена  и  руководитель  гражданской  инициативы  "Мы  помним",  Людмила  Грязнова,  заместитель  председателя 
Объединенной гражданской партии, а также председатель Белорусского Хельсинского комитета Татьяна Протько. 

В гипотетическом спарринге с  Александром Лукашенко наибольшее количество голосов получила бы Наталья 
Машерова — но только 15,9%, тогда как действующий президент набрал бы 43,4%. На втором месте — Татьяна Протько с 
11,4%. Ирина Красовская и Людмила Грязнова набрали бы по 9,2%, а Лидия Ермошина — только 4,8%. Впрочем, наверняка 
от нее таких подвигов как участие кандидатом в президентской кампании никто и не ожидает. У нее на выборах совершенно 
иная миссия. 

"Очевидно, что действующий президент по-прежнему остается главным игроком на электоральном поле, причем 
его рейтинг практически не меняется при любых комбинациях. Во-вторых, он еще главный, но уже не единственный игрок 
на этом поле", — констатируют эксперты НИСЭПИ. Впрочем, сторонникам альтернативы, в том числе и с "женским лицом", 
социологи обольщаться не советуют. 

Дело в том, что простым сложением рейтинга оппозиционных дам ничего не добьешься: "Количество избирателей, 
готовых голосовать за любую из этих кандидатур, составляет только 2,2%. Однако, если сложить всех избирателей, готовых 
голосовать или за одну, или за другую кандидатуру, их количество возрастает до 25,9%! Это значит, что "объединенный" 
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электорат  четырех женщин-кандидатов  значительно  превышает  электорат  каждого  из  них  в  отдельности".  Отсюда,  по 
мнению НИСЭПИ, следует третий вывод: для реальной конкуренции действующему президенту необходима максимальная 
консолидация альтернативных кандидатов-женщин и их электоратов. 

Однако кто готов выбрать в президенты женщину? НИСЭПИ говорит, что среди тех самых 25,9% избирателей, 
готовых сегодня голосовать за Протько, Грязнову, Красовскую или Машерову, преобладают люди с достаточно высоким 
уровнем образования, экономически более активных, занятых в негосударственном секторе, жителей больших городов. То 
есть портрет женского электората практически полностью совпадает с портретом оппозиционного электората в целом. 

"Потенциальный  электорат  кандидатов-женщин  не  совсем  совпадает  с  электоратом  кандидатов-мужчин,  по 
некоторым характеристикам он даже ближе к электорату в целом. Отсюда, на наш взгляд, следует и самый важный вывод. 
Конкурировать на равных с мужчинами в борьбе за пост президента белорусские женщины пока не могут,  но реально 
увеличить электоральный ресурс демократического кандидата-мужчины они, безусловно,  способны", — пишут эксперты 
НИСЭПИ. 

Впрочем, женщины о своих президентских амбициях пока и не заявляли. Только в отношении Натальи Машеровой 
ходят такие слухи, но она их не подтверждает. Опасается раннего старта?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника 
З декабря. Верховный Суд Украины принял постановление, согласно которому "во время второго тура выборов 

Президента Украины проходили многочисленные нарушения", что "результаты голосования во втором туре не отражают 
волеизъявления  народа". Суд принял решение "провести переголосование второго тура выборов 26 декабря".

3 декабря.  Виктор Ющенко призвал действующего президента Украины Леонида Кучму немедленно отправить 
правительство Виктора Януковича в отставку. "Сегодня у нас праздничное настроение, но мы не отходим от своих ключевых 
требований. Мы требуем от Кучмы отставки правительства Януковича и отставки Центральной избирательной комиссии", - 
сказал Ющенко, выступая на многотысячном митинге своих сторонников на майдане Незалежности. 

Он  поздравил  собравшихся  с  решением  Верховного  суда,  который  постановил  переголосовать  второй  тур 
президентских выборов 26 декабря. Также он призвал своих сторонников оставаться на площади. "Не расходитесь, будем 
вместе", - сказал Ющенко.

3  декабря.  Вице-спикер  Госдумы Владимир  Пехтин  считает  решение  Верховного  суда  Украины о  повторном 
проведении второго тура президентских выборов "неконституционным". "Это неконституционное решение. Суд должен был 
отменить итоги выборов полностью, а не только второго тура", - сказал парламентарий в интервью РИА "Новости". По его 
мнению, Верховный суд Украины "идет на поводу у толпы и оппозиции". Пехтин полагает, что решение Верховного суда "не 
будет способствовать развитию демократических институтов на Украине и укреплению ее международного авторитета". 
"Мы поддерживаем Виктора Януковича", - добавил вице-спикер.

3 декабря. Верховный суд Украины вышел за пределы жалобы Виктора Ющенко, где не было просьбы провести 
повторное  голосование.  Об  этом заявил  представитель  Януковича  в  Центризбиркоме  Степан  Гавриш.  По  его  словам, 
сторона Януковича предполагала такое решение и покинула зал заседаний суда перед его оглашением. Между тем ранее 
Гавриш говорил, что сторона Януковича примет любое решение Верховного суда Украины. 

3 декабря. Представители кандидата в президенты Виктора Януковича отзовут из Верховного суда свою жалобу о 
нарушениях на выборах президента в областях,  где победил представитель оппозиции. Об этом заявил представитель 
Януковича  в  Центризбиркоме Степан Гавриш.  По  его  словам,  после  решения  суда  о  переереголосовании  эта  жалоба 
"теряет всякий смысл". 

4 декабря.  В Харькове состоялся съезд местных советов Юго-Востока Украины, который предложил «в течение 
года  разработать  и  провести  административно-территориальную  реформу,  положив  в  ее  основу  принцип  финансово-
экономической  самодостаточности  территорий».  Об  этом  говорится  в  проекте  «Резолюции  Всеукраинского  съезда 
депутатов  всех  уровней  относительно  аспектов  новой  региональной  политики».  В  этом  проекте  подчеркивается,  что 
«важным  фактором  обеспечения  реального  народовластия  в  Украине  должно  стать  местное  и  региональное 
самоуправление.

В съезде приняли участие 1182 делегата из 15 областей, а также из Севастополя и Киева. В составе президиума 
харьковского съезда депутатов - 8 губернаторов и 2 мэра. Также в состав президиума Всеукраинского съезда депутатов 
советов всех уровней вошли 24 делегата. В частности, в президиум вошли губернаторы Донецкой, Николаевской, Одесской, 
Луганской, Киевской, Ровенской, Харьковской и Полтавской областей, а также мэры Севастополя и Донецка. 

4  декабря.  Несмотря  на  решение  Верховного  Суда  Украины,  отменившего  итоги  президентских  выборов  и 
назначившего на 26 декабря переголосование второго тура, оппозиция не снимает блокаду правительственных зданий. 
Пикеты «оранжевых» стоят по периметру комплекса зданий администрации президента на Банковой улице, а все подъезды 
к нему перегорожены автобусами. Не прекращается блокада зданий кабинета министров на улице Грушевского.

4 декабря. Сопредседатель Комитета национального спасения, лидер фракции БЮТ Юлия Тимошенко намерена 
возглавить правительство Украины в случае победы кандидата в президенты Виктора Ющенко. Об этом она сообщила в 
интервью  немецкой  газете  «Хандельсблат».  Тимошенко  заявила,  что  верит  в  победу  оппозиции,  которая  добивается 
переголосования второго тура президентских выборов. По ее словам, оппозиция подаст судебный иск против действующего 
президента Украины Леонида Кучмы, если он будет блокировать переголосование. 

4 декабря.  Председатель Харьковской областной  государственной  администрации Евгений Кушнарев призвал 
Виктора Ющенко снять свою кандидатуру во время переголосования второго тура выборов. В заключительном слове на 
съезде советов, который проходит в Харькове, Кушнарев сказал: «Если будет повторное голосование, и кто бы ни победил, 
останется убеждение, что это будет нелегитимный президент. По мнению Кушнарева, это единственное решение, которое 
сохранит Украину и мир в ней.

6 декабря.  Около  200  человек  собрались  на  минувших выходных в  центре  Севастополя,  чтобы потребовать 
присоединения  Крыма  к  России.  Об  этом говорится  в  резолюции  митинга,  организованного  «Всекрымским  движением 
избирателей за республику Крым».

Участники  акции  намерены  «независимо  от  политической  обстановки  на  Украине  проводить  работу  по 
возвращению России  города  Севастополя,  Крыма и других  регионов  РСФСР,  переданных  в  состав  Украинской  ССР в 
период  административно-территориальной  реформ  в  1920-50  годах».  Организаторы  митинга  требуют  от  руководства 
Российской  Федерации  возобновить  работу  по  восстановлению  над  Севастополем  и  Крымом  юрисдикции  России. 
Участники митинга также заявили о необходимости возобновления трансляции в Севастополе российских телеканалов и 
предложили Горсовету «определить комплекс мероприятий по неукраинизации города». 

6 декабря.  Кандидат на пост президента Украины Виктор Ющенко заявил, что если он потерпит поражение в 
переголосовании второго тура выборов президента, власть в стране будет захвачена силой. Об этом сообщили украинские 
СМИ со ссылкой на интервью Ющенко газете The Sunday Telegraph. «Если старый режим предпримет попытки как-либо 
вмешаться и попытается игнорировать волю народа и парламента, мы просто штурмом возьмем здание правительства», — 
пригрозил Ющенко. 
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8 декабря. Верховная  Рада приняла "пакетное голосование"- закон 4180 о политреформе, изменения в закон о 
выборах Президента,  создающие видимость легитимации "переголосования второго тура".  ВР утвердила  новый состав 
ЦИК. Против политреформы голосовала фракция Ю. Тимошенко. Она подала жалобу в КС по поводу неконституционности 
политреформы.

8 декабря.  На Украине продолжается государственный переворот, уверен Виктор Янукович. Об этом он заявил, 
выступая перед коллективом донецкой шахты «Трудовская. Комментируя принятое решение Верховной Рады Украины по 
формированию  нового  состава  Центральной  избирательной  комиссии,  он  сообщил,  что  двух  представителей, 
рекомендованных фракцией «Регионы Украины», в которую входят 60 народных депутатов, в списках не оказалось. «И 
«Партия  Регионов»,  равно  как  и  кандидат  в  президенты,  набравший  во  втором  туре  выборов  большинство  голосов, 
остались  в  ЦИК  без  своих  представителей»,  –  подчеркнул  Янукович.  При  этом  он  добавил,  что  уже  много  дней 
заблокирована работа всех государственных органов управления, «господствуют улица, беззаконие и язык ультиматумов».

9 декабря. Утверждать, что с января следующего года Украина станет парламентско-президентской республикой, 
пока рано, считает юрист юристов Верховной Рады, готовивший документы к рассмотрению. Как он пояснил «Независимой 
Газете», в обычное, не революционное время, во время внеочередной сессии парламента, которая работает сейчас, нельзя 
принимать изменения в Конституцию. То есть проголосованные в пакете поправки к закону о выборах легитимны, а вот 
законопроект о конституционной реформе – уже нет. Кроме того, голосование нельзя считать окончательным. Полагается 
предварительно  утвердить  в  парламенте  внесение  изменений  в  Конституцию,  что  и  произошло  вчера,  а  затем  на 
следующей сессии Верховной Рады ещё раз подтвердить принятие голосованием.

11  декабря.  Российские  политтехнологи,  работавшие  на  Виктора  Януковича,  двурушничали  и  помогали  его 
конкуренту. Об этом в субботу в прямом эфире программы «Постскриптум», вышедшей на канале «ТВЦ» сказал глава 
избирательного штаба Януковича Тарас Чорновил. Отвечая на вопрос ведущего программы о том, какой поддержки сейчас 
ждет от России штаб, Черновил заявил: «Мы ждем от России моральной поддержки и надеемся, что в Украину приедут 
российские наблюдатели. Но мы не ждем ваших политтехнологов. Тот же Глеб Павловский был уличен в работе на штабы 
обоих кандидатов». Напомним, еще в начале ноября Союз православных граждан обвинил людей, близких к Павловскому в 
поддержке идеи раскола Русской Православной Церкви. В заявлении Союза говорилось о том, что такую идею, весьма 
популярную среди ющенковцев, в частности, «раскручивает» сайт Кредо, издающийся при покровительстве Павловского. 
Кроме того, в заявлении так же отмечалось, что на этом же сайте появлялись материалы в поддержку Ющенко

12 декабря. Виктор Янукович не исключает в перспективе превращения Украины в федеративное государство. Об 
этом кандидат в президенты Украины, находящийся в субботу в Донецке, заявил, отвечая на вопросы своих избирателей. 
"В идеале, федерализация - это путь к высокой демократии", - заявил Янукович, добавив, что "отрицать это и не стремиться 
к этому было бы неправильно". Однако, «путь к федерализации очень не прост», полагает Янукович. В качестве первых 
шагов на этом пути он видит "постепенную передачу прав и полномочий регионам, переход на выборность органов местного 
самоуправления сверху донизу". "Это нельзя сделать за короткий промежуток времени, но приступать к таким действиям 
необходимо незамедлительно", - полагает Янукович. 

13  декабря.  Выборы  президента  на  Украине  стали  причиной  скандала  в  конгрессе  США.  Член  палаты 
представителей Рон Пол заявил, что предвыборную кампанию Виктора Ющенко финансирует американское правительство. 
Р.Пол призвал конгресс провести расследование. При этом парламентарий подчеркнул, что считает "верхом лицемерия" 
заявления Белого дома о недопустимости иностранного вмешательства в политические процессы на Украине. По данным 
конгрессмена,  финансирование  кампании  В.Ющенко  осуществляется  не  напрямую,  а  через  различные 
неправительственные организации -  как  американские,  так  и украинские.  "Финансирование иностранцами американских 
выборов по праву считается противозаконным деянием. Однако именно этим мы сейчас сами занимаемся за рубежом", - 
подчеркнул представитель конгресса США. 

13 декабря. Во вмешательстве во внутренние дела Украины открыто обвинил США Виктор Янукович. Он сказал, 
что в ходе выборной кампании США пытались навязать свою волю 48-миллионному народу Украины. Янукович утверждает, 
что на американские деньги финансировалась кампания его соперника Виктора Ющенко. 

13  декабря. Спикер  украинского  парламента  Владимир  Литвин  не  располагает  данными  о  финансировании 
президентской кампании Виктора Ющенко из-за рубежа. Об этом он заявил на состоявшейся пресс-конференции в Киеве. 
Литвин  также  напомнил,  что,  в  соответствии  с  украинским  законодательством,  «избирательная  кампания  не  может 
финансироваться из-за рубежа». Между тем, как подсчитало недавно агентство «Ассошиэйтед пресс», администрация США 
за последние два года предоставила различным негосударственным общественно-политическим организациям на Украине, 
значительная часть которых ассоциирована с оппозиционными силами республики, более 65 миллионов долларов.

13 декабря. Апелляционный суд Ивано-Франковской области удовлетворил жалобу депутата Верховной Рады 
Олега Тягнибока и отменил постановление прокуратуры Ивано-Франковской области о возбуждении уголовного дела по 
факту  призывов  Тягнибока  бороться  против  российско-еврейской  мафии.  Как  сообщалось  ранее,  17  июля  у  могилы 
командира УПА Клима Савура, Олег Тягнибок, ничуть не смущаясь телекамер, воззвал: «Мы сейчас не должны бояться», 
как и повстанцы 1940-х,  которые «взяли автоматы на шею и пошли в те леса, они боролись с москалями,  боролись с 
немцами, боролись с жидвой и с прочей нечистью», и провел параллель с «москальско-жидовской мафией, которая сегодня 
руководит в Украине».

13  декабря.  В  минувшие  выходные  в  Симферополе  состоялось  собрание  партийного  актива  Крымской 
республиканской организации СДПУ (о). Его участники заявили о своей поддержке кандидата на пост президента Украины 
Виктора Януковича. Социал-демократы планируют провести активную агитационную кампанию в его пользу. Кроме того, 
собравшиеся подвергли резкой критике действующего президента Леонида Кучму, обвинив его в бездействии, которое, по 
их мнению, и привело к острому экономическом и политическому кризису.

14 декабря. Премьер Виктор Янукович не исключает возможности отмены "неправовым путем" недавно принятых 
изменений в Конституцию страны по сужению президентских полномочий. Об этом он заявил на пресс-конференции в своем 
штабе, комментируя заявление Юлии Тимошенко об инициировании рассмотрения в Конституционном суде правомерности 
голосования в Верховной раде по политической реформе. "В правовом поле сделать переголосование конституционной 
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реформы невозможно, но учитывая то,  что многие решения принимаются вне правового поля,  все возможно",  -  сказал 
Янукович. 

14 декабря. Фракция коммунистов требует провести проверку фондов финансирования кандидата в президенты 
Виктора Ющенко. Об этом заявил лидер КПУ Петр Симоненко, ссылаясь на то, что львиную часть средств Ющенко дают 
американцы. У нас формируется «пятая колона» в Украине по американским интересам. У нас формируется определенная 
группа  политиков,  тех  же  финансистов,  банкиров,  которыми  финансируются  определенные  структуры для  того,  чтобы 
Украину превратить практически в пространство для удовлетворения стратегических интересов американцев»,  -  заявил 
Симоненко. По его словам, следующими в очереди «оранжевых революционеров» стоят такие страны, как Белоруссия и 
несколько других членов СНГ.

14 декабря. Ассамблея регионов Европы (АРЕ) готова поделиться с Украиной опытом в области региональной 
политики.  «Мы готовы поделиться нашим большим опытом в  области региональной политики не только для регионов, 
являющихся членами ассоциации (Донецк, Львов, Одесса), но и для других украинских регионов», - говорится в заявлении 
АРЕ.  «Целью,  которую  предстоит  достичь  в  Украине,  является  обеспечение  деятельности  демократически  избранных 
правительств и парламентов регионов, четкое определение (понятия) и компетенции регионов, а также предоставление им 
необходимых финансовых ресурсов для ее реализации», - подчеркивается в пресс-релизе. АРЕ объединяет 250 регионов 
из 30 европейских государств, а также 12 межрегиональных организаций

14 декабря.  Виктор Янукович призвал своих сторонников прийти 26 декабря на избирательные участки, чтобы 
«очистить  страну  от  оранжевой  заразы».  Такое  заявление  он  сделал  сегодня  в  Симферополе,  во  время  встречи  с 
представителями  партий  и  общественных  организаций,  прошедшей  в  Украинском  музыкальном  театре.  Выступление 
кандидата транслировалось на расположенной рядом с театром площади, где в этот момент собрались на митинг более 10 
тысяч человек.

«Мы никому не дадим топтать нашу землю, - заявил Янукович. – Не допустим реализации этого «оранжевого» 
сценария, который был написан далеко за границами Украины. Я призываю всех вас прийти 26 декабря к избирательным 
урнам и показать кто в Украине хозяин, кто здесь есть народ, который борется за свою страну. Пора очистить Украину от 
этой оранжевой заразы».

Один из выступавших на встрече – представитель Компартии Лентун Безазиев, отметил, что Янукович является 
законно избранным президентом.  При этом он добавил,  что Гарант Конституции Леонид Кучма,  призванный защищать 
конституционные права граждан Украины, не сделал ничего для защиты законной победы Януковича: «Вместо этого он 
занимался защитой своих мелких интересов и интересов своей семьи».

14 декабря. К моменту приезда Виктора Януковича в Симферополь, главная площадь города стала сплошь бело-
голубой от  обилия символики кандидата.  Собравшиеся держали в  руках  атрибутику  Партии  регионов,  флаги России  и 
Украины, плакаты с лозунгами «Нет Ющенко! Нет Тимошенко!», «Долой Бандеровщину!».

Сторонники  Виктора  Ющенко,  которые  ранее  установили  несколько  оранжевых  палаток  в  центре  площади, 
пытались  перекричать  оппонентов.  Но  безуспешно.  А  после  того,  как  одна  из  оранжевых  палаток  была  раздавлена 
напиравшей бело-голубой толпой, едва умещавшейся на площади, ющенковцы и вовсе замолчали.

15 декабря. Заместитель главы администрации президента Украины Василий Базив считает, что государство уже 
имеет президента – Виктора Ющенко. Такое мнение он высказал в интервью британской газете «Файнэншнл таймс». По его 
словам, «50 процентов чиновников сказали об этом вслух, и 80 или 90 процентов верят в это», – цитирует заместителя 
главы  АП  газета.  В  отличие  от  большинства  чиновников  из  администрации  президента,  которые,  как  утверждает 
«Файнэншнл таймс», переметнулись на сторону Виктора Ющенко, руководитель АП Виктор Медведчук «остается лояльным 
к  Виктору Януковичу».  "Медведчук знает,  что Ющенко,  скорее всего,  победит в результате повторного голосования на 
выборах президента Украины, однако продолжает позиционировать себя ближе к Януковичу, поскольку премьер-министр 
может  стать  главным оппозиционером к  администрации Ющенко»,  говорится в  публикации.  Автор  статьи  считает,  что 
«Янукович и Медведчук близки к Кремлю, и в будущем могут стать важным каналом для продолжения влияния России на 
Украину».  Г-н  Базитв  -  выходец  из  Галиции.  Леонид  Кучма  формировал  свою  администрацию  по  идеологическому, 
антироссийскому, признаку. Результат - налицо. 

15 декабря. Сторонники Виктора Ющенко обещают в случае прихода к власти начать серию уголовных процессов, 
"вне  зависимости  от  постов  виновных".  "Скорее  всего,  будет  инициировано  огромное  количество  расследований,  по 
которым будут рассмотрены самые разные факты - от нарушений элементарных законов до преступлений против своего 
народа.  Иначе  оппозиция  будет  такой  же  отвратительной  как  и  эта  власть,  обманывающая  свой  народ",  -  сказал 
представитель  Ющенко  в  РФ  Михаил  Спектор  на  пресс-конференции  в  Москве.  Сторонники  Ющенко  ранее  в  Киеве 
заявляли, что будут настаивать на уголовном преследовании против всех виновных в нарушениях и подтасовках во время 
второго тура выборов. Спектор не назвал конкретные политические фигуры, которые могут стать обвиняемыми,  однако 
уточнил, что у действующего президента Леонида Кучмы законодательного иммунитета нет. Также он отметил, что команда 
Ющенко намерена усилить ответственность граждан перед законом,  вне зависимости от  чинов и должностей,  включая 
президента и премьера, особенно в антикоррупционной сфере. 

15 декабря. Виктор Янукович сообщил, что 35 тысяч добровольцев из Севастополя собираются после 26 декабря 
ехать в Киев для его поддержки. Кандидат на пост президента Украины Виктор Янукович заявил, что в Киеве формируется 
более  300  организаций,  «которые  не  хотят  допустить  в  стране  переворота».  Об  этом  он  сказал,  выступая  перед 
профессорско-преподавательским  составом  и  студентами  Николаевского  государственного  университета  им. 
Сухомлинского.  После встречи в  университете Янукович выступил на митинге около Судостроительного завода им.  61 
коммунара,  где собралось более тысячи человек,  а  после этого -  на митинге прямо на одной из улиц Николаева,  где 
собралось около 3 тис. человек. Люди практически постоянно скандировали «Янукович!».

У Виктора Януковича, действительно, украли победу 
Кирилл Фролов 

 «Оранжевым» так и не удалось подтвердить собственные утверждения о том,  что результаты голосования в 
Луганской области были сфальсифицированными.
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Как сообщил председатель Луганского апелляционного суда Леонид Фесенко,  в ходе первого и второго туров 
выборов судами Луганской области было рассмотрено около 2 тыс. дел о нарушениях избирательного законодательства, 
передает УНИАН.По словам Фесенко,  главным образом суды рассматривали жалобы по поводу невключения в  списки 
избирателей. Большое количество исков поступило со стороны кандидата в Президенты Виктора Ющенко.Как подчеркнул 
председатель суда, жалобы были рассмотрены своевременно и ни одно из решений не было обжаловано в суде высшей 
инстанции.

Судья также заявил, что на выборах Президента Украины в Луганской области, как в первом, так и во втором туре,  
не было фальсификаций.

Таким образом, основная претензия сторонников Ющенко - о "массовых фальсификациях в восточных областях", 
опровергнута.  Опровергнут  основной  тезис,  который  лег  в  основание  решения  Верховного  Суда  Украины  о 
"переголосовании второго тура". Таким образом, это решение потеряло даже видимость законности.  

Виктор Янукович победил во втором туре выборов Президента Украины.  Обвинение в фальсификациях с  его 
стороны в восточных областях опровергнуто. Теперь ответный ход должен сделать Виктор Янукович- он может считать себя 
законно избранным президентом Украины и прямо сказать, что все эти "переголосования" незаконны. Тем более, что они 
проводятся  в  условиях  беспрецедентного  политического  террора   сторонников  Ющенко.   Как  сообщил  руководитель 
львовского  штаба  Виктора  Януковича  Алексей  Радзиевский,  в  селах  этой  западно-украинской  области  от  сторонников 
Януковича требуют, поклявшись на Библии, принародно отречься от своего кандидата в президенты. В противном случае 
грозят отлучить от униатской церкви и даже сжечь дом.

В западных областях на бытовом уровне работает один принцип: "Кто не с нами - тот против нас". Депутата Оксану 
Пасичнык побили прямо на сессии свои же коллеги. Народным артистам Украины Михаилу Мацялко и Марии Салайкевич 
перестали предоставлять сцену.  Ученый совет Западного научного центра накануне  переголосования в  ультимативной 
форме потребовал от избирательного штаба Януковича освободить "Дом ученых". "Я не представляю, как в таких жестких 
прессинговых  условиях  смогут  работать  во  Львовской  области  наши  избирательные  штабы",  -  заявил  руководитель 
всеукраинского избирательного штаба Виктора Януковича народный депутат Тарас Чорновил. - О прозрачности и честности 
выборов тут уже говорить не приходится". Естественно, США и ЕС не обращают на эти нарушения прав человека никакого 
внимания. 

26 декабря. Что после?
Кирилл Фролов 

Основным рефреном СМИ является тезис о неизбежной победе В. Ющенко. Так ли это? 
Не совсем. Виктор Янукович, освободившись от  удушающих объятий Леонида Кучмы, в полной мере раскрылся 

как  харизматичный лидер.  Его  яркие  выступления  и  угроза  прихода  к  власти  оранжевых разбудили  Донбасс,  Крым и 
Новороссию. Если Виктор Янукович мобилизует все свои резервы, явка в этих регионах, вероятно, будет намного выше, чем 
в первом и втором турах.  

И  исход  "переголосования"  26  декабря,  и  дальнейшее  развитие  политической  ситуации  на  Украине,  в  том 
числе,российско-украинских  отношений,  зависят  от  того,  какая  стратегия  будет  реализована  командой  Януковича  и 
Москвой.  

Первая. Ее проводниками являются  силы, прекрасно осознающие, что в случае прихода Виктора Ющенко к власти 
к ним будут предприняты самые жесткие меры, вплоть до арестов по обвинению в «сепаратизме». Эта группа представлена 
губернаторами  Донецкой  и  Луганской  областей,  руководителями  областных  советов  этих  областей,  а  также 
Днепропетровского облсовета. Примечательно, что после угроз со стороны сторонников Ющенко к этой группе примкнул 
харьковский губернатор Е. Кушнарев, который сосредоточил в своих руках исполнительную и законодательную власть и 
«ушел в отпуск для поддержки В. Януковича». 13 декабря губернатор Днепропетровской области Яцуба, тесно связанный 
как с Л. Кучмой, так и с канадо- украинской националистической диаспорой, подал в отставку «по причине невозможности 
найти общий язык с руководством Днепропетровского облсовета», обвиненного Яцубой в «сепаратизме». 

Под влиянием этой группы 12 декабря в прямом эфире ТРК «Украина» Виктор Янукович впервые публично заявил 
о необходимости федерализации Украины, назвав федерацию «высокой формой демократии». Однако, он, как системный 
политик, был вынужден сделать оговорку, что переход к федерализации, «который нужно начинать уже сейчас», «должен 
быть постепенным» и начинаться  с принятия конституционных изменений  о статусе органов местного самоуправления, 
которые,  согласно постановлению ВР от  8 декабря 2004 года,  являются условием введения положений закона 4180 о 
политреформе с 1 сентября 2005 года. Одновременно председатель Донецкого облсовета Борис Колесников заявил 12 
декабря, что областной референдум о статусе Донецкой области как субъекта федерации, назначенный на 9 января, не 
состоится  «так  как  в  нем  нет  нужды».   Этот  отказ   от  референдума  вызван  влиянием  некоторых  киевских  бизнес  и 
политических групп, заявляющих себя попутчиками премьера.  Их интерес  состоит в следующем. После неминуемого, как 
они считают, поражения В. Януковича 26 декабря  они предлагают ему свести активность к подготовке к парламентским 
выборам 26 года. Они прекрасно понимают, что режим Ющенко будет осуществлять жесткую линию на ликвидацию влияния 
донецкой группировки. Но трехпроцентный барьер «Партия регионов» преодолеть сможет, а в списке найдется место тем, 
кого  "не  взяли  на  рыбалку"  у  Ющенко.   Именно  эта  группа  навязывает  идею  «отказа  от  сепаратизма»  в  обмен  на 
возможность поучаствовать в парламентских выборах 2006 года. 

Киевский политолог Ю. Болдырев назвал эту группу «партией слива Януковича».
Очевидно, что в случае победы Ющенко никакой возможности для парламентской борьбы донецкой группе не 

предоставят.  Мало  того,  Ющенко  не  намерен  реализовывать  как  идею  конституционного  закрепления  прав  местного 
самоуправления,  так  и  вообще  политреформу.  Сразу  после  «пакетного  голосования»  8  декабря  спикер  ВР  Владимир 
Литвин, обращаясь к депутатам «Нашей Украины», заявил, что «Новый президент еще много раз изменит Конституцию как 
ему  надо».  К  депутатскому  запросу  в  Конституционный  Суд  фракции  БЮТ  о  неконституционности  политреформы 
присоединился член фракции НУ Иван Плющ- политик, не делающий спонтанных шагов.

Аргументом является и заявление представителя Ющенко в Одесском регионе В. Цешко о том, что «президент 
Ющенко намерен в течение 3-4 месяцев сменить весь административный аппарат государства». 
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Таким  образом,  Виктор  Янукович  не  имеет  права  на  поражение.  В  случае  прихода  Ющенко  к  власти  элите 
Донбасса и Новороссии не предоставят никаких возможностей, в том числе парламентских. Верховная Рада во главе с 
Лимтвиным  уже  продемонстрировала,  какое  место  уготовано  Юго-Востоку  -  в  новый  состав  ЦИК  не  вошел  ни  один 
представитель Партии Регионов.

Сценарии 26 декабря
Победа  Януковича.  Такой  сценарий  возможен  в  случае  полной  мобилизации  Юго-  Востока.   В  результате 

Западной Украине возобладают тенденции к обособлению, что при умелом направлении, приводит к расколу Украины 
Сохранение власти Кучмы путем непризнания итогов переголосования или срыва выборов. 
Ющенко  набирает  больше  51  %. Дальнейшее  развитие  событий  зависит  от  политической  воли  России 

поддержать наиболее последовательных  лидеров Юго - Востока. Механизмы их общественной поддержки в настоящий 
момент созданы в Крыму и Одессе. Правовые основания их действий  выглядит следующим образом: киевская власть во 
главе  с  Кучмой,  соучаствуя  в  антиконституционном  путче  Ющенко  –  Тимошенко,  подорвала  и  свою  основу. 
Законодательная  власть  во  главе  с  Литвиным  полностью  взяла  сторону  путчистов.  ВР  не  требует  правовой  оценки 
заявлениям Ющенко о том, что он намерен взять власть силой в случае своего проигрыша 26 декабря, не реагирует на 
создание  «параллельной  государственной  власти»-«Комитета  национального  спасения».  Судебная  власть  принимает 
решения под натиском толпы. Нынешняя  ЦИК – нелигитимна, честные выборы невозможны.

Таким образом,  подорвана  легитимность украинской государственности как таковой.  В Киеве сейчас существует 
только «революционная законность», не принимать  которую- долг подлинного сторонника закона и права. Таким образом, 
создание Донецко-Новороссийской республики является единственным выходом из тупика, в котором оказалось украинское 
государство.   

Коричневый рассвет над Днепром 
Кирилл Фролов 

13-14 декабря на Украине произошли ключевые события, позволяющие с точностью определить характер режима 
Ющенко, если тот дорвется до власти. 

1.  Представитель Ющенко в Москве М. Спектор заявил, что Леонид Кучма не обладает никаким иммунитетом. Что 
власть Ющенко намерена возбудить уголовные дела против "фальсификаторов", против тех, кто "совершил преступления 
против народа". Представитель Ющенко в  Одессе Цешко заявил, что власть Ющенко заменит весь административный 
аппарат  государства  в  течение  3-4  месяцев.  Настоящая  революционная "великая  чистка".   Никакой  политреформы не 
будет. К запросу Юлии Тимошенко в Конституционный Суд о незаконности голосования по политреформе присоединился 
ключевой член фракции "Наша Украина" Иван Плющ. Если инициативу Тимошенко можно списать на ее радикализм, то 
присоединение к ней многоопытного бывшего спикера Ивана Плюща меняет дело. Очевидно, что оранжевому президенту 
нужны диктаторские полномочия.  Не случайно,  пользуясь безбрежным плюрализмом "москалей",    агитатор Ющенко в 
Москве Окара  ведет информационную войну против политреформы и федерализации Украины, следовательнго-против 
национальных  интересов  России.  Итак,  согласие  Ющенко  на  пакетное  голосование  было  лишь  тактическим  ходом, 
необходимым для того, чтобы протащить через ВР видимость легитимации "переголосования второго тура". Политреформа 
отброшена за ненадобностью, как и гарантии Кучме. Извольте, Леонид Данилович, премьерство? У Вас нема иммунитету и 
вы ответите за преступления перед народом!  Великий русский политолог Георгий Федотов правильно указал, что политика-
это прикладная этика. Гетман Кучма шел к сегодняшнему печальному финалу последовательно и неотвратимо- он обманул 
своих  избирателей,  поверивших в  его  обещание  государственного  статуса  русского  языка  и  проросийсского  вектора  в 
политике. Он ответил им - "Украина не Россия". У лидера русскоязычных Донбасса, Крыма и Новороссии Виктора Януковича 
он украл заслуженную победу в президентской гонке. Кучма фактически поощрил путч Ющенко-Тимошенко. Неужели он 
всерьез  поверил  песням  своего  зятя  Пинчука,  что  "президент  Ющенко"  сделает  Кучму  премьером  с  ключевыми 
полномочиями? Как бы там ни было, ситуация, в которой оказался Леонид Данилович, закономерна. Сейчас важно понять, 
что будет дальше. 

А вот что. 13 декабря апеляционный суд Ивано- Франковской области удовлетворил жалобу депутата Верховной 
Рады Олега Тягнибока и отменил постановление прокуратуры Ивано-Франковской области о возбуждении уголовного дела 
по факту призывов Тягнибока бороться против "российско-еврейской мафии". Об этом сегодня объявил адвокат Тягнибока 
Олег Махницкий, передает From-Ua. По словам Махницкого, прокуратура Ивано-Франковской области закрыла уголовное 
дело против Тягнибока. «Сегодня прокурор в процессе рассмотрения подшил к материалам постановление о закрытии 
уголовного дела», – добавил Махницкий. Как известно,  17 июля сего года у могилы командира УПА Клима Савура, Олег 
Тягнибок,  ничуть не смущаясь телекамер,  воззвал: «Мы сейчас не должны бояться»,  как и  повстанцы 1940-х,  которые 
«взяли автоматы на шею и пошли в те леса, они боролись с москалями, боролись с немцами, боролись с жидвой и с прочей 
нечистью», и провел параллель с «москальско-жидовской мафией, которая сегодня руководит в Украине».

Выше  уже  сказано  о  торжестве  революционной  законности  и  грядущих  оранжевых  чистках.  Решение  Ивано-
Франковского суда является знаковым - создан прецедент  реабилитации подлинной "оранжево-коричневой" идеологии. Ее 
наличие в окружении Ющенко -не выдумки политтехнологов, а политическая реальность. ОУН-УПА, чьим продолжателем 
является  "Наша  Украина",  действительно  создавалась  СС  и  нацистская  идеология  из  поколоения  в  поколение 
передавалась в Галиции. Теперь уже ясно, с какой,-коричневой,_ идеологической начинкой они будут. Когда мы писали о 
том, как соратники Ющенко Григорович и Червоний организовывали захваты православных соборов, когда священников и 
бабушек били арматурой по голове, нам кто-то не верил, а кто и злорадствовал (так этих мракобесов!). Может быть, тень 
Тягнибока и боевой ключ "утопим москалей в жидовской крови", заставит очнуться слепо- глухих?  

Очевидно,  что  решение  Ивано-Франковского  суда,  являющееся  логическим  продолжением   процесса 
реабилитации ОУН-УПА, начатого правительством Ющенко в 2001 году, дает полное право России перед лицом коричневой 
угрозы в непосредственной близости от собственных границ освободиться от комплекса непричастности к событиям на 
Украине. Эта же реальная угроза дает полное право жителям русскоязычных регионов, которые станут первой жертвой 
оранжево-коричневой власти, поставить вопрос о т ом, каким способом от этой власти отгородиться, уберечься.  
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Американский подарок Владимиру Путину и  Виктору Януковичу 
Кирилл Фролов 

На Украину прибывает Госсекретарь США Колин Пауэлл. Прибывает, чтобы "поддержать демократический выбор". 
Конечно, речь идет не о подлинном демократическом выборе, когда Президентом Украины был избран Виктор Янукович. 
Речь идет о контроле над расходованием средств, выделенных различными "неправительственными организациями" США 
типа  Национального  фонда  развития  демократии  или  фондов  Сороса  на  приведение  к  власти  Виктора  Ющенко  и 
установление на Украине марионеточного проамериканского правительства.  Пауэлл  рвет и мечет по поводу "злых сил", 
стоящих за "отравлением" Ющенко. Советник Ющенко Олег Рыбачук конкретизирует, кто эти "злые силы". Он утверждает, 
что  Ющенко  отравило  "КГБ  из  СССР".  Это  заявление  невозможно  воспринимать  иначе,  как  намек  на  российские 
спецслужбы.  Это и личный вызов Президенту России -выходцу из обвиняемого Рыбачуком КГБ 

Визит Пауэлла и его ясная проющенковская позиция являются лучшим предвыборным подарком для Виктора 
Януковича.  Вот  теперь  он  заявит-  смотрите,  кто  подлинный  сторонник  национальной  независимости  и  суверенитета 
Украины- я или холуи, которые собираются строить не независимую Украину, а "штат Хохлэнд".

Это и подарок России и ее Президенту, это повод заявить, что Россия проводит свою самостоятельную внешнюю 
политику без оглядки на Вашингтон. Открытая поддержка США и ЕС Ющенко-это не более чем повод для России не только 
заявить, но и действительно избавиться от "комплекса невмешательства" в ситуацию на Украине.

Обвинения российских спецслужб в отравлении Ющенко смешны, но это повод еще раз обратить внимание на тот 
очевидный факт, что в окружении "украинского мессии" есть люди, причастные к террористической войне против России, 
такие  как  бывший  мэр  Одессы  Гурвиц-  друг  Масхадова,  лидер  раскольнического  "Киевского  Патриархата"  Филарет 
Денисенко, через структуру которого шли вербовки украинских боевиков в Чечню, что в оплоте Ющенко - Львове, до сих пор 
"красуется" улица Дудаева. Как известно, спецслужбы крупнейших государств мира без лишних комплексов разбираются с 
пособниками  терроризма  против  своей  страны  в  любой  точке  земного  шара,  а,  например,  спецслужбы  Израиля 
ликвидируют  проживающих  в  Латинской  Америке  членов  нацистской  партии  без  срока  давности.  Так  что  Россию  и  е 
силовые структуры можно покритиковать за "синдром кота Леопольда" и пресловутый комплекс невмешательства. 

Словом,  на  визит  Пауэлла  Украина  Януковича  и  Россия  должны  ответить  "днем независимости".  По  полной 
программе 

«В федеративной системе мы видим развитие, как 
демократических идеалов, так и экономическую мощь регионов», - 
председатель Донецкого областного совета Борис Колесников

Интернет-портал Комитета  избирателей Донбасса 
В  среду,  1  декабря  состоялась  пресс-конференция  председателя  Донецкого  областного  совета  Бориса 

Колесникова. Основными темами, которые более всего интересовали журналистов, стали: федерализация Украины, пути 
разрешения политического кризиса и отставка правительства. О важности этих вопросов можно судить хотя бы потому, что 
в пресс-конференции приняли участие более пятидесяти (!) представителей как украинских, так и зарубежных СМИ. 

В своем вступительном слове Борис Колесников сразу же отмел все обвинения в сепаратизме. Главная идея 
федерализации Украины по его словам в том, что нет другого законодательного пути закрепления финансовых ресурсов на 
местах. 

- Хочу отмести все обвинения в сепаратизме. Ни о каком сепаратизме и речи не может быть. Донецкий областной 
совет - высший орган представительской власти в Донецкой области - никогда не заявлял об отделении. Мы хотим быть 
равноправным субъектом республики Украины. И все действия будут только конституционными. Этот процесс займет не 
менее  6-7  месяцев  при  доброй  политической  воле.  Мы  (руководители  городов  и  районов)  не  видим  другого 
законодательного пути закрепления финансовых ресурсов на местах. 

Сегодня директора крупных промышленных компаний получают 7-10 тысяч долларов в месяц. Соответственно, 
сколько  должен  получать,  так  сказать,  технический  директор  Донецкой  области  -  заместитель  председателя 
облгосадминистрации? У местной власти нет мотивации для привлечения специалистов высокого класса. И мы считаем, 
что федерация упростит это. 

Весь мир построен на том,  что регионы -  прежде всего.  Из  трех стран,  входящих в лидеры по ВВП на душу 
населения, США и Германия являются федерациями. Япония - не федерация, но местное самоуправление представлено 
там очень достойно.

Мы  рассмотрели  массу  моделей  развития  мирового  сообщества.  И  пришли  к  выводу,  что  оптимальной  для 
дальнейшего  реформирования  нашей  страны  будет  внесение  изменений  в  Конституцию  о  федеративном  устройстве 
Украины. 

Никто не хочет ничего делить и разрушать целостность нашего государства. Этот путь - единственный для того, 
чтобы интересы всех сел, поселков, районных центров, городов и областей Украины были учтены. 

Сегодня  от  оппозиции  идут  заявления  о  том,  что  оценкой  деятельности  губернаторов  является  привлечение 
инвестиций, создание новых рабочих мест. Внимательно прочитайте украинское законодательство… Как губернатор может 
создавать новые места и привлекать инвестиции? Ведь для этого у субъектов федерации должны быть определенные 
преференции. Это реальная демократическая модель развития того или иного региона. И мы готовы к тому, чтобы к ней 
прийти. Это инициатива с мест. Я не думаю, что она вызовет особые осложнения в Киеве. 

Вопрос: Как будет распределяться бюджет в федерации? 
Б.В.: Федерация будет украинской. А Донецк - это равнопредставленный субъект. Донбасс не хочет преференций. 

Ни одной копейкой больше, ни одной копейкой меньше. При сегодняшних темпах роста экономики в резервных фондах 
регионов нужно оставлять до 70-80% заработанных средств. Есть такие примеры - США, ФРГ, Франции. Это длительный 
процесс. Но он даст дополнительную мотивацию всем субъектам федерации. В Донецкой области, к примеру, мы можем 
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собрать около 8 млрд. гривен (если бы не случилось политического кризиса). 70%, которые могли бы остаться в области - 
это 5,6 млрд. грн. (более миллиарда долларов). Если политический кризис затянется - будет меньше даже этой суммы. 

Вопрос: Почему оппозиция сейчас так боится федерализации? 
Б.В.: Я ни в коем случае не ставлю своей целью поссорить восточные области с западными. Я хочу обратиться к 

тем политикам, которые спекулируют на этой теме. В свое время никто не обвинял западную Украину в сепаратизме. А 
сегодня нужно найти какую-то зацепку. Ведь ситуация уже доводит людей до отчаяния. 

Можно всегда говорить о федерализме, о той или иной модели развития демократического государства. Но есть 
реальные  доходы.  Поэтому  сегодня  наиболее  уместно  поднимать  этот  вопрос.  Это  стимул  для  работы  местных 
администраций. 

Вопрос: Насколько велика возможность, что идею референдума поддержат и в других областях? 
Б.В.: Есть большие противоречия между унией и федерацией. Однозначно эта идея получила одобрение коллег. 

Может быть, она была недостаточно правильно высказана - из-за чего начались заявления об автономии. Возможно, ввиду 
неудачного  перевода  вкралась  досадная  ошибка.  Речь  идет  исключительно  о  равнопредставленной  демократической 
стране.  Это  наша инициатива.  Считаем,  что  это будет способствовать  развитию Украины.  А тем,  кто говорят,  что  это 
развалит страну, скажу следующее - страны раскалывались и без федераций. 

Вопрос:  Как  вы  прокомментируете  решение  съезда  в  Северодонецке  о  создании  Юго-Восточной  
республики со столицей в Харькове? 

Б.В.: Это заявление. Такого решения никогда не было. Это были эмоции местного самоуправления. Мы полностью 
соблюдаем юридическую процедуру. 

Вопрос: Какой вопрос выносится на референдум? 
Б.В.: О внесении изменений в Конституцию Украины. О том, что при создании федеративной республики Украина 

Донецкая область будет равнопредставленным субъектом, как и другие. Мы надеемся на понимание Верховного Совета 
Украины, максимальную скорость прохождения этой дистанции. 

Вопрос: Как будет называться область? 
Б.В.: Это решит Верховная Рада. Есть земли, есть штаты. Она будет называться также, как и все остальные 

субъекты. Этот вопрос еще не решен. Не думаю, что это принципиально. Главное - обеспечить достойную жизнь на местах 
и найти максимальную мотивацию для развития бизнеса. 8 декабря закончим формирование вопросов для референдума. 

Сама  по  себе  инициатива  создания  федеративной  системы  родилась  уже  очень  давно.  Попытки  были  в 
украинском государстве после октябрьской революции, Донецко-Приднепровские государства и прочие. И мы не пытаемся 
воспользоваться  политическим  моментом.  Регионы  просто  забыты.  Можно  уверенно  сказать  -  кто-то  что-то  потеряет. 
Думаю,  мы заставим своими действиями  просто  более  внимательно  посмотреть  на  численность  штатного  расписания 
определенных министерств и ведомств. И там придется подвинуться. 

В федерализме наиболее защищены права территорий. Так что это вопрос экономического плана. Для того чтобы 
развивать экономику мы должны иметь спокойную и стабильную политику. В 1998 году коммунистический Китай получал 30 
миллиардов долларов, а капиталистическая Москва всего 3 миллиарда. Мы видим в федеративной системе развитие как 
политических составляющих - прежде всего на развитие демократических идеалов, так и экономическую мощь регионов. 

Мы не хотим референдума ради референдума, ради славы. Мы хотим, чтобы он принес изменения в Конституцию. 
В украинском парламенте 225 депутатов из мажоритарных округов. Все они из регионов. Я думаю, мы найдем поддержку… 

Вообще, референдум о федерализации - это более углубленная политическая реформа. Мы будем убеждать и 
президента  Украины  и  депутатов  Верховной  Рады,  что  политическая  реформа,  которая  есть  на  сегодняшний  день, 
безусловно, делит полномочия между тремя ветвями власти. Но регионы в этой новой конструкции не участвуют - их права 
не уменьшаются, но и не увеличиваются, то есть развитие ситуации с мест невозможно. Такая модель очень большой 
централизации - чисто советская. 

Разница между уровнем жизни в Вашингтоне и Сиэтле, наверное, будет не в пользу Вашингтона. А разница между 
столицей Украины и городами очень велика.  Ведь именно в Москву,  в Киев, в свое время стягивались лучшие кадры, 
лучшие фонды. А, например, то, что Шахтер выиграл чемпионат Украины, это уже есть признак развития территории. 

Вопрос: Прокомментируйте, пожалуйста, отставку правительства… 
Б.В.: Считаю, что это чисто политическая причина. Правительство пошло в отставку за то, что неделю не могло 

попасть на работу… 
Я понимаю, что в реальной корзине, по которой весь мир оценивает, в жизни простого человека резких изменений 

не произошло. Но все-таки это правительство оказалось самым эффективным за 13 лет существования экономики Украины. 
Вопрос: Каким вы видите восстановление политического и гражданского диалога в Украине? 
Б.В.: Это предмет серьезных не политических, а  практических переговоров. То потрясение, которое испытала 

Украина, будет хорошим примером для всего мира, для постсоветского пространства. 
Вопрос: И каков выход из данного политического кризиса? 
Б.В.: В любом кризисе я всегда вижу переговоры. Виктор Янукович проявил гражданское мужество, заявив, что 

готов отказаться от одержанной победы, но только вместе с Виктором Ющенко. Для того чтобы спасти страну… 
Оппозиция должна пойти  на переговоры.  Иначе мы развалим страну,  и  это  будет  уже  необратимо.  Меня как 

уроженца Донбасса очень сильно огорчает, что он преподносится, к сожалению, специально или по незнанию, как более 
отсталый регион, нежели вся Украина. Я уверен, что Донбасс таких оценок не заслуживает. Выходят народные депутаты и 
разжигают по сути дела национализм со скатыванием с попыткой скатиться к шовинизму. 

Десятки тысяч горных мастеров - это люди с высшим образованием, и начальник участка, и весь инженерно-
технический состав. Сами шахтеры закончили горные училища - и это четыре года образования. Я не хочу никого обидеть. 
Ни одного украинца. Но я не думаю, что мы заслужили такую оценку. И оцениваю это как национализм. 

Не  думаю,  что  у  какой-то  из  областей  Украины  есть  такая  возможность  -  отправлять  всех  школьников  - 
победителей в олимпиадах по путевке в Диснейленд. 
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Наши сегодняшние шаги направлены на то, чтобы показать людям, что демократия дает больше возможностей. И 
поэтому задача местного самоуправления - именно убедить людей, что все эти годы прожиты не зря. Всё-таки мы выйдем 
на высокий уровень развития общества, как в демократическом, так и финансовом плане. 

Ющенко не собирается проводить политреформу
9 декабря 2004 г., Новый регион

Кирилл  Фролов
Текст  "компромисса",  достигнуто  на  заседании  согласительной  комиссии  фракций  Верховной  Рады,  по  сути 

хоронит политреформу. Он обуславливает введение в действие закона №4180 внесением до 1 сентября конституционных 
поправок  о  местном самоуправлении.  Таким образом Ющенко,  если  становится  президентом,  сделает  все,  чтобы эти 
поправки  не  были  приняты.  В  свою  очередь,  Ющенко  получает  изменения  в  закон  о  выборах  Президента  ,  которые 
позволяют легитимировать неконституционное решение  Верховного Суда о "переголосовании второго тура". 

Подобное решение опасно не только для Виктора Януковича, но и для Леонида Кучмы, ибо "президент Ющенко 
при полном объеме полномочий" с помощью Ю. В. Тимошенко вспомнит ему все. Зная, что Ющенко не выполняет никаких 
договоренностей,  уходящему  Президенту  стоит  задуматься-  либо  он  поймет,  что  всеми  попытками  продлить  свое 
президентство он может перехитрить самого себя.  Кучма еще может проявить политическую волю, ибо ключи от этого 
"хитро-оранжевого компромисса"- у него. 

Кроме того, В.Ф. Янукович имеет серьезные шансы на победу и при "переголосовании"- Юго-Восток действительно 
испугался  "оранжево-коричневой  чумы".  И,  исходя  из  сложившейся  обстановки,  у  Леонида  Кучмы не  остается  другого 
выхода, как сделать все для победы Януковича

Выход очень прост- предложить Верховной Раде пакетно принять и необходимые конституционные поправки о 
местном самоуправлении, которорые являются условием принятия закона 4180-чего же проще. Уверен,  что сторонники 
Ющенко  сорвут принятие этих поправок, ибо они против политреформы как таковой, им нужны диктаторские полномочия. 

Все иллюзии должно развеять заявление " Виктора Ющенко от  6 декабря , что даже если  при  "переголосовании 
третьего тура" он не будет избран Президентом, то он не признает это решение и возьмет власть силой. 

Таким образом, Ющенко, уже нарушивший все мыслимые нормы закона и права, расписался в том, что для него 
не  существует  вообще  никаких  правовых  норм,  что  он  не  намерен  следовать  даже  тому  законодательству,  которое 
навязано его экзальтированными фанатиками. 

После  подобных  заявлений  Ющенко  должен  быть  немедленно  арестован.  Вместо  этого  Леонид  Кучма  и 
политические интервенты из Польши и ЕС садятся с ним  за "круглый стол". Таким образом, они сами выводят себя из 
правого поля, а Леонид Кучма не является больше "гарантом Конституции". 

Эта Конституция растоптана, никаких норм права на Украине больше не существует. Органы власти принимают 
решения  под  диктовку  экзальтированных  фанатиков.  Таким  образом,  государство  не  выполняет  своих  функций,  оно 
разрушено. 

В сложившейся ситуации правовой анархии те области и регионы, что не признают государственный переворот, 
должны найти необходимую форму самоорганизации.

На Украине грядут настоящие гонения на каноническую церковь 
Информационное сообщение Союза Православных Граждан Украины 
Излюбленным  методом противников Православия является политический донос. Именно документы в этом жанре 

являются, как правило, "информационным поводом" для гонений на Церковь. Типичный политический донос, достойный 
обновленцев 1920-х годов, обвинявших Церковь " контрреволюции" и "нарушении гражданских законов", составил киевский 
деятель Юрий Черноморец, близкий к либерально-экстремистской парацерковной группировке о.  Георгия Кочеткова. Он 
опубликовал длинный и нудный опус "Украинскую  Православную Церковь просят отступить от Божиих заповедей". Этот 
текст,  несомненно,  является  политическим  доносом,  "информационным  поводом"  для  самых  настоящих  гонений  на 
каноническое Православие на Украине. Собственно, Черноморец заканчивает свой донос фразами, которые и послужат 
поводом к  гонениям:   "Благословение Митрополитом Владимиром В.  Януковича на президентство  оказалось знаковым 
событием, которого народ Украины, вероятнее всего, никогда не забудет".

Вспомним "Союз воинствующих безбожников"- "народ никогда не забудет попам обслуживание эксплуататорских 
классов". Песни все те же. 

Черноморец  пытается  заткнуть  рот  православным  священником,  говорящим  правду.  Так,  он  утверждает,  что 
настоятель киевского храма преподобного Романа Сладкопевца иерей Димитрий Познанский "не имел права агитировать за 
Януковича, являясь гражданином России". Это попытка запретить о. Димитрию давать экспертные оценки и говорить правду 
о том, какие силы представляет Ющенко.  Каноническая Церковь имеет полное право поддерживать Виктора Януковича, 
ибо  он  является  практикующим  православным  христианином,  а  В.  Ющенко-  адептом  раскольнической  группировки 
"Киевский  патриархат".  Он  публично  признался,  что  является  "прихожанином  Михайловского  Златоверхого  Собора", 
принадлежащего  этой  раскольнической  группе.  Так  что,  президентские  выборы на  Украине-  это  выбор  веры и  выбор 
судьбы. Церковь не может оставаться безучастной. Те, кто призывает каноническую Украинскую Православную Церковь 
"приползти на брюхе" к "победителю" Ющенко, не понимают очевидных вещей. 

Первое. Мы еще посмотрим, кто победитель.
Второе. В Социальной Концепции Русской Православной Церкви ясно сказано, что если действия  государства 

противоречат  совести  верующих,  то  Церковь  в  праве  отказать  в  доверии  такому  государству.  Эта  норма  боле  чем 
применима к гипотетическому режиму Ющенко.  Если он дорвется до власти, спасением будет только исповедническая 
позиция, ибо "оранжевые" уже показали, что действуют только по законам "революционной целесообразности" и  никакие 
договоренности выполнять не намерены.   О том, почему Православная Церковь не приемлет Ющенко- ниже. 

Сначала- пару слов о доносе Черноморца. Показательно, что единственным изданием в РФ , предоставившим 
Черноморцу газетную площадь, стал антицерковный сайт "Кредо". Это-большевички. Чем хуже для Русской Церкви, тем 
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лучше для них. Гл. рдактор "Кредо" Солдатов публично поддерживает Ющенко именно по причине того, что он создаст 
Московскому Патриархату проблемы. 

Беснование "Креды" пора прекратить законным и правовым путем. Преступно бездействовать в Великороссии, 
сидеть  на  диване  в  ожидании  какой-нибудь  "березовой  революции".  Революция-дело  антицерковное  и  "кредины"  не 
случайно поддерживают оранжевых. 

Но Черноморец дал  один полезный совет. Он перечислил "врагов Украины": Президент Путин, блаженнейший 
митрополит  Владимир,  дьякон  Андрей  Кураев,  отец  Димитрий  Познанский,  Союз  Православных  Граждан,  Единое 
Отечество,  Путь  Православных,  Союз  Православных  Граждан,  Союз  Православных  Братств  Украины.  Они  должны 
держаться вместе 

А теперь, наконец, о том, почему православные против Ющенко.

Свобода совести на Украине - серьезные проблемы.
Пресс-релиз Союза Православных Граждан Украины «О ситуации со свободой совести на Украине».
Несмотря на заявления многих украинских политиков о  их приверженности правам человека и демократии, на 

Украине  происходит  самая  настоящая  гуманитарная  катастрофа  в  сфере  свободы  совести.  В  течение  последнего 
десятилетия  при активной поддержке высокопоставленных государственных чиновников была создана раскольническая 
группировка «киевский патриархат» во главе с анафематствованным бывшим митрополитом Филаретом Денисенко, активно 
поддерживалась греко-католическая церковь и маргинальная группка «УАПЦ». Сторонники этих  религиозных группировок 
захватили у канонической Украинской Православной Церкви (Московский Патриархат)-доминирующей конфессии Украины, 
тысячи  храмов.  Эти  захваты  сопровождались  массовым  насилием  и  настоящим  политическим  террором  против  35 
миллионов  православных  граждан  Украины.  По  правде  говоря,  давно  следовало  бы  классифицировать  «киевский 
патриархат»,  как  организацию,  занимающуюся  внутренним  (против  народа  Украины)  и  внешним  терроризмом.  Когда 
Филарету  понадобились  храмы (надо  же  было  хоть  как-то  оправдать,  что  его  структура  зарегистрирована  в  качестве 
религиозной  организации,  а  не  политической  партии  или,  скажем,  общества  с  ограниченной  ответственностью),  волна 
жестокого и грубого насилия захлестнула Украину. Филаретовцы и унсовцы захватили десятки храмов, откуда были изгнаны 
общины Украинской Православной Церкви (Московский Патриархат). 

Напомним  только  о  показательных  событиях  в  Луцке  и  Ровно,  которые  являются  типичным  примером 
излюбленной  методики  действий  «киевского  патриархата».  В  Луцке  захват  Свято  -Троицкого  кафедрального  собора 
Украинской Православной Церкви сопровождался жестоким избиением  священнослужителей и верующих. Зверски были 
избиты протоиерей Леонид Мельничук, которому филаретовские боевики разбили голову железным прутом, и протоиерей 
Петр Муляр. Одна из прихожанок собора, которой были нанесены тяжкие телесные повреждения, через некоторое время 
скончалась от полученных травм.

Практически одновременно со штурмом собора был захвачен Свято-Феодосиевский храм Луцка. При этом были 
зверски  избиты священники  и прихожане  храма.  Настоятеля протоиерея Валентина  Негоду боевики  пропускали сквозь 
строй, жестоко били, вырывали волосы.

Попытавшийся поднять вопрос о возвращении храмов Украинской Православной Церкви, митрополит Луцкий и 
Волынский  Нифонт  также  подвергся  нападению  филаретовских  боевиков.  Ему  перерезали  вены  на  правой  руке  и 
попытались убить. Покровительство экстремистам со стороны высшей власти в Киеве не позволило завести ни одного 
уголовного дела по вопиющим фактам покушения на убийство, избиений, пыток.

10 февраля 1994 года Хмельницкий областной суд издал распоряжение №3-1 о  признании недействительной 
передачи  Свято-Троицкого  собора,  зданий  церковной  канцелярии  и  семинарии  «киевскому  патриархату».  Суд  обязал 
Луцкую областную администрацию возвратить собор верующим Украинской Православной Церкви. Данное решение было 
впоследствии  подтверждено  Верховным  Судом  Украины.  Аналогичные  судебные  постановления  были  вынесены  в 
отношении Свято -Феодосиевского храма и ряда других. Тем не менее, храмы до сих пор находятся во владении «киевского 
патриархата». Эти храмы не посещаются верующими Украинской Православной Церкви, которые вынуждены молиться в 
специально переоборудованном для проведения богослужений складском ангаре.

По воспоминаниям заместителя Председателя Союза православных братств Украины игумена Тихона (Жилякова), 
Воскресенский собор в Ровно штурмовали не один раз. Сначала филаретовцы ворвались в храм, избили, облили кислотой 
священнослужителей и верующих,  водворили на горнем месте в алтаре портрет Т.Шевченко и флаг Украины,  а затем 
ретировались. Вскоре на экарусах подъехали около двух тысяч унсовцев из Галиции и при поддержке местного ОМОНа 
принялись  зверски  избивать  беззащитных  верующих.  После  того  как  филаретовцы  овладели  собором,  Госкомрелигий 
издевательски записал в документах, что «по желанию общины» храм переведен в «киевский патриархат». Требования 
судов вернуть собор Украинской Православной Церкви, разумеется, до сих пор не приведены в исполнение.      О внешнем 
терроризме «киевского патриархата» написано и сказано уже немало. Помимо торговли оружием одним из излюбленных и, 
есть основания полагать, прибыльных занятий филаретовцев были вербовки, которые осуществлялись через структурное 
подразделение  «киевского  патриархата»  –  «Чин  Святителя  Илариона»,  а  также  через  УНА-УНСО.  Устав  «Чина»  был 
заверен лично Филаретом, юридическим адресом являлась резиденция «патриархии» на Пушкинской. Десятки боевиков 
прямо там и были завербованы. Воевали потом хлопцы из Украины в Грузии - против Абхазии, в Азербайджане - против 
Армении, в Чечне - против подразделений российской армии.

Филаретовский террор не обошел стороной и  Новороссию,  Одессщину.  В январе 2002 года   был захвачен, 
жестоко избит и насильственно увезен в Киев священник Одесской митрополии УПЦ Московского Патриархата Сергий Орза.

В настоящее время криминально-террористическая группировка «киевский патриархат» имеет политическую опору 
в  лице  парламентской фракции   «Наша Украина»  во главе с  Виктором Ющенко,  который  может  стать Президентом 
Украины  Достаточно взглянуть на предвыборный список этого блока, чтобы убедиться в том, что там собрались те, кто 
уничтожает нашу святыню-Православную Церковь.

№6 Григорович Лилия – активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 
Православной Церкви, отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. В 1992 году во время 
штурма православной епархии участвовала в избиении  православного священника Михаила Шувара из Ивано-Франковска 
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железным прутом по голове По вероисповеданию будучи греко-католичкой, Григорович является инициатором создания и 
активистом  депутатской группы «За единую поместную церковь», состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими 
затем в эту группу, был  подготовлен проект поправки к закону Украины «О свободе совести» о поочередном пользовании 
храмами,  принятой  в  1993  году  Верховной  Радой.  Эта  поправка  привела  к  массовым захватам православных храмов. 
Регистрировались параллельные греко-католические или «филаретовские» общины,  которые требовали своей «очереди» 
для  богослужения  и  при  помощи  боевиков  УНА-УНСО  захватывали  храм,  силой  выдворяя  Православную  общину. 
Григорович также является автором известной аналитической записки «О создании единой поместной украинской церкви», 
которая  предусматривает  активное  административное  вмешательство  государства  во  внутренние  дела  Церкви.  Г-жа 
Григорович известная сутяга-автор исков  к главе пресс-службы УПЦ Московского Патриархата Василию Анисимову, за его 
журналистские расследованию о вербовке украинцев в «горячие точки» СНГ через структуры «киевского патриархата».

№8 Заяц Иван – публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины
№9 Б.И.Тарасюк– бывший министр иностранных дел Украины, проводивший ярко выраженную антироссийскую и 

проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину, выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах Бенилюкса.

№10  Н.Г.Жулинский  –  бывший  вице-премьер  правительства  Украины  по  гуманитарным  вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для  вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ   не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем, а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию»

№11 Я.И.Стецько  –  член конгресса украинских  националистов,  сторонник «активной  солидарности с  братским 
чеченским народом».

№31  И.Ф.Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат». 
Одновременно  один  из  покровителей  неоязычества.  Под  его  патронажем  в  Харькове  выходил  журнала  общества 
«Просвита» «Зеркальце», в котором публиковалиь материалы о том, как «жиды и москали изобрели Православие с целью 
порабощения истинных арийцев-украинцев». Русская и община и еврейские организации Харьковщины подали на редакцию 
«Зеркальца» в суд.

№46 Э.И.Гурвиц – ездил в составе делегации РУХа к  Д. Дудаеву
№48 Я.М.Кензьер – член «Народного РУХа»,  один из организаторов раскольнической группировки «УПЦ-Киевский 

Патриархат», беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия в Киев в 1990 года, организатор травли одного из 
самых  авторитетных  иерархов  -  митрополита  Одесского  и  Измаильского  Агафангела,  занимающего  жесткую  позицию 
единства Московского Патриархата.

№55 В.М.Червоний –  один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в «Киевский Патриархат»

№58 П.М.Мовчан - член Рады раскольнической группировки «УПЦ-Киевский Патриархат», требовал ликвидации 
Московского Патриархата на территории Украины. Один из лоббистов неозыческой фашистской секты «Рун-Вира».

№98  И.Р.Юхновский  –  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ  –  киевский 
патриархат», требовал привлечения к уголовной ответственности епископа УПЦ Московского Патриархата, Тульчинского 
архиерея Ипполита за его      публичную отповедь националистам и публицистику.

№ 98 Н.И.Поровский - один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих

№99 Д.В.Павлычко – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – Киевский Патриархат»
И это далеко не полный перечень. 
Исходя из вышеизложенного, мы, православные миряне Украины, утверждаем:
-   Православный христианин,  да  и  любой  порядочный человек,  не  имеет  морального  права  оказывать  блоку 

Виктора Ющенко какую-либо политическую поддержку. Православные христиане, согласно святым канонам, не могут иметь 
с врагами Церкви никакого гражданского и личного общения. Мы обязаны донести эти факты до каждого гражданина.

-  Мы  поддерживаем   позицию  Генеральной  Прокуратуры  Украины  о  незаконности  регистрации  «киевского 
патриархата», но считаем, что этого недостаточно. Мы требуем возбуждения уголовных дел по каждому факту захвата 
православных храмов, политического и морального террора, насилия по отношению к верующим Украинской Православной 
Церкви (Московский Патриархат), нарушения их прав и свобод. 

-  Мы  требуем  прекращения  вмешательства  административных  и  политических  структур  во  внутренние  дела 
Церкви, безумных авантюр типа создания «украинской поместной церкви».

- Мы вновь утверждаем, что единство Русской Православной Церкви на всей ее канонической территории – это 
святыня и не предмет для дискуссий, это залог духовного возрождения единоверных, единокровных, братских народов 
России, Украины и Белоруссии.

Курс на Юго - Восток 
Кирилл Фролов 

К сожалению, отечественные СМИ  много пишут об "оранжевой" революции в Киеве, но замалчивают картину 
массовых  митингов,  гражданских  акций  в  Крыму,  Донбассе  и  Новороссии  против  "оранжевой  чумы",  в  поддержку 
федерализации  Украины.  Этот  информационный  пробел  восполняем  мы  и  публикуем  материалы  организаторов  и 
участников акций в Крыму и Новороссии.
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Русский Крым  защищает себя
Владимир Романенко, первый Заместитель директора 

Института стран СНГ 
Массовые акции в поддержку Виктора Януковича, за конституционные права русского большинства Крыма прошли 

в Симферополе и Севастополе. Проводились  массовые  митинги  и  шествия,  когда  численность  участников  доходила 
до  10 – 12  тыс.  человек.  Массовая «бессрочная»  акция ,  начавшаяся   4 декабря  по призыву «Русской общины Крыма» 
в  Симферополе  впервые  за  все прошедшие годы  вылилась в  отпор  крымско- татарским радикалам, вынужденным 
отказаться  от   противодействия  пикетирующим  в  поддержку  В.  Януковича.  5  декабря   на   центральной  площади 
Симферополя состоялся митинг, в котором приняло участие  более  трех тысяч человек не только  из Симферополя, но и 
из Керчи, Феодосии, Евпатории, Саки, Гвардейского и др. 6 декабря к митингу  и непрерывному пикетированию добавились 
манифестации с флагами  на легковых автомобилях по всему Симферополю.  7 декабря  крымским татарам и  другим 
представителям  В. Ющенко  воспрепятствовали  в  установке  палаток поблизости  от  палаток  сторонников В. Януковича. 
8 декабря  к манифестантам присоединились  крымские казаки. 9 декабря состоялся самый мощный митинг в  поддержку В. 
Януковича, в котором приняло участие более 10 тысяч человек.   Митинг принял решение о создании «Общественного 
штаба в поддержку В.  Януковича».  Оставшиеся дни пикетирование центральной площади Симферополя продолжалось 
ограниченными силами. 

В Севастополе 10 декабря верующие провели  митинг и массовую манифестацию ,  к которой присоединялись 
семьями, оставляя заявления в поддержку В. Януковича. 11 декабря к пикетчикам присоединились студенты, а на площади 
Нахимова начались концерты местных музыкальных групп. 12 декабря в  митинге в поддержку В. Януковича в Севастополе 
приняло участие более 5 тысяч чел. Манифестация завершилась фейейрверком.

Новороссия проснулась!
Валерий Кауров, Председатель Новороссийской 
региональной организации "Единое Отечество" 

В первой декаде декабря  ежедневно на Думской площади возле палаточного городка мы собирали от 500 до 2000 
чел. В акциях постоянно принимали участие известные Народные артисты Украины из Одессы,  два ВИА, юмористы, барды 
и другие исполнители. Митинги и проходили под лозунгами: «Новороссия- наша земля», «Мы  -за федерализацию Украины 
и русский язык», «Новороссия и Россия навеки вместе», «Донбасс- мы с тобой», «Янукович-наш Президент», «Нашизм не 
пройдет»  и др. В конце каждого митинга священники Одесской митрополии совершали молебены и обращались к народу с 
проповедью и призывами не сдаваться.

4 декабря. Состоялась массовая акция протеста против решения Верховного Суда.  От Думской площади, по ул. 
Пушкинская, Ришельевская, Привокзальная пл. и Куликовое поле мы организовали демонстрацию жителей города из всех 
районов, в ней приняли участие около 30 тыс. чел. ТРК «РИАК» вела прямой репортаж с места события в течении 3 часов. 
Кроме того,   репортажи о  митингах и лучшие выступления участников ежедневно показывались и повторялись на местных 
ТРК «РИАК», «Одесса», «Круг», ИА «Репортер», «АРТ», «31 канал» и др., а также в местных газетах. К сожалению, далеко 
не  все  одесские  каналы  поддерживают  В.  Януковича:  40%  на  60%  в  пользу  Ющенко,  поэтому  на  ТРК  оппозиции 
информация или замалчивалась или подавалась тенденциозно. Кроме того, нам удалось сделать репортажи на «Интере» –
2, на ТРК ОРТ –1, на ТРК «ТВЦ» -2, на ТРК «Россия» –1 и на ТРК «Украина» -3. Это,  в определенной степени подняло дух 
одесситов, которые воочию увидели, что общественность не сдается. Это и послужило сигналом местным властям, что им 
есть на кого опереться в случае попытки захвата власти оранжевыми.

7 декабря была пресечена попытка сторонников Ющенко   перебазировать свой палаточный лагерь на Соборную 
площадь,  к  восстановленному  Спасо-Преображенскому  собору.  Постоянные   пикетчики  и  верующие   не  допустили 
путчистов  к  зданию  народной  святыни.  С  тех  пор  в  соборе  идет  молитвенное  стояние,  вызывающее  сочувствие  у 
большинства  одесситов  и  осуждение  действий  штаба  Ющенко.  Мы  сами  планируем  на  Соборной  пл.  (в  народе-   на 
«Соборке»)   вдали  от  храма,  на  Дерибасовской  и  Привокзальной  площади  установку  своих  агитационных  пунктов  - 
«Народных трибун».  Вопрос  с  властями  согласован,  но  отсутствие  средств  не  позволяет  оперативно  развернуть  свои 
палатки, трибуны, звук, изготовить необходимую атрибутику, закупить время в эфире для оповещения населения и т.д.

 2- 13 декабря  состоялись автопикеты и автопробеги из 150 машин. Ежедневно в дневное: 30-40, а в вечернее и 
выходные  дни  –до  150  авто,  украшенные  сине-белой  символикой  ездят  по  улицам  города,  агитируют  одесситов, 
распространяют атрибутику, листовки, поднимают боевой дух одесситов и т.д. Основной контингент участников - молодежь 
до  35  лет.  Это  оказался  один  из  наиболее  действенных  способов  агитации,  однако  «оранжевые»  тоже  взяли  его  на 
вооружение. 

11 декабря была проведена резонансная акция совместно с Комитетом «Молодежь за Януковича» в противовес 
«Оранжевому  десанту  в  Одессе».  В  13.00,  накануне  сбора  сторонников  Ющенко   возле  Оперного  театра,  нашими 
активистами было выложено слово «нашизм» из апельсин, затем, в присутствии всех ТРК и др. СМИ – асфальтовый каток 
их раздавил. После этого прибыли более 100 автомашин разукрашенных сине-белой символикой и был устроен марш по 
городу до Куликового поля. Все это озвучивалось через звукоусиливающую машину. После этого,  более 700 одесситов 
блокировали митинг «оранжевых» и их концерт. Таким образом, продолжилось реальное противостояние оранжевому путчу. 
Репортажи об этом событии обошли все телеканалы.

12  декабря  .  прошел  очередной  митинг  на  Думской  площади,  где  мы  блокировали  палатку  Ющенко.  В  ней 
постоянно  прибывает  10  чел.  агитаторов,  активистов  и охраны.  После  митинга  прошло шествие  по  Дерибасовской  до 
Соборной  площади.  В  этот  же  день  продолжилось  противостояние  автопикетчиков.  Наши  машины  по  всему  городу 
блокировали передвижение автоколонны сторонников Ющенко,   окончательно заперли их авто возле памятника Дюку. 

Следует отметить, что в среде чиновничества имеют место  апатия, растерянность, бездействие,  метание из 
стороны в  сторону.  Имеется противодействие  со  стороны городских  чиновников  и некоторых представителей  силовых 
структур   нашим   действиям,  направленным  на  актуализацию   вопроса  по  Новороссии  и  созданию  Юго-Восточной 
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республики, несмотря на то, что Виктор Янукович назвал федерализацию Украины "высокой формой демократии".  Такое 
бездействие вызывает ропот среди одесситов, деморализует народ, жаждущий активного сопротивления".

НОВОРОССИЯ
Чтобы Украина вновь не превратилась в руину, одесситы ежедневно 
приходят на митинги и молитвенные стояния в поддержку законно 
избранного Президента В.Ф.Януковича, организованные Комитетом по 
защите Конституции и демократии на Думской площади. 

3 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
Ольга Кравец

С  полудня  и  до  вечера  стояли  вчера  одесситы  на  Думской 
площади,  протестуя  против  беспардонной  наглости  ющенковцев, 
пытающихся  повторить  на  нашей  земле  грузинский  и  югославский 
сценарий. Как законное следствие непризнания государственной власти в 
Западных  областях  Украины,  возникла  идея  создания  Юго-Восточной 
автономии.  Продолжается  блокада  госучереждений  в  Киеве,  сегодня 
националисты начинают перекрывать дороги государственного значения. 
Революционеров-олигархов  не  волнует  судьба  экономики  Украины, 
начавшей  выходить  из  кризиса,  им  "бы  только  день  простоять  и  ночь 
продержаться"... Одесский порт уже несет убытки, а Порошенко с экрана 
телевизора рассуждает на тему, насколько устойчива банковская система 
Украины  перед  лицом  растущего  кризиса,  устраиваемого  им  же  + 
Тимошенко + Ющенко, и пострадает ли от этого бюджет следующего года. 
Пусть  лучше  скажет,  где  40  млн.  гривен,  которые  под  его  чутким 
руководством бесследно исчезли из прошлогоднего бюджета Украины и незачем мутить политическую воду, - и так всем 
ясно, что нынешняя "революция" замешана на воровстве и нежелании сидеть в тюрьме особо рьяных "оппозиционеров". 
Ющенко,  кстати,  уже  может  начинать  исполнять  свое  основное  обещание,  -  бандиты  будут  сидеть  в  тюрьмах.  На 
сегодняшний день под большим вопросом выплата пенсий и зарплат бюджетникам.

Видя  эту  вопиющую  наглость,  обычно  политически  пассивные 
одесситы вот уже пятый день выходят на митинги и молитвенные стояния 
против агрессии националистического беззакония. С двенадцати часов дня 
начали собираться люди возле палаточного городка. Здесь установлены не 
профессиональные эстрады с дорогостоящими лазерными экранами, как у 
т.н.  оппозиции,  а импровизированная трибуна в кузове грузовика.  Вновь 
неравнодушные  жители  и  гости  нашего  города  неустанно  выступали  с 
требованиями  соблюдения  Закона  и  Конституции  всеми  гражданами 
Украины,  в  особенности  не  в  меру  рьяными  "оппозиционерами".  Перед 
собравшимися выступили и деятели искусств - народные артисты Украины 
Михаил  Бакарчук  и  Анатолий  Дуда  С  пламенной  речью  к  согражданам 
обратился и городской голова Р.Б. Боделан.Не остались в стороне в тот 
день  и  "оранжевые".  Подъехав  на  дорогих  иномарках,  "украшенных" 
атрибутикой,  они  расположились  по  периметру  митингующих  и  начали 

кричать в мегафоны слово, ставшее смыслом их жизни - ганьба!
Вчера досталось и депутату горсовета И. Селянину,  пытавшемуся по пути на сессию образумить "быдло",  т.е 

народ, протестующий против беззакония "оппозиции".  Это не купленные за американские доллары "мирные" обитатели 
оранжевых палаточных городков, один из которых в срочном порядке возник возле здания одесской облгосадминистрации, - 
у  студентов  и  пенсионеров  появилась  еще  одна  возможность  поправить  свое  материальное  положение.  Депутатов  - 
сторонников националистов народ не допустил на сессию горсовета, - они теперь вопят об этом "беззаконии" на весь мир, 
говоря об "агонии существующего режима". Если народ Украины сегодня находится в состоянии агонии, то кем собираются 
править эти "деятели"? 

До  позднего  вечера  продолжался  митинг,  закончившийся 
многотысячным молебном. Предзимний день короток, в быстро наступившей 
темноте одесситы зажгли свечи и горячо молились о мире и спокойствии на 
Украине и о преодолении смуты. 

Все мы помним горькие и бедные времена начала 90-х годов теперь 
уже  прошлого  века,  когда  у  власти  были  сегодняшние  "национально 
свидомые оппозиционеры". Чтобы не допустить реванш этих сил, одесситы, 
под  руководством  Комитета  по  защите  Конституции  и  демократии, 
возглавляемого председателем Конгресса Русских общин Одесского региона 
и организации "Единое Отечество"Валерием Кауровым, будут приходить на 
митинги и молитвенные стояния до тех пор, пока в нашем государстве не 
будет  установлен  конституционный  порядок.  В  офисе  организации  звонят 
телефоны, - неравнодушные люди (не только православные) спрашивают, - 

что можно сделать в ответ на наглость распоясавшихся на американские деньги националистов. Сегодня в 12.00 вновь 
начался митинг и молитвенное стояние на Думской площади. 
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Долой оголтелый национализм! Новороссия - наша земля, Янукович - не 
сдавайся!

3 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
Сегодня  Верховный  Суд  Украины  возобновил  слушания  по  иску  доверенного  лица  кандидата  в  президенты 

Виктора Ющенко. Сейчас, выслушав представителей Виктора Януковича, судьи удалились на совещание, чтобы вынести 
окончательное решение. 

Представители Януковича, которых суд не успел заслушать в четверг, заявили, что они не видят оснований для 
признания  результатов  второго  тура  выборов  президента  сфальсифицированными.  
"Обвинения со стороны оппозиции в адрес Центризбиркома надуманы - спор связан не с нарушениями, допущенными на 
выборах, а с недовольством сторонников Ющенко результатами выборов", - заявила адвокат Януковича Алена Лукаш. По 
ее мнению, отменить итоги выборов невозможно, так как это будет нарушением Конституции Украины. 

Другой представитель Януковича Степан Гавриш назвал "мифом" утверждения сторонников оппозиции о миллионе 
вброшенных во втором туре выборов бюллетеней. По его словам, чтобы доказать массовые фальсификации на выборах, 
сторонникам Ющенко нужно было доказать недействительность, как минимум, 10 процентов бюллетеней. 

Также Гавриш указал на то,  что суду не были представлены свидетельства наблюдателей или избирателей о 
массовых нарушениях на выборах.

Тем не менее, в условиях жесточайшего давления на ВСУ со стороны митингующих и различных европейских 
структур, мы практически уверены- Верховный Суд Украины вынесет необоснованное решение об отмене выборов и может 
назначить не коституционное переголосование. Но мы надеемся, что правда на Украине все-таки воссторжествует и нашим 
Президентом будет Виктор Федорович Янукович, за которого отдали свои голоса Донбасс, Новороссия,  Крым, Луганск, 
Слобожанщина. Одесса-Украина – Россия – Новороссия – Донбасс – Крым - Янукович.

Речь Валерия Каурова на шестом подряд митинге на Думской площади 3 
декабря, который проводит Комитет защиты Конституции и демократии в 
Одессе. 

Валерий Кауров, руководитель Комитета защиты Конституции
и демократии в Одессе.

Виктор  Федорович  Янукович  проявил  добрую  волю  и  поставил 
свою  подпись  под  соглашениями  в  Мариинском  дворце.  Кстати,  эти 
соглашения  вовсе  не  легитимируют  постановление  ВР  об  отставке 
Кабмина, принятые незаконно - Рада не имеет права отставлять Кабмин до 
завершения правительственной программы в марте 2005 года. 

Янукович согласился даже на формирование экспертной группы, 
которая должна дать оценку выборам. Кстати, этот компромисс вовсе не 
означает непризнания итогов выборов - все зависит от твердости позиций 
представителей Януковича. Законно избранный Президент Украины в знак 
доброй воли пожал даже руку Ющенко. А в ответ тот опять обманул и Януковича, и Кучму, и иностранных участников 
переговорного процесса. Он так и не разблокировал здания государственных учреждений. Чего и следовало ожидать. Все 
эти  заверения  Ющенко  нужны только  для  одного  -  дождаться,  когда  Верховный  суд  Украины  под  давлением  толпы, 
депутатов польского сейма, Европарламента, вынесет решение о признании выборов не действительными, они дожмут ВР, 
чтобы были внесены на рассмотрении и приняты изменения в Конституции Украины по повторному голосованию второго 
тура - абсолютно нелегитимную процедуру. Госдума России сегодня приняла заявление о ситуации на Украине. На своем 
заседании они одобрили документ "О попытках деструктивного вмешательства извне в развитие ситуации в Украине". В 
заявлении депутаты выражают серьезную озабоченность  развитием общественно-политической ситуации на  Украине и 
отмечают,  что  "прямую  ответственность  за  выход  ситуации  за  рамки  правового  поля  несут  внешние  силы,  которые 
пытаются деструктивно влиять на развитие ситуации на Украине". 

Закон о выборах Президента сейчас предусматривает только новые выборы без участия предыдущих кандидатов. 
Это  оппозицию  не  устраивает.  Об  этом  открыто  заявляет  сам  В.  Ющенко,  его  боевое  крыло  –  Тимошенко  и  другие 
сторонники. Они начинают новый виток нагнетания истерии и психоза и готовятся к захвату власти в Киеве и на местах. 
Ющенко  перед десятками тысяч  людей на  Майдане  рассказывает  о  каких-то мифических  битах,  которыми  сторонники 
законно избранного президента Украины, будто бы готовятся разогнать толпу. При этом он грозит различными карами в 
адрес власти и угрожает применить «адекватные и решительные меры». Евросоюз, занявший откровенно проющенковскую 
позицию,  также  давит  на  законного  и  действующего  Президента  Л.  Кучму,  с  требованиями  не  применять  силу  для 
восстановления конституционного порядка. 

Между тем, Леонид Кучма после того,  как боевики Юлии Тимошенко заблокировали его дочь на даче, должен 
прекрасно понимать, что его ждет в случае победы Ющенко. 

Очередное нарушение Ющенко своих обязательств развязывает Виктору Януковичу руки для того, чтобы заявить 
единственно легитимную правовую позицию- решение ЦИК не имеет обратной силы, все решения, принятые под давлением 
"революционных масс" нелегитимны, путч Ющенко-Тимошенко противозаконен, действия Евросоюза и Польши являются 
вмешательством во внутренние дела Украины. Виктор Янукович полностью свободен от той подписи, которую он поставил 1 
декабря в Мариинском дворце. После рукопожатия с Ющенко он должен тщательно вымыть руки, перегруппировать свои 
силы и заняться созданием нового эффективного штаба в Киеве и в других регионах, поддержавших его на выборах. В 
новом штабе, в задачи которго должны входить защита Конституции и правопорядка не должно быть места предателям и 
прихлебателям, которые работают не за идею, а только на свой карман. Они сбежали с поприща защиты Конституции и 
переметнулись в стан оранжевых или ищут свое место в политике Украины в качестве самостоятельных Кандидатов на 
предполагаемых новых выборах. В регионах есть люди, способные отстоять Конституцию и демократию – они проявили 
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себя  в  трудное  для  Януковича  время.  В  новом  штабе  должна  быть  поставлена  задача  первостепенного  перехода  в 
контрнаступление и пропогандистско-информационной войне.В условиях мобилизации Юго-Востока, нужна решительная 
перестройка информационно-пропагандистской системы (следует помнить, что сложившаяся на Украине неблагоприятная 
для Януковича информационная среда является следствием многолетней политики насильственной "галицизации" СМИ). 

Задача ющенковцев и Запада -  украсть победу у Януковича, который стал реальным лидером сопротивления 
бандеровской оккупации. Все разговоры о "новом кандидате от власти"- уловка Ющенко. В свою очередь, в блоке Ющенко и 
Тимошенко все большую роль играют откровенные нацисты.  Так,  все газеты обошла фотография народного депутата, 
который по головам прорывается к входу в Верховную Раду во время репетиции ее штурма 30 ноября. Но либеральные 
СМИ  стыдливо  умалчивают,  что  это  был  никто  иной,  как  Олег  Тягнибок  -  лидер  Социал-националистической  (читай-
национал-социалистической) партии, который, выступая этим летом на митинге нацистов Галиции, призывал следовать 
"заветам ОУН-УПА", "боровшейся с москалями и жидами". Поэтому цвет "революции" точнее называть не оранжевым, а 
светло-коричневым!  Соратница  Виктора  Ющенко  Юлия  Тимошенко  выразила  надежду,  что  суд  решит  дело  в  пользу 
оппозиции.  Он предупредила,  что  в  противном случае  "народ не  смирится и  восстанет  против  этого  решения".  Долой 
путчистов, долой «нашизм»! 

Мэра Одессы не запугать: он создал Антикризисный Комитет
4 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua

В субботу в Одессе состоялся 30 тысячный митинг в поддержку Виктора Януковича. Он начался в 11.00 шествием 
от Думской площади и через 45 мин. прибыл на Куликовое поле. В шествии принимал участие Городской голова Руслан 
Боделан, видные жители города, члены Комитета защиты Конституции и демократии в Одессе.

На  митинге  Руслан  Боделан  рассказал  одесситам  какие  меры  принимаются  для  сохранения  стабильности  в 
городе.  Он,  в  частности  заявил:  "Вчера  вечером  я  создал  и  сегодня  утром  провел  заседание  так  называемого 
"Антикризисного комитета".  Принятие этого решения вызвано тем, что политический хаос приносит тяжелый и большой 
вред нашей экономике. А с другой стороны, нас пугают, и меня в частности, что бюджет Украины будет рассмотрен в 
сторону ухудшения по отношению к Одессе".

Такое заявление сделал на митинге на Куликовом поле "в поддержку Конституции и демократии" мэр Одессы 
Руслан  Боделан.  "Я  хочу  заявить,  -  подчеркнул  председатель  городской  организации  Партии  Регионов,  -  что  никакие 
запугивания,  никакие  призывы  меня  не  остановят:  я  все  делал  и  буду  делать,  чтобы  одесситы  жили  в  нормальных 
условиях, имели возможность нормально учиться и работать на всех участках. Я также хочу заявить некоторым людишкам, 
которые требуют от прокуратуры, чтобы мне запретили выезд за границу, что я не собираюсь выезжать из Одессы".

Мэр добавил: "Вопрос стоит о попрании Конституции, прав и свобод наших граждан. Вы видите, как испугались 
Северодонецка, где собирались депутаты всех уровней, которые даже не приняли решение о каком-то отделении или еще 
какой-то федерации, а просто заявили о праве на свой голос, как это возбудило наших оппонентов, как начали они рьяно 
составлять списки и включать в них всех и вся с перспективой привлечения к уголовной ответственности". 

Выступившие  с  импровизированной  трибуны  активисты  Партии 
Регионов  и  Компартии  Украины,  в  частности,  заместитель  начальника 
Одесской  областной  налоговой  администрации  Василий  Васильковский, 
бывший  генерал  ГРУ  в  отставке  Игорь  Таушанов,  подвергли  критике 
Верховный Суд Украины за принятое 3 декабря "неправомерное решение". "Я 
не знаю, - заявил прибывший в Одессу из Крыма Андрей Звонарж, - будет ли 
выполняться  решение  Верховного  Суда,  потому  что  знаю,  что  оно 
незаконное".

Об  этом  же  заявляли,  называя  "оранжевой  фашистской  чумой" 
оппонентов из Коалиции "Сила народа", начальник Одесского облуправления 
по делам семьи и молодежи Людмила Акимова, Председатель православной 
организации  "Единое  Отечество" Валерий  Кауров,  депутат  горсовета 
Александр  Кравец  и  другие,  выступающие  от  имени  врачей,  ветеранов, 
интеллигенции, студентов города. Народ горячо поддерживал выступающих. 

Телекомпания "РИАК" вела прямую трансляцию митинга из Куликового поля.

Попытка захвата "нашистами" Спасо-Преображенского собора: 
Православные Одессы противостоят оранжевым путчистам, стремящимся 
захватить Соборную площадь

7 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
Во  вторник,  7  декабря,  в  день  памяти  святой  великомученичы 

Екатерины, на Думской площади состоялся очередной митинг в поддержку В. 
Ф.  Януковича.  Как  всегда,  от  лица  Комитета  по  защите  Конституции  и 
Демократии  в  Одессе  его  вел  председатель  Конгресса  Русских  общин 
Одесского  региона  и  организации  "Единое  Отечество"  Валерий  Кауров. 
Собравшимся  раздавали  листовки  с  разъяснением  политической  позиции 
Комитета и молитвой о страждущей Руси. Как обычно, на народную трибуну 
поднимались неравнодушные люди, чтобы высказать свое мнение по поводу 
Президентских  выборов.  Митинг  близился  к  завершению,  когда  пришло 
телефонное сообщение о том, что ющенковцы решили перебазировать свой 
палаточный  лагерь  на  Соборную  площадь,  к  восстановленному  Спасо-
Преображенскому  собору.  Необходимо  отметить,  что  раскольники  из  т.н. 
киевского  патриархата  неоднократно  пытались  захватить  эту  святыню,  но 
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всегда получали отпор. Сразу же после получения сообщения, Крестным ходом одесситы пошли по улицам города к собору. 
Здесь собралось человек 50 "нашистов", а неподалеку стояла машина с оранжевыми палатками. 

В соборе совершалось вечернее Богослужение, православные одесситы вышли на молитвенное стояние к стенам 
храма.  Со  всего  города  к  собору  прибывали  верующие,  чтобы  не  допустить  путчистов  к  зданию  народной  святыни. 
Молитвенное стояние продолжалось до тех пор, пока оранжевые не покинули площадь. Это произошло поздним вечером.

В  настоящее  время  в  соборе  совершается  вечернее  Богослужение,  православные  одесситы  вышли  на 
молитвенное стояние к стенам храма. Со всего города к собору прибывают верующие, чтобы не допустить путчистов к 
зданию народной святыни. Молитвенное стояние будет продолжаться до тех пор, пока оранжевые не покинут площадь. 

Cегодня состоялся брифинг руководителей вновь созданного Одесского 
городского штаба В.Ф. Януковича. 

9 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
В брифинге принимали участие руководители Одесского штаба: Попков В.В. - проректор Одесского Национального 

Университета, Кравец А.С - депутат горсовета и доверенное лицо В.Ф. Януковича, Кауров В.В. - председатель Комитета по 
защите Конституции и Демократии в Одессе.

Они  ознакомили  присутствовавших  со  своей  оценкой  событий  на 
Украине,  объявили о  начале  скоординированной  работы штаба,  пригласили 
одесситов  принимать  участие  в  мероприятиях,  а  также  выразили 
обепокоенность  попытками  одесских  сторонников  Ющенко  и  их  коллег, 
приехавших в город из Западной Украины, дестабилизировать социальную и 
религиозную  обстановку  в  Одессе.  Валерий  Кауров  объявил  о  начале 
круглосуточных молебнов в  Спасо-Преображенском кафедральном соборе о 
преодолении  межрелигиозных  и  межнациональных  распрей  и  смуты  на 
территории  Одессы  и  Украины.  Также  было  заявлено,  что  Комитет  будет 
адекватно  реагировать на попытки "нашистов"  продолжить свою оранжевую 
революцию в Одессе.

Присутствовашие  на  брифинге  журналисты  задали  множество 
вопросов  руководителям  штаба,  из  которых  следует,  что  СМИ  очень 

обеспокоены политической, экономической и социальной обстановкой на Украине накануне "третьего тура" Президентских 
выборов. По окончании брифинга состоялись многочисленные интервью с участниками.

В Новороссии оранжевым дали настоящий, серьезный бой: Одесская часть 
акции «оранжевый десант с Майдана незалежности" с треском провалилась. 

11 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
Кирилл Фролов 

11 декабря "бандеровские оккупанты" планировали провести на земле 
Новороссии,  в  Одессе,  акцию  "Майдан  в  Одессе".  Они  поверили  пустым 
заявлениям  проющенковских  политагитаторов  типа  Малинковича, 
утверждавших, что "Юг Украины сдаст Януковича". Все произошло с точностью 
до  наоборот.  Сотни  одесситов,  молодежи,  верующих,  студентов  и  т.д.  под 
руководством  «Комитета  защиты  Конституции  и  демократии  в  Одессе", 
возглавляемый лидером антифашистских сил Новороссии Валерием Кауровым, 
(Фото) собрались у знаменитого Оперного театра, где провели самую что ни на 
есть  "оранжевую  акцию".  Перед  самим  сбором  «майданутых»  из  тухлых 
апельсинов  была  сложена  надпись  "Нашизм".  Затем  появился 
асфальтоукладочный  каток,  который  методично,  линия  за  линией,  давил 
апельсины. В асфальт был закатан каждый тухлый фрукт, символизирующий 
ненавистный цвет.  Так,  что ни одного не пропустили.  Сотни молодых людей 
аплодировали… 

А ведь  именно  здесь  должны были собраться  оранжевые для того,  чтобы пройтись  с  триумфом по  Одессе- 
"Южной  Пальмире"  Новороссийского  края.  Вместо  этого,  растоптав  "нашизм"  из  тухлых  апельсинов,  сторонники 
легитимного  Президента  Украины  Виктора  Януковича  и  возрождения  самосознания  подавленного  пятнадцатилетней 
насильственной украинизацией Новороссийского края, многокилометровой колонной прибывших автопикетчиков, двинулись 
к "Куликову полю", где ющенковцы намечали провести свой митинг. 

 Около сотни автомобилей со знаменами и атрибутикой В. Януковича 
двигались  через  весь  город  на  "Куликово  поле"-  обширную площадь перед 
зданием профсоюзов,  где обернули памятник Ленину в синий цвет.  Там же 
"оранжевые" закупили эстраду, где пытались заглушить митинг русскоязычного 
большинства Новороссии, поддерживающих Виктора Януковича, бессвязными 
песнями в стиле африканского рэпа. 

Люди окружили Валерия Каурова и спрашивали - "Что нам делать", 
"Мы не потерпим оранжевую чуму", "почему отмалчиваются Руслан Боделан и 
Сергей Гриневецкий"? Все эти вопросы -непраздные, в том числе и последний. 
Когда  появилась  небольшая группка  сторонников Ющенко,  мы увидели,  что 
большинство  плакатов,  которые  несли  оранжевые-  это  требования  суда  и 
репрессий.  "Долой  Боделанию",  крики  "Боделана  и  Гриневецкого  -под  суд", 
конечно же, требования политической и судебной расправы с губернаторами и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

81



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

депутатами Донбасса и Новороссии, "вина" которых заключается в том, что они заявили о своем русском национальном 
самосознании, о законном неприятии «оранжевого путча», о том, что федерализация является единственным способом 
остановить галицийскую оккупацию, что "оранжевый фашизм" мстителен и тоталитарен-достаточно прочитать заявление 
автора русофобского фильма "Мазепа" Ильенко о необходимости "Нюрнбергского процесса" над Виктором Януковичем и 
вчерашнее заявление спикера Литвина о том, что "призывы к  федерализации являются политическим преступлением". 
Таким  образом,  оранжевые  сами  признаются  в  том,  что  намерены  проводить  политические  репрессии.  "Ющенковцы" 
требуют запрета самого слова "Новороссия". Какой цинизм! Почему в слове "Галиция" "сепаратизм" не усматривают, а в 
Новороссии -огромном крае  от  Екатеринослава  до Одессы-  усматривают? Это ничто  иное,  как  попытка насильственно 
изничтожить национальное самосознание и историческую память миллионов людей! 

Ораторы на ющенковском митинге цинично лгали. Например о том, как 
любит  Ющенко  русский  язык.  Словно  люди  не  знают,  что  именно  в  его 
правительстве "главным по языку" был некто Жулинский- ликвидатор русских 
школ. Представитель Соцпартии выступил с нападками в адрес канонической 
Православной  Церкви,  обвиняя  ее  "агитации  за  Януковича  против 
православного  человека-Ющенко"!  Это  уже  сверхцинизм!  В  парламентской 
фракции Ющенко "Наша Украина" находятся такие "герои",  как  Григорович и 
Червоний, которые сами организовывали захваты православных храмов, когда 
священников  (например,  о.  Михаила  Шувара),  били  арматурой  по  голове. 
Активисты  штабов  Ющенко  продолжали  попытки  захватов  православных 
храмов в октябре- ноябре 2004 года, а их вождь даже не дистанцировался от 
Червония, чьи отморозки лупили кастетами по лицу бабушек во время штурма 
раскольническим "киевским патриархатом" кафедрального собора в Ровно. Неудивительно, что представитель именно этой 
псевдорелигиозной  криминально-  террористической  группировки  (некий  перевертыш  Гавриил),  бывшей  "крышей"  для 
вербовки украинских боевиков в Чечню, выступил на оранжевом сборище. В ответ сотни людей скандировали - "а-на-фе-
ма"… Это слово и стало приговором оранжевому десанту в Одессу. 

После провалившегося митинга нашисты пригласили «бело-голубых на свой концерт, но сторонники В. Януковича 
организовано и с омерзением его покинули. А вечером, по улицам Одессы снова поехали автопикетчики поднимать дух 
одесситов, настраивать их на победу.

Самое главное- мы увидели тысячи людей, готовых до конца идти против оранжевой проказы. Мы увидели - у них 
есть яркие, пассионарные, преданные делу лидеры. Неужели этих людей предадут? 

"Майданутых" бандеровцев гонят из Новороссии. Провал "оранжевого 
десантирования". 

12 декабря 2004 г., www.otechestvo.org.ua
Петр Сергеев, аналитический центр “Новороссия”

В течении воскресного дня,  возмущенные наглостью ющенковцев, объявивших и неком “оранжевом десанте с 
Майдана”, собирались на Думской площади возле палатки сине-белых. Они дружно скандировали лозунги в поддержку В. 
Януковича и довольно резко выссказывались в адрес посетителей и дежурных в оранжевой палатки, установленной при 
попустительстве  властей,  буквально  рядом.  В  конце-концов,  когда  появился  лидер  Комитета  защиты  Конституции  и 
демократии в  Одессе Валерий Кауров,  состоялся очередной митинг,  а  затем сторонники Виктора Янковича прошли по 
Дерибасовской к Спасо-Преображенскому собору, обошли его и после этого все вместе помолились за свое угнетаемое 
националистами Отечество. 

А  позже,  в  редакцию  Новороссийского  портала  “Единое  Отечество”  позвонил  неизвестный  корреспондент  и 
сообщил, что в Одессе завелась группа оранжевых автомобилистов, которых по пятам преследуют сине-белые машины. 
Штабисты Ющенко, видя, что проигрывают в Одессе, не смогли придумать ничего оригинальнее плагиата. Посмотрев на 
блестящие ежедневные автопробеги  из  40-150 машин  защитников  Новороссии  и избирателей  Виктора  Януковича,  они 
собрали свою небольшую группку автомобилистов. Но те были блокированы возмущенными автолюбителями в районе 
памятника Дюку. Причем это было второй раз за воскресный день Первый –их заблокировали на площади 10-го апреля. 
Оранжевые достали в Одессе всех! Позже их автомобили так и не смогли тронуться с места - у них оказались проколоты 
шины. 

В связи с этим “Единое Отечество” обращается к жителям Одессы– действовать в рамках Конституции и закона, 
следить за нашей борьбой против оранжевой проказы по публикациям портала “ЕО”,  по объявлением на митингах и в 
прессе, принимать участие в мирных акциях. 

КРЫМ
Нет—государственному перевороту!

24 ноября 2004 г., Слава Севастополя
Десятки тысяч севастопольцев пришли вчера на площадь нахимова, чтобы принять участие в митинге в 

поддержку Виктора Януковича
Севастопольская площадь Нахимова—конечно, не киевский майдан Независимости. Не то чтобы размером мень-

ше. Окрашен в другие цвета—бело-голубые. Померанцевый колер, как показал вчерашний многотысячный митинг, нынче в 
Севастополе не в моде. Да и шли на пл.Нахимова не за 40 гривен, как на майдан, а по воле сердца.

Основная мысль, звучавшая в выступлениях ораторов: «Севастополь сделал свой выбор, и мы - севастопольцы - 
не  позволим  «оранжевым»  передернуть  итоги  голосования».  Среди  выступавших—руководители  государственной 
администрации Севастополя, городского совета, Партии регионов, СДПУ(о), Народно-демократической партии, «Русского 
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блока», предприятий, организаций, учреждений и коммерческих структур города. Высказать свою поддержку пришли и стар 
и млад, пенсионеры и студенты.

В руках—украинские и российские флаги, а также плакаты с лозунгами: «Нет—государственному перевороту!», 
«Нет—оранжевой реакции!», «Янукович—наш президент!», «Нет—давлению на ЦИК!». Митингующие скандируют: «Крым не 
оранжевый!» и «Оранжевые» не пройдут!».

Участники митинга заявили о полной поддержке обращения Севастопольского горсовета к Леониду Кучме и Вер-
ховной Раде. Также они призвали к мирному разрешению политического конфликта.

В  принятой  резолюции  митинга  его  участники  призвали  признать  результаты  ЦИК,  «прекратить  трансляцию 
антиконституционных  призывов  по  «5  каналу»  и  оголтелую антироссийскую пропаганду».  А  от  Виктора  Ющенко  и  его 
сторонников—прекратить  выступления  с  призывами  к  насильственному  насаждению  власти  своего  лидера,  лживые 
заявления о необоснованности решения ЦИК по результатам голосования 21 ноября 2004 года.

Впрочем,  Севастополь—не  единственный  регион,  поднявшийся  в  поддержку  Виктора  Януковича.  Восток  и  юг 
Украины массово митингуют в поддержку законно избранного президента.

Так в Донецке в митинге приняли участие более 50000 человек. В Макеевке прошел 30-тысячный митинг, в Гор-
ловке на акцию собралось около 15 000 человек. В Луганске также состоялся митинг в поддержку Януковича. В нем приняло 
участие свыше 5 тысяч луганчан.

Около 2 тысяч сторонников Януковича провели вчера митинг в Днепропетровске в его поддержку. Сторонники 
Януковича держали флаги СДПУ(о), «Партии регионов» и «Трудовой Украины».

Кроме того,  около тысячи приверженцев Януковича провели в Черкассах митинг в его поддержку. В руках они 
держали флаги СДПУ(о),  флаги «Партии регионов» и объединения «Женщины за будущее».  9 тысяч человек приняли 
участие в митинге в поддержку Януковича, который вчера завершился в Симферополе.

В  Харькове  в  понедельник  также  прошел  митинг  в  поддержку  кандидата  в  президенты  Украины  Виктора 
Януковича. По данным милиции, в акции приняли участие до 50 тысяч человек, преимущественно молодежь и госслужащие.

ГЛАС НАРОДА. Раскол страны - разве это ваш выбор?
Валерий ЕРЕМЕЕВ, академик Национальной академии наук Украины, генеральный директор Океанологического  

центра НАНУ:
—В  демократическом  государстве  есть  предусмотренные  законом  механизмы  цивилизованного  решения 

любых.спорных вопросов. И возможности их использования для разрешения конфликтов далеко не исчерпаны.
Виталий ИВАНОВ, член-корреспондент НАНУ, и.о.дирек-тораМГИНАНУ:
—Выборы состоялись.  Были ли  в  их  ходе  ошибки,  нам,  рядовым гражданам,  разобраться трудно.  Но  то,  что 

происходит сейчас в Киеве,  в  Западной Украине,  меня,  как  жителя Украины,  серьезно беспокоит.  Страна разделилась 
надвое. Тот путь, который выбрала команда Ющенко, неприемлем. Должны быть политическая договоренность и мудрое 
решение во благо народа.

Нина БЕЛОСЛУДЦЕВА, заслуженная артистка Украины:
—Все мы в тревоге, не отрываемся от  экранов телевизоров. Как женщина,  как мать и бабушка, я с тревогой 

смотрю  на  митингующую  молодежь,  на  этих  детей,  которые  действуют  как  заведенные  по  чьей-то  недоброй  воле. 
Состояние очень тревожное. Ради чего все это? Ради удовлетворения личных целей кучки людей, которые отрабатывают 
свой сценарий нагло, с нахрапом. И в то же время как достойно обратился к народу Украины В.Ф. Янукович с предложением 
сесть за стол переговоров, как по-отцовски он говорил с молодежью. Жаль, что многие не слышат слов разума.

Олег МАРКОВ, генеральный директор компьютерной фирмы 000 «Си-Стар»:
—Только что я разговаривал по телефону с коллегами из Ивано-Франковска. Школьников снимают с занятий и 

выводят на митинги, пикеты, блокируют железные и автомобильные дороги. Разве непонятно: старики и дети не должны 
становиться заложниками политических амбиций. Все вопросы надо решать в рамках законо-1 дательного поля. Мы—одна 
страна. Но кто понесет ответственность за события, которые разворачиваются в результате безумных действий политиков-
беспредельщиков?

Михаил БАЙСАК, контр-адмирал в отставке, участник героической обороны Севастополя:
—Украина стала независимой и демократической страной. Кто. победил, тот и есть президент. Противостояние на 

самом высоком уровне равносильно убийству. Кому нужна такая власть, которая собирается начинать свои действия с 
призывов к неповиновению?

Станислав ЧИЖ, народный художник Украины:
—Националисты, не брезгуя ничем, лезут во власть и готовы породить гражданскую войну, разделить государство 

на  две части.  В Севастополе  национализм не  пройдет,  севастопольцы—за Януковича.  Я вырос в  шахтерской семье  Б 
Кривом Роге, в интернациональном дворе, где все—русские, украинцы, армяне, евреи—говорили на одном языке и уважали 
друг  друга.  Я  вижу  в  Януковиче  деятельного,  порядочного,  организованного  человека,  который  в  состоянии  навести 
порядок, решить многие проблемы, в том числе по поводу русского языка.

Разум против «Разом!»
29 ноября 2004 г., Слава Севастополя

Вчера в нашем городе стартовала двухдневная акция в поддержку победителя президентских выборов - 
Виктора Януковича

Впрочем, после оглашения Центральной избирательной комиссией окончательных результатов выборов главная 
военно-морская крепость державы отсалютовала победителю президентского выборного марафона. Иначе и быть не могло
—Севастополь, как и Крым, как и вся юго-восточная Украина, давно сделал свой выбор и ни за какие апельсины-мандарины 
не собирается от него отказываться.

Наверное, этим и объясняется тот факт, что по сей день на предприятиях города по-прежнему идут митинги в 
поддержку законно избранного Президента Виктора Януковича. Не остались в стороне и государственные предприятия 
«Севастопольстандартметрология»,  «Севастопольский  упрдор»,  «Дельта-Лоцман»,  Севастопольское  авиационное 
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предприятие, РЭП-6 и многие другие, в трудовых коллективах которых прошли митинги в поддержку Януковича. Все они 
выступили с резким осуждением действий оппозиции и требованием к действующему Президенту Леониду Кучме наведения 
конституционного порядка в стране.

Дойдет  ли  до  этого—вмешательства  власти—неизвестно.  Однако  вчера  на  площади Нахимова  вновь  прошел 
митинг в поддержку Виктора Януковича. Пламенные и гневные речи, плакаты с лозунгами: «Янукович— наш Президент!» 
«Нет—государственному перевороту!», «Ющенковщине—нет!», сбор подписей в поддержку Януковича, разбитые палатки, 
полевая кухня и концерт.

Как сообщили в городском предвыборном штабе Виктора Януковича, митинг является началом двухдневной акции 
в поддержку победителя выборов. В ее рамках не только вчера, но и сегодня с 11 до 21 часа состоятся концерты и митинги.

А что же оппозиция, которая, по словам председателя налоговой администрации Севастополя Валерия Саратова, 
«работает на американские деньги, так как США намерены расколоть союз славянских государств»?

Еще в среду, после объявления ЦИК окончательных итогов 2-го тура, те, что «разом», на майдане Ненадежности 
выступили  с  сообщением  о  своих  ближайших  действиях.  Во-первых,  о  создании  «национального  комитета  защиты 
Конституции, который берет на себя ответственность за защиту демократии в Украине». Скорее всего, он возьмет на себя 
ответственность за самовольное вступление в должность президента и принятие присяги в стиле Гришки Отрепьева или 
Емельяна Пугачева», как сказала одна из ведущих российских политиков.

Во-вторых, призвали «народ искать правду на улицах в открытой борьбе». Оно и понятно: легче... просто груши 
околачивать, чем стоять у станка, в забое, печь хлеб или в аудитории получать знания, которые потом можно было бы 
использовать во благо страны.

В-третьих, новорожденный «национальный комитет защиты Конституции» объявил «все-украинскую политическую 
забастовку, которая станет ответом «на то политическое бесчинство, которое творит режим Кучмы— Януковича». Здесь и 
комментировать не стоит: см. «Во-вторых».

В-четвертых, «оранжисты» признали, что Украина поставлена «на грань гражданского конфликта». Правда, по их 
мнению, это сделало решение ЦИК, признавшей волеизъявление свыше 15 миллионов избирателей, а не то, что было 
устроено на майдане Незалежности.

Ну а в-пятых, как положено, сбрехали. Цитируем по первоисточнику: «Власть выбрала самый примитивный путь—
путь эскалации конфликта.  Она не пошла на переговоры,  о  которых мы здесь еще час назад говорили.  Она отвергла 
возможность проведения политических переговоров и поиска общего согласованного решения». Да вам же, паны, еще со 
вторничного утра о переговорах твердили.

Дальше  всех  пошла  «газовая  принцесса»  Украины.  Юлия  Тимошенко  выступила  с  призывом  блокировать 
правительственные здания, железные дороги, аэропорты и автомагистрали. «Пусть земля горит под их ногами в каждом 
уголке страны!»—заявила она.

Между тем Президент Украины Леонид Кучма заявил накануне, что оппозиция «вводит в действие план силового 
захвата  власти,  план  государственного  переворота».  Об  этом  он  сказал  на  заседании  Национального  совета  по 
согласованию  деятельности  общегосударственных  и  региональных  органов  власти  и  местного  самоуправления.  Кучма 
подчеркнул,  что  гражданская  война  может  стать  реальностью  наших  дней.  Он  отметил:  «Мы  ни  в  коем  случае  не 
собираемся уступать силовому давлению». По его словам, «власть-контролирует ситуацию и не допустит развития силовых 
событий ни с одной, ни с другой стороны».

Тем временем  в  Верховный  суд  Украины поступил  иск  от  сторонников  Виктора  Ющенко  на  решение  ЦИК  о 
признании победы на президентских выборах Виктора Януковича, который подал уполномоченный представитель ВАК) в 
Центризбиркоме народный депутат Юрий Ключковский. А Главное следственное управление МВД Украины возбудило два 
уголовных дела по факту захвата сторонниками Виктора Ющенко Киевского университета имени Шевченко, а также по 
факту попытки захвата митингующими здания Администрации Президента.

Обращение прокурора города к севастопольцам
1 декабря 2004 г., Слава Севастополя

Политические события, происходящие в последнее время в государстве, поляризовали наше общество.
Прокуратура  категорически  настаивает  на  том,  чтобы  лидеры  политических  партий,  осознавая  свою 

ответственность перед народом,  приняли все необходимые меры для того,  чтобы в этом противостоянии и борьбе за 
власть не переступить ту межу, за которой начинаются массовые беспорядки, безвластие и насилие, не довести ситуацию 
до столкновений, в ходе которых могут пострадать люди и пролиться кровь.

Все без исключения проблемные вопросы и возникающие общественные конфликты должны решаться цивилизо-
ванно, в соответствии с действующим законодательством и Конституцией Украины. Наше

государство имеет для этого все .необходимые возможности.
Органы прокуратуры города в это непростое для народа время неукоснительно выполняют свои конституционные 

функции.
Расследуя  уголовные  дела,  поддерживая  государственное  обвинение,  рассматривая  обращения  граждан, 

принимая меры . по защите их законных прав и 1 свобод, а также интересов государства, мы не вмешивались и 4'не будем 
вмешиваться в политические процессы, тем более в избирательный процесс - высшую форму народовластия.

Работники прокуратуры не могут принадлежать к какой-либо политической партии или движению. Мы не позволим 
втянуть прокуратуру в водоворот политических страстей, но в то же время будем решительно реагировать на любые ан-
тиконституционные и противозаконные действия, от кого бы они ни исходили.

Прокуратура осуществляет свои полномочия исключительно на основании соблюдения положений Конституции 
Украины и закона Украины «О прокуратуре», независимо от каких-либо органов государственной власти, должностных лиц, 
а также решений общественных объединений или их органов.

Обращаясь к жителям города, выражаю уверенность в том, что у нас хватит гражданской зрелости, взвешенности 
и мудрости, чтобы сохранить - спокойствие и мир в нашем доме.
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С уважением,
прокурор г. Севастополя, старший советник юстиции А.Петруня

Обращение севастопольсткой городской организации Социал-
демократической партии (объединенной) Украины к жителям Севастополя

4 декабря 2004 г., Слава Севастополя
В сложной и противоречивой политической ситуации, которая сложилась в Украине и поставила страну на грань 

политической и экономической катастрофы, когда нам пытаются навязать заокеанский сценарий развала страны, мы, как 
самая многочисленная и организованная политическая сила,  сохраняем четкую и последовательную позицию и готовы 
выступить консолидирующей силой общества. Мы провозгласили своей целью демократические преобразования в стране и 
будем уверенно придерживаться избранного курса.

За  время  проведения  избирательной  кампании  по  выборам  президента  Украины,  продемонстрировавшей 
подлинные  цели  и  настоящее  лицо  всех  властных  структур,  под  знамена  Социал-демократической  партии  Украины 
(объединенной)  собрались  все  патриотические  силы  нашего  города.  Городская  партийная  организация  СДПУ(о),  вне 
зависимости от того, как произойдет расстановка политических сил в стране, будет последовательно и целенаправленно 
добиваться  решения  всех  актуальных  для  севастопольцев  проблем,  касающихся  повышения  жизненного  уровня, 
социальных гарантий пенсионерам, военнослужащим и членам их семей, а также статуса русского языка и введения двой-
ного гражданства. Севастопольская городская организация СДПУ(о) будет выступать за развитие добрососедских отноше-
ний с Российской Федерацией и другими странами СНГ.

Севастополъцы  сделали  свой  выбор  в  пользу  укрепления  национальной  экономики,  за  социальную 
направленность политических и экономических реформ, стабильность и гражданский мир в стране. Мы обращаемся ко всем 
жителям  нашего  города:  к  ветеранам  и  пенсионерам,  предпринимателям,  сотрудникам  предприятий  всех  форм 
собственности, госслужащим, работникам культуры и искусства, молодежи и студентам с призывом сохранять спокойствие 
и уверенность в том, что совместными усилиями законность и правопорядок в стране будут  восстановлены и Украина 
сохранит  свои  демократические  достижения.  Севастопольский  горком  Социал-демократической  партии  Украины 
(объединенной), реализуя на деле свой девиз «С людьми и для людей!», всегда защищал интересы севастопольцев. И се-
годня  наша  городская  партийная  организация  вместе  с  севастопольцами  готова  отстаивать  святые  и  благородные 
принципы  независимости,  территориальной  целостности  Украины,  права  граждан  свободно  выстраивать  внешнюю  и 
внутреннюю политику своего государства, за которые проголосовали почти 90% севастопольских избирателей! Поэтому мы 
сегодня призываем всех севастопольцев, которым небезразлична судьба своей страны и своего города, вступить в ряды 
нашей партии!

Мы не позволим игнорировать наш законный выбор! Наша сила - в единстве.
Обращение принято на бюро горкома 1.12.2004 г.

Керченский митинг в поддержку януковича прошел при рекордной явке
4 декабря 2004 г., Новый Регион

Около 10 тысяч человек вышли в Керчи на митинг в поддержку Виктора Януковича.
По информации "Нового Региона", участники акции заявили, что готовы и в третий раз подтвердить свой выбор, 

который совпадает с выбором подавляющего большинства крымчан.
При  этом  они  отметили,  что  считают  решение  Верховного  Суда  Украины,  назначившего  переголосование, 

попранием законов и Конституции страны.
Наблюдатели  отмечают  высочайшую  массовость  акции,  учитывая,  что  всего  в  Керчи  насчитывается  около 

полутора сотен тысяч жителей.

Крымчане будут смотреть объединенный телеканал восточных регионов
4 декабря 2004 г., Новый Регион

В Крыму появится консолидированный канал, вещающий на юго-восточные регионы Украины.
Крым может войти в состав регионов, которые будет обслуживать Телевидение Востока Украины, передает «Крым 

для россиян».
Идею  создания  телеканала  предложили  сотрудники  Луганской  областной  телекомпании.  Помимо  крымчан, 

луганские  журналисты намерены объединяться  с  коллективами телекомпаний  Донецка,  Днепропетровска,  Запорожья и 
Харькова.

Авторы идеи считают, что основной поток новостей и событий на центральных телеканалах приобрел «оранжевый 
цвет» и информация, поступающая с востока Украины, искажается.

Участники митинга в Севастополе потребовали присоединения Крыма к 
России

6 декабря 2004 г., Новый Регион - Крым
Более 200 человек собрались на минувших выходных в центре Севастополя, чтобы потребовать присоединения 

Крыма к  России.  Об этом говорится в  резолюции митинга,  организованного «Всекрымским движением избирателей за 
республику Крым»,- сообщает "Новый Регион - Крым".
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Участники  акции  намерены  «независимо  от  политической  обстановки  на  Украине  проводить  работу  по 
возвращению России  города  Севастополя,  Крыма и  других  регионов  РСФСР,  переданных в  состав  Украинской  ССР в 
период административно-территориальной реформ в 1920-50 годах».

Организаторы митинга требуют от руководства Российской Федерации возобновить работу по восстановлению над 
Севастополем и Крымом юрисдикции России.

«Россия располагает всеми правовыми документами, подтверждающими ее законные права на Севастополь и 
Крым.  Мы требуем  от  севастопольского  горсовета,  администрации,  а  также  руководства  республики  Крым  прекратить 
насаждение украинского языка», - подчеркивается в заявлении.

«Прекратить навязывание исконно русскому Севастополю украинского закона о статусе города. Украинский статус 
Севастополя - результат противоправных действий Украины, нарушение норм международного права», - считают авторы 
документа.

Участники  митинга  также  заявляют  о  необходимости  возобновления  трансляции  в  Севастополе  российских 
телеканалов и предлагают Горсовету «определить комплекс мероприятий по неукраинизации города».

«Севастопольцы и крымчане считают себя неотъемлемой частью русского народа и стремятся воссоединиться с 
Россией», - утверждают авторы резолюции.

Русская община Крыма наращивает темпы акций в поддержку Януковича
6 декабря 2004 г., ИА "Новый Регион"

Русская община Крыма намерена постоянно наращивать масштабы своих акций в поддержку Виктора Януковича. 
Как сообщил "Новому Региону" член президиума общины, депутат крымского парламента Олег Родивилов, завтра у 

входа в симферопольский офис этой организации появится объявление о том,  что там находится общественный штаб 
предвыборной кампании Януковича. 

Сегодня  общинники  провели в  центре крымской столицы митинг,  в  котором приняло участие  более  полутысячи 
человек. Завтра аналогичный митинг повторится. 

Кроме того, 7 и 8 декабря активисты Русской общины проведут пикет у здания Черноморской телерадиокомпании, 
перешедшей на сторону Ющенко. Главной темой пикета станет призыв прекратить пропаганду фашизма и субъективное 
освещение событий, происходящих в Крыму и на Украине. 

Председатель партии «Русский блок» Александр Свистунов: «Нас 
собираются в очередной раз ограбить»

6 декабря 2004 г., Крымская правда
Юлия Вербицкая

В субботу, 4 декабря,  состоялось заседание Думы Русской общины Крыма. Параллельно на площади Ленина 
начинался бессрочный митинг в поддержку Виктора Януковича, организованный РОК и партией «Русский блок», и усилено 
круглосуточное пикетирование.

Открыл заседание Думы председатель Русской общины Сергей ЦЕКОВ:
- Мы видим, что решения, принимаемые Верховным Советом Украины, идут вразрез с Конституцией, мы видим, 

что так называемая оппозиция в своих действиях не руководствуется ни законом, ни здравым смыслом, унижая большую 
часть населения, говорящую на русском языке. И все этo, на мой взгляд, приведет к еще большему ухудшению ситуации.

Что же касается крымской власти, то она себя дискредитировала. Все последние решения ВС Крыма в поддержку 
Януковича были приняты под жестким давлением Русской общины и партии «Русский блок» - не было бы наших инициатив, 
не было бы наших массовых акций, неизвестно, как повела бы себя власть.

Сергей Цеков сообщил, что массовые акции Русской общины будут проходить во всех городах Крыма! «Мы — 
сила идейная, в отличие от некоторых, мы на митингах деньги не зарабатываем. Мы должны защитить свой выбор: как бы 
ни разворачивались события, мы защищаем конституционные права и свободы граждан Крыма, потому что они сегодня 
нарушены».

На заседание Думы Русской общины Крыма приехал председатель всеукраинской партии «Русский блок» Алек-
сандр  СВИСТУНОВ.  Александр  Григорьевич  живет  во  Львове,  в  связи  с  последними  событиями  в  родном городе  его 
объявили персоной нон-грата: «На Западной Украине в отношении русских сегодня творится полный беспредел — оттуда 
буквально выдавливают русское и русскоязычное население. Оранжевый Львов живет под лозунгом «Свой до свого по 
свое».  Если  к  власти  придет  оппозиция,  через  2-3  года  Крым  ждет  то  же  самое.  В  91-м  году  Вячеслав  Черновол 
рассказывал русским Львова сказки, мол, на Западной Украине вы будете жить не хуже, чем в России и в Европе. И что? Ни 
одно наше требование не было выполнено — в приказном порядке закрыты почти все русские школы: их было 42, осталось 
5, ситуацию с Русским культурным центром вы знаете не хуже меня. А на все протесты русских власти говорят одно: будете 
кричать, всех вас отсюда выселим.

Сегодня все это может повториться в Крыму — переговоры с Ющенко ни к чему не приведут: да, он многое пообе-
щает, но ничего не сделает. В случае его прихода к власти в Крыму не будет ни церквей, ни мечетей, а только католические 
храмы.

Акции оппозиции готовились не вчера. В западных регионах подготовительная работа велась давно — в каждом 
селе были созданы так называемые «ячейки просвещения», они организовали 5 тысяч подобных агитационных ячеек. У 
меня есть информация, что в Киеве работает польский спецназ — под прикрытием польской молодежи, которая приехала 
поддержать митингующих.

Ющенко, который называет себя оппозицией, — это просто смешно: нам хотят подсунуть ту же власть, только в 
красивой обертке. Если в элитных охотничьих угодьях Кучмы при Ющенко во власти будет построен детский садик, я, из-
вините за выражение, повешусь первый. Нас просто в очередной раз ограбят, и этого нельзя допустить.
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Вообще  же  на  Украине  сложилась  парадоксальная ситуация  — выяснилось,  что  единственной  организацией, 
которая защищает власть от бандеровцев,  сегодня является партия «Русский блок» -  мы защищаем власть в Одессе, 
Полтаве, Чернигове.

Александр Свистунов предложил создать в Крыму народные дружины, которые бы отстаивали конституционные 
права  и  свободы граждан:  «Нам надо выработать определенные политические  решения,  сформулировать  требования. 
Сегодня  мы  -  сила,  которая  защищает  конституционные  права  русскоязычных  граждан  Украины,  и  мы  работаем 
исключительно в правовом поле и в рамках закона. От нас зависит, отстоим ли мы права русских в Крыму. И мы будем 
биться до конца».

Заместитель председателя Русской общины Крыма Александр ЧЕРНОМОРОВ отметил, что сегодня на Украине 
разворачивается борьба не между Януковичем и Ющенко, это борьба идеологий:  «Поэтому сегодня как никогда важно 
создать идеологический стержень, который бы объединил украинский народ».

Украинская оппозиция намерена инициировать вывод Черноморского 
флота с территории Севастополя

7 декабря 2004 г., Новый Регион - Крым
Украинская оппозиция намерена инициировать вывод Черноморского флота с территории Севастополя. Об этом 

сообщает  "Новый  Регион-Крым"  со  ссылкой  на  заявление  председателя  городской  государственной  администрации 
Севастополя Леонида Жунько.

-"Для нас это чрезвычайно неприятная вещь: мы можем вернуться туда, где были десять лет назад. Тогда это 
будут не игрушки, а серьезный гражданский конфликт. Более 23 тысяч севастопольцев работают на предприятиях ЧФ и 
имеют высокую заработную плату. Лишение возможности зарабатывать - это очень опасно. Это в обязательном порядке 
выведет народ на улицы. Поэтому нам необходимо отстаивать свою позицию", - сказал Жунько.

Глава  исполнительной  власти  Севастополя  также  заявил,  что  переголосование  на  президентских  выборах 
является неполноценным.

-"Относиться  к  повторному  голосованию  как  к  полноценному  никто  не  может.  Как  можно  сегодня  проводить 
переголосование в тех регионах, где фактически не существует государственной власти, где целые территории приняли 
присягу на верность неизбранному президенту? Какой объективности голосования мы там сегодня ожидаем?" - отметил 
Жунько.

Глава Севастопольской госадминистрации сообщил, что на съезде в Харькове были депутаты из областей, где с 
большим перевесом победил Виктор Ющенко. Жунько сообщил, что эти депутаты рассказывали о гонениях и репрессиях, 
которым подвергаются люди, выступающие за Януковича.

-"Это совершенно ненормально. Севастополь в подавляющем большинстве проголосовал за Януковича, однако у 
нас нет никаких гонений и репрессий на сторонников Ющенко", - подчеркнул Леонид Жунько.

В Крыму объявлена бессрочная акция в поддержку Януковича
7 декабря 2004 г., Новый Регион - Крым

Сторонники  Виктора  Януковича  объявили  в  Крыму  бессрочную  акцию  поддержки  своего  кандидата.  Об  этом 
сообщает «Новый Регион» со ссылкой на инициаторов -активистов партии «Русский блок».

По  словам  представителей  партии,  акция  началась  на  главной  площади  Симферополя  -  площади  Ленина,  в 
минувшую субботу 4 декабря. «В рамках акции будут проходить митинги с участием руководства Русской общины Крыма и 
партии «Русский блок», а также известных политиков и граждан автономии», - сказал активист «Русского блока».

«Для молодежи - это возможность заявить о своей гражданской позиции», -подчеркнули они.

Севастополю не выгодно федеративное устройство Украины
8 декабря 2004 г., Новый Регион - Крым

Севастополю  не  выгодно  федеративное  устройство  Украины.  Об  этом  заявил  председатель  городской 
государственной администрации Леонид Жунько, сообщает "Новый Регион".

По словам Жунько, для Севастополя гораздо важнее принятие закона о статусе города, который бы позволил 
севастопольцам избирать мэра.

«Идея федерализма не интересна, так как Севастополь потеряет свой статус. Для нас главное - принятие закона о 
Севастополе, чтобы горожане могли избирать городского голову всей территориальной громадой», - сказал Жунько.

Севастополь является единственным городом на Украине,  где нет  прямых выборов мэра.  Такая возможность 
предусматривается  в  проекте  «Закона  о  городе-герое  Севастополе»,  авторами  которого  являются  депутаты  Иван 
Вернидубов и Виктор Заичко.

Ранее сторонники Виктора Ющенко неоднократно заявляли, что выступают против проведения выборов мэра в 
Севастополе.  Как  заявил  представитель  севастопольского  штаба  «Нашей  Украины»  Дмитрий  Базив,  выборы  мэра  в 
Севастополе «откроют зеленый свет реализации политических чаяний сепаратистов и их московских кукловодов».

Завод «Залив» за неделю задолжал своим работникам более 2 миллионов 
гривен

8 декабря 2004 г., Новый Регион
Политическая нестабильность создает угрозу банкротства крупных предприятий Крыма.  Только за прошедшую 

неделю Керченский судостроительный завод «Залив» увеличил задолженность по заработной плате на 2 миллиона 227 
тысяч гривен, сообщает "Новый Регион". В Совете министров автономии обеспокоены сложившейся ситуацией.
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В марте  этого  года  «Залив»  построил судно  для голландской  компании  IHDA Shipbuilding Service BV.  Кредит 
размером в 2,5 миллиона евро на строительство судна многоцелевого использования выдал «Диамантбанк». Общая сумма 
кредитования программы - 10 миллионов евро.

По информации «Нового Региона», в рамках сотрудничества «Диамантбанка» и предприятия «Залив» с 1999 года 
было профинансировано 16 судостроительных контрактов. В этом году «Залив» планировал увеличить объем производства 
на 75,2 процента, или на 55,8 миллиона гривен по сравнению с 2003 годом.

Завод экспортирует продукцию в Нидерланды, Германию, Россию, Кипр, Мальту, Прибалтику и другие страны. 
Более половины - 54,84 процентов акций завода принадлежит киевской компании «Бринкфорд», 22,02 процентов - компании 
«Форт Ассет Менеджмент Лимитед» (Великобритания), 10 процентов - украинскому «Проминеку».

По  словам  вице-премьера  автономии  Эдипа  Гафарова,  на  сегодня  задолженность  по  заработной  плате  во 
внебюджетной сфере республики превышает 33 миллиона гривен. В целом, с начала года задолженность не предприятиях, 
не принадлежащих государству, снизилась на 51 процент.

Русские сделали выбор
8 декабря 2004 г., Слава Севастополя

В среду на главной площади Симферополя состоялся митинг в поддержку кандидата 
в президенты Виктора Януковича.
Из всех уголков Крыма съехались в Симферополь представители местных организаций Русской общины Крыма, 

партии «Русский блок»,  чтобы выразить поддержку Виктору Яну-ковичу и еще раз  заявить о своей позиции. Участники 
митинга дружно скандировали фамилию кандидата и держали транспаранты с лозунгами: «На-шизм» не пройдет»! «Долой 
оголтелый национализм!», «Янукович — мужской характер», «Мы с Россией, русскому языку — статус государственного». В 
перерывах выступлений участников митинга на площади звучала музыка: молодежь и солидные люди с удовольствием 
подтанцовывали.

Вот как прокомментировал ситуацию Сергей Цеков. депутат Верховного Совета Крыма, председатель Русской об-
щины Крыма: «У людей хорошее настроение. Мы верим в свои силы, в свое право на достойную жизнь с тем президентом, 
за которого отдали голос. И мы уверены в своей победе. Мы должны достойно продержаться и 26 декабря подтвердить 
свой  выбор.  За  Януковича,  за  укрепление  связей  с  Россией».  У  памятника  Ленину  также  проходил  сбор  подписей  в 
поддержку Виктора Януковича и за придание русскому языку статуса государственного на Украине.

Обращение Русского молодёжного центра Крыма и молодёжной 
организации партии Родина — Союз молодёжи «За Родину» к молодёжи 
Республики Крым и города Севастополя
Друзья! Единомышленники!
Нам довелось жить в тяжёлое время. Не всем удаётся найти работу, учиться в институте. Цены растут не по дням,  

d по часам. Однако вспомним, что ещё месяц назад молодежь Крыма жила в совершенно другой стране. Мы получали 
приличную стипендию и заработную плату, старики начали получать достойную пенсию. У молодёжи Крыма появилась вера 
в завтрашний день, ощущение того, что мы нужны стране.

Сегодня кучка политических авантюристов оранжевого цвета стремится не просто захватить власть. Они лишают 
нас будущего. Им не нужны рабочие на заводах и фабриках, поскольку они с лёгкостью призывают их к забастовке, не 
думая о том, чем завтра человек накормит свою семью. Им ни к чему знающие специалисты, поэтому они срывают сегодня 
студентов с занятий, пригоняют на площадь в Киеве. Необразованными людьми легко манипулировать, исполь зовать их, 
как послушных марионеток для достижения корыстных политических целей.

Крымчане! Парни и девушки!
Спасибо вам за то, что вы вовремя разобрались в истинных целях «нашис-тов», не поддались на их провокации, 

ко-горых за последние дни было немало.
Вы не оставили станки, не покинули учебные аудитории, вы делом доказали свой выбор. Он ясен - 82% наших 

земляков за Виктора Януковича, за сближение с Россией! «Оранжисты» надеются на то, что, проведя за последние дни 
массированную обработку сознания молодёжи, они привлекли её на свою сторону. Со всей ответственностью заявляем: это 
иллюзии.  Молодёжи  Крыма  не  нужно  политиканство,  молодёжи  нужен  президент-хозяйственник,  надёжный  и 
ответственный.

Мы верим в то, что Виктор Янукович, поддерживавший молодёжь на протяжении двух лет своего премьерства, 
получит 26 декабря наши голоса.

Некоторые граждане сомневаются в честности обоих кандидатов, но никто не сомневается, что Янукович за союз с 
Россией.

Молодёжь Крыма, как и все честные граждане Украины, за союз с Россией! Поэтому мы за Януковича!
Председатель Русского молодежного центра Крыма А. Козенко

Руководитель Союза молодёжи «ЗА РОДИНУ» О. Бондаренко

Резолюция митинга Русской общины Крыма, организованного в поддержку 
Виктора Януковича и соблюдения конституционных прав граждан Украины

7 декабря 2004 г., Симферополь
Мы, жители Крыма, верим в победу Виктора Януковича!
Наши цели и задачи остаются прежними.
Мы решительно выступаем за приоритетное развитие стратегического партнерства Украины с Россией и другими 

странами СНГ.
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Мы выступаем за необходимость скорейшего придания русскому языку статуса государственного на территории 
Украины.

Мы  поддерживаем  инициативу  большинства  граждан  Украины,  предусматривающую  развитие  украинского 
государства на принципах демократического федерализма.

Мы полностью поддерживаем инициативу, озвученную Виктором Януковичем, о целесообразности введения на 
Украине института двойного, прежде всего российско-украинского, гражданства.

Мы поддерживаем курс правительства Януковича, нацеленный на создание на Украине социально защищенного 
государства.

Все перечисленные позиции есть в программе Виктора Януковича, и мы намерены до конца поддерживать нашего 
кандидата!

В связи с тем, что предвыборный штаб Януковича фактически прекратил свою работу в Крыму, мы объявляем о 
создании общественного штаба Виктора Януковича на базе Русской общины Крыма.

С нами Бог и с нами правда!
Победа будет за нами!

В Севастополе "Русский блок" провел митинг в поддержку Виктора 
Януковича

12 декабря 2004 г., ИА "Новый регион
В  воскресенье  около  2  тысяч  человек  собрались  на  митинг,  организованный  партией  "Русский  блок"  в 

Севастополе. Участники выступили в поддержку Виктора Януковича, а также потребовали придания русскому языку статуса 
государственного. 

Собравшиеся  держали  в  руках  символику  Януковича  и  "Русского  блока",  российские  флаги,  а  также  лозунги 
"Севастополь-Крым-Россия",  "Православие  или  католицизм?",  "Авторы  кризиса  -  бандеровщина,  слабость  власти  и 
антиславянизм". 

"Раскол  в  стране  произошел  прежде  всего  из-за  вопросов  культуры  и  языка",  -  считает  председатель 
севастопольского отделения партии "Русский блок" Геннадий Басов. 

Басов назвал "провокационным" заявление на сайте чеченских боевиков Кавказ  Центр, в котором содержится 
призыв к Виктору Ющенко потребовать вывода "оккупационного" Черноморского флота с территории Украины. 

"Черноморский флот дает огромные деньги в государственную казну, обеспечивает работой жителей Севастополя. 
Мы категорически против  попыток вытеснить российский  флот,  а  также  филиалы российских  вузов из  Севастополя",  - 
сказал Басов. 

Организаторы митинга сообщили, что в ближайшие дни в Симферополе состоится общекрымский митинг, который 
соберет сторонников "Русского блока" из всех населенных пунктов полуострова. 

"То, что сегодня в Крыму митинги в поддержку Януковича проводят пророссийские организации, а провластные 
партии  молчат,  доказывает  слова премьера о предательстве и  трусах",  -  заявил представитель  ялтинского казачества 
Анатолий Лось. 

Кучма как клоун Европы
Агентство политических новостей, 4 декабря 2004 г.

Сергей Черняховский
Украинский  президент,  больше  всех  запутавший  ситуацию  в  собственной  стране,  на  глазах  

превращается в общеевропейского клоуна.
Очень возможно, что более всех в прогнозах исхода украинских выборов были правы те, кто предупреждал, что 

Кучма постарается сыграть на них свою партию и постарается обеспечить свой «третий срок» в той или иной форме. Все, 
что произошло после второго тура выборов, можно объяснить в рамках этой гипотезы.

Кучма, как справедливо говорит Павловский не передал Януковичу все реальные ресурсы управления, в отличие 
от  Ельцина  в  1999  г.  Кучма  создал  вакуум  власти  в  публичном  пространстве  22-23  ноября  2004  г.,  которым  и 
воспользовалась оппозиция, начавшая 23 свое наступление.

Кучма не принял практически никаких мер по пресечению антиконституционных действий оппозиции. Раз за разом, 
на заседании Совета Национальной безопасности Украины, Кучма отказывался ввести чрезвычайное положение, то есть 
уклонялся от выполнения своих прямых обязанностей.

Кучма  не  предпринял  ровным  счетом  ничего  для  пресечения  деятельности  облсоветов  Западной  Украины, 
провозгласивших президентом Ющенко. Однако он быстро и решительно отреагировал на минимальный намек Восточной 
Украины  на  попытку  защиты  своих  прав.  И  СБУ,  и  Прокуратура  мгновенно  возбудили  известные  уголовные  дела  по 
покушению на территориальную целостность страны.

Кучма  посадил  выигравшего  выборы  Януковича  за  один  стол  с  проигравшим  Ющенко,  делегитимизировав, 
обесценив победу первого. Превратил их из победителя и побежденного в две равноправные стороны, вынужденные о чем-
то вести переговоры.

Все  это  заставляет  предполагать,  что  истинным  автором  кризиса  на  Украине,  истинным  вдохновителем 
антиконституционной деятельности оранжевых был именно Леонид Кучма.

Янукович постоянно был скован, блокирован в своих действиях в дни кризиса, Ющенко постоянно действовал в 
условиях максимального благоприятствования со стороны власти.

Сам по себе замысел выглядит вполне логично. Преградить путь Ющенко к власти с помощью Януковича, но не 
передать власть Януковичу,  организовав антикоституционные действия Ющенко.  В результате возникал пат,  в котором 
Кучма становился абсолютно необходим обеим сторонам, как посредник, как арбитр, но реально обретал решающее слово 
в определении контуров послевыборного устройства Украины. 
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Кучма, вместо того, чтобы стать «хромой уткой», становился главным координатором процесса с широким полем 
маневра. Он мог варьировать: от вывода ситуации на повторные выборы, без участия основных прежних кандидатов, до 
проведения своего варианта конституционной реформы с переходом к парламентскому правлению.

Однако все прирожденные интриганы сильны при соблюдении правил интриги, правил скрытых угроз, намеков, 
позиционных перемещений — и сразу становятся слабы, когда сталкиваются с тем, что кто-то начинает играть не по их, а 
по своим правилам, особенно, когда имеет для этого свой ресурс, желательно — силовой.

Кучма переиграл самого себя. Ему, для сохранения положения арбитра, нужно было относительное ослабление 
Януковича, лишение его ореола победы на выборах. Поэтому он позволил Ющенко атаковать победителя, не использовал 
свои  полномочия  для  подавления  антиконституционных  действий,  сознательно  поставив  законную  власть  и 
антиконституционную оппозицию на одну доску. Для этого ему нужна была имитация слабости и бессилия власти, чтобы 
сказать: «Ну, что с ними сделаешь! Я так хотел, так хотел… Придется искать компромисс».

Однако большая часть силы власти — уверенность общества в ее силе. Представив украинскую власть в глазах 
общества  слабой,  Кучма  сделал  ее  слабой.  Отказавшись  использовать  силу  в  интересах  Януковича,  т.е.  закона  и 
государства, — он продемонстрировал всем, что у государства и у закона нет силы для сохранения самих себя. И это не 
могло не стать сигналом для всего государственного аппарата и всех колеблющихся, что силы есть у Ющенко. И надо 
быстрее, быстрее, быстрее демонстрировать ему свою лояльность.

И демонстрировать ее тем быстрее, чем более преданным сторонником Кучмы ты был раньше.
И депутаты пропрезиденстких фракций начинают перебегать к Ющенко. И Парламент, возглавляемый Литвиным, 

то есть ставленником Кучмы, голосует по указке карнавальной толпы. И Верховный Суд, которому Кучма явственно говорит, 
какое  решение  надо  принять  —  принимает  бредовое  решение,  про  которое  каждому  понятно,  что  оно  бредовое  и 
незаконное — но обжалованию не подлежит. 

Вообще, тут есть интересный юридический и политический вопрос: «Что должны делать граждане, чьи законные 
интересы нарушены незаконным решением высшей судебной инстанции?». Если Президент принимает явно неправовое 
решение, что должны делать граждане? Добиваться импичмента. Если Парламент принимает антиконституционный закон? 
Идти  в  Конституционный  Суд  или  добиваться  роспуска  парламента.  А  если  то  же  делает  Верховный  Суд?  Если  нет 
правовой процедуры, позволяющей оспорить данное незаконное решение?

Возможно, есть и иные прецеденты и решения, но на память приходит одно: Строки Декларации независимости 
САСШ, впервые юридически прописавшие для народа, подвергшегося угнетению, не только право, но и обязанность на 
восстание…

Интересно, что Украина — одна из немногих стран мира, где нечто подобное записано в Конституции…
Создав эту ситуацию, Кучма сделал Ющенко более сильным, чем сам президент. Чем Кучма, делегитимизировав 

государственную власть, может сегодня торговаться с Ющенко? 
Торговаться можно, когда кто-то не уверен в своих силах, кто-то не знает, что есть у другого, кто-то знает, что на 

что можно обменять.
Во-втором туре переговоров было принято решение, что сила не применяется, что Ющенко снимает блокаду со 

зданий  государственной  власти,  что  в  стране  проводится  конституционная  реформа,  что  через  сутки  после  решения 
Верховного Суда юристы Ющенко и Януковича садятся за поиск юридических путей выхода из кризиса. 

Полный бред. Сказав, что силовой вариант неприемлем, Кучма сказал, что не будет применять то единственное, с 
чем должен был считаться Ющенко. То есть он признал, что на Ющенко воздействовать ему нечем. Кто, после этого, 
должен подчиняться Кучме, если он отказался от единственного своего ресурса? Если сила не применяется, значит, защиту 
судей  Верховного  Суда  обеспечить  нельзя.  Они  что,  национальные  герои,  чтобы,  находясь  беззащитными  перед 
взбешенной толпой, дразнить ее своими правовыми решениями? Будь они национальными героями,  Кучма никогда не 
допустил бы их в Верховный Суд. На этом месте, в кучмовской Украине нужны были люди, которые присудят так, как скажет 
сила, то есть власть. Власть — у толпы. Они что, сумасшедшие, чтобы голосовать по Кучме, который от применения силы 
отказался, то есть стал бессильным?

После  такого  решения,  чего  стоили все  пункты кучмовского  компромисса?  Суд практически  объявил Ющенко 
президентом. Ибо кто может сомневаться, что теперь и голоса будут считаться так, как скажут «Сыны Вольной Украины?»

Так  почему  Ющенко  должен,  практически  победив,  считаться  с  какой-то  конституционной  реформой,  которая 
лишит его победы? С какого охмурения ему создавать какую-то согласительную группу с Януковичем? 

О чем ему вообще теперь говорить с отныне бывшим президентом Украины? Кучма хочет, чтобы обещания были 
выполнены. А чем он может принудить к их выполнению?

Кучма обещает отправить в отставку Януковича. Ющенко сам его отправит, на месяц позже. Вообще, что сегодня 
стоят слова Кучмы? 

Он  говорил,  что  поддерживает  Януковича.  И  продал  его  Ющенко.  Он  говорил,  что  действия  оппозиции 
неконституционны.  И  сел  с  ней  за  стол  переговоров.  С  антиконституционными  силами.  Он  говорил,  что  не  допустит 
переголосования второго тура. И заявил 6 декабря, что, раз суд так решил, надо их проводить.

Его слова просто не стоят ничего. С одной стороны, у него нет сил обеспечить их исполнение. С другой стороны, 
он нарушал их и тогда, когда у него такие силы были.

Кучма как Горбачев: сначала дает своему товару протухнуть, затем пытается его кому-то продать.

"Демократический" террор
Юрий Козлов, ветеран правоохранительных органов (Украина)

Специально для «Материка» 
Спецслужбы  США  в  наше  время  реализуют  идеи  подчинения  и  передела  мира  высказанные  А.Даллесом, 

З.Бжезинским,  Б.Клитнтоном   и  являющиеся  по  форме  «демократическими»,  а  по  существу  террористическими, 
фашистскими  методами  достижения  своих  целей.  Стратегическая  задача  США  –  окружить  Россию  враждебными  ей 
странами.
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Мероприятия по превращению Украины во враждебную России страну спецслужбы и дипломаты США проводят 
давно, масштабно, целеустремленно, опираясь на галицийских националистов. После тщательного отбора спецслужбы и 
руководство США остановило свой выбор на В.Ющенко, который подвергся комплексной обработке. 

Идеологической  обработке  в  духе  галицийского  национализма  его  подвергла  опытная  националистка, 
руководитель КУН (Конгресс украинских националистов) – «Муха» - Слава Стецько. Организационным мероприятиям его 
обучала,  а  в  настоящее  время  руководит  его  деятельностью  и  публичными  высказываниями  авантюристка  Юлия 
Тимощенко. Окончательный переход Ющенко на  позиции галицийского национализма и служение глобальным интересам 
США  обеспечили  агентурно-оперативные  комбинации  по  его  женитьбе  на  гражданке  США  Е.Чумаченко,  обоснованно 
подозреваемой в сотрудничестве с ЦРУ. Ставка на галицийских националистов была сделана правильно с точки зрения 
США.

Галицийские  националисты  в  течение  шести  веков  воспитывались  властями  Австро-Венгрии  и  Польши  в 
националистическом, враждебном Росси духе. Польша и Ватикан за эти же шесть веков православных, русских галичан 
преврати ли в греко-католиков, униатов. Поэтому галицийским националистам все равно какая власть в России: царская, 
советская,  ельцинская  или  путинская.  Они  всегда  будут  врагами  Украины,  России  по  национальным  и  религиозным 
мотивам, т.к. являются этническими мутантами.

Враждебность  галицийских  националистов  к   России  объясняется  еще  и  тем,  что  они  в  годы  Великой 
Отечественной войны воевали на стороне немецких фашистов против стран антигитлеровской коалиции, многие из них 
приняли присягу на верность А.Гитлеру,  служили в войсках СС,  немецко-украинской полиции,  участвовали в  массовых 
расстрелах мирных граждан и теперь не признают День Победы, издеваются над ветеранами войны. При финансовой, 
организационной  и  кадровой  помощи  спецслужб  Германии была  создана  ОУН,  затем УПА,  которые использовались  в 
добывании шпионских данных об СССР и в прямых военных действиях в составе дивизий СС «Галичина», СС « Мертвая 
голова» и др. эсесовско-бендеровских формированиях.

После  разгрома  Германии  оуновцы  стали  сотрудничать  с  разведслужбами  Англии  и  США  и  их  самолетами 
забрасывали на  территорию Львовской,  Ивано-Франковской и Волынской  областей  для шпионской  и  террористической 
деятельности. 

Благодаря  своевременной  и  точной  информации  советского  разведчика  Кима  Филби,  свыше  30  оуновских 
эмиссаров при приземлении были захвачены живыми или уничтожены в бою.

Новые  документальные  данные  о  преступной  деятельности  ОУН-УПА  опубликованы  недавно  авторами  и 
составителями  Г.Ткаченко, А.Войцеховским, А.Ткачуком в сборнике «Документы изобличают», Киев,2004г.

С  1991г.  галицийские  националисты  начали  заниматься  массовым  моральным  террором  по  политическим, 
религиозным и языковым причинам, преследуя ветеранов, русскоязычных и православных.  Ни один националист не был 
привлечен к  уголовной  ответственности  даже в  случаях,  когда  они  были задержаны на  месте  преступления.  Ни  один 
атентат  (теракт)  не  был  расследован  и  раскрыт.  При  наличии  явных  признаков  террористического  акта  в  отношении 
Львовского  проф.  В.Масловского,  написавшего  ряд  книг  по  разоблачению  преступлений  галицийских  националистов  и 
ассистента Ивано-Франковского мединститута М.Кухтяка, разоблачившего агентурную подрывную деятельность Я.Стецько 
– ближайшего помощника С.Бандеры не был расследован, а «свободные» СМИ замолчали эти факты.

На  таких  носителей  эсесовско-бандеровской  идеологии  и  накопленного  опыта  в  преступной  деятельности  и 
опирается Ющенко при выполнении задачи, поставленной руководством США по захвату власти в Украине.

Четкость  в  организации  митингов,  финансовом,  экипировочном  и  продовольственном  снабжении  участников 
пикетирования,  блокад госучреждений,  информационно-пропагандистском обеспечении является по существу войсковой 
операцией под руководством опытных командиров с применением дымовой завесы в виде «демократических» лозунгов и 
оранжевой ткани. Сторонникам Ющенко удалось привлечь для проведения митингов значительное кол-во молодежи на 
основе материальной заинтересованности и ложных обещаний. К определенной категории митингующих относятся слова 
Достоевского о том, что «человек, подлец, ко всему привыкает». Таким оранжевым революционерам все равно за кого 
выступать – лишь бы больше платили сегодня, а потом хоть потоп.

Надо иметь в виду. Что эта по форме гражданская, якобы мирная, а по существу военная акция не окончена и 
будет продолжена  26 декабря с.г.

Неоднократные заявления Ющенко о том, что он будет президентом независимо от результатов голосования, его 
комическое  самопровозглашение  себя  президентом,  участие  в  подготовке  законопроектов  о  реабилитации  ОУН-УПА, 
запрещении использования русского языка и привлечении к уголовной ответственности нарушителей этого закона, участие 
в массовой ликвидации школ с русским языком обучения, лживые публичные заявления о том, что проблем с русским 
языком в Украине нет, участие в воровстве российских энергоносителей, угрозы расправой руководителям тех областей, 
которые  заявили  о  нежелании  кормить  паразитирующую  Галичину  и  необходимости  автономии  в  составе  Украины, 
постоянные  ультиматумы  Президенту  и  Верховной  Раде  с  позиции  силы,  коварные  нарушения  достигнутых 
договоренностей, а также данные о финансировании его политической деятельности иностранными государствами дают 
основание ставить вопрос о его привлечении к уголовной ответственности. Своими высказываниями и поведением Ющенко 
подтвердил  известную  закономерность,  что  переход  на  позиции  галицийского  национализма  неизбежно  ведет  к 
интеллигентской и моральной деградации.

Основной причиной такого наглого и преступного поведения Ющенко является капитуляция Кучмы перед США и 
«отказ от использования силы» против незаконных демонстраций и блокировок госучреждений. За такое поведение Кучме 
обещана  личная  безопасность.  Это  и  есть»  демократический  террор»  галицийских  националистов  по  рецептам и  под 
руководством США.

В  этой  ситуации  настораживают  своей  неадекватностью  и  явной  дезинформацией  выступления  известных 
политтехнологов В своих выступлениях об обстановке на Украине перед выборами  они умудрились не сказать ни одного 
слова о противостоянии Украины и Галичины, о моральном и физическом терроре галицийских националистов в отношении 
русскоязычного  населения,  о  паразитизме  Галичины,  о  намерениях  США  руками  галицийских  националистов 
бандеризировать и окатоличить Украину, сделать ее страной враждебной России. И.Бунин, действуя как агент влияния США 
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и галицийских националистов, повторил известное заявление Березовского, что очередным президентом Украины будет 
Ющенко.

Настораживают  своей  нейтральностью.  Несоответствием  реальной  обстановке  заявление  Президента  России 
Путина о том, что «мы будем работать с любым президентом» и что «нужно сохранить единство Украины».

Непонятным осталось, как именно мы будем работать, например, с Ющенко, когда он будет выполнять указания 
США и НАТО в отношении России, поддерживать и усиливать моральный и физический террор в отношении ветеранов ВОВ 
и  русскоязычных,  продолжать  воровать  энергоносители  России  и  т.  д.  Непонятно  зачем  России  в  этой  ситуации 
беспокоиться о единстве Украины, которую будут бандеризировать и окатоличивать. Беспокойство о единой Грузии под 
руководством враждебного  России  Саакашвили  проявляет  депутат  Госдумы  Маргелов.  Антироссийской  деятельностью 
продолжают  заниматься  Немцов,  Хакамада,  Явлинский  и  др.,  поддерживая  пропагандой  и  организационными 
мероприятиями врагов России в Украине и Белоруссии.

Создается  впечатление,  что  Путина  окружили  плотным  кольцом  демократы,  политтехнологи  с  прямым  или 
косвенным умыслом, дезинформирующие президента, подставляя его под обоснованную критику.

Не  случайно  в  СМИ  уже  обсуждается  вопрос  о  внедрении  в  Россию  «демократических  ценностей»  США. 
Напрашивается неизбежный вывод о том, что обеспечить внутреннюю и внешнюю госбезопасность России по рецептам 
демократов, либералов, правозащитников, руководителей комитета солдатских матерей, попавших под жесткий контроль 
США невозможно.

Псевдодемократия,  внедряемая  в  России  насильственным  путем,  не  соответствует  оперативной  обстановке 
внутри страны и в мире, ведет к неизбежной деградации страны и ее распаду.

Без пересмотра системы безразмерной, ельцинской «демократии», без устранения от власти корыстолюбивых и 
бездарных «демократов» террор и др.  виды преступлений никогда не прекратятся,  народ будет вымирать,  США будут 
проводить мероприятия по окружению России враждебными ей странами и развалу России.

Шизофренические заявления Ющенко  о том, что он обязательно победит на выборах и даже если не победит, то 
все равно станет президентом, не соответствует реальной действительности. Галицийских националистов и их пособников 
в Украине примерно одна треть от общего числа избирателей. Получить большее кол-во голосов за Ющенко можно только 
путем фальсификации, террора и подкупа избирателей в Восточных областях, что уже и делается.

Но и эти мероприятия не дадут должного результата. Не получив необходимого количества голосов для избрания 
Ющенко при финансовой и дипломатической поддержке США пойдет на организацию массовых беспорядков, на захват 
власти с помощью штурмовых отрядов галицийских националистов.

В  этой  острой  ситуации  Восточные  области  Украины должны спасти  себя  от  бандеризации,  окатоличивания, 
деградации и путем решительных силовых действий отделиться от тех, кто поддерживает Ющенко.

Кучма совместно с галицийскими националистами довели Украину до состояния, которое можно охарактеризовать 
коротко: «Ще не вмерла Украiна, але вже вмирае!»

Действия России, как минимум, по адекватности должны приближаться к действиям США в отношении Украины.

Называть галицийских националистов "украинцами" неправильно
Юрий Козлов

В апреле-июле 2003 г. в "Союзной Газете" было опубликовано интервью с ветераном советской контрразведки 
Николаем Владимировичем Струтинским,  десятки лет   проработавшим на Западе Украины,   под заголовком "В нашей 
стране  организовано  тотальное  искажение  исторических  событий".  Продолжение  публикации  не  состоялось  в  связи  с 
трагическими обстоятельствами – 11 июля 2003 г. Николай Владимирович умер.

В наших беседах Николай Владимирович высказал свои взгляды в отношении причин устойчивой деградации 
Украины в экономическом, социальном, политическом и моральном отношении. Его суждения уникальны по своей четкости, 
объективности,  целенаправленности  и  несоответствию общепринятым  объяснениям  бедственного  положения  Украины. 
Ниже публикуются высказывания Николая Владимировича, касающиеся роли Галичины в исторических судьбах Украины и 
России, сделанные им незадолго до смерти.

Оуновцы – враги Украины и России
На вопрос, почему галицийские националисты из ОУН-УПА и их идейные наследники всегда выступали на стороне 

врагов СССР, а теперь выступают на стороне недругов Украины, России и Белоруссии, Николай Владимирович прежде 
всего назвал основную причину этой враждебности – галицийские националисты являются "цивилизационными мутантами" 
и поэтому всегда будут стремиться к захвату, покорению Украины, к ее бандеризации и окатоличиванию.

Вторая  причина  –  это  особый  менталитет  националистов  Галичины,  приученных  признавать  только  силу  и 
указания  руководителей  ОУН-б  (бандеровцев),  ОУН-м  (мельниковцев),  их  ограниченность  и  непонимание  сущности 
происходящего. С.Бандера, А.Мельник и другие вожаки обеих ОУН прекрасно знали, что германские нацисты собирались не 
менее половины русских, украинцев и белорусов истребить физически, а оставшуюся часть выселить в Сибирь, земли 
Украины и европейской части России заселить немцами. Ни о какой "незалежной" Украине и речи быть не могло.

Попытка  оуновцев  провозгласить  "правительство"  Я.Стецько  30  июня  1941  г.  во  Львове  была  немедленно 
пресечена  гитлеровцами.  Несмотря  на  это  оуновцы продолжали сотрудничать  с  режимом Гитлера,  писали  ему лично 
верноподданнические письма.  После разгрома Германии ОУН-б и ОУН-м стали сотрудничать со спецслужбами США и 
Англии,  передали  им  свои  кадры  для  подрывной  деятельности  против  СССР.  Советский  разведчик  Ким  Филби 
своевременно  сообщил  о  заброске  свыше  30  оуновских  эмиссаров  на  территорию  СССР,  и  большая  их  часть  была 
нейтрализована.  Современные  галицийские  националисты  теперь  уже  действуют  в  интересах  США.  Маскируясь  под 
украинцев, они фактически разваливают Украину, делают ее сателлитом Вашингтона.

ОУН/УПА – пособники нацистов
ОУН-б, ОУН-м и ЗЧ (закордонные части) ОУН и УПА с юридической, политической, военной и моральной точки 

зрения – незаконные военные формирования, которые, создавались, поддерживались и использовались гитлеровцами в 
сборе шпионской информации и открытой вооруженной борьбе против СССР и других стран антигитлеровской коалиции. 
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Эти формирования, состоявшие из галицийских националистов, в советские времена совершенно обоснованно назывались 
бандами  ОУН-УПА.  УПА  создавалось  ОУН-б  при  организационной,  материальной  и  кадровой  поддержке  спецслужб 
Германии.

Несмотря на то, что немецкие спецслужбы активно сотрудничали с ОУН-УПА, в своей секретной переписке они 
называли их,  своих союзников, не иначе как "украинские бандиты".  Ныне в Украине появилось много псевдоисториков, 
которые, игнорируя неопровержимые доказательства, пытаются утверждать о борьбе ОУН-УПА против Гитлера и Сталина 
одновременно. Эти фальсификаторы пытаются дать возможность галицийским националистам любым способом протащить 
в Верховной Раде (ВР) проект Закона о реабилитации ОУН-УПА.

К  таким  "историкам"  относятся  С.Кульчицкий,  возглавляющий  комиссию  историков  при  Кабинете  Министров 
Украины,  Ю.Шаповал,  В.Сергийчук  и  другие,  которые  ранее  служили  советской  власти,  а  сейчас  пошли  в  услужение 
наследникам ОУН-УПА. Некоторые народные депутаты ВР делают попытки законодательно продавить реабилитацию ОУН-
УПА,  приравнять  их  к  ветеранам  Великой  Отечественной  войны.  Так,  народный  депутат  Верховного  Совета  Украины 
Шиллер  Р.И.  внес  на  рассмотрение  ВР  проект  Закона  "О  признании  воюющей  стороной  во  Второй  мировой  войне 
Украинской  повстанческой  армии  и  Организации  украинских  националистов  (ОУН-УПА)".  Из  текста  проекта  Закона 
становится ясно, что Шиллер – это киллер исторических фактов, правды и справедливости. Таких, как Шиллер, вовсе не 
смущают заявления, вроде того, что сделал депутата Ровенского горсовета В.Шкуратюк: "Я горжусь тем фактом, что среди 
1.500 карателей в Бабьем Яру было 1.200 полицаев из ОУН и только 300 немцев". 

Струтинский, анализируя сложившуюся ситуацию говорил, что в случае признания ОУН-УПА "воюющей" стороной 
и их реабилитации – противостояние между Галичиной и Украиной усилится и закрепится, моральный и физический террор 
в  отношении  русскоязычных  участников  Великой  Отечественной  войны,  всех,  кто  не  поддерживает  националистов, 
приобретет еще более массовый характер. 

О моральном и физическом терроре
Необходимо  отметить,  что  в  настоящее  время  террористическая  деятельность  галицийских  националистов-

оуновцев осуществляется в разных формах: демонстративно и тайно, массово и строго индивидуально. Например, в 1991 г. 
оуновцы пригнали из Ивано-Франковска бензовоз под стены ВР в Киеве и, угрожая его взорвать, требовали выполнения 
своих  требований.  К  постоянно  действующему  морально-информационному  террору  относится  систематическая 
публикация в СМИ подстрекательских статей и распространение листовок с призывами "Чемодан – вокзал – Россия или 
смерть на оккупированной территории", "Жизнь москалей в Львове должна стать нетерпимой" и т.д.

Не так давно дошли до того, что поставили в ВР вопрос о том, чтобы посол России на Украине В.Черномырдин 
выступал  на  пресс-конференциях  на  украинском  языке.  Галицийские  националисты  шумно  требовали  перенести 
Генеральное Консульство России в Львове в "другое место" или заставить Россию выплатить компенсацию за "обеспечение 
сохранности секретов" расположенной рядом воинской части.

Националисты  обнаглели  до  такой  степени,  что  открыто  высказывают  террористические  намерения  и 
пропагандируют их с помощью СМИ. Так, зам. председателя УРП "Собор" Т.Бурковский заявил: "Если вы не уберетесь из 
этого  помещения  (здания  Генконсульства  РФ  во  Львове),  то  берегитесь".  Полученные  из  разных  источников  данные 
позволяют обоснованно подозревать националистов из ОУН-б в совершении целого ряда террористических актов.

Примечательна  в  этом  плане  история  Михаила  Евгеньевича  Кухтяка,  ассистента  кафедры  ортопедии  и 
травматологии  Ивано-Франковского  мединститута,  который  в  1983  г.  помог  органам  госбезопасности  разоблачить 
подрывную  деятельность  ОУН  и  ЦРУ  против  СССР.  Советские  власти  предложили  Кухтяку  переезд  в  любой  город 
Советского  Союза,  чтобы избежать  возможной  мести  ОУН.  Он,  однако,  остался  в  Ивано-Франковске.  Через  некоторое 
время,  после развала  СССР и прихода  к  власти  в  Ивано-Франковске  националистов,  направленный в  командировку в 
отдаленный район области Кухтяк "скоропостижно скончался" от "сердечного приступа".

Аналогичный случай произошел с профессором Львовского филиала Академии Наук УССР Виталием Ивановичем 
Масловским, писавшим статьи, разоблачающие террористическую деятельность ОУН-УПА в отношении евреев, поляков, 
русских и украинцев, за что подвергался преследованиям, а затем был уволен из института. На его жизнь неоднократно 
были совершены неудачные покушения.  В 1999 г.  Масловский издал на украинском языке книгу "С кем и против кого 
воевали украинские националисты во второй мировой войне". Вскоре он был найден мертвым в подъезде своего дома, став 
жертвой "несчастного случая". 

В Львовском высшем военно-политическом училище работал начальником кафедры искусств полковник Провозин 
Валерий  Владимирович.  По  указанию  спецгруппы  "Руха"  Провозина  незаконно  досрочно  уволили  весной  1992  года. 
Провозин – единственный в мире военный, имевший ученое звание профессора-искусствоведа. Ни малейших сомнений в 
его  высокой  квалификации  не  было  и  нет,  но  желание  наказать  "москаля"  возобладало.  После  увольнения  Провозин 
написал ряд книг, успешно работает в единственном на Украине русском культурном центре им. А.С. Пушкина во Львове 
(РКЦ).  Националисты и  тут  не  оставляют  его  в  покое.  РКЦ систематически  подвергается  нападениям:  поджоги,  битье 
стекол, расписывание стен злобными надписями и т.п. 

Комбинированному морально-экономическому террору подвергается лидер Русского движения Украины Свистунов 
Александр  Григорьевич.  Поскольку  травля  в  националистических  средствах  массовой  информации  не  дала  должного 
результата, к делу подключилась налоговая инспекция и полиция. 

О ближайшей опасности
Струтинский  назвал две  реальные опасности,  грозящие Украине  в  ближайшем будущем.  Первая опасность  – 

возможная  юридическая,  политическая  и  моральная  реабилитация  банд  ОУН-УПА,  вояк  из  эсэсовско-бандеровских 
формирований: дивизий СС "Галичина" и "Мертвая голова", батальонов "Нахтигаль", "Роланд" и т. п. Если это произойдет, 
то явный и скрытый моральный и физический террор галицийских националистов станет еще более массовым и зверским.

Вторая опасность – возможное избрание руководителя партии и блока "Наша Украина" В.Ющенко президентом 
Украины. Обращает на себя внимание название партии и блока – циничное, с большим намеком на окончательный захват 
Украины галицийскими националистами.  В.Ющенко,  как  бывший председатель  национального  банка,  бывший премьер-
министр,  нынешний  руководитель  партии  и  блока  "Наша  Украина",  имеет  непосредственное  отношение  к  проведению 
бандеризации и окатоличиванию Украины.
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О своих  намерениях  и методах  он  высказался  вполне  определенно:  "А  главная цель  –  это  смена  власти  на 
Украине. Любой ценой". Из этого высказывания В.Ющенко ясно, что для него главное – окончательно установить диктатуру 
галицийского национализма.  Интеллектуальные и моральные особенности В.Ющенко явно не соответствуют должности 
президента, на которую его прочат оуновцы разных направлений. Н.Струтинский, подводя итог сказанному, заявил, что 
Украине  грозят  большие  неприятности,  если  большинство  народа  не  перекроет  дорогу  к  власти  западно-украинским 
националистам и их пособникам.

Галичина с момента воссоединения с Украиной в 1939 г. и по настоящее время является дотационным регионом и 
существует за счет восточных областей. Несмотря на это обстоятельство, галицийские националисты, выдавая себя за 
истинных украинцев, пытаются командовать всей Украиной, расходуют огромные деньги на снос памятников советского 
периода и замену их на памятники участникам эсэсовско-бандеровских формирований, националистическую пропаганду.

Николай  Владимирович объяснил это тем,  что в  России имеется оуновская агентура,  и  тем,  что  руководство 
России  порой  не  учитывает  последствия  необоснованных  уступок  националистическим кругам Украины.  Н.Струтинский 
сказал, что ему известно о существовании в Москве "осередюв" (первичных организации) ОУН-б и ОУН-м, которые пока 
действуют "тихой сапой".

О провокациях
Николай  Владимирович  предсказывал,  что  различные  провокации  против  России,  против  русскоязычных  на 

Украине галицийские националисты, используя государственный аппарат, будут устраивать регулярно, не менее двух-трех 
раз в год. Этот прогноз вскоре оправдался бряцаньем оружия угрозами в адрес России без всяких на то оснований по 
поводу "потенциальной возможности нарушения украинской государственной границы из-за попытки российской стороны 
построить дамбу в Керченском проливе" (из Заявления МИД Украины).

Пока будут  существовать галицийские националисты – будет бесконечный террор, провокации и конфликтные 
ситуации  внутри  страны  и  с  Россией.  Провокации  следует  ожидать,  прежде  всего,  по  национальным,  религиозным, 
экономическим вопросам, по проблемам госграницы. 

О вариантах выхода из противостояния Галичины и Украины
Единомышленники Н.Струтинского, опираясь на проверенные факты, документы, заключения историков, юристов, 

этнографов, психологов, считают, что в далеком прошлом православные галичане в результате мутационных процессов, 
усилий Ватикана, правителей Литвы, Австро-Венгрии, Польши, Германии были превращены в галицийских националистов и 
греко-католиков,  то  есть  перестали  быть  украинцами,  православными  и  славянами  на  генетическом уровне.  Называть 
современных галицийских националистов "украинцами" неправильно.

Галицийские националисты никаких оснований считать Украину своей страной не имеют, так как они влились в 
Украину в результате присоединения Западной Украины к СССР в 1939 году. Существующее по историческим причинам 
противостояние между Галичиной и Украиной поддерживается,  усиливается галицийскими националистами с прямым и 
косвенным  умыслом.  Такие  действия  галицийских  националистов  являются  антинародными,  антигосударственными  и 
преступными, так как ведут к развалу Украины и осуществляются в глобальных интересах США.

Николай Владимирович назвал два возможных варианта выхода из сложившейся ситуации. Самый радикальный – 
галицийские националисты должны отделиться от Украины и жить по своим понятиям. Второй выход – Галичина остается в 
составе  Украины  на  правах  автономии,  прекращает  политику  бандеризации  и  окатоличивания  Украины,  моральный  и 
физический террор. Одновременно Н.Струтинский высказал сомнения в возможности осуществить один из этих вариантов. 
Он назвал также причины этих сомнений. Во-первых, галицийским националистам понравилось положение, при котором они 
имеют возможность навязывать свой эсэсовско-бандеровский способ мышления всей Украине. Во-вторых, у них нет другого 
способа  существования  как  маскироваться  под  украинцев.  Только  народ,  избиратели  могут  остановить  галицийских 
националистов от продолжения развала Украины.

В заключении Николаю Владимировичу был задан вопрос о том, не слишком ли он сгущает краски, квалифицируя 
галицийскую националистическую политику как безнадежно глупую, вредную для Украины и по существу преступную. Н. 
Струтинский сказал, что после развала СССР и провозглашения независимой Украины у него была некоторая надежда, что 
будут проведены позитивные изменения в политической жизни страны.

Однако вскоре стало ясно, что если при советской власти были великие достижения и трагические заблуждения, 
то в "незалежной" Украине – сплошные провалы без особой надежды на положительные результаты в обозримом будущем. 
Подводя  итог  нашим  беседам,  Николай  Владимирович  сказал,  что  интеллектуальная,  психологическая,  моральная  и 
религиозная  несовместимость  Галичины и  Украины является  очевидной  и  печальной  реальностью.  Все  что  делали  и 
делают галицийские националисты вредно для Украины, для России и даже для самой Галичины. Они готовы пойти на 
любое преступление для осуществления националистической идеи, неизбежно ведущей к деградации и развалу Украины. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28  ноября. Оппозиционный  блок  "Демократическая  Молдова"  провел  митинг  против  коммунистического 

руководства  Молдовы.  Его  организаторы заявили,  что  они  собрались,  чтобы "выступить  в  защиту  демократии,  против 
злоупотреблений со стороны коммунистического правления". Один из лидеров блока, председатель Социал-либеральной 
партии  О.Серебрян  призвал  граждан  Молдовы  быть  более  активными  с  политической  точки  зрения,  так  как  "только 
активными действиями можно обеспечить европейскую интеграцию Молдовы чтобы оторваться от диктатуры коммунизма и 
тьмы".  Лидер  центристской  парламентской  фракции  Д.Брагиш  заявил,  что  блок  "Демократическая  Молдова"  является 
единственной альтернативой нынешним коммунистическим властям". "Парламентские выборы в следующем году станут 
решающими:  либо Молдова вернется на орбиту демократии, либо станет изолированным островом,  где будет править 
диктатура и деспотизм", - заявил он. Председатель Союза писателей РМ М.Чимпой выразил сожаление, что "молдаване не 
смогли быть чеченцами или грузинами", и призвал их "стать хоть немного украинцами". 

29 ноября. Аппеляционная палата признала законность решения Центральной избирательной комиссии, которая 
отказала  Партии  социалистов  РМ  в  регистрации  инициативной  группы  для  организации  референдума  о  вступлении 
Молдовы  в  Единое  экономическое  пространство,  организацию,  созданную  в  2003  г.  Россией,  Беларусью,  Украиной  и 
Казахстаном. В инициативную группу должны были войти члены Социалистической партии, Партии социалистов и Союза 
труда. 

Председатель ЦИК РМ П.Рэйляну заявил ранее, что Кодекс о выборах оговаривает, что за 120 дней до выборов не 
могут быть организованы референдумы. "Сбор подписей подпадает под действие ограничений Кодекса о выборах и может 
быть интерпретирован как избирательная акция. 

29  ноября. В  Тирасполе  прошел  учредительный  съезд  нового  общественного  движения  «Республика». 
Присутствовавший  на  съезде  лидер  Приднестровья  И.Смирнов  сказал  в  своем  выступлении,  что  «пришло  время 
консолидировать  действия,  чтобы  защитить  основу  жизни».  Он  также  выразил  уверенность  в  том  что  «наша 
государственность  должна  явиться  образцом  разрешения  конфликтов  на  постсоветском  пространстве  с  позиций 
демократии в наивысшем значении этого слова». Создание движения, по мнению наблюдателей, дает старт предвыборным 
кампаниям – весной в Приднестровье предстоят местные выборы, в декабре – парламентские.

Движение  выступило  с  заявлением  в  адрес  посредников  приднестровского  урегулирования,  в  котором 
«республиканцы» заявили о невозможности формирования «молдавско-приднестровских отношений в рамках какого-либо 
общего государства».

29 ноября. В МИД России был приглашен посол Молдавии в Москве В.Цуркан. В заявлении МИД РФ для прессы 
говорится  следующее:  «Российская  сторона  запросила  разъяснений  в  связи  с  выпадами  в  адрес  российского  посла, 
содержавшимися  в  сообщении  для  печати  МИД  Молдавии  от  24  ноября  с.г.  по  поводу  состоявшейся  на  днях  пресс-
конференции в Посольстве России в Кишиневе. 

Российская сторона выразила недоумение в связи публичными попытками обвинить посла России в нарушении 
требований  дипломатической  этики  и  норм  Венской  конвенции  1961  года.  Обращено  внимание  на  абсолютную 
бездоказательность  таких  обвинений,  отсутствие  каких-либо  аргументов,  основанных  на  содержании  или  форме 
высказываний  российского  посла.  Было  подчеркнуто,  что  российская  сторона  неизменно  придерживается  объективных 
принципиальных  оценок  в  своих  отношениях  с  Молдавией.  Они  продиктованы  обеспокоенностью  российской  стороны 
эскалацией напряженности, которая отмечается в последнее время в регионе из-за неурегулированности приднестровского 
конфликта, а также появлением в российско-молдавских отношениях определенных отрицательных наслоений, никак не 
отвечающих провозглашенному курсу на развитие отношений между двумя странами. 

Также  российский  МИД  отметил,  что  в  последнее  время  молдавские  официальные  лица  допускают  резкие  и 
несбалансированные высказывания в отношении России. Ими ставится под сомнение ее роль непредвзятого посредника на 
переговорах, появляются утверждения, что “формат пятерки” якобы утратил эффективность. Все это не может не вызывать 
озабоченности».

29  ноября. Делегация  «Молдова-газ»  ведет  в  Москве  переговоры с  российским  ОАО  «Газпром»  по  вопросу 
доработки  и  подписания  Меморандума  о  реструктуризации  долгов  республики  за  газ.  Руководители  экспертных  групп 
сторон парафировали в Кишиневе текст Меморандума о реструктуризации долгов республики за газ, сообщил первый вице-
премьер-министр РМ В.Йовв.

По  его словам,  этот  документ предусматривает реструктуризацию исторических  долгов  республики  (без  учета 
Приднестровья) за природный газ в сумме 120 млн. долл. США на 15 лет, приостановление с 1 января 2004 г. начисления 
пени  и  штрафных  санкций  за  несвоевременные  платежи,  а  также  аннулирование  их  за  предыдущие  годы  по  мере 
погашения основного долга за газ. 

30 ноября. В 2005 году Молдова планирует закупить у российского «Газэкспорта» (дочернее предприятие ОАО 
«Газпром») 1,6 млрд. куб. м. природного газа, увеличив его долю в общем объеме импорта газа до 50 %. У основного 
поставщика «Газпрома» Молдова планирует закупить в будущем году 1 млрд. 570 млн. куб. м. газа. В настоящее время на 
долю «Газпрома» приходится примерно 60 % от общих объемов поставляемого газа, а на долю «Газэкспорта» - 40 %. У 
«Газпрома» Молдова приобретает газ по цене 80 долл. США за одну тыс. куб. м., а у «Газэкспорта» - по цене 65-67 долл. 

30  ноября. Свою  поддержку  единственному  легитимному  президенту  Украины  В.Януковичу  выразило 
Республиканское  общественное  движение  "ЛДПР  Приднестровья".  Участники  движения  расценивают  любые  попытки 
дискредитировать избранного президента или поставить под сомнение законность результатов выборов со стороны Запада 
как прямое и грубое вмешательство во внутренние дела Украины.

30 ноября. Руководство Молдовы считает чрезвычайно важным мирное урегулирование ситуации, сложившейся 
на  Украине,  заявил  накануне  в  телефонном  разговоре  с  президентом  Украины  Л.Кучмой  президент  РМ  В.Воронин. 
Украинский президент заявил, что власти Украины сделают все возможное для того, чтобы сложившаяся в стране ситуация 
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развивалась исключительно в мирном русле. Он выразил убежденность, что общество и власть придут к компромиссному 
решению.

30 ноября. Стратегия по  урегулированию приднестровского  конфликта,  разработанная неправительственными 
организациями Молдовы была представлена в США,  сообщил на пресс-конференции координатор программ Института 
публичной политики вернувшийся на днях из Вашингтона О.Нантой. Он отметил, что новая национальная стратегия под 
названием  «3Д»,  означающая  демилитаризацию,  декриминализацию  и  демократизацию  восточных  районов  страны, 
поддержана многими организациями в США. По его словам, необходимо вывести с территории Приднестровья иностранные 
войска и вооружение, а взамен их для поддержания порядка ввести гражданскую полицию.

По мнению Нантойя, внедрение новой стратегии рассчитано на четыре года – с января 2005 до декабря 2008 г. На 
данный момент этот  документ уже подписали более 50 представителей неправительственных организаций Молдовы и 
зарубежных  стран.  Документ  также  предусматривает  проведение  референдума  по  приданию Тирасполю специального 
статуса «свободный город».

30 ноября. Кишинев официально заявил о необходимости изменения пятистороннего формата переговоров и 
призвал США и Европейский Союз принять более активное участие в процессе приднестровского урегулирования. Министр 
иностранных дел РМ А.Стратан, выступая в Вене на заседании Постоянного совета ОБСЕ, объяснил необходимость смены 
пятистороннего формата переговоров, в котором участвуют представители России, Украины, ОБСЕ, Кишинева и Тирасполя, 
неспособностью посредников выработать общую позицию, которая определила бы конечную цель переговорного процесса 
по приднестровскому урегулированию. 

30 ноября. Приднестровье намерено провести консультации со странами-гарантами относительно референдума о 
целесообразности построения федерации c Молдовой.  Такое решение приняла на своем заседании рабочая группа,  в 
состав которой входят депутаты Верховного совета, работники МИД и Минюста ПМР. 

30 ноября. Делегации США и Европейского Союза решительно осудили провокационные и агрессивные действий 
приднестровских лидеров, которые привели к нынешней ситуации в переговорном процессе. Выступая в Вене на заседании 
Постоянного Совета ОБСЕ, представители США и ЕС отметили в этой связи силовой захват и ликвидацию молдавских школ 
в регионе, захват в собственность участков железной дороги, а также ограничения на свободное передвижение в зоне 
безопасности для молдавских граждан.

30  ноября. США  и  Европейский  Союз  выразили  сожаление  отсутствием  прогресса  в  процессе  выполнения 
Россией решений  стамбульского  саммита  ОБСЕ и  призвали ее незамедлительно приступить  к  выводу войск  и  вывозу 
вооружения с территории Молдовы. Об этом представители США и ЕС заявили в Вене на заседании Постоянного Совета 
ОБСЕ. 

30  ноября. США  и  Европейский  Союз  призвали  посредников  и  другие  заинтересованные  стороны  дать 
положительный ответ на инициативу президента В.Воронина о подписании Декларации о стабильности и безопасности для 
Республики Молдова. 

Представители  США  и  ЕС  заявили,  что  таким  образом  эти  страны  подтвердят  свои  твердые  обязательства 
поддерживать  территориальную  целостность,  безопасность,  стабильность  и  демократическое  развитие  Молдовы.  США 
считают, что подписание этой Декларации станет положительным шагом, который позволит международному сообществу 
установить основные принципы для урегулирования конфликта. Они высказали также готовность оказать поддержку путем 
принятия  дополнительных  действий  и  международных  усилий  для  достижения  прогресса  в  переговорном  процессе  и 
подтвердили  свою  позицию  о  поддержке  проведения  операции  по  мониторингу  приднестровского  участка  молдавско-
украинской границы, призвав Украину согласиться на присутствие международных наблюдателей.

30 ноября. “Республика Молдова не выступала и никогда не выступит за присутствие российских вооруженных 
сил на территории страны”,  заявил министр иностранных дел РМ А.Стратан на заседании Постоянного совета ОБСЕ в 
Вене.  В  своем  выступлении  он  призвал  страны-члены  ОБСЕ  побудить  Россию  к  завершению  процесса  выполнения 
обязательств, взятых в Стамбуле о выводе российского военного присутствия из приднестровского региона РМ, как можно 
быстрей и сделать это как можно прозрачней. В этой же связи была подчеркнута необходимость проведения миссией ОБСЕ 
инспектирования  как  складов  с  вооружением,  так  и  российских  воинских  частей,  а  также,  частей,  находящихся  под 
контролем приднестровцев. 

В ситуации, когда посредники не в состоянии выработать общую позицию, которая определила бы конечную цель 
процесса  урегулирования,  отметил  А.Стратан,  молдавская  сторона  выступает  за  изменение  формата  переговоров  и 
подтверждает  призыв  к  США  и  ЕС  более  активно  включиться  в  разрешение  конфликта.  Он  призвал  также  Украину 
пересмотреть ее нынешнюю позицию в пользу истинного погранично-таможенного сотрудничества. 

1 декабря. Россия имеет реальные возможности повлиять на разрешение приднестровского конфликта, заявил 
президент РМ В.Воронин в интервью на телевидении. Он отметил, что убедился в этом во время обсуждения Меморандума 
Козака. «Я уверен, что если Россия захочет, Смирнова через два часа не будет в Тирасполе», – заметил глава государства. 

В.Воронин сказал, что для решения приднестровского конфликта он планировал подписать год назад Меморандум 
Козака,  однако  отказался  от  этой  идеи  в  последний  момент,  поскольку  в  проект  документа  было  внесено  понятие 
«Приднестровская  Молдавская  Республика»,  и  подписание  Меморандума  свидетельствовало  бы  об  официальном 
признании ее существования, чего и добивался Тирасполь. 

1 декабря. Приднестровье против привлечения к переговорам новых участников. Эту позицию озвучил лидер ПМР 
И.Смирнов  на  встрече  с  министром иностранных дел региона  В.Лицкаем.  ОБСЕ.  По  его  мнению,  переговоры должны 
продолжаться на равноправной основе, в прежнем пятистороннем режиме. Привлечение новых участников – Евросоюза, 
Румынии, США, по мнению Смирнова, нецелесообразно.

1 декабря. «Коммунистам незачем будет фальсифицировать результаты предстоящих парламентских выборов - 
они без этого получат хорошие показатели… А что касается оппозиции, то в своем чрезвычайно плохом положении она 
виновата сама»,- заявил политический комментатор К.Тэнасе в своей статье, опубликованной в газете "Время". 

2  декабря. Министерство  иностранных  дел ПМР распространило  комментарий  по  поводу  выступления  главы 
внешнеполитического  ведомства  Молдовы  А.Стратана.  «Следует  напомнить  о  незыблемости  пятистороннего  формата 
переговоров, который может быть изменен лишь консолидированным решением его участников, - говорится в документе. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МИД ПМР полагает, что использование г-ном Стратаном заведомо ложной информации рассчитано на создание 
негативного имиджа Приднестровья в глазах международной общественности. Это касается, в том числе, и спекуляций 
вокруг  темы  контроля  приднестровско-украинской  границы.  Особую  озабоченность  у  Тирасполя  вызывают  действия 
молдавских  властей,  направленные на  дестабилизацию обстановки  в  Зоне  безопасности.  «Мы считаем,  что  подобные 
выпады не идут на пользу процессу урегулирования, и ожидаем адекватной оценки заявлений подобного рода со стороны 
государств-гарантов  и  ОБСЕ  как  посредника  в  переговорах  между  Молдовой  и  Приднестровьем»,  -  говорится  в 
официальном комментарии МИД ПМР. 

 2 декабря. В Кишиневе состоялась конференция "2 декабря 1917 года - значимое событие в истории молдавской 
государственности".  Форум был посвящен  87-летию со  дня  провозглашению Молдавской  Демократической  Республики 
(Молдавской Народной Республики), занявшей территорию от Прута до Днестра. Новое образование просуществовало до 
января 1918 года. В приветственной речи к участникам конференции президент РМ В.Воронин назвал провозглашение МДР 
важным событием для возрождения и становления Молдавского государства. 

2 декабря.  Совет русских общин может стать общественным гарантом реального билингвизма в нашей стране, 
заявил президент  РМ В.Воронин в  ходе  встречи  с  членами  Координационного  совета  русских  общин в  Молдове.   Он 
призвал граждан Молдовы русской национальности содействовать увеличению числа владеющих государственным языком, 
чтобы число людей, говорящих на нем, постепенно приравнялось к тем, кто говорит в стране на русском языке. Только 
тогда, когда молдавский язык не на бумаге, а на деле станет в РМ языком межнационального общения, наряду с русским, 
мы добьемся реального билингвизма, подчеркнул глава государства. 

3 декабря. Президент РМ В.Воронин провел по телефону переговоры с Верховным комиссаром Евросоюза по 
внешней политике и общей безопасности Х.Соланой. Они обсудили актуальные проблемы отношений Республики Молдова 
и Европейского Союза и повестку дня предстоящего межминистерского саммита ОБСЕ в Софии.  Официальный Кишинев 
рассчитывает  на  то,  что на  встрече ОБСЕ в Софии будет  подписана Декларация о  стабильности  и безопасности для 
Республики  Молдова.  Выступая  на  последнем  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ  министр  иностранных  дел  РМ 
А.Стратан подчеркнул, что власти республики считают Декларацию важным элементом для укрепления демократических 
институтов, развития рыночной экономики, а также обеспечения территориальной целостности страны.

5 декабря. Президент РМ В.Воронин встретился в Софии с президентом Болгарии Г.Пырвановым. В ходе встречи 
главы  двух  государств  обсудили  вопросы  двусторонних  отношений,  а  также  проблемы,  связанные  с  международной 
безопасностью.  

6 декабря. В столице Болгарии Софии открылось 12-е заседание Совета министров ОБСЕ, участие в котором 
принимают представители всех 55 стран-членов организации, включая Молдову. 

6 декабря. Вывод российских войск и вооружений из Молдовы и Грузии является одним из ключевых элементов 
разрешения замороженных конфликтов в этих государствах, заявил на министерском совещании ОБСЕ в Софии министр 
иностранных  дел  Нидерландов,  представитель  председателя  ЕС  в  Совете  министров  ОБСЕ  Б.Бот.  Он  отметил,  что 
Евросоюз крайне заинтересован в положительных сдвигах в процессе урегулирования региональных конфликтов в Молдове 
и Грузии. 

Б.Бот выразил заинтересованность Европейского союза в подписании Декларации о стабильности и безопасности 
для Молдовы и сообщил, что Брюссель продолжит переговоры с предполагаемыми подписантами этого документа. 

6 декабря.  В ходе заседания СМИД ОБСЕ министр иностранных дел Грузии С.Зурабишвили, выступавший и от 
имени ГУУАМ, заявил, что это объединение поддерживает усилия Молдовы, направленные на подписание Декларации о 
безопасности и стабильности.

6 декабря. Молдова попросила у Польши поддержки для более активного вовлечения Европейского Союза в 
процесс приднестровского урегулирования, а также в постконфликтное восстановление районов левобережья Днестра. Об 
этом говорилось на встрече в Софии главы внешнеполитического ведомства РМ А.Стратана с государственным секретарем 
МИД Польши А.Ротфельдом. 

6  декабря. Москва  не  намерена  подписывать  Декларацию  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы  на 
заседании Совета министров ОБСЕ, заявил заместитель директора Второго Департамента стран СНГ МИД РФ Н.Фомин. 

По  его  словам,  в  Базовом  договоре  с  Молдовой  Россия  "продекларировала  признание  территориальной 
целостности, суверенитета и независимости этого государства и считает его вполне объемлющим и отвечающим взаимным 
интересам". 

Фомин  сообщил,  что  Москва  рассматривала  возможность  подписания  декларации,  однако  впоследствии 
отказалась  ставить  свою  подпись  под  инициативой  президента  Воронина  по  причине  появления  "несодержательного 
документа, в корне отличавшегося от первоначальных предложений". 

Президент РМ В.Воронин заявил на прошлой неделе, что на октябрьском саммите глав государств СНГ в Астане 
его российский коллега В.Путин сказал, что в принципе Россия может подписать декларацию, однако позже позиция Москвы 
изменилась.  Воронин отметил,  что  Молдова  не  виновата  в  том,  что  российская  сторона  отказалась  подписывать  этот 
документ. По словам главы государства, декларация стабильности и безопасности для Молдовы представляет "важный 
документ, определяющий историческое место молдавского государства". 

6 декабря. Руководство Молдовы предпримет все возможное для того, чтобы не допустить меня на предстоящие 
парламентские выборы, - заявил мэр Кишинева С.Урекян, который  подчеркнул, что "первое лицо страны дает указания 
правоохранительным органам оказывать  давление  на  него  и  сотрудников  примэрии".  По  его  словам,  нападки  в  адрес 
примэрии, дискредитация ее работников перед горожанами, многочисленные аресты, необоснованные обвинения - заранее 
спланированные акции.  Урекян сказал также,  что намерен подать  в  суд  на президента Воронина,  и  готовит для этого 
необходимые  документы.  "Первое  лицо  страны  обвинило  меня  в  причастности  к  мафиозным  группировкам.  Это 
необоснованные обвинения, и я не намерен оставлять это", - отметил мэр. 

6 декабря. Информационное агентство «Ольвия-пресс» опубликовало прозвучавшее накануне заседания СМИД 
ОБСЕ заявление заместителя министра иностранных дел РФ В.Чижова,  в  котором дипломат  сказал  журналистам,  что 
Россия ждет ответа на два вопроса: место и роль ОБСЕ в эволюционирующей архитектуре безопасности и реформа ОБСЕ. 
Без реформы она теряет и влияние, и авторитет,  и поддержку в государствах-членах,  -  считает дипломат.  По мнению 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Чижова,  некоторые  государства  считают  ОБСЕ  приводным  ремнем  достижения  собственных  политических  интересов, 
прежде всего подтягивания постсоветского пространства к тому, что выдается за общие ценности, но реально это ценности 
лишь западной цивилизации. Касаясь возможности обсуждения вопроса приднестровского урегулирования,  он высказал 
убеждение в том, что  если бы вмешательство внешних сил не сорвало в ноябре 2003 г. подписание Меморандума Козака, 
парафированного президентом Молдовы Ворониным и лидером Приднестровья Смирновым, сегодня не было бы и самой 
конфликтной  ситуации.  Или  бы  она  уже  была  на  верном  пути  к  разрешению.  В  новых  инициативах  нет  важнейшего 
принципа - фиксации федеративного устройства. А это единственная альтернатива окончательному расколу Молдавии на 
два государства. 

7 декабря. Румыния поддерживает действия руководства Молдовы в процессе приднестровского урегулирования, 
направленные на преодоление сложной ситуации, и выступает за скорейшее подписание Декларации о стабильности и 
безопасности для Молдовы, заявил государственный секретарь МИД Румынии Б.Ауреску в Софии на встрече с министром 
иностранных дел РМ А.Стратаном

7  декабря. Швеция  и  Люксембург  поддерживают  Молдову  в  ее  стремлении  следовать  по  пути  европейской 
интеграции, заявили министры иностранных дел Швеции и Люксембурга Л.Фрейвалдс и Ж.Ассельбор в Софии на встрече с 
главой внешнеполитического ведомства Молдовы А.Стратаном. 

Они заявили, что молдавская проблематика является одним из главных пунктов повестки Европейского Союза, в 
том числе в рамках политического диалога с  другими значимыми международными субъектами.  Швеция  и Люксембург 
заявили  о  намерении  предоставить  Молдове  конкретную  помощь  для  проведения  реформ  в  различных  областях,  а 
шведская сторона подчеркнула свою готовность увеличить объем финансовой помощи.

7 декабря. Выступая на заседании СМИД ОБСЕ в Софии, глава внешнеполитического ведомства РМ А.Стратан 
заявил,  что  дислокация  в  Молдове  иностранных  вооруженных  сил,  вопреки  политической  воле  руководства  страны и 
международным нормам, расценивается официальным Кишиневом как незаконная оккупация части территории республики. 
Он заявил, что не существует ни одного веского аргумента для сохранения российского военного присутствия, которое 
поддерживает  сепаратистский  тираспольский  режим  в  его  действиях  по  грубому  нарушению  прав  человека  в 
приднестровском регионе. А.Стратан обратился к странам-членам ОБСЕ с просьбой призвать Россию незамедлительно 
выполнить в полном объеме обязательства по выводу войск и вооружений с территории Молдовы, взятые на стамбульском 
саммите ОБСЕ. 

7 декабря. Участники прошедшего в Софии 12-го заседания Совета министров иностранных дел ОБСЕ не смогли 
прийти к консенсусу по итоговой политической декларации. На заключительной пресс-конференции бывший председатель 
ОБСЕ, министр иностранных дел Болгарии С.Паси, заявил, что подписание документа не состоялось из-за расхождения 
политических взглядов ряда участников заседания. 

Одной из основных причин его неподписания он назвал отсутствие единого мнения сторон по вопросу выполнения 
решений  стамбульского саммита ОБСЕ 1999  года,  касающихся вывода  российских войск и  вооружений из  Молдовы и 
Грузии.  Словения  в  качестве  нового  председателя  ОБСЕ  заявила  о  намерении  приложить  максимум  усилий  для 
разрешения  приднестровской  проблемы  и  выполнения  Россией  обязательств  по  выводу  войск  и  вывозу  военного 
имущества из Молдовы.

7 декабря. Глава МИД РФ С.Лавров призвал ОБСЕ отказаться от бесплодных политических маневров вокруг 
молдо-приднестровского урегулирования.  "Выход из  нынешнего тупика,  как  представляется,  лишь один -  отказаться от 
бесплодных политических маневров вокруг искусственного поиска новых форматов урегулирования и убедить стороны в 
необходимости совместной работы при содействии трех посредников: России,  Украины и ОБСЕ -  над будущей схемой 
совместного проживания", - сказал Лавров на заседании Совета министров иностранных дел ОБСЕ в Софии. 

7 декабря. Соединенные Штаты Америки ратифицируют Договор об обычных вооруженных силах в Европе только 
в том случае, если Россия выполнит обязательства, взятые на себя в Стамбуле по безоговорочному и полному выводу 
своих вооруженных сил с территории Грузии и Молдовы, заявил госсекретарь США К.Пауэлл, выступая на заседании СМИД 
ОБСЕ в Софии. 

7  декабря. Специальная  рабочая  группа  из  числа  парламентариев,  представителей  МИД  и  Минюста 
Приднестровья  приняла  решение  о  «преждевременности»  проведении  референдума  на  предмет  целесообразности 
построения молдавско-приднестровской федерации. 

По словам руководителя группы, депутата парламента и сопредседателя ОКК от Приднестровья В.Боднара, идея 
референдума является «сложной темой». «Ответ может быть неоднозначный, вокруг нас идут непростые события, ...  и 
потому вопрос о референдуме, может быть ставить преждевременно», - считает он.

8 декабря. Компания "Лукойл-Молдова" в преддверии новогодних и рождественских праздников не забыла о тех, 
кто  нуждается  в  особенном  внимании  к  себе.  Среди  этих  категорий  населения  -  пенсионеры и  воспитанники  детских 
интернатов  республики",  -  сообщил  руководитель  профсоюза  предприятия  Ю.Иванов.  Он  отметил,  что  более  чем  ста 
пенсионерам  Кишинева  к  новогодним  торжествам  будут  выделены  продуктовые  пакеты.  "Помимо  этого,  воспитанники 
одного  из  детских  домов  получат  от  нас  в  качестве  рождественского  подарка  спортивные костюмы и  обувь",  -  сказал 
Иванов. В прошлом году подарки были доставлены в детские дома Флорешт, Сорок и Хынчешт. Кроме того, подчеркнул 
глава  профсоюза,  в  кишиневском  офисе  предприятия,  как  и  год  назад,  к  рождественским  праздникам  заслуженным 
деятелям культуры и науки республики будут вручены по 2 тыс. леев (1 долл. США = около 12,5 МЛ).

8 декабря. Правительство РМ приняло План действий по обеспечению жильем беженцев из восточных районов 
республики (Приднестровье).  В соответствии с принятым документом, Департамент строительства и развития территорий 
представит свои предложения по строительству жилья, а Министерство финансов найдет возможность финансирования 
строительных работ. 

Планируется, что участки под строительство выделит примэрия г. Кишинева. Строительство жилья для беженцев 
из Приднестровья, которое они смогут приобрести на льготных условиях, должно начаться в 2005 г. 

9 декабря. Участие Молдовы в софийском заседании Совета министров иностранных дел ОБСЕ можно назвать 
успешным, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев. Основанием для такого утверждения, по его словам, является тот факт, 
что  большинство  государств  поддержали  позицию  руководства  республики  по  ключевым  вопросам,  в  том  числе 
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приднестровскому  урегулированию.  "Я  думаю,  можно  считать  софийский  форум  успешным  для  нас,  прежде  всего,  в 
международном плане, хотя, к сожалению, в ходе заседания СМИД не были подписаны соответствующие документы", - 
подчеркнул В.Тарлев.

9 декабря. По инициативе президента РМ В.Воронина, между ним и президентом Украины Л.Кучмой состоялся 
телефонный разговор, в ходе которого они обменялись мнениями о характере конституционной реформы на Украине и 
процессах стабилизации социально-политической обстановки в этой стране. Обсуждался и ряд вопросов двустороннего 
сотрудничества.

9 декабря. С 1 января 2005г. граждане Молдовы смогут въехать на территорию Украины только на основании 
заграничных паспортов, сообщили в пресс-службе Министерства иностранных дел РМ.  Таким образом, с начала 2005 г. 
граждане  РМ,  желающие  въехать  на  территорию  Украины,  не  смогут  больше  использовать  для  поездок  паспорт 
внутреннего  образца  (паспорт  бывшего  СССР)  с  указанием  гражданства,  удостоверение  личности  гражданина  РМ, 
свидетельство о рождении детей, не достигших 16 лет.

9 декабря. Несмотря на то, что государства-участники СМИД ОБСЕ в Софии не пришли к общему мнению по 
приднестровскому конфликту, эта организация продолжит прилагать усилия в урегулировании приднестровского конфликта 
и требовать, чтобы Россия выполнила обязательства по выводу войск из Республики Молдова взятые на Стамбульском 
саммите ОБСЕ в 1999 г., заявил на пресс-конференции глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл по возвращении в Кишинев. 

10  декабря. Приднестровье  назвало  провокацией  задержание  таможенными  органами  Украины  и  Молдовы 
крупной партии приднестровских монет, отчеканенных в Польше.  На пресс-конференции в  Тирасполе зампредседателя 
Приднестровского республиканского банка Ю.Сафронов назвал причиной ареста груза на территории Львовской области 
сговор  таможенных  служб  Украины  и  Молдовы.  По  его  словам,  задержав  грузовик  с  деньгами,  Украина  нарушила 
договоренности  с  Приднестровьем  о  транзите  этого  груза  через  свою  территорию.  Юридическое  управление 
Приднестровского республиканского банка не исключает, что незаконные действия молдавской стороны будут оспорены в 
суде.

10 декабря. По случаю 56-й годовщины со дня принятия Всеобщей декларации прав человека в Молдове начала 
работу четвертая Конференция по Национальному плану действий в области прав человека, на которую приглашены более 
250  человек,  включая  руководство  парламента  и  правительства  РМ,  представителей  центральной  и  местной 
администрации, профсоюзов, неправительственных организаций, парламентских адвокатов, средств массовой информации 
и др.

10 декабря. Как сообщили в миссии ОБСЕ в Кишиневе, 14-15 декабря с. г. в Вене пройдет встреча посредников в 
процессе урегулирования приднестровского конфликта от России, Украины и ОБСЕ, в ходе которой будут обсуждены меры 
по  укреплению  доверия  и  безопасности  в  Молдове.  Инициатором ее  проведения  выступил  глава  миссии  У.Хилл,  под 
руководством которого был разработан пакет мер по укреплению доверия и безопасности в Молдавии.  Представителям 
Кишинева и Тирасполя он был передан 22 июня 2004 г. в ходе визита в Молдову на тот момент действующего председателя 
ОБСЕ С.Паси. Предложения предусматривают сокращение войск и военного потенциала сторон. 

По словам У.Хилла, ОБСЕ выступает за создание в Молдове единой армии и общего оборонного пространства. 
Планируется, что помимо мер по укреплению доверия и безопасности в Молдове посредники обсудят также общий фон 
нынешних отношений Кишинева и Тирасполя.

10  декабря. Министр  иностранных  дел  РМ  А.Стратан  принял  участие  в  работе  заседания  Совета 
Североатлантического альянса, которое прошло в Брюсселе. 

11  декабря. В  Тирасполе  прошла  отчетно-выборная  конференция  Союза  украинцев  Приднестровья.   Союз 
украинцев ПМР – одна из самых многочисленных общественных организаций в Приднестровье. Она существует уже 13 лет. 
С  помощью  союза  многие  жители  Приднестровья  получили  украинское  гражданство  и  паспорта  этого  государства, 
организация  серьезно  занимается  развитием  национальной  культуры  и  просвещения  на  украинском  языке,  помогает 
молодежи поступать в вузы Украины. Еще один аспект  деятельности Союза – политический. Украинцы Приднестровья 
заняли активную позицию в вопросе молдо-приднестровского урегулирования, считают, что имеют полное право требовать 
всяческой защиты от властей Украины – их второй родины.        

Новым главой организации стал директор Межрегиональной академии управления персоналом В.Проценко. Его 
заместителем избран Л.Ткачук, руководитель бендерского общества украинской культуры. 

11 декабря.  В Кишиневе состоялся  V съезд Партии коммунистов Республики Молдова, на котором с основным 
докладом выступил председатель партии и президент страны В.Воронин.

11  декабря. Партия  коммунистов  Республики  Молдова  становится  сегодня  подлинно  левой  партией  нового 
европейского типа, готовой в новых исторических условиях активно и целеустремленно продолжить борьбу за извечные 
гуманистические  идеалы,  за  реальное  утверждение  человеческого  достоинства,  за  социализм,  заявил  председатель 
партии, президент страны В.Воронин, выступая на прошедшем в Кишиневе V съезде ПКРМ. 

11 декабря. На пост председателя Партии коммунистов Молдовы вновь был избран В.Воронин. Такое решение 
единогласно приняли делегаты V съезда ПКРМ.  В работе съезда приняли участие более 620 делегатов, представляющих 
муниципальные,  районные  и  первичные  организации  ПКРМ,  многочисленные  приглашенные  –  ветераны,  активисты  и 
сторонники партии, депутаты парламента, члены правительства, представители общественности. 

Выступая перед участниками съезда с политическим отчетом ЦК ПКРМ, вожак молдавских коммунистов назвал 
съезд знаковым событием, подчеркнув, что впервые в своей новой партийной биографии партия обсуждает не ход и итоги 
борьбы за власть, а практические почти 4-летние результаты реализации этой власти. 

11  декабря. Приднестровским  урегулированием  должны  заниматься  не  дипломаты  в  рамках  пятистороннего 
формата,  а  прокуроры  России,  Украины  и  Молдовы  с  привлечением  специалистов  Интерпола,  заявил  президент  РМ 
В.Воронин, выступая на V съезде Партии коммунистов Молдовы. 

В своем выступлении Воронин отметил, что неурегулированность приднестровского конфликта коренится, прежде 
всего,  в  коррупционном  сговоре  части  бывшей  и  теперешней  молдавской  и  приднестровской  номенклатуры  с 
международной организованной преступностью.
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12 декабря.  Президент РМ и председатель Компартии В.Воронин назвал оскорбительным российское военное 
присутствие в республике. Выступая на V съезде Партии коммунистов РМ, он отметил, что нет причин для сохранения 
военного присутствия России в Молдове, причем в таких символических, микроскопических масштабах. Воронин сказал, что 
ОГРВ сегодня служит последним прикрытием сепаратистов. «Мы знаем, кто изобретает для высшего руководства России 
надуманные  предлоги  для  замораживания  данной  ситуации,  и  сожалеем,  что  организованная  преступность  и 
международный чиновничий интернационал столь дерзко вбивают кол в российско-молдавские отношения», - подчеркнул 
он. 

13 декабря. Делегация парламента РМ, возглавляемая вице-спикером М.Камерзаном, отбыла с визитом в Китай. 
В Пекине молдавские парламентарии проведут встречи с представителями китайского парламента, Центрального комитета 
Коммунистической партии Китая, Народного политического консультативного совета КНР.   

13 декабря. В Северной Каролине проходит заседание двустороннего комитета по сотрудничеству между штатом 
и Республикой Молдова, которое должно завершиться 17 декабря с.г. 

13 декабря. Приднестровье возбудит уголовное дело по факту конфискации спецслужбами Молдовы крупной 
партии приднестровских монет, отчеканенных в Польше, заявил журналистам в Тирасполе замминистра госбезопасности 
Приднестровья  О.Гудымо.  Он подчеркнул,  что  денежно-кредитная система Приднестровье  существует  уже  десять  лет, 
поэтому конфискация монет является не перекрытием канала контрабанды, а грубой провокацией. 

14 декабря. Посол России в Молдове Н.Рябов заявил о готовности оказать содействие в  развитии контактов 
муниципия  Бельцы  с  российскими  областями,  подчеркнув  наличие  большого  потенциала  для  межрегионального 
сотрудничества.

14 декабря. Президент РМ В.Воронин поздравил Траяна Бэсеску с его избранием на пост президента Румынии. В 
своем поздравительном послании он выразил уверенность в том, что сильное желание европейской интеграции народов 
двух  стран  будет  и  в  будущем  служить  солидной  базой  для  развития  молдавско-румынских  отношений  в  духе 
добрососедства, уважения и взаимной выгоды.

Приднестровская проблема на СМИД ОБСЕ в Софии (6-7 декабря 
2004 года)

Рудольф Матвеев
Как и ожидалось, участники 12 – го заседания Совета министров иностранных дел ОБСЕ в Софии довольно много 

внимания уделили вопросам, прямо или косвенно связанным с урегулированием приднестровского конфликта. 
Во-первых,  частично  это  произошло  потому,  что  Кишинев  в  последнее  время  развернул  бурную 

внешнеполитическую деятельность  с  целью обсуждения  и  принятия в  ходе  министерского  форума т.н.  Декларации по 
стабильности и безопасности для Республики Молдова, которая должна была стать, по его замыслу, как бы коллективной 
гарантией  и  содействием  подписавших  документ  государств  и  европейских  организаций  в  решении  приднестровской 
проблемы, воссоединении страны и в ее дальнейшем демократическом суверенном развитии.

Во-вторых, США, страны Евросоюза и НАТО в очередной раз использовали трибуну ОБСЕ как средство давления 
на Россию, чтобы заставить ее выполнить обязательство по выводу своих войск и вывозу вооружений и боеприпасов из 
Приднестровья. C этим обещанием,  как многие помнят,  постарался в 1999 г.  на саммите ОБСЕ в Стамбуле «крупный 
стратег» по выводу из-за границы наших войск во «чисто поле» бывший российский президент Б.Ельцин, хотя Россию об 
этом тогда никто не просил.

И вот, Вашингтон в лице госсекретаря США К.Пауэлла вновь заявил, что без вывода российских войск из Молдовы 
и Грузии Соглашение об адаптации Договора об обычных вооруженных силах в Европе ратифицировано не будет.

В-третьих,  Россия,  стремившаяся  сдвинуть  с  мертвой  точки  процесс  приднестровского  урегулирования  и 
поддержать  первоначальную  идею  президента  РМ В.Воронина  о  заключении  Пакта  стабильности  и  безопасности  для 
Молдовы от  июня  с.г.,  изложила  в  Софии  свою  позицию  по  этой  проблеме,  заявив  вместе  с  тем  о  неприемлемости 
появившейся взамен пакта Декларации, которая кардинально изменила его содержание.

Москва напомнила  также о том,  что она  выполнила свои обязательства  по  ДОВСЕ в конце  2001 г.,  когда  из 
Приднестровья было вывезено или уничтожено (утилизировано) на месте более 360 единиц тяжелого вооружения (танки, 
бронемашины, артиллерийские установки), попадавших под ограничения по договору. Что касается вывода войск, то, по 
мнению российской стороны, решение этого вопроса лежит в плоскости двусторонних отношений России с Молдовой и 
Грузией, у которых в этой связи есть свои собственные обязательства.

Делегация  США  еще  раз  продемонстрировала  на  встрече  министров  иностранных  дел  ОБСЕ  в  Софии,  что 
главным  для   Вашингтона  был  и  остается  вопрос  о  выводе  российских  войск  из  Приднестровья,  а  не  подписание 
Декларации. А каким будет государственное устройство будущей Молдавии и каким – формат переговорного процесса по 
приднестровскому урегулированию, для него, как оказывается, в сущности, вторично.

Позиция американцев относительно ратификации адаптированного ДОВСЕ, конечно, была известна Кишиневу, но 
то, что американский представитель ничего не скажет о значимости подписания Декларации по Молдове для укрепления 
стабильности в регионе и на континенте, было для молдаван неожиданностью. 

Хотя мотивы таких действий, как кажется, вполне объяснимы. Видя, что Россия категорически не воспринимает 
новую декларацию и  не  намерена  ее  подписывать,  без  чего  документ  будет  явно  нежизнеспособен,  США  решили  не 
заострять на нем внимание и сосредоточиться на главной задаче – необходимости добиваться вывода российских военных 
и вывоза боеприпасов из Приднестровья.

Кроме того, на наш взгляд, американцы решили не торопиться еще и потому, что вскоре у них могут появиться и 
другие  варианты  решения  проблемы  Приднестровья.  В  случае  прихода  (привода)  к  власти  на  Украине  откровенно 
прозападного  политика  В.Ющенко,  а  для  этого  США  делают  все  возможное,  приднестровское  урегулирование  может 
приобрести совершенно другие параметры,  когда у  Приднестровья будет не много шансов рассчитывать не только на 
возможное самостоятельное существование, но и на получение особого статуса в составе Молдовы. Вряд ли новая власть 
на  Украине  будет  противиться  установлению  жесткого  таможенного  контроля  со  стороны  Запада  и  Молдовы  на 
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приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы,  что  делает  экономическое  выживание  непокорного 
Приднестровья весьма проблематичным. 

А интересы примерно 200 тысяч этнических украинцев и 30 тысяч  проживающих в регионе граждан Украины 
В.Ющенко  особенно  беспокоить  не  будут,  тем  более,  что  последние  почти  все  проголосовали  за  его  политического 
противника В.Януковича.

Пока позиция Киева по приднестровскому урегулированию достаточно противоречива. С одной стороны, он по-
прежнему выступает за сохранение пятистороннего формата переговоров и считает, что Кишинев и Тирасполь должны как 
можно быстрее вернуться за стол переговоров. А с другой стороны, на Украине не возражают против создания еще одного 
переговорного механизма с участием США и Евросоюза.

Выступая на заседании СМИД ОБСЕ в Софии, представитель ЕС, министр иностранных дел Нидерландов Б.Бот, 
как и К.Пауэлл, коснулся приднестровской проблемы, прежде всего, в части вывода российских военных из региона, но он 
говорил и о заинтересованности Евросоюза в принятии Декларации по Молдове. 

О  готовности  присоединиться  к  декларации  заявила  также  Румыния.  Поддакнул  в  пользу  ее  подписания  и 
представитель Грузии С.Зурабишвили, который выступал в этом вопросе, как он сказал, и от имени ГУУАМ.

Несмотря на такую поддержку, действия США на софийской встрече ОБСЕ обескуражили  Кишинев. Притом и 
Россия  накануне  пленарного  заседания  СМИД  еще  раз  дала  понять  молдаванам  о  неприемлемости  для  нее 
«пустопорожней» декларации. «Карточный домик» их надежд на подписание документа рассыпался на глазах.

В  результате,  у  молдавского  руководства,  как  это  уже  бывало,  сдали  нервы,  и  ничего  не  придумав  иного,  в 
Кишиневе было решено опять свалить все на Россию. Министр иностранных дел Молдовы А.Стратан в своем выступлении 
договорился до того, что назвал присутствие российских войск на территории страны военной оккупацией. 

Чтобы  говорить  об  «оккупации»  Молдавии  российскими  войсками,  на  это  нужно  иметь  очень  большое 
воображение. Всех российских военных в Приднестровье сегодня насчитывается примерно 1500 человек, которые заняты в 
основном караульной службой,  охраняя склады с вооружением и боеприпасами,  оставшимися от  14-й армии.  По мере 
вывоза российского военного имущества из Приднестровья число наших военных постепенно сокращалось. Еще совсем 
недавно Оперативная группа российских войск в ПМР насчитывала более 3 тысяч солдат и офицеров. Все это хорошо 
известно Кишиневу. В то же время молдавская сторона вместе с западными экспертами неоднократно высказывалась за 
усиление охраны военных арсеналов ОГРВ в приднестровском регионе, чтобы оружие, не дай бог, не попало в ненужные 
руки. А теперь что, разве Кишиневу уже безразлично, кому оно попадет. Хотя, может быть, так и задумано - тогда уж точно 
можно призвать западников решить приднестровскую проблему проверенным в Югославии и Ираке способом. А окажется 
ли на самом деле у приднестровцев это оружие, это уже не важно. 

Вот в Ираке – это действительно оккупация в чистом виде, где присутствуют и молдавские военные, помогая 
американцам «демократизировать» Ирак и его население. 

В приднестровском регионе, кроме ОГРВ, дислоцируются также два батальона неполного состава миротворцев 
России  (до  400 чел.),  но  которые входят  в  число тех  же полутора  тысяч  российских  военных,  упомянутых выше.  Эти 
миротворцы,  наряду  с  миротворцами  Молдовы  и  Приднестровья,  составляют  Совместные  миротворческие  силы  и 
выполняют  в  соответствии  с  российско-молдавским  Соглашением  от  21  июля  1992  г.  миссию  по  сохранению  в  зоне 
безопасности обстановки мира и стабильности. 

Утверждения о том, что российские военные мешают достижению урегулирования приднестровской проблемы и 
даже поддерживают  Тирасполь  в  его  действиях  по  грубому нарушению прав  человека  в  регионе,  оставим на  совести 
господина Стратана и его наставников. 

Российский  контингент  миротворцев,  играющий  основную  роль  в  осуществлении  миротворческой  операции, 
наоборот, помогает в создании условий для политического диалога пока еще конфликтующих сторон. Сегодня, когда до 
крайности обострились отношения между Кишиневом и Тирасполем, миротворцы являются сдерживающей силой, которая 
не дает «горячим» головам встать на путь силового вооруженного противостояния. Хотя не секрет, что уже были попытки 
столкнуть между собой даже миротворцев.

Истерика  по  поводу  якобы  «оккупации»  Молдавии  Россией,  незаконности  пребывания  российских  «войск»  в 
Приднестровье и т.п., безусловно, преследовала также цель потрафить США, показать, что позиция нынешнего руководства 
страны в этом вопросе бескомпромиссна и нацелена на ликвидацию военного присутствия Москвы в регионе, чего так 
давно добивается Запад.

Хотелось бы отметить еще одно интересное обстоятельство.  До выступления А.Стратана в  Софии о русской 
оккупации  Молдовы  говорили  лишь  крайне  правые,  прорумынски  настроенные  националисты.  Их  основным  лозунгом 
практически  на  всех  антиправительственных  манифестациях  в  Кишиневе  было  требование  вывода  российских 
«оккупантов».  Ныне  эту  антироссийскую  галиматью  берут  на  вооружение  официальные  власти,  коммунистическое 
правление  Молдовы,  которое  и  выжило в  2002  г.  в  противостоянии с  радикальной  националистической  оппозицией,  в 
значительной степени, благодаря политической и материальной помощи со стороны Кремля.

Зачем В.Воронину  понадобилось «наводить тень на плетень» с выдумкой о российской оккупации страны,  до 
конца понять трудно. Если это сделано также с прицелом на предстоящие парламентские выборы, вряд ли можно назвать 
акцию удачной находкой. Кроме национал-фронтистов Ю.Рошки, никто в Молдове, а тем более в Приднестровье, никогда не 
принимал и не принимает русских за оккупантов.

Возвращаясь к нашей теме приднестровского урегулирования и ее обсуждения на СМИД ОБСЕ в Софии, можно 
сказать, что расчеты Кишинева на подписание Декларации по Молдове не оправдались. Несмотря на оптимистическое 
заявление  премьер-министра  РМ  В.Тарлева  об  успешном  участии  молдавской  делегации  в  работе  форума  ОБСЕ  в 
Болгарии, хвастать ей особенно нечем, разве что исполнением антироссийских экзерсисов.  

Приднестровское урегулирование не сдвинулось не на шаг, хотя в скором времени, как полагает глава миссии 
ОБСЕ в  Молдове  У.Хилл,  возможно,  до  конца  года,  удастся  провести  еще одну  встречу  представителей  Кишинева  и 
Тирасполя при участии посредников.
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Однако незавершенность выборов на Украине, ужесточение политики Кишинева по отношению к Приднестровью, 
а также скорый старт предвыборной кампании в Молдове не дают оснований полагать, что в рамках этой встречи могут 
появиться какие-либо позитивные сдвиги в деле нормализации отношений между Молдовой и Приднестровьем. 

На этом можно было статью и закончить, но на один вопрос все же пока нет ответа. Почему на проводимый 
Кишиневом антироссийский курс Москва не реагирует должным образом?

Было одно-два заявления МИД России, в которых слегка пожурили молдаван за «неправильное поведение», и все. 
Возможно, последует еще одно «китайское предупреждение» в связи с последним заявлением А.Стратана в Софии. Но 
«Васька слушает и ест». Молдова как получала из России электроэнергию по льготным ценам, так и получает. Как получала 
российский газ, так и получает, несмотря на большую задолженность. Больше того,  газпромовская дочерняя компания 
«Газэкспорт», поставляющая в Молдову 40% природного газа, намерена теперь продавать его по цене в 65-67 долл. США 
за 1 тыс. кубов, вместо 80 долл. 

Россия уже заявила о готовности реструктуризировать государственный долг  Молдовы (более 120 млн.  долл. 
США) и исторические долги за поставленный газ (еще 120 млн. долл.) с аннулированием пени и штрафных санкций за все 
предыдущие годы. 

Уже скоро  Молдова  будет  поставлять  на  российский  рынок  без  всяких  ограничений  сахар,  табак  и  табачные 
изделия, спирт и т.д. 

Конечно, речь не идет о сокращении экономических связей с Молдовой, да это и невозможно сделать. Речь идет о 
том,  чтобы  двустороннее  сотрудничество  между  нашими  странами  было  в  полной  мере  выгодным  и  российскому 
государству, а не только Кишиневу. Наверное, молдавскому руководству все же стоило бы задуматься над тем, что сегодня, 
накануне  парламентских  выборов  его  позиции  в  стране  были  бы  не  столь  предпочтительными  по  сравнению  с  его 
политическими противниками, если бы не лояльное к нему отношение со стороны России. 

К сожалению, последние события в Кишиневе показывают, что со здравым смыслом у молдавских правителей 
дела обстоят все хуже и хуже. Достаточно прочитать выступление президента и лидера коммунистов Молдовы  В.Воронина 
на V съезде ПКРМ, особенно в той части, где он говорит об урегулировании проблемы Приднестровья.  

Создается  впечатление,  что  В.Воронину  урегулирование  и  не  нужно.  Тональность  заявлений  молдавского 
президента становится все более агрессивной, и не только по отношению к Приднестровью, но и по отношению к России, 
Украине. Довольно много тяжелых камней (обвинений) бросил он и в огород своих коллег, находившихся до него у власти в 
Молдове.

Нагнетаемая  президентом  атмосфера  хулы  и  ненависти  к  Приднестровью  ставит  под  угрозу  весь  процесс 
приднестровского урегулирования. Да и славянское население Молдовы теперь трижды подумает, прежде чем голосовать 
за молдавских коммунистов и самого Воронина.       

Вообще, неплохо Кишиневу было бы помнить, что навязанные навязчивые идеи до хорошего никогда не доводили. 
Не  хотелось,  чтобы В.Воронина  постигла  печальная  судьба  бывшего  министра  обороны  США,  ныне  давно  покойного 
Д.Форрестола, который с криком «Русские идут!», выбросился из окна.       

Выступление Министра иностранных дел России С.В.Лаврова на 
12-м заседании СМИД ОБСЕ в Софии 

7 декабря 2004 г.
Уважаемый господин Председатель, 
Уважаемые коллеги, 
Дамы и господа, 
Прежде всего, позвольте поблагодарить болгарских хозяев за хорошую организацию нашей встречи и успешное 

председательство в ОБСЕ в 2004 году. 
Этот год был для всех нас непростым, нашим странам пришлось вынести немало тяжелых испытаний. Самые 

драматичные были связаны с новыми атаками международного терроризма в Испании, Турции, Узбекистане, России, а 
также в ряде стран за пределами ОБСЕ. Чудовищной катастрофой стала трагедия Беслана, где террор перешел крайнюю 
черту подлости и трусости, направив свои действия против невинных и беззащитных детей. 

Сегодня  мы принимаем Заявление  министров,  осуждающее эти  акты насилия,  и  солидный пакет  конкретных 
антитеррористических решений. Мы за дальнейшее наращивание антитеррористического потенциала ОБСЕ и расширение 
сотрудничества государств в противодействии современным угрозам. 

Полезную работу проводил в истекшем году Форум по сотрудничеству в области безопасности, наработав к СМИД 
ряд прикладных решений. К сожалению, однако, не продвинулись мы в фундаментальных вопросах обеспечения подлинно 
общеевропейской безопасности, прежде всего в деле вступления в силу Соглашения об адаптации ДОВСЕ. Россия, как и 
Украина,  Белоруссия  и  Казахстан,  ратифицировала  это  Соглашение.  Таким  образом,  мы  выполнили  все  имеющие 
отношение к ДОВСЕ обязательства, принятые на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 году. Призываем других партнеров 
поступить так же. Вновь предлагаем подумать об адаптации к новым условиям Венского документа 1999 года о мерах 
доверия.  Полагаем,  что  делу  укрепления  стабильности  и  безопасности  на  евроатлантическом  пространстве,  а  также 
повышению доверия между государствами-участниками послужит  реализация нашей инициативы о  проведении весной 
следующего года семинара высокого уровня по военным доктринам и оборонной политике в регионе ОБСЕ. 

Что  касается  региональных  конфликтных  ситуаций,  то  проявляющаяся  порой  нетерпеливость  в  подходе  к  их 
разрешению,  соблазн  “разрубить”  их  одним  махом  представляются  не  лучшим  путем.  Так  можно  получить 
противоположный  результат,  спровоцировать  возвращение  конфликтов  в  “горячую”  фазу.  Экспертиза  ОБСЕ  должна 
подкреплять, а не девальвировать и тем более не подрывать существующие переговорные форматы. 

Нынешняя напряженность в отношениях между сторонами конфликтной ситуации в Молдавии во многом стала 
следствием  упущенного  в  прошлом  году  не  по  нашей  вине  реального  шанса  добиться  решительного  прорыва  в 
урегулировании.  В  течение  года  мы  так  и  не  услышали  ни  одного  серьезного  аргумента  против  подготовленного 
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совместными усилиями по просьбе самих конфликтующих сторон "Меморандума Козака". Остается без ответа наш вопрос, 
который мы вновь подтвердили в ходе саммита Россия-ЕС в Гааге 25 ноября 2004 г., что конкретно не устраивает ряд 
наших партнеров в этом Меморандуме и почему было сорвано подписание уже парафированного сторонами документа. 
Если  бы  не  было  этого  срыва,  то  конфликт  давно  был  бы  урегулирован,  включая  и  решение  вопроса  о  вывозе  из 
Приднестровья остающихся там боеприпасов. 

Если говорить о международных гарантиях урегулирования, то мы по-прежнему готовы хоть сегодня подписать 
"Пакт  стабильности  и  безопасности  для  Республики  Молдова"  в  том  виде,  как  он  был  первоначально  предложен 
Президентом  В.Н.Ворониным,  и  при  том  понимании,  что  он  вступит  в  силу  сразу  после  достижения  политического 
урегулирования приднестровской проблемы, как часть пакета. Однако последние вариации на тему декларации СМИД по 
данному вопросу, инициированные извне и в обстановке непонятной секретности, - это попытка выхолостить содержание 
базовых элементов урегулирования и исключить из процесса одну из сторон, что противоречит всем имеющимся решениям, 
да и здравому смыслу. Добавленная стоимость такой декларации была бы близка к нулю, - а может быть и со знаком 
“минус”.  Россия  будет  строго  руководствоваться  Договором  2001  г.  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Российской 
Федерацией и Республикой Молдова, юридически обязывающие положения которого идут значительно дальше формул 
проекта декларации. Выход из нынешнего тупика мы видим лишь один - отказаться от бесплодных политических маневров 
вокруг искусственного поиска новых форматов урегулирования и убедить стороны в необходимости совместной работы при 
содействии трех посредников: России, Украины и ОБСЕ, - над будущей схемой совместного проживания. 

Только  такой  подход  -  искать  урегулирование  на  основе  договоренностей  самих  противостоящих  сторон  - 
полностью соответствует международной практике. Он целиком оправдан и применительно к конфликтным ситуациям в 
Грузии. 

Но  вряд  ли  удастся  приблизить  подобные  договоренности,  если  с  высоких  трибун  в  Кишиневе  и  Тбилиси 
оппонентов в Тирасполе, Сухуми и Цхинвали будут и далее именовать врагами и марионетками. Это путь к дальнейшему 
размежеванию, а не к согласию. 

Сегодня нужны не политические лозунги, а конкретные меры по оздоровлению ситуации вокруг Южной Осетии на 
основе Сочинских договоренностей З.Жвании и Э.Кокойты 5 ноября с.г. Ожидаем от обеих сторон последовательных шагов 
в деле выполнения договоренностей,  направленных на укрепление доверия между Тбилиси и Сухуми,  прежде всего в 
экономической  сфере.  Со  своей  стороны,  Россия  делает  все  от  нее  зависящее,  чтобы  ситуация  в  Абхазии  (Грузия) 
вернулась  в  правовое  поле.  Очевидна  бесперспективность  попыток  искусственно  форсировать  определение  статуса 
Абхазии. Кстати, не будем забывать о рекомендациях Венецианской комиссии Совета Европы относительно необходимости 
обеспечить  автономный  статус  Аджарии.  Надеемся  услышать,  как  грузинские  коллеги  собираются  выполнить  эту 
рекомендацию. Дело в том, что фактическая ликвидация аджарской автономии не добавляет доверия в грузино-абхазских и 
грузино-югоосетинских отношениях. 

Деятельность  ОБСЕ  на  экономическом  треке,  как  и  на  других  направлениях,  призвана  содействовать 
коллективному анализу актуальных для всех участников ОБСЕ проблем. Предлагаем провести в 2005 г. Конференцию по 
энергетической безопасности в регионе ОБСЕ, имея в виду обсудить на ней такие вопросы, как развитие международного 
сотрудничества  в  энергетическом  секторе,  укрепление  общей  безопасности  энергетических  поставок,  продвижение 
энергетической эффективности и энергосбережения. 

Сохраняют свою значимость усилия, предпринимаемые ОБСЕ в той области, которая именуется человеческим 
измерением.  Хотел  бы  еще  раз  привлечь  внимание  к  важности  защиты  прав  национальных  меньшинств,  которые 
ущемляются в Латвии и Эстонии. Напомню о важной резолюции по этой теме, принятой в июле 2004 г. Парламентской 
Ассамблеей ОБСЕ, а также о рекомендациях Комиссара ОБСЕ Р.Экеуса. 

Говоря о  проблемах меньшинств,  не будем забывать  и об  обязательствах,  взятых Грузией  12 лет  назад при 
вступлении в Совет Европы - принять закон о возвращении турок-месхетинцев на свою историческую родину. 

В следующем году мы будем отмечать 60-ю годовщину окончания Второй мировой войны и 30-летие подписания 
хельсинкского Заключительного акта. Полагаем весьма важным для сохранения исторической памяти народов Европы и 
обеспечения единства в борьбе с новыми вызовами и угрозами принятие нашей министерской встречей Декларации в связи 
с 60-летием окончания Второй мировой войны. 

Одновременно эти рубежные даты побуждают задуматься о роли самой ОБСЕ. Как организация справляется со 
своим  изначальным  предназначением  форума  равноправного  диалога  и  коллективного  принятия  решений  по  всему 
комплексу вопросов европейской безопасности? Какую "добавленную стоимость" способна она приносить в сравнении с 
другими форматами нашего взаимодействия? От ответов на эти вопросы зависит роль и место ОБСЕ в формирующейся 
архитектуре  многостороннего  сотрудничества  на  евроатлантическом  пространстве.  Надо  сделать  все,  чтобы  наша 
организация не столкнулась со своего рода кризисом идентичности. А такая опасность существует. 

С сожалением приходится констатировать, что сравнительные преимущества ОБСЕ подвергаются эрозии. Все мы 
знаем,  о  каких  дисбалансах  и  “двойных  стандартах”  идет  речь.  Организация  не  только  перестает  быть  форумом, 
объединяющим государства и народы, но и, наоборот, начинает работать на их разъединение. Все это не способствует 
повышению доверия к ОБСЕ и степени ее востребованности. 

Отсюда тревога и целый ряд предложений по выправлению ситуации, прозвучавшие в Заявлении стран СНГ от 3 
июля 2004 г. и в их Обращении к коллегам по ОБСЕ от 15 сентября 2004 г. В этом Обращении содержится конструктивная 
концепция развития ОБСЕ в интересах всех 55 государств-участников. 

Как нам представляется, будущее - за такой ОБСЕ, которая реально помогала бы всем участникам решать общие 
для них проблемы и была готова оказывать каждому из них практическое содействие в реализации полезных для них 
проектов.  Механизмы  такой  ОБСЕ  служили  бы  странам-участницам,  реальным  потребностям  их  развития  и 
взаимоотношений, работали бы на предотвращение возникновения новых разделительных линий на нашем континенте. 
При этом важно понять, что реальное единство общеевропейского процесса можно обеспечить только на основе признания 
уважения многообразия, учета культурных, исторических, национальных и иных отличий наших стран. 

ОБСЕ нуждается во всеобъемлющей реформе. Уверен, что сегодня мало кто станет подвергать это сомнению. 
Данной важнейшей задаче должна быть подчинена деятельность Организации в следующем году. Необходимы реальные 
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сдвиги  в  оптимизации  работы  Секретариата  и  институтов,  переориентировании  полевых  присутствий  на  конкретную 
проектную деятельность по запросам принимающих государств. 

Чтобы избежать все более пагубной практики “двойных стандартов” в оценке избирательных процессов, требуется 
разработать  систему  объективных  критериев,  которые  распространялись  бы  на  все  пространство  ОБСЕ.  Мы об  этом 
говорим уже четыре года. В отсутствие таких критериев мониторинг избирательных процессов не только утрачивает смысл, 
но и становится инструментом политических манипуляций и фактором дестабилизации. 

Составной частью реформы должна стать перестройка системы финансирования ОБСЕ. В том, что касается шкал 
взносов, необходимо воплотить в жизнь принцип реальной платежеспособности государств в соответствии с методологией 
ООН, заняться совершенствованием порядка расходования внебюджетных средств. Мы убеждены, что дальше затягивать 
решение  этого  перезревшего  вопроса  нельзя.  Без  твердых  обязательств  на  сей  счет  мы  не  сможем  поддержать 
утверждение бюджета на 2005 г. 

Наша  организация  сохраняет  свой  уникальный  потенциал  форума  встречи  государств,  имеющих  разное 
географическое  положение  на  евроатлантическом  и  евразийском  пространствах  и  принадлежащих  к  тем  или  иным 
организациям менее широкого состава. Только от нас самих зависит, сумеем ли мы превратить ОБСЕ в действительно 
эффективный коллективный механизм по обеспечению интересов всех ее участников на основе консенсуса как гарантии 
равноправия  и  взаимоуважения  или  ОБСЕ  просто  превратится  в  арифметическое  слагаемое  более  узких  по  составу 
структур. 

Разумеется,  важный  вклад  в  достижение  этой  цели  призвано  внести  будущее  словенское  председательство. 
Желаем  нашим  коллегам  в  Любляне  успехов  на  этом  пути  и  рассчитываем,  что  все  мы  поддержим  словенское 
Председательство в решении важных задач по реальному реформированию Организации. 

Украинский разлом: отразятся ли события в соседней стране на 
Приднестровье?

30 ноября 2004 г., «Ольвия-пресс»
Олег Елкин

Наш восточный сосед Украина сегодня в центре внимания мирового сообщества. Запад до сих пор не может 
смириться с поражением своего кандидата на президентских выборах. Уже совершенно очевидно, что сценарий, который 
пытаются воплотить сегодня в соседней стране сторонники Виктора Ющенко, заранее разработан и координируется извне. 

Приднестровье события в Украине не затронули напрямую,  но так или иначе они окажут влияние на будущее 
республики. Тем более, что выбор приднестровцев совпал с выбором большей части украинских избирателей.  Кстати, 
первыми, кто поздравил Виктора Януковича с заслуженной победой, стали президент России Владимир Путин и Президент 
Приднестровья Игорь Смирнов.

В том, что сегодняшние действия сторонников Ющенко в Украине заранее спланированы и отработаны в деталях, 
Брюссель и Вашингтон косвенно признались еще задолго до украинских выборов.  Американская и европейская пресса 
откровенно говорила о том, что Запад не будет мириться с победой неугодного ему кандидата. События последних дней 
показали, что Запад не намерен мириться и с выбором украинского народа. Вслед за Югославией и Грузией сценарий 
очередной заказанной революции уже запущен. 

«Сценарий бархатных революций, который применялся до сего времени в относительно небольших по населению 
государствах, теперь начал апробироваться и в крупных странах, - отмечает директор приднестровского филиала института 
национальной стратегии России Дмитрий Соин. - Украина - крупнейшая европейская страна, и сейчас в ней обкатывается 
технология крупнейшего бархатного переворота». 

Понятно, что десятки тысяч людей, которые получают ежедневную плату за свое участие в митингах протеста, 
мало  похожи  на  выразителей  народной  воли.  Точно  так  же,  как  в  Югославии  и  Грузии,  их  давно  готовили  к  своему 
выступлению. И то, что мир увидел сегодня в Украине – финальная часть масштабной постановки западного режиссера. Те 
ресурсы, которые Вашингтон вложил и продолжает вкладывать в украинский сценарий, говорят только об одном. События 
прошедшей недели стали,  пожалуй, самой откровенной иллюстрацией действительных целей Запада на постсоветском 
пространстве. 

«Им необходима Украина, которая играет серьезную геополитическую роль в евроазиатском раскладе, - говорит 
Дмитрий Соин. - Все-таки сама по себе Россия – это больше азиатская, чем европейская страна, потому что большая часть 
ее территории находится  в  Азии,  за  Уралом.  И  для того,  чтобы Россия стала  евразийской  сверхдержавой,  ей просто 
необходимы такие союзники, как Украина и Белоруссия. И если Белоруссия на долгие годы включена в геополитическое 
пространство России, то с Украиной остается вопрос открытым. И тот же самый Бжезинский в своих работах, и другие 
американские политологи, политики подчеркивали, что без Украины Россия никогда не станет евроазиатской страной. Ей 
жизненно  необходимы  максимально  близкие,  союзные  отношения  между  Киевом  и  Москвой.  Поэтому  Запад,  который 
заинтересован  в  изоляции  России,  в  вытеснении  ее  на  периферию,  делает  все  возможное,  чтобы  оторвать  Украину, 
поставить там прозападного президента, сформировать прозападный режим и навсегда закрыть этот вопрос». 

В этом ряду – и демонстративный отказ западных стран признать легитимность украинских выборов, и попытки 
использовать  разделение  страны  на  прозападную  и  провосточную  части  для  физического  раскола  государства. 
Президентские выборы раскололи не только Украину. Линия раздела проходит и за пределами страны. В то время, как 
наблюдатели СНГ заявили о соответствии выборов демократическим стандартам, западные организации, и, прежде всего, 
ОБСЕ, заняли противоположную позицию.  Запад еще до выборов  объявил,  что  демократичной  для него  будет только 
победа Ющенко. Этот раскол нашел свое отражение и на берегах Днестра. Президент Приднестровья поздравил Януковича 
с безусловной победой в один день с российским президентом. Власти соседней Молдовы эту победу не признают. 

Первым в Кишиневе выступил лидер местных фронтистов Юрий Рошка, который призвал молдавские власти не 
признавать итоги украинских выборов и провозгласил Виктора Ющенко законным президентом. Официальный Кишинев в 
точности  учел рекомендации Рошки.  Министерство  иностранных дел Молдовы заявило,  что нет  оснований  признавать 
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результаты  выборов  в  Украине.  Точно  такая  же  позиция  звучит  и  в  заявлении  правящей  воронинской  партии.  Таким 
образом, вместе с Западом молдавские власти выступили против законно избранного президента Украины Януковича. 

Понятно, что это не просто заявления. Официальный Кишинев сегодня фактически стал активным участником того 
сценария, который пытается воплотить в Украине Вашингтон. Известно, что власти Молдовы возлагали большие надежды 
на  победу  Ющенко.  У  западного  кандидата  Кишинев  рассчитывал  получить  поддержку  в  своих  попытках  изолировать 
экономику Приднестровья и в результате ликвидировать саму республику. Сегодня молдавские власти не только вносят 
свой  посильный вклад в  попытку государственного  переворота в  Украине,  но  и  стремятся использовать  ситуацию для 
давления на Приднестровье. 

Правительственная  газета  Молдовы  сообщила  о  том,  что  в  Киев  направлена  бригада  приднестровского 
милицейского спецназа «Днестр», которая приведена в полную боевую готовность в одном из районов украинской столицы. 
Источник  этой  информации  –  депутатская  группа  сторонников  Ющенко.  Печатный  орган  молдавского  правительства 
уточняет, что 350 приднестровских спецназовцев готовы в любой момент вмешаться в киевские события. 

Как выяснилось в тот же день, страшилка про бойцов из Приднестровья – это примерно то же, что и сообщения о 
российском спецназе в  Украине,  которые уже опровергла официальная Москва.  На самом деле вся бригада «Днестр» 
находится и находилась в Приднестровье. Выполнять задачи за пределами страны она просто не имеет права.

«Да,  действительно,  в  структуре  МВД  ПМР  есть  бригада  особого  назначения  «Днестр»,  которая  выполняет 
специфические функции в борьбе с преступностью, по охране общественного порядка, – сообщил первый заместитель 
министра внутренних дел ПМР Олег Беляков. – Но эта бригада предназначена для проведения специальных операций на 
территории нашей республики. Никаких задач за пределами ПМР она не выполняла и выполнять не будет, поскольку все 
документы, регламентирующие деятельность этого подразделения, строго определяют зону и порядок его действий. Всякие 
измышления  по  поводу  нахождения  наших  структурных  подразделений,  в  частности  ОБОН  «Днестр»,  на  территории 
Украины, с целью повлиять на итоги выборной компании, беспочвенны». 

Свой комментарий журналистам дал и командир бригады особого назначения «Днестр» Сергей Чабан: «В данный 
момент  вверенное мне  подразделение сдает итоговую проверку  за летний период обучения.  Я могу  сказать  с  полной 
ответственностью,  что  личный  состав  находится  в  местах  постоянной  дислокации  и  каких-либо  приказов  и  указаний 
относительно его перемещения я не получал».

С «приднестровским спецназом в Украине» Молдова явно прокололась. Но такие выпады в адрес Тирасполя – 
красноречивый симптом. Независимо от того, чем завершатся события в соседней стране, прямое столкновение Запада и 
Востока не ограничится одной Украиной. Уже сегодня многие эксперты прогнозируют, что следующей ареной может стать 
территория бывшей Молдавии.  Американская пресса  откровенно  пишет о  том,  что все пространство  между Россией и 
Евросоюзом должно перейти под надежный контроль Запада. И те ресурсы, которые брошены на Украину, очень скоро 
вновь могут оказаться востребованными. О том, что такой прогноз вполне реален, заявил на прошедшей неделе министр 
государственной безопасности Приднестровья. 

«Сценарий в Югославии, сценарий в Грузии, в Аджарии, в Украине – это действительно звенья одной цепи, и штаб 
управления  этими  процессами  находится  в  известной  нам  стране,  которая  теперь  объявила  себя  единственной 
супердержавой, - заявил на встрече с журналистами Владимир Антюфеев. - После того, как Западу, я надеюсь, не удастся 
сломить Украину, он весь свой ресурс бросит на Молдову. Будет большая битва за Кишинев. Но для того, чтобы разгромить 
здоровые силы в Молдове, если там таковые имеются, нужно нанести удар по Приднестровью. Мы готовы к отражению 
этого удара». 

Известно, что западные структуры с помощью своих молдавских коллег уже давно готовят почву для такого удара. 
Это очень тонкая и очень объемная работа. Опыт Югославии, Грузии и той же Украины говорит о том, что необходимый 
элемент западных сценариев – это подготовка нужных структур внутри государства. Информационное агентство «Ольвия-
пресс»  уже  рассказывало  о  том,  как  формируются  и  финансируются  в  Приднестровье  так  называемые  «группы 
сопротивления». Эксперты отмечают, что в последние месяцы их активность заметно возросла. Если раньше участники 
западных проектов стремились не афишировать свою деятельность, то сегодня они вполне открыто демонстрируют себя и 
свои цели. 

Яркий пример – позиция,  которую заняли тираспольские друзья президента Воронина и террориста Урыту на 
недавнем семинаре в Кишиневе. Вместе с другими участниками семинара приднестровские депутаты Александр Радченко и 
Николай  Бучацкий  от  имени  народа  Приднестровья  поддержали  молдавскую  позицию  о  необходимости  замены 
миротворцев России на Днестре на военные силы Запада. 

Это  говорит  не  только  о  полной  управляемости  тираспольских  друзей  Кишинева,  но  и  о  том,  что  западный 
сценарий в Приднестровье начинает переходить в открытую фазу. Эксперты говорят, что возросшая активность западных 
структур на «приднестровском направлении» напрямую связана с задачей перенести грузинский и югославский успех на 
берега Днестра.

«Для  этого  уже  создаются  предпосылки,  формируется  база  возможной  бархатной  революции,  –  сообщил  в 
интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  директор  приднестровского  филиала  института  национальной 
стратегии России Дмитрий Соин. – Так, бюджеты фондов, которые финансируют пятую колонну здесь у нас, выросли до 
семизначных цифр. В общей же сложности речь идет о десятках миллионов долларов и евро, которые вбрасываются сюда 
регулярно. Если вы обратите внимание на количество конференций, семинаров, круглых столов, которые проводятся в 
Кишиневе по молдо-приднестровской тематике со знаком минус для Тирасполя, вы поймете, что эти деньги работают. Там 
регулярно собирают экспертов, так называемых правозащитников, лидеров пятой колонны, там их обучают, проводят так 
называемые тренинги. И вполне можно прогнозировать, что уже зима-весна 2005 года будут очень интересны с этой точки 
зрения». 

Эксперты  не  исключают,  что  приднестровские  друзья  Кишинева  попытаются  попробовать  свои  силы  уже  на 
ближайших выборах в местные органы власти. Именно под эту задачу идут сегодня финансовые потоки из различных 
западных и кишиневских структур. 

«Первая обкатка этого сценария может пройти уже на выборах в местные советы, когда финансируемые с того 
берега  силы попытаются  взять  под  контроль  органы власти  на  местах,  -  считает  Дмитрий  Соин.  -  Украина  показала, 
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насколько это опасно. Заметьте, как один за другим областные советы западного сектора Украины выходили из подчинения 
законной власти и провозглашали своим президентом Ющенко. Я думаю, что эта идея может быть обкатана и у нас. Для 
того,  чтобы  это  сделать,  заказчикам  революции  нужно  провести  максимальное  количество  людей  в  органы  власти 
Приднестровья».

Конечно,  смешно  и  наивно  сравнивать  тираспольских  друзей  Кишинева  с  теми  силами,  которые  проводят 
западный сценарий, например, в Украине. В отличие от массовых организаций соседнего государства, «приднестровский 
проект»  Запада  так  и  застрял  на  уровне  одиноких  фигур  вроде  Радченко  и   Бучацкого.  Впрочем,  их  заграничных 
покровителей можно обвинить во многом, но только не в наивности. Заказчики приднестровской псевдооппозиции тоже 
начинают  понимать,  что  с  такими  фигурами  революции  никак  не  сделаешь.  Эксперты  говорят,  что  сегодня  внимание 
Кишинева  и  его  западных  хозяев  переместилось  в  другую  область.  Кишиневские  фонды  пытаются  вести  работу  с 
отдельными чиновниками из структур государственной власти Приднестровья. 

«Запад стал в ПМР заложником собственной политики, - говорит директор приднестровского филиала института 
национальной стратегии России. - Изначально они стали финансировать группы и организации, которые в силу ущербности 
лидеров, низкого качества актива не имеют здесь никаких перспектив. И сколько бы денег в течение вот уже десяти лет не 
вкладывалось  сюда,  так  называемая  оппозиция  так  и  не  смогла  стать  реальным  противовесом  действующей  власти. 
Единственное, на что они способны – это на клевету, на дезинформацию, различные информационные укусы через прессу 
Молдовы и через те СМИ, которые финансируются Западом и Молдовой и выходят здесь. В этой связи Запад начинает 
искать новые точки опоры в Приднестровье.  Я думаю,  что они будут  пытаться привлекать на свою сторону людей из 
властных  структур  республики.  Возможно,  будут  искать  кого-то  в  государственных  СМИ,  кто  бы  мог  им  оказывать 
поддержку.  Так,  сейчас  целый  блок  грантов  выделен  на  работу  с  государственными  СМИ  -  есть  соответствующая 
программа, которая называется «Два берега». Новая схема будет предполагать попытки подкупа, попытки вовлечения в 
сферу своего влияния тех людей, которые имеют реальный авторитет здесь и располагают каким-то властным ресурсом». 

Впрочем,  комментируя  возможный  результат  такой  работы,  эксперты  уверены,  что  Западу  вряд  ли  стоит 
рассчитывать на успех. По мнению социологов, связано это с особенностями приднестровского общества. 

«С чем сталкиваются противники ПМР и почему у них практически всегда происходит сбой? – задается вопросом 
Дмитрий  Соин.  –  Если взять,  например,  Украину,  то  там население  понимает,  что  сколько  бы в  стране  не  менялось 
президентов,  она  останется  признанным   международным  сообществом государством,  членом ООН.  Для  ПМР любые 
политические  потрясения  могут  означать  лишь  одно  –  ликвидацию  государственности.  И  это  хорошо  понимают  и 
политическая элита, и население. Этот инстинкт политического самосохранения играет очень серьезную роль в разрушении 
любых западных планов. То есть в любой момент люди могут себя остановить, понимая, что любые игры с той стороной 
могут привести к тому, что не будет государственности, а значит, и не будет никого из них. То есть вполне очевидно, что 
приход Молдовы – это и кадровые чистки, и возможно, этнические, и широкомасштабные политические репрессии. На мой 
взгляд, это очень серьезный противовес тем огромным деньгам, которые вбрасываются на разрушение ПМР».

Вместе  с  попытками  создать  себе  опору  внутри  Приднестровья  Кишинев  продолжает  работу  и  над  главным 
сценарием молдавских властей. И кишиневские провокации в зоне безопасности, и попытки скомпрометировать российских 
миротворцев, и концентрация спецназа Молдовы на приднестровской границе – все это работает сегодня на одну задачу. 
Глава  МГБ  Приднестровья  Владимир  Антюфеев  подтвердил  на  уходящей  неделе  предположения  приднестровских  и 
российских экспертов о том, что еще летом этого года Кишинев готовил серию локальных конфликтов на границе. Тогда 
молдавским  планам помешала  не  только  выдержка  приднестровской  стороны и  миротворцев  России.  Среди  высшего 
руководства силовых структур  Молдовы далеко не все оказались готовы повторить  92-й год.  Именно  поэтому сегодня 
молдавский  президент  ведет  кадровые  чистки  в  своем  окружении.  Это,  прежде  всего,  замена  ключевых  фигур  в 
спецслужбах Молдовы и оборонном ведомстве.

«По надуманным мотивам был отстранен от  должности министр обороны Молдовы,  -  напомнил на встрече с 
журналистами  Владимир  Антюфеев.  -  Но  вы  должны  знать,  что  связано  это  отстранение  с  другим.  Он  отказался 
участвовать в подготовке силового варианта решения молдо-приднестровской проблемы. В результате его постигла та же 
самая участь, которая постигла бывшего министра молдавского МВД Дрэгэнела, который отказался пролить в Гагаузии 
кровь, и был смещен за это с поста».

Не случайно в команде, которую подобрал сегодня молдавский президент, немало участников агрессии 92-го. Это 
те люди, которые призваны, не задумываясь, выполнить любой приказ. 

Как сообщил Владимир Антюфеев, «нам достоверно известно, что президент Молдовы Воронин дал команду МВД, 
СИБ и  разведструктуре  министерства  обороны готовить  ситуацию,  при  которой  будет  инспирирован ряд  вооруженных 
конфликтов на границе с ПМР, что позволит обвинить российские миротворческие силы в несостоятельности и призвать 
интернациональный  контингент,  в  данном  случае  НАТО,  для  стабилизации  обстановки,  а  точнее,  для  оккупации 
Приднестровья». 

Сегодня  изо  всех  районов  Приднестровья  продолжают  поступать  тревожные  сведения  о  кишиневских 
приготовлениях на границе. В Тирасполе отмечают, что так же, как и 12 лет назад, ключевая роль в молдавском сценарии 
отведена полиции.  

«Мы сегодня имеем очень напряженную ситуацию в зоне с повышенным режимом безопасности, – заявил на 
прошедшей неделе первый заместитель министра внутренних дел ПМР Олег Беляков.  – Это заметно в Бендерах, где 
сотрудники полиции ведут себя очень неадекватно, вызывающе по отношению к гражданам ПМР. Мы сегодня имеем очень 
сложную ситуацию и в районе Дубоссар, населенных пунктов Кошница, Погребя, Дороцкое, где сосредоточены большие 
силы полицейских. Для каких целей они концентрируются в районе этих населенных пунктов? Когда на столь маленькой 
территории концентрируется большое подразделение внутренних войск, это всегда чревато какими-то последствиями». 

Перед  молдавским  МВД  поставлена  еще  одна  задача.  Важный  элемент  кишиневского  сценария,  который  во 
многом списан с югославских и грузинских разработок, – это устранение верхушки приднестровских силовых структур. В 
начале  ноября  власти  Молдовы  выдали  ордер  на  арест  министра  государственной  безопасности  Приднестровья 
Владимира Антюфеева и его подчиненного Дмитрия Соина. Еще раньше Кишинев возбудил уголовные дела в отношении 
офицеров из министерства внутренних дел республики. Но это – только видимая часть. 
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«Мне  достоверно  известно,  что  в  настоящее время  МВД Молдовы во  главе  с  Папуком проводятся активные 
действия по задержанию меня и Соина, -  сообщил Владимир Антюфеев. -  Более того,  и сейчас, и ранее Воронин дал 
указание о физическом устранении Антюфеева. Молдавский президент действует как преступник, и я хочу сказать, что если 
такое произойдет, то наши действия будут адекватны. И тогда Воронину и Папуку, подобрав сопли, придется на коленях 
ползти к Президенту нашей республики для того, чтобы урегулировать последствия их преступных действий». 

Не  менее  активную  работу  официальный  Кишинев  развернул  сегодня  на  дипломатическом  фронте.  Наша 
программа уже рассказывала о Декларации стабильности и безопасности для Молдовы, с помощью которой президент 
Воронин надеется привлечь к давлению на Приднестровье страны Запада. Кишинев рассчитывал, что на саммите в Софии 
подписи  под  этим документом поставят все  зарубежные игроки региона  –  США,  Европейский Союз,  Румыния,  Россия, 
Украина  и  ОБСЕ.  Такой  документ  призван  фактически  закрепить  право  западных  стран  на  прямое  вмешательство  в 
урегулирование на Днестре. 

Однако прошедшая неделя подтвердила, что кишиневский фокус с декларацией уже сегодня обречен на провал. 
Один из главных игроков региона Россия не подпишет тот документ, на который так надеется официальный Кишинев. Об 
этом  заявил  на  днях  новый  российский  посол  в  Молдове.  Позиция  Москвы  напрямую  связана  со  скандалом  вокруг 
совместного  молдо-российского  проекта  декларации,  в  котором  Россия  согласилась  на  принципиальные  предложения 
Кишинева,  и  который в  самый последний  момент  был отвергнут  молдавской  стороной.  Москва  извлекла  свой  урок  из 
кишиневского демарша. Комментируя поведение Кишинева, посол России с трудом скрывал негодование.   

«Молдавская сторона заявила, что она целиком и полностью поддерживает проект декларации, предложенный 
США, вносит туда некоторые свои замечания  и предлагает нам этот проект рассматривать, - сообщил Николай Рябов. - Раз 
наши серьезные предложения были просто проигнорированы, мы их отозвали назад. При этом мы удивились, как Молдова 
в лице своего руководства так быстро и энергично отказалась от тех фундаментальных предложений пакта, которые она 
буквально три месяца назад выдвигала. Подобное развитие событий Россию не устраивает. Поэтому мы подобного рода 
документы рассматривать не будем».

  Не менее принципиальна позиция России и по вопросу формата миротворческих сил, на изменении которого 
настаивают сегодня Кишинев и Запад. Россия считает такие заявления безосновательными и намерена сохранить свою 
ведущую  роль  миротворца.  Российский  посол  дал  свой  комментарий  на  известное  заявление  главы  миссии  ОБСЕ  в 
Молдове Вильяма Хилла о том, что миротворческий формат себя исчерпал.  

«Из  уст  официальных  представителей  Молдовы,  а  сначала  из  уст  представителя  ОБСЕ  Хилла  прозвучала 
формулировка о том, что миротворческие силы в данном формате себя исчерпали и требуют какого-то изменения, потому 
что им, мол, не доверяет население, - сказал Николай Рябов. - Господин Хилл привел в пример миротворцев на Балканах, в 
составе которых нет российских военных и к которым население, оказывается, относится с огромной любовью. Мы знаем, 
что там на самом деле происходит. Знаем о погромах, массовых убийствах и преследованиях по национальному признаку. 
То,  что  на  самом деле  обстановка  там  более  чем сложная  и  миротворцы там не  всегда  в  состоянии контролировать 
ситуацию, - это уже общеизвестный факт, не требующий доказательств. Но мы же не говорим о том, что надо отобрать 
мандат у миротворцев на Балканах… Я хотел бы обратить внимание на то, что часто от имени ОБСЕ выступают различные 
функционеры, нанятые туда на работу. Не надо забывать о том, что Россия стояла у истоков этой организации и является 
ее  крупнейшим  плательщиком  сегодня.  Россия  не  давала  права  ОБСЕ  выступать  с  подобными  заявлениями.  Такими 
действиями действительно можно ухудшить международный имидж организации».             

Еще года два назад с трудом можно было представить, что из уст дипломатического представителя Москвы могут 
прозвучать  столь  твердые  заявления.  Похоже,  Россия  все-таки  не  намерена  быть  пассивным  наблюдателем  на 
постсоветском пространстве. И события в соседней Украине, и политика молдавских властей на Днестре говорят о том, что 
сейчас любое отступление для Москвы будет равносильно поражению. И в России, похоже, больше отступать не хотят. 
Главная битва за СНГ уже началась.     

ОБСЕ исчерпала себя
8 декабря 2004 г., Страна.ру

Глава МИД России Сергей Лавров во вторник выступил на министерской встрече ОБСЕ, которая проходила в 
болгарской столице. Лавров констатировал, что организация не продвинулись в фундаментальных вопросах обеспечения 
подлинно общеевропейской безопасности, что ей по-прежнему не чужды принципы "двойных стандартов", и что ОБСЕ не 
только  "перестает  быть  форумом,  объединяющим  государства  и  народы,  но  и  наоборот,  начинает  работать  на  их 
разъединение".  Лидер  фракции  "Родина"  Дмитрий  Рогозин  и  президент  Фонда  "Политика"  Вячеслав  Никонов 
прокомментировали заявление главы МИД РФ в том духе, что России стоит задуматься о смысле своего членства в этой 
организации.

Лидер фракции "Родина" в Госдуме Дмитрий Рогозин считает, что Россия должна пойти на прекращение своего 
сотрудничества с ОБСЕ. "ОБСЕ исчерпала свой ресурс, и эту организацию надо прекращать финансировать, надо выводить 
оттуда всех российских специалистов, которые находятся там в рамках обычной синекуры", - заявил Рогозин.

Более  того,  полагает  он,  Россия  вообще  может  инициировать  вопрос  о  прекращении  деятельности  этой 
организации:  "Если  нас  не  устраивает  механизм  ОБСЕ,  то  мы  должны  поставить  вопрос  о  ликвидации  ОБСЕ  как 
организации, не имеющей никакой перспективы. Я считаю,  что именно таковой должна быть позиция России".  Депутат 
пояснил,  что  такая  постановка  вопроса  даже  не  связана  с  последними  действиями  представителей  ОБСЕ  в  ходе 
президентской  кампании  на  Украине:  "Вопрос  не  носит  частного  характера,  а  касается  оценки  организации  как 
международной структуры в целом".

Рогозин  напомнил,  что  в  свое  время  ОБСЕ  создавалась  "как  мост  между  Востоком  и  Западом  в  условиях 
"холодной войны". Она включала в себя как бы три "корзины" - военно-политический блок, экономику, а также гуманитарные 
вопросы, пояснил он. Однако после того,  как Россия вступила в ряд международных организаций, а с другими начала 
активно сотрудничать, эти "корзины" были распределены по нескольким структурам - так, НАТО узурпировало вопросы, 
связанные с военно-политическим развитием, Евросоюз взял на себя главным образом экономические проблемы, а третья 
"корзина"  теперь  представлена  в  рамках  Совета  Европы,  куда  Россия  также  входит,  сказал  депутат.  Таким  образом, 
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обратил внимание Рогозин, Россия была включена только в ту структуру, которая занималась, прежде всего, вопросами 
гуманитарного характера, прав человека, "в реальную политику Россию не пустили", - констатировал депутат.

"Что касается ОБСЕ, то она со временем превратилась в чисто бюрократический механизм - нечто похожее на 
Совет Европы, но с еще более рутинным, еще более бюрократическим механизмом принятия решений", - отметил лидер 
фракции. По его словам, характерной особенностью этой международной структуры стало то, что она переориентировалась 
на так называемую "полевую работу". Речь идет о том, что ОБСЕ направляет своих чиновников в разные "горячие точки" и 
зачастую навязывает свои стандарты, прежде всего выборные, странам восточной Европы. "То есть фактически ОБСЕ 
сегодня это некая "школа демократии" для нас, несмышленых", - сказал Рогозин.

Он обратил внимание на то, что сегодняшняя критика, которая звучит в отношении ОБСЕ со стороны России, 
безусловно,  справедлива,  но  в  то  же  время  надо  признать:  "Мы просто  прозевали превращение  ОБСЕ в такого  рода 
монстра, который теперь уже навязывает свою волю и России как в отношении проведения выборов внутри нашей страны, 
так и в решении вопросов, связанных, например, с ситуацией в Чеченской Республике".

Примерно такого же мнения придерживается и президент фонда "Политика" Вячеслав Никонов. Он считает, что 
России следует выйти из ОБСЕ. "С моей личной точки зрения, нам вообще там нечего делать", - сказал политолог в среду. 
По  мнению  Никонова,  "в  последнее  время  ОБСЕ превратилась  в  институализированную  площадку  для  конфронтации 
России и Запада по вопросам демократических ценностей, и если мы уйдем оттуда, то просто сократим пространство для 
конфронтации  с  Западом".  На  взгляд  политолога,  "ОБСЕ  сейчас  выступает  в  роли  очень  странной  международной 
организации, функции которой непонятные".

Никонов напомнил,  что ОБСЕ была создана в  середине 70-х годов для того,  чтобы сглаживать противоречия 
"холодной войны" по вопросам безопасности, экономического сотрудничества и прав человека. Однако в наши дни вопросы 
безопасности перешли к НАТО, экономического сотрудничества - к Евросоюзу, а вопросы прав человека - к Совету Европы, 
и функции ОБСЕ сегодня не ясны, считает политолог. По его словам, в последнее время эта организация, с точки зрения 
России,  выступала  не  совсем  объективно.  "В  частности,  -  напомнил  Никонов,  -  выборы  на  Украине,  ставшие  очень 
интересными, острыми и конкурентными, ОБСЕ расценила как несвободные и недемократичные, в то время как незадолго 
до этого свободным и демократичным был признан избирательный фарс в Афганистане и Косово".

"Президент лично запрещал мне ездить в Москву". Лидер 
молдавской оппозиции взят под домашний арест 

9 декабря 2004 г., Gazeta SNG
Светлана Гамова

Украинская революция оживила политический фон в Молдавии, которая также готовится к выборам. В начале 
будущего года стране предстоит  избрать  новый парламент,  а  ему,  в  свою очередь,  –  нового  президента.  Студенты – 
главная опора молдавской оппозиции – собираются 17 декабря выехать в Киев для поддержки Виктора Ющенко. А местная 
власть тем временем лишила оппозицию лидера – на руководителя блока «Демократическая Молдова» мэра Кишинева 
Серафима Урекяна заведено уголовное дело, с него самого взята подписка о невыезде. Опальный оппозиционер поделился 
своим взглядом на происходящее. 

– Президент Молдавии Владимир Воронин утверждает, что ваше дело ничего общего с политикой не имеет – 
дескать, криминал чистой воды. 

– Тем не менее, это политика. Воронин давно пытается арестовать меня, чтобы парализовать оппозицию перед 
выборами. Но ему всегда мешал мой статус – мэра выбирал город, и потому его не просто убрать. На протяжении всего 
года идут аресты людей, которые работали рядом со мной. Главный архитектор Кишинева, другие представители городских 
властей сидят сегодня в подвалах службы безопасности с ведома президента. 

– Когда начались ваши нелады с президентом? 
– Летом, после того как я встретился с председателем Госдумы РФ Грызловым, против меня начали настоящую 

травлю. До этого президент запрещал мне ездить в Москву. Известно, что у него самого с Кремлем отношения разладились 
в минувшем году, когда Воронин сначала заявил Путину о намерении подписать так называемый московский меморандум о 
разрешении приднестровского конфликта, а потом в последний момент отказался это сделать. И теперь все, что связано с 
Россией, во властных коридорах Кишинева не приветствуется. Так не может быть в стране, 67% населения которой (об 
этом говорят соцопросы) ориентировано на Россию. От отношений с ней многое зависит в экономике и политике Молдовы. 
Серьезный политик это должен учитывать. 

– Какую политику в отношении России сегодня занимает действующая власть? 
– Она старается выдворить из Приднестровья российских миротворцев и получить за это индульгенцию от стран 

Запада.  При этом давайте не забывать,  что Воронин – представитель компартии.  Я не исключаю,  что Воронин может 
применить силу в отношении Приднестровья. И это будет сделано для того,  чтобы отменить выборы, которые должны 
состояться в начале минувшего года. Если бы, скажем, приднестровцы участвовали в этих выборах, то коммунисты во 
главе с Ворониным никогда бы не выиграли. Они это понимают. 

– Вы сами встречаетесь с лидерами Приднестровья? 
– Встречался. Без этого никакого диалога с регионом быть не может. А он необходим, если мы действительно 

хотим объединить страну. 
– Собираетесь ли вы эмигрировать? 
– Нет. Из Молдовы я никуда не уеду – здесь мой дом, это моя страна. Хотя угрозы я получаю каждый день. Иногда 

они  приходят  по  Интернету.  Адресата  можно  отследить,  если,  конечно,  захотеть.  Я  поставил  об  этом  в  известность 
посольства России, Румынии, Украины. 

– Как вы относитесь к тому, что происходит на Украине? 
– От событий на Украине во многом будет зависеть ситуация у нас, в Молдове. 
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Запоздалые откровения руководства Республики Молдова
13 декабря 2004 г., Молдова Азии

Виталие Чобану
Удивительно, как все меняется! На министерском саммите ОБСЕ в Софии глава молдавской дипломатии Андрей 

Стратан произнес следующую фразу: "Считаем присутствие российских войск на территории Республики Молдова военной 
оккупацией".  И  добавил:  "Присутствие  российских  войск  противоречит  политической  воле  конституционных  молдавских 
властей  и  бросает  вызов  общепринятым  международным  нормам  и  принципам.  Аргументы,  призванные  оправдать 
затягивание процесса вывода войск и вооружений в течение более двух лет, являются незаконными". 

Это  заявление  завершает  длительный  процесс  пересмотра  правящей  коммунистической  партией  своего 
отношения к приднестровскому конфликту. Провозглашенная Ворониным в 2001 г. абсолютным политическим приоритетом, 
кампания  по  "воссоединению  страны"  началась  с  его  обвинений  в  адрес  кишиневских  "националистов",  якобы 
спровоцировавших  сепаратистскую  войну,  чтобы  в  последние  месяцы  мандата  президента-коммуниста  завершиться 
полным присвоением взглядов Оппозиции и гражданского общества на причины приднестровского сепаратизма.  Чтобы 
быть последовательными в этом своем запоздалом откровении, коммунистам во главе с их лидером надо бы примкнуть к 
пикетам перед зданием Посольства России в Кишиневе и требовать, как и учащиеся приднестровских школ с румынским 
языком обучения, немедленного вывода российских войск из Приднестровья. 

Какую  цену  должен  заплатить  народ,  чтобы  его  высокое  государственное  и  партийное  руководство  поняло 
элементарную  истину?  Что-то  не  в  порядке  с  нашей  демократической  системой,  раз  она  допускает  к  власти  людей, 
играющих в пинг-понг с национальными интересами. За эти годы упущен ряд решающих моментов, расширение Евросоюза 
происходит без Республики Молдова, и это происходит исключительно по вине тех, кто призван вершить судьбу страны. 
Одни и те же чиновники сначала клянутся - надо ли уточнять, что безответственно? - в вечной любви к Москве, затем 
совершают умопомрачительный пируэт и, не мигая, жалуются на "российскую военную оккупацию". 

Безусловно,  кто-то скажет,  что  лучше поздно,  чем никогда.  Но спрашивается,  какими будут  последствия этих 
воинственных заявлений? Мы же не на сеансе спиритизма или трансцендентальной медитации, где откровения являются 
чем-то само собой разумеющимся? В политике работают с живыми людьми, а не с призраками. Политика, если ее делают 
серьезные люди, строится на проектах и трезвом расчете. Что будут делать молдавские руководители в случае возможных 
санкций со стороны Кремля? Не улетучится ли их смелость? Может быть, они заключили контракты о поставке газа с 
Норвегией? Может быть, они договорились с Израилем насчет трудоустройства десятков тысяч молдавских строителей, 
возводящих под Москвой дачи российским генералам и олигархам? … Республика Молдова стоит на пороге выборов, и 
Россия,  так  жестоко  обманутая  союзником  на  берегу  Днестра,  наверняка  прибегнет  к  самым  грязным  "выборным 
технологиям", так, делает это в Украине, чтобы установить в Кишиневе послушное руководство, которое будет целовать 
ему руку,  "укушенную"  Ворониным. На что рассчитывают коммунисты? Альтернативой партнерству с  Россией, которое, 
похоже, безнадежно подорвано, может быть только тесное сотрудничество с Западом. Но здесь нас подстерегают другие 
трудности. У Запада свои стандарты в области демократии, свободы слова, независимости правосудия, экономической 
конкуренции и т.д. Судя по издевательству, называемому Общественной компанией "Телерадио-Молдова", и по арестам в 
примэрии столицы в духе политической вендетты, молдавские коммунисты эти стандарты ненавидят. 

Сценарий,  реализуемый  в  эти  дни  правителями-коммунистами,  страдает  серьезными  противоречиями  и 
несостыковками. Все указывает на то, что мы имеем дело с сиюминутной импровизацией, спонтанной реакцией, капризом. 
Неделю  тому  назад,  в  интервью  телеканалу  "PRO  TV",  президент  Воронин  признался,  что  эпизод  с  неподписанием 
"Меморандума Козака" о федерализации с Приднестровьем в ноябре 2003 г. стал его "третьим крещением" - после первого, 
настоящего,  и  после  10  ноября  1989  г.,  когда,  находясь  на  посту  министра  внутренних  дел  Молдавской  ССР,  он 
воздержался  от  приказа  силового  подавления  уличной  акции  протеста,  участники  которой  штурмовали  здание 
министерства. 

Это признание президента особенно красноречиво.  Как известно, после эпизода с "Меморандумом Козака"  он 
распорядился привезти в страну на Рождество Священный огонь из Иерусалима. Возможно, мы слишком требовательны по 
отношению к правящему классу Республики Молдова, ожидая от него серьезности и последовательности в действиях?.. В 
то время как от него следует ждать лишь очередного "превращения"? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30 ноября.  МИД Грузии выразил протест в связи с сегодняшним прибытием в Абхазию первого замглавы МВД 

России  генерал-полковника  Александра  Чекалина и  заместителя  Генпрокурора  Владимира  Колесникова.  Как  отметила 
сегодня на брифинге министр иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили, они "приехали в Абхазию без виз и без какого-
либо предупреждения, встретились с местными силовыми структурами, что для нас является совершенно неприемлемыми 
действиями".  "Это является очевидным вмешательством во внутренние дела Грузии, - подчеркнула Зурабишвили, - Это не 
те действия, которых мы ожидаем от соседней страны". 

30 ноября.  В Ереване под председательством секретаря Совета национальной безопасности при президенте 
Армении, министра обороны  Сержа Саркисяна состоялось заседание Комитета секретарей советов Безопасности ОДКБ. 
Участники обсудили военно-политическую обстановку в зоне ответственности ОДКБ. Состоялся обмен мнениями о роли и 
месте  ОДКБ  в  вопросах  противодействия  международному  терроризму,  другим  вызовам  и  угрозам.  Кроме  того,  на 
заседании были подведены итоги  антинаркотической  операции "Канал-2004",  проведенной  на  территории стран ОДКБ, 
принят ряд решений, регламентирующих деятельность ОДКБ в этой сфере, в том числе о координирующей структуре в 
рамках  ОДКБ  по  противодействию  незаконному  обороту  наркотиков,  о  формировании  перечня  террористических 
организаций,  о  системе  подготовки  военных  кадров,  о  развитии  военно-экономического  сотрудничества  как  важной 
объединяющей составляющей в деятельности организации.

30 ноября. С участием премьер-министра Армении Андраника Маркаряна в населенном пункте Агарак Сюникской 
области  Армении  стартовало  строительство  газопровода  Иран-Армения.  Газопровод  будет  проложен  по  территории 
Армении и Ирана. Его протяженность на иранской территории составит 100 км а на армянской – 40 км. Сегодня же премьер-
министр  Армении  принял  участие  в  церемонии  ввода  в  эксплуатацию  второй  воздушной  высоковольтной  линии 
электропередачи Агарак-Шинуайр. Данная линия позволит увеличить энергообмен между Арменией и Ираном на 200 МВт и 
довести существующую мощность до отметки в 400 МВт.  Линия позволит увеличить надежность параллельной работы 
энергосистем Армении и Ирана. Соответствующий договор был заключен сторонами еще в 2002 году.

30  ноября.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию  участников  10-го  заседания  Секретарей 
Советов безопасности стран-членов Организации Договора о Коллективной Безопасности (ОДКБ). Генеральный секретарь 
ОДКБ  Николай  Бордюжа дал  высокую  оценку  состоявшейся  встрече.  По  его  словам,  был  обсужден  широкий  спектр 
вопросов, касающихся, в основном, военно-политического и военно-экономического сотрудничества между странами ОДКБ, 
а также подготовки военных кадров. Кроме того на заседании были подведены итоги антинаркотической операции "Канал-
2004", проведенной на территории стран ОДКБ, принят ряд решений, регламентирующих деятельность ОДКБ в этой сфере, 
в  том  числе  о  координирующей  структуре  в  рамках  ОДКБ  по  противодействию  незаконному  обороту  наркотиков,  о 
формировании перечня террористических организаций.

30  ноября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев нанес  визит  в  столицу  Катара  -  Доху.  На  переговорах 
руководителей  двух  стран  эмир  Катара  шейх  Хамад  бен  Халифа  Аль  Тани  отметил  необходимость  открытия 
азербайджанского посольства в Дохе и обмена визитами на разном уровне для активизации двусторонних отношений. Он 
сообщил также, что Катар располагает возможностями для вложения инвестиций в Азербайджане. Алиев сообщил, в свою 
очередь, о скором открытии посольства республики в Катаре и предстоящих визитах азербайджанских делегаций в эту 
страну. В рамках  визита подписаны 6 соглашений о сотрудничестве между двумя странами: о торгово-экономическом и 
техническом сотрудничестве, о сотрудничестве в области здравоохранения, в области культуры и искусства, меморандумы 
взаимопонимания между министерствами иностранных дел, о сотрудничестве в области туризма и между национальными 
олимпийскими комитетами двух стран.  Алиев также встретился с новым генеральным секретарем Организации Исламская 
Конференция Экмеледдина Ихсаноглу. 

30 ноября. По данным Государственного комитета по статистике Азербайджана, с 1990 до 2003 года страну почти 
228  тысяч  граждан.  Ежегодно  регистрировалась  нисходящая  тенденция  данного  показателя.  Большинство  граждан, 
покинувших Азербайджан в течение последних тринадцати лет, то есть свыше 200 тысяч человек, уехало в государства 
СНГ и страны Балтии, в том числе почти 148 тысяч человек - в Российскую Федерацию, а 18 тысяч - в Украину и другие 
государства. За указанный период из государств СНГ и стран Балтии в Азербайджан прибыло около 125 тысяч иностранцев. 
Наибольшая часть прибывших в Азербайджан приходится на долю Россию - 53 тысячи человек. Также в течение последних 
тринадцати лет из стран Европы, Азии и Ближнего Востока в Азербайджан прибыло около 1500 человек.

1  декабря. Пропуск  сельскохозяйственной  продукции  через  границу  из  Абхазии  в  Россию  приостановлен. 
Объяснением тому являются санитарные причины. Согласно информации, на КПП "Псоу-Веселое" на российско-абхазской 
границе введен особый карантин, в частности, на ввоз мандаринов. Ранее помощник премьер-министра России Геннадий 
Букаев заявил, что "из-за нарастания напряженности в Абхазии усиливается режим охраны госграницы на этом участке, в 
том числе и морской ее части, и со 2 декабря прекращается железнодорожное сообщение между Москвой и Сухуми". Кроме 
того, приостановлено ж/д движение Сухум-Сочи. 

1 декабря. Начальник штаба департамента МВД Грузии по охране госграницы полковник Корнелий Салия заявил, 
что Грузию никто не уведомил о закрытии российско-абхазской границы, “хотя о таких мерах необходимо сообщать". Он 
напомнил, что летом, в разгар курортного сезона, между Москвой и Тбилиси возникали проблемы из-за того, что российские 
прогулочные катера пересекали абхазский участок границы. "Границу используют как метод политического давления: когда 
кому-то выгодно ослабляют режим, когда невыгодно - ужесточают", - заявил Салия.

1  декабря. В  Совете  Федерации  России  состоялось  восьмое  заседание  межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству  Федерального  Собрания  России  и  Национального  Собрания  Армении.  С  приветственными  речами  на 
открытии заседания выступили председатель Совета Федерации  Сергей Миронов и сопредседатели Межпарламентской 
комиссии  -  член  Совета  Федерации  Николай  Рыжков и  вице-спикер  армянского  парламента  Ваан  Ованнисян.  В  ходе 
заседания  было  отмечено,  что  военное  сотрудничество  России  и  Армении  отвечает  национальным  интересам  обоих 
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государств, а военный союз между ними "является ключевым элементом региональной безопасности на Кавказе, и его 
следует всячески развивать и укреплять".

2  декабря. МИД  Грузии передал  дипломатическому  представительству  России  ноту  протеста  в  связи  с 
несогласованным  нахождением  в  непризнанной  республике  Абхазия  первого  замглавы  МВД  РФ  генерал-полковника 
Александра Чекалина и заместителя генпрокурора РФ Владимира Колесникова. В ноте содержится требование "пресекать 
неправовые действия с российской стороны, которые способствуют эскалации напряжения", поскольку подобные действия 
российских представителей могут "вызвать в регионе неуправляемые процессы, ответственность за которые полностью 
ложится на российскую сторону". МИД Грузии еще раз подчеркивает, что российская сторона обязана выполнять взятые на 
себя в результате соглашений обязательства -  в противном случае грузинская сторона воспримет подобное поведение 
России "как попытку посягательства на суверенитет и территориальную целостность Грузинского государства".

2  декабря. Сегодня  вечером  в  МИД  Грузии  глава  грузинского  внешнеполитического  ведомства  Саломэ 
Зурабишвили провела встречу с послами стран-друзей генсека ООН по Грузии (США, Великобритания, Франция, Германия, 
Россия), на которой была обсуждена обстановка в непризнанной республике Абхазия. В ходе встречи глава грузинского 
внешнеполитического  ведомства  в  жесткой  форме поставила  вопрос  несогласованного  нахождения  в  Абхазии  первого 
замглавы  МВД РФ  генерал-полковника  Александра Чекалина  и заместителя генпрокурора РФ  Владимира Колесникова. 
Напомним, что в этой связи МИД Грузии сегодня официально передал посольству России ноту протеста.

2 декабря. В акватории морского порта Поти начались учения Вооруженных сил Грузии, в которых задействована 
авиация  -  в  частности,  два  вертолета  МИ-14  и  два  вертолета  МИ-24,  которым надлежит  поразить  цели  на  берегу  с 
использованием  боевых  неуправляемых  ракет  (НУРС).  Пилотируют  вертолеты  четыре  новых  экипажа,  прошедших 
подготовку в соответствующих учебных заведениях Украины. После того,  как вертолеты выполнят свою задачу, на них 
потренируются грузинские системы противовоздушной обороны.  Правда,  в этом случае боевых пусков произведено не 
будет: ракетчики ограничатся захватом цели на радаре. Следует отметить, что в настоящее время в Украине управление 
вертолетами  МИ-24  осваивают  еще  несколько  грузинских  пилотов,  а  в  начале  2005  года  украинская  сторона  должна 
передать Грузии еще четыре вертолета этого типа, находящиеся в Украине на капитальном ремонте с 1997 года.

2 декабря. В Ереван по приглашению премьер-министра Армении Андраника Маркаряна и мэра Еревана Ерванда 
Захаряна прибыла делегация мэрии Москвы во главе с Юрием Лужковым. В рамках визита предусматривается подписание 
программы  Сотрудничества  между  Ереваном  и  Москвой  на  2005-2007гг.  Согласно  документу,  две  столицы  будут 
взаимодействовать в сфере экономики, архитектуры и градостроительства, а также образования и науки.

2 декабря. Как сообщил посол Ирана в Азербайджане Афшар Сулеймани, в Азеpбайджане находится делегация 
Консульского управления МИД Ирана с целью обсуждения вопросов упрощения визового режима между двумя странами. 
Он отметил, что еще в 1993 году между министеpствами иностpанных дел Азеpбайджана и Иpана подписано соглашение о 
визовом режиме и согласно этому документу, предполагалось отменить визы для граждан двух стран, однако в последствии 
безвизовый режим введен не был. "Иранская сторона выступает за безвизовый режим и слово за Азербайджаном", - сказал 
посол.  Отвечая на вопросы журналистов о  возможном размещении иностранных военных в Азербайджане,  Сулеймани 
сказал, что у Ирана нет никакой обеспокоенности по этому поводу. "Иран удовлетворен заверениями официального Баку, 
что этого не будет", - заметил посол.

3  декабря. "Кабинет  министров  Абхазии  не  имеет  законных  оснований  для  обеспечения  торжественной 
церемонии принесения присяги  Сергея Багапша в качестве вновь избранного президента и сложения перед ним своих 
полномочий.  Ему  не  могут  быть  переданы и  атрибуты  президентской  власти",  -  говорится  в  заявлении  пресс-службы 
президента  Абхазии  Владислава  Ардзинба.  В  документе  подчеркивается:  "Все  министерства  и  ведомства  Республики 
Абхазия подчиняются действующему президенту Владиславу Ардзинба и нынешнему Кабинету Министров“. В заявлении 
отмечается, что "только после проведения повторных выборов вновь избранный президент принесет присягу на 30-й день 
со дня официального объявления результатов выборов и приступит к своим обязанностям".

3 декабря. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что Тбилиси готов вести переговоры с командой Cергея 
Багапша.  Комментируя  президентские  выборы  в  Абхазии,  Саакашвили  указал,  что  "юридически  эти  выборы  не  могут 
считаться  законными“  по  той  причине,  что  значительное  большинство  довоенного  населения  Абхазии  не  имело 
возможности принять в них учстие. "Но, в то же время, абсолютно ясно, что те люди, которые были избраны сейчас, на этом 
этапе  выражают  мнение  абсолютного  большинства  оставшегося  в  Абхазии  населения  абхазского  происхождения,  - 
подчеркнул он. - Поэтому правительство Грузии готово вести переговоры с этой группой и лично с Сергеем Багапш, который 
сегодня пользуется поддержкой большинства абхазов".

3  декабря. Кандидат  в  президенты,  лидер  оппозиции  Сергей  Багапшем не  намерен  вести  переговоры  с 
президентом Грузии  Михаилом Саакашвили. "Его тут не хватало", -  сказал Багапш Интерфаксу, комментируя заявление 
грузинского президента о намерении властей Грузии начать диалог с ним. "Это провокация, которая направлена на раскол 
как внутри Абхазии, так и между нашей республикой и Россией. Я не намерен вести переговоры с Саакашвили", - отметил 
он. Багапш по дчеркнул, что выступает против вмешательства Грузии во внутренние дела Абхазии. "У нас есть,  с кем 
советоваться", - резюмировал он.

3 декабря. Президент Абхазии Владислав Ардзинба назвал грубым вмешательством во внутренние дела Абхазии 
заявление президента Грузии Михаила Саакашвили о готовности к диалогу с кандидатом в президенты Сергеем Багапшем. 
Об этом говорится в заявлении президента Абхазии.  "Заявление Саакашвили...  свидетельствует  о  заинтересованности 
грузинского  руководства  в  углублении  кризиса  в  Абхазии",  -  говорится  в  заявлении.  Ардзинба  подчеркнул,  что  до 
проведения повторных выборов президента, внешнеполитическое представительство республики, в том числе и участие 
абхазской стороны в грузино-абхазских переговорах, могут осуществлять только представители действующего президента.

3 декабря. Banka Intesa, крупнейший банк Италии, решил отказаться от участия в строительстве нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан, мотивируя это подорожанием проекта на $400 млн. Итальянcкий банк уже продал часть своей доли 
в проекте, составляющей в целом 60 миллионов долларов, и теперь ищет очередного покупателя оставшихся акций. По 
мнению экспертов, этот факт подтверждает, что у проекта нефтепровода есть серьезные проблемы.

3 декабря. В селе Гаpабулаг Маpнеульского  pайона Гpузии, где компактно пpоживают азеpбайджанцы, погибла 
одна женщина и pанены еще трое азеpбайджанцев. Тpагедия пpоизошла из-за споpов вокpуг земельного участка, котоpой 
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азеpбайджанцы считают своими, но была отдана гpузинам. Со вчеpашнего дня азеpбайджанцы начали акцию пpотеста, а 
сегодня утpом на место акции пpишли вооpуженные люди на гpажданской одежде и pасстpеляли азеpбайджанцев. 

3 декабря. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял посла Ирана в Армении Алиреза Хагигияна. В ходе 
встречи стороны обсудили вопросы, касающиеся региональной безопасности, а также процесса мирного урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта.  Иранский  дипломат  выразил  готовность  содействовать  в  организации  преподавания 
фарси в Военном институте им. Вазгена Саркисяна. Министр Саркисян приветствовал такую инициативу и констатировал, 
что  это  станет  вторым  центром  углубленного  изучения  фарси  после  Ереванского  государственного  университета. 
Собеседники отметили также серьезный прогресс, достигнутый в рамках экономического сотрудничества между Ираном и 
Арменией,  в  частности,  стартовавшее  30-го  ноября  строительство  газопровода  Иран-Армения,  а  также  наладка 
двухлинейной высоковольтной линии электропередачи. "Стабильность и экономическое развитие Армении очень важны для 
Ирана",  -  отметил иранский  дипломат,  добавив при этом,  что в  результате  последних  встреч  на  официальном уровне 
родились новые идеи, которые, в частности, касаются строительства железной дороги, соединяющей Иран и Армению, а 
также  ввоз  нефтепродуктов  из  Ирана  в  Армении.  Касаясь  индивидуальных  программ,  предусматриваемых  в  рамках 
партнерства  Армении с НАТО,  Саркисян еще раз  подчеркнул,  что  вопрос членства в  Альянсе  во внешнеполитической 
повестке Армении не стоит.

3 декабря.  Мэр города Ереван  Ерванд Захарян и мэр Москвы  Юрий Лужков подписали 3 декабря в Ереване 
программу  сотрудничества  на  2005-2007  годы.  В  программе  охвачен  весь  спектр  сотрудничества  в  сферах 
градостроительства, архитектуры, образования и экономики. "В Ереване создана российская инвестиционная строительная 
компания,  что  является еще одним шагом к  укреплению дружбы и сотрудничества между двумя городами",  -  отметил 
Захарян.  В  свою очередь,  Лужков  отметил,  что  подписанный  сегодня  протокол  является  важным событием.  "Проекты 
крупные - строительство в Москве торгового центра "Ереван", оптово-распределительный комплекс, гостинично-деловой 
центр  "Армения".  В  Ереване  будет  построен  московский  комплекс.  Цель  едина  -  поддержать  и  развить  позитивные 
экономические процессы, расширить торговые связи, увеличить объем инвестиций", - заявил он. Лужков также выразил 
уверенность, что к следующей встрече будет зафиксирован как минимум пятикратный рост товарооборота между двумя 
городами. Он также проинформировал, что в оптовом центре в Москве будут созданы комфортные условия для армянских 
бизнесменов,  документация же  будет оформляться как  на  армянском,  так  и  на  русском языке.  Касаясь гуманитарного 
сотрудничества между Ереваном и Москвой, Лужков отметил, что приоритетными направлениями являются, в частности, 
поддержка  российско-армянского  (Славянского)  университета,  поставка  учебников  для  школ  с  углубленным  изучением 
русского языка, приглашение студентов на практику, а также преподавателей для усовершенствования знаний.

3  декабря.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию,  возглавляемую  мэром  Москвы  Юрием 
Лужковым. Президент выразил удовлетворение ощутимыми результатами армяно-российского сотрудничества и отметил, 
что  "чем  более  конкретизируется  сотрудничество,  тем  больше  намечается  перспектив".  В  свою очередь,  мэр  Москвы 
сказал,  что  весьма  впечатлен  ереванскими  новостройками,  которые,  по  его  словам,  придали  столице  более  бодрое 
настроение. В ходе встречи стороны, в частности, обсудили возможность увеличения объемов экспорта и импорта после 
задействования в Москве армянского оптового центра, что станет более перспективным в контексте ввода в эксплуатацию в 
скором времени паромного комплекса "Кавказ".

3  декабря.  Иран,  Россия  и  Индия  утвердили  официальные  заявки  Азербайджана,  Армении  и  Сирии  о 
присоединении с соглашению о международном транспортном коридоре "Север - Юг". Теперь сторонами этого соглашения 
являются следующие 10 государств: Иран, Россия, Индия, Казахстан, Беларусь, Оман, Таджикистан, Азербайджан, Армения 
и Сирия. Согласно пункту 13 этого соглашения, эти три государства должны через месяц после получения извещения об 
утверждении их заявки начать выполнение пунктов соглашения о МТК "Север - Юг". В настоящее время на рассмотрении 
стран - учредителей находятся официальные заявки Болгарии, Киргизии, Турции и Украины.

3  декабря.  Вице-спикер  парламента  Азербайджана  Зияфет  Аскеров обвинил  представителей  оппозиции  в 
стремлении  к  смене  власти  по  украинскому  и  грузинскому  вариантам.  На  заседании  Милли  Меджлиса  (парламента) 
Азербайджана  вице-спикер  обратился  с  обвинениями  к  депутату,  представляющему  оппозиционную  партию Народный 
фронт Азербайджана. "Довожу до вашего сведения, что  Али Керимли, председатель партии, к которой вы принадлежите, 
финансируется за счет специальной финансовой помощи организации "Пора" и стремится осуществить в Азербайджане 
украинский и грузинский варианты", - заявил вице-спикер. "Не пройдет, знайте!", - подчеркнул Аскеров. Он также обвинил 
неправительственные организации в финансировании азербайджанской оппозиции. "Под прикрытием якобы просвещения 
населения  и  защиты  прав  человека  большинство  неправительственных  организаций  разрушают  фундамент 
азербайджанского государства", - отметил вице-спикер.

4 декабря. Заместитель Генерального прокурора России Владимир Колесников заявил на брифинге в Сухуми, что 
намеченная на 6 декабря инаугурация Сергея Багапша, является нелегитимным и незаконным мероприятием. Колесников, 
в частности, заявил, что "действия по организации данной церемонии будут квалифицироваться как противоправные со 
всеми вытекающими для организаторов последствиями, вплоть до уголовно-правового характера. Замгенпрокурора России 
уже трижды встречался с  Сергеем Багапш, а также с представителями его штаба. По мнению Колесникова, выходом из 
создавшейся ситуации может стать повторное обращение в Верховный Суд с просьбой пересмотреть ранее принятые 
решения в свете новых обстоятельств. По словам Колесникова, ЦИК при подведении итогов ошибся на 336 голосов, таким 
образом, число голосов, поданных за Сергея Багапш, по данным Колесникова, составило 49,89%. 

4 декабря. Заместитель Генерального прокурора России  Владимир Колесников выступил сегодня в Абхазии с 
предложениями,  призванными  способствовать  снятию  внутриполитического  кризиса  в  стране.  Предложения 
предусматривают назначение повторных президентских выборов в январе 2005 года, обновление состава ЦИК, тщательную 
сверку списков избирателей, снятие транспортных и иных ограничений со стороны России.

4 декабря. Глава  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили направился с  визитом в  США,  который 
организован и финансируется американской администрацией. Запланированы встречи Нателашвили с представителями 
Белого дома, Совета безопасности, Конгресса и Государственного департамента США, а также Центра Никсона, Моргана и 
Фонда Рокфеллера.  Кроме того,  глава Лейбористской партии Грузии посетит штаты Нью-Йорк, Небраска и Луизиана и 
прочтет лекции в университете Джорджа Вашингтона, а также в Колумбийском и Джорджтаунском университете.  Вылетая 
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сегодня в США, Нателашвили в беседе с журналистами отметил, что в Америке он намерен подвергнуть критике нынешнее 
правительство Грузии, а также наладить контакты с западными партнерами Грузии.

5 декабря. Кандидаты в президенты Абхазии - Сергей Багапш и Рауль Хаджимба и посредники в их переговорах -
премьер-министр Абхазии Нодар Хашба, заместитель Генпрокурора России Владимир Колесников и вице-спикер Госдумы 
РФ Сергей Бабурин договорились о проведении повторных выборов президента республики. Багапш и Хаджимба пойдут на 
повторные  выборы  в  одной  команде:  Сергей  Багапш кандидатом  в  президенты,  а  экс-премьер  Рауль  Хаджимба - 
кандидатом в  вице-президенты. При этом, как заявил по завершении переговоров  Сергей Багапш, полномочия у обоих 
кандидатов будут "почти одинаковые". Ранее объявленная инаугурация Сергей Багапш, таким образом, отменена.

5 декабря. Премьер-министр Грузии Зураб Жвания направился в США с официальным пятидневным визитом. Как 
сообщил  пресс-секретарь  главы  грузинского  правительства  Авто  Павлинишвили,  запланированы  встречи  Жвания  с 
госсекретарем США Кондолизой Райс, заместителем госсекретаря США Ричардом Армитиджем и его коллегой по вопросам 
Европы и Евразии  Лорой Кеннеди, а также с бывшим госсекретарем США  Мадлен Олбрайт и известным американским 
политологом  Збигневом Бжезинским.  Кроме того,  Зураб Жвани встретится с  влиятельными представителями Сената  и 
Конгресса США, а также проведет консультации с руководством Всемирного банка и Международного валютного фонда.

5  декабря. В  Тбилиси  с  двухдневным  рабочим  визитом  прибыл  заместитель  председателя  объединенного 
комитета начальника штабов США генерал  Питер Пейс. Он провел встречи с начальником Генерального штаба Грузии 
Вахтангом  Капанадзе и  министром  обороны  Грузии  Георгием  Барамидзе,  а  вечером  встречается  с  президентом 
Саакашвили.  Выступая  в  Министерстве  обороны  Грузии,  американский  генерал  поблагодарил  грузинский  народ  за 
постоянную помощь США и отметил, что после обретения независимости Грузия помогает и другим странам стать на путь 
свободы и демократии, указав, что это видно на примерах Косово и Афганистана. В рамках визита Пейса рассматриваются 
вопросы углубления грузино-американского военного сотрудничества и новая грузино-американская программа "Программа 
обеспечения операций поддержки и стабильности", которая начинается в январе 2005 года. В рамках этой программы с 
помощью американских инструкторов должна быть завершена реорганизация и полное доведение до стандартов НАТО 11-й 
бригады  Вооруженных  сил  Грузии,  после  чего  будет  осуществлена  реорганизация  и  подготовка  в  соответствии  со 
стандартами НАТО 21-й бригады. Согласно предварительным неофициальным данным, на реализацию этой программы 
США выделяют до 40 миллионов долларов. Кроме того, Питер Пейс посетит военный полигон Вазиани.

5  декабря. "Украинский  сценарий  в  Азербайджане  не  пройдет",  -  заявил  во  время  обсуждений  ситуации  на 
Украине вице-спикер азербайджанского парламента Зияфет Аскеpов, представляющий партию власти "Ени Азербайджан". 
По его словам, азербайджанская оппозиция планирует провести государственный переворот в стране по грузинскому и 
украинскому  сценарию.  "Паpтия  Hаpодного  Фpонта  Азеpбайджана  (ПHФА)  финансируется  через  организацию "Пора"  с 
целью совершения в Азербайджане переворота по грузинскому и украинскому вариантам", - сказал Зияфет Аскеpов. По его 
словам, в Азербайджане такая попытка будет пресечена. Выражая свое отношение к заявлению вице-спикера, лидер ПНФА 
Али  Керимли,  pазумеется,  назвал  их  "несерьезными".  "Аскеров  и  ему  подобные  осознают,  что  не  смогут  вечно 
фальсифицировать выборы и пытаются опорочить нашу борьбу, опирающуюся на силу народа", - сказал Керимли.

6  декабря. Государственный  министр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Гиорги  Хаиндрава назвал 
пребывание в Абхазии первого замглавы МВД России Чекалина и заместителя генпрокурора  Владимира Колесникова, 
участвующих в политических процессах в Сухуми “насилием над волей общества“. "Имеет место грубое вмешательство во 
внутренние  дела  Грузии,  полное  игнорирование  суверенитета  и  международного  права.  Идет  просто  психологическо-
политическое насилие над соседней маленькой страной",  -  подчеркнул он. “Я думаю, это не лучший политический ход, 
который сделал господин Багапш", -  добавил Хаиндрава. По его словам, в Абхазии имела место "борьба за свободное 
волеизъявление  и  абхазский  народ  боролся  за  свое  право,  боролся  очень  мужественно  -  к  сожалению,  лидеры  его 
подвели".

6 декабря. Президент России Владимир Путин в ходе своего официального визита в Турцию, отвечая на вопросы 
журналистов, по поводу урегулирования ситуации в Абхазии заявил, что “во-первых, урегулирование еще не закончено, во-
вторых, решающее слово за народом той территории, о которой идет речь. В данном случае Абхазии", - сказал Путин. "Это 
заслуга и самих политических деятелей, которые смогли прислушаться к мнению народа, мнению друг друга, встать над 
личными амбициями, искать пути к взаимопониманию", - отметил Путин.

6 декабря. По данным комитета правительства Чеченской Республики по делам перемещенных лиц, с территории 
Грузии  из  Панкисского  ущелья  в  последнее  время  на  родину  в  Чечню вернулось  около  300  беженцев.  На  основании 
имеющихся  договоренностей  российское  консульство  в  Грузии  оказывает  всестороннюю  помощь  в  оформлении 
документов, необходимых для возвращения в Россию. С учетом содействия, которое оказывает беженцам администрация 
Итум-Калинского района ЧР, большинство вернувшихся семей изъявило желание расселиться на территории этого района. 
По словам вернувшихся, тем семьям, которые остаются на постоянное жительство в Панкисском ущелье, власти Грузии 
предлагаются  различные  денежные  ссуды,  земельные  участки.  В  то  же  время  грузинские  должностные  лица 
беспрепятственно предоставляют беженцам возможность выезда в любые европейские государства.

6 декабря. В рамках 12-ой встречи глав МИД стран ОБСЕ в Софии состоялась встреча министров иностранных 
дел Армении и Азербайджана Вардана Осканяна и Эльмара Мамедъярова с участием сопредседателей МГ ОБСЕ. В ходе 
беседы стороны обсудили текущие вопросы, связанные с нагорно-карабахским конфликтом. Состоялся обмен мнениями по 
перспективам урегулирования конфликта. 

6 декабря. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял президента компании "British Petroleum-Азербайджан" 
Дэвида  Вудворда,  являющаяся  главным  оператором  строительства  трубопровода  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Поздравив 
Вудворда с тем, что в связи с десятилетием "Контракта века", два месяца назад он был удостоен ордена "Слава" за заслуги 
в развитии нефтяного и газового сектора, Ильхам Алиев вручил ему эту самую высокую награду Азербайджана. 

7  декабря. Совет  министров  Абхазии  в  изгнании  выступил  с  заявлением  по  поводу  событий  в  непризнаной 
республике, в котором выражается озабоченность действиями России. В заявлении говорится: “Российские власти путем 
давления,  угроз  и  шантажа  осуществляют  игнорирование  волеизъявления  жителей  Абхазии  и  способствуют  хаосу  и 
противостоянию среди местного населения...  Используя все рычаги, Россия пытается помешать новому шансу грузино-
абхазских переговоров по мирному урегулированию конфликта. Грузинская сторона выражает протест по поводу действий 
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властей Российской Федерации и подтверждает свою верность политике невмешательства. Мы выражаем свою готовность 
вести прямой диалог с той стороной, которая представляет интересы большинства населения проживающего в Абхазии".

7 декабря. Вооруженные сторонники  Сергея Багапша и  Рауля Хаджимба начали покидать столицу  Абхазии - 
Сухум.  Сторонники  обоих  лидеров,  собравшиеся  накануне  у  предвыборных  штабов,  разошлись.  Ожидается 
разблокирование правительственных зданий, а также здания телерадиокомпании.

7 декабря. Россия ожидает последовательных шагов сторон в деле выполнения договоренностей, направленных 
на укрепление доверия между Тбилиси и Сухуми, прежде всего, в экономической сфере, заявил министр иностранных дел 
России  Сергей  Лавров,  выступая  на  заседании  Совета  министров  иностранных  дел  ОБСЕ  в  Софии.  По  его  словам, 
"очевидна бесперспективность попыток искусственно форсировать определение статуса Абхазии". Министр также добавил, 
что "Россия делает все от нее зависящее, чтобы ситуация в Абхазии вернулась в правовое поле". Он также напомнил о 
рекомендациях  Венецианской  комиссии  Совета  Европы  относительно  необходимости  обеспечить  автономный  статус 
Аджарии. "Надеемся услышать ответ от грузинских коллег. Фактическая ликвидация аджарской автономии не добавляет 
доверия в грузино-абхазских и грузино-югоосетинских отношениях", - подчеркнул он.

7  декабря. Пресс-служба губернатора  Краснодарского  края  Александра  Ткачева распространила  заявление  о 
ситуации в Абхазии. В заявлении губернатора, в частности, говорится: "Мы всегда выступали за добрососедские отношения 
с Абхазией. Я был и остаюсь сторонником крепких экономических и гуманитарных связей между краем и республикой. 
Считаю, что конфликт политически разрешен. Политического противостояния сегодня в абхазском народе и политической 
элите не  существует.  А значит дорога  к  диалогу,  к  сотрудничеству между Россией,  Краснодарским краем,  и  Абхазией 
открыта".

7 декабря. Экономике Абхазии за время политического кризиса в республике нанесен ущерб на $5-6 млн, заявил 
премьер-министр  Нодар  Хашба.  Он  и  его  аппарат  вернулись  на  свои  рабочие  места  после  того  как  комплекс 
правительственных зданий  покинули сторонники  Сергея Багапша.  Комплекс  был разблокирован и  передан под  охрану 
соответствующих  структур  сегодня  в  соответствии  с  соглашением,  подписанном  накануне  Сергеем  Багапш и  Раулем 
Хаджимба.  Милиция  взяла  под  охрану  и  здание  абхазской  государственной  телерадиокомпании.  По  словам  Хашба,  в 
ближайшее время правительство будет  заниматься решением экономических проблем,  поскольку их  накопилось очень 
много в результате обострения политической ситуации.  Пресс-секретарь представительства Абхазии в Москве  Татьяна 
Гулия со ссылкой на помощника действующего президента непризнанной республики сообщила, что в разблокированных 
госучреждениях  Абхазии  нельзя  нормально  работать  -  все  помещения  оказались  разграбленными.  "Вся  оргтехника 
оказалась либо похищенной, либо разбитой", - отметила Гулия.

7  декабря. "Я  не  считаю,  что  армянский  избиратель  даст  вотум  доверия  силе  с  радикально  антиросийской 
идеологией".  Об этом заявил заместитель председателя Национального Собрания Армении  Ваан Ованнисян. С другой 
стороны,  по  словам парламентария,  развитие  антироссийских  настроений  в  общественных кругах  Армении становится 
фактом - "и это происходит не безосновательно, на то есть глубинные и поверхностные причины". Ованнисян считает, что 
"сценарии, сработавшие в Грузии и на Украине, в принципе, могут быть применены в любой стране СНГ". Вице-спикер видит 
в этом определенную опасность, поскольку, по его словам, эти сценарии особого отношения к воле народа не имеют. 

7  декабря. На  заседании  парламента  Азербайджана  вице-спикер  Зияфет  Аскеров еще  раз  подтвердил  свое 
мнение  о  том,  что  азербайджанская  оппозиция  получает  финансовые  средства  из-за  рубежа  и  готовится  повторять 
грузинский  и  украинский  сценарии  в  стране.  На  днях  он  уже  сделал  заявление,  что  украинская  организация  "Пора" 
финансирует партию Народного Фронта Азербайджана ("реформаторы") с целью совершения революции в Азербайджане. 
Сегодня он сказал, что то его заявление основано на оперативной информации разведслужб Азербайджана и спецслужбы 
следят за оппозиционными политиками.

7 декабря. Президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил на заседании кабинета министров, что “при внесении 
дополнений в бюджет этого года в первую очередь был увеличен объем средств, выделяемых армии“. Он отметил, что 
“средства,  выделенные  для  армии  в  будущем  году,  увеличатся  примерно  на  30  процентов“.  При  необходимости  в 
последующие годы мы можем увеличить их и на 50, на 100, на 200 процентов", - сказал Алиев - Экономический потенциал 
Азербайджана  позволяет  это,  и  в  этом смысле  никто,  в  частности,  оккупировавшая  наши  земли  Армения,  не  сможет 
конкурировать  с  нами.  Нынешний  бюджет  Армении  составляет  всего  500  миллионов  долларов.  В  то  время,  как  в 
Азербайджане расходы, предусмотренные для армии, составляют почти 250 миллионов долларов, и до тех пор, пока наши 
земли не будут освобождены от захватчиков, мы будем увеличивать эти суммы, однако и после этого мы всегда должны 
содержать нашу армию на очень высоком уровне, укреплять ее".

7  декабря. Комитет  Совета  Европы  против  пыток  опубликовал  отчет  о  положении  с  правами  человека  в 
Азербайджане. Согласно документу, в стране имеются серьезные нарушения прав человека и законодательства в этой 
сфере.  В частности,  отмечаются значительные нарушения,  выявленные в  ходе  посещения наблюдателями  нескольких 
изоляторов, тюрем и госпиталей в различных городах Азербайджана. Отчет содержит анализ, выводы и рекомендации 
Совета Европы властям Азербайджана.

8 декабря. Полномочия вице-президента Абхазии будут существенно расширены, заявил кандидат в президенты 
Сергей Багапш на  совместной  пресс-конференции с экс-премьером  Раулем Хаджимба.  По  словам Багапша,  Хаджимба 
будет курировать силовые ведомства и внешнюю политику. Он также заявил о намерении в случае победы сформировать 
коалиционное правительство. Так, ряд министерских кресел, а равно и кресло вице-премьера будут занимать сторонники 
Хаджимба. Касаясь дальнейшей нынешнего премьер-министра Нодара Хашба, Багапш отметил, что он "будет продолжать 
работать во благо Абхазии". 

8  декабря. Принято  решение  об  организации  перехода  российско-грузинской  границы  в  Абхазии  в  прежнем 
режиме, сообщил помощник премьер-министра России Геннадий Букаев. По его словам, подобное решение принято в связи 
с обращением руководства Абхазии и нормализацией там обстановки. 

8  декабря. Парламент  Абхазии  принял  постановление  об  одобрении  "Соглашения  о  мерах  по  достижению 
национального согласия в Республике Абхазия" между Сергеем Багапш и Раулем Хаджимбой. Парламент поручил комитету 
по  законодательству  совместно  с  депутатами  Александром  Страничкиным,  Вячеславом  Цугба и  Асланом  Барциц 
подготовить  проект  закона  о  поправках  в  закон   "О  выборах  президента  Абхазии".  Кроме  того,  депутаты  парламента 
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освободили  от  обязанностей  членов  Центризбиркома  Абхазии  Валерия  Цвижба и  Вадима  Бжания.  Вместо  В.  Цвижба 
членом ЦИК избран Джамбулат Аршба. 

8 декабря.  Министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат Джиоев заявил, что в Южной Осетии приветствуют 
согласие, достигнутое между Сергеем Багапшем и Раулем Хаджимбой, которые договорились выступить единой командой 
на предстоящих президентских выборах в Абхазии. "Мы внимательно следим за событиями, происходящими в Абхазии, и 
верим, что абхазский народ изберет достойного президента, который будет следовать по избранному пути к независимости 
Абхазии", - отметил Джиоев. 

8 декабря. Действия грузинской стороны по задержанию людей и грузов в зоне грузино-осетинского конфликта 
нарушают права людей, считает министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат Джиоев. Он подчеркнул, что грузинская 
сторона не полностью выполняет соглашения, принятые на сочинской встрече президента Южной Осетии Эдуарда Кокойты 
и премьер-министра Грузии  Зураба Жвания. "Речь шла в первую очередь о том, чтобы до 20 ноября вывести из зоны 
конфликта все незаконные вооруженные формирования. К этому же времени стороны должны были согласовать численный 
состав правоохранительных органов. К сожалению, приходится отметить, что грузинской стороной до сих пор не сняты 
посты на  трассе  Тамарашени-  Кехви,  дороги  в  осетинские  села  по-прежнему блокируются грузинской  стороной.  И  это 
несмотря  на  то,  что  в  итоговом  документе  сочинской  встречи  указано,  что  стороны  обязуются  обеспечить 
беспрепятственное перемещение людей и грузов по Транскаму“, - отметил он. 

8 декабря. В ходе мониторинга в зоне грузино-осетиснкого конфликта было выявлено, что количество грузинских 
постов  систематически  увеличивается.  По  информации  пресс-службы  Объединенного  штаба  ССПМ,  данные  действия 
проводятся  без  согласования  с  командованием  ССПМ.  По  фактам  незаконного  нахождения  в  зоне  конфликта 
подразделений МВД Грузии, командованием ССПМ отправлено письмо на имя министра внутренних дел Грузии  Ираклия 
Окруашвили, в котором указано, что незаконное нахождение подразделений МВД Грузии в зоне ответственности ССПМ 
является грубейшим нарушением ранее достигнутых соглашений между президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты и 
премьер-министром Грузии Зурабом Жвания. 

8 декабря.  Напряженная обстановка сложилась в преимущественно азербайджанонаселенном селе Вахтангиси 
Гардабанского района Грузии, где местные жители блокировали группу сотрудников финансовой полиции министерства 
финансов Грузии, проводившую в селе проверку на предмет наличия контрабанды. На основании оперативной информации 
о наличии в  Вахтангиси складов с контрабандным товаром утром началась проверка.  В результате операции у шести 
местных  азербайджанских  семей  были  обнаружены  специально  оборудованные  склады,  в  которых  хранилась 
контрабандная  продукция  стоимостью  приблизительно  в  5  миллионов  лари  (более  $2,7  млн.).  Сначала  в  Вахтангиси 
прибыли 30 сотрудников финансовой полиции во главе с ее руководителем Давидом Кезерашвили, однако первоначально 
изъять контрабанду оказалось невозможным, так как почти все население села оказалось вооружено и полицейские были 
окружены,  фактически оказавшись в  заложниках.  Однако затем подключился отряд Внутренних войск и  подразделение 
спецназа  МГБ  Грузии,  после  вмешательства  которых  ситуация  разрешилась  и  сотрудники  финансовой  полиции  были 
разблокированы. Обнаруженный же контрабандный груз был переправлен на один из таможенных терминалов.

8  декабря.  Конституционный  Суд  Армении  признал  соответствующим  Основному  закону  страны  положения 
Меморандума "О регулировании управления многонациональной дивизией в составе коалиционных сил Ирака". Согласно 
этому документу, Армения,  в случае соответствующего решения Национального Собрания,  направит свой контингент в 
Ирак. Выступая на заседании КС, министр обороны Армении Серж Саркисян отметил, что "Ереван, учитывая наличие в этой 
стране  большой  армянской  диаспоры,  а  также  дружественные  отношения  с  Ираком,  не  принимал  участия  в  военных 
действиях,  стремясь предупредить возможные негативные последствия для армянской общины Ирака".  По его словам, 
"Армения избрала путь гуманитарного вовлечения в Ираке, тем более, что он созвучен последней резолюции СБ ООН 
№1546 по Ираку от 8 июня". Министр подчеркнул, что Армения будет принимать исключительно гуманитарное участие в 
стабилизации Ирака, направив туда саперов, медиков и водителей. По словам Саркисяна, Армения не первая страна ОДКБ, 
намеревающаяся  отправить  в  Ирак  контингент.  Министр  сообщил  также,  что  служба  в  Ираке  будет  проходить  на 
добровольной основе и по контракту, зарплата военнослужащих составит $1000 плюс довольствие, которое они получают в 
Армении.

9  декабря.  Инцидент  между  грузинами  и  азербайджанцами  в  селе  Гуллаp  Марнеульского  района  Грузии 
завершился смертью пожилой женщины и тяжелым ранением четверых азербайджанцев. Столкновение стало следствием 
выражения недовольства проживающих в этом районе азербайджанцев против дискриминационной политики грузинских 
властей.  Требованием  азербайджанцев  было  обеспечение  их  земельными  участками.  Азербайджанцы  требуют,  что 
грузинские  власти  должны предпринять  конкретные действия в  деле  расследования убийства  пожилой  азербайджанки 
Хилал Идpисовой. Азербайджанцы выступили с требованиями к президенту Грузии наказать виновных и выразить свою 
позицию по телевидению относительно произошедшего трагического события. 

9 декабря. Группа депутатов парламента Азербайджана отправились в Грузию. Решение об этом было принято на 
последнем  заседании  парламента.  Депутаты  выразили  обеспокоенность  в  связи  с  недавним  убийством  в  Грузии 
азербайджанки  и  тяжелым  ранением  еще  нескольких  человек.  Они  предложили  срочно  командировать  в  Тбилиси 
депутатскую группу. Спикер парламента  Муртуз Алескеров отметил необходимость командирования депутатов в Грузию 
для ознакомления с ситуацией на месте. Он сообщил, что обсудит это по телефону со своей грузинской коллегой  Нино 
Бурджанадзе.

9 декабря.  "Люди, не принимающие сегодняшнюю власть Армении, мечтают о том, что кто-то извне придет и 
установит иные порядки, хотя до выборов осталось всего 2-3 года и для них возможна победа демократическим путем. В 
этом контексте больно видеть некоторых наших политиков, откровенно предлагающих себя внешним силам",  -  заявил в 
интервью газете "Голос Армении" министр обороны Серж Саркисян. “Складывается впечатление, что в Армении есть люди, 
согласные во имя прихода к власти на любые неудачи и бедствия страны. Если отдельные ЧП в войсках отрицательно 
влияют на боеспособность армии, то подобные крики причиняют ей не меньший вред", - резюмировал он.

9 декабря. Решение по отправке армянского контингента в Ирак будет принято парламентом в феврале 2005 года, 
заявил председатель постоянной комиссии по вопросам безопасности,  обороны и внутренним делам парламента  Мгер 
Шахгелдян. Представляя позицию фракции "Оринац Еркир", в рядах которой он состоит, Шахгелдян отметил понимание 
важности  вопроса  и  необходимости  его  верного  решения.  Он  также  подчеркнул  важность  того  факта,  что  Армения 
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собирается направить в Ирак гуманитарный контингент в составе врачей, водителей и саперов, в отличие от грузинских и 
азербайджанских  миротворцев,  которые  заняты  непосредственно  в  боевых  действиях  на  американской  стороне. 
Положительную позицию в данном вопросе займет фракция Объединенной трудовой партии Армении. "Если такая страна, 
как США нуждается в нашем содействии, предлагает нам объединить усилия в борьбе с терроризмом, то мы не в праве 
отказаться",  -  заявил заместитель  главы фракции  Григор  Хонджеян.  На  данном этапе  воздержались  выказывать  свою 
позицию  представители  фракции  Республиканской  партии  и  партии  "Дашнакцутюн".  Категорически  против  отправки 
контингента высказалась, лишь оппозиция. Секретарь блока "Справедливость" Виктор Даллакян отметил, что делать этого 
не следует хотя бы потому, что сегодня многие страны уже выводят оттуда свои контингенты. 

9  декабря.  Армения  никогда  не  пыталась,  как  некоторые  наши  соседи,  бросаться  в  различные  военно-
политические союзы в ущерб России, - заявил, отвечая на вопросы ереванской газеты "Голос Армении" министр обороны 
Серж Саркисян. "Мы не хотим, чтобы регион пересекали разделительные линии и не желаем, чтобы страны нашего региона 
говорили друг с другом с позиции силы. Для нас желательно, чтобы сверхдержавы нашли между собой общий язык и не 
разделяли сферы влияния. Только тогда, для Армении сложатся благоприятные условия", - отметил он, добавив при этом, 
что  Армения  проводит  “национальную  армянскую  политику“,  а  “сотрудничество  с  НАТО  никогда  не  идет  в  ущерб 
сотрудничеству с Россией". "К сожалению не все принимают комплиментарную политику", - резюмировал Саркисян.

9 декабря.  Армянская оппозиция положительно оценивает нынешний уровень армяно-российского партнерства. 
Секретарь  оппозиционного  блока  "Справедливость"  Виктор  Даллакян считает,  что  его  действительно  можно 
охарактеризовать  как  стратегическое,  будучи  уверен,  что  каких-либо  острых  разногласий  и  неразрешимых  проблем в 
повестке двухсторонних отношений между Арменией и Россией нет. Вместе с тем, он подчеркнул, что Москва должна более 
внимательно и оперативно реагировать на те или иные проблемы своего союзника,  особенно,  в сфере коммуникаций. 
"Необходимо исключить повторение той ситуации, которая сложилась после закрытия КПП "Верхний Ларс", или хотя бы 
обеспечить максимально быстрое решение такого рода сложностей", - отметил он, добавив при этом, что "определенный 
осадок оставила и позиция Москвы в ходе президентских выборов в Армении. Тогда наши избиратели, а они составляли 
весомую  часть  армянского  общества,  с  неприятием  отнеслись  к  шагам  российской  стороны,  которая  поддержала 
кандидатуру Роберта Кочаряна", - заявил Даллакян.

9 декабря. В Ереване состоялся 14 съезд партии Армянское общенациональное движение(АОД). Съезд принял 
резолюцию,  в  которой  в  частности,  говорится:  "В  Армении  основам  независимой  демократической  государственности 
продолжают угрожать действия сил, захвативших путем государственного переворота власть в 1998 г., а также действия 
сил, воспроизведенных избирательным фарсом в 2003 г. Шаг за шагом воплощаются в жизнь прогнозы первого президента 
Армении Левона Тер-Петросяна о том, что, ставя вопрос Нагорного Карабаха во главу угла, в реальности к власти приходят 
силы, придерживающиеся совершенно иных государственных устоев. Их семилетняя деятельность показала, что лозунг о 
достижении "победной" точки в карабахском вопросе всего лишь ширма".

9 декабря. В Баку состоялись азербайджано-иранские консультации по определению правового статуса Каспия с 
участием  спецпредставителя  президента  Ирана  по  Каспию,  заместителя  министра  иностранных  дел  Мехти  Сафари и 
заместителя  главы  МИД  Азербайджана  Халафа  Халафова.  В  ходе  консультаций  рассматривались  вопросы  статуса 
Каспийского  моря,  отношения  Баку-Тегеран  и  предстоящий  визит  президента  Азербайджана  в  Иран,  а  также  вопросы 
проведения второго Каспийского саммита и безопасности судоходства.

9 декабря. В Брюсселе состоялась ежегодная встреча министров иностранных дел Совета Евро-Атлантического 
Партнерства (СЕАП). В рамках этого мероприятия прошла встреча министров иностранных дел Армении и Азербайджана 
Вардана Осканяна и Эльмара Мамедъярова с участием сопредседателей Минской Группы ОБСЕ. Главы МИД двух стран 
обменялись мнениями вокруг некоторых вопросов, возникших на нынешнем этапе урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта.  После  обсуждений  стороны  планируют  возобновить  "Пражские  встречи".  Осканян  также  встретился  со 
специальным представителем ЕС по вопросам Южного  Кавказа  Хейки  Талвитие.  Стороны обсудили вопросы повестки 
сотрудничества  ЕС-Армения  в  рамках  политики  "Нового  соседства".  Состоялась  также  встреча  Осканяна  со 
спецпредставителем Генерального секретаря НАТО по вопросам Кавказа и Средней Азии  Робертом Симонсом.  Стороны 
обсудили  вопросы,  касающиеся  сотрудничества  НАТО-Армения,  в  частности,  разработки  программы  действий 
индивидуального партнерства.

9 декабря. Перед зданием посольства Грузии в Азербайджане группа людей - выходцы из Грузии - провели пикет. 
Таким образом они протестовали против ущемления прав азербайджанцев в Грузии и выразили возмущение в связи с 
кровавым инцидентом в селе Гуллаp Маpнеульского района, в результате чего погибла одна женщина и были ранены 
четыре азербайджанца.

Пикетчики  требовали  создать  совместную  комиссию  для  расследования  событий  в  селе  Гуллаp,  наказать 
виновных, выразить официальное отношение руководства Грузии к происшедшему.

9 декабря. Баку посетил помощник министра обороны США по вопросам международной безопасности  Джеймс 
Макдугал.  Его  принял  министр  обороны  Азербайджана  Сафаp Абиев.  В  ходе  его  встречи  были  обсуждены  вопросы 
сотрудничества в военной сфере между Баку и Вашингтоном.  Абиев подтвердил позицию Азербайджана, направленную на 
расширение и углубление военного сотрудничества с США, как в рамках НАТО, так и на двусторонней основе. В свою 
очередь Джеймс Макдугал отметил, что Вашингтон намерен углублять и расширять такое сотрудничество, и его нынешний 
визит связан именно с этими планами. "По сравнению с 2002 годом, это сотрудничество значительно укрепилось, однако мы 
не намерены на этом останавливаться", - сказал Д.Макдугал.

10 декабря. Начиная с 1 января 2005 года,  согласно закону  "О выезде и въезде в страну  и паспортах",  все 
граждане, проживающие на территории Азербайджана, будут осуществлять выезд за пределы республики, в том числе и в 
страны СНГ,  только  по  дипломатическим,  служебным,  общегражданским паспортам и  книжке  моряка.  Как  сообщили  в 
Управлении регистрации паспортов Министерства внутренних дел Азербайджана, начиная с этой даты, выезд граждан за 
пределы  страны  не  будет  разрешаться  по  переведенным  удостоверениям  личности  и  утвержденным  нотариальными 
органами паспортам бывшего СССР, а также использовавшимся ранее другим документам, удостоверяющим личность.

10  декабря. Президент  Грузии  Саакашвили назначил  нового  уполномоченного  в  регионе  Квемо  Картли  (где 
большинство  населения  составляют  азербайджанцы),  которым  вновь  стал  бывший  губернатор  этого  региона  Зураб 
Меликишвили. Саакашвили отметил, что "пока в регионе Квемо Картли еще есть проблемы", и принять решение о замене 
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уполномоченного его вынудили "контрабанда, беззаконие и совершаемые в этом регионе преступления". Он также отметил, 
что  в  борьбе  с  контрабандой  необходимо  сотрудничать  с  Азербайджаном.  "Мы  должны  вместе  с  нашим  братским 
Азербайджаном взять под контроль границу, - сказал президент, - Азербайджанская таможня сегодня работает лучше, чем 
наша. У меня есть постоянный контакт с тамошним руководством, и мы должны вместе закончить эту непонятную ситуацию 
на границе".

10  декабря. Либерально-прогрессивная  партия  Армении  (ЛППА)  намерена  сформировать  оппозиционный 
политический  блок  прозападного  толка.  Об  этом  заявил  лидер  ЛППА  Ованнес  Ованнисян.  По  его  словам,  ведутся 
переговоры  с  лидерами  четырех  оппозиционных  партий,  состоящих  в  блоке  "Справедливость"  и  еще  двумя,  назвать 
которые Ованнисян пока отказался. Возможным участником нового альянса станет и партия "Наследие" во главе с первым 
министром  иностранных  дел  Армении  Раффи  Ованнисяном.  С  экс-правящей  партией  Армении  -  Армянским 
общенациональным движением (АОД) переговоров не велось. Вместе с тем возможность таких переговоров Ованнисяном 
не исключается. Безопасность Армении лидер ЛППА видит лишь в рамках НАТО, и Армения, по словам оппозиционера, 
должна быть страной-членом НАТО. "Когда действующие власти ведут политику, в результате которой, Армения становится 
вассалом России,  то это отнюдь не значит пророссийская политика. Это политика предательства в отношении страны, 
собственного  государства  и  ее  независимости.  Прозападная  политика  -  значит  распространение  западных  ценностей, 
установление демократии,  защита прав человека,  осуществление новых выборов,  в  результате которых сформируется 
легитимная  власть.  Во  всяком  случае,  в  России  таких  ценностей  нет",  -  заявил  Ованнисян.  Касаясь  российских 
пограничников, охраняющих армяно-турецкую границу, Ованнисян выразил мнение, что "они вовсе и не обеспечивают нашу 
безопасность, а являются лишь фиктивным и формальным символом армяно-российского стратегического партнерства“.

11 декабря. Сформирован новый состав ЦИК Абхазии. Накануне вечером  президент Ардзинба назначил новых 
членов ЦИК вместо тех, кто в октябре подал в отставку после обнародования результатов выборов. Новый состав ЦИК 
соберется в ближайшие дни. Именно тогда и будет избран новый председатель комиссии.

11 декабря. Как заявил находящийся с визитом в США премьер-министр Грузии Зураб Жвания, в будущем году 
правительство Грузии предпримет серьезные шаги,  чтобы суметь сделать реальным приближение Грузии к членству в 
НАТО и в Евросоюзе к 2006 г. Жвания отметил, что в этом вопросе ему обещана поддержка со стороны США. Кроме того, 
по словам главы грузинского правительства, 2005 год станет очень значительным для торговых отношений между Грузией и 
США, так как американские бизнес-круги проявляют большую заинтересованность в Грузии. Жвания уже провел встречи с 
вице-президентом Диком Чейни, заместителем госсекретаря Ричардом Армитиджем и другими официальными лицами.

11 декабря. За 2004 год в Грузии значительно участились факты нарушения прав человека, - заявили на пресс-
конференции представители грузинской неправительственной организация "Союз 42-й статьи Конституции". Организация 
считает, что это вызвано неправильным отношением властей к судебным органам и что "в стране почти не существует 
независимых  судей  -  они  полностью  попали  под  влияние  государственных  органов  и  оставляют  без  реагирования 
законн1ые требования представителей защиты". Омбудсмен Грузии  Созар Субари заявил, что "в целом согласен" с этим 
мнением и что судебная система в Грузии разложилась. "Если раньше, во время Шеварднадзе, судьи получали взятки, то 
сейчас они выполняют волю представителей прокуратуры", - отметил Субари.

13 декабря.  Парламент Абхазии принял конституционный закон "О выборах президента Абхазии", который был 
разработан .  в соответствии с соглашением "О мерах по достижению национального согласия в  Республике Абхазия", 
подписанным 6 декабря бывшими оппонентами Сергеем Багапш и Раулем Хаджимба.

13 декабря.  Соединенные Штаты Америки профинансирует новую военную программу обучения в  оборонной 
сфере, - сообщил сегодня на брифинге министр обороны Грузии Гиорги Барамидзе, отметив, что речь идет о реализации в 
2005  году  "Программы  обеспечения  операций  поддержки  и  стабильности",  в  ходе  которой  американские  военные 
специалисты подготовят  подразделения,  которым в будущем придется  служить  за рубежом в  составе  международных 
контингентов. В частности, как сказал Барамидзе, в рамках этой программы будет подготовлено два батальона. Заявленная 
стоимость  программы составляет  60  миллионов  долларов,  в  то  время  как  первоначально  предполагалось  выделение 
американской стороной 32 миллионов долларов. 

13 декабря. В  Лондоне  прибыл президент  Азербайджана  Ильхам Алиев.  Состоялась  его  встреча  с  премьер-
министром  Великобритании  Тони  Блэром.  После  встречи  с  Блэром,  Алиев  продолжил  переговоры  с  министрами 
иностранных дел и обороны - Джеком Стро и Джеффом Хуном. Завтpа Ильхам Алиев посетит штаб-квартиру Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР), проведет переговоры с его главой Жаном Лемьером. Там же Алиев примет участие 
в конференции, посвященной инвестиционным возможностям Азербайджана. Завтpа же И.Алиев вернется в Баку.

Американские режиссеры подыскивают армянских исполнителей
29 ноября 2004 г., Росбалт

Самвел Мартиросян
24 ноября в  Ереванском аэропорту  произошло из  ряда  вон выходящее событие.  Первый президент  Армении 

Левон Тер-Петросян,  который уже  долгие годы не общался с  прессой,  по  прилете из  США неожиданно  дал интервью 
оказавшимся  в  аэропорту  нескольким  журналистам.  По  словам  самих  представителей  прессы,  они  были  настолько 
удивлены возможностью проинтервьюировать молчаливого экс-президента, что оказались не готовы к беседе. 

Однако в данном случае интересны не столько сами ответы экс-президента, живущего в уединенном особняке, 
пишущего уже второй том научного труда по истории Крестовых походов и чурающегося появления в свете. Интересен сам 
факт интервью, совпавшего с окончанием большого турне Левона Тер-Петросяном. Сначала он побывал во Франции, а 
затем в США, на открытии Президентского центра Клинтона, где встретился как с самим Клинтоном, так и с другим экс-
президентом США — Дж. Картером, а также с обоими Бушами. На вопрос о том, делались ли ему какие-либо предложения в 
США, Левон Тер-Петросян ответил: дескать, не пойму, о каких предложениях вообще идет речь. Он также весьма уклончиво 
высказался о возможности своего возвращения в большую политику. 

Возможно, неожиданное нарушение обета молчания со стороны Тер-Петросяна не было бы столь заметно, если 
бы не целый ряд факторов, которые так или иначе связываются с зарубежным вояжем экс-президента Армении. Понятно, 
что события, развернувшиеся на Украине в годовщину грузинской «революции роз», могут иметь самое непосредственное 
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воздействие и на Армению. И не последнюю роль в политической игре здесь может сыграть сам Левон Тер-Петросян и его 
окружение. 

В последние  месяцы давление  Вашингтона  на  Ереван несколько  снизилось  — как  по  причине  президентских 
выборов  в  США,  так  и  вследствие  чрезмерной  занятости  американцев  на  «украинском  фронте».  Но,  проведя 
«демократизацию» Украины, Белый дом первым же делом займется именно Арменией — здесь всё слишком запущено, 
чтобы устраивать американцев. В Армении у американской администрации есть два варианта. Первый весьма сложен: 
заставить президента Роберта Кочаряна отойти от его пророссийской политической линии. Но с этим Белый дом вряд ли 
сможет  совладать:  Кочаряна  слишком многое  связывает  с  Кремлем.  Это  было видно  и по  поспешному поздравлению 
Виктора Януковича с избранием, которое армянский президент сделал одновременно с российским, не смутившись реакции 
Запада. 

Второй  вариант  —  смещение  Роберта  Кочаряна  и  замена  его  проамериканским  политиком.  Но  и  тут  есть 
проблема: имеющаяся радикальная оппозиция, которая пыталась сменить власть в стране весной нынешнего года, никак не 
устраивает Вашингтон, поскольку также является подчеркнуто пророссийской. Кроме того,  в Армении, впрочем, как и в 
соседнем Азербайджане, основным фактором, который может стабилизировать ситуацию, либо наоборот — привести к 
глобальным политическим изменениям,  является карабахский вопрос. До тех пор, пока президент страны контролирует 
карабахскую проблему, сместить его — задача крайней сложности. Обвинения в коррупции, нелегитимности выборов и 
прочее  — никак  не  гарантируют  успеха  оппозиции.  Но  стоит  власти  дать  слабину  в  вопросе  Карабаха,  как  общество, 
политическая и военная элита мгновенно консолидируются против президента. Примером может служить как вынужденный 
уход в отставку Левона Тер-Петросяна в 1998 году, так и череда отставок азербайджанских президентов в «до-алиевскую» 
эпоху. 

Что касается оппозиционных сил Армении, то здесь у американских режиссеров «бархатных революций» выбор не 
велик.  Из  серьезных  структур  откровенно  антироссийски  проявляет  себя  в  последние  месяцы  Армянское 
общенациональное движение (АОД) — правящая партия при Тер-Петросяне. АОД сейчас крайне активизировался, а его 
основная  риторика  последних  дней  —  «Кочарян  довел  карабахский  вопрос  до  кризиса».  По  словам  же  самого  экс-
президента,  Армения упустила  здесь  ряд  серьезных возможностей,  и  даже «если спустится сам Бог»,  вернуть  их  уже 
нельзя. 

Несмотря на то,  что действующий президент Армении сразу после выступления Тер-Петросяна заявил,  что с 
Карабахом  «всё  идет  хорошо»,  следует  признать,  что  Азербайджан,  при  президенте  Ильхаме  Алиеве,  перешел  в 
«наступление» и уже добился определенных побед в международных организациях, в частности, в ПАСЕ, где уже принят 
проект анти-армянского доклада Дэвида Аткинсона. Стоит Вашингтону усилить давление на Ереван, как Кочарян попадет в 
тяжелое или даже безвыходное положение. И тогда придет время АОД... 

Конечно, необязательно к власти будет рваться лично Левон Тер-Петросян. Однако, в самом АОД уже заявляют о 
том,  что  «возвращение  Тер-Петросяна  и  желательно,  и  необходимо.  На  сегодняшней  политической  арене  нет  иной 
политической силы, кроме Тер-Петросяна, которая была бы в состоянии решать вопросы». К тому же Тер-Петросян и АОД 
хороши для Вашингтона не только для того, чтобы начать процесс смены власти, но и для того, чтобы привести его к 
нужному завершению. 

Роберт Кочарян — жесткий политик, что он показал минувшей весной, умело расправившись с оппозицией без 
оглядок на международные организации. Радикальная оппозиция откровенно жаждет крови президента и ясно, что с ними 
он будет биться до конца. А это может привести республику на грань хаоса и крайне осложнить ситуацию в Карабахе и 
вокруг него, чего вряд ли добиваются в Вашингтоне. 

АОД же является единственной силой, которая даст Кочаряну спокойно уйти. В свое время он спустил на тормозах 
возможные  судебные  процессы  против  бывших  властей,  которые  обвинялись  в  коррупции,  доведении  страны  до 
жесточайшего энергетического и экономического кризиса. Если же ситуация в Армении выльется в крайнее противостояние 
власти и оппозиции, то только в случае с АОД Роберт Кочарян согласится отказаться от власти более или менее мирно.

Соглашение о мерах по достижению национального согласия в 
Абхазии 

6 декабря 2004 г., Сухуми
Соглашение подписали Хаджимба Р.Д.,,  Багапш С.В.,  президент Республики Абхазия Ардзинба В.Г.,  премьер-

министр  Хашба  Н.В.,  заместитель  председателя  Государственной  Думы  Бабурин  С.Н.  и  заместитель  Генерального 
прокурора России Колесников В.И. Ниже следует полный текст соглашения:

“В целях достижения национального согласия в Республике Абхазия после голосования по выборам президента 
Республики  Абхазия  3  октября  2004  по  требованию  общественности  и  с  участием  высших  должностных  лиц  и 
руководителей высших органов государственной власти республики, кандидаты,  получившие на этих выборах большее 
число голосов, договорились о следующем:

1. В Республике Абхазия в срок до 13 января будут проведены новые выборы президента Республики Абхазия с 
учетом необходимости возобновления работы ЦИК, выдвижения и регистрации кандидатов.

2. Сторонниками будут созданы все необходимые условия для нормальной работы всех органов государственной 
власти РА. В частности, из г. Сухум будут выведены все формирования резервистов. Комплекс правительственных зданий, 
Абхазская  гостелерадиокомпания  и  другие  государственные  здания  и  учреждения  будут  взяты  под  охрану 
соответствующими официальными структурами.

3.  Стороны договорились идти на новые выборы президента Республики Абхазия единой командой в составе: 
Багапш С.,В. - кандидат в президенты, Хаджимба Р.Х. - кандидат в вице-президенты.

4.  В  случае  срыва  настоящего  Соглашения  со  стороны  Хаджимба  Р.Х.  процедура  вступления  в  должность 
президента Республики Абхазия проводится в соответствии с итогами выборов 3 октября 2004 г.

5. В случае срыва настоящего Соглашения со стороны Багапш С. В. действующий президент Республики Абхазия, 
как гарант Конституции, принимает необходимое решение“.
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Багапш не захотел быть «свадебным президентом»
8 декабря 2004 г., Независимая Газета

Анатолий Гордиенко 
После  двухмесячного  напряжения,  связанного  с  итогами  октябрьских  президентских  выборов,  Сухуми 

возвращается к обычной жизни. Вчера около 500 вооруженных сторонников так и не признанного победителем тех выборов 
Сергея  Багапша  покинули  занятые  ими  еще  в  ноябре  здания  административно-правительственного  комплекса, 
Гостелерадио  республики,  другие  госучреждения.  Команду  на  разблокирование  и  передачу  этих  объектов  под  охрану 
официальных структур, а также на вывод из города тысяч своих сторонников вечером в понедельник отдал сам Багапш. 
Разъехались по домам и вооруженные «отряды поддержки» его недавнего соперника в борьбе за президентский пост, экс-
премьера  Рауля  Хаджимбы.  Тем  самым  и  Багапш,  и  Хаджимба  дали  понять,  что  намерены  четко  следовать 
договоренностям,  закрепленным  в  подписанном  ими  соглашении  «О  мерах  по  достижению  национального  согласия  в 
Республике  Абхазия».  Кроме Багапша и  Хаджимбы документ  подписали действующий президент Владислав  Ардзинба, 
премьер-министр Нодар Хашба, спикер парламента Нугзар Ашуба, а также в качестве гарантов российские посредники – 
замгенпрокурора РФ Владимир Колесников и вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин. 

Мирный договор, как называют этот документ в Сухуми, предусматривает ряд взаимных уступок с обеих сторон. В 
частности, в соглашении закреплено, что в Абхазии необходимо провести новые президентские выборы и что Багапш и 
Хаджимба  пойдут  на  них  в  одной  связке:  первый  будет  баллотироваться  в  президенты,  второй  –  в  вице-президенты 
непризнанной республики. Багапш отстоял своего кандидата в премьеры: правительство Абхазии после выборов возглавит 
его  ближайший  соратник  Александр  Анкваб,  который  сменит  на  этом  посту  Нодара  Хашбу.  Удалось  найти 
взаимоприемлемое решение и по срокам: выборы пройдут в первую декаду января 2005 года. Ранее штаб Багапша в 
качестве компенсации за согласие на новое голосование настаивал на проведении выборов уже 26 декабря.  Со своей 
стороны,  Хаджимба  и  поддержавший  его  президент  Ардзинба  предлагали  перенести  их  на  более  поздние  сроки  – 
фактически на февраль будущего года: дескать, раньше Центризбирком провести всю необходимую работу не успеет. 

Комментируя достигнутые договоренности, Сергей Багапш сказал в интервью «НГ», что, поставив свою подпись 
под этим документом, не считает, что «поддался давлению и сдал свои позиции». По его словам, фактически победив в 
октябре, но согласившись на компромисс, он исходил из того, что в любом другом случае в Абхазии было бы фактическое 
двоевластие.  «Ведь  даже  после  планировавшейся  на  6  декабря  инаугурации  в  республике  реально  было  бы  два 
президента,  два премьера,  два правительства.  Каждый издавал бы свои указы,  свои  распоряжения,  которые никто  не 
станет выполнять. Может, кого-то и устроила бы роль «свадебного президента», но я иду на эту должность для решения 
серьезных задач, стоящих перед республикой», – сказал Багапш. 

Другим  важным  аргументом  он  считает  то,  что  Абхазия  в  начале  декабря  фактически  оказалась  на  грани 
гражданской войны. «Нельзя было доводить дело до вооруженных столкновений, – сказал Багапш. – Благодаря взаимным 
уступкам такую опасность мы отвели, и это сегодня главное». По его словам, союз с Хаджимбой поддержали не все его 
сторонники, но в конце концов «люди поняли, что другого выхода, другой возможности не довести дело до войны попросту 
нет».  «Последним  аргументом,  который  я  привел,  стала  оценка,  которую  дал  нашим  договоренностям  президент  РФ 
Владимир Путин. После этого тысячи людей, собравшиеся у нашего штаба, стали расходиться». 

Багапш уверен, что его недавний оппонент будет «хорошим вице-президентом». «У меня нет никаких сомнений, 
что с Хаджимбой удастся наладить продуктивную и конструктивную работу – как в период подготовки новых выборов, так и 
после них», – сказал он. Кстати, Багапш уже сейчас уверен, что, кто бы ни был его соперником, в связке с Хаджимбой он 
обязательно победит на январских выборах.  Не сомневается в этом и Рауль Хаджимба.  Вместе с  тем в  интервью он 
признал, что согласие баллотироваться на пост вице-президента при Сергее Багапше далось ему нелегко. Как известно, 
ранее Багапш, уже готовившийся к своей инаугурации, предлагал ему этот пост вместо Станислава Лакобы, шедшего на 
октябрьские  выборы  как  кандидат  именно  в  вице-президенты.  Такой  вариант  Хаджимба  тогда  отверг,  а  вот  теперь 
согласился. Комментируя эту перемену в своей позиции, Хаджимба сказал, что исходил из желания «вернуть ситуацию в 
правовое русло». «В последнее время мы только и делали, что нарушали действующее законодательство. Должность вице-
президента,  как  известно,  выборная.  Мое  согласие  на  предложение  Багапша  было  бы  очередным  попранием  закона. 
Сейчас совсем другое дело:  в случае нашей победы я стану  вице-президентом не по чьему-то желанию,  а  по итогам 
выборов», – сказал «НГ» Рауль Хаджимба. Договоренности, достигнутые с командой своего недавнего соперника в борьбе 
за  президентство  он  назвал  «единственным  шансом  сохранить  мир  в  Абхазии».  «На  фоне  этой  задачи  все  другие 
соображения должны были отойти и отошли на второй план», – сказал Хаджимба. 

Тем не менее, оценивая перспективы совместной работы со своим бывшим оппонентом, возможности наладить с 
ним нормальную работу, он более сдержан, нежели Сергей Багапш. «Время покажет. Во всяком случае, своего врага в 
Сергее Багапше я не видел и не вижу», – сказал Хаджимба.

Кавказ в геополитических и экономических интересах России
Михаил Александров, доктор политологии

Текст  выступления  на  научно-практической  конференции  “Внешнеполитические  проблемы  Кавказского  
региона“ в Дипломатической Академии МИД России 14 декабря 2004 года.

Геополитические интересы России на Кавказе следует рассматривать прежде всего как интересы безопасности. 
Вообще, использование понятия “геополитический“ применительно к политике России на нынешнем историческом этапе не 
совсем верно. Дело в том, что геополитический интерес подразумевает некую экспансию, некую заявку на глобализм. Вот 
если бы Россия, как ранее Советский Союз, подталкивала революцию где-нибудь в Никарагуа, то тогда, пожалуй, было бы 
правильно  говорить  о  геополитических  интересах  России  в  Латинской  Америке.  Поэтому  применительно  к  Закавказью 
сейчас вполне оправдано говорить о геополитических интересах США и Евросоюза, но не России.

Что касается России, то ее интересы в этом регионе достаточно приземленные, вполне конкретные и направлены 
просто на обеспечение выживания страны. Ни о каком экспансионизме и глобализме здесь речь, естественно, не идет. Но 
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тем более значимыми представляются эти интересы. Если от глобалистских и экспансионистских планов можно в принципе 
отказаться,  то  отказаться  от  своего  собственного  выживания  нельзя.  Это  должно  предполагать,  что  за  интересы 
безопасности борьба должна вестись не на жизнь, а на смерть, не брезгуя никакими средствами и приемами.

С  точки  зрения  безопасности  Кавказ  представляет  для  России  ключевую  точку,  поскольку  через  него 
потенциальный  противник  может  добиться  двух  стратегических  целей  –  геополитического  окружения  России  и  ее 
последующей территориальной  дезинтеграции.  Во-первых,  через  Закавказье  может  быть  осуществлена  стратегическая 
смычка между Черным и Каспийским морями. Во-вторых, этнический состав российского Северного Кавказа неоднороден. 
Часть  населения  региона  традиционно  настроена  антироссийски  и  может  быть  использована  для  разжигания 
межнациональных конфликтов и ведения против России диверсионно-террористической войны.  В-третьих,  регион с его 
горным  рельефом  идеально  подходит  для  ведения  такой  войны  из-за  проницаемости  границы,  ограниченности 
транспортных путей и их уязвимости,  а  также сложности обнаружения и преследования диверсионно-террористических 
групп.

Не  случайно,  геополитические  противники  России  традиционно  использовали этот  регион для  развертывания 
подрывных действий против нашей страны. В 18 веке это делала Турция, в 19 веке - Англия, во время двух мировых войн - 
Германия. Сейчас эту политику проводят США и НАТО. 

Впервые цель военно-политического закрепления в Закавказье была обозначена руководством НАТО примерно 
год  назад.  В  начале  ноября  2003  года  заместитель  командующего  войсками  США  в  Европе  генерал  Чарльз  Уолд 
высказался  в  том  смысле,  что  в  охране  нефтепровода  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан  планируется  задействовать 
военнослужащих США и  НАТО.  Отвечая на вопросы американской  газеты “Дефенс Ньюз“,  Уолд отметил,  что одна  из 
будущих задач американских военных - патрулирование и обеспечение безопасности нового трубопровода. "Большая часть 
нефти и газа идет в Западную Европу, и потому защита этих путей должна быть в интересах США и НАТО…. Это вообще 
миссия НАТО", - подчеркнул Уолд. 

В апреле этого года Институт исследований Центральной Азии и Кавказа в Вашингтоне подготовил доклад на тему 
"Создание стабильности на Южном Кавказе: многосторонняя безопасность и роль НАТО". Авторами исследования были 
лица связанные с внешнеполитическим эстэблишментом США. В докладе указывалось на необходимость более широкого 
участия НАТО в делах Закавказья. Авторы доклада видели конечную цель в полной интеграции Грузии и Азербайджана в 
структуры НАТО. 

И действительно, состаявшийся в июне сего года саммит НАТО в Стамбуле заявил о приоритетах альянса в 
Закавказье. В принятом на саммите коммюнике отмечалось, что страны НАТО сделают особый акцент “на взаимодействии 
с  нашими  партнерами  в  стратегически  важных  регионах  Кавказа  и  Центральной  Азии“.  Для  реализации  этой  цели  в 
аппарате  альянса  появятся  должности  офицеров  связи  для  Южного  Кавказа  и  Центральной  Азии,  а  также 
спецпредставителя Генсека НАТО в регионе. В Тбилиси скоро появится региональный офис НАТО. И хотя конкретно о 
намерении интегрировать  Грузию и  Азербайджан в  структуры НАТО речь  в  коммюнике  не  шла,  но  с  учетом логики  и 
рекомендаций доклада, можно предположить, что это должно стать следующим этапом натовской стратегии в регионе. 

Целью  военно-политической  стратегии  НАТО  в  Закавказье  является  геополитическое  окружение  России. 
Выдвинув свои границы к нашим северным рубежам, НАТО теперь планирует охватить нас с Юга. Закавказье в этих планах 
– лишь первый шаг.  Поставив под контроль перемычку между Черным и Каспийским морями, НАТО намерено выйти в 
Центральную Азию и закрепиться там. Целью стратегии геополитического окружения является не допустить реинтеграции 
постсоветского пространства под руководством Москвы. Данный план призван препятствовать превращению СНГ в мощный 
геополитический центр Евразии, способный успешно конкурировать с евроатлантической цивилизацией. 

Более  того,  геополитическое  окружение  позволило  бы  НАТО  проецировать  нестабильность  на  наши  южные 
рубежи, оказывая поддержку национал-сепаратистам в районах с этнически разнородным населением. Причем, у России 
оказались  бы  связаны  руки  для  силового  противодействия  проникновению  вооруженных  банд  и  финансирования  из 
сопредельных государств, так как они фактически оказались бы под военным протекторатом НАТО. Понятно, что зажатая в 
корсет  этнических  конфликтов,  Россия  будет  просто  не  в  состоянии  влиять  на  мировую  политику  в  других  регионах, 
противостоять американскому гегемонизму и даже полноценно отстаивать свои экономические интересы. 

Примечательно,  что  задача  по  геополитическому  окружению  России  стала  актуальной  для  НАТО  только  в 
последнее время. В период ельцинизма страна успешно деградировала сама собой, и каких то дополнительных усилий со 
стороны  НАТО  не  требовалось.  Но  вдруг,  западные  политики  с  неудовольствием  обнаружили,  что  процесс  пошел  в 
обратном направлении: развал не только не углубляется, но напротив, Россия начинает усиливаться и экономически и 
политически. Тут то и потребовались срочные меры, чтобы попытаться задавить этот процесс в зародыше.

В этих условиях российские интересы безопасности на Кавказе можно свести к двум взаимосвязанным задачам: 
воспрепятствование  военному  присутствию  в  регионе  третьих  стран  и  предотвращение  диверсионно-террористической 
деятельности с территории сопредельных государств. Поэтому главная цель - не допустить интеграции стран Закавказья в 
НАТО  и  развертывания  здесь  натовских  военных  баз.  В  этом  вопросе  мы  можем  расчитывать  на  поддержку  нашего 
военного союзника Армении. Важно также убедить Азербайджан придерживаться нейтралитета. Однако, наиболее слабым 
звеном является сейчас  Грузия,  руководство которой активно  рвется в  НАТО.  Чтобы нейтрализовать  эти устремления 
грузинской элиты, России следует использовать все имеющиеся рычаги. Это - и затягивание вывода российских военных 
баз из Грузии. Это – использование южно-осетинского и абхазского фактора. Это- и дестабилизация прозападного режима 
Саакашвили при помощи экономических рычагов. 

Следовало бы начать активную работу по формированию пророссийских политических сил в самой Грузии. Хотя 
эта  задача  довольно  затруднительна  с  учетом  доминирования  прозападных  и  зачастую  антироссийских  настроений  в 
грузинской элите и нежелания нашего правительства оплачивать стратегически важные внешнеполитические мероприятия.

Экономические интересы в России в Закавказье тоже существенны. Правда, они имеют определенную специфику. 
Эти интересы не сводятся к наращиванию взаимной торговли. В масштабах российской экономики ее объем чрезвычайно 
мал. Так, в 2002 г. удельный вес стран Закавказья в общем товарообороте России со странами СНГ составил всего 2,6%. 
Для сравнения товарооборот с Белорусью – 38,3%,  Украиной – 35,1%, Казахстаном – 16,9%.  Причем потенциал роста 
торговли из за малой емкости внутреннего рынка указанных стран также не велик.
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Инвестирование  в  производственный  сектор  закавказских  государств  имеет  лишь  ограниченое  значение.  Там 
имеются  отдельные  предприятия,  представляющие  интерес  для  российского  бизнеса,  но  они  не  играют  для  России 
стратегической  роли.  Даже инвестирование  в  нефтяной  сектор  Азербайджана  выглядит  менее  предпочтительным,  чем 
нефтяные месторождения самой России. Не случайно, в Азербайджанском нефтяном секторе присутствует лишь ЛУКОЙЛ, 
и то, видимо, исключительно из-за личных предпочтений главы компании.

Единственным сектором экономики закавказских государств, куда активно идут российские инвестиции является 
энергитическая и транспортная инфраструктура. И это – не случайно. Этот регион является важным транзитным пунктом 
для выхода на рынки Среднего Востока и Южной Азии. По сути, речь идет о перспективе создания огромного евразийского 
рынка, способного успешно конкурировать с основными центрами мировой экономической силы. Причем полноценность 
этого рынка во многом будет зависеть от способности России вовлечь в него не только государства СНГ, но и влиятельные 
страны на границах СНГ, которые объективно оказались за бортом мировых интеграционных процессов. И для России 
важно контролировать,  модернизировать  и  создавать новые транспортные и энергетические путепроводы,  проходящие 
через Закавказье. Причем, сами страны региона очень сильно выиграли бы от обслуживания значительных товарных и 
энергетических потоков, идущих через их территорию.

Российские  экономические  интересы  в  Закавказье  нашли  отражение  в  доктрине  “либеральной  империи“, 
выдвинутой в 2003 году председателем РАО ЕЭС Анатолием Чубайсом. Правда, затем Чубайс стушевался и больше не 
возвращался  к  этой  теме  на  публике.  В  то  же  время,  на  практике  данная  линия  продолжает  проводиться.  РАО ЕЭС 
продолжает  свою  экспансию  в  Закавказье.  В  Армении  компания  получила  в  управление  Армянскую  атомную 
электростанцию,  Севано-Разданский  каскад  гидроэлектростанций  и  Разданскую  ТЭС.  В  августе  2003  года  РАО  ЕЭС 
преобрело  ключевые  объекты  грузинской  электроэнергетики:  тбилисскую  распределительную  систему  "Тэласи",  два 
энергоблока тбилисской ГРЭС и 50% акций AES-Transenergy‚ осуществляющей экспорт электроэнергии в Турцию, а также 
право на управление АО "Храмеси", включающее две ГЭС. РАО ЕЭС также заявила о своем интересе к энергетическим 
объектам  Азербайджана  и  предложила  сотрудничество  в  экспорте  электроэнергии  в  третьи  страны через  территорию 
Азербайджана.

К этой политике активно подключился Газпром и “Российские железные дороги“. Премьер-министр Грузии Зураб 
Жвания в ходе визита в Москву в мае сего года обсуждал с президентом РЖД Геннадием Фадеевым возможности развития 
железнодорожной инфраструктуры Грузии. В ходе переговоров речь шла и о соединении железных дорог всего Кавказа. На 
встрече с руководителем Газпрома Алексеем Миллером Жвания обсуждал перспективы участия "Газпрома" в реализации 
газа  на территории республики и в  проектах  по развитию газотранспортной системы.  Газпром также  намерен принять 
участие в строительстве газопровода Иран-Армения.

С Азербайджаном РЖД сотрудничает по проекту создания транспортного корридора Север-Юг‚  связывающего 
Россию с Ираном и далее с Индией. Для этой цели был создан международный консорциум в составе железнодорожных 
компаний  Ирана,  России  и  Азербайджана.  Целью  консорциума  является  проектирование,  строительство  и  сдача  в 
эксплуатацию железнодорожной линии Газвин-Астара. 

Таким образом, речь идет о попытке взять под российский контроль основные транзитные маршруты в Закавказье. 
И эта политика правильная. Ее надо приветствовать. Но она – однобокая. То чего не поняли и не могли понять авторы 
доктрины “либеральной  империи“  является  важность  военно-политических  факторов.  Впрочем,  люди,  имеющие  только 
экономическое образование, не способны мыслить в другой парадигме. Для них экономика решает все. Но это далеко не 
так.

Продвижение  стратегических  экономических  интересов  не  возможно  без  продвижения  военно-политических 
интересов. Экономические позициии не подкрепленные политическим влиянием весьма не устойчивы и, как показывает 
история, в любой момент могут быть утеряны. Взять хотя бы такой пример. Англия и Франция контролировали Суэцкий 
канал, вложили в него огромные деньги. А Египет взял все это и национализировал. Попытка решить вопрос силовым путем 
не  удалась,  так  как  США  и  СССР встали на  сторону  египтян.  Но  если,  например,  представить,  что  в  Египте  был бы 
проанглийский политический режим, то этого не произошло бы. 

А вот – пример по теме Закавказья. Недавно Газпром заявил о намерении приобрести газово-распределительную 
систему Грузии. Тбилиси вроде бы стал рассматривать такой вариант. Но тут последовал окрик из Вашингтона. Грузия, мол, 
лишится  преимуществ  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзерум,  если  пойдет  на  этот  шаг.  Вот,  вам  и  продвижение 
экономических интересов без политического влияния. Конечно, сейчас американское присутствие в Грузии еще далеко от 
абсолютного. И грузины могут согласиться все же газово-распределительную систему нам продать. Но предположим через 
десять лет Грузия перейдет под контроль НАТО. Там разместятся натовские базы, а наших не будет. И грузины возьмут и 
национализируют  газово-распределительную  систему.  Скажут,  что  их  при  покупке  обманули.  И  мы  ничего  не  сможем 
сделать, как не смогли англичане и французы с Суэцким каналом.

Одним словом, российские экономические позиции в Закавказье без политической поддержки могут сохраняться, 
пока  они  не  мешают  другим  крупным  игрокам.  Но  стоит  им  захотеть,  например,  перекрыть  транзитные  пути  через 
Закавказье и это будет немедленно сделано. Империю не построить на одних лишь экономических предпосылках. Всегда 
нужна силовая и политическая составляющие. Надо бороться за политическое и военное влияние. Но именно этого наши 
либералы никак не хотят делать.

Интервью с Заместителем Председателя Государственной Думы 
России Сергеем Бабуриным о событиях в Абхазии

8 декабря 2004 г., р/с «Эхо Москвы»
Ведущий В.Варфоломеев
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - У нас на прямой линии телефонной связи из машины, которая застряла где-то в столичных 

пробках, вице-спикер ГД Сергей Бабурин.
С. БАБУРИН - Здравствуйте. Отдаю должное и мобильной связи, и мощи нашего радио. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Ну и, конечно же, столичным пробкам, которые не позволяют даже вице-спикеру палаты 
парламента доехать до места назначения. 

С. БАБУРИН - Я в раздумье, или мне дать команду остановиться или все-таки доезжать до вас теперь.
В.  ВАРФОЛОМЕЕВ -  Это  зависит  от  того,  как  далеко  вы  продвинулись.  Давайте  попробуем  поговорить  по 

телефону.  А потом может быть, в 14.35 вы успеете добраться до нашей студии. Скажите, вам до Сухуми было легче 
добраться, чем сейчас по Москве? Вообще как вы попали в Сухуми? 

С. БАБУРИН - Легче. И вообще все проблемы нашей страны, в том числе проблемы Абхазии, коренятся в Москве. 
Если мы их решим, то будет лучше всем регионам. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Сергей Николаевич, извините, вы не оговорились, вы сказали - проблемы нашей страны. 
Если я не ошибаюсь, Абхазия это все-таки часть Грузии. 

С. БАБУРИН - Вы знаете, вы ошибаетесь, Абхазия это Абхазия. И когда при Гамсахурдиа Грузия выходила из 
состава Советского Союза, она выходила без Абхазии и Южной Осетии. И не надо нам всем редактировать эту страницу 
прошлого, которую стали замалчивать все руководители Грузии. Я за территориальную целостность Грузии, но при чем тут 
Абхазия. Это первое. Второе, наша страна это нечто большее, чем сегодняшняя РФ. Потому что наша страна это родина, в 
которой  мы  все  родились,  это  был  некогда  великий  Советский  Союз,  частью  которого  была  РФ,  Грузия,  Украина, 
Белоруссия, и сами знаете какие еще республики. Вот память о нашей стране, пока живо наша поколение, это огромный 
ресурс, способный снимать многие проблемы во взаимоотношениях. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Сергей Николаевич, еще один уточняющий вопрос. То есть вы, вице-спикер ГД, исходите из 
того, что Абхазия не является частью Грузии? 

С.  БАБУРИН -  И  при  этом являюсь  не  вице-спикером,  а  заместителем председателя  ГД.  Безусловно.  Это  я 
говорил и прежнему грузинскому руководству, и это готов объяснить нынешнему. И чем быстрее это поймут политики на 
Кавказе и других регионах, тем быстрее мы решим проблемы непризнанных государств. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Я думаю, что теперь, исходя из понимания вашей позиции, мы можем говорить конкретно о 
ситуации в самой Абхазии. Какова была цель вашей поездки? 

С. БАБУРИН - Изначально я ехал туда по приглашению председателя парламента Ашбы для участия в церемонии 
вступления в должность президента Сергея Багапша. Но нагнетание страстей, особенно заявления ряда должностных лиц 
России о прогрузинской ориентации Багапша, о нестабильности, об опасности со стороны Абхазии, начале экономической 
блокады, о прекращении железнодорожного сообщения, заставило меня, конечно, изменить формат поездки и включиться в 
мирное урегулирование конфликта. Я могу вам честно признаться, я не ожидал, насколько глубоко размежевались стороны 
политического конфликта внутри Абхазии, когда они были готовы стрелять друг в друга, это реальность. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Полагаю, что стрелять собирались их сторонники, а не сами Багапш и Хаджимба. 
С. БАБУРИН - Конечно. И когда 6 числа уже, после того как поздно вечером 5-го была достигнута договоренность 

о компромиссе, которую мы вместе с В.И. Колесниковым как фактор присутствия поддержали. Когда утром раздались вот 
эти 4 взрыва в тех местах, где должны были собираться люди, идущие на инаугурацию, это все говорило о серьезности 
ситуации. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Все-таки как удалось сблизить позиции и сделать так, что Багапш и Хаджимба, которые до 
этого несколько месяцев, может быть, были врагами, что теперь они готовы идти на новые выборы одной командой? 

С.  БАБУРИН –  Это,  прежде  всего,  заслуга  лично  этих  двух  абхазских  политиков.  Это  заслуга  вообще  той 
руководящей элиты республики, которая понимает необходимость национального согласия и единства. Никто не смог бы 
навязать им насильно это решение, потому что если кто-то рассчитывал, что с помощью экономической блокады заставят 
абхазцев принять что-то, какие-то другие решения, помимо того, что они сами выберут, они ошибаются. Потому что это 
вызвало  озлобление,  возмущение,  но  не  желание  сдаться.  Поэтому  сами  лидеры,  они  лично  вдвоем,  закрывшись  на 
несколько часов, мы в это время с Колесниковым, премьером республики, говорили в другом помещении о том, что надо 
урегулировать и не вмешивались в их разговор, вот они вдвоем приняли такое решение, уже конечно после консультаций с 
нами. Конечно, понимая, что мы поможем реализовать это решение. И непросто было на другой день уже подписывать 
реальное соглашение, когда за каждую фразу была битва, за каждый пункт тяжелая дискуссия, а потом людям, которые 
стояли на  улицах,  доказывать,  что другого пути  не  было.  Я в  тот  день  охрип,  особенно  выступая на  многочисленных 
митингах сторонников Багапша без микрофона, это было тяжело, но мне удалось убедить людей, что Сергей Васильевич 
Багапш правильно сделал, отказавшись от того, что он уже избран и может идти на инаугурацию, во имя единства пошел на 
соглашение. Как и Хаджимба сделал мужественный шаг. 

В.  ВАРФОЛОМЕЕВ -  Сергей  Николаевич,  вы говорите,  что это добровольное решение.  Но  что же,  случайно 
совпало закрытие границы, прекращение железнодорожного сообщения с Россией? 

С. БАБУРИН - Нет, это был фактор воздействия, который мог привести только к конфликту. И 6 числа реально 
должна была начаться пальба.  И она бы началась. И никакая блокада бы тут ничего не изменила. Ну, мы же с вами 
понимаем, что такое из себя представляет сегодняшняя российская граница. Сколько там дыр, где нужно только больше 
заплатить и провозить все, что провозили раньше. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Сергей Николаевич, у меня есть несколько вопросов… 
С.  БАБУРИН -  Вот  прежде  чем  вы  зададите,  я,  как  заместитель  председателя  ГД,  просто  и  как  человек, 

российский гражданин, хочу поблагодарить вас, именно радио "Эхо Москвы", за то, что вы были одними из немногих, кто 
давали объективную информацию о ситуации в Абхазии, кто действительно реально способствовал стабилизации и снятию 
напряженности. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Спасибо за эти слова, а теперь вопросы от наших слушателей. Виктор пишет: "Во-первых, 
алаверды, спасибо Бабурину за активное участие в ситуации в Абхазии". И дальше, вопрос - у нас разве нет самолетов и 
танков, чтобы захватить там все? 

С. БАБУРИН - Есть, но человеческие души, человеческие симпатии не захватишь ни танками, ни самолетами. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть силовой вариант для России, вы считаете, не подходит? 
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С. БАБУРИН - Во-первых, силовой вариант на территории непризнанного государства - это агрессия. Независимо, 
со стороны Грузии, России, это агрессия. Я не сторонник насилия вообще. Только в качестве отпора другому насилию. Я за 
сопротивление злу силой. Но когда есть другие варианты, эти варианты нужно использовать. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Скажите, а что делал в Абхазии зам. генпрокурора Колесников? 
С. БАБУРИН - Владимир Ильич Колесников родился в тех местах, это его малая родина и, как он подчеркивал, он 

приехал туда как частное лицо. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть почти турист. 
С. БАБУРИН - Вряд ли кто в это поверил, но он сделал большое дело для того, чтобы было установлено согласие. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть, его роль, вы оцениваете позитивно? 
С. БАБУРИН - По крайней мере, с того момента, когда мы с ним перестали ругаться, а стали действовать сообща. 

Потому что я не скрою, вначале был конфликт между нами, потому что у нас оказались совершенно разные задачи. И 
только когда мы условились их изменить, потому что у меня была задача, чтобы инаугурация состоялась, у Колесникова, 
вероятно, чтобы не состоялась, и все. И только после анализа всей ситуации, обсуждения мы вышли на решение уже более 
фундаментальное и миротворческое. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Можно ли сказать, что это соглашение между двумя кандидатами, притом, что вроде бы 
победу Багапша до этого признал ЦИК, Верховный суд… 

С. БАБУРИН - Большинство парламента, прокуратура. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Инаугурация не состоялась, что все это есть поражение Багапша? 
С. БАБУРИН - Я убежден, что это победа Абхазии. Потому что для Багапша, для Хаджимбы, для абсолютного 

большинства  населения,  ведь  в  совокупности  их  поддержало  больше  80% избирателей,  пришедших  голосовать.  51% 
проголосовал за Багапша, 30% за Хаджимбу. Так вот, это действительно консолидирует общество. И здесь, я не хочу это 
тоже избегать в нашем с вами разговоре, среди гарантий, что никто не будет нарушать соглашения, ведь записано, что если 
договор нарушит Хаджимба, то Багапш вступает в должность президента на основании итогов выборов 3 октября 2004 года. 
Если договор нарушит Багапш, то действующий сегодня президент Владислав Ардзинба своим указом определяет, как 
будут развиваться события дальше. Я бы, конечно, хотел, чтобы оба варианта остались чисто виртуальными, потому что 
есть шанс стабилизировать ситуацию в интересах почти всех жителей. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Вы говорите, что все это сделано в интересах ради будущего Абхазии. Но вы же доктор 
юридических наук, существует право. Согласны? 

С. БАБУРИН - Только так. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - И, безусловно, по закону президентом уже является два дня Багапш. Он выиграл выборы. Не 

может быть никакого третьего тура.  Об этом справедливо наш президент Владимир Владимирович Путин говорил,  но, 
правда, по поводу Украины: не бывает третьего тура выборов. 

С. БАБУРИН -  Наш президент совершенно правильную позицию занял по Украине, поздравив Януковича, и я 
удивляюсь,  почему  Виктор  Федорович  Янукович  решил  сомневаться  в  своей  победе.  И  наш  президент  совершенно 
правильно сделал еще в Турции, очень высоко оценив соглашения между Багапшем и Хаджимбой. Но я обращаю ваше 
внимание на два принципиальных различия. В Абхазии опубликованы итоги выборов, и суд подтвердил их. А на Украине 
Янукович не смог обеспечить публикации. Противники разгромили типографию… 

В.  ВАРФОЛОМЕЕВ -  Подождите,  так  вот  как  раз  на Украине третий тур  выглядит более легитимным,  чем в 
Абхазии. В Сухуми полное беззаконие, прошло два тура, результаты опубликованы, а президент в должность не вступил. 

С. БАБУРИН - И опять нет. Потому что вы говорите, Багапш президент, Багапш стал бы президентом с момента 
вступления в должность. А его шаг навстречу к компромиссу как раз и заключается в том, что он этого не делает. Он имел 
право  это  сделать  6-го,  но  это  право  было  оспорено.  Почему,  когда  мы  стали  на  эту  тему  дискутировать  и  с  В.  И. 
Колесниковым, и с некоторыми другими, то мы разошлись в оценках. И вот, чтобы не переносить этот спор дальше, мы 
сказали:  все  остановились,  хватит.  Вот  сейчас  на  основании этого  соглашения  мы снимаем споры,  мы обеспечиваем 
единство, и в правовом отношении это должен сделать парламент и ЦИК. Обращаю ваше внимание, в соглашении нет даты 
выборов, потому что по закону она должна быть назначена иначе. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ – Кстати, по этому поводу ведь оба кандидата рассорились буквально на следующий день в 
понедельник.  Один  говорит  -  давайте  проводить  в  январе,  другой  -  нет,  только  через  2  месяца.  Вот  даже  по  таким 
процедурным вопросам Хаджимба и Багапш не могут придти к согласию. Союз искусственный. 

С. БАБУРИН - Не ссорились. Вот тут не надо нам немножко… Но я понимаю, что у вас та информация, которая 
была. Просто идея о том, что вместе пойдут на выборах, хороша. Но она должна была быть подкреплена соглашением. 
Пока не было соглашения, пошли разноголосицы, когда, что, к чему, и именно поэтому я настоял на письменном документе, 
и пусть мне пришлось его писать в 7-ми вариантах, конечный итог, по-моему действительно 7-й текст. Но мы сблизили 
позиции, кстати говоря, вполне законно, на мой взгляд, было бы то, чтобы мы могли избрать и Хаджимбу вице-президентом 
прямо 6 декабря. Для этого нужно было принять закон парламентом, парламент был готов это сделать. Там 25 депутатов 
поддерживают  Багапша,  10  Хаджимбу,  они  готовы  принять,  единогласно  проголосовать  за  избрание  вице-президента 
парламентом. Внести такое изменение в закон. Вице-президент Лакоба, который избран вместе с Багапшем, готов был уйти 
в отставку, чтобы обеспечить это. И вообще позиция Лакобы - это позиция настоящего гражданина, заинтересованного в 
решении проблемы, а не в личной карьере. Поэтому все остальное, два месяца, три, это были споры перед подписанием 
соглашения. Сейчас их нет. И я надеюсь, что официальные органы, власти Абхазии назначат выборы на 9 января, эти 
выборы пройдут, и после этого мы с вами сообща увидим нормализацию ситуации. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ -  Я пробую сейчас поставить себя на место абхазского избирателя. Аналогия может быть 
сейчас такая, придуманная на месте. 1996 год, Россия, Ельцин против Зюганова. Смертельный бой. А потом вдруг перед 
вторым туром Ельцин объединяется с Зюгановым, идут парой. И, скажем, я избиратель Зюганова, как я могу проголосовать 
за  этот  дуэт,  ведь,  извините,  в  нем кровопийца  Ельцин.  Или  избиратель  Ельцина,  который  думает:  как  же  я  могу  за 
коммуниста проголосовать в этой паре. Вот что должен делать избиратель Абхазии, тот, который доверял своему кандидату 
и не любил другого? А теперь выбора не остается, или может появиться третья сила. 
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С. БАБУРИН - Вы знаете, я другую аналогию проведу. В 1999 году у меня был долгий разговор с Владимиром 
Владимировичем Путиным, в то время секретарем Совбеза, и директором ФСБ, где я ему сказал: Владимир Владимирович, 
я оппонент Ельцина, вы хотите, чтобы я стал его доверенным лицом на выборах? Вот давайте завтра Ельцин пойдет в 
президенты  союзного  российско-белорусского  государства,  Лукашенко  в  вице-президенты,  и  мы  будем  доверенными 
лицами, потому что для нас объединение России и Белоруссии дороже фамилий. Потому что ельцины приходят и уходят, а 
единство  страны нужно восстанавливать.  И в  этом отношении абхазские лидеры оказались  выше личных амбиций.  И 
абхазские избиратели это понимают. Я общался непосредственно с десятками людей, выступал перед многотысячным 
митингом, который мне нужно было убедить поддержать Багапша… 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Где вы охрипли. 
С.  БАБУРИН -  Да,  честно  говоря,  до  сих  пор  голос  не  может  придти  в  норму.  Потому  что  без  микрофона 

приходилось говорить. И стояла такая звенящая тишина, вот я впервые был на площади, где тысячи людей настолько 
молчат,  что  тебя  без  микрофона  слышно,  хотя,  конечно,  приходилось  напрягать  голос.  И  поэтому  я  уверен,  что 
большинство понимает, что плохой мир лучше хорошей ссоры и войны. 

В.  ВАРФОЛОМЕЕВ -  Два  очень  коротких  вопроса.  Вот  то  все  оружие,  которое  у  сторонников  и  Багапша,  и 
Хаджимбы, оно ведь никуда не делось, и его ведь не зачехлили, я уверен. 

С. БАБУРИН - Только это оружие позволяет Абхазии сегодня чувствовать себя в безопасности. Чувствовать себя 
пусть не признанным, но независимым государством. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть оно направлено не против внутреннего врага, а против внешнего? 
С. БАБУРИН - Оно против возможного любого агрессора. И я это понимаю, потому что я в 1992 году, участвуя в 

урегулировании того военного конфликта,  видел,  что люди защищают свои дома, свою родину,  действительно идут на 
самопожертвование. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - И последнее. А действующий президент Абхазии Ардзинба такой персонаж виртуальный, он 
жив или что с ним? 

С. БАБУРИН - Уже 4 года он в тяжелейшем состоянии, сейчас его состояние немножко лучше. Но, конечно же, он с 
трудом говорит и не может выполнять свои обязанности… 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - То есть он не дееспособный президент? 
С. БАБУРИН - Я старательно избегал этого слова, но когда я читал некоторые интервью, опубликованные в наших 

российских газетах, где Ардзинба решительно выступал против Багапша, и при этом сообщалось, что журналисты с ним 
пообщались, мне было грустно и смешно. Потому что кроме близких и родных Ардзинба не встречается ни с кем, потому 
что он не хочет, чтобы его видели в таком состоянии. Он выдающийся человек, он имеет огромные заслуги. И я, почему 
убеждал и Багапш, и Хаджимба убеждали жителей Сухуми, не трогать сегодня Ардзинбу. А ведь женщины сухумские уже 
пошли туда с плакатами, что если начнется конфликт, Ардзинба, ты становишься врагом Абхазии. К счастью, это удалось 
предотвратить. И мы говорим: дайте ему мирно выздоравливать, но, конечно, сегодня вот эти 4 года реально он у власти не 
был. 

В.  ВАРФОЛОМЕЕВ -  Судя  по  вашему  рассказу,  в  Абхазии  как  везде,  наверное,  на  морском  побережье, 
политические настроения людей меняются столь же быстро, как и погода. 

С. БАБУРИН - Я надеюсь, что нет, потому что настроение Абхазии быть с Россией было, и остается неизменным 
на протяжении нескольких столетий. 

В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Даже, несмотря на угрозы прекратить платить пенсии? 
С. БАБУРИН - Это вызвало негодование, сожаление, но жители понимали, что это не позиция России, что это 

позиция отдельных чиновных деятелей, которые выполняют заказ, выполняют политические задачи. 
В. ВАРФОЛОМЕЕВ - Спасибо вам. Сергей Бабурин, заместитель председателя ГД был у нас в гостях. Многие 

наши слушатели передают вам низкий поклон за урегулирование конфликта в Абхазии. Спасибо. 
С. БАБУРИН - Всего доброго.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 ноября. Личный представитель действующего председателя ОБСЕ Мартти Ахтисаари сообщил журналистам в 

Бишкеке об обсуждении с президентом Аскаром Акаевым среди прочих вопросов и результатов президентских выборов на 
Украине.  По  словам  Ахтисаари,  ситуация,  создавшаяся  на  Украине,  "еще  раз  продемонстрировала,  что  проведение 
выборов должно вызывать у общества желание сказать, что их провели честно, чтобы никто потом не мог оспорить их 
результатов. Украинские выборы - это сигнал странам Центральной Азии к проведению открытых выборов, результаты 
которых никто не мог бы оспорить".

Бывший президент Финляндии также заявил,  что "многое зависит от  позиции наблюдателей,  представляющих 
гражданский сектор. Ведь важно не только какую оценку выборам дадут зарубежные страны и организации, но и то, что о 
них скажет население самой республики. Люди должны иметь право следить за выборами, чтобы затем сказать - были ли 
они честными и свободными", - и добавил, что ОБСЕ будет развивать сотрудничество с Киргистаном в деле проведения 
прозрачных и честных парламентских и президентских выборов.

Ахтисаари  посетил  Киргизию  29-30  ноября,  в  первый  день  визита  он  встретился  с  Акаевым  и  министром 
иностранных  дел  Аскаром  Айтматовым,  а  30  ноября  посетил  Академию  ОБСЕ  в  Бишкеке  и  провел  встречу  с 
представителями неправительственных организаций.

Парламентские выборы в Киргизстане назначены на 27 февраля, а президентские - на 24 октября 2005 года. 
1  декабря. В  Ташкенте  открылся  штаб  миссии  наблюдателей  Исполкома  СНГ,  которая  будет  участвовать  в 

предстоящих парламентских выборах. В связи с этим в Узбекистан прибыл председатель Исполкома Владимир Рушайло. В 
рамках своего визита в Узбекистан он уже встретился с Министром иностранных дел Садиком Сафаевым и Председателем 
Центральной избирательной комиссии Буритошем Мустафаевым.

Как заявил В.Рушайло, наблюдатели от СНГ участвовали в 17 выборах и референдумах в 7 странах Содружества. 
"Только за последние три месяца миссии Исполкома участвовали в четырех крупных политических процессах в регионе, - 
отметил  в  частности  он.  -  Это  досрочные  президентские  выборы  в  Чеченской  Республике,  парламентские  выборы  в 
Казахстане, референдум в Белоруссии и последние выборы на Украине". В Узбекистане штаб миссии открывается впервые. 
Ожидается,  что  здесь  будет  работать  5  долгосрочных  представителей,  а  ближе  к  выборам количество  наблюдателей 
увеличится.

1 декабря.  Хорог - административный центр Горно-Бадахшанской области Таджикистана - покинули последние 
российские пограничники. Теперь Хорогский участок границы с Афганистаном протяженностью 212 км полностью перешел 
под контроль таджикской армии.  Больше на Памире пограничников России нет.  До этого они ушли с Калайхумского и 
Ишкашимского направлений - это почти 900 км границы.

В 2005  г.  Таджикистану будут  переданы участки  границы,  который сейчас охраняют  Московский  и Пянджский 
погранотряды. Сейчас почти 90 % героина поступает в Россию через Таджикистан и Киргизию.

1 декабря. Директор Агентства Киргизстана по контролю за наркотиками Курманбек Кубатбеков заявил в Бишкеке 
на круглом столе "Молодежь: наркомания и СПИД", приуроченном к Всемирному дню борьбы со СПИДом и проведенном 
Агентством совместно с ЮНИСЕФ: "В ближайшие годы можно прогнозировать устойчивый рост контрабанды наркотиков из 
Афганистана, что связано с ростом их производства в этой стране". Кубатбеков сообщил, что "по оценкам экспертов, в 
текущем году в Афганистане урожай опия составил более четырех тысяч тонн, часть которого будет переправлена по так 
называемому "северному пути", то есть через страны Центральной Азии и далее в СНГ".

В очередном отчете Управления ООН по борьбе с наркотиками и преступностью, опубликованном 18 ноября в 
Брюсселе, говорится, что производство опия в Афганистане за три года после свержения режима талибов возросло на 64 
%, и в 2003 г. "урожай" составил 4200 т. Директор Управления Антонио Мариа Коста сообщил 26 мая в Бишкеке, что через 
страны Центральной Азии в государства СНГ и Европу переправляется 25 % афганского опия. Через Киргизстан проходит 
примерно 30-35 тонн наркотиков в год, а стоимость изымаемых в республике за год наркотиков оценивается в 3 млн. долл., 
что составляет лишь 10 % трафика.

1  декабря. Михаил  Саакашвили,  президент  Грузии,  направил  президенту  Казахстана  Нурсултану  Назарбаеву 
письмо,  в  котором поблагодарил Н.Назарбаева  и  весь  казахстанский  народ за  поддержку,  которую республика  всегда 
оказывала и оказывает в трудное время для Грузии.

Президент Саакашвили убежден,  что совместные усилия,  направленные на углубление сотрудничества между 
государствами,  найдут  свое  достойное  продолжение  на  благо  братских  народов  Казахстана  и  Грузии.  Месяц  назад 
Казахстан по просьбе Саакашвили отправил Грузии гуманитарную помощь – тысячу тонн продовольственной пшеницы. 

2 декабря. Официальные власти Киргизии дали разъяснения по поводу внезапного объявления правозащитника 
Турсунбека  Акунова,  который  пропал  16  ноября  2004  г.  По  заявлению  зампредседателя  Службы нацбезопасности  КР 
Токона  Мамытова,  дело  об  исчезновении  правозащитника  Турсунбека  Акунова  является  политическим  спектаклем,  в 
котором пытаются обвинить СНБ и МВД. Далее он заявил, что СНБ не имеет никакого отношения к пропаже Турсунбека 
Акунова.

"Как явствует из его рассказа, 16 ноября он был вызволен из дому сотрудниками СНБ. По словам Акунова, около 
Агропрома его  встретили 2 сотрудника  СНБ.  Через некоторое  время он сказал,  что  сотрудников  было 3,  затем число 
увеличилось до 5. Согласно его рассказу, они посадили его в иномарку темного цвета, затем передали в руки сотрудникам 
МВД, которые вывезли его в сельскую местность", - сказал Т.Мамытов.

Как признался зампредседателя СНБ, этот  путь привлечения к себе внимания Турсунбеком Акуновым выбран 
неправильно.  "Фарс  разыгран,  но  Турсунбек  Акунов  переиграл  свою  роль.  Он  выглядит  очень  хорошо  для  человека, 
удерживаемого в подвале в течение 2 недель", - подчеркнул он.

Председатель  партии  "Эркиндик"  ("Свобода")  и  президент  Института  прав  и  свобод  человека  Топчубек 
Тургуналиев считает,  что "исчезновение  Акунова и  его  такое  же  внезапное возвращение связано исключительно с  его 
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политической  деятельностью",  кроме  того,  "среди  людей,  которые  в  течение  двух  недель  общались  с  Акуновым, 
правозащитник  узнал  сотрудника  МВД,  который  часто  бывал  на  различных  митингах  и  собраниях",  а  16  ноября  его 
заманили в машину, пообещав встречу с председателем СНБ Киргизии Калыком Иманкуловым. По словам заместителя 
Акунова  по  Народно-патриотическому  движению  Нурлана  Мотуева,  "неожиданное  освобождение  Акунова  связано  с 
оказанным на власть давлением кыргызских и международных правозащитных организаций".

2 декабря. На туркмено-узбекской границе состоялась торжественная установка первого пограничного столба. В 
церемонии,  прошедшей  на  границе  Дашогузского  велаята  и  Республики  Каракалпакстан,  участвовали  заместитель 
председателя Народного совета, управляющий делами Аппарата президента Туркмении Реджеп Сапаров и заместитель 
премьер-министра Узбекистана Уткур Мухтаров.

Решение о начале демаркации государственной границы между двумя странами общей протяженностью 1800 км 
было  принято  19  ноября  во  время  встречи  в  Бухаре  президентов  Узбекистана  Ислама  Каримова  и  Туркменистана 
Сапармурата Ниязова.

2  ноября.  Эксперты  ОБСЕ  не  получили  визу  на  въезд  в  Туркмению  для  участия  в  предстоящих 
парламентских  выборах. Номинально выборы будут альтернативными -  на 50 депутатских мандатов претендуют 139 
человек, однако фактически в законодательное собрание попадут только те, кого выберет президент Сапармурат Ниязов. 
Как заявила в интервью "Немецкой волне" представитель Бюро ОБСЕ по демократическим институтам и правам человека 
Урдур Гуннарсдоттир «Несмотря на все наши усилия,  мы не получили от  властей Туркмении приглашения приехать в 
республику  с  наблюдательной  миссией.  Нашим  экспертам  не  дали  визу  на  въезд.  Т.е.  за  выборами  в  Туркмении 
представители ОБСЕ наблюдать не будут. Власти этой республики публично заявили, что в наблюдателях за выборами 
вообще не нуждаются».

2 декабря. Президент Узбекистана Ислам Каримов, который одним из первых поздравил со спорной победой на 
украинских  президентских  выборах  премьер-министра  Виктора  Януковича,  упрекнул  Россию  за  вмешательство  в 
политические  события  на  Украине.  "Есть  определенные  вопросы  к  российской  стороне.  Вот  эта  излишне 
продемонстрированная  заинтересованность  России  в  результатах  выборов  сработала  не  в  лучшую сторону",  -  сказал 
Каримов на брифинге для журналистов.

Также И.Каримов заявил, что выступления оппозиции на Украине и в Грузии срежиссированы внешними силами: 
"Это  далеко  не  похоже  на  "розовую"  революцию,  а  розочки  появились  уже  потом.  И  настолько  это  серьезно 
отрежиссировано  было.  Невооруженным  глазом  было  видно...  Не  может  такое  количество  людей  работать  в  заранее 
заданном ключе, одновременно поворачиваться направо или налево", - добавил узбекский президент.

Также Ислам Каримов впервые высказался за отмену смертной казни, к чему его давно призывают ОБСЕ, Комитет 
ООН  по  правам  человека  и  правозащитная  организация  Amnesty  International.  Ранее  Каримов  говорил,  что  отменять 
смертную казнь преждевременно и ссылался на результаты социологических опросов, по которым за нее выступают более 
90 процентов населения. Сейчас Уголовный кодекс Узбекистана предусматривает смертную казнь только по двум статьям: 
"Терроризм" и "Умышленное убийство при отягчающих обстоятельствах". В этом году суды в Узбекистане вынесли от 50 до 
60 смертных приговоров.

3 декабря. Президент Туркмении Сапармурат Ниязов "за серьезные недостатки в работе" снял с должности главу 
администрации Ташаузского велаята Ишанкули Гульмурадова. Как заявил С.Ниязов, выступая 1 декабря по национальному 
телевидению,  Гульмурадов  присвоил  около  2  млн.  долл.  Ниязов  сообщил,  что  бывшие  руководители  велаята, 
злоупотребляя служебным положением разворовывали государственное имущество, в частности 2,5 тыс. т. хлопка. Кроме 
того,  по  словам  генерального  прокурора  Туркмении  Гурбанбиби  Атаджановой,  Гульмурадову  вменяется  в  вину 
вымогательство и получение взяток на общую сумму 400 тыс. долл., причем, как заявила генпрокурор, эту сумму бывший 
глава области вернул в бюджет в течение одного дня.

Новым  хякимом  Ташаузского  велаята  президент  назначил  Какамурада  Аннаклычева,  работавшего  до  этого 
заместителем  Ассоциации  акционерных  обществ  по  производственно-техническому  обслуживанию  сельского  хозяйства 
"Туркменобахызмат".

Туркмения в этом году вновь не выполнила собственный план по урожаю хлопка, собрав лишь 0,7 миллиона тонн 
из 2,2 миллиона.

3 декабря. Руководители 7 крупнейших банков Казахстана подписали заявление о добровольном и полном отказе 
от  финансирования  любых  партий  и  политических  кампаний.  Под  документом  подписались  "Алматинский  торгово-
финансовый банк", "Банк ТуранАлем", "Центркредит", "Евразийский банк", "Казкоммерцбанк", "Народный банк Казахстана" и 
"Нурбанк"

"Мы,  представители  крупнейших банков  страны ответственно  заявляем о  своей  поддержке  курса  Президента 
республики на сохранение общественного согласия, стабильности, построение гражданского общества в Казахстане. Мы 
считаем недопустимым участие  банков  в  деятельности  и финансировании политических  партий.  Эту  линию мы будем 
последовательно  проводить  в  своей  практической  деятельности  в  целях  обеспечения  общественно-политической 
стабильности", - подчеркнули финансисты.

3  декабря.  Полковник  Службы  национальной  безопасности  Киргизстана  Бегежан  Ахмедов  заявил,  что  в 
Центральной Азии действует около 10 тысяч сторонников "Хизб ут-Тахрир". В Киргизии их около 3-х тысяч, а "лидеры ячеек 
этой организации придают все большее значение в работе со своими сторонниками вопросам обучения использования 
оружия  и  взрывчатых  веществ"  и  "при  задержании  членов  партии  в  их  квартирах  обнаруживают  боеприпасы  и 
огнестрельное оружие".

По словам полковника, финансирование организации осуществляется путем сбора взносов с членов организации - 
10 % от их ежемесячного дохода, а также за счет внешних источников. 

По  данным  Александра  Крылова,  после  взрывов  в  Ташкенте  в  феврале  1999  года  и  начавшихся  в  ответ 
репрессий, "Хизб ут-Тахрир" была вынуждена перенести центр своей активности на юг Киргизстана. Крылов пишет, что 
большинство  сторонников  "Хизб-ут-Тахрир"  в  стране  "составляют  местные  узбеки,  которые  стремятся  решить  свои 
социальные проблемы на пути "исламского возрождения" и видят в партии защитницу своих этнических интересов".
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3 декабря.   Ночью полиция Алма-Аты задержала первого подозреваемого в причастности к взрывам у здания 
алматинского городского филиала партии “Отан”. Об этом сообщил первый заместитель начальника ГУВД Алматы Виктор 
Бугаев. По словам В. Бугаева, задержанному 40 лет, он житель Алма-Аты, безработный. Мужчина “на протяжении шести 
дней до взрывов часто находился около входа в здание” партии “Отан”. Несколько раз намеревался пройти в здание “под 
предлогом попасть в туалет, однако, охрана его не пустила”, - сказал первый замглавы ГУВД. 

Первый  замглавы  полиции  Алматы  напомнил,  что  в  качестве  основной  версии  взрывов  рассматривается 
хулиганство. “Версия терроризма нами не рассматривается в виду отсутствия общественно-опасных и разрушительных 
последствий”.

5  декабря.  Туркмения  предложила  новую цену  на  туркменский  природный газ  для  потребителей  в  России  и 
Украине. В 2005 году она должна составить $60 за тысячу кубометров, что на $16 больше чем в 2004 году, сообщили РИА 
"Новости" в правительстве Туркмении.

"Существующая цена на туркменский природный газ значительно ниже среднемировой, которая на протяжении 
всех последних лет имеет тенденцию к постоянному росту", - отмечают туркменские власти.

Кроме того,  в  Туркмении  не  довольны "увеличением в  5-10  раз  цен  на  товары,  в  том  числе,  трубы,  другую 
металлопродукцию,  химреагенты  и  оборудование,  поставляемые  по  клирингу  в  счет  товарной  части  расчетов"  за 
поставляемый туркменский газ.

Прошедшие в Ашхабаде переговоры на уровне экспертов не дали результата и будут продолжены в декабре 
текущего  года,  сообщили  в  правительстве  Туркмении.  "Новая  предлагаемая  Туркменистаном  цена  значительно  ниже 
среднемировой и является на сегодняшний день минимальной", - подчеркнули в правительстве Туркмении. 

5 декабря.  В  Карагандинской области Казахстана произошел взрыв на шахте. На момент трагедии в лаве, где 
произошла авария, находилось 87 человек.

Пресс-служба Министерства по чрезвычайным ситуациям РК сообщила, что спасателями обнаружены и подняты 
на поверхность все 26 человек, попавшие под завал, и тела погибших 23 шахтеров, трем шахтерам оказана медицинская 
помощь.Силами МЧС проводятся работы по расчистке завалов. Создана правительственная комиссия по расследованию 
причин аварии.

6 декабря.  Дни российского кино открылись в Ашхабаде в киноконцертном зале имени Гурбансолтан-эдже. Они 
организованы посольством Российской Федерации в Туркмении, министерством культуры и телерадиовещания Туркмении, 
объединением "Туркменкинотелефильм".

Все  фильмы  для  показа  ашхабадцам  с  6  по  9  декабря  отобраны  из  архива  "Туркменкинотелефильм".  Как 
сообщили РИА в российском посольстве, будут продемонстрированы фильмы советских и российских кинорежиссеров: "В 
начале славных дел", "Валентин и Валентина", "Кин-дза-дза", "Ты у меня одна", "Тело", "Финист - ясный сокол", "Тема".

Разрешение туркменских властей на показ фильмов было дано накануне открытия Дней российского кино, поэтому 
посольство просто не сумело доставить из Москвы более новые фильмы.

6  декабря.  Радикальная  оппозиция  в  Киргизии  намерена  накануне  парламентских  выборов  провести  акции, 
направленные на дестабилизацию ситуации в стране. Такое мнение высказал "Интерфаксу" 1-й зампредседателя Службы 
национальной безопасности Киргизии Борис Полуэктов.

"О существовании плана говорит не  только исчезновение  Акунова,  но  и заявления некоторых оппозиционных 
депутатов, которые уже заранее говорят, что на парламентских выборах в 2005 года якобы будут фальсификации, и что уже 
сейчас ведется подкуп избирателей", - сказал Б.Полуэктов. "Заявления депутатов о подкупе являются голословными, так 
как в республике пока не объявлено о начале избирательной кампании в парламент и не ведется регистрация кандидатов", 
- отметил он.

6 декабря.  Координационный совет демократических сил Казахстана избрал своим председателем экс-спикера 
мажилиса парламента Жармахана Туякбая. Об этом говорится в заявлении КСДС.

“Для  преодоления  кризисов  и  обеспечения  полноценного  политического  диалога”  совет  предлагает  провести 
“прямые переговоры демократической оппозиции с президентом страны” и обсудить ряд вопросов.

Избрание Жармахана Туякбая председателем Координационного совета демократических сил (КСДС) “абсолютно 
не означает”, что он будет единым кандидатом от оппозиции на президентских выборах. Об этом сегодня, 7 декабря, на 
пресс-конференции в Астане заявил сам экс-спикер мажилиса.

Также оппозиция заявила о намерении выдвинуть единого кандидата на предстоящих в 2006 году президентских 
выборах.

7 декабря.  Председатель Центральной избирательной комиссии (ЦИК)  Киргизии Сулайман Иманбаев и посол 
США в Киргизстане Стивен Янг подписали меморандум о взаимопонимании относительно использования невидимой краски 
во время парламентских и президентских выборов.

По сообщению посольства, согласно меморандуму, правительство США финансирует закупку краски, приборов 
ультрафиолетового света и батареек к ним для всех избирательных участков республики, организует учебу для членов 
избирательных  комиссий  и  спонсирует  проведение  общественной  информационной  образовательной  кампании  по 
применению краски. ЦИК осуществит программу обучения сотрудников избиркомов, доставит краску до всех избирательных 
участков и разработает процедуры применения невидимой краски в ходе выборов в Кыргызской Республике.

7  декабря.  Оппозиция  подтверждает  свой  отказ  от  участия  в  работе  Национальной  комиссии  по  вопросам 
демократизации. Об этом на пресс-конференции в Астане заявил председатель Координационного совета демократических 
сил Казахстана Жармахан Туякбай. Глава Совета отметил, что оппозиция не против “соответствующего диалога с властью”,  
но «диалог должен быть равноправным», -  считает Ж. Туякбай. По его мнению,  для того,  чтобы эти переговоры были 
равноправными и плодотворными, власть, прежде всего, должна решить вопрос о легитимности действующего парламента. 
Председатель Совета заметил, что “соответствующие заявления” были направлены “и в суды, и в правоохранительные 
органы, и в президентскую администрацию”. Однако “по ним до сих пор глава государства соответствующего мнения не 
высказал”.
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Представители  Совета  вновь  призвали  главу  государства  признать  итоги  выборов  в  мажилис  парламента 
фальсифицированными, а действующий парламент нелегитимным.

7  декабря.  2005  год  будет  Годом  здоровья  в  Узбекистане.  Об  этом  объявил  президент  Узбекистана  Ислам 
Каримов, который участвовал в торжественном собрание, посвященном Дню Конституции Узбекистана. Собрание открыл 
хоким города Ташкента Р.Шоабдурахманов, а Председатель Конституционного суда М. Абдусаломов выступил с докладом о 
двенадцатой годовщине Конституции.

В своей речи И. Каримов сказал: «...Все мы хорошо знаем, что от прежнего режима нам досталась очень слабая, 
зависимая, однобоко развитая экономика, что наша страна являлась сырьевым придатком бывшего Центра. …В конечном 
итоге, выражением наших достижений является рост реального дохода населения за последние пять лет на 210 процентов, 
что,  безусловно,  нас  радует.  … Объявление  нового  года  Годом здоровья,  несомненно  явится важным этапом на  пути 
подъема нашего общества, его материального и духовного развития»

8 декабря. В Астане в Доме Парламента состоялась встреча председателя Мажилиса Урала Мухамеджанова со 
спикером Государственной Думы России Борисом Грызловым, прибывшим в Казахстан с официальным визитом во главе 
парламентской  делегации.  Собеседники  обсудили широкий  круг  вопросов  казахстанско-российского  партнерства,  особо 
отметили устойчивое развитие межпарламентского взаимодействия.

Спикеры  также  обсудили  опыт  двух  стран,  касающийся  партийного  строительства  и  совершенствования 
избирательной системы. При этом У.Мухамеджанов и Б.Грызлов обратили особое внимание на «схожесть путей и идейную 
общность» развития политических систем Казахстана и России.

8  декабря.  В  Астане  открылось  первое  заседание  Национальной  комиссии  по  вопросам  демократизации  и 
гражданского  общества  при  президенте  Казахстана.  В повестке  дня  заседания  два  вопроса:  направление  дальнейшей 
работы комиссии и децентрализация государственного управления.

На  заседании из  20 членов  комиссии  присутствовали 17.  Председатель  комиссии  Булат  Утемуратов  выразил 
сожаление по поводу отсутствия на заседании представителей Коммунистической партии, а также партии "Ак жол" и ДВК.

"Я считаю, что нам надо всем вместе проводить политическую модернизацию страны, включая конструктивные 
конституционные реформы. Мы вполне способны разработать соответствующую программу, которую потом предложим для 
рассмотрения президенту", - заявил Б.Утемуратов.

Утемуратов выразил свое несогласие с мнениями о невлиятельности и бесполезности Нацкомиссии. "Эти доводы 
развеял сам президент подписанными на днях указами", - отметил Б.Утемуратов. Он напомнил, что один из указов касается 
выборов  акимов  (глав  администраций)  сельских  округов,  аулов  (сел)  и  поселков,  второй  объявляет  эксперимент  о 
выборности акимов некоторых районов областей, городов Алма-Ата и Астана, а третьим указом расширяются полномочия 
уполномоченного по правам человека - омбудсмена.

"Это очень важный положительный шаг, хороший старт для нашей дальнейшей работы. Глава государства меня 
заверил, что без учета мнения Национальной комиссии значимые политические преобразования осуществляться не будут", 
- отметил Б.Утемуратов.

8  декабря. Приказом  правительства  Таджикистана  назначен  новый  генеральный  директор  Таджикского 
алюминиевого завода (ТадАЗ). Абдукадыра Эрматова на посту главы предприятия сменил его заместитель по производству 
Садриддин Шарипов.

По неофициальной информации, которую приводит "Коммерсант", смена руководства была проведена в связи с 
тем,  что  экс-директор  был связан  дружескими  отношениями  с  главой  Агентства  по  контролю за  оборотом наркотиков 
Гаффором Мирзоевым,  арестованным в августе этого года по подозрению в убийстве,  хищении бюджетных средств и 
незаконном хранении оружия.

До 2007 года ТадАЗ должен быть приватизирован.
9  декабря.  Правительство  РФ одобрило  проект  закона  "О  ратификации протокола  о  внесении изменений  в 

соглашение между Правительством РФ и Правительством Республики Казахстан о принципах взимания косвенных налогов 
во взаимной торговле от 9 октября 2000 года".

По словам замминистра финансов Сергея Шаталова, в действующем соглашении между Россией и Казахстаном 
сохраняются  изъятия  о  взимании  косвенных  налогов  при  поставках  нефти  и  газа.  Изменения  в  действующее 
межправительственное соглашение устраняют эти изъятия. Одобренный законопроект "О ратификации..." предусматривает 
налогообложение  нефти  и  газа  по  принципу  страны  назначения.  Как  отметил  С.Шаталов,  согласно  законопроекту  с 
Казахстаном,  страна-экспортер может получать возмещение НДС, а товары будут  облагаться косвенными налогами по 
ставкам, действующим в стране-импортере.

В соответствии с решением Правительства, законопроект направлен на ратификацию в Госдуму,  поскольку он 
должен вступить в силу с 1 января 2005 года.

9  декабря. Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  своим  указом  назначил  генерал-лейтенанта 
Гельдымухаммеда  Аширмухаммедова  министром  национальной  безопасности  Туркменистана,  освободив  его  от 
обязанностей министра внутренних дел Туркменистана.

Другим указом главы государства занимавший пост руководителя МНБ генерал-лейтенант Аннагельды Гумманов 
назначен на должность первого заместителя министра иностранных дел Туркменистана.

Новым главой МВД Туркменистана назначен полковник Акмаммед Рахманов, работавший до этого заместителем 
министра внутренних дел.

9 декабря  День 9 декабря, который в начале года ООН объявила Международным днем борьбы с коррупцией, 
Киргизстан будет теперь отмечать официально - президент Аскар Акаев подписал об этом специальный указ и объявил что 
его указ станет "фактором консолидации государственной власти и общества в борьбе с коррупцией". По словам Акаева, 
"главным результатом 2004 года явилось начало систематической и комплексной антикоррупционной работы".

В  Индексе  восприятия  коррупции,  опубликованном  организацией  "Transparency  International"  20  октября, 
Кыргызстан помещен на 122-е место в мире (118-е в 2003 году), из бывших советских республик более коррумпированными 
были признаны только Грузия, Таджикистан, Туркменистан и Азербайджан.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Постоянный представитель Программы развития ООН в Кыргызстане Ежи Скуратович заявил 7 декабря в Бишкеке 
на семинаре по антикоррупционной политике, проходившем в Академии управления при президенте, что списание внешнего 
долга Кыргызстана зависит от его  успехов в борьбе с коррупцией.  По его словам, в марте 2005 года Парижский клуб 
кредиторов рассмотрит этот вопрос и при обсуждении будет учитываться, какую политику ведет республика по борьбе с 
коррупцией. Валовой внутренний продукт (ВВП) Кыргызстана в 2003 году составил 83 млрд 420,8 млн сомов, или $1986 млн, 
а объем внешнего долга достигает $1750 млн, то есть около 90 процентов ВВП, который в текущем году прогнозируется на 
уровне 91 млрд 750 млн сомов.

9  декабря.  Президент  Нурсултан Назарбаев  представил нового  Руководителя Администрации Президента  РК 
Адильбека  Джаксыбекова  (с  июня  2003  года  до  настоящего  назначения  работал  в  должности  министра  индустрии  и 
торговли РК).

На заседании актива акимата Алма-Аты президентом Нурсултаном Назарбаевым представлен новый аким города. 
Им стал Имангали Тасмагамбетов, с марта 2004 г. являвшийся руководителем Администрации президента Казахстана.

Во  второй  половине  дня,  на  заседании актива  акимата  Восточно-Казахстанской  области  Н.Назарбаевым был 
представлен новый аким области - Виктор Храпунов с июня 1997 г. возглавлявший акимат города Алма-Аты.

9 декабря. Выборы в парламент Киргизии состоятся 27 февраля 2005 года, сообщил президент Киргизии Аскар 
Акаев в вечернем телеобращении по государственному каналу. А. Акаев сообщил, что подписал соответствующий указ.

С 2005 года в республике будет работать однопалатный постоянно действующий парламент из 75 депутатов, 
вместо существующего двухпалатного из 105 парламентариев, верхняя палата которого работает сессионно, нижняя - на 
профессиональной основе. Изменения в Конституцию были одобрены на референдуме 2003 года. В конце октября 2005 
года в республике пройдут президентские выборы, в которых действующий президент Акаев, находящийся у власти с 1990 
года, обещал не принимать участия.

10 декабря.  К концу 2006 года Таджикистан будет полностью контролировать свою границу,  однако в случае 
необходимости  силовые  структуры  этой  страны  всегда  могут  рассчитывать  на  всестороннюю  помощь  и  поддержку 
российской военной базы и создаваемой в этой стране оперативной пограничной группы ФСБ России. Об этом сообщил на 
встрече с представителями военно-дипломатического корпуса министр обороны РФ Сергей Иванов.

"В случае необходимости силовые структуры Таджикистана всегда могут рассчитывать на нашу всестороннюю 
помощь и поддержку", - сказал Иванов.

Министр  подчеркнул,  что  Россия  всесторонне  содействует  таджикским  коллегам  в  создании  и  развитии 
национальной системы безопасности. В настоящее время процесс ее становления практически завершен.

"Доказательством этому может стать начавшееся в соответствии с соглашением между Россией и Таджикистаном 
передача охраны отдельных участков границы с Афганистаном таджикским пограничникам", - сказал министр. 

10  декабря. На  пленарном  заседании  сената  Казахстана  депутаты  денонсировали  Соглашение  между 
правительством Казахстана и правительством России о  межгосударственных воинских перевозках пограничных войск и 
грузов для их обеспечения в интересах охраны внешних границ государств-участников СНГ.

Ранее, в соответствии со статьей 2 данного соглашения, Казахстан обеспечивал безвозмездный транзит через 
свою территорию воинских перевозок из России на внешние границы СНГ без взимания таможенных пошлин, транзитных и 
других сборов. В момент заключения Соглашения железнодорожный транспорт Казахстана находился в государственной 
собственности. Позже РГП "Казахстан темир жолы" было преобразовано в акционерное общество. В целях выполнения 
обязательств  по  указанному  соглашению  казахстанская  сторона  была  вынуждена  компенсировать  хозяйствующему 
субъекту ЗАО НК КТЖ из республиканского бюджета расходы по транзиту воинских перевозок с российской стороны через 
территорию Казахстана.

В 2003 году на реализацию соглашения из республиканского бюджета израсходовано 361,3 млн. тенге,  из них 
308,3 млн. тенге - в счет обязательств прошлых лет. В марте 2004 года Казахстан направил ноту о желании прекратить 
действие указанного соглашения с 1 января 2005 года. В случае денонсации соглашения российская сторона сама будет 
оплачивать свои перевозки по территории Казахстана в соответствии с другим существующим соглашением.

10 декабря. В Киргизстане создано еще одно политическое движение. Оно создано рядом политических деятелей 
лево-центристского  толка  и  названо  "Атажурт"  (Отечество).  Его  сопредседателями  избраны депутат  Законодательного 
собрания  Жогорку  Кенеша  (парламента)  Дооронбек  Садырбаев  и  экс-министр  иностранных  дел  Киргизии  и  экс-посол 
Киргизстана в Великобритании Роза Отунбаева.

Политсовет нового блока, по словам Дооронбека Садырбаева, состоит из 11 человек. В "Атажурт" также вошли 
Исхак Масалиев, Муратбек Мукашев, Омурбек Текебаев, Адахам Мадумаров, Болотбек Шерниязов.

По мнению аналитиков, процесс дальнейшего деления политических сил Кыргызстана вероятнее всего на этом не 
закончится. За последние месяцы в Киргизии появились 4 политических блока, и каждый из них заявил о своих притязаниях 
на верховную власть в стране. Вслед за движением "За честные выборы", возникли "Народное движение Кыргызстана", 
"Новый курс" и "Атажурт".

Все  они  являются  в  той  или  иной  мере  оппозиционными  к  нынешним  властям  страна.  Некоторые  члены 
"Атажурта" ранее входили также и в другие политические блоки, образованные чуть раньше.

10 декабря. Выступая на проходящей в  Бищкеке конференции «Демократия в  меняющемся мире» президент 
Киргизии Аскар Акаев подчеркнул, что "Оппозиция в Киргизии стремится захватить власть в республике любой ценой". При 
этом, по его утверждению, финансирование оппозиционных сил идет из-за рубежа. По словам господина Акаева, таким 
образом киргизскому народу "пытаются насадить демократию извне".  "Подобная практика губительна:  она  не отвечает 
нашим национальным интересам и может привести к непредсказуемым последствиям",– предостерег он.

Как считает президент КР, настоящим экзаменом для киргизской демократии станут выборы в парламент, которые 
состоятся 27 февраля 2005 г. «Я, как гарант Конституции, сделаю все возможное, чтобы они прошли предельно открыто, 
демократично и честно», - заявил А.Акаев.

Киргизский президент подчеркнул, что Киргизстан готов создать все необходимые условия для нормальной работы 
международных наблюдателей и еще раз доказать свое намерение и в дальнейшем следовать курсом демократических 
реформ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

11  декабря.  Президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  недоволен пассивной  деятельностью Общественного  совета 
демократической безопасности (ОСДБ) Кыргызстана. Свое недовольство А. Акаев выразил во время заседания президиума 
Совета,  состоявшегося в  доме правительства КР.  В  частности,  глава  государства отметил:  "Почему Кыргызстан,  имея 
собственный Совет демократической безопасности, позволяет выполнять функции совета представителям других стран, 
которые  прививают  Кыргызстану  свои  вкусы,  свои  взгляды?  Мы  должны  утверждать  собственные  демократические 
ценности в нашей стране".

Глава государства отметил, что киргизская интеллигенция создала Демократический кодекс народа Киргизстана, 
которым можно по праву гордиться. Этого же мнения придерживаются и зарубежные эксперты, которые высоко оценивают 
Демократический кодекс Киргизии. Он также подчеркнул: "Утверждение в стране демократических ценностей – основная 
работа ОСДБ и если мы не будем этого делать, то за нас это сделают другие страны. А мы в этой ситуации будем лишь 
выполнять роль статистов".

Глава  государства  также  отметил  необходимость  введения  спецкурсов  или  факультативов  по  демократии  в 
высших учебных заведениях, своевременность издания журнала "Демократия". "Необходимо использовать весь потенциал 
ОСДБ, и каждый член совета должен иметь конкретный план действий на 2005 год. 

11 декабря.  На Выборгском судостроительном заводе состоялась торжественная церемония приемки первого 
казахстанского  танкера  "Астана".  В  ней  приняли  участие  Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  РК  Владимир 
Школьник, вице-министр транспорта и коммуникаций РК Юрий Лавриненко, Чрезвычайный и Полномочный посол РК в РФ 
Крымбек  Кушербаев,  президент  АО  "НК  "КазМунайГаз"  Узакбай  Карабалин,  генеральный  директор  АО  "НМСК 
"Казмортрансфлот" Данияр Берлибаев и губернатор Ленинградской области Валерий Сердюков.

Также был заложен третий танкер, который будет называться "Актау".  Танкер "Астана" был спущен на воду 5 
августа 2004 года. Он построен по заказу Национальной морской судоходной компании "Казмортрансфлот", 50 процентов 
акций  которой  принадлежит  АО  "НК  "КазМунайГаз"  и  50  -  министерству  транспорта  и  коммуникаций  РК.  Танкер 
предназначен для перевозки сырой нефти, проект его разработан российским конструкторским бюро "Вымпел" (Нижний 
Новгород). Основные характеристики танкера: дедвейт - 12 тыс. тонн, длина - 149 метров, ширина - 17,3 метра, скорость - 
10 узлов.

Д.Берлибаев подчеркнул, что "Астана" - первый из трех танкеров, строящихся на Выборгском судостроительном 
заводе.  Второй  танкер  этой  серии  "Алматы"  будет  построен  к  маю  2005  года.  Общий  объем  инвестиций  по  проекту 
составляет  42  млн.  долларов.  Основным  источником  финансирования  выступает  Европейский  банк  реконструкции  и 
развития.

13  декабря.  В  Туркменистане  широко  отмечен  День  нейтралитета,  считающийся  вторым  по  значимости 
государственным праздником. 9 лет назад 50-я сессия Генеральной Ассамблеи ООН в резолюции "Постоянный нейтралитет 
Туркменистана"  поддержала  идею  руководства  страны  о  получении  статуса  нейтрального  государства.  Обращаясь  с 
посланием к народу в связи с отмечаемым праздником, президент страны Сапармурат Ниязов подчеркнул, что политика 
нейтралитета  имеет  огромное  значение  для  процветания  независимого  государства,  укрепления  его  экономического 
могущества, роста международного авторитета.

Присутствовавшие на мероприятии гости из Москвы – представители Общероссийской общественной организации 
"Академия проблем безопасности, обороны и правопорядка" - вручили туркменскому лидеру дипломы о присвоении ему 
звания профессора и академика, а также орден "Петр Великий" первой степени.

Решение  о присвоении Сапармурату Ниязову  почетных званий  и награждении орденом принято  президиумом 
Академии 22 сентября 2004 года "за большой личный вклад в обеспечение стабильности и благополучия в Туркменистане, 
мира  и  безопасности  в  Центральноазиатском  регионе,  выдающиеся  заслуги  в  развитии  и  укреплении  дружественных 
отношений между народами Туркменистана и России". 

Орден Петра Великого является высшей общественной наградой РФ. Среди его кавалеров - первый президент 
России Борис Ельцин, президент Белоруссии Александр Лукашенко, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и другие.

13 декабря.  Комитет национальной безопасности Казахстана продолжает расследование и в ближайшее время 
передаст в суд материалы дела по террористической группировке, входящей в структуру "Аль-Каеда", действовавшей в 
Казахстане. Об этом на заседании круглого стола "Сотрудничество в борьбе с международным терроризмом и незаконным 
оборотом наркотических средств как  фактор обеспечения стабильности в  России и Казахстане" в  рамках дней Совета 
федерации Федерального Собрания РФ в сенате парламента РК сообщил председатель КНБ РК Нартай Дутбаев.

Как сообщалось ранее, в ноябре 2004 года первый заместитель председателя КНБ РК Владимир Божко сообщил о 
том,  что  спецслужбами  страны выявлена  и  ликвидирована  глубоко  законспирированная  террористическая  группировка 
"Жамаат моджахедов Центральной Азии", которая входила в состав международной террористической организации "Аль-
Каеда". Данная организация действовала на территории Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана и России. По его словам, 
отдельные члены группировки участвовали в подготовке и осуществлении террористических актов в конце марта - начале 
апреля  и  30  июля  2004  года  в  Узбекистане.  Среди  арестованных  -  девять  граждан  Казахстана  и  четыре гражданина 
Узбекистана. Также задержаны четыре жительницы Южно-Казахстанской области, подготовленные в качестве смертниц.

14  декабря. В Киргизии  создано  оппозиционное  движение  "Ата-Журт"  ("Отечество").  Как  сообщила на  пресс-
конференции одна из его лидеров – Роза Отунбаева, "одна из основных задач нового движения – участие в президентских и 
парламентских выборах. Мы намерены бороться за парламентское большинство". В состав "Отечества" вошли известные 
оппозиционные политики Киргизии, депутаты парламента, лидеры партий и неправительственных организаций. Оргкомитет 
движения  возглавили  депутаты  парламента  Дооронбек  Садырбаев  и  Роза  Отунбаева,  которая  занимала  ранее  посты 
министра  иностранных  дел  Киргизии,  посла  в  Великобритании,  спецпредставителя  ООН  по  разрешению  конфликта  в 
Абхазии.

Роза Отунбаева не исключила возможности объединения с оппозиционным Народным движением Киргизии,  а 
также с движением "Жаны багыт" ("Новое направление"). Она сообщила, что "22 декабря пройдет учредительный съезд, где 
будет представлена программа деятельности движения".

14 декабря.  Парламентские выборы в Таджикистане состоятся 27 февраля 2005 года.  Соответствующий указ 
подписал президент Таджикистана Эмомали Рахмонов.
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Одновременно  с  выборами  в  парламент  страны  пройдут  выборы  в  маджлис  народных  депутатов  Горно-
Бадахшанской автономной области, маджлисы Согдийской и Хатлонской областей, городов и районов, а также Душанбе. 
Согласно  этому  же  указу,  27  марта  пройдут  выборы  членов  маджлиси  милли  (сенат  -  верхняя  палата  парламента) 
Таджикистана.

14  декабря.  Один  из  поэтических  сборников  президента  Туркменистана  Сапармурата  Ниязова  может  быть 
переведен на русский язык. С таким предложением к главе Туркмении обратилась группа российских поэтов - Евгений Рейн, 
Игорь Шкляревский, Михаил Синельников.

Российские поэты подчеркивают, что "сегодня литература теряет свою прежнюю силу. В такое время издание 
книги Ваших стихотворений на русском языке поднимет значимость поэзии". В обращении к президенту они отметили, что 
"издание книги нам представляется в  переводах лучших русских мастеров  слова,  которые еще остались,  хотя их  уже 
немного".

Эти же поэты, а также главный редактор журнала "Знамя" Сергей Чупринин выступили еще с одним предложением 
- издать книгу стихов, куда бы вошли лучшие стихи туркменских поэтов в переводах на русский язык и русских поэтов - о 
Туркменистане.

14  декабря.  Американский  мультимиллиардер  Джордж  Сорос  заявил,  что  хотел  бы  повторения  грузинской 
"Революции  роз"  в  государствах  Центральной  Азии,  входящих  в  состав  СНГ,  -  Казахстане,  Киргизии,  Таджикистане, 
Туркмении и Узбекистане.

Об  этом  Сорос  сообщил  в  интервью  газете  "Лос-Анджелес  таймс",  подчеркнув,  что  созданный  им 
благотворительный фонд поддерживает демократические реформы в странах этого региона. При этом мультимиллиардер 
оговорился,  что в настоящий момент не считает повторение грузинского сценария в Центральной Азии реалистичным, 
добавив, что из-за разницы местных условий подходы к появлению "открытого общества" в различных странах должны 
быть различными.

По  данным  газеты,  в  течение  2003  года  фонд  Сороса  потратил  на  поддержку  реформ  в  пяти  государствах 
Центральной Азии - Казахстане, Киргизии, Таджикистане, Туркмении и Узбекистане - около $20 миллионов.

Экспортеры "революции сорняков"
Вечерний Бишкек, 1 декабря 2004 г.

Ольга Безбородова
Мировые  средства  массовой  информации  взволнованно  сообщают  о  "революции"  в  Украине,  о  выступлении 

"народа против власти". Пресса рассказывает о молодых демонстрантах, которые успешно свергают режим, просто посетив 
рок–концерт на центральной площади. Кыргызстанские радикалы от местных СМИ тоже не остались в стороне - рванули на 
Днепр осваивать искусство садоогородничества по прививанию черенков розовых кустов к стволам арчи. С чего бы это?

Многомиллионные антивоенные демонстрации в Лондоне остаются практически незамеченными, в то время как 
несколько  десятков  тысяч  собравшихся  в  центре  Киева  превращаются  в  "народные  массы",  а  правоохранительные  и 
судебные органы Украины, стремящиеся защитить Конституцию, превращаются в инструмент угнетения.

В  репортажах  западных  СМИ четко  проявляются  двойные  стандарты по  отношению к  оппозиции  и  к  власти. 
Массовые акции в поддержку правительства Януковича на экран не попадают, а профессионально развернутые палаточные 
лагеря сторонников Ющенко, митинги, обильно наполненные оранжевой символикой и сопровождаемые спецэффектами, 
рок–концертами с трансляцией на безумно дорогих плазменных экранах и с использованием профессиональных звуковых 
систем, характеризуются как спонтанные и инициированные простыми гражданами.

Что  мы  видим?  Мы  видим,  как  американцы  в  лице  государственного  департамента,  Национального 
демократического  и  Международного республиканского  институтов при очень  большом и,  скорее всего,  определяющем 
влиянии Сороса реализуют в Украине очередную "революцию роз".

Характерно,  что  пиаровские  команды,  искусно  обработав  образы,  сделали из  Ющенко  прозападного  мессию–
страдальца,  а  из  Януковича  -  донецкого  бандита.  И  то  и  другое  неверно.  Ющенко,  являясь  продуктом  американской 
обработки, ни в коей мере не революционер и не мессия. Он обычный чиновник, обычный бывший премьер правительства 
Украины, волею судьбы и при поддержке "Фридом Хауса" ставший вождем оппозиции. В то же время Янукович и члены его 
команды никак не похожи на бандитов. На самом деле это робкие стеснительные люди, которые теряются на улицах в 
сложных ситуациях и не способны наступить кому–либо на ногу. Их действия в кризисной ситуации наводят лишь на такие 
мысли.

Как это ни печально, но Ющенко и Янукович оказались недостойны Украины. Первый по причине стопроцентной 
зависимости от своих хозяев, а второй - из–за полной неспособности взять власть и стать президентом. Даже стартуя с 
премьерского кресла и имея в  группе поддержки президента России.  Кроме того,  оба претендента на гетманский стул 
больше  апеллируют  к  своим  иностранным  союзникам,  чем  к  украинскому  народу.  При  этом  и  пиарщики,  и  те,  кто 
целенаправленно планируют "кислотные" операции по растворению суверенитетов стран Содружества, прекрасно знают, 
что идет самая настоящая борьба элит. В такой борьбе народ лишь инструмент достижения целей.

Необходимо  отметить,  что  цепочка  "революций"  -  Югославия  -  Грузия  -  Украина  -  может  в  скором  времени 
продолжиться.  Например,  в Белоруссии,  несмотря на то,  что с первого раза победить Лукашенко и не получилось.  На 
очереди также государства Центральной Азии, в том числе Кыргызстан и, несомненно, Россия.

Планомерно  Запад  прибирает  к  рукам  республики  бывшего  СССР.  Прибирает  не  только  экономически,  но  и 
политически - чего стоит то же вхождение Украины в ЕС. Неведомые блага обещаны украинской экономике в перспективе, а 
вот  на социально–политические  уступки страна  обязана идти сразу  же после вступления в  евросообщество.  Европа в 
данном случае действительно становится банкой с кислотой, в которой растворяются государственные суверенитеты.

Сегодня  мы  наглядно  видим,  как  при  помощи  профессиональных  социологов  и  политических  технологов 
происходит  успешное  вмешательство  во  внутренние  дела  суверенных  государств.  Как  обильное  долларовое 
финансирование  подпитывает  оппозиционеров  и  выводит  народ  на  улицы  для  участия  в  акциях  гражданского 
неповиновения. Поразительно, но Ющенко в свою бытность председателем правительства Украины был ярым противником 
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Юлии Тимошенко и ее антипрезидентского курса. Но сегодня, лишившись премьерского поста, вынужден создавать с ней 
единый фронт - действуя по сценарию иностранных специалистов. Такое поведение характерно не только для украинской 
оппозиции.

Последнее  время  общественному  мнению  внушается,  что  честными  выборами  можно  считать  только  те,  на 
которых победу одержали либеральные оппозиционные силы, а власть показала полную несостоятельность и бессилие. В 
том  числе  и  в  технологии  фальсифицирования.  Если  же  большинство  населения  все  же  поддерживает  действующую 
власть, ориентирующуюся не на Запад, а на национальные интересы, то итоги голосования объявляются сомнительными.

Но  давайте  посмотрим  более  внимательно  на  ситуацию.  Где  западные  технологии  по  демократизации  с 
использованием "революции сорняков" имели успех? Только в тех странах, где власть жульничала и пыталась, причем 
бездарно, фальсифицировать выборы. Вот тут–то и начинали работать тысячи международных наблюдателей, включалась 
система "экзит пула", заранее дающая уверенную победу оппозиции, а в случае, если власть проявляла твердость и не 
сдавала  свои  позиции,  на  центральную  площадь  столицы  выводились  заранее  подготовленные  оппозиционеры  в 
сопровождении  мускулистой  молодежи  и  толпы  правозащитников.  Сорняки  начинали  захватывать  огород  нерадивого 
хозяина. Там же, где выборы проходили честно, реакция международной общественности на поражение оппозиции была 
менее заметной и попыток силового давления на власть не предпринималось.

Обозреватель влиятельной английской газеты "The Guardian"  в  своей статье "За беспорядками в Киеве стоят 
американцы"  пишет:  "Последняя  стадия  американского  демократического  шаблона  сосредоточена  на  мерах,  которые 
следует применять,  если действующая власть пытается отнять у  народа победу на выборах.  В Белоруссии президент 
Лукашенко и правда выиграл, так что там и реакция была минимальной".

Чем бы ни закончились события в Украине, можно с уверенностью сказать, что перенос грузинского и украинского 
варианта на неугодные Западу государства продолжится. И только объединив усилия всех конструктивных политических 
сил  республики,  обеспечив  максимальную  законность  избирательного  процесса,  максимальную  явку  на  выборы  и 
максимальную информированность  граждан,  мы сможем успешно  противостоять  внешнему  давлению.  Ведь  их  сила  в 
деньгах, а наша сила в правде.

Задумайтесь!

Кто поздравил Януковича?
Республика (Казахстан), 3 декабря 2004 г.

Александр Гордиевский
“Оранжевая” революция сорвала маски с правителей СНГ
События на Украине раскололи не только страну, но и СНГ. Несмотря на неопределенность с окончательными 

итогами  президентских  выборов,  ряд  эсэнгэшных  президентов,  “легко”  победивших  в  свое  время  на  своих  выборах, 
поздравили Виктора ЯНУКОВИЧА с победой. 

Первым признал действующего премьера Украины президентом хозяин Кремля Владимир ПУТИН. Причем сделал 
он это дважды: 22 ноября -  по телефону, а 25 ноября, после того как ЦИК Украины официально огласила результаты 
выборов, направил уже официальное поздравление. 

Второе, видимо, понадобилось потому, что с первым получился дипломатический казус -  по результатам всех 
независимых exit  polls  с  существенным отрывом победу одержал Виктор  ЮЩЕНКО.  В итоге,  поспешное поздравление 
главы РФ подверглось столь мощной обструкции со стороны мировых лидеров и прессы,  что он был вынужден после 
окончания саммита Россия-ЕС заявить, что “Россия готова работать с любым президентом, которого выберет украинский 
народ”.

В перерыве между двумя заявлениями хозяина Кремля другие лидеры СНГ не спешили делать официальных 
оценок выборов на Украине. Лишь белорусский “батька” по телефону 23 ноября поздравил украинского премьера с победой. 
Впрочем, этому мало кто удивился: Александр ЛУКАШЕНКО и раньше всегда поздравлял коллег, чьи “победы” на выборах 
вызывали сомнения у мирового сообщества.

Но  как  только  появилось  сообщение  об  официальной  телеграмме российского  президента,  сразу  четверо  его 
коллег из СНГ - президенты Армении, Казахстана, Узбекистана и Кыргызстана - признали победу Януковича на выборах. 

А вот позиция властей Азербайджана, Молдовы и Грузии прямо противоположна - они не захотели признавать 
победу Януковича. “Пока процессы в Украине не достигли полной ясности, пока народ и официальные органы этой страны 
не  смогли  прийти  к  единой  позиции,  было бы неверным давать  четкую оценку  итогам президентских  выборов  в  этой 
стране”, - заявила один из депутатов от правящей в Азербайджане партии. 

Еще более жестко высказался Кишинев,  по мнению которого для признания результатов выборов президента 
Украины  нет  оснований.  “Молдова  сожалеет,  что  выборы  президента  Украины  лишены  объективных  критериев  для 
признания их результатов гражданами Украины и международным сообществом”, - говорится в заявлении МИД Молдовы. В 
документе выражена озабоченность “нетранспарентным характером процесса голосования”. 

За пределами СНГ раскола в оценке выборов не было. ЕС и США сразу отказались признавать легитимность 
результатов голосования. Канцлер Германии заявил, что не сомневается в “значительных подтасовках” на Украине. Вице-
премьер  Канады  сообщила,  что  правительство  не  признает  “объявленные  результаты  отражающими  истинную  волю 
украинского народа”. Этой же точки зрения придерживается Австралия.

Бывший  и  нынешний  президенты  Польши  -  Лех  ВАЛЕНСА  и  Александр  КВАСЬНЕВСКИЙ  -  выступили  с 
заявлениями,  в  которых  практически  поздравили  с  победой  Виктора  Ющенко.  О  своем  желании  поздравить  лидера 
украинской оппозиции недвусмысленно заявил президент Литвы Валдас АДАМКУС. А глава МИД Эстонии вообще заявила: 
“Мы должны подвигнуть демократические силы Украины на неподчинение не подобающему XXI веку поведению властей”. 

Единственная поддержка Януковичу из дальнего зарубежья пришла из Китая и от бывшего президента Югославии 
Слободана МИЛОШЕВИЧА. “Теперь, наверное, стоит ожидать поздравлений от Саддама Хусейна и Ким Чен Ира, поскольку 
некоторые международные наблюдатели публично заявили, что результаты второго тура противоречат здравому смыслу и 
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более походят на выборы в Северной Корее или Ираке, нежели где-нибудь в Европе”,  - резюмирует в этой связи один 
известный украинский политолог.

Не рано вступать в "охрану"
Экспресс-К (Казахстан), 4 декабря 2004 г.

Валерий Кириченко
Но перенести ли ставку с савраски на мустанга - вот каверзный вопрос
Тема каспийской нефти и связанной с ней энергетической безопасности Центральной Азии и Кавказа не сходит с 

первых страниц мировых изданий. И примечательно, что основным источником "профильной" информации являются не 
страны региона, а Соединенные Штаты Америки.

Вот один из примеров. Как сообщил 15 ноября т. г. вице-президент Американского совета по внешней политике 
Илан Берман в интервью газете "Русский курьер", совместная программа США, Казахстана и Азербайджана "Каспийская 
охрана" (Caspian Guard) не направлена против Российской Федерации. Дополняя эту информацию, агентство Интерфакс по 
горячим следам передает, что господин Берман даже пригласил Москву принять участие в создании на Каспии системы 
противоракетной обороны морского базирования.

Интерес Соединенных Штатов к Центрально-Азиатскому региону был сформулирован в 2001 году в докладе вице-
президента США Дика Чейни, подготовленном по просьбе только-только занявшего кресло президента США Джорджа Буша. 
Господин Чейни убедительно доказал, что углеводороды - это не только высокодоходное сырье, но и оплот империи, с 
помощью  которого  можно  утвердить  ее  мировую  гегемонию.  В  докладе  было  сказано  также,  что  энергетической 
безопасности Америки угрожает разрыв,  возникший между доступностью углеводородных ресурсов и теми гигантскими 
потребностями, которые испытывают в них США на фоне возрастающих нефтяных потребностей Китая. И угроза эта может 
возрасти, если не принять контрмеры, в том числе - не уделить особого внимания странам Центральной Азии и Каспийского 
бассейна.

Как  считает  обозреватель  газеты  "Красная  звезда"  профессор  Владимир  Данилов,  доклад  Дика  Чейни  стал 
фундаментом американского видения мира. Для такого утверждения у эксперта есть веские основания,  потому что все 
последующие годы США во многом следовали рекомендациям вице-президента и при необходимости использовали силу 
для получения нужных стратегических результатов. Примером является проникновение Америки в Центральную Азию и на 
Кавказ с помощью так называемой антитеррористической операции в Афганистане.

Вот как в январе 2002 года расценила эти события британская "Гардиан": "В настоящее время США военной силой 
осуществляют  стратегический  захват  Центральной  Азии  в  поистине  эпических  масштабах.  В  прошлом  подобный 
экспансионизм  назвали  бы  колониализмом,  или  империализмом,  или  оправданным  выражением  "предопределенной 
судьбы" Америки. Теперь же американский империализм называется его апологетами войной против терроризма".

Так против кого же собирается действовать "Каспийская охрана"? В поисках ответа на этот вопрос достаточно 
войти в Интернет и изучить содержание некоторых web-сайтов стран Центральной Азии и Кавказа. Почти на каждом из них 
размещена одна и та же заметка либо без подписи, либо за подписью господина Илана Бермана.

Вот небольшой отрывок (цитирую по сайту Sakartvelo  info):  "Пока администрация Буша была занята войной с 
террором в Ираке, Иран тихонечко открыл новый фронт борьбы с США в Центральной Азии и на Кавказе.  Его цель - 
завоевать умы и сердца молодых государств - бывших советских республик. Добиваться этого Тегеран планирует, сочетая 
здравую дипломатию и военную силу". И еще: "До сих пор маневры Ирана в Центральной Азии и на Кавказе оставались 
практически  незамеченными  Вашингтоном  и  его  европейскими  союзниками.  Но  для  США  и  ЕС,  инвестирующих 
политическую независимость и прозападную ориентацию обоих регионов, нашествие Тегерана и его растущая активность, 
несомненно, должны стать источником серьезного беспокойства".

Обе цитаты расставляют акценты по своим местам.
Прикаспийский регион, откуда США собираются черпать энергетическое сырье, и обширнейшие территории вокруг 

него, по которым могут пройти новые трубопроводы, должны быть застрахованы от всех мыслимых рисков. При этом в 
Вашингтоне  понимают,  что  оптимальный  маршрут  транспортировки  казахстанских  углеводородов  пролегает  через 
территорию  Ирана,  на  который  американцы  не  имеют  никакого  влияния.  Отсюда  задача:  не  мытьем,  так  катаньем 
подчинить себе эту страну, дабы обеспечить транспортный коридор от Каспия к портам Персидского залива.

Единственным государством, способным нарушить эти планы, является Россия. Поэтому США гостеприимно и, 
думается, вполне искренне приглашают ее примкнуть к "Каспийской охране", куда уже вошли Казахстан и Азербайджан. Но 
никакого ответа из Кремля пока не последовало.

Думается, именно эта неспособность или неготовность России внятно сформулировать собственные приоритеты в 
Прикаспии и толкает страны региона в объятия Соединенных Штатов. Пожалуй, одним из немногих примеров, когда Москва 
ясно и четко обозначила свою позицию, стал состоявшийся летом 2002 года сбор-поход Каспийской флотилии, в котором, 
помимо России, участвовали вооруженные силы Казахстана и Азербайджана, а также иранские наблюдатели. В ходе этих 
учений  была  отработана  охрана  нефтеносного  района  от  возможного  проникновения  судов  с  террористами  на  борту, 
подводных диверсантов и летательных аппаратов противника.

Именно Россия должна бы предложить своим постсоветским партнерам те самые меры безопасности, о которых 
уже давно рассуждают российские эксперты. В их числе - создание частных военизированных формирований для решения 
задач надежного функционирования ТЭК прикаспийских государств. Обладая специальной подготовкой, эти силы могли бы 
обеспечить защиту ключевых элементов энергетической системы от террористических актов.

Сюда же относится и объединение оперативно-розыскного потенциала спецслужб на региональном уровне для 
предупреждения и нейтрализации возможных угроз террористов, наносящих ущерб системе энергетической безопасности. 
Это позволило бы создать объединенный банк данных, в котором концентрировались бы сведения о лицах, организациях, 
силах, средствах, методах, каналах финансирования, связанных с проведением терактов.

Но Москва как воды в рот набрала, и потому казахстанские игроки в политический тотализатор, похоже, могут 
сменить  фаворита.  И  с  неторопливого  российского  савраски  перенести  ставку  на  резвого  американского  мустанга.  Но 
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станет ли в результате Казахстан центром консолидации Центральной Азии, где постепенно обретает очертания новая 
экономическая и военно-политическая конфигурация, - еще большой вопрос.

КАЗАХСТАН
Русские интересы

NewsInfo, 6 декабря 2004 г.
Д. Соловьев

Первая публикация в рамках проекта NewsInfo "Интересы России" посвящена Казахстану. Представление о том, 
что эта страна является стабильным и полностью предсказуемым соседом России можно отнести к главным достижениям 
нынешнего руководства. На самом деле ситуация в стране не так уж и безоблачна, несмотря на признанные успехи в 
рыночной экономике…

Суть в том, что модернизация экономики существенно опережает модернизацию политическую. В остальном - 
Казахстан не избежал ни одной из характерных болезней азиатской части постсоветского пространства, главной из которых 
является полное сохранение нео-клановой структуры не только политических, экономических, но и многих более-менее 
значимых процессов в стране.

Принципу "чужие здесь не ходят" Н. Назарбаев остается верен до сих пор. В последние два-три года президент 
осуществил основательную перестройку местных ФПГи, наконец, обозначил основные контуры нефтяного передела.

К 2000-му году основными игроками политико-экономического поля страны были финансово-политические группы 
двух зятьев Назарбаева – господ Алиева и Кулибаева – "курировавшие", соответственно, "силовые ведомства" и нефтяные 
ресурсы;  "Металлургическая  группа"  А.  Машкевича  (до  1997  г.  стратегическое  руководство  осуществлялось  братьями 
Черными и британской компанией TWG, которые были вытеснены после отставки ныне проживающего в США экс-премьера 
Казахстана  Кажегельдина)  и  так  называемая  "группа  Ли",  или  "Павлодарская",  занимающаяся  нефтепереработкой  и 
высокими технологиями. А также строительная и отчасти "перерабатывающая" группа Нуркадилова.

Так или иначе, все эти ФПГ были связаны либо с семьей, либо с администрацией президента, транслируя свое 
влияние в кабинет министров и в общественное сознание через подконтрольные СМИ.

Также следует отметить, что лидером в области масс-медиа была и остается дочь Н. Назарбаева Дарига – доктор 
политологии и обладатель приятного оперного голоса, который не раз по достоинству оценивала московская публика.

Со временем, в силу естественной, но необычайно бурной конкуренции и серьезного международного скандала 
вокруг зарубежных счетов семьи президента старая "схема" была разрушена. И во многом потому, что «игроки» настолько 
окрепли, что стали вести самостоятельную игру, обходя Н. Назарбаева «с флангов». В этой ситуации он повел себя как 
мудрый политик, удалив со сцены самого сильного – мужа Дариги Р. Алиева, встав на путь политической модернизации и 
направив силы на ускоренное партийное строительство.

Последнее позволило ему ввести "неформальные" разборки между ФПГ, пугающие масштабно присутствующий в 
казахстанском нефтяном комплексе Запад, в русло межпартийных отношений. И это отчасти ему удалось в силу того, что 
практически  все  политические  партии  страны являются  более-менее  адекватными  проекциями  местных  ФПГ  и  других 
"центров силы" - администрации и правительства.

Но навязав "отвязавшимся" ФПГ новые, политические правила игры, руководитель страны оказался перед лицом 
новых проблем.

Во-первых, изменения в политическом процессе немедленно выдвинули против него "фронду" - «младоказахов» 
из  "Демвыбора  Казахстана»;  во-вторых,  значительно  усложнили  реализацию  ключевой  установки  всех  постсоветских 
режимов – идею преемственности;  в-третьих,  втянутый в  90-е годы в  инвестиционные процессы Запад превратился в 
Казахстане в самостоятельный политический фактор. Назарбаеву просто начали «диктовать условия",  выполни он хоть 
половину которых – в Казахстане будет другая власть.

Давление Америки подкрепилось и "казахгейтом", в рамках которого в США был привлечен к суду американский 
экс-советник Н. Назарбаева Д. Гиффен. А самого президента Казахстана некоторые западные круги считают никем иным, а 
азиатским диктатором.

Но  между  тем,  издержки  "демократизации"  в  виде  арестов  экс-премьера  РК  Аблязова  (выпущен)  и  акима 
Павлодарской области Жакиянова (еще в заключении) имели скорее кланово-экономическую подоплеку, чем политические 
разногласия.

Казахстанские элиты, в том числе, оппозиционные, вполне овладели игровыми политическими технологиями и 
часто маскируют процесс передела собственности политическими разногласиями.

Правозащитные проблемы в Казахстане есть, как и везде, но приоритетным является их стремление подступиться 
все к тому же "нефтяному пирогу".

Проблемой  для  России  является  то,  что  новое  поколение  казахстанских  политиков  все  меньше  склонно 
ориентироваться  на  Москву.  И  то,  что  неполадки  в  отношения  с  Западом  Астане  вольно  или  невольно  приходится 
компенсировать все более тесным военно-техническим сотрудничеством с НАТО и США.

Что греха таить, во многом, эти проблемы создала сама Россия. Ведь Н. Назарбаев до последнего противился 
разрушению Союза и не поехал в Беловежскую пущу. Все постсоветское время он в той ли иной форме продвигал идею 
евразийского единства, так что если вожделенное Россией Единое экономическое пространство будет создано – так это 
будет  в  огромной  степени  его  заслугой.  Запутанные  финансовые  выяснения  с  Россией  по  поводу  Байконура  и 
Семипалатинского полигона, стремление решить какие-то проблемы за счет и с помощью Запада – тоже понятны. При этом 
переоценить значение Казахстана для России просто невозможно. Треть населения республики – русские, которых пока не 
видно в политике. Ситуация с русским языком, при всех обстоятельствах, похожа на "шагреневую кожу": в Астане лидируют 
сторонники моноязычия, при всех официальных декларациях в поддержку русского языка. Но, опять же, между странами 
нет неразрешимых проблем. Нужна добрая воля, грамотная стратегия взаимодействия и совместные усилия.
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Фактор  Назарбаева  для  России  самоценен.  Мы  собираемся  решать  проблемы  Сибири,  Дальнего  Востока  с 
помощью  китайских  и  японских  геополитических  проектов.  Не  отрицаю  их  важности,  но  пора  подумать  о  прямом  и 
непосредственном участии растущего Казахстана.

Поэтому  нам нужен  стабильный  сосед,  при  достойном уровне  жизни  и  безукоризненно  соблюдаемых  правах 
русскоязычного населения.

Но России нельзя исключать появления в скором времени в Казахстане кандидата на высший пост, имеющего 
"нероссийские" ориентации в политике (см. Украину).

Употребляя сослагательное наклонение,  можно предположить,  что Н.  Назарбаев был бы не  прочь вырастить 
преемника в "семье". Но зять Р. Алиев дистанцирован (представитель РК в ОБСЕ) и "пугает" основные элитные группировки 
страны стилем своей  работы.  Второй  зять,  считается  "западником",  что  может  нарушить  геополитическое  равновесие 
республики.

В последние годы в политику Казахстана буквально ворвался фактор Дариги Назарбаевой, демонстрирующей, 
практически, все необходимые черты зрелого политика. Однако не следует забывать, что женщине в Азии стать первым 
лицом чрезвычайно трудно, еще труднее – удержаться (вспомним И. Ганди и Б. Бхутто). Но госпожа Назарбаева, тем не 
менее, отчетливо педалирует "женский фактор" в политике.

Основав  партию  "Асар",  она  подтвердила  намерение  пройти  обязательные  стадии  "школы"  легитимного 
восхождения на казахстанский политический Олимп.

Правда,  реальное положение дел намного сложнее:  возглавляемая ею партия "Асар" вместо "заявленных"  50 
процентов голосов "Мажилиса" получила в результате последних парламентских выборов лишь 5 процентов, пропустив 
вперед  "официальную"  "партию  власти"  "Отан"  и  блок  "АИСТ",  поддерживающие  президента  напрямую.  Вероятно, 
электорат Казахстана еще не созрел, чтобы "почувствовать разницу" между отцом и дочерью.

При  этом  Н.  Назарбаев  собирается  в  2006  г.  вновь  баллотироваться  на  пост  президента,  что  формально 
разрешено ему республиканской Конституцией. То есть, время Дариги Назарбаевой может настать только 2012-13 гг. Но 
даже  без  смены  Нурсултана  стабильность  Казахстана  и  понятные  для  России  координаты  его  политического 
позиционирования вполне могут быть деформированы.

Ни для кого не секрет, что США, считающие Центральную Азию "субрегионом Ближнего Востока" и "зоной своих 
национальных интересов" взяли курс на "трансформацию" главных центрально-азиатских режимов. Сербский, грузинский, и 
разворачивающийся  ныне украинский  варианты смены лидеров  позволяют  предположить,  что  и Астане,  и  союзной  ей 
Москве следовало бы заранее озаботиться подготовкой к тому, что в 2005-2006 гг.  в Казахстане будут как на дрожжах 
(западных,  естественно) расти силы,  альтернативные господину  Назарбаеву и  от  этого  его не  спасет никакое  военно-
техническое, никакое экономическое сотрудничество с Америкой. Далеко не случайно то, что сейчас, в разгар киевской 
"оранжевой революции",  в столице Украины побывала делегация казахстанской оппозиции. Ее члены не скрывали, что 
перенимали "передовой опыт" сторонников В. Ющенко.

Посольства США и Израиля находятся рядом с местом взрыва в Алматы
Радио Азаттык (Свобода), 5 декабря 2004 г.

Асель Тулегенова
Тишина и  спокойствие  на  политической  арене  Казахстана  были взорваны.  В  буквальном смысле.  Украинская 

оппозиция перестала быть главным ньюсмейкером казахстанской политической жизни, уступив место правящей партии 
«Отан». Два взрыва, прогремевшие у стен штаба партии, спровоцировали бурные обсуждения, в ходе которых упоминались 
и террористы, и оппозиция, и мятежная Украина. 

Что же на самом деле случилось воскресным вечером 28 ноября? Лидеры партии «Отан» поспешили созвать 
пресс-конференцию,  на которой, недоумевая,  убеждали журналистов, что не подозревают оппозиционеров в вопиющем 
поступке. Тем более, что те едва ли не первыми направили «Отану» слова солидарности и неприятия подобных методов 
борьбы.  С  другой  стороны,  отановские  функционеры отказались  признать  случившееся  рядовым хулиганством,  сказав 
лишь, что налицо «продуманная акция провокационного характера, направленная на дестабилизацию мира и согласия в 
стране". Итак, кто же руководил этой акцией, и какие цели этот «кто-то» преследовал? Каждое новое высказывание дает 
повод для новых вопросов, ни на один из которых ответа пока не последовало. Заинтересована ли казахстанская оппозиция 
в ажиотаже, который повлекли за собой воскресные взрывы? Нет, утверждает сопредседатель оппозиционного «Ак Жола» 
Булат Абилов. На брифинге он упомянул, что не исключает причастность спецслужб: 

- В Казахстан пришел терроризм. Это сказал Дутбаев. Он глава спецслужбы, ему лучше знать. Если бы хотели 
сделать что-нибудь серьезное, сделали бы. А так получился хороший пиар «Отану». У них был не очень хороший имидж, а 
так их, по крайней мере, будут жалеть. 

Представитель другого крыла оппозиции – Петр Своик вообще не видит политической подоплеки в происшедшем, 
и,  не  отвлекаясь  на  рассуждения  о  взрывателях,  упрекает  отановцев  в  том,  что  они  пытаются  использовать  ЧП  как 
политическую пиар-акцию. Вот что говорит по этому поводу Петр Своик в интервью программе "Паровоз": 

- Собственно взрывы к политике отношения не имели, и к партии «Отан» в частности тоже. На партию «Отан» 
вряд ли кто-нибудь стал бы покушаться, и отановцы сами об этом знают: это не партия, а декорация политической власти. 
Именно поэтому они сразу стали так активно высказывать версии. Они стали явно натягивать одеяло на себя. Они сами 
знают, как прошли на выборах, и оппозиция им мерещится, как черт суеверному человеку. 

Руководство партии уже не в первый раз слышит в свой адрес подобные упреки, а потому на первой же пресс-
конференции заместитель председателя «Отана» Амангельды Ермегияев убеждал журналистов, что к подобному методу – 
«самовзрыванию» в партии никогда бы не прибегли. 

Политологи и знатоки политических процессов в Казахстане выдвигают отличные от официальных версии и не 
исключают,  что несмотря на заверения,  без  оппозиции эти  взрывы не  обошлись.  Сергей  Злотников,  президент фонда 
общественно-правовых исследований «Интерлигал», считает: 
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- Партия «Отан» ни сама никому не угрожает, ни ей никто не угрожает. Место и метод содеянного наводят на 
мысль,  что  это  сделала  оппозиция.  Есть  здесь  связь  с  украинскими  событиями  и  возможно  попытка  контролировать 
ситуацию. Кем? Неумными чиновниками, или кто за это дело взялся… 

Действительно ли взрывы, в результате которых пострадал человек, а также, как выражаются отановцы, «мир и 
согласие в стране», стали отголосками бурных украинских событий? Свое отношение к происходящему высказала и лидер 
партии «Асар» Дарига Назарбаева: 

- Нынешняя политическая ситуация всех волнует. Украина - суверенная страна, независимая. В ней происходят 
свои демократические политические процессы. Народ Украины разделился на два лагеря. Ничего хорошего я там не вижу. 
Поэтому, наблюдая сегодня украинские события, мы должны себе сказать: "Не дай Бог!" 

Независимо от того,  был ли взрыв направленной против «Отана» акцией, или, как и гласила основная версия 
следственных органов, хулиганством, случай вышел за рамки обыденного, и против воли многих функционеров приобрел 
политический характер. Кто же будет объявлен крайним: оппозиция, неизвестные вероломные силы или задержанный в 
ночь  с  четверга  на  пятницу  алматинец,  вина  которого  пока  лишь  в  том,  что  мужчина  появлялся  в  штабе  накануне 
происшествия? Вопрос остается открытым. В Алматы давно не случалось ничего, что имело бы такой «взрывной» или 
«огнеопасный»  характер.  Предыдущие  «хулиганские»  в  кавычках  выходки  с  политическим  подтекстом  происходили 
несколько лет назад, когда неизвестными был прострелен фидер телекомпании «Тан» и был сожжен офис оппозиционной 
газеты «Республика». В отличие от тех событий президент Казахстана Нурсултан Назарбаев взял расследование дела под 
свой личный контроль. Но есть и еще одна деталь, на которую мало кто обратил внимание - посольства США и Израиля 
находятся  рядом  с  местом  воскресного  взрыва  у  офиса  партии  "Отан".  Ташкентские  летние  взрывы,  как  известно, 
прогремели также у посольств США, Израиля, и в офисе генеральной прокуратуры. А в Алматы злоумышленник одним 
махом посеял напряжение в офисах как минимум трех государств. 

Кадровая девальвация
Республика (Казахстан), 3 декабря 2004 г.

Мухаметжан Адилов
Президент сделал ставку на поколение тридцатилетних?
Отдохнув  в  приличной  компании  на  фешенебельном  китайском  курорте,  глава  государства  вышел  в  этот 

понедельник на работу, не “догуляв” целых три дня - то ли срочные дела накопились, то ли его встревожили воскресные 
взрывы около алматинского офиса РПП “Отан”.  По крайней мере, отреагировал он на них достаточно болезненно, взяв 
расследование преступления под свой личный контроль. 

Хотя контроль главы государства вовсе не означает, что виновные будут  найдены. Помнится, пару лет  назад 
Нурсултан Абишевич  также  поручал правоохранительным органам найти  виновных в  расстреле  фидера  телекомпании 
“ТАН” и поджоге офиса нашей редакции. Преступников, обстрелявших из автоматического нарезного оружия телевизионную 
вышку в  самом центре южной столицы,  ищут до сих пор.  А “поджигателями”  органы внутренних дел “назначили” двух 
молодых ребят, в чьей невиновности никто из присутствовавших на судебном процессе в Медеуском районном суде не 
сомневается.

Ставка на молодежь
Одним  из  первых,  как  сообщают  информагентства,  на  прием  к  президенту  попал  премьер-министр  Даниял 

Ахметов. Глава правительства доложил Гаранту Конституции о текущей экономической ситуации в стране, в том числе о 
ходе  исполнения  его  поручений  по  развитию  рынка  ценных  бумаг.  Кроме  того,  на  встрече  были  затронуты  вопросы 
совершенствования накопительной пенсионной системы, жилищной программы, развития парков инновационной системы, 
малого и среднего бизнеса, а также организации в Алматы регионального финансового центра.

Не исключено, что и у Нурсултана Абишевича были новости для Данияла Кенжетаевича. Например, о том, что 
пора в отставку. По имеющейся у нас информации, “жить” нынешнему кабинету министров осталось не больше месяца. Так 
что не исключено - если, конечно, нас не дезинформировали, и глава государства не передумает, - что Новый 2005 год мы 
будем встречать с новым правительством и новым премьером.

Судя по разговорам в Астане, на премьерское кресло в президентской администрации “примеряют” молодого и 
перспективного чиновника, кстати, в свое время поучаствовавшего в создании общественного движения “Демократический 
выбор  Казахстана”...  Все  возможно.  Тем  более  что  есть  основания  подозревать,  что  подобного  рода  решения  -  не 
случайность и не разовая акция. 

Дело в том, что за последние три года Нурсултан Назарбаев подрастерял многих своих соратников и помощников. 
Причем не все из них ушли в демократическую оппозицию - часть занялась бизнесом, как,  например, тот же Григорий 
МАРЧЕНКО,  другие,  как  Нурлан  БАЛГИМБАЕВ,  “залегли”  в  ожидании,  как  повернутся  события,  третьи,  как  Сергей 
ТЕРЕЩЕНКО вроде бы и рядом, но в тоже время уже не бойцы. 

В результате большинство топ-менеджеров, которых президент заботливо “выращивал” все годы независимости, 
на которых надеялся опереться, сегодня оказались вне государственного аппарата. А на тех, кто еще работает там, нельзя 
за небольшим исключением положиться. Видимо, поэтому Назарбаев, понимая, что один в поле не воин, решил сделать 
ставку на тридцатилетних, то есть тех, кто в первые годы независимости были студентами, аспирантами или молодыми 
специалистами,  а  во  время  событий  2001-2002  года  находились  на  вторых  и  третьих  ролях,  занимая  должности 
начальников департаментов или их заместителей. 

Причем, по имеющейся у нас информации, глава государства решил опереться на поколение тридцатилетних не 
только в вопросе комплектации государственного аппарата, но и в политике. Говорят, что кое-кому из молодежи сделано 
предложение, от которого им трудно будет отказаться. Речь идет о создании новой политической партии, которая бы стала 
конкурентом ДПК “Ак жол” и увела бы у нее часть электората.

Расстрел как способ обновления кадров 
В  Советском  Союзе  проблема  смены  поколений  в  государственном  аппарате  всегда  была  одной  из  самых 

болезненных. В этом отношении проще всего было Иосифу Виссарионовичу СТАЛИНУ, который сажал или расстреливал 
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тех, кто его не устраивал или был ему уже не нужен. Сегодня не вызывает сомнения,  что подавляющее большинство 
партийных, государственных, советских, профсоюзных и комсомольских работников, которые были репрессированы в 30-
50-х годах прошлого века никогда не были ни шпионами, ни диверсантами, ни заговорщиками.

В ходе многочисленных кампаний по борьбе с “врагами народа” тогдашняя коммунистическая верхушка не только 
расправлялась со своими политическими оппонентами и конкурентами в борьбе за власть, но и автоматически решала две 
проблемы - обновления кадров управления и куда девать “старых” менеджеров. Мудрость подобного подхода заключалась 
в том, что если человека не успели расстрелять, в случае крайней необходимости его можно было освободить и назначить 
министром, командующим соединением, директором завода, генеральным конструктором и так далее.

Никита Сергеевич ХРУЩЕВ был куда менее кровожадным, чем его предшественник. Но и он не позабыл после 
прихода  к  власти  серьезно  “прошерстить”  партийно-комсомольско-государственный  аппарат,  изгнав  оттуда  всех,  кто 
представлял угрозу ему и его политическому курсу. Именно он первый ввел в политическую практику отправку бывших 
высокопоставленных деятелей, которым он не доверял, послами.

Поскольку Нурсултан Назарбаев, как  человек и политик,  сформировался при социализме, а карьеру сделал в 
аппарате  КПСС,  он  овладел  всеми  доступными  в  современных  условиях  методами  “удаления”  опасных  оппонентов  и 
конкурентов подальше от власти. 

Сколько  людей,  на  которых так  надеялись  казахстанцы,  провели  долгие  годы в  казахстанских  посольствах  в 
дальнем  или  ближнем  зарубежье!  А  сколько  приняли  предложение  возглавить  невлиятельные  государственные 
организации, особенно культурного профиля.

Однако,  пытаясь  найти  новую  опору  в  тридцатилетних  чиновниках,  Нурсултан  Назарбаев  вступает  на  очень 
опасный  для  себя  путь.  Сегодня  значительная  часть  отечественной  элиты,  если  и  не  поддерживает  сильно  первого 
президента,  все  же  сохраняет  лояльность  к  нему.  Тем  более  что  в  нашей  стране  невозможно  успешно  заниматься 
бизнесом, не имея “крыши”, а ее дает только причастность к власти. Если глава государства искусственно приблизит к себе 
новое поколение, оно наверняка попытается конвертировать его доверие в нечто “существенное” - в деньги, в капитал, в 
недвижимость, в акции, в контроль над финансовым потоками и т.п.

В результате пострадают не только бывшие чиновники, ушедшие в оппозицию или отодвинутые от власти, но и 
все те, кто окажется слабым или беззащитным в новых условиях. И тогда может оказаться, что процесс потери поддержки 
со стороны “старой” элиты пойдет быстрее, чем сформируется “новая” и сможет поддержать главу государства.

И волки сыты, и бараны целы
Но в любом случае, если Назарбаев уволит Данияла Ахметова, он сделает сильный и грамотный ход. Напряжение 

элиты против дуумвирата Имангали Тасмагамбетов -  Александр Машкевич в  последнее время так  возросло,  что лава 
государства должен каким-то образом разрядить обстановку. Ну а поскольку пожертвовать ни “продуктом”, ни “кошельком” 
он сегодня не может, остается отдать на заклание премьер-министра, который в общественном мнении рассматривается 
как марионетка Евразийской группы. В результате отставки Данияла Кенжетаевича и “волки будут сыты, и бараны останутся 
целы”. 

Между  тем  по  нашей  информации,  ожидаемая  отставка  Ахметова  отнюдь  не  означает  ослабление  позиций 
Александра  Машкевича,  Алиджана  Ибрагимова  и  Патоха  Шодиева.  В  противном  случае  Назарбаев  не  пригласил  бы 
последнего из них отдыхать с собой. И хотя по информации из администрации президента, тот во время пребывания в 
Китае решал свои частные дела,  связанные с бизнесом родственника,  сам факт  совместного отдыха может сказать о 
многом.

Более того, говорят, что поскольку Александр Антонович пообещал Нурсултану Абишевичу с помощью еврейского 
лобби  в  администрации  США  “решить”  проблему  “Казахгейта”,  его  влияние  на  него  еще  больше  возросло.  Хотя 
информированные источники намекают, что на самом деле алюминиевый олигарх совсем не заинтересован, чтобы вывести 
своего доверителя из-под удара.

Президент начинает и опережает своих оппонентов?..
Навигатор Кз, 8 декабря 2004 г.

Айгуль Омаров
Сегодня  в  Астане  открывается  первое  заседание  вновь  созданной  Национальной  комиссии  по  вопросам 

демократизации. Очевидно, в его работе примет участие и президент страны Нурсултан Назарбаев.
На  открытии  железнодорожной  ветки,  связавшей  север  с  югом страны,  мы  увидели  Нурсултана  Назарбаева 

бодрым и оживленным. Видимо, краткосрочный отпуск оказал благотворное влияние. И первые же шаги главы государства 
после отдыха заставляют думать: отпуск был из серии тех, что называют “дипломатическим насморком”. Очевидно, храня 
молчание долгое время, глава государства готовился к вескому опровержению доводов своих политических оппонентов. 
Что ж, можно пока считать, что президент начинает и опережает своих оппонентов.

Во всяком случае, именно так можно расценить ряд шагов, предпринятых им по возвращению из отпуска. Во-
первых, это указ о проведении выборов аульных, сельских акимов. В порядке эксперимента в августе 2005 года будут 
проведены  выборы акимов  районов,  областей,  городов  Астаны  и  Алматы.  Во-вторых,  на  встрече  с  представителями 
парламентской  фракции  партии  “Отан”  Нурсултан  Назарбаев  предложил  увеличить  число  депутатов  в  обеих  палатах 
высшего  законодательного  уровня.  Кроме  того,  на  этой  же  встрече  глава  государства  заговорил  о  необходимости 
наделения парламентариев дополнительными контрольными функциями. И все это было бы великолепно, и можно было 
бы говорить о политической дальновидности казахстанского лидера, если бы не одно “но”. Ведь обо всем этом оппозиция 
твердит на протяжении ряда лет.

В ноябре 2001 года, с целью подтолкнуть главу государства на политические реформы, и было создано движение 
Демократический выбор Казахстана, которое можно назвать сколом общества. Однако никаких мер тогда не приняли. Более 
того, отдельных фигурантов ДВК, взявших на себя ответственные функции рупора новой оппозиции, арестовали и осудили. 
И этот факт заставляет предполагать, что толчком для нынешних шагов президента Назарбаева стала ситуация не в стране 
и не действия оппозиции, а происходящее вне Казахстана.
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Практически один в один события на Украине повторяют случившееся в ноябре 2003 года в Грузии, приведшее к 
“революции  роз”.  И  как  бы  не  разрешилась  ситуация  на  Украине,  понятно  одно:  смена  элиты  из  числа  советской 
партхозноменклатуры на новую поросль, которую можно отнести к технократам, – факт непреложный. И это в корне меняет 
положение дел и в Казахстане. Уже сегодня аналитики говорят о том, что “бархатные революции” дойдут и до нас. В данном 
случае Нурсултану Назарбаеву ничего не остается, как пытаться опередить события самому. Тем более, что тенденция к 
смене бывших лидеров с каждым годом все сильнее вырисовывается на постсоветском пространстве. А в ситуации, когда 
Владимир Путин потерпел поражение в битве за своего кандидата на Украине, казахстанскому лидеру не остается ничего 
другого, как действовать с оглядкой не только на внешние обстоятельства, но и на собственную оппозицию.

На IV  внеочередном съезде  партии  “Отан”,  лидером которой  он  является,  Нурсултан Назарбаев  заговорил о 
необходимости политических реформ и подтвердил свое намерение баллотироваться на очередной срок. Несмотря на то, 
что нынешняя Конституция страны позволяет действующему президенту вновь претендовать на пост главы государства, 
есть немало сомнений в том, что 64-летний Нурсултан Назарбаев будет избран на легитимных основаниях. И дело не в 
возрасте,  поскольку президент находится,  по всей видимости,  в  хорошей физической форме,  к  тому же история знает 
немало примеров, когда люди в еще более зрелом возрасте становились руководителями государств, например, Франсуа 
Миттерана избрали президентом Франции во второй раз в 72 года.

Дело в другом. В августе 2005 года исполняется ровно 10 лет со дня принятия ныне действующей Конституции. 
Согласно ей, следующие выборы главы государства должны состояться в декабре 2005 года, потому что в январе 2006 года 
истекает срок полномочий действующего президента страны. Однако те, кто разрабатывал Конституцию, а затем готовил 
конституционный закон “О выборах в  РК”,  перемудрили,  а  может,  и  недосмотрели.  Теперь неизвестно,  когда же будут 
выборы президента. Дата выборов может быть определена следующим образом: либо декабрь следующего года, либо 
декабрь 2006 года. Если выборы состоятся в 2006 году, то нарушается Конституция, а еще весной говорилось о том, что 
покушаться на изменение Конституции могут только люди, непатриотично настроенные. Это одна сторона медали. Другая 
сторона  является  более  пугающей для  нынешней администрации  страны.  Известные  события  в  Грузии  и  на  Украине 
закончились победой оппозиции. А это заставляет Нурсултана Назарбаева варьировать и предпринимать шаги, которые 
еще недавно казались немыслимыми.

После  массовых  фальсификаций  во  время  парламентских  выборов  в  сентябре  этого  года  неизбежен  рост 
социальной напряженности, и власти это отчетливо понимают. Однако до фактической революции на Украине каких-либо 
решительных мер в сторону либерализации у нас не предпринималось. А сегодня президент отмечает, что необходимо 
работать  с  оппозицией  и  попеняет  своим  однопартийцам,  что  негоже  быть  твердолобыми,  а  надо  уметь  находить 
рациональное зерно в предложениях оппозиции. Похоже, сам Нурсултан Назарбаев определился и внял доводам лидеров 
демократических сил. Во всяком случае, все, что им было озвучено, ранее предлагалось руководителями ДВК, партии “Ак 
жол” и Компартии. Но до сих пор их предложения не принимались во внимание. И вот новый поворот, который невольно 
наталкивает на мысль, что власти всерьез обескуражены событиями на постсоветском пространстве и боятся, что экспорт 
“бархатных революций” дойдет и до Казахстана.

Отраден  факт  появления  каких-либо  инициатив  со  стороны  официальной  Астаны  в  сторону  дальнейшей 
демократизации, но нельзя не видеть и того, что все, что предлагается, носит паллиативный характер. Вместо выборов 
акимов всех уровней – эксперимент по выборам аульных и отдельных районных акимов. Конечно, то обстоятельство, что 
вместе с аульными акимами будут избираться руководители обеих столиц, не может не радовать. Но еще свежи в памяти 
события парламентских выборов, а потому можно заранее сказать, что угадать, кто победит, при наличии пресловутого 
административного  ресурса,  будет  нетрудно.  То  же  можно  сказать  и  о  контрольных  функциях  парламента.  Бюджет  и 
контроль за его исполнением и так являются единственной прерогативой парламента. Поэтому здесь Нурсултан Абишевич 
лукавит, когда говорит о расширении контрольных функций парламента.

Впрочем, то же можно заметить и по поводу других предложений главы государства. Ведь он не указал, каким 
будет механизм формирования правительства, ЦИК и Конституционного Совета. Да и роль Конституционного Совета вряд 
ли изменится, поскольку он и так является органом, где осуществляется толкование законов. Словом, не стоит уповать на 
то, что половинчатые меры реформирования политического устройства страны принесут эффект. Недаром в конце встречи 
с соратниками по партии Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что политические реформы должны быть поступательными и 
осторожными. Единственное, что по-настоящему повлияет на расширение прав и свобод граждан, это новые полномочия 
омбудсмена  –  уполномоченного  по  правам  человека.  Возможность  проверки  судебных  решений,  несомненно,  может 
сказаться  на  отправлении  правосудия.  Хотя  население  страны  вряд  ли  и  подозревает  о  существовании  подобного 
института защиты своих прав.

Предлагаемые  президентом  меры  не  вобрали  в  себя  основы  политической  реформы,  которую  требуют 
осуществить  демократические  силы.  И речь  идет  не  только  о  выборах  акимов  всех  уровней,  расширении полномочий 
парламента  и  Конституционного  Совета.  Пожалуй,  одним  из  основных  вопросов  остается  избрание  мажилисменов. 
Оппозиционные партии настаивают на увеличении депутатских мандатов от политических партий и предлагают избирать 
нижнюю палату парламента по пропорциональной системе, когда 50% народных избранников составят одномандатники, а 
вторую половину – представители политических партий.  Об этом на встрече с парламентской фракцией партии “Отан” 
Нурсултан Назарбаев ничего не сказал.

Любопытно отметить, что встреча с однопартийцами происходила в канун первого заседания НКВД. Символична 
аббревиатура,  означающая название  комиссии,  ставшей преемницей  ПДС.  Еще интересней  тот  факт,  что  возглавляет 
Национальную комиссию секретарь Совета безопасности Булат Утемуратов, что само по себе наталкивает на аналогии с 
тридцатыми  годами,  когда  НКВД  считалась  главным  органом  власти.  Силовик,  возглавляющий  комиссию  по 
демократизации,  -  явление,  возможное  только  у  нас.  Стране,  проходящий  транзитный  период  от  тоталитаризма  к 
демократии (по утверждению штатных политологов власти),  наверное, можно простить подобный факт.  Тем более, что 
Булат Утемуратов, скорее всего, станет той самой ключевой фигурой, которая организует диалог власти и оппозиции. Ведь 
не секрет, что секретарь Совета безопасности последние годы вел переговоры с лидерами различных политических партий. 
К  тому же его  недавнее интервью газете “Время”  указывает  на  то,  что на  политической авансцене появляется новый 
человек, который сможет внятно изъясняться с различными группами и объяснять действия власти. До недавнего времени 
только советник президента по политическим вопросам Ермухамет Ертысбаев способен был позиционировать все то, что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

138



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

осуществляет Астана. А это говорит о том, что президент и его окружение на самом деле пытаются отыскать средства, 
способные  организовать  диалог  между  оппозицией  и  властью.  Вместе  с  тем,  очевидно,  что  демократические  силы, 
объединившиеся  в  Координационный  совет,  не  пойдут  на  диалог  с  кем-либо  из  властной  верхушки,  кроме  самого 
президента. Об этом заявил недавно председатель совета Жармахан Туякбай. Отказ от участия в работе НКВД наглядно 
демонстрирует эту позицию демсил. При этом лидеры оппозиционных партий подчеркивают, что намерены бороться за 
свои  предложения  без  обострения  социальной  напряженности.  Можно  предположить,  что  тем  самым  они  еще  раз 
предоставляют главе государства возможность обеспечить политическую реформу от его имени. Что ж, пока президент, 
действительно,  опережает  своих  политических  оппонентов.  Но  не приходится сомневаться,  что такой расклад вряд ли 
устроит оппозицию и ситуация повернется по-другому, если Нурсултан Назарбаев не согласится на действенный диалог.

Оппозиция Казахстана объединяется
р/с «Немецкая волна», 8 декабря 2004 г.

Зарина Козыбаева
Жармахан Туякбай - будущий соперник Назарбаева на президентских выборах?
Объединённая  оппозиция  Казахстана  перешла  к  активным  действия.  В  колонии-поселении  Шидерты,  где  в 

настоящее  время  находится  лидер  "Демократического  выбора  Казахстана"  Галымжан  Жакиянов,  прошла  встреча 
политических  оппонентов  Нурсултана  Назарбаева.  На  ней  был  избран  председатель  Координационного  совета 
демократических сил - им стал экс-спикер мажилиса парламента Жармахан Туякбай, бывший заместитель Назарбаева в 
руководстве  партии  "Отан".  О  планах  оппозиции  сам  Туякбай  рассказал  в  интервью  нашему  корреспонденту  Зарине 
Козыбаевой.

Как рассказал Жармахан Туякбай, главная его миссия на посту председателя будет заключаться в координации 
действий  всех  оппозиционных  сил  республики.  По  словам  Туякбая,  Совет  намерен  провести  прямые  переговоры 
демократической  оппозиции  с  президентом  Назарбаевым.  Главная  задача  -  отстаивание  необходимости  проведения 
демократических реформ, изменения конституции и признания нелегитимными прошедших в мажилис парламента выборов. 
Также  Жармахан  Туякбай  сообщил  о  том,  что  стратегической  задачей  координационного  совета  будет  поиск  единого 
кандидата  от  оппозиционных  сил  для  участия  в  президентских  выборах  в  2006  году.  На  вопрос  "Немецкой  волны"  о 
возможности его участия в избирательной кампании, Жармахан Туякбай ответил, что пока еще не определился и что в 
республике есть немало достойных людей.

Между  тем,  казахстанские  политологи  отмечают,  что  кандидатура  Жармахана  Туякбая  изначально 
рассматривалась как наиболее компромиссная,  причём как  для оппозиции, так  и  для правящей элиты.  С точки зрения 
политолога Эдуарда Полетаева, в настоящее время Туякбай не ассоциируется у электората с поражением оппозиции на 
прошедших  парламентских  выборах,  поскольку  экс-спикер  мажилиса  шёл  первым  номером  в  избирательном  списке 
«Отана». Эта президентская партия, как известно, получила большинство мест в новом парламенте.

- И хорошо, что человек такой нашелся. Потому что очень долго многие эксперты, оценивая членов "Ак Жола" и 
КПК, сомневались, кто же из них может возглавить координационный совет. Пожалуй, Туякбай - единственная подходящая 
фигура. Он уже сглаживает все противоречия. Ведь если бы кандидат был от партии "Ак Жол", тогда будет возмущаться 
ДВК с КПК, и соответственно - наоборот. Туякбай сейчас беспартийный, в этом отношении он уже компромиссная фигура 
для той и другой партии. 

В то же время, Эдуард Полетаев предположил, что, являясь председателем координационного совета, Жармахан 
Туякбай, может и отказаться участвовать в президентских выборах 2006 года в качестве единого кандидата от оппозиции.

Стоит  отметить,  что  власти  республики  достаточно  равнодушно  отнеслись  к  новой  роли  своего  бывшего 
соратника. Так, например, советник президента Назарбаева по политическим вопросам Ермухамет Ертысбаев в интервью 
"Немецкой волне" заметил, что все вопросы о едином кандидате от оппозиции преждевременны. 

- Нам всё равно, что там будет. Это же не объединённая оппозиция. Они не объединились в единую партию, не 
выбрали его общепризнанным лидером, не провозгласили его кандидатом в президенты.

Между  тем,  Жармахан  Туякбай  считает,  что  избрание  его  председателем  и  задачи  поставленные  перед 
Координационным советом, прежде всего говорят об объединении демократических сил Казахстана.

Назарбаев перетасовал чиновничью колоду
Независимая газета, 10 декабря 2004 г.

Сакен Салимов
Президент  Нурсултан  Назарбаев  произвел  ряд  новых,  долго  ожидаемых  назначений.  Так,  пост  руководителя 

администрации получил Адильбек Джаксыбеков, до вчерашнего дня возглавлявший Министерство индустрии и торговли. 
При этом бывший глава администрации президента Имангали Тасмагамбетов стал градоначальником самого большого 
города  Казахстана.  Аким  (мэр)  южной  столицы  Алма-Аты  Виктор  Храпунов  назначен  главой  Восточно-Казахстанской 
области.

Стоит отметить, что об отставке мэра Алма-Аты и руководителя администрации говорили давно. В течение 3–4 
месяцев в кулуарах власти ходили слухи именно о такой перестановке.

Рокировку в кулуарах объясняют таким образом: Виктор Храпунов хороший хозяйственник и управленец, однако 
он  плохо  справляется  с  деликатными  политическими поручениями.  Это  привело  к  тому,  что  Алма-Ата  стала,  по  сути, 
городом оппозиции. К тому же на прошедших парламентских выборах там едва не победила оппозиционная партия «Ак 
жол»  («Светлый  путь»).  Возглавив  Восточно-Казахстанскую  область,  Храпунов  будет  на  своем  месте.  Во-первых,  он 
выходец именно из этого региона. Во-вторых, после предыдущей смены акима Восточно-Казахстанской области население 
региона  все  чаще  выражает  недовольство  руководителем региона  именно  из-за  нерешенных  хозяйственных  проблем. 
Храпунов  сможет  взять  ситуацию  в  свои  руки,  наладить  экономическое  развитие  и  успокоить  население,  поскольку 
пользуется большим уважением.
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Назначение Тасмагамбетова на пост акима Алма-Аты имеет явно политический подтекст. Во-первых, его отставки 
с  поста  главы  администрации  требовала  оппозиция.  Вчерашним  назначением  президент  в  некоторой  степени 
продемонстрировал свою готовность пойти навстречу этим требованиям. С другой стороны, Тасмагамбетов, называвший 
себя «продуктом президента», имеет стойкую репутацию хорошего исполнителя как раз деликатных поручений. Поэтому 
навести порядок в оппозиционном мегаполисе Назарбаев не мог доверить никому, кроме него.

Назначение  Адильбека  Джаксыбекова  стало  полной  неожиданностью  для  всех.  Его  кандидатура  ни  разу  не 
упоминалась в этом качестве даже предположительно. Говорили, что Джаксыбеков, занимавший ранее пост акима Астаны, 
а затем министра индустрии и торговли, может быть назначен в один из институтов развития или национальную компанию 
как человек, знающий бизнес-структуру.

Все источники «НГ» в администрации президента затрудняются сказать, с чем связано назначение Джаксыбекова. 
Политологи обсуждают сразу несколько возможных сценариев. Руководитель казахстанского представительства Института 
по освещению войны и мира (IWPR, Великобритания) Эдуард Полетаев, комментируя «НГ» новые назначения, сказал: «На 
политической арене Джаксыбеков появился относительно недавно – в середине 90-х годов. Пробыв немного депутатом 
сената,  он  был  назначен  управлять  новой  столицей.  А  для  молодого  политика  с  точки  зрения  политической  карьеры 
должность акима Астаны очень выгодна – градоначальник столицы всегда на глазах у президента. Президент живет в этом 
городе, по сути, строит этот город, постоянно посещает стройплощадки. У акима есть все шансы выдвинуться, выделиться 
перед президентом.

Что касается его назначения на должность руководителя администрации, это самая  неожиданная кандидатура. 
Возможно, президент возлагает на него и связывает с ним определенные надежды. Нельзя исключать, что Джаксыбеков 
потом будет назначен на другую должность, как только определят более подходящую кандидатуру на пост руководителя 
администрации. Если это произойдет, то ближе к президентским выборам».

Вопреки ожиданиям и слухам не произошло еще одной отставки – премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов 
пока остается в свой должности.

Что останется от казахов?
Эпоха, 3 декабря 2004 г.

Елена Брусиловская
В Алматы прошел семинар по проблемам науки и научного сообщества в Казахстане с участием ведущих ученых 

страны. Выступление на нем известного врача, академика НАН Мухтара Алиева можно было бы выделить особо. Один из 
ведущих  клиницистов  страны остановился  на  проблемах практического  здравоохранения.  И  картина,  которая была им 
представлена, я думаю, должна заставить задуматься каждого жителя страны.

“В министерстве образования и науки нет ни одного медика, курирующего медицинскую науку и здравоохранение! 
– сказал он. – Что же касается министерства здравоохранения, то там этой проблемой занимаются в мизерном количестве, 
и  никакой  программы  нам не  дается.  Собрались  люди,  которые  не  могут  управлять  практическим здравоохранением, 
потому что там нет ни одного клинициста! У нас практическим здравоохранением занимаются финансисты. За последние 
пять-шесть месяцев не было проведено ни одного собрания, ни одной коллегии. Все занялись программой, которая не 
подходит к нашей системе, как впрочем, и образовательная программа.

Применительно к нашему профилю получается так – студент поступает в медицинский институт, учится три года, 
после этого, если он проваливает экзамены, его переводят либо в колледж, либо в медицинское училище. Затем дают 
диплом – и выходит медсестра без достаточной подготовки, потому что за эти три года клинические дисциплины, такие как 
хирургия, терапия и т.д., практически не изучались”.

Как  считает  Мухтар  Алиев,  беда  даже не  в  том,  что наши вузы плодят недоучек,  а  в  том,  что в  управление 
здравоохранением  приходят  неспециалисты  и  начинают  экспериментировать,  проводя  очередные  реформы.  А 
эксперименты на здоровье населения опасны, так как они чреваты самыми тяжелыми последствиями. Результаты такого 
менеджмента от медицины мы уже начинаем пожинать.

“Сейчас в Казахстане сложилась очень серьезная обстановка по туберкулезу. 
Он  буквально  пожирает  людей,  особенно  казахов.  Отчасти  это  объясняется  и  национальным  менталитетом. 

Скажем, больной пролежал два месяца в стационаре, его пролечили по методике ДОТC-терапии, заболевание в какой-то 
степени залечили, но сама-то туберкулема, (очаг) осталась. Чтобы его полностью ликвидировать, надо лечиться минимум 
5-7  лет.  А  у  нас  по  представлению  ВОЗ  четыре  года  назад  ввели  эту  методику  лечения,  когда  сразу  массированно 
назначается до пяти антибиотиков, не зная, какой из антибиотиков чувствителен к туберкулезным палочкам, а какой нет. Не 
учитывается и то, что многие антибиотики вызывают аллергические реакции. Потом эти больные уезжают домой, в село и 
считают себя здоровыми. Они работают и забывают, когда в последний раз принимали таблетки. 

А  ведь  все  недолеченные  являются  носителями  болезни,  и  на  них  антибиотики  уже  не  действуют,  так  как 
туберкулез переходит в хроническую форму. 

Надо  учесть  и  то,  что  лекарства  до сельской  местности  не  доходят,  хотя,  казалось  бы,  большое количество 
субвенций отправлено на село. Деньги, которые государство отпускает на сельскую медицину, используются абсолютно 
нерационально, тем более что в сельской местности практически уничтожена сеть медицинских учреждений. А бывшие 
туберкулезные диспансеры переведены в областные больницы, где есть лишь одно специализированное отделение всего 
на 30 коек. А один больной заражает десятерых!

Надо принять во внимание еще и такой факт. В прошлом году прошла амнистия заключенных, на свободу вышло 
большое количество  людей,  больных туберкулезом.  На  работу  их  нигде  не  принимают,  и  эти  больные люди,  по  сути 
инвалиды, даже не входят в медицинскую статистику! 

Ежегодно в республике порядка 100 человек умирают от туберкулеза, через 10 лет эти потери будут огромные, 
потому что идет обширное заражение населения. Более того, я считал бы, что в Казахстане эпидемия туберкулеза!”

Самое поразительное, по мнению г-на Алиева, в том, что никто не бьет тревогу по этому поводу. Скажем, если во 
времена Союза 10 человек заболевали дизентерией, то сразу из Минздрава приезжала специальная комиссия. Проверяли 
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причины возникновения заболевания, виновные строго наказывались. А сейчас, когда на грань жизни и смерти поставлена 
будущность целой нации, это, судя по всему, никого особо и не колышет. Во всяком случае, со стороны Минздрава особой 
тревоги не наблюдается. Более того, академиком Алиевым была высказана крамольная мысль, что, может быть, это кому-
то из чиновников даже и выгодно – определенные фирмы наживаются на поставках в страну антибиотиков. Вспомним еще и 
недавний скандал с некачественной вакциной, когда было заражено большое количество детей!

“Если мы хотим жить дальше и сохранить нацию, надо в первую очередь заняться фтизиатрией, туберкулезными 
больными. К этому взывает даже статистика: раньше было 60 заболевших на 10 тыс. населения, сейчас в среднем таких 
больных 360! Посчитайте, что останется от казахов через 20 лет!” – с горечью говорит академик.

УЗБЕКИСТАН
Наблюдатели от СНГ уже в Ташкенте

Gazeta.kz, 6 декабря 2004 г.
Акрам Асроров (Ташкент)

В прошлый вторник в здании Ассоциации банков Узбекистана, что в двухстах метрах от станции метро "Халклар 
дустлиги", разметилась штаб-квартира Миссия международных наблюдателей от Содружества Независимых Государств.

Как  отметил  председатель  исполкома  СНГ  Владимир  Рушайло,  который  специально  прилетел  в  Ташкент  на 
церемонию открытия Миссии, опыт накоплен большой.

Надо признать, что эсэнговские наблюдатели уже участвовали в 17 выборах и референдумах в семи странах 
Содружества.

Но особо примечательны последние четыре крупных политических процесса: досрочные президентские выборы в 
Чечне, парламентские - в Казахстане, референдум в Белоруссии и президентские - на Украине.

Предполагается,  что  в  Узбекистане  будут  работать 5  долгосрочных представителей  во главе с заместителем 
председателя исполкома СНГ В.Кириченко.

Количество краткосрочных наблюдателей, как отметил Рушайло, еще точно не определено. При этом, добавив: 
"Все зависит от условий и пожеланий хозяев, а также от административно-территориального деления страны".

Наблюдатели  от  СНГ  намереваются  следить  за  процессом  подготовки  к  выборам,  и  непосредственно  за 
голосованием.  По  словам  председателя  исполкома  СНГ,  наблюдателей  будет  интересовать  три  главных  вопроса: 
своевременное  открытие  избирательных  участков,  механизм  последующего  голосования  и  подведение  итогов 
территориальными комиссиями.

Владимир Рушайло сходу отверг все попытки обвинить Миссию в необъективности. "Мы исходим из принципа 
непредвзятости и не отдаем предпочтений какой-либо из партий",  -  подчеркнул Рушайло. На самый сложный вопрос о 
незарегистрированных Минюстом оппозиционных политических партий и движений, председатель исполкома СНГ ответил 
довольно сдержанно:

- Каких-то жестких советов и рекомендаций мы давать не вправе. Мы всегда базируемся в своих наблюдениях на 
основе внутреннего законодательства той страны, где проводятся выборы.

Почти всем в Узбекистане известна позиция Миссии ОБСЕ по предстоящим выборам. Скажем так, она не совсем 
лояльна по отношению к тому, как видят выборы узбекские власти. Рекомендация ташкентского офиса Миссии прислать в 
эту центральноазиатскую страну ограниченную группу наблюдателей уже вызвала весьма негативную реакцию со стороны 
некоторых официальных лиц.

Владимир  Рушайло  отметил,  что  связи  с  коллегами  из  ОБСЕ  поддерживались  в  ходе  последних  выборов  в 
Казахстане, Белоруссии и Украине. Не станут исключением и парламентские выборы в Узбекистане. Однако при всем при 
том председатель исполкома СНГ все же добавил, что сложные ощущения всегда остаются после встреч с коллегами из 
ОБСЕ.

- Видим одно и то же, а пишем совершенно разное, - подытожил Рушайло.
Главным козырем Миссия ОБСЕ является то, что в Узбекистане официально не зарегистрированы оппозиционные 

партии, среди которых политическое движение "Бирлик", партия "Озод дехкон" и Партия аграриев и предпринимателей. Как 
говорится в "Отчете Миссии ОБСЕ/БДИПЧ по оценке потребностей", вышедшем 13 октября в Варшаве (Польша), "Выборы в 
законодательную палату 26 декабря проводятся в статичной политической обстановке. Несмотря на появившиеся в конце 
прошлого года признаки того, что правительство может зарегистрировать оппозиционные политические партии, ни одна из 
таких  партий  не  была  зарегистрирована.  Отсутствие  зарегистрированных  политических  партий  и  препятствия  на  пути 
независимых кандидатов серьезно ограничивают возможности содержательного политического соперничества".

По мнению независимых аналитиков, выборы в Узбекистане на самом деле не станут исключением из правил. 
Только в совершенно иной плоскости. Как и на предыдущих выборах в трех странах Содружества позиции эсэнговских 
наблюдателей и евросоюзовских снова кардинально разойдутся.

Отметив  некоторые  недочеты,  Миссия  стран  СНГ  признает  декабрьские  выборы  в  целом  правильными,  а 
депутатов легитимно изранными, тогда как Миссия ОБСЕ, как и предполагается, в корне не согласится с этими выводами.

В этом плане последнее высказывание председателя исполкома СНГ является пророческим.

"Арбузной революции" в Узбекистане не будет...
Деловая неделя (Казахстан), 10 декабря 2004 г.

Андрей Саидов(Ташкент)
Но балаган гарантирован
До выборов в двухпалатный парламент Узбекистана, назначенных на 26 декабря 2004 года, осталось чуть больше 

двух  недель.  Из  опубликованного  Центризбиркомом  списка  517  кандидатов  в  депутаты  от  пяти  официально 
зарегистрированных  политических  партий  118  принадлежат  к  Народно-демократической  партии  (НДПУ),  имевшей 
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большинство в прежнем однопалатном Олий Мажлисе второго созыва, и 119 представляют новую, учрежденную в ноябре 
2003 года, Либерально-демократическую партию УзЛиДеп.

В  осторожно  разворачиваемых  местным  телевидением  незлобливых  теледебатах  представители  этих  двух 
партий, в равной степени абсолютно лояльных по отношению к исполнительной власти, начинают разыгрывать тщательно 
отрежиссированный  властями  спектакль  "показательно  цивилизованной",  на  зависть  соседям  по  СНГ,  предвыборной 
борьбы.  Причем  НДПУ,  некогда  преобразованной  Исламом  Каримовым  из  Коммунистической  партии  Узбекистана  и 
десятилетие бывшей фактически партией правящих бюрократов, теперь, судя по лозунгам и заявлениям ее партийных 
лидеров, отведена роль чуть ли ни левой оппозиции, защищающей интересы широких слоев малоимущего населения 25-
миллионной страны, "людей наемного труда". Тогда как свежеиспеченная УзЛиДеп, политсовет которой целиком состоит из 
банкиров и руководителей предприятий государственного монополизма, выступает на сцену как бы в качестве правой силы, 
ратующей за рыночные реформы и интересы всего частного сектора.

89  кандидатов  зарегистрированы  от  Национально-демократической  партии  "Фидокорлар",  от  которой  Ислам 
Каримов  выдвигался  в  президенты  на  нынешней  срок,  74  кандидата  представляют  Социал-демократическую  партию 
"Адолат"  и  61  кандидат  -  Демократическую  партию  "Миллий  тикланиш",  представляющую  интересы  национальной 
интеллигенции и... женщин. 56 кандидатов зарегистрировались от инициативных групп граждан, в том числе 1 кандидат 
симпатизирующей  оппозиционной,  не  прошедшей  регистрацию  в  Минюсте,  партии  "Бирлик".  По  предварительным 
прогнозам  местных  и  зарубежных  экспертов,  этим  280  кандидатам  в  политическом  действе  будущих  выборов 
предуготовлены даже не эпизодические роли, а функции статистов и массовки.

Однопалатный парламент сошел со сцены под благодарные аплодисменты
В  конце  прошлой  недели,  3  декабря,  в  Ташкенте  торжественно  завершил  свою  последнюю  16-ю  сессию 

однопалатный Олий Мажлис второго созыва. Выступивший перед его депутатами президент Узбекистана Ислам Каримов 
поблагодарил  высший  законодательный  орган  за  все  минувшие  пять  лет  его  работы,  подчеркнув,  что  за  это  время 
депутатами было принято около 100 законов и более 300 постановлений, послуживших, по его словам, "всестороннему и 
позитивному раскрытию потенциала страны и ее безграничных возможностей в интересах будущих поколений..."

-  Необходимо  особо  отметить  интенсивный  рост  экономики  и  достижение  макроэкономической  стабильности, 
положительные структурные преобразования во всех отраслях производства, укрепление банковско-финансовой системы, 
увеличение объема экспорта, осуществление широкомасштабного строительства в стране и самое важное - рост уровня 
реальных доходов и жизни народа, - сказал Каримов.

Между тем требования стихийных выступлений протеста рыночных торговцев и поддержавшего их населения 
сельских регионов,  прокатившихся по всему Узбекистану в начале ноября,  в дни последней сессии парламента нашли 
продолжение  и  оформление  в  обращении  к  депутатам  Олий  Мажлиса,  распространенным  оппозиционерами  и 
правозащитниками из Комитета социального мониторинга. Нынешнее социальное, экономическое и правовое положение 
населения Узбекистана в этом обращении  было охарактеризовано следующим образом:

"Происходит  непрерывное  повышение  цен,  гипертрофированная  инфляция  съедает  прибавки  к  заработкам  и 
пенсиям. Рост цен не соответствует росту зарплаты. Получаемые большинством населения нищенские доходы идут на 
оплату  коммунальных  услуг  и  скудного  питания.  90  процентов  граждан  не  имеют  возможности  приобретать  мебель, 
бытовую технику, телевизоры и другие предметы домашнего обихода. Отсутствие средств не позволяет ремонтировать 
жилье.  Для  основной  массы  людей  стали  недоступны  медицинские  услуги,  образование,  почтовые,  телеграфные  и 
телефонные  услуги.  Во  всех  демократических  странах  государственный  бюджет  прозрачен  для  граждан,  и 
налогоплательщики знают, на что тратятся их деньги. Для народа Узбекистана эта информация закрыта..."

Далее авторы обращения потребовали от парламента опубликовать в прессе подробный и постатейный отчет по 
выполнению  государственного  бюджета,  а  так  же  рассчитать  и  обнародовать  реальную  стоимость  потребительской 
корзины.

Установленная на сегодняшний день в Узбекистане минимальная заработная плата 6530 сумов ($6,5), по мнению 
авторов обращения, никоим образом не отражает действительности. Если эту сумму разделить на 30 календарных дней, то 
получится 217,6 сума, тогда как стоимость одной поездки в муниципальном транспорте составляет 160 сумов, а стоимость 
одной буханки хлеба - 150 сумов.

Разумеется, это обращение, распространенное в основном в зарубежных электронных СМИ, не обсуждалось Олий 
Мажлисом.

Отвечая на вопросы иностранных журналистов на брифинге, состоявшемся по завершению сессии парламента, 
президент Узбекистана Ислам Каримов высказал свой взгляд на экономическую ситуацию в стране и намеченные им пути 
преодоления трудностей:

- Как известно, во многих развитых странах, в том числе в странах бывшего СССР, примерно 30-40 процентов 
торговли приходится на теневую экономику. Я поставил перед собой цель - мы должны избежать этого. Мы переходим к 
рыночной экономике и готовы торговать со всеми странами мира. Но мы стремимся перескочить всякие трудности и сразу 
перейти  на  цивилизованный  рынок.  Постановлением  Кабинета  министров  Узбекистана  мы  намерены  проводить  все 
денежные операции через банки. Мы должны поставить преграду любым небанковским расчетам. Во всех зарубежных 
странах  человек  приходит  в  супермаркеты,  покупает  товар  и берет  чек.  Если  товар  не качественный,  чек  служит  ему 
гарантией  возврата.  Вы  говорите  о  челноках,  которые  привозят  товары из-за  рубежа.  Конечно,  их  можно  понять,  они 
зарабатывают  себе  на  жизнь.  Люди  вынуждены  ездить,  их  труд  очень  тяжелый,  я  признаю  это.  Но  я  думаю,  если 
предприниматель привезет качественные изделия из Германии, Франции, Бельгии, то пожалуйста - никто не будет против 
этого, продавайте сколько хотите. А сейчас что привозят челноки из Синьцзяна? Это же не котируется в самом Китае, весь 
этот недоброкачественный товар отправляется в Центральную Азию. Наши бедные челноки вынуждены оттуда везти такой 
товар и тем самым наносят вред нашим покупателям. Если все люди у нас будут работать, они не будут заниматься таким 
тяжким трудом. Если мы сами будем выпускать качественные товары, никто не будет покупать некачественные китайские.

Демократия с двух сторон
На брифинге Ислам Каримов так же обрисовал значение перехода к двухпалатному парламенту:
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- У нас будет, как в США. Многие полномочия президента перейдут к сенату. Сенаторы будут назначать послов, а 
раньше это делал я.  Сенат будет утверждать председателя Службы безопасности. Обратите на это внимание. В какой 
демократической стране сенат утверждает руководителя Службы безопасности? Только в Америке. Посмотрите на наших 
соседей, у них как?.. Я могу вам сказать, что в январе 2005 года на первом заседании Нижней палаты самым главным 
вопросом будет  назначение  премьер-министра.  Конечно,  будут  дискуссии  о  кандидатуре,  которая  будет  представлена 
президентом. Чем мы хуже европейской парламентской системы?.. Нашей слабостью является создание многопартийной 
системы.  В  России  партии  знают  по  именам  их  лидеров,  например,  партия  Явлинского,  Жириновского.  Возьмите 
Жириновского и на один день закройте ему рот, месяц не показывайте его по телевизору, кто тогда вспомнит о ЛДПР? А 
партия Родина - это игра Рогозина. Они там выступают против всех. А ЛиДеП Узбекистана сейчас откровенно говорит, что 
будет защищать предпринимателей и бизнесменов. И это правильно. Демократия приходит не только с Запада, но и с 
Востока.

Оценивая же ситуацию после второго тура президентских выборов на Украине, президент Узбекистана назвал 
главной причиной возникшего политического кризиса недовольство украинского народа своей жизнью, а также ошибки и 
недосмотры Леонида Кучмы, допущенные им в подготовке выборов и давшие повод для проявления этого недовольства.

-  Создание  нормальных условий  для  проведения  выборов  является  основной  задачей  руководства  страны,  - 
подчеркнул Ислам Каримов. - Если оно не смогло обеспечить нормальные условия, мы имеем полное право сказать о его 
недальновидности.  Кто-то  же  руководит  50-60-тысячными  толпами  людей  в  Киеве.  Догадаться  не  трудно,  что  все  эти 
выступления были подготовлены до выборов. Такое уже было в Сербии, Грузии. В этих событиях большую роль играют 
различные организации, которые получили финансовую помощь...

Стоит заметить, что в самом Узбекистане деятельность международных организаций, на роль которых в смене 
авторитарных режимов в Восточной Европе и Грузии прозрачно намекнул Ислам Каримов, встретила жесткое превентивное 
сопротивление  нынешней  исполнительной  власти  еще  с  начала  2004  года.  В  апреле  Минюст  отказал  в  регистрации 
местному отделению Фонда Сороса. Позднее Центробанком были заморожены счета большинства неправительственных 
организаций,  чьи  проекты  финансировались  из-за  рубежа.  Предвыборные  кампании  всех  пяти  зарегистрированных 
Министерством юстиции Узбекистана политических партий получают финансовую подпитку в основном из госбюджета. В 
середине ноября местное отделение американской правозащитной организации Freedom House, еще весной получившее 
личное предупреждение от министра юстиции Абдусамата Палван-заде за то, что, по его словам, распространяло печатную 
продукцию  и  видеокассеты,  тенденциозно  и  субъективно  отражающие  общественно-политическое  и  экономическое 
положение в Узбекистане и содержащее призывы антиконституционного характера , даже отказалось предоставить свой 
офис для собрания Давр Кенгаша - блока опозиционнных партий и местных правозащитников. За активные контакты с 
незарегистрированными  оппозиционными  партиями  "Бирлик"  и  "Эрк"  были  также  предупреждены  властями 
представительства  Национального  демократического  института  международных  отношений  США  и  Международного 
республиканского института США. Так что сам Ислам Каримов, в отличие от подвергнутого им критике Леонида Кучмы, 
создал все условия для проведения выборов и хорошо подготовился к ним согласно своему пониманию.

Наблюдения за наблюдателями
Международная правозащитная организация Human Rights Watch в ноябре обратилась с призывом к ОБСЕ не 

посылать  наблюдателей  на  парламентские  выборы  в  Узбекистане,  обосновав  свою  позицию  тем,  что  правительство 
Узбекистана не зарегистрировало ни одной оппозиционной партии, лишив их возможности принять участие в предвыборной 
борьбе.  Посетивший  Ташкент  личный  посланник  председателя  ОБСЕ по  Центральной  Азии  экс-президент  Финляндии 
Марти Ахтисаари, ознакомившись с ситуацией в стране, высказал критику в адрес властей.

- Я сожалею, что на этой стадии будет невозможно проведение выборов с более широким представительством 
различных политических сил, - заявил он на встрече с председателем ЦИК Буритошем Мустафоевым.

Однако ОБСЕ, по-видимому не желая окончательно портить отношения с правительством Ислама Каримова, в 
начале  декабря  направила  в  Ташкент  миссию,  глава  которой  Любомир  Копай  сказал  на  встрече  с  руководителями 
Центризбиркома, что 22 наблюдателя от ОБСЕ в ближайшее время будут отправлены в шесть крупнейших городов страны, 
где постараются проанализировать работу как можно большего числа избирательных участков.

Миссию из  пяти  наблюдателей  от  Содружества  Независимых Государств  привез  в  Ташкент  30  ноября лично 
председатель Исполкома СНГ Владимир Рушайло. Штаб этой миссии, уже официально открывшийся в здании Ассоциации 
банков Узбекистана, возглавил зампред Исполкома СНГ Валерий Кириченко.

По словам Владимира Рушайло, общее количество краткосрочных наблюдателей, которые начнут работать лишь 
за несколько дней до выборов, еще не определено. Предположительно их количество будет в пределах 70 человек.

-  Мониторинг  за  парламентскими  выборами  в  Узбекистане  мы  собираемся  осуществить  практически  во  всех 
избирательных округах, как до проведения голосования, так и в день выборов.

Владимир Рушайло так же подчеркнул, что итоги самих выборов миссию наблюдателей СНГ не интересуют:
- Мы не отдаем предпочтений какой-либо из партий.
Относительно  же  вопроса  участия  в  выборах  незарегистрированной  оппозиции,  на  чем  продолжают 

концентрировать  внимание  наблюдатели  ОБСЕ,  миссионеры  СНГ  обозначили  свою  позицию,  как  базирующуюся 
исключительно на внутреннем законодательстве Узбекистана.

Кроме ОБСЕ и СНГ за выборами в Узбекистане будут наблюдать представители ШОС, Европарламента, а также 
представители около 150 государств.

Уличные представления будут продолжены
Изгнанная  с  большой  политической  сцены  властями  при  вынужденном  попустительстве  международных 

организаций, но все же получающая кое-какую финансовую подпитку и моральную поддержку, немногочисленная оппозиция 
в  Узбекистане тем не менее не прекращает демонстративной активности.  Совершив ряд мужественных,  но неудачных 
попыток выдвинуть своих сторонников кандидатами на выборы от инициативных групп граждан, оппозиционные партии 
"Эрк"  и  "Озод  дехканлар"  сконцентрировались  теперь  на  протестных  акциях,  используя  любой  повод,  чтобы  открыто 
призвать население к бойкоту выборов. Тогда как партия "Бирлик", сумевшая зарегистрировать независимого кандидата 
лишь в одном избирательном округе где-то в сельской глубинке Кашкадарьинской области, по заявлениям ее лидеров, 
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сделанных зарубежной прессе, даже собирается отрядить на выборы собственных неофициальных наблюдателей. В рядах 
самой оппозиции сейчас нет единства, и эксперты не склонны прогнозировать всплеска ее единства по варианту событий в 
Украине даже на сам момент выборов.

1  декабря  оппозиционеры  и  правозащитники  организовали  шумный  несанкционированный  пикет  у  здания 
посольства США в Ташкенте, в котором приняло участие около 50 человек с плакатами типа "Нет недемократическим 
выборам  в  Узбекистане!",  "Долой  диктатуру,  коррупцию,  безработицу  и  насилие!",  а  так  же  передали  через  охрану 
посольства открытое письмо на имя президента США Джорджа Буша.

"Господин Президент! Власти всячески препятствуют участию в предстоящих выборах в двухпалатный парламент 
республики оппозиционных партий "Бирлик",  "Эрк",  "Озод дехконлар",  которые поддерживает большая часть населения 
республики. В результате оппозиционные политические партии, правозащитные организации и многие граждане заявляют о 
бойкотировании выборов, являющихся не демократическими и основанных на укреплении диктатуры в Узбекистане. При 
таком  политическом  и  экономическом  раскладе  возможны  возникновения  конфликтных  ситуаций",  -  анонсировало 
возможности  это  обращение.  Однако  пикет  неожиданно  завершился  потасовкой  в  рядах  самих  выступавших,  две 
небольших  фракции,  из  которых  яростно  атаковали  друг  друга,  в  то  время  как  третья  группа,  возглавляемая  неким 
Михаилом  Ардзиновым,  принялась  распространять  листовки,  порочащие  репутацию  лидеров  оппозиционных  партии  и 
правозащитников.  Наблюдавшие  этот  уличный  балаган  иностранные  корреспонденты  сошлись  на  предположении,  что 
нелепый скандал мог быть ловко подстроен властями, таким образом окончательно дискредитировавших саму акцию и ее 
участников в глазах заинтересованных зрителей из-за ограды посольства. Ни розами, ни апельсинами тут и не пахло...

По мнению экспертов, массовых выступлений под идейным предводительством оппозиции в Узбекистане вряд ли 
стоит  ожидать  в  дни  парламентских  выборов  или  по  оглашению  их  результата.  Стихийные  проявления  народного 
недовольства, подобные событиям в Коканде в начале ноября этого года, могут возникнуть позже, когда приведенный к 
власти  двухпалатный  парламент  начнет  эффективно  и  споро  ратифицировать  задуманные  президентом  Каримовым 
непопулярные меры, вроде перевода всех выплат на пластиковые банковские карточки и введения выездных виз. Но по 
какому сценарию будут развиваться события в этом случае, сейчас трудно предположить. Не исключен и такой вариант, при 
котором, завершив спектакль цивилизованных демократических выборов, власть воспользуется новым парламентом как 
юридически безупречным инструментом для закручивания всех оставшихся гаек.

Страсти по Узбекистану
Национальная информационная группа, 7 декабря 2004 г. 

Д. Соловьев
Стратегический партнер России в Центральной Азии – Узбекистан – серьезно отличается от объекта предыдущего 

материала в рамках проекта "Интересы России". Во-первых, именно себя Узбекистан считает лидером региона, во-вторых, 
узбекско-казахстанская конкуренция во многом определяет профиль всего регионального развития…

Если Казахстан демонстрирует миру практически предельную, по азиатским, естественно, меркам, открытость, то 
этого отнюдь нельзя сказать о его соседе. Ограничен поток исходящей информации, заметно приглушены альтернативные 
источники, табуированы значимые экономические данные.

В силу этого напрашивается вывод, что одна из крупнейших (в Узбекистане живет почти половина населения 
постсоветской  Центральной  Азии)  и  сильнейших  (местная  армия  наиболее  значительна  и  боеспособна)  региональных 
держав более склонна к традиционной на Востоке информационной изоляции.

Представления  о  позиционировании  местных  элит  уходит  корнями  в  советскую  историю.  Как  и  большинство 
среднеазиатских  режимов,  Узбекистан  сохранил  высокий  уровень  концентрации  старой  партийной  и  хозяйственной 
номенклатуры.  Отчасти  это  было  сделано  из  необходимости  сохранения  стабильности,  отчасти  потому,  что 
коммунистический флер маскировал вековые традиции, которые сейчас мало в чем изменились.

Поэтому история отношений элитных группировок, осуществлявших реальную власть в республике, сводилась к 
противоборству  "ташкентцев"  с  "ферганцами",  при  их  союзе  против  "самаркандцев"  (к  которым примыкали  "бухарцы"). 
Прорыв "самаркандцев" во власть случился при небезызвестном Шарафе Рашидове, когда неизбалованный информацией 
советский народ узнал о том, что не на всех бескрайних просторах Советского Союза отменено рабство. К "самаркандской 
группе" относят и нынешнего руководителя страны Ислама Каримова.

Новое  время  принесло  определенную  групповую  перепланировку,  но  основные  игроки,  присутствуют  они  в 
конкретных  границах  страны  или  нет,  остались.  Несколько  произвольно,  но  типично,  наблюдатели  интерпретируют 
центрально-азиатский  передел  как  экспансию киргизо-бухарской  группы  А.  Машкевича  и  узбеков  братьев  Шодиевых  в 
Северном Казахстане. Их партнерами выступают "интернациональные" личности типа Л. Леваева – выходца из Бухары и т. 
п.

Примечательно, что игры между ФПГ, подобные казахстанским, в Узбекистане немыслимы, хотя этнические узбеки 
делают бизнес на всем пространстве Центральной Азии.

Что знает об Узбекистане нынешний житель России? Прямо сказать, немного. Ряд российских граждан катается на 
"ДЭУ-Нексии" детище промышленного гиганта УзДЭУавто.

Российские нефтегазовые гиганты сотрудничают с Ташкентом в  области нефте- и  газодобычи.  В Узбекистане 
сохранена авиационная промышленность.

Менее известно, что страна Узбекистан занимает седьмое место в мире по добыче золота, и в ней расположены 
одни из самых больших урановых рудников. По западным оценкам, около 10% доходов от этих емких производств идут на 
счета семьи президента или им контролируются.

Наш материал выходит в деликатный момент подготовки к выборам в узбекский парламент – Олий Меджлис, 
которые состоятся 26 декабря сего года. При этом, предвыборный процесс совпал по времени с существенной переоценкой 
роли Узбекистана в региональном развитии.

В  свое  время  с  легкой  руки  З.Бжезинского  представление  об  Узбекистане  как  геополитическом  лидере 
постсоветской Центральной Азии стало общим местом международной аналитики. Немного побаловавшись китайской и 
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турецкой моделями развития экономики, Ташкент безоговорочно избрал политическую ориентацию на США, полагая, что 
если это и не принесет особого экономического прогресса, то уж точно застрахует от других неприятностей. Ориентация 
означала не только хранение золотого запаса за океаном, но и всемерную поддержку войны в Афганистане и Ираке, а также 
стремительное предоставление местечка Ханабад под американскую военную базу. По сему в Пентагоне отлично относятся 
к господину Каримову, однако, как выяснилось, Пентагон – это еще не весь Запад.

Последний  с  течением  времени  обнаружил,  что  значительная  финансовая  помощь  в  рамках  гуманитарных 
программ, развернутых с традиционной наивностью белого человека на Востоке, доходит, как это здесь принято, в лучшем 
случае до уровня местного высокого начальства. Что узбекская разновидность демократии при всех внешних атрибутах не 
имеет никаких умопостигаемых аналогов: методы борьбы с оппозицией поражают первобытной жестокостью.

Подлинный скандал разразился после ряда выступлений экс-посла Великобритании в Узбекистане господина К. 
Маррея. Последний принял суровые будни азиатской демократии близко к сердцу и во всеуслышание заявил о 10 000 
политических заключенных режима, нечеловеческих пытках в тюрьмах, и по сути крепостном положении сельхознаселения 
(республика по-прежнему богата хлопком, который убирает все население плюс школьники с 8 лет и студенты – независимо 
от того, надо им в это время учиться или нет).

Любопытно, что активность посла пришлась не по вкусу не только Ташкенту, но и британскому Фореин-офису – 
при первых же откровениях "с места работы" его отозвали.

В результате к нынешним выборам Узбекистан подходит в состоянии некоторой амбивалентности.
Стратегическая ценность страны как союзника в Центральной Азии не вызывает сомнений ни у США, ни у России, 

которая в отличие от Запада воздерживается от официальной критики партнера.
Узбекистан способен оказывать серьезное влияние на афганский север, где проживает значительная узбекская 

консорция, имеет особое отношения с хозяином Мазари-Шарифа генералом Рашидом Дустумом, этническим узбеком. Злые 
языки, правда, утверждают, что отношения с афганским полевым командиром, контролирующим в том числе региональный 
наркотрафик  через  узбекский  Термез,  небескорыстны.  Явно  преувеличена  и  возможность  воздействовать  на  Дустума, 
участвовавшего во всех мыслимых афганских смутах и часто менявшего ориентиры. Тем не менее, фактом является то, что 
"отлеживается" он на гостеприимной узбекской земле, а его грузы практически не подлежат досмотру.

Вместе  с  тем  и  на  Западе,  и  в  России  усиливается  обеспокоенность  ситуацией  в  стране,  которую,  правда, 
рассматривают с разных углов зрения. Запад обеспокоен волной общественного негодования по поводу информации о 
пытках  и преследованиях  оппозиции.  Видимо,  будут  пересмотрены объемы помощи региону  и  целевые гуманитарные 
программы.  При  этом  приоритетом  остается  военное  присутствие  американского  контингента  в  Центральной  Азии, 
"осеняемое" нынешним режимом Узбекистана.

Для России головную боль представляет довольно конфликтная региональная политика Ташкента, пытающегося 
решать пограничные и водно-земельные проблемы с соседями с позиции силы. Приграничные инциденты с Киргизией, 
Казахстаном и Туркменистаном временами ставили регион на грань военных конфликтов. Узбекская сторона заминировала 
в одностороннем порядке часть своих границ с Киргизией, которую, кстати, подвергала и энергетической блокаде.

Последнее  время,  учитывая  обстановку,  в  Ташкенте  видимо  осознали  необходимость  некоторых перемен.  И. 
Каримов договорился с Н. Назарбаевым о спорных участках границ. Сенсацией стал последний визит в Ташкент президента 
Туркмении  Ниязова,  который  два  года  назад  выдворил  узбекского  посла  после  покушения  на  свою  особу  (прошла 
информация, что в узбекском посольстве в Ашгабаде прятались некоторые из заговорщиков). Вот только в отношениях с 
Киргизией появился новый раздражитель – вопрос об узбекском анклаве Шахимардан, который по оценке специалистов, 
может сдетонировать наподобие Карабаха.

Повысилась  комплиментарность  И.  Каримова  и  в  адрес  России.  Он  признал,  что  односторонняя  ориентация 
региона  на  Запад непродуктивна и явно  пытается установить прежние  доверительные отношения с Москвой.  По  всей 
видимости, это не от хорошей жизни.

Нынешние выборы в Узбекистане могут  обернуться приличным международным скандалом,  к  которому будут 
приурочены  все  накопившиеся  у  Запада  претензии.  Как  отмечают  наблюдатели,  к  выборам  допущены  партии, 
поддерживающие И. Каримова – и точка. Основные оппозиционные структуры – Эрк и Бирлик – вот уже много лет не могут 
не то что голосовать, но и зарегистрироваться в узбекском Минюсте. Всего, по разным оценкам, в Узбекистане от пяти до 
девяти "вменяемых",  то есть не фундаменталистских оппозиционных партий, время от времени взывающих к Западу о 
помощи (последним было их открытое письмо к Т. Блэру). Россию, видимо, в расчет не принимают, во всяком случае как 
источник  воздействия  на  режим  И.  Каримова.  Да  в  общем,  у  России  нет  особой  политики  в  регионе,  кроме 
"антитеррористической деятельности".

Безусловно,  у  Москвы  мало  положительных  эмоций  относительно  Ташкента,  первым  втянувшего  в  регион 
американские вооруженные силы. Но, поскольку страшнее талибов, с которыми в целом разобрались США, для России в 
регионе никого не было, ее согласие на американское присутствие тоже сошло за политику. Только пришлось обустраивать 
свою базу в киргизском Канте.

Таким  образом,  если  говорить  об  интересах  России  в  Узбекистане,  то  они  имеют  в  основном  сырьевую  и 
антитеррористическую  доминанту  и  пока  не  связаны  с  какой-то  комплексной  стратегией.  Есть  большие  потенции  у 
сотрудничества с местным авиапромом.

Отсутствие стратегии чувствуют в Ташкенте, который вышел из договора о коллективной безопасности, но начал 
проявлять явный интерес к работе в Шанхайской организации сотрудничества. Блок ГУУАМ, в котором состоит Узбекистан 
наряду с Украиной, Грузией и Молдовой, дышит на ладан и, видимо, больше И. Каримова не вдохновляет.

Перспектива состоит в том, что американцы вряд ли быстро уйдут из Узбекистана – это во-первых; во-вторых, 
Ташкент  остро  начал понимать,  что  разговоры за  океаном о трансформации недемократических  центрально-азиатских 
режимов относятся и к  нему.  И если Казахстан важен западу как источник нефти, то Узбекистан – как  "пуповина" ЦА, 
золотая геополитическая середина, контролируя которую можно оказывать воздействие на Иран, Афганистан, Пакистан, 
Казахстан, Туркмению, Китай, да и Россию.

Анализируя  возможные  формы  искусственной  (или  естественной,  учитывая  внутриузбекские  реалии) 
дестабилизации  региона,  эксперты  скептически  относятся  и  к  возможностям  оппозиции  (задавлена),  и  к  каким-то 
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внутригрупповым антагонизамам (окружение Каримова генерировано по принципу личной зависимости и находится под 
строгим  наблюдением).  Угрозу,  конечно,  представляют  террористические  группы  типа  местных  ветвей  "Исламского 
Джихада",  "Аль-Каиды",  "Исламской  партии  Туркистана"  (бывшее  ИДУ),  "Хизб-ут-тахрир",  "Жамаата  моджахедов 
Центральной Азии"" и т.п.

В 1999 году ИДУ удалось до смерти напугать власть, пробившись почти на подступы (100 км) к Ташкенту, когда их 
отбивали чуть ли не с помощью охранников из ЧОПов. Но с тех пор, по оценкам специалистов, подготовлен новый спецназ, 
оснащенный  и  обученный  американцами,  а  в  фундаменталистские  структуры  инфильтрированы  сотрудники  узбекских 
спецслужб.

Это обстоятельство, кстати, заставило Запад весьма подозрительно отнестись к последним терактам, нацеленным 
на  местные  посольства  США  и  Израиля.  Западные  эксперты  полагают,  что  в  них  есть  элементы  "демонстрации 
террористической угрозы", которую власть могла бы предотвратить. А так – безусловная уверенность в Узбекистане как 
передовом оплоте борьбы с терроризмом и, соответственно, финансовая и прочая поддержка.

Как бы там ни было, террористам вряд ли удастся поколебать режим И. Каримова. Если только их действия не 
войдут в резонанс с доведенной до отчаяния массой беднеющих (до обнищания) слоев населения. По разным оценкам, 
только  в  Ферганской  долине  70-80%  населения  не  имеет  постоянной  работы.  О  возможности  масштабного  бунта  в 
Узбекистане  свидетельствуют  многие  эксперты  и  в  России,  и  за  рубежом.  Вопрос  в  том,  использует  ли  Запад  (или 
спровоцирует) этот бунт в свою пользу. На это опять же дается безусловный утвердительный ответ.

Поэтому спасительной для Ташкента темой, в которую вовлечены и Запад, и Россия, является Афганистан, где 
прошли выборы президента, но ситуация проще не стала.

Пока Москва бок о бок с Ташкентом руководит "Северным альянсом",  который известно где видел президента 
центра Кабула Х. Карзая, и ей самой нынешнее руководство полезно, и Западу не особо мешает.

Другой  вопрос:  ситуация  в  Афганистане  рано  или  поздно  –  и  это  абсолютно  природная  закономерность  – 
взорвется,  и  направлена  она  будет  против  любого  постороннего  присутствия.  То  есть  у  Америки  будут  проблемы,  а 
оставаться в регионе необходимо в силу "жизненных интересов".

Между тем сами американцы все больше говорят о росте антиамериканских настроений не только в Афганистане, 
но и в соседнем Узбекистане.

В общем, если господин Каримов решил, что присутствие американских военных в его стране – залог поддержки 
режима Запада, то эта ситуация быстро меняется. На Западе не скрывают, что и США, и НАТО при всех комплиментах 
было бы удобнее и логичнее сотрудничать с более демократическим руководством.

Вопрос в том, сколь долго информация о реальной ситуации в стране будет пробиваться на Запад; и можно ли 
демократическими методами удержать ситуацию в одном из самых конфликтогенных мест планеты.

Россия с прагматизмом на грани (или за гранью) цинизма уверяет, что всем в отношениях с Ташкентом довольна, 
а  внутренняя  политика  –  дело  господина  Каримова.  С  Западом  этот  номер  не  проходит,  и  возможно,  именно  эти 
декабрьские выборы обозначат начало какого-то нового витка изменения ситуации в крупнейшем центрально-азиатском 
государстве.

ТУРКМЕНИСТАН
Подарок из Ашхабада

Время новостей, 6 декабря 2004 г. 
Алексей Гривач

Туркмения на треть повышает цену газа для Украины
Риски  "Газпрома",  связанные  с  закупками  газа  в  Туркмении,  похоже,  могут  реализоваться.  Как  сообщила  в 

минувшую  пятницу  государственная  служба  новостей  этой  страны,  госкорпорация  "Туркменнефтегаз"  представила 
"Газэкспорту"  и "Нафтогазу Украины" все необходимые материалы, обосновывающие увеличение цены на туркменский 
природный газ в 2005 году до 60 долл. за тысячу кубометров на границе республики. До сих пор туркменский газ продавался 
по 44 долл. за тысячу кубометров (причем 50% цены оплачивались бартером).  При этом в Ашхабаде подчеркнули, что 

предлагаемая новая цена значительно ниже среднемировой и является 
минимальной. Полтора года назад, когда Россия и Туркмения заключили 
соглашение  о  купле-продаже  газа,  глава  "Газпрома"  Алексей  Миллер 
назвал  это  событие  огромным  прорывом.  Теперь  эта  сделка  может 
обернуться  значительной  прорехой  в  газовом  балансе  российского 
концерна.

В следующем году  "Нафтогаз  Украины"  в  рамках пятилетнего 
контракта может закупить у "Туркменнефтегаза" до 36 млрд куб. м газа, 
"Газэкспорт" -  7-8 млрд (этот объем также должен перепродаваться на 
Украине).

Представитель  "Газпрома"  сообщил  "Времени  новостей",  что 
заявление туркменской стороны не касается контракта "Газэкспорта". "В 
соглашениях  "Газэкспорта"  и  "Туркменнефтегаза"  цена  поставок  на 
границе Туркмении зафиксирована на 2004-2006 годы и пересмотру не 
подлежит",  -  утверждает  он.  Получить  комментарии  в  "Нафтогазе 

Украины" в выходные не удалось. Судя по всему, туркменский демарш касается именно украинского контракта, в рамках 
которого цена газа уточняется ежегодно.

В апреле 2003 года президенты России и Туркмении Владимир Путин и Сапармурат Ниязов подписали 25-летнее 
соглашение о сотрудничестве в газовой сфере. В 2004-2006 годах, пока у Туркмении действуют контракты с Украиной на 36 
млрд куб. м в год, объем закупок со стороны "Газэкспорта" невелик (по итогам этого года 5-6 млрд куб. м газа, в следующем 
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- 7-8 млрд, в 2006-м - до 10 млрд). В 2007 году поставки резко увеличатся (до 60-70 млрд куб. м) за счет роста добычи и 
закупки газа, предназначенного для Украины. К тому времени стороны договорились определять цену газа по специальной 
формуле, в зависимости от цен на углеводороды на мировых рынках.

В  августе  "Газпром"  и  "Нафтогаз  Украины"  подписали  документы,  устанавливающие  новый  порядок  поставок 
туркменского газа на Украину. Начиная с 2005 года туркменский газ на границе будет покупать (в том числе и в рамках 
контракта  с  "Газэкспортом")  компания  RosUkrEnergo  (СП  "Газпрома"  и  австрийского  Raiffaisen  Bank),  она  же  будет 
осуществлять транзит этого газа по территории России и перепродавать его "Нафтогазу Украины". В 2005-2006 годах по 
такой схеме должно пройти до 44 млрд куб. м, на 36 млрд из которых Ашхабад на днях и повысил цену.

Увеличение отпускной цены газа почти на 40% делает его закупку Киевом, мягко говоря, проблематичной, что 
может привести к дефициту этого вида топлива на Украине. В то же время очевидно, что в этом случае пострадают и 
интересы "Газпрома". У российского концерна попросту нет газа, чтобы компенсировать Украине возможную дыру в балансе 
поставок из-за позиции Ашхабада. А это означает либо дефицит газа, либо дополнительные расходы - около 600 млн долл. 
в следующем году -  украинских потребителей.  Первый вариант грозит  возобновлением практики несанкционированного 
отбора газа из транзитного потока, второй - усилением политических рисков для газового экспорта России.

Чем бы родное дитя ни тешилось
Новая политика, 3 декабря 2004 г. 

Аждар Куртов
Политика США в отношении Туркменистана
На  исходе  ХХ  века  Соединенным  Штатам  удалось  многое.  Они  избавились  от  опасного  соперничества  с 

Советским Союзом по  причине  распада  последнего.  Североатлантический  альянс,  где  главную скрипку  играет  именно 
Вашингтон, был существенно расширен за счет принятия в него новых членов из бывшего "социалистического лагеря". В 
Европе путем бомбовых ударов с  недосягаемых для средств  ПВО противника самолетов  были поставлены на колени 
непокорные сербы. На Ближнем Востоке основной очаг постоянных кризисных ситуаций был искусственно перемещен из 
союзного  Вашингтону  Израиля в  Ирак.  Финансово-экономическое  могущество США неуклонно  росло;  по  крайней мере, 
потенциальные вызовы этому могуществу со стороны укрепляющихся год от года ЕС и Китая, если и просматриваются, то 
явно не в ближайшей перспективе.

Подобные процессы не  могли  не  отразится на  мотивации внешнеполитических  шагов  Вашингтона.  И раньше 
политика США грешила мессианством. Но когда в Белом доме увидели, что даже в традиционно исламских странах, таких, 
например, как Афганистан, местное население, пусть и не без скрытого недовольства, но все же позволяет американцам 
навязывать  свои  ценности,  свое  понимание  "добра"  и  "зла",  вера  в  особую  исключительность  всемирно-исторической 
миссии  Америки  выросла  многократно.  Причем  эта  метаморфоза  тем  более  удивительна,  что  она  пришла  в  явное 
противоречие с фундаментальным принципом разделения властей, а также системой сдержек и противовесов, положенных 
в основу современной американской государственности и считающихся фундаментальными ценностями американской же 
модели  демократии.  Если  внутри  США  любые  сомнительные  с  точки  зрения  права,  морали  и  демократии  поступки 
публичных политиков высокого ранга тут же становятся предметом публичного обсуждения в СМИ, объектом резкой и даже 
агрессивной  критики  со  стороны их  политических  противников  из  соперничающей партии,  то  вне  границ Соединенных 
Штатов  эта  принципиальность  моментально  испаряется.  Благородные  цивилизованные  принципы  "свободы",  "прав 
человека",  которыми  так  любит  гордиться  рядовой  американский  обыватель,  в  этой  сфере  почему-то  уступают  место 
тривиальному правилу "нравственно все то, что выгодно Америке".

Не  нравится,  например,  США  режим  президента  Белоруссии  Лукашенко.  Ведет  себя  Александр  Григорьевич 
неправильно:  не  слушает  советов  с  Запада,  сохраняет  нерыночные  элементы в  экономике,  притесняет  оппозицию,  с 
Москвой опять-таки время от времени братается. Не порядок это, не по-американски как-то. А где какой непорядок в мире, – 
там самое место вмешаться Вашингтону. А то ведь, без бдительного "отеческого глаза" Белого Дома Лукашенко совсем 
распустился: у собственного народа спросил, может он или нет участвовать в выборах главы государства через пару лет.

"Спасать надо белорусский народ от такого деспота", – решили в Вашингтоне. И стали "меры принимать", то есть 
оказывать на власти Белоруссии прямое давление. Президент Буш подписал принятый Конгрессом США "Акт о демократии 
в  Белоруссии".  Этот  столь  высокопарно  названный  документ  укоряет  белорусские  власти  в  наличии  бесправного 
парламента, "организации массированного методического подавления гражданского общества путем закрытия, притеснения 
и репрессий против общественных организаций и независимых профсоюзов", "систематических репрессиях против средств 
массовой информации".

Ввиду столь тяжких нарушений демократии Вашингтон предусматривает введение запрета на ссуды и инвестиции 
любого  правительственного  учреждения  США  Белоруссии,  отказ  американского  Агентства  по  торговле  и  развитию  от 
контактов  в  любой  форме  с  Минском,  воспрепятствование  предоставления  Белоруссии  международной  финансовой 
помощи  от  тех  организаций,  куда  входят  США,  блокирование  счетов  Белоруссии  в  американских  банках,  публикацию 
данных о якобы имевшей место "незаконной" торговле оружием республики, а также о личной собственности и счетах 
президента  Белоруссии,  меры  по  противодействию  въезду  на  территорию  государств–членов  Североатлантического 
альянса высших белорусских чиновников.

Режим президента Белоруссии, действительно, далек от демократии, но он выглядит просто агнцем Божьим, по 
сравнению с некоторыми иными его собратьями на постсоветском пространстве. Вспомним на самом деле, если Лукашенко 
спрашивал свой народ, может он или нет баллотироваться еще один раз наравне с другими кандидатами. Ну а решение 
туркменского  Халк Маслахаты 1999  г.,  подтвержденного  еще раз  несколько  недель  назад о  "даровании"  пожизненного 
президентства Сапармурату Ниязову разве менее достойно реакции Соединенных Штатов? Нет на пространстве СНГ более 
безвластного парламента, чем туркменский Меджлис. В отличие от Белоруссии в Туркменистане существует лишь одна 
единственная политическая партия – Демократическая партия Туркменистана, которая даже в своем уставе записала, что 
цель ее существования и деятельности – абсолютная поддержка курса Туркменбаши. Ни одного независимого средства 
массовой информации, ни печатного, ни электронного в Туркменистане не существует еще с советских времен. О состоянии 
и зарубежных счетах туркменского президента регулярно пишет вся мировая пресса, при появлении на публике Ниязов не 
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стесняется украшать пальцы своих рук кольцами с крупными бриллиантами. И, тем не менее, в отношении Белоруссии мы 
видим одну реакцию со стороны США, а в отношении лидеров Центральной Азии – почему-то совсем иную.

Никто ни президентам, ни иным чиновникам из Туркменистана, равно как из других государств Центральной Азии 
права их приезда в Европу или в США не перекрывал, никто их счетов в зарубежных банках не замораживал. Ценность 
права  состоит  в  том,  что  оно  одной  меркой  всех  меряет,  перед  законом  все  равны.  Но  в  своей  внешней  политике 
Вашингтон, по-видимому, об этом давно забыл.

Между тем, чем Туркменистан отличается в этом смысле от Белоруссии? Тем, что эта страна расположена в Азии, 
а не в Европе. Но это что достаточное основание, чтобы оправдывать все, что происходит в Туркменистане? То есть, если 
Азия,  то  можно  и  на  каннибализм закрывать  глаза,  так  что  ли?  Белорусского  президента  обвиняют  в  том,  что  он  не 
распустил колхозы, а они, мол, рудименты коммунистической плановой экономики. А кибуцы в Израиле – это что? Это ведь 
даже не кооперативы,  а  коммуны.  И ничего  себе существуют  и не раздражают  Белый дом.  А в  Туркменистане  разве 
бесплатная  раздача  муки  и  принудительный  труд  на  объектах  народного  хозяйства  солдат-срочников  –  это  элемент 
рыночной  экономики,  или  больше  все-таки  из  арсенала  теоретиков  казарменного  утопического  социализма?  И  какая 
интересно может быть рыночная экономика в государстве, где отсутствует свобода личности, где в любой момент тебя 
могут не только произвольно лишить твоей собственности, но вообще хлеба насущного, а тем более свободы.

В Белоруссии политические партии оппозиции существуют и действуют даже не в подполье, а открыто. Да, власть 
их не любит и не упускает случая, когда оппозиция выходит на митинги, жестоко разогнать их. Но оппозиции не затыкают 
рот, даже в столице Белоруссии в двух шагах от резиденции президента в уличном киоске вы можете свободно купить 
оппозиционную прессу. Ничего подобного не возможно ни в Ашхабаде, ни в любом ином городе и поселке Туркменистана. 
Ведь политический режим Туркменистана не только на разделение властей не претендует, он во многом является шагом 
назад даже в сравнении с коммунистическим единовластием.

Так  почему  же  мы  не  видим  принципиальности  Вашингтона  по  отношению  к  политическому  режиму 
Туркменистана,  аналогичной  его  подходу  к  Белоруссии?  Очевидно,  что  ответ  на  этот  риторический  вопрос  довольно 
простой. Такая Белоруссия, какой она является сегодня, Соединенным Штатам не нужна, а такой Туркменистан, какой он 
есть сегодня, Белому дому необходим.

В самом деле, разве президент Туркменистана пытается проводить интеграционную политику с Россией? Нет. 
Наоборот,  Ашхабад, прикрываясь концепцией позитивного нейтралитета,  год от года демонстрирует Москве отнюдь не 
дружескую улыбку на лице, а совсем другую часть тела.

То, что через Туркменистан идет поток наркотиков, США также мало волнует: они ведь главным образом идут на 
российские и западноевропейские рынки, а не на американский. Поэтому они лишь ослабляют геополитических конкурентов 
Америки.  Да и  поднимать  проблему наркотиков  Белому дому как-то  не  с  руки,  ведь  идут  то  они  из  Афганистана,  где 
хозяйничают сами американцы, так зачем же им выглядеть унтер-офицерской вдовой.

К тому же, Туркменистан в Вашингтоне вполне утилитарно используют в рамках планов по утверждению США в 
регионе. Нет, военных баз Соединенных Штатов в Туркменистане нет. Но вовсе не потому, как считает второе лицо в ЛДПР 
– депутат  Митрофанов,  –  отнюдь не  из-за  какой-то  особой  антиамериканской  позиции президента  Ниязова.  Нет  такой 
позиции. Зачем американцам военные базы в Туркменистане, если они итак получают от Ашхабада практически все, что им 
нужно. А нужно им в регионе сегодня, прежде всего, чтобы не закончился очевидным фиаско американский эксперимент в 
Афганистане. И президент Ниязов здесь для этого незаменимый помощник.

Экономика Афганистана ведь еще долго будет выходить из комы. Если бы не экспорт наркотиков, то на экспорте 
фисташек режим Карзая в Кабуле долго бы не смог выжить.  Туркменские же ресурсы здесь как  раз  выглядят вторым 
костылем режима Карзая, где первым выступает военная сила США и их союзников. Только за последнее время начали 
реализоваться целый ряд проектов, позволяющих США экономически подкреплять позиции их ставленника в Кабуле. В 
конце 2003 г.  было завершено строительство ЛЭП из Туркменистана в афганский Герат, по которой в будущем смогут 
подавать  до  400  млн.  кВт/ч  энергии  в  год.  Характерно,  что  Туркменистан  установил  весьма  низкую  цену  на  эту 
электроэнергию – всего 2 цента за киловатт. Данная ЛЭП – уже вторая, первая – Имамназар (Туркменистан) – Мазари-
Шариф была сооружена еще в первой половине 2002 г. США откровенно лоббирует в Ашхабаде проекты трансафганского 
газопровода,  по  которому  туркменский  газ  придет  в  Афганистан  и  Пакистан,  а  также  проекты  развития  транспортных 
коммуникаций, соединяющих Афганистан и другие страны региона.

Не  случайно,  что  Ниязов  регулярно  проводит  встречи  с  послом  США  в  своей  республике  –  Трейси  Анн 
Джейкобсон. Вопреки мнению российских антиамериканистов из ЛДПР, американцы давно и эффективно присутствуют в 
Туркменистане.  Причем присутствуют в том числе и в тех областях,  где в свое время доминирующие позиции были у 
России. Месяц назад Ниязов закупил у американских фирм два Боинга на 58 млн. долл. и 450 комбайнов еще на 77 млн. 
долл.  Кстати,  этот  факт  только  положительно  характеризует  американцев  –  они  не  упускают  свою  выгоду  там,  где 
российские структуры зачатую непозволительно долго раскачиваются.

И  в  идеологическом  плане  США  в  Туркменистане  наращивают  свое  присутствие.  В  Ашхабаде  они  открыли 
Образовательный  консультативный  центр,  структуры  этого  же  профиля  появились  в  каждом  из  велаятов,  проводит 
ежегодные  образовательные  ярмарки,  то  есть  пропагандируют  вполне  привлекательный  образ  Америки,  как  партнера 
Туркменистана.  Разумеется,  при  этом  ничего  в  этих  центрах  не  говориться  в  плане  критики  политики  Великого 
Туркменбаши. Заботы правительства США о туркменском гражданском обществе совсем не заметно.

Что  же  касается  военных  контактов,  то  они  также  имеют  место:  летом  этого  года  Ниязов  встречался  с 
командующим Центральным командованием вооруженных сил США. В официальных сообщениях об этой встрече было 
отмечено, что стороны высказались за дальнейшее развитие торгово-экономического, военно-технического и гуманитарного 
сотрудничества. США уже взялись обучать туркменских пограничников при помощи американских инструкторов. Начало, как 
видим, уже положено.

Так что проблему демократии и прав человека в Туркменистане, официальные круги Вашингтона, вполне могут 
временно запамятовать, ради более прагматичных собственных интересов. Туркменистан далеко не первый, и,  увы, не 
последний пример такого рода принципиальности Белого дома. Если что и изменилось в этом мире, то только не цинизм и 
двойные стандарты американских властей.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Жертвоприношение по-туркменски
Независимая газета, 8 декабря 2004 г. 

Виктория Панфилова
Арестован дипломат, не предотвративший резолюцию ООН о нарушениях прав человека в Туркмении
В  Туркмении  арестован  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Туркмении  в  Королевстве  Бельгия  Ниязклыч 

Нурклычев.  29  ноября  Туркменбаши  своим  приказом  освободил  его  от  обязанностей  посла,  заодно  лишив 
дипломатического ранга и всех государственных наград "за серьезные недостатки, допущенные в работе". При этом мало 
кто сомневается, что посол стал жертвой продолжающихся в Туркмении политических репрессий.

Как сообщил "Немецкой волне" источник в туркменском МИДе, Ниязклыч Нурклычев самовольно оставил свой 
пост уже больше недели тому назад и "принял решение остаться на Западе".

Однако "НГ" стало известно, что туркменский дипломат был срочно вызван на "ковер" в Ашхабад. В настоящее 
время он находится под домашним арестом в туркменской столице. Против него возбуждено уголовное дело и ведется 
следствие.

Дело в том, что 18 ноября нынешнего года Генеральная ассамблея ООН приняла резолюцию "О положении в 
области прав человека в Туркмении". В ней выражается "глубокая обеспокоенность по поводу продолжающихся серьезных 
нарушений прав человека в Туркмении". На заседании Генассамблеи присутствовали министр иностранных дел Туркмении 
Рашид  Мередов  и  постоянный  представитель  Туркмении  в  ООН  Аксолтан  Атаева,  которые  не  смогли  заблокировать 
принятие  резолюции.  Чтобы  отвести  удар  от  себя,  туркменские  дипломаты  доложили  Ниязову  о  пассивной  позиции 
Нурклычева, который мог бы предпринять какие-то шаги и не доводить дело до рассмотрения в Нью-Йорке. По сведениям 
"НГ", именно после этого Нурклычев был срочно вызван в Ашхабад.

В резолюции ООН особо подчеркивается недопустимость политики правящего режима, основанной на подавлении 
любой  оппозиционной  деятельности.  Кроме  того,  мировое  сообщество  обеспокоено  прекращением  трансляции  в 
республике русскоязычных программ радио "Маяк"  и продолжающейся дискриминации в Туркмении этнических русских, 
узбеков и других меньшинств.

Впрочем, о катастрофическом положении прав человека в Туркмении известно давно. Только за последние два 
года ситуация с правами человека в Туркмении трижды становилась предметом обсуждения ОБСЕ, Евросоюза и других 
международных организаций.  Однако президент Ниязов быстро усвоил,  что все эти решения носят  рекомендательный 
характер.

"Вина  господина  Нурклычева  заключается  в  том,  что  он  не  сумел  приостановить  инициативу  Евросоюза  о 
внесении проекта резолюции по Туркмении в Генеральную ассамблею ООН, – пояснил "НГ" один из лидеров туркменской 
демократической оппозиции Худайберды Оразов. – Все просто: не ситуация в стране катастрофическая, а плох тот посол, 
который не сумел убедить европейцев в том, как хорошо живется людям при режиме Ниязова".

Как правило, Туркменбаши в ответ на беспокойство мирового сообщества усиливает репрессии внутри страны. 
Только в этом году арестовали и осудили на 15 лет тюрьмы главного муфтия страны Насруллу, обвинив его к причастности 
к покушению в 2002 году. На самом деле муфтий заявил о недопустимости расписывать мечети изречениями Ниязова из 
"Рухнамы".  Мировое  сообщество  призывает  Туркменбаши  обеспечить  свободу  слова  –  в  ответ  на  это  прямо  из 
реанимационного отделения больницы бросают в камеру КНБ туркменского писателя и журналиста 78-летнего фронтовика 
Рахима  Эсенова  только  за  то,  что  он  посмел  дать  интервью радиостанции  "Свобода".  На  днях  сняли  с  должности  и 
привлекли к уголовной ответственности главу Дашогузской области Ишанкули Гулмурадова с формулировкой "за серьезные 
недостатки, допущенные в работе". В минувшую пятницу были уволены 27 сотрудников редакции газеты "Нейтральный 
Туркменистан". Это только отдельные примеры.

Резолюцию ООН поддержали 65 стран, 49 проголосовали против, 56 – воздержались. Воздержалась от принятия 
резолюции  и  делегация  России.  Москва,  на  словах  заявляя  о  первостепенности  защиты интересов  граждан  России  и 
русских за рубежом, на деле исходит из интересов приближенных промышленно-финансовых групп, полагает Худайберды 
Оразов. "Вот если бы в Прибалтике случилась хоть малость того, что происходит в Туркмении, вот тогда Россия могла 
возмущаться – там ведь нет совместного криминального бизнеса", – заявил "НГ" один из лидеров туркменской оппозиции.

КИРГИЗИЯ
Возможна ли в Кыргызстане "карагачевая революция"

Деловая неделя (Казахстан), 3 декабря 2004 г. 
Мадина Маратова (Бишкек)

30 ноября 2004 года Министерство иностранных дел Кыргызстана сделало заявление о ситуации в Украине, в 
котором говорится,  что Кыргызстан выражает озабоченность обострением внутриполитической ситуации в  этой стране, 
вызванным итогами второго тура президентских выборов.

"Кыргызстан призывает все стороны сделать все возможное для достижения компромисса, решения вопросов в 
рамках  правового  пространства,  недопущения  нанесения  ущерба  территориальной  целостности  и  единству  нации",- 
говорится в заявлении. Это заявление подтверждает тот факт,  что официальный Бишкек,  поспешно принявший победу 
Януковича, опасается повторения подобной ситуации в стране. В Кыргызстане в 2005 году предстоят парламентские и 
президентские  выборы.  Довольно  сильное  беспокойство  по  поводу  возможного  повторения  грузинских  событий  в 
Кыргызстане  начали  высказывать  правительственные  СМИ  еще  полгода  назад.  В  правительственной  газете  "Слово 
Кыргызстана"  одна  за  другой  появляются  публикации,  планомерно  "очерняющие"  деятельность  в  Кыргызстане  таких 
международных организаций, как NDI, ОБСЕ, фонд Сороса и "Фридом Хаус". В этих статьях прозвучали обвинения в том, 
что  именно  эти  организации занимаются экспансией  демократии  и подготавливают  почву  для  всевозможных "розовых 
революций", беспардонно вмешиваясь во внутреннюю политику страны. Досталось и кыргызской оппозиции, и независимым 
СМИ, которые, "отрабатывая" деньги заокеанских грантодателей, критикуют существующую власть, "раскачивают лодку", 
выполняя  чужие  инструкции.  После  украинских  выборов  повод  для  беспокойства  у  кыргызских  властей  усилился. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Соответственно и в правительственных СМИ прозвучали опасения повтора подобных событий в Кыргызстане с той лишь 
разницей, что название возможной революции будет "карагачевая".

"Если события в Киеве докажут правильность стратегии США в помощи народам других стран одержать победу на 
выборах и отобрать власть у антидемократических режимов, стоит повторить этот опыт в других странах бывшего СССР, 
таких, как Молдавия и авторитарных странах Центральной Азии",- написала британская "Гардиан" 26 ноября 2004 года. На 
следующий же день на Кыргызском национальном телеканале появилась аналитическая передача "Жетиген",  основной 
мыслью  которой  стала:  "А  нужны  ли  Кыргызстану  такие  потрясения,  способные  в  одночасье  перечеркнуть  мир  и 
стабильность в стране?" Как выяснилось, опасения правительственных СМИ не так уж беспочвенны. Эмиль Алиев, один из 
лидеров оппозиционной партии "Ар-Намыс", уверен, что в Кыргызстане возможно повторение и грузинских, и украинских 
событий. "У нас есть все условия для повторения подобных событий. Главным условием является большая концентрация 
власти  у  президента,  это  становится  привлекательным  для  его  оппонентов.  Поэтому  каждый  из  кандидатов  будет 
стремиться перетянуть электорат на свою сторону, чем и будет обеспечена необходимая политизация народных масс. 
Второе условие - это проведение выборов не в рамках закона, а путем фальсификаций и махинаций административного 
ресурса,  что  может  вызвать  негодование  других  кандидатов".  По  мнению  Алиева,  тот  факт,  что  лидеры  стран  СНГ 
поспешили  поздравить  Януковича  с  победой,  не  случаен.  "Думаю,  лидеры  стран  СНГ  договорились  между  собой 
поддерживать преемников друг друга",- считает Алиев. Топчубек Тургуналиев, лидер партии "Эркиндик" и наиболее резкий 
критик акаевского режима, считает: "В Кыргызстане ситуация постепенно идет к мирным, революционным переменам. Есть 
два варианта, по которым могут развиваться события в стране". По мнению Тургуналиева, при первом варианте, если Акаев 
сдержит свое обещание не участвовать на предстоящих президентских выборах, возможна спокойная, мирная передача 
власти. "За последние три года президент Акаев восемь раз делал об этом заявления. Последний раз он сказал, что не 
будет выставлять свою кандидатуру на выборах и даст молодым дорогу, в интервью журналисту "Немецкой волны" 24 
ноября  2004  года.  Так  вот,  при  этом  варианте  должны  быть  подлинно  демократические,  не  сфальсифицированные 
парламентские и президентские выборы. Тогда Кыргызстан первой из стран СНГ сможет продемонстрировать всему миру 
демократическую передачу  власти",-  говорит  Тургуналиев.  Более  сложный вариант,  по  его  мнению,  заключается,  если 
Акаев и его  семейно-клановая группа  попытается инициировать конституционные изменения,  для того чтобы в другой 
форме остаться у власти.

"Подобный вариант и способен повлечь такие события, как в Украине",- заключает лидер партии "Эркиндик". Клара 
Ажыбекова, лидер коммунистов Кыргызстана, считает, что украинских и грузинских страстей в нашей стране быть не может. 
"Сейчас нет к этому особых предпосылок. Возможно, они появятся после парламентских выборов, если начнется наглая 
фальсификация выборов. Но единого народного порыва, как на Украине, у нас не будет. У нашего народа менталитет не 
тот. Даже подпитка Запада не поможет. И, возможно, это позитивный факт, так как вмешательство Запада для многих стран 
в последствии оказалось кровавым". Однако проправительственные силы даже в мыслях не хотят допускать подобного 
поворота  событий.  Мелис  Джунушалиев,  заместитель  ответственного  секретаря  проправительственной  партии  "Алга, 
Кыргызстан!", возмущен даже аналогией Кыргызстана с другими странами, так как считает в странах совершенно разные 
ситуации.  "Не  секрет,  что  экспансия  западной  идеологии  везде  существует,  и,  даже  если  на  предстоящих  выборах 
кыргызскую оппозицию будет поддерживать Запад, вряд ли это приведет к так называемой "бархатной революции". Дело в 
том,  что  Кыргызстан  -  не  Грузия,  мы унитарное  государство,  а  не  федеративное.  Кыргызстан  -  не  Украина,  где  есть 
западная и восточная части с двумя разными философиями. У нас есть две военные базы США и России, которые также 
сыграют роль сдерживающего фактора. Ну и самое главное, наш президент Акаев выгодно отличается и от Кучмы, и от 
Шеварднадзе",- заявляет Джунушалиев.

Кыргызские депутаты не позволят Казахстану диктовать свои условия
Деловая Неделя (Казахстан), 11 декабря 2004 г. 

Мадина Маратова (Бишкек)
После  двухдневных  дебатов  депутаты  нижней  палаты  кыргызского  парламента  (Жогорку  Кенеша)  решили 

отложить  ратификацию  Договора  о  союзнических  отношениях  между  Кыргызстаном  и  Казахстаном,  посчитав  его  не 
отвечающим интересам страны. 7 декабря 2004 года они направили договор на доработку в парламентский комитет по 
делам СНГ.

Руководство  МИДа  Кыргызстана  расценило  данную  ситуацию  как  нонсенс.  Так  как  Договор  о  союзнических 
отношениях между Казахстаном и Кыргызстаном был подписан 25 декабря 2003 года в Астане двумя президентами этих 
стран в ходе официального визита Аскара Акаева в Казахстан. Позже документ без особых проблем был ратифицирован 
казахским парламентом.

По  словам сотрудников  МИДа  Кыргызстана,  инициатива  договора  была  обоюдной,  документ  разрабатывался 
совместно. Сначала готовился проект соглашения каждой из сторон с учетом двух раннее принятых Договоров о вечной 
дружбе и сотрудничестве от 1993 и 1997 годов. 

Далее стороны обменивались проектами, позже шла процедура интенсивных консультаций, где каждая статья 
согласовывалась с соответствующими министерствами и ведомствами. По мнению министра иностранных дел Кыргызстана 
Аскара  Айтматова,  договор  предусматривает  создание  правовой  базы  для  дальнейшего  развития  двустороннего 
сотрудничества  в  политической,  экономической,  военной  и  других  направлениях  на  основе  союзнических  отношений, 
отвечающих коренным интересам двух народов.

«Мы  убеждены,  что  этот  договор  не  ущемляет,  а,  наоборот,  всецело  отвечает  интересам  Кыргызстана.  Он 
выводит  наши отношения  с  Казахстаном на  новый  уровень,  позволяет  нам продвинуться в  решении таких  непростых 
вопросов,  как  трудовые мигранты, водно-энергетические ресурсы и транзит  через территорию Казахстана.  Чем раньше 
будет ратифицирован договор, тем раньше мы приступим к рассмотрению наших насущных проблем», - заявил Айтматов 
журналистам.

Однако депутаты считают, что некоторые статьи договора отвечают исключительно интересам Казахстана и не 
решают ни одной проблемы Кыргызстана.
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Депутат Ишенбай Кадарбеков, назвавший договор «беззубым», так объясняет свою позицию: «Есть проблемы, 
важные для Кыргызстана, и, заключая договоры с соседними государствами, их надо ставить во главу угла и они должны 
проходить отдельной статьей. 

Одной  из  важных  проблем  для  нас  является  внешняя  миграция.  Десятки  тысяч  наших  граждан  работают  в 
Казахстане  почти на условиях  рабства.  Об этом мы говорим более 5 лет,  и  ни в  одной статье  данного  договора  эта 
проблема не отражена. Беззубость в этом и отражается».

Следующие  претензии  депутатов  касаются  статьи  об  использовании  водных  ресурсов.  «Водные  ресурсы  - 
неотъемлемая часть нашего богатства, как и наша земля, а в договоре сказано, что в использовании водных ресурсов мы 
должны  вести  согласованную  политику  с  Казахстаном.  С  какой  стати?  Наши  водные  ресурсы  никакого  отношения  к 
Казахстану  не  имеют.  И  самое  главное,  структурно-экономическую  политику  мы  должны  вести  согласованную.  У  нас 
различная структурно-экономическая политика, мы даже близко друг другу не подходим. Согласно договору мы должны 
согласовывать с Казахстаном каждый шаг. 

Разве  можно  государству  так  вставать  на  колени!  Несмотря  на  то  что  и  Казахстан  оказывается  в  подобном 
положении, выигрывает всегда тот, который сильнее, мощнее»,- утверждает депутат Кадырбеков.

Его  коллега  Акылбек  Жапаров  уверен,  что  это  Казахстан  должен  согласовывать  все  свои  действия  с 
Кыргызстаном, так как мы уже шестой год являемся членами Всемирной торговой организации. «МИД и Минфин должны 
использовать этот рычаг, который дает нам членство в ВТО. Мы могли бы жестко поставить условия перед Казахстаном, из-
за того, что они перекрывают нам транзит в Россию, мы не можем перевезти наши овощи. 

Наша страна может смело выступить против членства в ВТО и Казахстана, и Белоруссии, и России, и Украины, 
которые объединены в единое экономическое пространство. Мы выдержали бы давление год-два, но они вынуждены были 
с нами сесть за стол переговоров и принять статьи в  редакции,  выгодной Кыргызстану.  Даже Китай,  из-за того чтобы 
получить наш голос в ВТО, идет на различные уступки».

Депутаты все же понимают, что обострять отношения с соседом Кыргызстану невыгодно. «Полностью отклонить 
договор  мы  не  можем,  это  будет  некрасиво  по  отношению  к  Казахстану.  Мы  предлагаем  отправить  на  доработку  в 
парламентские  комитеты,  отредактировать  некоторые  статьи  и  привести  в  соответствие  с  интересами  Кыргызского 
государства. На протяжении 10 лет, ратифицируя подобные соглашения с Россией и Украиной, мы делаем примечания, 
какие статьи исключить»,- говорит депутат Адахан Мадемаров.

ТАДЖИКИСТАН
Юбилей Душанбе – праздник Москвы

Евразия, 7 декабря 2004 г. 
Саид Назаров

Полгода назад мэр Душанбе Махмадсаид Убайдуллоев приехал в Москву, чтобы пригласить Юрия Лужкова на 
юбилей  Душанбе.  «Без  поддержки  Москвы в  Душанбе  не  проводилось  еще  ни  одно  мероприятие.  Ваш приезд  будет 
свидетельствовать о наших дружественных и крепких отношениях», - сказал Убайдуллоев.

История  Душанбе  насчитывает  свыше  2300  лет,  но  лишь  80  лет  назад  этому  городу  был  присвоен  статус 
таджикской столицы. Душанбе – город-побратим Москвы, еще и поэтому делегацию правительства российской столицы 
ждали в эти праздничные дни с таким нетерпением.

Душанбе встретил московских гостей дождем, но непогода ни в коей мере не омрачила делового и дружеского 
настроя душанбинцев и москвичей. Тем более что гости приехали не с пустыми руками: мэр Лужков привез с собой макет 
высотного  жилого  комплекса,  который будет  возведен на  пересечении  проспекта  Рудаки  и  улицы Бухоро.  Московский 
градоначальник  также  подарил  участникам  битвы за  Москву,  проживающим  в  Душанбе,  комплект  офисной  техники,  и 
каждому - наручные часы с гербом столицы России и по две тысячи рублей. Руководитель департамента международных 
связей  московского  правительства  Георгий  Мурадов  выразил  ветеранам  искреннюю  признательность:  «Вы  защитили 
Москву и спасли жизнь многим ее ныне здравствующим жителям. Приближается великий праздник - 60-летие Победы. Этой 
даты  могло  и  не  быть,  если  бы  не  ваш  подвиг  в  защите  Москвы».  По  его  словам,  «без  ветеранов  не  обойтись  в 
поддержании дружбы и  братства  между нашими народами».  Председатель  Республиканского  совета  ветеранов,  Герой 
социалистического труда Рахматулло Ахмедов поблагодарил правительство Москвы: «Мы получаем подобную техническую 
помощь от него второй раз за три года и знаем Юрия Михайловича как человека, который много делает для ветеранов 
войны».

«Мы прилетели в этот город для того, чтобы принять участие в праздничных торжествах, но вместе с тем мы 
обсудим с нашими таджикскими коллегами проекты, которые могут принести пользу Москве и Душанбе, Таджикистану и 
России», - оговорился Лужков, сойдя с трапа самолета. Действительно, в программе пребывания московской делегации в 
таджикской столице преобладала деловая составляющая. Это и встречи с президентом Таджикистана, спикером верхней 
палаты парламента, мэром Душанбе, и участие в международном форуме «Сотрудничество и партнерство в XXI веке», 
симпозиуме «Вклад женщин в укрепление мира и развитие международного сотрудничества», открытии выставки научных 
разработок  и  технологий  «Наука  и  новые  технологии  производства  в  условиях  урбанизации»,  и  закладка  капсулы  в 
фундамент жилого комплекса, строящегося в Душанбе при участии московских специалистов.

На  встрече  мэра  Москвы  и  президента  Таджикистана  обсуждались  в  основном  хозяйственные  проблемы,  в 
частности, обеспечение таджикской столицы качественной питьевой водой. Москва готова предложить Душанбе свою новую 
разработку - адсорбент, эффективность которого повышается в сильно загрязненной среде. «Мосводоканал» может завезти 
в город на пробу 100 тонн нового реагента. За три дня юбилейных торжеств Юрий Лужков и Эмомали Рахмонов не только 
провели протокольную встречу, но и не раз встречались в неформальной обстановке и даже сыграли в теннис. Мэрско-
президентский поединок завершился со счетом 1:1.

Был также праздничный концерт и карнавал. Было возложение цветов к памятнику Исмоилу Сомони, который 
считается отцом-основателем таджикской нации. Кстати, москвичи помогли душанбинцам и их гостям лучше разглядеть 
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этот монумент. Во время визита Лужкова в Душанбе в 2001 г. была достигнута договоренность, что московские специалисты 
установят систему подсветки на памятнике Сомони.

Известно, что большое внимание власти Москвы уделяют российским соотечественникам. И визит в Таджикистан 
не  стал  исключением.  Делегация  московского  правительства  навестила  военнослужащих  Московского  погранотряда  и 
российскую  военную  базу  в  этой  среднеазиатской  республике.  Еще  в  1996  г.,  понимая  важность  развития  традиций 
шефства, проявляя заботу о воинах, выполняющих свой конституционный долг по защите интересов России на ее границах, 
будучи  заинтересованными  в  надежном  обеспечении  порядка  и  безопасности  жителей  столицы  России,  сознавая 
необходимость объединения усилий при проведении культурно-массовых мероприятий, правительство Москвы заключило 
соглашение о сотрудничестве с Федеральной пограничной службой (ФПС) РФ. Стороны договорились оказывать друг другу 
содействие в подготовке и проведении мероприятий, посвященных празднованию юбилейных дат столицы России и ФПС, 
Дня пограничника, Дней воинской славы России, способствовать росту престижности воинской службы, освещать в СМИ 
прохождение  воинской  службы  юношей-москвичей  в  погранвойсках.  Московское  правительство  взялось  оказывать 
материальную  помощь  Московскому  и  другим  погранотрядам,  госпиталю  погранвойск  в  Таджикистане;  содействовать 
обеспечению школ Группы погранвойск РФ в этой республике учебниками, средствами технического обучения, пособиями и 
школьно-письменными принадлежностями; обеспечивать пограничников культурно-досуговым имуществом.

Москва сотрудничает с Душанбе больше десяти лет. Еще во время гражданской войны в Таджикистане, в октябре 
1994 г., правительство Москвы и исполком Душанбинского городского Совета народных депутатов подписали Соглашение о 
сотрудничестве  в  торгово-экономической,  научно-технической  и  культурной  областях.  Через  два  года,  желая  более 
эффективно использовать имеющиеся торгово-экономические, научно-технические и культурные потенциалы в условиях 
рыночных  отношений,  московская  мэрия  и  хукумат  Душанбе  пролонгировали  этот  документ.  Речь  в  нем  идет  об 
обеспечении  взаимовыгодных  условий  для  совместной  производственно-хозяйственной,  предпринимательской, 
коммерческой  и  иной  деятельности  предприятий,  фирм  и  других  организаций  всех  форм  собственности  в  целях 
максимального  использования  их  возможностей  в  деле  производства  конкурентоспособных  товаров  народного 
потребления, различных видов промышленной продукции и оказания услуг.

Обе столицы поддерживают предприятия малого и среднего бизнеса, участвующие в строительстве дорог, зданий 
под гостиницы, туристических и спортивных комплексов, торговых домов и магазинов, выставочных зон и других объектов, 
обмениваются  опытом  по  развитию  малого  предпринимательства  и  частной  инициативы,  проблемам  приватизации 
государственной  собственности,  антимонопольной  и  налоговой  политики,  социально-правовой  защиты  и  занятости 
населения.  Практикуется  совместная  разработка  и  финансирование  проектов  и  программ  развития  малого 
предпринимательства.

Московские  и  душанбинские  власти  содействуют  друг  другу  в  вопросах  вывоза  товаров,  оказании  услуг  и 
организации перевозок всеми видами транспорта. Правительство Москвы обязалось помогать в осуществлении транзита 
гуманитарной  помощи,  поступающей  в  Душанбе  через  Москву,  а  хукумат  Душанбе  –  оказывать  шефскую  помощь 
Московскому погранотряду.

Власти  обоих  городов  обеспечивают  защиту  прав  на  промышленную  и  интеллектуальную  собственность; 
обмениваются  информацией  и  опытом  работы  в  области  решения  проблем  больших  городов,  архитектуры, 
градостроительства,  организации  городского  хозяйства  и  управления.  Расширяются  и  углубляются  связи  в  области 
культуры и  искусства,  при  этом власти  содействуют  доступу  и свободному  пользованию всем культурно-историческим 
наследием, архивами, информационными банками данных и фондами.

Москва и Душанбе взаимодействуют в области охраны здоровья населения, включая организацию производства 
экологически  чистых  продуктов  питания  и  контроль  за  соблюдением  установленных  нормативов  при  их  поставках 
потребителям.  Речь  идет  также  об  обмене  информацией  о  состоянии  рынка  и  поставках  медикаментов,  медицинской 
техники  и  других  изделий  медицинского  назначения,  оказании  содействия  в  обеспечении  равноправного  пользования 
уникальными и специализированными медицинскими учреждениями и лекарственными средствами.

Такого  рода  сотрудничество  призвано  сохранить  связи  в  различных  отраслях  промышленности.  Развитие 
международных  контактов  также  позволяет  обеспечивать  занятость  населения,  сбывать  продукцию  московских 
предприятий машиностроения, химии, отраслей легкой промышленности, стройиндустрии, в значительной мере сохранить 
производственный потенциал военно-промышленного комплекса, укрепить положение соотечественников и способствовать 
занятости там русскоязычного населения.

Рискованный бизнес
Евразия, 8 декабря 2004 г. 

Владимир Мухин
Итоги  октябрьского  визита  Владимира  Путина  в  Таджикистан  большинство  международных  обозревателей  и 

экспертов расценили как неоспоримую победу России в соревновании за геополитическое влияние в регионе. Этому трудно 
возразить. Москва опередила США и, несмотря на явное неудовольствие Пентагона, негласно обещавшего Душанбе 1 млрд 
дол. помощи в обмен на то, чтобы российские военные ушли из Таджикистана, все-таки узаконила пребывание здесь своей 
военной базы почти на 50 лет. Москва опередила Тегеран, который намеревался инвестировать свои капиталы в развитие 
таджикской гидроэлектроэнергетики. Россия и Таджикистан подписали крупные экономические контракты на сумму почти в 
2 млрд дол., а Владимир Путин не без гордости заявил: «Не думаю, что за последние 12–13 лет кто-то вкладывал такие 
деньги,  либо  даже  заявлял  о  намерении  вложить  такие  деньги  в  Таджикистан».  И  это  правда.  В  прошлом  году  ВВП 
Таджикистана составлял 1,55 млрд долларов. Это гораздо меньше тех показателей инвестиций, которые Россия намерена 
вложить в таджикскую экономику. Когда российские инвестиции заработают, Таджикистан увеличит свой ВВП в 3-4 раза. 
Очевидно, получив свои дивиденды, не проиграет и Россия.

Но так ли все гладко в тех новых планах и замыслах, которые Москва предначертала для себя во взаимодействии 
с Таджикистаном? Кто мешал России провести столь мощную экспансию раньше? Насколько выполнимы подписанные 
между странами соглашения?
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В  новейшей  российской  истории  подписанные  документы  часто  не  реализовывались,  а  задуманные  планы 
оставались лишь планами. К сожалению, эта участь может постигнуть и российско-таджикские договоренности.

Почему именно сейчас
Отвечая на вопросы журналистов в  Душанбе после подписания судьбоносных для Таджикистана соглашений, 

Владимир Путин попытался объяснить, почему это произошло именно осенью этого года: «Мы шли к этим решениям в 
течение пяти лет. Это, как вы понимаете, даже по цифрам крупные проекты, и для того, чтобы можно было решиться на 
этот шаг,  он должен был быть хорошо подготовлен. Все это время мы занимались этой подготовкой». Вряд ли можно 
оспорить такой ответ. Но, видимо, на принятие решения о подписании документов повлияли и другие факторы.

К активному сотрудничеству с Таджикистаном Россию подтолкнули новые геополитические планы НАТО. Визит 
Путина в Душанбе состоялся за неделю до того, как туда должны были приехать генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер и 
спецпредставитель альянса в Центральной Азии и на Кавказе Роберт Симонс. Эмомали Рахмонов подписал с натовскими 
представителями соглашение о транзите грузов альянса в Афганистан, но неизвестно, что Схеффер и Симонс предложили 
бы таджикскому руководству, если за неделю до этого здесь не был бы узаконен статус 201-й дивизии как российской 
военной базы.

В  Душанбе  генсек  НАТО  прямо  заявил,  что  альянс  «не  является  конкурентом  России  в  Таджикистане,  и 
правительство этой республики имеет полное суверенное право разместить у себя военную базу любого государства». 
Таким  образом  Яап  де  Хооп  Схеффер  намекнул,  что  вполне  допускает  наличие  в  этой  среднеазиатской  республике 
военных объектов других государств, как это, к примеру, происходит в Киргизии.

Можно также предположить, что к подписанию военно-экономических соглашений с Душанбе Москву сподвигли 
планы  Ирана  вложить  инвестиции  в  экономику  Таджикистана.  Но  сейчас  выясняется,  что  российское  руководство 
рассматривает Тегеран не как соперника, а как компаньона: Иран наравне с Россией будет достраивать Рогунскую ГЭС. О 
соперничестве между Москвой и Тегераном говорить можно, но не на технологическом уровне. Лидерство России, с которой 
Тегеран сам заключает контракты на строительство энергообъектов, бесспорно.

Словом, мотивов для подписания с Душанбе выгодных для России соглашений достаточно много. Но главный из 
них – энергетический и сырьевой мировой кризис.

Почему именно энергетика и сырье
К активному и немедленному политическому сотрудничеству с Таджикистаном Кремль подтолкнула российская 

бизнес-элита.  От взгляда большинства наблюдателей ускользнуло, что в сентябре на мировом рынке сырья котировки 
алюминия были самыми высокими за последние 9 лет.

1 октября 2004 г.  цены на алюминий на торгах Лондонской биржи металлов достигли девятилетнего ценового 
максимума, и аналитики предполагают, что этот рост может продолжиться. Алюминиевые фьючерсы с поставкой через три 
месяца подорожали на Лондонской бирже сразу на 42 дол. за тонну, и достигли цены 1848 долларов. Сейчас на торгах 
котировки достигают 1850 дол. за тонну. Заметим, что в 2001-2002 гг., когда НАТО и США начали размещать свои базы в 
Ханабаде и Канте, и Кремль пытался узаконить пребывание 201-й дивизии в Таджикистане, стоимость тонны алюминия на 
мировых биржах составляла в среднем всего 1300 долларов. Тогда расширение производства алюминия не было выгодно 
российским бизнесменам, и они не поддержали военно-экономические проекты (инвестиции в обмен на базу), которых с 
1999 г. добивался Душанбе.

Лишь спустя  пять  лет  долгосрочная потребность  мировых потребителей  в  алюминии  стала  очевидна.  Только 
китайский  рынок  требует  ежегодного  роста  производства  алюминия  на  10-15%.  Правительство  КНР  занято  сейчас 
реализацией проекта по электрификации всей страны, а учитывая масштабы страны, это - грандиозные проекты.

Потому-то  компания  «Русский  алюминий»  и  решила  расширить  свой  бизнес  в  Таджикистане.  Эта  третья  по 
величине  мировая  алюминиевая  компания  получила  право  достраивать  Рогунскую  ГЭС.  Кроме  того,  «Русал»  обещал 
построить в Таджикистане два новых алюминиевых завода. Эти проекты обойдутся компании в 1,3 млрд долларов. По 
мнению  аналитиков,  у  «Русала»  не  возникнет  проблем  с  привлечением  инвестиций.  Эмомали  Рахмонов  пояснил,  что 
металлургический  холдинг  инвестирует  560  млн  дол.  в  достройку  первой  очереди  Рогунской  ГЭС;  600  млн  дол.  — в 
строительство  нового  алюминиевого  завода  на  юге  Таджикистана  мощностью 200 тыс.  тонн в  год;  160  млн дол.  — в 
сооружение двух корпусов электролиза рядом с Таджикским алюминиевым заводом (100 тыс. тонн) в Турсун-Заде. Зная 
стоимость алюминия, нетрудно подсчитать доходы компании.

То же самое по водным проектам Таджикистана. Именно в сентябре ведущие мировые эксперты спрогнозировали, 
что в ближайшее время значительный спрос на электроэнергию, производимую на ГЭС – самую дешевую и не зависящую 
от цены на нефть, возрастет в несколько раз. Запасы нефти в России могут быть исчерпаны в течение ближайших 30-40 
лет, поэтому вполне обоснованно стремление РАО ЕЭС приватизировать и достроить энергообъекты в Таджикистане.

По запасам гидроэнергоресурсов эта республика занимает восьмое место в мире (по удельным показателям - 
второе). Проекты их освоения были разработаны еще во времена СССР, тогда же началось строительство Рогунской и 
Сангтудинской ГЭС. На сегодняшний день Рогунская ГЭС достроена наполовину, и с вводом в строй она сможет ежегодно 
приносить более 800 млн дол. прибыли.

Сейчас Душанбе ждет от России расширения ее участия и в других проектах. Два года назад Эмомали Рахмонов 
обещал  отдать  российским  инвесторам  самое  крупное  месторождение  серебра  в  мире  -  Большой  Канимансур.  Ждет 
инвестиций и таджикское хлопководство. В годы советской власти Таджикистан ежегодно собирал до 1 млн тонн хлопка. 
Это всего 25% того, что производил Узбекистан, но Таджикистан возделывал намного более ценный, тонковолокнистый 
хлопок.  Сегодня  его  производство  в  Таджикистане  снизилось  более  чем  вдвое,  и  Россия  могла  бы  инвестировать  в 
таджикское хлопководство с пользой для себя.

Мировые цены на серебро и хлопок пока не достигают своего былого максимума. Вот и не торопятся российские 
инвесторы вкладывать капиталы в эти отрасли таджикской экономики.

Словом,  к  юридическому  закреплению  военно-экономического  союза  с  Таджикистаном  Россию  подтолкнула 
замаячившая экономическая выгода. Здесь у Москвы были конкуренты в лице Ирана, США и Европы, но не будем лукавить: 
и  до  подписания  «судьбоносных»  договоров  Россия  имела  возможность  поставить  Таджикистан  в  зависимость.  Все 
таджикское алюминиевое производство работало на Россию. Глинозем и бокситы на алюминиевый комбинат в Турсун-Заде 
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поставляла именно Россия. Она же и покупала сырье. Правда, раньше это происходило по схеме «товар – деньги – товар». 
Теперь «Русал» и РАО ЕЭС аккумулируют и деньги, и товар в своих руках.

Но здесь опять возникают вопросы. Окупятся ли затраты Москвы? Получит ли российский народ выгоду от того, 
что российский бизнес заработает в Таджикистане? Не секрет, что Узбекистан до сих пор мешает транзиту электроэнергии 
из Таджикистана в Казахстан и Россию.

Окупится ли для инвесторов транзит электроэнергии в Афганистан, Китай? Ведь проекты дорогостоящие.
Почти те же вопросы по алюминию. Где гарантия того, что цена на него лет через пять-шесть вновь не упадет?
И это только экономические проблемные вопросы. Есть и те, что связаны с социально-политической ситуацией в 

самом Таджикистане.
Почему не спасет российская база
Выступая  перед  журналистами  в  Душанбе,  Владимир  Путин  заявил,  что  решение  об  инвестировании  в 

Таджикистан  было  принято  благодаря  двум  важнейшим  факторам  -  надежности  таджикской  политической  власти  и 
доверию, которое сложилось между лидерами.

Но, как известно, лидеры приходят и уходят. Это, во-первых. А во-вторых, вряд ли можно без оговорок назвать 
надежной политическую власть в республике.

В начале 2004 г. в Таджикистане разгорелся скандал после того, как Эмомали Рахмонов упразднил президентскую 
гвардию. Сейчас ее бывший начальник, один из приближенных главы государства, помогавший ему в 1993-1997 гг. бороться 
с объединенной таджикской оппозицией, генерал-лейтенант Гаффар Мирзоев находится под следствием. Совершенно не 
ясно, как в связи с начавшимся переустройством политической власти поведет себя таджикская оппозиция.

Отдельный разговор про ситуацию на границе с Афганистаном. До 2006 г. российские «зеленые фуражки» должны 
передать  таджикским  коллегам  охрану  всех  участков  таджикско-афганской  границы.  Однако  из  года  в  год  число 
наркокурьеров здесь только увеличивается. С 2002 г. по октябрь 2004 г. российские и таджикские пограничники и силовики 
провели 63 совместные операции, в ходе которых изъяли 1966 кг наркотических средств, в основном героин. Через границу 
пытаются переправлять и оружие, средства разведки и связи, которые могут использоваться террористами на территории 
государств СНГ. По сведениям погранслужбы ФСБ России, в прошлом году было изъято 13 переносных зенитно-ракетных 
комплексов «Стрела» и три пусковые установки к ним,  реактивные и танковые снаряды, мины,  гранаты, боеприпасы к 
гранатометам, а также свыше 100 кг взрывчатых веществ. Это в 5,3 раза больше, чем в 2002 году.

В связи с этим у российских экспертов, политиков, военных руководителей тоже возникают вопросы. Справятся ли 
с ситуацией таджикские пограничники, когда контроль за границей с Афганистаном полностью перейдет в их ведение? 
Летом этого года российский посол в Таджикистане Максим Пешков заявил,  что с  уходом российских пограничников с 
афгано-таджикской  границы  у  Душанбе  возникнут  большие  проблемы:  социальные,  экономические,  финансовые, 
организационные и т.п.  Как считает этнополитолог,  академик Академии военных наук полковник Владимир Попов,  есть 
вероятность того, что после 2006 г. потенциальные нарушители южных рубежей СНГ устремятся вглубь Содружества и в 
Россию. Это тем более опасно, что граница России с Казахстаном практически оголена.

Среди превентивных мер, разработанных Москвой - идея пускать иностранных граждан в Россию со следующего 
года по загранпропускам, а также введение визового режима со странами Средней Азии. Однако этих мер может быть 
недостаточно.

Поступает  противоречивая  информация  о  том,  кто  инициировал  уход  российских  пограничников  с  границы  с 
Афганистаном.  Есть  версия,  что  это  была  инициатива  Москвы.  Идею  в  свое  время  лоббировал  экс-командующий 
погранвойсками  и  бывший  парламентарий  генерал  Андрей  Николаев,  который  сейчас  стал  помощником председателя 
правительства. Охрана «чужой» границы слишком дорого обходится российскому бюджету. С точки зрения экономического 
прагматизма  здесь  вроде  бы  выглядит  гладко.  Если  раньше  финансирование  и  тыловое  снабжение  группировки 
погранвойск ФСБ в Таджикистане обеспечивалось 50 на 50 (при этом Россия полностью оснащала погранзаставы всеми 
военно-техническими  ресурсами  и  оружием),  то  уже  с  2006  г.  все  снабжение  погранвойск  падет  на  плечи  таджикских 
властей. Россия на границе с Афганистаном будет представлена оперативной пограничной группой ФСБ, которая будет 
обеспечивать обмен информацией, оперативное взаимодействие, методическую помощь, но никак не сможет влиять на 
принятие решений и руководство группировкой.

Ситуацию в Таджикистане должна контролировать 201-я мотострелковая дивизия, которая в течение последних 7-
9  лет  укомплектовывалась  только  профессионалами.  Однако  теперь  Генштаб  принял  решение  о  принятии  на  службу 
срочников.

Как показывает опыт, эффективность дивизии, укомплектованной солдатами, проходящими службу по призыву (то 
есть по принуждению), гораздо ниже, но профессиональная дивизия всегда дороже стоит.

Таким образом, вкладывая крупные инвестиции в экономику Таджикистана, Москва стремится снизить расходы на 
присутствие там своих войск, то есть удешевить меры, связанные с обеспечением безопасности на южных рубежах СНГ. 
Если вспомнить события 1991-1993 гг., когда в Таджикистане шла гражданская война, противоборствующие стороны вели 
боевые действия с применением оружия, разграбленного на складах 201-й дивизии.

***
Не вызывает сомнений, что, несмотря на все проблемы, Россия пытается укрепить свое военно-экономическое 

влияние в Таджикистане, особенно на фоне аналогичного стремления ее геополитических соперников Ирана и США. Визит 
Путина в Душанбе показал, что Москва умеет правильно и эффективно вести себя при отстаивании позиций в регионах, 
которые представляют для нее интерес. Между тем по-прежнему остается много неясных вопросов, которые могут свести 
на нет все усилия Москвы по укреплению своего влияния в Таджикистане и других странах Средней Азии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
С  запланированным  ранее  продолжением  публикации  Г.Н.Андреевой  «Организация  Черноморского 

экономического сотрудничества: правовые аспекты» можно будет ознакомиться в № 115 Бюллетеня в 2005 г.
Предлагаем вниманию читателей новейший проект Дополнительного протокола о борьбе с терроризмом к  

Соглашению  между  правительствами  государств-участников  Черноморского  экономического  сотрудничества  о  
сотрудничестве в борьбе с преступностью, особенно в ее организованных формах.

Борьба с терроризмом и Организация Черноморского 
экономического сотрудничества 

Андреева Г.Н.
Постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  2  декабря  2004  г.  №722  О  подписании 

Дополнительного  протокола  о  борьбе  с  терроризмом  к  Соглашению  между  правительствами  государств-участников 
Черноморского экономического сотрудничества о сотрудничестве в борьбе с преступностью, особенно в ее организованных 
формах,  от  2  октября 1998 г.  одобрен представленный Министерством внутренних  дел РФ и  согласованный с МИД и 
другими заинтересованными органами исполнительной власти и Генеральной прокуратурой РФ, а также предварительно 
проработанный с другими государствами проект вышеуказанного Дополнительного протокола. Министерству внутренних 
дел РФ поручено провести переговоры с соответствующими органами,  уполномоченными правительствами государств-
членов Организации Черноморского экономического сотрудничества, и по достижении договоренности подписать от имени 
Правительства РФ указанный Дополнительный протокол. При этом МВД разрешено вносить в указанный проект изменения, 
не имеющие принципиального характера.

Проект серьезно развивает положения Соглашения между правительствами государств-участников Черноморского 
экономического  сотрудничества  о  сотрудничестве  в  борьбе  с  преступностью,  особенно  в  ее  организованных  формах, 
подписанного в г. Керкире 2 октября 1998 г. 

В  преамбуле  проекта  Дополнительного  протокола  содержится  ссылка  на  другие  международные  документы, 
положения которых послужили основой для разработки данного акта: Устав Организации Черноморского экономического 
сотрудничества,  Декларация  юбилейной  встречи  глав  государств  и  правительств  государств-членов  Организации 
Черноморского экономического сотрудничества «Десять лет сотрудничества и развития: взгляд в будущее» от 25 июня 2002 
г.,  Заявление  Совета  министров  иностранных  дел  государств-членов  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества о совместных мерах в борьбе с международных терроризмом от 26 октября 2001 г. и Заявление Совета 
министров  иностранных  дел  государств-членов  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничество  вкладе 
Организации Черноморского экономического сотрудничества в обеспечение безопасности и стабильности от 25 июня 2004 
г. В этих актах международный терроризм осуждается как глобальный вызов миру и безопасности. 

В преамбуле проекта Дополнительного протокола отмечается, что международный терроризм несет серьезную 
угрозу  международному  миру  и  безопасности,  политической,  экономической  и  социальной  стабильности  государств-
участников,  территориальной  целостности  и  безопасности  государств-участников  Организации  Черноморского 
экономического  сотрудничества,  а  также  развитию  дружественных  и  добрососедских  отношений,  двустороннего  и 
многостороннего сотрудничества между государствами Черноморского региона; подчеркивается, что борьба с терроризмом 
должна  проводиться  при  полном  уважении  принципа  верховенства  права  и  прав  человека  и  подтверждается 
безоговорочная поддержка общепризнанных принципов международного права. 

В  ст.1  Дополнительного  протокола  установлено,  что  «понятие  терроризма  включает  в  себя  преступления, 
указанные в конвенциях и протоколах Организации Объединенных наций по борьбе с терроризмом». 

Таким  образом,  в  данном  проекте  (как  и  в  Соглашении)  не  дается  определение  понятия  международного 
терроризма,  а  дается  отсылка  к  актам  ООН.  Оно  означает  в  частности,  что,  во-первых,  сотрудничество  государств-
участников  Черноморского  экономического  сотрудничества  в  борьбе  с  преступностью,  особенно  в  ее  организованных 
формах рассматривается  ими как  региональный вклад в  международное  сотрудничество  в  борьбе  с  терроризмом,  во-
вторых, эта деятельность базируется на нормах международного права, а именно на конвенциях и протоколах ООН. По 
поводу содержания последних требуется развернутое пояснение с некоторыми историческими отступлениями.  Следует 
отметить,  что  существует  двенадцать  конвенций  ООН  и  дополнительных  протоколов  к  ним,  в  которых  понятие 
международного терроризма сформулировано применительно к его отдельным видам или аспектам. Речь идет в частности 
о таких актах, как: Международная Конвенция о борьбе с финансированием терроризма, принятая Генеральной Ассамблеей 
ООН;  Конвенция  против  транснациональной  организованной  преступности;  Международная  конвенция  по  борьбе  с 
бомбовым  терроризмом;  Конвенция  о  борьбе  с  незаконными  актами,  направленными  против  безопасности  морского 
судоходства; Конвенция о борьбе с незаконным захватом воздушных судов; Международная конвенция о борьбе с захватом 
заложников и др.

В указанных антитеррористических конвенциях ООН содержится только основной смысл понятия «терроризм», 
общего  универсального  определения  понятия  «международный  терроризм»  на  международно-правовом  уровне  не 
выработано, хотя активные попытки достичь согласия международного сообщества по этому вопросу предпринимаются в 
рамках  ООН  с  начала  70-х  годов.  Многие  полагают,  что  его  отсутствие  является  одним  из  препятствий  в  борьбе  с 
терроризмом.  Трудности  выработки  единого  понятия  «международный  терроризм»  имеют  серьезные  социально-
экономические и политические причины, связанные с несправедливым устройством современного международного мира, 
процессами глобализации, различиями понимании своих собственных интересов и проблем различными государствами и 
т.д. 

В правовом аспекте выработка данного понятия также представляет значительную сложность. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Во-первых, проблема правовой квалификации того или иного деяния (действия, бездействия) как правонарушения 
или преступления является одной из самых важных и сложных проблем для правовой науки и практики. Еще более сложной 
представляется квалификация деяния государств, лица (группы лиц) как преступления согласно международно-правовым 
предписаниям. 

Во-вторых, сам международный терроризм является очень быстро развивающимся и изменяющимся явлением. 
В-третьих,  выработка  данного  понятия  требует  определения  различий  между  международным терроризмом и 

методами борьбы народов за свое национальное освобождение; теоретически это далеко не просто, но в практическом 
плане  необходимо,  поскольку  лидеры  ряда  террористических  движений  и  организаций  стремятся  придать  своей 
деятельности характер национально-освободительной борьбы. Решение последней проблемы имеет значение не только 
для  определения  границ  понятия  международного  терроризма,  но  и  в  юридико-прикладном  плане  (например,  для 
регулирования вопросов политического убежища).

Сложность выработки единого понятия «международного терроризма»  выявилась уже на начальном этапе его 
активной разработки в рамках ООН в 70-е годы. 1 и 2 августа 1973 года Подкомитет полного состава по определению 
международного  терроризма  (в  соответствии  с  решением,  принятым Специальным комитетом на  его  17-м  заседании, 
состоявшемся 31 июля 1973 года) в ходе заседаний рассмотрел проекты предложений, представленные, соответственно, 
группой неприсоединившихся стран в Специальном комитете, а также Венесуэлой, Гаити, Грецией, Ираном, Нигерией и 
Францией.  В  ходе  прений  были  выявлены  как  основные  подходы  к  проблеме,  так  и  противоречия,  препятствующие 
выработке такого универсального определения международного терроризма: мнения участников обсуждения разделились 
по существу по всем вопросам.

Так,  по  вопросу  о  необходимости  или  желательности  выработки  единого  универсального  определения 
международного терроризма были высказаны диаметрально противоположные взгляды. 

Часть  представителей  подчеркивала,  что  существует  настоятельная  и  безотлагательная  необходимость 
выработки определения понятия «международный терроризм». По их мнению, бессмысленно устанавливать причины актов 
терроризма и принимать меры по борьбе с ними без точного разграничения соответствующих понятий. 

Другие представители указывали, что в определении международного терроризма нет необходимости, что оно 
бесполезно и что попытка разработать таковое нежелательна. Они отмечали, что в определении нет необходимости с точки 
зрения  причин,  подлежащих  выявлению,  и  мер,  которые  надлежит  принять.  Безотлагательный  характер  проблемы 
международного  терроризма  делает  нереалистичным  выработку  предварительного  определения,  поскольку  масштабы 
несогласия и противоречий вероятно увеличатся, а не сократятся. Кроме того, в прошлом уже прилагалось много усилий, 
чтобы найти удовлетворительное решение этого вопроса;  однако ни одно из  предложенных определений не получило 
широкой поддержки. Говоря иначе, эта часть участников обсуждения исходила из того, что бороться с терроризмом можно и 
не определяя его понятие. С одной стороны такой подход давал большую свободу маневра в борьбе с терроризмом, с 
другой  создавал  основу  для  появления  многочисленных  национальных  трактовок  того,  что  считать  международным 
терроризмом,  а  также  для  чрезмерно  расширительной  интерпретации  этого  понятия  в  политических  целях.  Хотя 
необходимость  выработки  понятия  со  временем стала  признаваться  все  большим числом представителей  государств, 
практика пошла именно по этому пути.

Часть представителей полагала, что понятие «международный терроризм» является понятием, которое не может 
быть точно определено в соответствии с одним из трех известных видов определения: общее определение абстрактного 
характера,  определение  в  форме  перечисления  актов  терроризма  или  аналитическое  определение  и  смешанное 
определение. 

Разные  мнения  высказывались  и  по  поводу  содержания  и  характера  определения  понятия  «международный 
терроризм»  сторонниками  его  выработки.  Прежде  всего,  даже  самые  яростные  сторонники  обращали  внимание  на 
сложность выработки данного понятия.

Некоторые из них предлагали, чтобы Специальный комитет выработал формулировку, в чем-то сходную с третьим 
типом определения, а именно, дать определение, которое начнется с составленного в самых общих выражениях текста, с 
изложением характерных особенностей понятия международного терроризма, за которым последует неограничительное 
перечисление конкретных актов, приводимых в качестве примеров. 

Части  представителей  импонировала  идея  составления  перечня  преступлений,  носящих  признанный 
террористический характер, с перечислением различных актов, которые были осуждены общественностью (с учетом самых 
различных оттенков общественного мнения), как представляющие собой международный терроризм; эти различные акты 
могли бы быть позднее подразделены на категории, с тем, чтобы указать их общие характерные особенности, что могло бы 
помочь  в  установлении составных элементов  международного  терроризма.  Эта  часть  представителей,  таким образом, 
предлагала отталкиваться при выработке определения понятия «международный терроризм» от общественного мнения, 
при этом учитывать самые разные взгляды на эту проблему. 

Было высказано также мнение, что Специальному комитету следует учесть, среди прочего, следующие моменты: 
проблема международного терроризма должна рассматриваться в ее правильной перспективе; не должны быть опущены 
акты,  совершаемые  отдельными  лицами  против  невиновных  лиц  в  целях  их  собственной  личной  выгоды  или 
эмоционального удовлетворения; не должно затрагиваться осуществление права на самоопределение и независимость, 
признанное Организацией Объединенных Наций в качестве неотъемлемого права всех народов; народы, борющиеся за 
свое освобождение от иностранного угнетения и эксплуатации, имеют право пользоваться всеми методами, имеющимися в 
их распоряжении, включая применение силы.

Часть участников подчеркивала, что не следует включать в общую концепцию международного терроризма все 
акты  насилия,  совершаемые  в  международном  масштабе,  независимо  от  их  целей  и  мотивов;  акты,  совершаемые 
гражданами  государств,  находящихся  в  состоянии  войны,  или  теми,  кто  оказывает  сопротивление  агрессору  на 
оккупированной  территории  или  борется  за  свое  национальное  освобождение,  не  могут  рассматриваться  как  акты 
международного  терроризма;  однако  акты,  совершаемые отдельным государством против  какого-либо  народа  в  целях 
подавления  его  национально-освободительных  движений  или  сокрушения  сопротивления  оккупантам  являются 
подлинными проявлениями международного терроризма в его самом широком значении. Было также высказано мнение, что 
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при  определении  международного  терроризма  необходимо,  прежде  всего,  принимать  во  внимание  акты  насилия, 
направленные против иностранных граждан и совершаемые по причине их национальной принадлежности к той или иной 
стране, в целях провоцирования войны или создания международных осложнений или по обычным уголовным мотивам. 
Подчеркивалось также, что акты насилия и терроризма со стороны иностранного государства, совершаемые в отношении 
лиц,  борющихся  за  их  законное  право  укреплять  суверенитет  и  территориальную  неприкосновенность  своих  стран, 
представляют собой акты международного терроризма. 

Таким образом, уже в рамках этой дискуссии были выявлены важнейшие «болевые точки» решения проблемы 
выработки  единого  универсального  понятия  «международного  терроризма».  Сложилась  ситуация,  при  которой 
необходимость борьбы с терроризмом подчеркивалась и подчеркивается повсеместно, признание этого нашло отражение 
во  все  возрастающем  числе  международных  актов,  однако  по  вопросу  о  том,  какие  конкретные  действия  считать 
террористическими такого единомыслия не наблюдается. Аналогичная ситуация сложилась и в правовой науке: несмотря 
на обилие литературы по проблемам терроризма вообще и международного терроризма в частности, соответствующие 
понятия пока не имеют, по мнению большинства исследователей, точных и общепринятых определений

В последние годы изменение масштабов и характера террористической деятельности вновь вызвали активизацию 
усилий  международного  сообщества  по  выработке  универсального  определения  понятия  терроризма,  как  правового 
средства,  способствующего  борьбе  с  ним.  К  выработке  такого  универсального  определения  неоднократно  призывали 
высшие должностные лица ведущих государств мира, активизировалась и деятельность ООН в этом плане. 

Выработка  такого  определения  терроризма,  которое  устраивало  бы  «основных  участников  международных 
дискуссий»,  предполагает  наличие  единого  мнения  по  его  основным  составляющим  элементам:  форме  (характеру) 
террористических  действий,  целям  террористических  действий,  объектам  международного  терроризма;  специфике 
террористической деятельности (в  отличие от  иных силовых и преступных действий),  что достаточно проблематично и 
требует значительных усилий.  Вместе с  тем существует объективная потребность в сотрудничестве государств в этой 
области. Рост масштабов международного терроризма в целом и наметившаяся тенденция использования террористами 
широкого арсенала средств (включая возможность радиационного, химического и бактериологического поражения), создает 
реальную угрозу всему мировому сообществу, для всех стран без исключения, независимо от их финансового состояния и 
экономического развития, политического устройства и отношения к религии. Поэтому складывается ситуация, в которой, 
несмотря  на  отсутствие  четкого  универсального  международно-правового  определения  понятия  международного 
терроризма  и  различия  в  трактовке  данного  явления,  государства  активизируют  взаимное  сотрудничество  в 
предупреждении терроризма и борьбе с ним как всеобщей угрозой миру и стабильности всех государств, безопасности и 
благосостоянию всех граждан, что отражено в большинстве принятых международных актов, заявлений, деклараций и т.п. 

В русле этой тенденции и положения проекта Дополнительного протокола о борьбе с терроризмом к Соглашению 
между правительствами государств-участников Черноморского экономического сотрудничества о сотрудничестве в борьбе с 
преступностью, особенно в ее организованных формах. Согласно ст.2 этого документа государства-участники Организации 
Черноморского экономического сотрудничества осуществляют сотрудничество в предупреждении, выявлении, пресечении и 
расследовании  актов  терроризма  в  соответствии  с  Соглашением  и  данным  Дополнительным  протоколом,  а  также 
законодательством и международными обязательствами своих государств.

Формы этого сотрудничества конкретизированы в других статьях проекта Дополнительного протокола. 
Государства-участники определят свои компетентные органы и (или)  контактные пункты,  через которые будет 

осуществляться непосредственное взаимодействие. Каждая сторона в течение двухмесячного периода после вступления в 
силу для этой стороны Дополнительного протокола направляет депозитарию перечень наименований и координаты своего 
компетентного  органа  (одного  или  нескольких)  и  контактного  пункта  (одного  или  нескольких).  Стороны  информируют 
депозитария о любых изменениях, которые вносятся в этот перечень.

Стороны взаимодействуют в  соответствии  со  ст.5  Соглашения и Дополнительным протоколом к  Соглашению, 
подписанным в г. Киеве 15 марта 2002 г. При необходимости стороны могут создавать линии экстренной связи, проводить 
регулярные или экстренные встречи и консультации.

Стороны осуществляют обмен информацией, представляющей взаимный интерес, в частности:
о готовящихся актах терроризма в отношении глав государств, лиц, находящихся под международной защитой, 

сотрудников дипломатических миссий и консульских учреждений, представителей международных межправительственных 
организаций,  участников  государственных  визитов,  а  также  участников  национальных (международных)  мероприятий  и 
других официальных лиц и граждан;

о террористических организациях, группах и лицах,  представляющих угрозу безопасности государств-сторон, а 
также о контактах между этими террористическими организациями, группами и лицами; 

о террористических посягательствах и действиях, направленных на нарушение суверенитета и территориальной 
целостности государств-сторон;

об  актах  терроризма  или  угрозах  совершения  таких  актов  на  территории  государств  Сторон  в  отношении 
экономических, технологических и экологических объектов и установок, имеющих стратегическое значение;

о террористических организациях и группах, действующих на территории государств Сторон, их тактике и методах, 
руководителях,  участниках,  а  также  о  лицах,  вовлеченных  и  (или)  оказывающих  содействие  деятельности  таких 
организаций или групп;

об  организациях  и  учреждениях,  поддерживающих  терроризм,  механизмах,  масштабах  и  направлениях  такой 
поддержки;

о  незаконном  обороте  оружия,  боеприпасов,  взрывчатых  веществ  и  взрывных  устройств,  ядерных  и 
радиоактивных  материалов  и  источников,  химического  и  биологического  оружия  и  его  компонентов,  совершаемом 
организованными преступными группами и лицами, а также каналах, используемых для их незаконной перевозки через 
территории государств Сторон;

о выявленных и предполагаемых источниках и каналах финансирования, материально-технической и других видах 
материальной помощи, оказываемой террористическим организациям и группам;

о практике и законодательстве государств Сторон по противодействию терроризму.
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Значительный  интерес  представляет  положения  ст.6  проекта  Дополнительного  протокола,  посвященной 
конкретным  мерам,  которые  могут  осуществлять  стороны.  Согласно  ст.6  Дополнительного  протокола  Стороны 
разрабатывают и принимают согласованные меры, в частности:

по  пресечению  подготовки  и  совершения  актов  терроризма,  а  также  оказания  террористам  любой  помощи, 
включая финансовую;

по  непредставлению  политического  убежища  лицам,  финансирующим,  планирующим,  поддерживающим  или 
совершающим акты терроризма;

по  выявлению  и  ликвидации  баз  обучения  террористов,  планирования  и  подготовки  актов  терроризма,  если 
представлены соответствующие конкретные доказательства;

по предупреждению и пресечению маршрутов передвижения террористов и террористических групп;
по  выявлению  и  установлению  структур,  используемых  террористическими  организациями  или  группами  для 

сокрытия их деятельности;
по  предупреждению,  выявлению  и  пресечению  оказания  финансовой  поддержки,  поставок  вооружения  и 

боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных устройств, ядерных и радиоактивных материалов и источников, химического 
и  биологического  оружия  и  его  компонентов  любым  лицам  и  организациям,  планирующим,  подготавливающим  и 
совершающим акты терроризма, а также оказания им иного содействия. 

Стороны уведомляют друг друга о результатах согласованных действий.
Стороны принимают необходимые меры по предотвращению на территории своих государств подготовки актов 

терроризма для совершения их на территории государств других сторон.
Согласно части 2 ст.7  проекта Дополнительного протокола стороны не предоставляют  политическое убежище 

лицам, планирующим, содействующим или участвующим в совершении актов терроризма. Достаточно очевидно, что это 
положение  рассматривается  авторами  проекта  как  важная  гарантия  эффективности  протокола.  Положение  о 
непредоставлении  политического  убежища  в  ст.7  повторяет  аналогичные  положения  ст.6  в  более  энергичной  и 
категоричной  форме (если  в  ст.6  речь  идет  о  разработке  и  принятии  согласованных  мер,  то  в  ст.7  об  обязательстве 
государств-участников не предоставлять политическое убежище террористам, однако реализация данного обязательства 
неизбежно будет связано с трактовкой данного понятия в национальном законодательстве). 

Для выполнения данного Дополнительного протокола предусмотрены следующие формы сотрудничества:
обучение, подготовка и повышение квалификации кадров;
обмен  информацией  и  опытом  использования  научных  и  технических  методов  в  криминалистических 

исследованиях;
проведение совместных стажировок, семинаров и консультаций и научных исследований;
обмен  соответствующими  законодательными  актами,  аналитическими  и  статистическими  данными  государств 

Сторон.
Сотрудничество может осуществляться и в других формах, указанных в Соглашении.
Запрашивающая  сторона  присваивает  информации  и  документам,  полученным  на  основе  данного 

Дополнительного  протокола  такую  же  степень  конфиденциальности,  которая  присвоена  аналогичной  информации, 
находящейся на хранении.

Информация и документы, полученные на основании данного Дополнительного протокола, а также информация о 
следственных методах и методике применения специального оборудования и (или) материалов не должны передаваться 
третьей стороне без предварительного согласия предоставившей их стороны.

Информация  или  результаты  исполнения  запроса  полученные  от  другой  стороны  на  основании  данного 
Дополнительного  протокола,  не  могут  без  предварительного  письменного  согласия  предоставившей  их  Стороны  быть 
использованы  в  иных  целях,  чем  те,  в  которых  они  запрашивались  или  были  предоставлены.  Передача  и  защита 
конфиденциальной информации осуществляется Сторонами в соответствии с законодательством своих государств и (или) 
соответствующими  международными  договорами.  Персональные  данные,  полученные  на  основании  данного 
Дополнительного протокола, должны иметь степень защиты не меньшую, чем у предоставившей их стороны, если это не 
противоречит  международным  обязательствам  государств-членов  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества. Каждая сторона самостоятельно несет расходы, возникающие в ходе исполнения данного Дополнительно 
протокола, если в каждом конкретном случае не будет согласовано иное. В целях обеспечения сотрудничества в рамках 
данного  Дополнительного  протокола  используют  английский  язык  в  письменной  работе,  английский  и  русский  языки  в 
устной работе, если стороны не договорились об ином.

Данный Дополнительный протокол выполняется при условии соблюдения законодательства государства каждой 
Стороны.

В проекте также содержится положение о том, что данный Дополнительный протокол не препятствует выполнению 
других  обязательств  государств  Сторон.  Спорные  вопросы,  которые  могут  возникнуть  в  связи  с  толкованием  или 
выполнением положений данного Дополнительного протокола, решаются заинтересованными сторонами путем проведения 
консультаций в соответствии с нормами международного права. 

Депозитарием  данного  Дополнительного  протокола  является  Постоянный  международный  секретариат 
Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества.  Он  уведомляет  государства-члены  Организации 
Черноморского экономического сотрудничества о каждом акте подписания, о сдаче на хранение каждой ратификационной 
грамоты или документа о принятии, одобрении данного Дополнительного протокола или присоединении к нему, о датах 
вступления  в  силу  данного  Дополнительного  протокола,  о  любом другом акте  или  уведомлении,  касающемся  данного 
Дополнительного протокола. Дополнительный протокол открыт для подписания любым государством-членом Организации 
Черноморского  экономического  сотрудничества.  При  этом  сторона,  подписавшая  Дополнительный  протокол,  но  не 
являющаяся  стороной  по  Соглашению,  не  может  являться  стороной  по  Дополнительному  протоколу.  Дополнительный 
протокол выполняется при условии его ратификации, принятия, одобрения или присоединения к нему. Он вступает в силу 
на тридцатый день с даты передачи на хранение в Постоянный международный секретариат Организации Черноморского 
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экономического  сотрудничества  третьей  ратификационной  грамоты  или  документа  о  его  принятии,  одобрении  или 
присоединении  к  нему.  Это  означает,  что  для  вступления  в  силу  Дополнительного  протокола  достаточно,  чтобы  его 
ратифицировали,  приняли,  одобрили  или  присоединились  к  нему  три  государства-участника.  Для  каждой  стороны, 
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